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 पक्ष  में  काम  वह  एक  अधिवक्ता  थे  और  मध्य  प्रदेश  में  उन्होंने  सिविल  जज  के  पद  पर  काम
 किया  तथा  नागपुर  विश्वविद्यालय  में  संवेधानिक  कानून  के  प्राध्यापक  उन्होंने  अनेक  पुस्तकें  भी
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 1967-70  और  1971-77  के  दौरान  आंध्र-प्रदेश  के  कुडापा  निर्वाचन  क्षेत्र  से  सदस्य  वह
 1958-62  2  के  दौरान  आंध्र-प्रदेश  विधान  परिषद  के  भी  सदस्य  रहे  ।

 बह  एक  वयोवद्ध  स्वतंत्रता  सेनानी  थे  तथा  उन्होंने  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  सत्याग्रह  आंदोलन  में
 भाग  लिया  था  तथा  जेल  गये  |  वह  एक  जाने  मामे  सामाजिक  कार्यकर्ता  थे  और  किसान  आन्दोलन  के
 साथ  संम्गद  उन्होंने  खेतीहर  मजदूरों  क ेकल्याण  के  लिए  काम  बह  भा  रत-रूस  सांस्कृतिक
 सोसायटी  के  आजीवन  सदस्य  थे  ।

 भरी  रेह्ी  का  निधन  कुडापा  में  3  1986  को  71  ब्ष  की  आयु  में  हुआ
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 हम  इन  मित्रों  के निधन  पर  दुख  व्यक्त  करते  हैं  और  मुझे  विश्वास  है  कि  इनके  परिवारों  को
 क्षपनी  सहानुभूति  दर्शाने  में  यह  सभा  मेरे  साथ  है  ।

 अब  सदस्यगण  शोक  व्यक्त  करने  के  लिए  कुछ  क्षण  मोन  छड़े  होंगे

 सवस्थगण  थोड़ी  देर  मौन  खड़े  रहे  ।)

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  निधन  संबंधी  उल्लेख  में  अनावश्यक  विलम्ब  नहीं  किया  जाना

 प्रो०  पी  ०वाई०  देशपांडे  एक  प्रसिद्ध  व्यक्ति  हैं  ओर  उनका  निधन  26  जुलाई  को  हुआ  पूरे  देश  के

 समाचार  पत्रों  के  सम्पादकीय  में  इसका  उल्लेख  किया  गया  था  और  हम  आज  श्रद्धांजलि  दे  रहे  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जब  भी  ऐसे  समाचारों  की  जानकारी  हमें  मिलती  हम  तत्काल  इसे  पुष्टि
 के  लिए  जिला  मजिस्ट्रेट  के  पास  भेजते  हैं  और  उसके  बाद  इसकी  घोषणा  के  लिए  कार्यवाही  करते

 प्रो०  भध  बंडवते  :  कोई  प्रक्रिया  तैयार  की  जानी
 अन्यथा  यह  बहुत  खराब  लगता  है

 कि  एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  26  जुलाई  को  हुई  हो  और  हम  उसे  7  अगस्त  को  श्रद्धांजलि  दे  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  कया  १र  सकते  यदि  सदन  को  कोई  सदस्य  भी  यह  प्रमाणित  कर  दे

 कि  उसे  हस  बात  की  जानकारी  है  तो  भी  हम  इसकी  घोषणा  कर  सकते  कल  मैंने  श्री  रेड्डी  से  भी

 यही  कहा  था  कि  यदि  वे  ध्यक्तिगत  रूप  से  यह  कह  सकते  हैं  कि  ऐसा  हुआ  है  तो  हम  इसकी  घोषणा  कर

 सकते  हैं  ।  यह  समस्या

 भरी  ब्रस॒ुदेव  धाचार्य  :  कल  एक  गम्भीर  रेल  **

 हाष्यक्ष  महोबय  ।  उसका  समय  आने  दो  ।

 प्रहनों  क ेमौखिक  उत्तर

 ]  .

 दिहलो  के  प्रस्पतालों  में  डाक्टरों  के  लिए  कमरों  की  कप्तो

 #309,  श्री  पी०  मासग्याल  :  क्या  स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  अस्पतालों  विशेषकर  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  नई  दिल्ली
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 में  विशेषशों  और  अन्य  डाकटरों  के  लिए  कमरों  की  भारी  कमी

 क्या  भीड़भाह  और  जगह  को  कमी  होने  से  मरीजों  को  काफी  असुविधा  का  सामना

 करना  पहता  और

 यवि  तो  डाक्टरों  क ेलिए  कमरों  और  मरीजों  के  लिए  प्रतीक्षाकक्षों  का  पर्याप्त  संडया

 में  निर्माण  करने  के  लिए  कोन  से  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  फत्याण  सम्त्रालय  में  राज्य  मसतज़ो  सरोज  :  से
 केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  में  कुल  मिलाकर  सीमित  स्थान  उपलब्ध  होने  की  बात  को  देखते

 प्राथमिकता  इन  अस्पतालों  में  तैनात  विशेषज्ञों  तथा  डाबटरों  को  दी  जाती  इन  अस्पतालों  में

 भीड़-भाड  अधिक  होने  का  एक  कारण  पहु  है  कि  प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  स्तरों  पर  पर्याप्त  स्वास्थ्य

 सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  हैं  । सरकार  की  कोशिश  यह  रही  है  कि  परिधीय  क्षेत्रों  में  स्वास्थ्य
 परिचर्या  सेवाओं  की  स्थापना  की  ज।ए  ओर  उन्हें  मजबूत  बनाया  जाए  और  वर्तमान  अस्पतालों  में
 अन्दरूती  सुधार  किए  जाएं  ताकि  सुविधाओं  का  अभीष्टतम  उपयोग  किया  जा  सके  ।  यह
 एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रक्रिया  है  ।

 ह

 श्री  पो०  नामग्याल  :  माननीय  मन्त्री  जी  द्वारा  दिया  गया  उत्तर  पूरा  नहीं  मैंने  स्पष्टतया

 यह  पूछा  है  कि  डाक्टरों  के  लिए  पर्याप्त  कमरे  और  मरीजों  के  लिए  प्रतीक्षा  कक्ष  के  संबंध  में
 सरकार  का  कदम  उठाने  का  विचार  एक  कमरे  में  एक  से  अधिक  विशेषज्ञ  या  वरिष्ठ  बिक्ित्सक
 बठते  हैं  इसके  कारण  विशेषकर  महिलायें  किसी  अन्य  डाक्टर  या  मरीज  की  उपस्थिति  में  अपनी  समस्या
 बताने  में  जोकि  कुछ  प्राइवेट  किस्म  की  असमर्थ  होते  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  का
 विचार  दिल्ली  के  अस्पतालों  विशेष४र  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल  में  विशेषज्ञों  तथा  वरिष्ठ

 चिकित्सकों  के  लिए  अतिरिक्त  कमरे  बनाने  का  है  ।  यदि  तो  कब  ओर  क्या  इसके  लिए  कोई  फंड
 दिया  गया  है  और  यदि  तो  क्यों  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  तथा  स्वास्थ्य  झ्रोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  पी०  वी०

 नरसह  :  अस्पतालों  में  भीड़  को  समस्या  एक  मानी  हुई  बात  यह  प्रश्न  इसके  एक  पहलू  के

 बारे  में  विशेषज्ञों  के  लिए  कमरों  की  व्यवस्था  ।  जहां  तक  संभव  है  और  जैसा  कि  उत्तर  में
 बताया  गया  ड'क्टरों  तथा  विशेषज्ञों  को  कमरे  उयलब्ध  कराने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहे  है  किस्तु  इस
 अस्पताल  तथा  अन्य  अस्पतालों  में  भीड़  बढ़ने  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  मरीजों  की

 संख्या  में  काफी  वृद्धि  हुई  ह ैऔर  जे  से  कि  कमरों  का  निर्माण  आदि  को  उस  अनुपात  में  नहीं
 बढ़ाया  जा  सका  है  या  नहीं  बढ़ाया  गया  वास्तव  में  यह  समस्या  जिन  लोगों  की  यहां  भाने  की

 आवश्यकता  नहीं  वे  भी  आ  रहे  एक  अनुमान  के  अनुसार  कुछ  मामलों  में  लगभग  50  या  60  यहां
 तक  कि  /0  प्रतिशत  मरीज  ऐसे  होते  हैं  यदि  उनके  अपने  क्षेत्र  में  यह  युविधा  होती  तो  यहां  आने
 की  आवश्यकता  न  पड़ती  ।  इस  समस्या  को  इस  प्रकार  हल  करने  के  बारे  में  सोचा  गया  आगामी

 कुछ  वर्षों  में  अस्पताल  बनाने  तथा  लगभग  550  डिस्पैंतरियों  में  अतिरिक्त  सुविधायें  प्रदान  क  रने  और

 क्र
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 ऐसे  क्षेत्रों  में  जहां  इस  समय  डिस्पेंसरी  नहीं  नई  डिस्पेंसरियां  खोलने  की  एक  योजना  बनाई  गई

 यह  एक  जटिल  और  विस्तृत  योजना  डाक्टरों  के  लिए  अलग  कमरों  के  मामले  में  स्थिति  प्रत्येक

 अस्पताल  में  भिन्न  है  और  एक  ही  अस्पाल  में  भी  जेसे  कि  डा०  राम  भनोहर  लोहिया  अस्पताल  ।  यह

 बाह्य  रोगी  से  कमरों  लक  स्थिति  भिन्न  हम  इस  मामले  की  जांच  कर  रहे  हैं  और  जहां  तक  संभव  है

 हम  अतिरिक्त  कमरे  अथवा  स्थान  देने  का  प्रयत्म

 श्री  पी०  नामग्याल  :  विशेषकर  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल  में  उतनी  सुविधायें
 लब्ध  नहीं  हैं  जितनी  होनी  चाहिए  उदाहरण  के  लिए  लिफ्ट  को  हमने  कई  बार  देखा  है
 कि  लिप्टें  छ्वराब  होती  हैं  और  मरीजों  को  या  तो  पैदल  जाना  पड़ता  है  या  स्ट्रेचर  सुविधायें  पर्याप्त

 नहीं  आपने  आगे  बतांया  है  कि  अधिक  भीड़-भाड़  प्राइमरी  तथा  स॑केण्डरी  स्तर  पर  चिकित्सा

 सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  आगे  क्या  सुधार  करने  का  विचार  उनमें

 से  कुछ  बातें  आपने  अभी  उसके  लिए  मैं  आपका  आभारी  आपने  सुधार  के  बारे

 में  कहा  '  **

 झष्यक्ष  महोदय  :  आपका  प्रश्न  क्या  है  ?

 श्री  पी०  नामग्याल  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  डाक्टरों  और  विशेषज्ञों  को  अलग  कमरे  दिलवाने
 के  सम्बन्ध  में  आप  क्या  उसਂ  सुधार  करने  का  सुझाव  दे  रहे  हें  ?

 भी  पो०  वो  मरसिह  बात  यह  है  जेसा  मैंने  आपको  पहले  भी  कहा  इनमें  से
 अधिकांश  मरीज  इन  अस्पतालों  में  इसलिए  आते  हैं  क्योंकि  उन  क्षेत्रों  के  छोटे  अस्पतालों  जहां  वे
 रहते  हैं  कुछ  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  है  दूसरे  वे  यहां  कुछ  और  डाक्टरों  की  राय  जानने  के  लिए  आते

 वे  सोचते  हैं  कि  यहां  विशेषज्ञ  या  बहुत  बड़े  विशेषशञ  हैं  और  यह  पता  लगाया  जा  सकता  है  कि  उनके
 क्षेत्र  क ेडाक्टर  ने  जो  बताया  था  वह  सही  है  या  नहीं  ।  इन  दो  कारणों  से  लोग  यह  भाते  हैं  ।.

 यदि  हम  सभी  अस्पतालों  में  पूरी  सुविधायें  दें  और  लोगों  के  मन  में  यह  विश्वास  उत्पस्न  करें
 कि  उन्हें  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल  में  आने  की  आवश्यकता  नहीं  और  उनके  घर  के  पास  जो
 डाक्टर  हैं  वह  काफी  अच्छा  है  तो  स्वयं  हो  इन  अस्पतालों  में  भीड़  कम  हो  जायेगी  ।  हमारा  इस  समस्या
 से  इस  प्रकार  निपटने  का  विचार  है  ।

 |

 श्री  डी०  पी०  यावक्ष  :  अध्यक्ष  सरकारी  अस्पतालों  में  अधिकतर  रोगी  बाहर  से  आते
 दिल्ली  के  आसपास  के

 जो  प्रदेश  उनके  रोगियों  की  संख्या  दिल्ली  में  बहुत  ज्यादा  हो  गई
 इसके  दो  कारण  एक  तो  यह  है  कि  राज्य  सरकार  के  जो  जिला  मस्यालय  के  अस्पताल  हैं  उनकी

 रखरखाव  और  निर्माण  के  साधन  नहीं  डिस्ट्रिक्ट  हैड-क्वार्ट  र  मेंजो  स
 अस्पताल  अस्पताल  होते

 े  इर  अस्पताल  होते उसके  रखरखाब  के  लिए  और  उसको  बड़ा  बनाने  के  लिए  कया  केम्द्रीय  स्तर  पर  कोई  कदम
 उठायेंगे  ?

 हु
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 बहुत  से  राज्यों  में  प्राइवेट  प्रेक्ट्स  की  जो  प्रा  चल  पड़ी  है  उसके  कारण  अब  यह  स्थिति

 हो  गई  है  कि  अस्पताल  में  देखरेश्व  होता  ही  नहीं  प्राइवेट  प्रेक्ट्स  वाले  डाक्टर  रोगी  का  ठीक  से

 उपचार  नहीं  कर  पाते  ।  लाचार  होकर  उन्हें  दिल्ली  में  ही  आना  पड़ता  राज्यों  में  सरकारी  डाक्टरों

 की  प्राइवेट  प्रेक्ट्स  की  जो  प्रथा  चली  हुई  उसकी  रोकथाम  के  लिए  क्या  सरकार  राज्यों  से  बातचीत

 करेगी  ?  ‘

 शी  पी०वी०  मरसिह  राव  :  दूसरे  प्रश्न  का  सीधा-सादा  उत्तर  यही  है  कि  यहूँ  राज्य  सरकारों  के

 बस  में  है  ओर  उनकी  जूरिस्डिक्शन  में  इस  कारण  यह  काम  उनको  करना  कुछ  राज्य
 सरकारों  ने  इसको  किया  है  और  कुछ  ने  नहीं  भी  किया  जहां  तक  पहले  प्रश्न  का  सम्बन्ध  मैं

 :
 झानता  हूं  कि  यहां  25  प्रतिशत  लोग  बाहर  से  आते  हैं  जोकि  दिल्ली  के  निवासी  बैसे  तो  फ्लोटिंग

 पापुलेशन  दिल्ली  में  है  लेकिन  इसके  अलावा  भी  दूसरे  और  आसपास  के  राज्यों  व  जिलों  से  लोग

 यहां  इसलिए  आते  हैं  क्योंकि  एक  तो  यहां  दवाएं  मुफ्त  मिलने  की  सुविधा  है  और  दूसरे  यहां  स्पैशलिस्ट
 की  सुविधायें

 यह  तो  मुश्किल  है  कि  उनको  हम  यह  कहें  कि  वे  न  उनकी  भी  यहां  सेवा  की
 जा  रही  उत्तर  प्रदेश  में  सारे  जिलों  में  अस्पताल  ठीक  होंगे  तो  गाजियाबाद  वाला  भी  ठीक  होगा
 यह  कहना  मुश्किल  लेकिन  पहले  गाजियाबाद  को  ठीक  करिए  ताकि  वहां  से  यहां  लोगों  का  आना

 हम  बन्द  कर  सकें  या  बरद  हो  राज्य  सरकार  के  स्तर  पर  ही  उनको  अपना  प्रोग्राम  बनाना

 पड़ेवा  ।

 [  भगुवाद  ]

 डा०  जी०  विजय  रामाराव  :  मंत्री  जी  ने  अपने  उत्तर  में  बताया  है  कि  दिल्ली  के  मौजुदा
 अस्पतालों  में  बहुत  भीड़  होती  फेवल  यही  दिल्ली  और  देश  के  अन्य  भागों  के  अधिकांश

 अस्पतालों  में  नवीनतम  उपकरण  भी  नहीं  होते  राज्यों  और  दिल्ली  के  अति  मुख्य  विशिष्ट  व्यक्ति

 विदेशों  में  इलाज  के  लिए  जाते  वहां  भारतीय  मूल  के  जो  वहां  गए  उनका  इलाज  करते

 अतः  क्या  आप  भारत  में  एक  बड़ा  सुसज्जित  अस्पताल  स्पापित  करने  पर  विवार  करेंगे  ताकि

 विशिष्ट  व्यक्तियों  को  विदेश  जाने  से  रोका  जा  सके  ?

 श्री  पी०  धी०  नरासिह  राव  :  मुझे  विश्वास  नहों  है  कि  क्या  विशिष्ट  व्यक्तियों  को  विदेश  में

 जाने  से  रोकने  के  लिए  कोई  प्राथमिकता  होनी  चाहिए  यदि  उनका  इस  तरह  से  उपचार  होता  उन

 लाक्षों  लोगों  को  प्राथमिकता  दो  जाती  चाहिए  जो  यहां  इसं  तरह  को  सुविधाएं  चाहते  हैं  तंका  जिनके

 प्रामलों  में  सुविधाएं  अपर्याप्त  हैं  ।

 कलिएक  विसान  वुधंटना  में  सरने  वाले  व्यक्तियों  के  उत्तराधिकारियों

 को  सुशावजा

 भरी  के०  डौ०  सुल्तालपुरी  :  क्या  परियहुन  मस्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
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 क्या  कनिष्क  विमान  दुर्घटना  में  मरे  सभी  व्यक्षितयों  के  उत्तराधिकारियों  को  मुआवजा
 दे  दिया  गया

 यदि  तो  उन्हें  कितनी  राशि  का  भुगतान  किया

 कया  कुछ  ऐसे  मामले  भी  शेष  हैं  जिव के  बारे  में  अभी  तक  निपटारा  नहीं  किया  गया
 भर

 यदि  तो  दिलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सागर  विसानन  विभाग  सें  राज्य  मंत्री  जगदीश  :

 भारत  में  निपटाए  गए  63  दावों  के  संबंध  में  2.5  '
 करोड़  रुपए  की  राशि  का  भुगतान

 किया  गया  है  ।  कनाडा  में  निपटाए  गए  6  दावों  के  लिए  39.26  लाख  रुपये  का  भूगतात  किया  गया

 कर्मीदल  के  21  सदस्यों  के  मामले  में  अब  तक  84.12  लाख  रुपए  अदा  किए  गए  हैं  ।

 हां  ।

 कुछ  मामलों  में  अभी  फैसला  नहीं  हुआ  है  क्योंकि  मृतकों  के  परिवार  के  सदस्यों  ने

 कताड़ा  में  मुकदमें  दायर  कर  दिए  हैं  ।  अन्य  मामलों  में  दावेदारों  के  वकीलों  से  नोटिस  प्राप्त  हुए

 ]

 झी  के०  डी०  सुह्तानपुरी  :  मानसीय  मंत्री जी  ने  जो  कहा  है  कि  इनको  मुआवजा  दे  विया
 गया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनमें  जो  भारतीय  हैं  जिनकी  मृत्यु  हुई  है  उनको  क्या  कम  मुभावजा
 दिया  गया  भौर  जो  बाहर  के  थे  अंग्रेज  लोग  उनको  ज्यादा  दिया  गया  ?  यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 क्र

 भो  जगदीश  टाइटलर  :  यह  बतत  बिल्कुल  सच  नहीं  है  ।  हरएक  को  कम्पेन्सेशन  उनकी  अनिग
 उनके  पीछे  कौन  से  आदमी  रहते  कौन  से  अभिग  मेम्थर  हैं  उसको  देखकर  दिया  गया

 यह  जो  आपका  कहना  है  कि  उस  सरह  से  विया  गया  है  बह  ढीक  नहीं  है  ।

 ५

 भरी  के०  डी०
 सुल्तानपुरी

 :  आपने  कहा  कि  यह  मुभावजा  उनको  अनिग  पोजीशन  को
 कर  दिया  गया  तो  इनमें  कितने  ऐसे  हैं  जिनकी  हालत  बहुत  अच्छी  थी  भोर  कितने  ऐसे  हैं  जिनकी  बहुत खराब  थी  ?  प्रध्यक्ष

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  जानकर  कया  फायदा  होगा  ?

 थो  के  ०  डो०  सुल्तानपुरी  :  दूसरी  बात  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  एन्क्वाय  गे
 .

 है  और  हनकी  एन्क्वायरी  का  क्या  रिजल्ट  अभी  तक  आया
 कौन  कर  रहा

 6
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 वी  के  बारे  में  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  इन्होंने  हवाला  तो  दिया  नहीं  कि  इतने  आवमियों  के

 केसेज  बाकी  रहते  यह  कहा  गया  है  कि  उनको  मुआवजा  देने  की  कोशिश  की  जा  रही  तो
 स्पेसिफिक  बताया  जाय  कि  कितने  आदमी  ऐसे  हैं  कि जिनको  मुआवजा  नहीं  दिया  गया  है  ?

 |

 भरी  जगदीश  टाइटलर  :  भारत  में  अभी  तक  63  दावों  और  कनाडा  में  6  दावों  को
 निपटाया  गया  भारतीय  स्यायालयों  में  तीन  दावे  लम्बित  कनाडा  में  वकीलों  द्वारा  225  मामले
 अर्थात  कनाडा  से  186  ओर  भारत  से  लोगों  ने  39  मामलों  को  भी  कनाडा  में  दायर  किया  दस
 मामले  ऐसे  हैं  जिनपर  कोई  दावा  दायर  नहीं  किया  गया

 प्रो०  मधु  दंडवलते  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  क्या  उन्हें  याद  है  जब  मैंने  पिछले
 सत्र  में  इस  कनिष्क  दुघंटना  के  बारे  में  एक  प्रश्न  पूछा  था  और  विशेष  रूप  से  पूछा  था  कि  क्या  मुआवजा

 क्के  भुगतान  में  भारतीय  लोगों  और  विदेशियों  के  बीच  कोई  भेदभाव  नहीं  होगा  तोः  उन्होंने  सुनिश्चित
 रूप  से  कहा  था  कि  कोई  भेदभाव  नहीं  है  ।  जब  मैंने  उनसे  कहा  कि  यदि  मैं  उनके  पास  कुछ  मामले
 लाऊं  और  यदि  बनाऊं  कि  इनमें  भेदभाव  है  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  वह  मामले  पर  विचार  करेंगे  और
 भेदभाव  दूर  करेंगे  ।  इस  संदर्भ  में  मैं  जानगा  चाहुता  हूं  कि  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  विदेशी  तागरिकों
 को  उनकी  आध्िक  क्षमता  ओर  परिवार  के  सदस्यों  की  संझया  को  शर्ते  के  बिना  उन्हें  मुआबजे  के  रूप  में
 75000  डालर  दिए  गए  उन्होंने  अभी  स्वीकार  किया  है  कि  जहां  तक  भारतीय  पीड़ितों  को

 बजा  देने  का  संबंध  मुआवजा  के  भुगतान  के  साथ  कई  शर्तें  लगाई  जाती  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  यह
 भेदभाव  नहीं  है  ?  मैंने  श्रीमती  गुप्ता  के  बारे  में  भी  उल्लेख  किया  था  जिनकी  मृत्यु  हुई  उनके  पति

 को  पर्याप्त  मुआवजा  नहीं  दिया  गया  क्या  वह  मामले  पर  विचार  करेंगे  ओर  भारतीय  लोगों  के

 साथ  शर्तों  के  बारे  में  भेदभाव  को  भी  दूर  करेंगे  ?  जबकि  विदेशियों  के  लिए  कोई  शर्ते  नहीं

 यदि  यह  भेदभाव  होता  है  तो  क्या  वह  इसे  दूर  करेंगे  ?

 भी  जगवोद  टाइटलर  :  श्री  दंडवते  ने  जो  क  हा  है  मैं  उससे  सहमत  हूं  ओर  लोक  सभा  में  मैंसे

 जो  उत्तर  दिया  था  उससे  भी  मैं  सहमत  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  यूरोपियन  या  विदेशी

 को  75,000  डालर  का  मुआवजा  नहीं  दिया  गया  निपटाए  गए  63  मामलों  में  से  9  मामले  ऐसे
 हैं  जिनमें  हमने  75,000  डालर  का  मुभावजा  है  और  वह  यह  जानकर  आश्चयंचकित  होगे  कि

 इन  9  मामलों  में  से  7  मामले  भारतीय  मूल  के  लोगों  हैं  तथा  दो  ऐसे  मामले  हैं  जो  भारतीय  भी  हैं

 परन्तु  उनके  पास  कनाडा  का  पासपोर्ट  मेरे  पास  दो  मामले  विदेशियों  के  यदि  आप  उन  लोगों
 को  देखें  जो  इस  दुर्भाग्यपूर्ण  दुर्घटना  में  बद/केस्मती  से  मारे  गए  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  इसमें  159

 लोग  कनाडा  के  48  और  22  कर्मीदल  जो  भारतीय  20  अमरीको  तथा  2  ब्रिटेन  के  इस  पूरी
 संख्या  मे  बेवल  दो  विदेशी  बाकी  या  तो  भारतीय  मूल  के  हैं  या  वे  भारतीय  हैं  जिन्होंने  विदेशों  की

 राष्ट्रीयता  प्राप्त  की  हमने  जितने  मामलों  में  भुगतान  किया  है  उनमें  से  दो  विदेशी  हैं  जिम्हें
 बजा  दिया  गया  है  ।  एक  तो  फादर  गेराल्ड  है  जिसे  1,82,000  रुपए  ओर  दूसरा  मार्टिन  एलिन  है  जिसे
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 3,20,000  रुपए  प्राप्त  हुए  यह  लगभग  23000  डालर  होता  75,000  डालर  की

 तम  राशि  भारतीयों  को  दी  गई  है  न  कि  विदेशियों  को  ।

 प्रो०  भण  बंडबते  :  उन्होंने  स्पष्ट  नहीं  किया  जहां  तक  नियमों  का  संबंध  है  क्या  यह  सही

 है  कि  विदेशियों  को  मुभावजे  देने  के लिए  कोई  शर्त  नहीं  रखी  गई  है  परन्तु  भारतीयों  के  लिए  परिवार

 के  सदस्यों  को  आ्िक  क्षमता  आदि  जैसी  शर्ते  लगाई  गई  हैं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  उत्तर  से  स्पष्ट  है  ।

 प्रो०  मधु  इंडबते  :  यह  स्पष्ट  नहीं  उन्हें  स्पष्ट  करने  जो  कुछ  कार्यान्वित
 किया  गया  है  वह  अलग  बात  है  परन्तु  इस  बारे  में  क्या  नियम  हैं  ?

 ह

 श्री  जगदोश  टाइटलर  :  किसी  के  लिए  दो  तरह  के  नियम  नहीं  हैं  सिवाए  इसके  कि

 इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि जब  हम  मुआवजा  देने  के  बारे  में  विचार  करते  हैं  तो  हूम  आर्थिक  क्षमता

 पर  विचार  करते  हैं  और  निःसंदेह  विदेशों  में  रहमे  वाले  चाहे  वे  भारतीय  हों  या  लोगों  की

 भारतीयों  के  मुकाबले  कमाने  की  क्षमता  अधिक  होती  परन्तु  इस  प्रकार  का  कोई  नियम  नहीं  है  कि

 विदेशियों  को  अधिक  देना  होगा  ।  भारत  में  वकीलों  द्वारा  इस  पर  निर्णय  किया  गया

 प्रासोण  ध्रोर  धाहरो  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  लसरे  के
 टोकों  की  सप्लाई

 $311.  भरी  मूल  चरद  डागा  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्रामीण  स्वास्थ्य  केन्द्रों  मे ंखसरे  के  टीके  शहरी  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  तरह
 नियप्रित  रूप  से  उपलब्ध  नहीं  होते  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 (&)  ग्रामीण  ओर  शहरी  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  टीके  सप्लाई  किए  जाने  के  लिए  क्या  मापदण्ड
 भौर

 है

 राजस्थान  के  किन-किन  जिलों  को  पिछले  दो  वर्षों
 क ेदौरान  उनकी  मांग  के  अनुसार

 पूरे  मांग  से  आधी  संस्या  में  और  मांग  के  आधे  से  भी  कम  संख्या  में  टीके  मिले  और  इसके  क्या
 कारण  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  बिसाग  में  उप  मंत्री  कृष्ण  :  और  )  व्यापक
 ऐोग-प्रतिरक्षण  के  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  के  अंग  के  रूप  में  198  5-86  के  दोरान  खसरे  के  लिए

 रक्षण  का  एक  नियमित  कार्यक्रम  आरम्भ  किया  गया  वर्ष  1985-86  में  यह  कार्यक्रम  देश  के
 30  जिलों  में  चलाया.गया  इस,वर्ष  62  ओर  जिलों  को  इस  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  गया
 रोग  प्रतिरक्षण  सेवाएं  शहरी  क्षेत्रों  में  औौषधालमों  और  जश्या-बच्या  केन्द्रों  के  तथा CINE  ५  १३६
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 प्रामीण  क्षेत्रों  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  उप-केन्द्रों  और  दूर-दराज  तक  चलने  वाले  कार्यों  के  द्वारा

 प्रदान  की  जाती  वेक््सीन  राज्य  सरकारों  को  भेजी  जाती  है  ओर  वे  फिर  उस्ते  चुने  हुए  जिलों  में

 उतने  शिशुओं  की  आवश्यकतानुसार  सप्लाई  कर  हैं  जितनों  को  देने  का  लक्ष्य  होता  तथापि
 झसरा  फैलने  की  स्थिति  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस  वक्सीय  का  उपयोग  ऐसे  जिलों  में  किया  जा  सकता

 है  जहां  पर  व्यापक  रोग-प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  नहीं  चलाया  जा  रहा

 वर्ष  1985-86  जो  व्यापक  रोग  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  का  प्रथम  वर्ष  राजस्थान
 के  दो  भरतपुर  और  कोटा  को  व्यापक  रोग-प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  के  अंतर्गत  लाया  गया  था  और

 उन्हें  बैक्सीन  की  पूरी  मात्रा  आवंटित  की  गई  थी  ।

 थी  मल  बन्द  डागा  :  अध्यक्ष  मंत्री  जी  ने बताया  कि  जहां  पर  आवागमन  के  साधन

 वहीं  यह  संभव  जैसे  भरतपुर  और  लेकिन  दूरदराज  के  इलाकों  में  जहां  पर  गरीब

 लोग  रहते  जो  बीमारी  के  शिकार  होते  उनके  लिए  आपने  क्या  सोचा  है  ?  आपने  जो  सात  जिले

 चुने  उनमें  से कौन  से  दो  जिले  राजस्थान  के  और  आपमे  कहा  है  कि  85-86,  86-87  में  सात

 जिले  चुने  आप  मेहरबानी  करके  यह  बतलाहए  कि  वे  कौन  से  दो  जिले  राजस्थान  के  लिए  हैं  ?

 ओऔी  एस०  कृठण-कुल्ार  :  व्यापक  रोग-प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  चुने  गए  जिलों  के

 म्रापदण्ड  पांच  हैं  :  आधारभूत  सुविधाओं  की  चल  रही  क्षेत्रीय  परियोजनामों  में  उपलब्धता

 आाई०सी०डी०एस०  के  अन्तर्गत  अधिक.क्षेत्र  को  लाया  जिला  स्तर  पर  सश्रवत  और
 50  प्रतिशत  और  इसके  ऊपर  को  जनसंदया  को  शामिल  राज्य  और  केन्द्रीय  कार्यालयों

 हारा  पर्यवेक्षण  ओर  मूल्यांकन|के  लिए  उचित  दूरी  ओर  संचार  सुविधाएं  ।

 मेरे  पास  यहां  राजस्थान  राज्य  के  लिए  टीके  का  आवंटन  1985-86  5-86  में  1.2  लाख  छुराक
 का  लक्ष्य  1.5  लाख  का  आवंटन  किया  गयाथा  और  1.46  लाख  की  सप्लाई  की  गई
 1986-87  में  5.3  लाख  का  आवंटन  था  और  .46  लाछ  टन  की  सप्लाई  की  गई  क्योंकि

 राजस्थान  सरकार  ने  अकाल  राहत  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  अपने  स्वास्थ्य  बजट  से  पिछले  वर्ष  खसरे  के
 टीकों  की  3.14  लाख  खुराक  की  खरीद  की  मेरे  पास  यहां  राजस्थान  से  प्राप्त  एक  तार  है  जो

 विशेषरूप  से  दस  प्रएन  से  संबंधित  है  ।  इसमें  यह  लिखा  है  :---

 आई०  पी०  ब्लाकों  या  यू०  पी०  शहरी  क्षेत्रों  में  1985-86  भर  1986-87  के
 दोरान  अभी  तक  टोके  की  कमी  नहीं  1.44  लाख  खुराक  शेष  कोई  कमी  नहीं  है  ।''

 ओऔी  भूल  चश्द  डागा  :  अध्यक्ष  मीजिल्स  के  कारण  प्रति  वर्ष  दो  लाख  बच्चों  की  मृत्यु
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 होती  हर  बच्चा  जो  9  महीने  से  लेकर  12  महीने  तक  का  उसको  मीजिल्स  के  टीके  लगाने

 आवश्यक  होते  रन्त्री  जी  कृपया  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  आपने  कहा  है  कि  1985-86  98  5-86  में  १0  जिलों

 को  चुना  गया  है  तो  उसका  क्या  क्राइटीरिया  ह ैऔर  किस  आधार  पर  इन  जिलों  को  चुना  गया  है  ?

 यह  भी  बताने  को  कृपा  करें  कि  राजस्थान  को  कितनी  वेक्सीन  सप्लाई  की  गई  और  उनकी  मांग

 थी  ?  साथ  ही  यह  भी  बताने  का  कष्ट  करें  कि  इन  जिलों  को  बेबसीन  सप्लाई  करने  का  जो  क्राइटी  रिया
 आपने  बनाया  था  उसीके  आधार  पर  सप्लाई  की  गई  या  नहीं  ?

 एस०  कृदण  कुमार  :  जिलों  के  चयन  के  लिए  मानदण्ड  की  मैंने  पहले  ही  विस्तुत  जानकारी

 दे  दी  जेंसा  कि माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  यह  प्रतिरक्षण  कार्य  एक  व्यापक  विस्तारित
 रक्षण  विभिन्न  असंक्राम्य  प्रतिरोध्य  रोगों  के  लिए  जो लगभग  40  से  50  प्रतिशत  की  आबादी
 के  लिए  उसे  बढ़ाकर  अगले  तीन  वर्षों  में  100  लोगों  तक  पहुंचाने  क ेलिए  आरम्भ  किया  गया

 प्रथम  वर्ष  के  लिए  हमने  30  जिलों  का  चुनाव  किया  द्वितीय  वर्ष  में  हमने  पहले  ही  62  जिलों
 का  चुनाव  कर  लया  अगले  वर्ष  के  लिए  हम  90  जिलों  का  चुनाव  करेंगे  वर्ष  1988-89  के  लिए
 120  जिलों  का  चुनाव  करेंगे  और  बाकी  बचे  हुए  412  जिलों  में  वर्ष  1789-90  में  कार्य  जिलों

 को  इस  क्रम  से  लिया  गया  है  कि  प्रथम  वर्ष  में  ही  इससे  काफी  लोग  लाभान्वित  हो  सकेंगे  ।  यही  कारण  है
 कि  हमें  कुछ  बुनियादी  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  और  सुलभता  की  आवश्यकता  अधिक  कठिन

 जिलों  को  बाद  में  लिया  जाएगा  ।  यही  कारण  है  कि  मूल  भूत  ढांचे  को  मानदण्ड  के  रूप  में  रखा  गया

 है  ।  व्यावहारिकता  फो  ध्यान  में  रखते  हुए  श्खा  गया  यदि  आप  मुझे  केवल  एक  मिनट  देंगे

 हां  श्रीमान  मेरे  पास  यहां  राजस्थान  के  चार  अन्य  जिले  वे  है  डूंगर  पुर
 और  अजमेर  ओर  उनका  चुनाव  राजस्थान  सरकार  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  हमने  उनकी

 प्राथमिकताओं  में  दखल  नहीं  दिया  है  और  वास्तव  में  हमने  सभी  राज्य  सरकारों  से  अगले  3  वर्षों  में

 जिलों  की  प्राथमिक१  सूची  देने  को  कहा

 श्री  के०  एस०  क्या  इस  कार्यक्रम  को  प्रभावशाली  ढंग  से  लागू  करने  के  लिए  स्वयंसेवी

 संगठनों  जैसे  महिला  कल्याण  संगठनों  और  स्थानीय  चिकित्सा  संगठनों  को  भी  शामिल  करने  के  बारे  में

 मन्त्री  महोदय  सोच  रहे  हैं  ?

 श्री  एस०  कृष्ण  कुमार  :  रूप  से  लाभ  प्राप्त  करने  वालों  के  चयन  ओर  उन्हें  प्रेरित

 करने  के  शिक्षा  ओर  आदि  की  सप्लाई  के  लिए  स्वयंसेवी  संगठनों  को  शामिल  करने  के

 लिए  सरकार  द्वारा  उन्हें  प्रोत्साहित  किया  जाता  है  और  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  ओर  कार्यक्रम
 अधिकारियों  को  निर्देश  दे  दिए  गए  हैं  ।

 ]

 ओ  राज  कुसार  राय  :  अध्यक्ष  माननीय  भन्त्री  जो  ने  पांच  जिले  बताए  हैं  और
 पोर्टेशन  व  इन्फ्रास्ट्रक्चर  मजबूत  की  बात  कही  मैं  समझता  पूरा  सबन  इस  बात  पर  सहमत  होगा
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 कि  बेकक््सीन  सप्लाई  के  लिए  जो  क्राइटेरिया  आपने  अपनाया  है  वही  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  सवाल

 शो  राजकुमार  ऐसे  इलाके  जो  कि  जरूरतमन्द  जहां  मोतें  हो  रही  परेशानी  हो

 रही  हैं  गरीब  जहां  आवागमन  के  साधन  नहीं  है  उनके  यहां  यह  चीज  पहुंचानी  इस  बात  को

 मद्देनजर  रखते  क्या  माननीय  मन्त्री  जी  अपने  क्राइटेरियन  को  चेंज  करेंगे  ?

 प्रभਂ
 है|

 प्रष्यक्ष  महोवय  :  यह  राज्य  सरकारों  पर  निर्भर  करता  यही  बात  वह  कहते  हैं  ।

 ]

 श्री  राज  कुसार  राय  :  इनके  हन्स्ट्रेकशन्स  क्या  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  स्टेट  गवनेमेंट्स  को  ज्यादा  पता  है  इस  बात

 ]

 शो  एस०  कृष्ण  कुमार  :  वर्ष  1960  में  जिस  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  को  आरम्भ  किया  गया  था
 उसमें  25  वर्षों  मे ंकेवल  40%  शिशुओं  के  लिए  व्यवस्था  की  गई  है  |  बाकी  बचे  60%  की  व्यवस्था

 हम  अगले  तीन  वर्षों  के एक  बहुत  महत्वाकांक्षी  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  करने  जा  रहे  जिसमें  बहुत  सा

 संगठनात्मक  प्रयत्न  सम्मिलित  विशेष  रूप  से  जिसमें  टीकों  की  कोल्ड  चेन  बनाना  शामिल  जो  कि

 सम्पूर्ण  कार्यक्रम  का  एक  महत्वपूर्ण  पहलू  हैं  इस  प्रकार  से  हमने  इसकी  योजना  बनाई

 ]

 श्री  गिरधारो  लाल  मैं  मन््त्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  आपके  पास
 हथान  में  जिन  स्थानों  पर  मीजिल्स  की  बीमारी  ज्यादा  है  और  ज्यादा  बच्चे  मरे  हैं  उसका  कोई  रिकार्ड

 किस  आधार  पर  आपने  जिलों  को  चुना  है  ।  राजस्थान  सरकार  तो  किसी  जिले  का  नाम  भेज  सकती
 अब  आपका  यूनिवर्सता  इमूनाइजेशन  का  विचार  है  तो  सारे  जिलों  को  इस  बात  को  क्यों  नहीं  किया

 जा  रहा  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कौन  से  जिले  जिनमें  यह  डिजीज  ज्यादा  है  और  उसको
 डोकेट  करने  के  लिए  उन  जिलों  को  प्राथमिकता  के  आधार  पर  चुना  जाना  चाहिए  ।  तो  आप  यह
 इए  कि  कोन  से  ऐसे  जिले  जिनमें  ज्यादा  बीमारी  हैं  ।

 ]

 भी  एस०  कृष्ण  कुमार  :  मेरे  पास  राज्यवार  आंकड़े  मेरे  पास  जिलेबार  आंकड़े  नहीं  है  ।
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 कि  |  /  र्ंिपक्िपीणथएे
 नै

 ]

 क्रो  गिरध  री  लाल  व्यास  :  इसमें  पक्षपात  होता  है

 ध्रध्यक्ष  महोदय  ।  इसको  इसका  पता  कंसे

 ओर  गिरधारी  साल  व्यास  :  कौन  से  जिलों  में  ज्यादा  बीमारी  यह  इसका  जवाब

 नहीं  आया

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सी  ०पी  ०ठाकुर

 श्री  सी०  पी०  ठाक्र  :  मैं  यह  जानना,चाहूंगा  कि  सलेबटेड  डिस्ट्रिक्ट्स  क ेअलावा  जो  टीविग

 होस्पीटल्स  हैं  और  रिकग्नाइज्ड  मंटरनिटी  सेस्ट्स  हैं  उनमें  वेक्सीन  देने  का कोई  उपाय  निकाला  गया  है
 या  नहीं  ?

 ]

 सम्पूर्ण  देश  में  शिक्षण  अस्पताल  और  माल्यताप्राप्त  प्रसूति  केन्द्र  क्या  इन  प्रसूति  केन्द्रों  व

 शिक्षण  अस्पतालों  में  टीके  सप्लाई  करने  की  कोई  व्यवस्था

 श्री  एत०  कृष्ण  कुमार  :  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहूंगा  कि  व्यापक  प्रतिरक्षण  कार्यक्रम  40%
 और  100%  के  बीच  के  अन्तर  को  पाटने  के  लिए  सभी  जिलों  में  3  बर्षों  के अन्दर  भरने  के  लिए  एश
 अतिरिक्त  प्रयास  सारे  देश  के  सभी  जिलों  में  एक  नियमित  विस्तारित  प्रतिरक्षण  का  क्रम  है  कर
 उस  कार्यक्रम  के  अनुसार  ग्रामीण  व  शहरी  क्षेत्रों  की  चुनी  हुई  संस्थाओं  में  टीकों  की  सप्लाई  को  जा  रह

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  श्री  सूर्यबंशी  उपस्थित  नहीं  प्रश्न  संदया  31
 श्री  मोहन  दास  भी  उपस्थित  नहीं  अब  प्रश्न  संख्या  3  मोहम्मद  अय्यूब  खां  ।

 हिस्दी  ] न

 शेखावटी  एक्षसप्रेत  रेलगाड़ी

 +3  श्री  भोहम्मद  झ्रयूथ  खां  :  वया  परिवहन  मन््त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  और  जयपुर  के  बीच  चलने  वालो  शेखावटी  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  लोहारू  पर
 एक  अन्य  रेलगाड़ी  के  साथ  जोड़  कर  एक  ही  रेलगाड़ी  बना  दी  जाती  है  जिससे  स्थान  के  अभाव  के
 कारण  यात्रियों  को  बहुत  अधिक  असुविधा  होती

 .  गवि  तो  इस  रेलगाड़ी  की  यात्री  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे
 और
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 यदि  तो  क्या  शेखावटी  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  को  जयपुर  के  बजाए  सीकर  से  चलने
 की  उयवस्था  करने  का  विचार  है  ?

 जल-भू-तल  परिवहन  विभाग.में  राज्य  भन््त्री  राजेश  :  दिल्ली  के  लिए
 एक  गाड़ी  बनाने  के  उद्देश्य  से  233/234  शेश्वावटी  एक्सप्रेस  ओर  209/210  लिक  एक्सप्रेस  गाड़ियों
 को  लोहारू  में  मिला  दिया  जाता  इससे  यात्रियों  को  कोई  कठिनाई  नहीं  हुई  है  क्योंकि  जयपुर  से
 आने  वाली  सवारी  डिब्बों  की  संख्या  में  कोई  कमी  नहीं  हुई

 लोहारू  में  वीकामैर  से  आने  वाले  सवारी  डिब्बे  जोड़  दिए  जाने  के  कारण  गाड़ी  की
 क्षमता  बढ़  जाती

 जी  नहीं  ।

 भ्री  मोहस्मर  शयध  खां  :  जनाब  सदरे  यह  जिसका  नाम  शेखावी  एक्सप्रेस
 इसको  उस  क्षेत्र  में  जाखड़  एक्सप्रेस  के  नाम  से  माना  जाता  इस  जाखड़  एक्सप्रेस  के  बारे  में  पहले

 यह  तय  हुआ  था  कि  इसको  सीकर  से  चलाया  जाएगा  और  पीखर  से  चल  कर  यह  दिल्ली  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  जाखड़  एक्सप्रेस  जयपुर  से  क्यों  चलाई  जाती  है  जबकि  जयपुर  से  काफी  ट्रेनें
 दिल्ली  के  लिए  आती  हैं  |  पहला  मेरा  सवाल  यह  है  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते  ;  इसको  सीधे  पालियामेंट  हाऊत  आना  चाहिए  ।

 श्री  मोहस्मद  झ्रयूव  लां  :  मेरा  दूसरा  सवाल  यह  है  कि  यह  जब  ट्रेन  दो  हिस्सों  में  आकर  लोहा रू
 में  एक  वनती  तो  मंत्री  साहब  ने  बताया  कि  हस  ट्रेन  में  डिग्वों  की  कमी  नहीं  अगर  आप  क्षुन्मुन
 ओर  चिड़ावा  में  मुसाफिरों  की  हालत  को  तो  दंग  रह  मुसाफिरों  को  बैठने  के  लिए  कोई

 जगह  नहीं  मिलती  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  बताएंगे  कि  हस  गाड़ी  में  डिन्बों  में  और  बढ़ोत्तरी  की  जाएगी
 या  नहीं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  डिब्बों  में  बढ़ोत्तरी  करवा  लो  ।

 भो  हजय  म॒शरान  :  प्रश्न  पूछने  वाले  भी  राजस्थान  के  और  जवाब  देने  वाले  भी  राजस्थान

 के  ।

 पध्यक्ष  महोदय  :  अन्धा  बांटे  घर-घर  को  दे  ।

 शी  राजेश  पायलट  :  माननीय  सदस्य  ने  एक  शंका  जाहिर  की  है  कि  गाड़ी  जयपुर  से  क्यों

 चलायी  जाए  अगर  असलियत  में  देखा  जाए  तो  इस  गाड़ी  के  जयपुर  से  चलने  में  सीकर  वालों  को  दो

 फायदे  वे  दिल्ली  भी  जा  सकते  जयपुर  भी  जा  सकते  मेरे  रुयाल  में  इस  गाड़ी  को  जयपुर  से

 रखते  में  लोगों  का  भला  अगर  माननीय  सदस्य  कोई  और  बात  दिमाग  में  नहीं  रख  रहे  हैं  तो  मैं

 झता  हूं  कि  इसमें  लोगों  का  भला  अगर  आप  इसको  सीकर  से  ही  चलाओगे  तो  अगर  कोई  आदमी
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 जयपुर  में  रुका  हुआ  है  तो  वह  कोई  और  गाड़ी  या  बस  लेकर  पहुंचेगा  और  फिर  गाड़ी  पकड़ेगा  |  इस

 वक्त  जो  हालत  है
 उसमें  लोगों  की  इच्छा  इसे  जयपुर  से  चलाने  की

 हर प
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  जनाब  अयूब  खां  ने  जो  ख्वास्त  की  है  वह  सिर्फ  इतनी  सी  है  कि  उसमें

 डिब्बे  ओर  जोड़  दिए
 '

 श्री  राजेश  पायलट  :  जो  उन्होंने  डिब्बे  जोड़ने  की  बात  है  उसमें  मैं  डिब्बे  बढ़वाने  की

 कोशिश  करूंगा  ।

 भ्रो  मोहम्मद  झयूब  स्रां  :  अध्यक्ष  इस  क्षेत्र  की जनता  अकाल  से  भयंकर  पीड़ित  वह

 रोजी-रोटी  के  लिए  मारी-मारी  फिर  रही  उस  क्षेत्र  में  एक  ट्रेन  बीकानेर  से सवाई  माधोपुर  जाती

 उसके  रास्ते  में  दो  कस्बे  बिसाऊ  क्षौर  रायगढ़  पड़ते  वहां  पर  ट्रेन  रोकना  मंजूर  हुआ  लेकिन

 वहां  पर  ट्रेन  रुकी  क्या  मन्त्री  उस  क्षेत्र  के  लोगों  की  स्थिति  को  देखते  हुए  वहां  पर  ट्रेग
 रुकवाने  की  कोशिश  करेंगे  या  नहीं  ?

 की  रालेश  पायलट  :  ट्रेन  का  रुकना  वहां  के  हालात  पर  होता  है  कि  वहूं  सवारियां  हैं  या

 नहीं  |  हस  बात  को  देखकर  ट्रेन  रकती  है|  मैं  माननीय  सदस्य  के  प्रस्ताव  को  डिपार्टमेंट  में  ले जाकर
 दिशवाऊंगा  ।

 ]

 प॒वा  समारोह  झोर  एकता  शिविर

 "31S.  5.  भ्रो  मुरली  घर  साने  :  क्या  सालव  संसाधन  विकास  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः  *

 कया  प्रादेशिक  युवा  समारोहों  और  एकता  शिविरों  का  आयोजन  करने  सम्बन्धी  एक
 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया

 ु
 क्या  इस  प्रकार  के  समारोहों  और  शिविरों  के  महाराष्ट्र  मे ंआयोजित  किए  जाने  की

 सम्भावना  है  जिनमें  ग्रामीण  युवाओं  को  भी  शामिल  किया  जाएगा  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परुथा  कार्य  झोर  खेल  तथा  महिला  शौर  बाल  विकास  विमांगों  सें  राज्य  मस्ती
 प्रेट  :  ओर  वर्ष  1986-87  के  दौरान  देश  के  विभिन्न  स्थानों  के  पांच  प्रादेशिक
 युवा  समारोहों  सहित  36  राष्ट्रीय  एकीकरण  शिविर  भायोजित  करने  की  मोजना
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 हां  ।

 प्रश्न  ही  नहीं

 भो  म्रलीघरं  माने  :.  आप  आज़कल  के  देश  के  नौजवानों  की  स्थिति  जानते  देश  में
 बेरोजगारी  की  समस्या  को  देखते  हुए  क्या  आपके  पास  उनके  लिए  कोई  विशिष्ट  कार्यत्रम  मैंने
 समाचार-पत्रों  में  पढ़ा  है  कि  भाप  लोक  त्यौहार  व  लोक  गीतों  के  कार्यक्रमों  को  भायोजित  कर  रहे  हैं
 जिससे  राष्ट्रीय  एकता  परन्तु  स्थिति  स ेलाभ  उठाने  के  लिए  इस  देश  के  अधिकांश  बेरोजगार

 यबकों  का  उपयोग  विभिन्न  क्षेत्रीय  एवं  राजनेतिक  दलों  द्वारा  किया  जा  रहा  क्या  देश  की  अखंडता
 के  लिए  युवकों  की  शक्तित  का  प्रयोग  करने  के  लिए  माननीय  मनन््त्री  कोई  विशिष्ट  कार्यक्रम  है  ?

 श्रीमतो  मारप्रेट  झल्वा  :  युवकों  में  राष्ट्रीय  एकता  की  भावना  को  बढ़ाने  के  लिए  विशिष्ट

 उद्देश्य  के  लिए  एकता  सम्बन्धी  क्रियाकलापों  के  लिए  हमारा  एक  विशेष  कार्यक्रम  नवयुवकों  के
 अन्तर्राज्यीय  दोरे  हम  कराते  जिसमें  कि  युवकों  को  देश  के  एक  भाग  से  दूसरे  भाग  में  ले जाया  जाता

 ताकि  वे  देश  के  अन्य  भागों  में  जीवन  यापन  के  विभिन्न  विभिन्न  भाषाएं  और  सांस्कृतिक
 घरोहर  को  सीख  सकें  ।  एक  दूसरे  को  समझने  के  लिए  युवकों  को  एकत्रित  करने  के  लिए  हम  विभिन्न
 विश्वविद्यालयों  में  राष्ट्रीय  छात्र  शिविर  भी  लगवाते  नेहरू  युवक  केन्द्रों  या  स्वयंसेवी  संगठनों  जो

 हमारे  पास  युवकों  को  भेजते  हैं  या एन०  सी०  सी०  के  माध्यम  से  आयोजित  विचार  गोष्ठी  सम्मेलन  व
 अन्य  क्रियाकलापों  के  अतिरिक्त  हमारी  अन्य  गतिविधियां  भी  हैं  जेसे  युवा  सांस्कृतिक  जिनका
 लक्ष्य  देश  के  विभिन्न  भागों  से  आए  नवयुकों  के  सांस्कृतिक  क्रियाकलाप

 श्री  मुरलीघर  माने  :  मैं  विशेषरूप  से  देश  के  विशेषकर  प्रामोण  क्षेत्रों  के  बेरोजगार  युवकों  के
 लिए  कायेक्रमों  के  बारे  में  जानना  चाहता

 मैं  ग्रामीण  युवकों  की  स्थिति  जानना  चाहता  हूं  क्योंकि  अधिकांश  युवक  शहरी  केन्द्रों  से  हैँ
 भोर  वे  ही  ऐसे  कार्यक्रमों  में  शामिल  होते  परन्तु  ये  ग्रामीण  युवक  हैं  जिनके  पास  टेलिविजन
 देखने  या  कहीं  जाने  के  लिए  धन  की  सुविधा  नहीं  होती  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  ग्रामीण

 युवकों  के  लिए  कोई  विशेष  कार्य क्रम  या  शिविर  आयोजित  करती
 ह

 ओमती  सारप्रेट  प्ल्था  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहूंगी  कि  विभिन्न  जिलों  में
 स्थापित  नेहरू  युवक  केन्द्र  का  उद्देश्य  केवल  ग्रामीण  युवकों  को  संगठित  करना  नेहरू  युवक  केन्द्रों
 की  सभी  गतिविधियों  का  उद्देश्य  केवल  ग्रामीण  युवकों  को  शामिल  करना  है  ओर  इन  शिविरों  का
 आयोजन  भी  मेहरू  युवक  केन्द्रों  हारा  किया  जाता  है  भोर  वे  केबल  ग्रामीण  धृवकों  को  हो  एकजित

 परन्तु  मैं  उसे  यह  भी  बताना  चाहूंगी  कि  इस  वर्ष  पहली  बार  हमने  पहले  राष्ट्रीय  ग्रामीण  थुवक
 उत्सव  हैदराबाद  में  आयोजित  किया  जहां  दस  दिन  के  लिए  लगभग  तीन  हजार  ग्रामोण  यूवक
 एकत्रित  हुए  वह  बहुत  ही  सफल  कार्यक्रम  हमें  भाशा  है  कि  यह  एक  वाधिक  उत्सव  बन
 जायेगा  ।
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 कुमारी  समता  बनर्जी  :  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  पश्चिम  त्रिपुरा  या  अप्तम  में

 युवा  शिविर  लगाने  का  सरकार  का  अस्ताव  यदि  तो  यह  कार्थक्रम  कब  आयोजित  किया  जायेगा

 ओर  कार्यत्रम  में  कितने  युवक  शामिल  होंगे  और  क्या  सरकार  के  पास  पंजीकृत  क्लबों  को  ये  शिविर

 आवोजित  करने  के  लिए  धन  देने  की  व्यवस्था  करने  को  विशेष  शक्ति  है  ताकि  ये  पंजीकृत  क्लब  अधिक
 अच्छे  हंग  से  इन  शिविरों  को आयोजित  कर  सकें  ?

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  बारे  में  कुछ  नहीं  !

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  की  बार  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  परिवर्तन  के

 आओीमती  सारप्रेट  झल्वा  ;  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बताता  चाइती  हूं  कि  प्रश्न  विशेषरूप

 से  उन  शिविरों  का  उल्लेख  करता  है  जिन्हें  महाराष्ट्र  में  आयोजित  किया  गया  था  अथवा  नहीं  किया

 गया  मैंने  दूसरे  राज्यों  की  विस्तृत  जानकारी  प्राप्त  कर  ली  है  और  मैं  उन्हें  उनके  पास  भेज

 सकती  परन्तु  मैं  कह  सकती  हूं  कि  हमने  पूर्वोत्तर  राज्यों  के  युवकों  क ेलिए  विशेष  कार्यक्रम

 जित  किये  इस  वर्ष  पूर्वोत्तर  राज्यों  से  हमारे  पास  युवकों  के  चार  दल  आये  थे  जिन्हें  देश  के  दूसरे
 भागों  में  ल ेजायो  गया  तीन  शिविरों  में  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  से  440  युवक  हमारे  पास  आये  जिनमें
 से  दो  शिविर  असम  में  आयोजित  किये  गये  मैं  राज्यवार  आंकड़े  नहीं  दे  सकती  परन्तु  मैं  उन्हें
 आश्वासन  दे  सकती  हूं  कि  हम  कार्यक्रम  आयोजित  कर  रहे  हैं  और  देश  के  अन्य  भागों  की  अपेक्षा

 त्तरक्षेत्र  के  लिए  अधिक  कायें  कर  रहे  जहां  तक  ग्रामीण  युवा  क््लबों  का  सम्बन्ध  मैं  कहना
 चाहूंगी  कि  नेहरू  युवक  केन्द्रों  द्वारा  आयोजित  युत्रक  क्लबों  के  लिए  हमारे  पास  प्रावधान  है  और  प्रति

 युवा  क्लब  1000  रुपये  तक  की  अनुदान  राशि  सांस्कृतिक  मन्त्रालय  द्वारा  खेल  और  अन्य  क्रियाकलापों
 के  लिए  दी  जाती  जो  उनके  हित  में  हो  सकते  हैं  ।

 भी  विनेद्  गोस्वामी  :  माननीय  मन््त्री  ने  दोरों  और  भ्रमणों  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  जो  ठीक
 प्रकार  से  किए  जाते  हैं  ।  किन्तु  क्या  इस  बात  की  ओर  उनका  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  अधिकांश  दौरों
 और  भ्रपणों  के  अन्तगंत  केवल  इस  देश  के  महानगर  और  बड़े  रोचक  पर्यटन  स्थल  आते  किन्तु  ये

 महानगर  और  पर्यटन  स्थल  भारत  की  परम्परागत  तथा  विभिन्न  सांस्कृतिक  परम्पराओं  को  परिलक्षित

 नहीं  करते  अतः  क्या  मन्त्रालय  ने  इन  दोरों  ओर  भ्रमणों  के  दौरान  विभिन्न  शिक्षा  संस्थाओं  को
 किसी  प्रकार  के  मार्गनिदेश  दिये  हैं  कि  ऐसा  प्रयास  किया  जाए  ताकि  भ्रमण  करते  हुए  विद्यार्थियों  के
 समक्ष  भारत  को  समग्र  रुप  में  प्रस्तुत  किया

 ओमती  सारप्रेट  प्रल्या  :  इन  दोरों  में  इस  प्रकार  का  पहला  परीक्षण  1985-86  में  किया
 गया  था  और  तत्पएचात्  अनेक  सुझाव  दिए  गए  वास्तव  में  इनमें  से  कुछ  त्रुटियों  की  पहले  ही
 रीक्षा  की  गई  है  ओर  एक  सुझाव  यह  भी  दिया  गया  है  कि  युवाओं  को  केवल  पयेटक  केन्द्र  और  बढ़े
 स्थान  ही  नहीं  दिखाये  अपितु  उन्हें  ऐसे  ग्रामीण  तथा  जनजातीय  क्षेत्रों  में  भी  जाना  चाहिए  जहां
 विकास  हो  रहा  ताकि  वे  सचमुच  जान  सके  कि  कया  हो  रहा  अतः  इस  वर्ष  हमने  आवेश  दिया  है

 16
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 कि  बड़े  औद्योगिक  ग्रामीण  विकास  सिंचाई  परियोजनाओं  तथा  अन्य

 आओं  का  भी  समान  मिश्रण  होगा  ।  हो  सकता  है  कि  इस  कार्यक्रम  में  एक-दो  स्थान  सम्मिलित  किए

 किन्तु  यह  न  केवल  ग्रामीण  क्षेत्रों  अपितु  दोनों  का  ही  मिश्रण  होगा  ।

 झरो  सेयद  शाहबुद्दीत  :  मेरा  एक  साधारण  रा  प्रश्त  मेरे  समय  में  युवा  उत्सव  एकता  के

 साधन  जाने  जाते

 ध्रष्यक्ष  महोदय  ;  क्या  अब  मानदंड  बदल  गए

 भरी  सेयद  धाहश्ुहीन  :  यही  बातं  मैं  जानना  चाहता  मैं  माननीय  मन्त्री  से  युवा  उत्सव

 तथा  एकता  शिविरों  के  बीच  अन्तर  जानना  चाहता  हूं  भौर  मैं  यह्  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  देश  में  जिन

 युवा  उत्सवों  और  एकता  शिविरों  का  आयोजन  करने  का  प्रस्ताव  है  उनमें  भाग  लेने  वाले  लोगों  की

 अनुमासित  संख्या  कितनी  है  ?

 झीमतो  मारप्रेट  ध्रल्या  :  जहां  तक  युवा  उत्सवों  का  सम्बन्ध  मैं  माननीय  सदस्य  को  याद
 दिलाना  चाहूंगा  कि जब  हम  1960  के  दशक  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करते  हैं  तो  जिन  युवा  उत्सवों  का
 आयोजन  किया  जाता  था  वे  इस  दशक  के  आरम्भ  में  बन्द  कर  दिए  गए  क्योंकि  एक  या  दो  शिविरों  में

 ऐसी  घटनाएं  हुईं  कि  यूवा  उत्सवों  को  बन्द  कर  दिया  इसे  हमने  लगभग  20-25  वर्ष  के  पश्वात्
 1985  में  अन्तर्राष्ट्रीय  युवा  वर्ष  में  पुनः  आरम्भ  किया  |  और  उत्सव  इतना  सफल  रहा  कि  चारों  ओर

 सै  हमारे  युवाओं  ने  इस  बात  की  मांग  की  कि  यह  उत्सव  हर  वर्ष  मनाया  मैं  कहना  चाहूंगी
 कि  जब  हमने  1985  में  इसका  आयोजन  किया  तो  यह  चार  क्षेत्रीय  उत्सवों  के  साथ  आरम्भ  हुआ
 और  यह  विश्वविद्यालय  छात्रों  तक  ही  सीमित  हमारे  यहां  चार  क्षेत्रीय  उत्सव  हैं  जो  चार  क्षेत्रों
 से  सम्बद्ध  अष्तिम  उत्सव  का  आयोजन  दिलनी  में  किया  गया  जो  अखिल  भारतीय  युवा  उत्सव  था
 जिसमें  गुट-निरपेक्ष  आन्दोलन  देशों  के  प्रतिनिधियों  को  आमन्त्रित  किया  गया  था  ।  इसे
 का  नाम  दिया  गया  |  किन्तु  जेसा  कि  मैंमे  कहा  कि  यह  एक  निवेदन  है,कि  इस  अन्तर  विश्वविद्यालय

 सांस्कृतिक  उत्सव  को  आरम्भ  किया  जाए  और  इसे  इस  वर्ष  से  आरम्भ  किया  गया

 एकता  से  सम्बन्धित  आपके  विशेष  प्रएन  के  सम्बन्ध  में  मैं  मानता  हूं  कि  उन  उत्सवों  से  यवा
 संगठित  होते  किन्तु  हमारा  उद्देश्य  है  कि  हम  इन  शिविरों  और  दोरों  मे  ग्रामीण  तथा  शहरी  युवाओं
 को  संगठित  करेंगे  क्योंकि  विश्वविद्यालय  के  उत्सव  हमारे  युवाओं  के  एक  विशेष  वर्ग  तक  सीमित  रहेंगे
 जो  विश्वविद्यालयों  के  विद्यार्थी  एकता  शिविर  विश्वविद्यालय  के  एन०  एस०  एस०
 हथा  अन्य  केडिटों  को  एन०  वाई०  के०  के  साथ  लाते  हैं  जो  ग्रामीण  युवाओं  को  एक-दूसरे  के  समीप

 भाग  लेने  वालों  की  औसत  संख्या  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  शिविर  में  250  से  350  लोग  भाग
 रहे  दौरों  में  कम  लोग  लगभग  100  से  150  तक  भाग  लेते  हैं  । पं

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अगला  श्री  मुल्लापलली  रामचन्द्रन  |
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 नमन  --  स<ममी-धरनककभक५स नमन»  5  की  नननमंकनन-ऊ  —

 भरी  सुल्लापलली  रामचसाम  :  प्रश्न  6

 भरी  जगदीश  टाइटलर  :  मैं  सभा  को  यह  सूचना  देता  चाहता  हूं  कि  इसी  प्रश्त  पर  केरल  उच्च
 '
 स्यायालय  में  एक  मामला  चल  रहा  किन्तु  उस  कानूती  मुद्दे  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जितना  मुझसे  हो

 सकेगा  मैं  उत्तर  देना

 खाड़ी  के  देशों  के  लिए  विमान  कि  राया

 +316,  शी  म॒ल्लापललो  रामचखनां  )
 »  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 श्रीमती  गीता  मुक्षर्जी  है|

 क्या  एयर  इंडिया  विभिन्न  अन्तर्राष्ट्रीय  मार्गों  पर  विमान  सेवाओं  के  लिए  विभान
 किराया  यात्रा  की  जाने  वाली  दूरी  के  आधार  पर  निर्धारित  करता

 क्या  खाड़ी  देशों  क ेलिए  विमान  किराया  भी  हभी  आधार  पर  निर्धारित  किया  जाता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  समान  दूरी  के  लिए  खाड़ी  के  देशों  तथा  अन्य  वायु
 मार्गों  क ेलिए  किराये  के बोच  असमानता  होने  देने  के  क्या  कारण

 क्या  खाड़ी  के  देशों  क ेलिए  विमान  माल  भाड़े  के  मामले  में  भी  यह्  असमानता  और

 (2)  यदि  तो  क्या  श्लाड़ो  के  देशों  क ेलिए  विमान  किराये  की  पुनरीक्षा  करने  का  विचार

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मस्ती  जगदीश  :  दो  स्थानों  के  बीच
 विमान  के  यात्रा  की  दूरी  सहित  विभिन्न  तथ्यों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  के  मंत्र  पर
 निर्धारित  किए  जाते

 प्रश्न  ही  नहीं  डठता  ।

 नहीं  ।

 (2)  प्रश्न  द्वी  नहीं  उठता  ।

 क्षी  मुल्लापल्ली  रामचणान  :  मस्त्री  जी  ने  मेरे  प्रश्न  का  जो  उसर  दिया  है  उस  पर
 हो  रहा  क्योंकि  खाड़ी  के  देशों  को  जाने  वाले  जो  यात्री  विमान  किराए  में  असमानता  हो  थे

 जा
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 प्रभावित  हुए  हैं  वे  केरल  के  हैं|  मैं  समझता  हूं  कि  एयर  इंडिया  खाड़ी  देशों  के  लिए  अत्यधिक  किराया
 लेता  मैं  आपको  एक  सुस्पष्ट  उदाहरण  देता  हूं  और  वह  एयर  इंडिया  द्वारा  त्रिबेन्द्रम-कुवे  त-भिवेन्द्रम
 के  बोच  लिया  जाने  वाला  किराया  10,120  रुपये  है  और  कुवेत-त्रिवेन्द्रम-कुवेत  का  किराया  11,500
 शपये  माननीय  मन्त्री  इसको  किस  प्रकार  स्पष्ट  करेंगे  ?

 झो  जगदोश  टाइटलर  :  सबसे  पहले  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  किराया  एयर  इंडिया  द्वारा
 निर्धारित  महीं  किए  जाते  कितु  ये  आई०  ए०  टी०  ए०  मंच  द्वारा  निर्धारित  किए  जाते  मैं  नहीं
 समझता  कि  आप  क्यों  चकित  हो  रहे  यदि  आप  भ्यायालय  में  गये  हैं  तो आपको  मेरे  उत्तर  से  क्यों

 चकित  होना  यह  एक  ऐसा  मंच  है  जहां  सभी  मान्यता  श्राप्त  एयरलाइन्स  इसके  सदस्य  हैं
 भोर  यहां  निर्णय  लिए  जाते  हैं  और  ये  निर्णय  एयरलाइनों  पर  बन्धतकारी  हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  ये  किराये  चार  पांच  बातों  पर  आधारित  हैं  जिनका  मैं  उल्लेख  करना

 वे  इस  प्रकार  संचालन  और  अन्य  वाहनों  द्वारा  उपयोग  मे  लाई  जाने  वाली  वाहनों
 के  बीच  किसी  मार्ग  पर  वायुयान  द्वारा  होने  वाली  किराया  स्थलों  के  बीच  की

 यातायात  यात्री  किस  तरह  के  हैं  और  उनकी  अदा  करने  की  क्षमता  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कुबंत  का  उदाहरण  मैं  सदस्य  को  यह  सूचित  करना  चाहूंगा  कि

 कुबेत  से  ब>बई  और  बम्बई  से  कुवेत  वापस  आने  का  किराया  लगभग  8,226  रुपये  इंडियन

 लाइन्स  का  बम्बई  से  त्रिवेन्रम  और  वापस  आने  का  किराया  3,117  रुपये  इसका  अर्थ  यह  है  कि

 यदि  कोई  सीधी  उड़ान
 '  न  हो  तो  उन्हें  कुल  11,343  रुपये  किराया  देना  त्रिवेनद्रम  से  ओर

 त्रिवेद्धम  वापस  आने  का  किराया  11,346  रुपये  है  जो  केवल  3  रुपये  अधिक  है  ।

 श्री  मुल्लापलली  रामचन्प्नन  :  त्रिवेनद्धम--कुव॑त-त्रि  वेन्द्रम  का  बिराया  बेवल

 10,120  20  रुपये  जब्रकि  कुवैत  -  तरिवेन्द्रम--कु  बेत  का  किराया  11,500  रुपये  जब  मार्ग  एक

 ही  है  तो  अन्तर  क्यों  ?  जब  त्रवेन्द्रम  से  उड़ान  भारम्भ  होकर  कुवंत  जाती  तो  इसका  किराया  कुछ

 होता  है  ओर  जब  यह  कुवत  से  त्रिवेन्द्रम  जाती  है  वो  इसका  किराया  कुछ  भर  होता  फिर  मेरा

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  मन््त्री  ने पहले  एक  अवसर  पर  इस  सम्मानित  सदन  में  यह  बात  स्थीकार  की  थी

 कि  तिवेन्द्रम  खाड़ी  देशों  की  उड़ानों  से  एयर  इंडिया  को  अधिक  लाभ  प्राप्त  होता  इस  बात  की  ओर

 ध्यान  दिया  जाए  कि  इन  उड़ाों  से  जाने  वाले  यात्री  अधिकतर  केरल  के  पर  श्रमी  व्यक्त  होते  मैं

 माननीय  मन््त्री  से  पूछता  चाहूंगा  कि  क्या  उन्हें  खाड़ी  क  दशों  से  तिवेन्द्रम  आने  वाले  यात्रियों  से  विभिन्न

 कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में  जो  उन्हें  बम्बई  अथवा  त्रिवेन्द्रम  के  हवाई  अड्डों  के  अधिकारियों  द्वारा  हुई

 कोई  रिंकायत  या  किसी  तरह  की  आपत्तियां  प्राप्स  हुई
 ः

 श्री  जगदोश  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  यह  है  कि  हम  प्रोत्साहन

 विमान  किराया  लेते  हैं  जहां  हम  16%  से  40%  तक  की  रियायत  वेते  दूसरे  हमारे  पास  शिकायतें

 भी  आती  जहां  कहीं  भो  एक  सेवोस्मुख्व॒  संस्था  होती  हमेशा  शिकायतें  आती  नि:सन्देह  कुछ

 भात्रियों  ने  हमें  लिखा  था  तथा  दुछ  संस्थाओं  ने  भो  हमें  लिखा  था  तथा  जहां  कहीं  भी  यह  सम्भव  हो

 सका  हमने  उन  शिकायतों  को  दूर  किया

 19
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 प्रो०  पी०जे०  कुरियन  :  खाड़ी  देशों  स ेभारत  तक  के  विमान  किर।ये  का,प्रशन  इस  सभा
 में  बार-इार  उठाया  गया  हाल  ही  में  मैं  कुवैत  गया  मैंने  देखा  कि  व  हां  कार्य रत  केवल  केरल  के

 रहने  वालों  ने  ही  नहीं  बल्कि  सभी  भारतीयों  ने  मुझे  कई  आवेदन  पत्र  उन्होंने  कहा  कि  खाड़ी
 देशों  से  भारत  यानि  बम्बई  या  त्रिवेन्द्रम  तक  का  विमान  किराया  यूरोपीय  देशों  को  जाने  वाले

 यात्रियों  क ेकिराये  से  जो  अधिक  किराया  दे  सकते  कहों  अधिक  अतः  मैंने  पाया  कि  भारतीय
 श्रमिकों  में  भारतीय  विमानों  से  यात्रा  त  करने  की  भावता  थी--मैंने  उन्हें  ऐसा  न  करने  की  सलाह
 दी  ।  यह  बात  सावंजनिक  रूप  से  कही  गई  थी  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि--चाहे  आपकी  दलील

 कुछ  भी  हो  कि  आई०ए०टी०ए०  इसे  निर्धारित  कर  रहा  है--क्या  सरकार  इन  भारतोय  श्रमिकों  की

 शिकायतों  की  ओर  ध्यान  |देगी  तथा  यवि  आप  सन्तुष्ट  क्या  वह  आई०  ए०  दी०ए०  के  समक्ष  यह
 मामला  उठायेंगे  ताकि  इस  समस्या  का  समाधान  हो  सके  ।

 ह

 श्री  जगदीश  टाइटलर  :  आई०ए०टी०ए०  की  अगलो  बंठक  अक्तूबर  महीने  में  हो
 रही  है  तथा  उप्त  बेठक  में  क्रिराया  बढ़ाने  का  हमारा  कोई  विचार  नहीं  आपके  इस  प्रश्न  पर  आते

 हुए  कि  कुछ  संस्थाओं  अथवा  लोगों  ने  यह  कहा  है  कि  भारतीय  वायुसेना  का  बहिष्कार  अंतर्राष्ट्रीय
 त्रिवेन्द्रम  वायुसेना  उन  लोगों  के  फायदे  के  लिए  शुरू  की  गई  थी  जो  थाड़ी  देशों  में  कायंरत  है  तथा  हम
 देश  में  चार  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डों  के  अतिरिक्त  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  पशन  के  अन्तर्गत  भाते
 किसी  भी  अन्य  हवाई  कम्पनी  की  घुसने  को  अनुमति  नहीं  देते  अतः  जो  लोग  त्रिवेन्द्रम  तक  वायु
 सेवा  का  लाभ  उठाना  चाहते  हैं  उन्हें  उस  वायुसेवा  से  यात्रा  करनी  पड़ेगी  जो  त्रिवेन्द्रम  जाती  इस
 प्रश्न  पर  आते  हुए  कि  क्या  हम  किरायों  में  वृद्धि  से सम्बन्धित  कठिनाइयों  पर  विधार  करेंगे  **

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आपने  गफूर  साहब  से  क्या  ले  **

 ]

 श्री  जगवीश  टाइटलर  :  किरायों  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि
 यह  मामला  केरल  उच्च  न्यायालय  में  विचाराधीन

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।  श्री  जंगा  रेड्डी  ।

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  वे  इसका  बहिष्कार  कर  सकते  हैं  क्योंकि  वे  कोलम्बो  से  होकर  यात्रा
 कर  सकते  हैं  ।  .

 केस्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन  चिकित्सा  संश्यान

 *3  |  7,  श्री  ध्रजय  मुशरान  :  क्या  स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  हुपा
 करेंगे  कि  :
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 देश  में  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन  कितने  थिकित्सा  संस्थान  हैं

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  नए  चिकित्सा  अनुसंधान  संस्थान  स्थापित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  उनकी  स्थापना  के  लिए  अनन्तिम  रूप  से  कौन  से  स्थान  चुने  गए  और

 क्या  सरकार  का  जबलपुर  में  भी  ऐसा  एक  संस्थान  स्थापित  करने  का  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  ध्लौर  परिवार  कल्याण  मन्द्रालय  में  राज्य  मस्त्री  सरोज  :  से
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 देश  में  चिकित्पा  शिक्षा  प्रदान  करने  वाले  15  चिकित्सा  संस्थान  केन्द्रीय  सरकार  के
 घीत  इसके  भारतीय  आयशविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  के  तत्वावधान  के  अन्तगेत  कार्य  कर

 रहे  18  अनुसंधान  संस्थान/कैन्द्र  भी  हैं  जो  केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन  सातवीं  योजनावधि
 में  परिषद  का  तिम्नलिखित  नए  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है  :-..

 1.  चिकित्सा  आनुबंशिक  अनुसंधान

 2.  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  व्यवहार  अनुसंधान  संस्थान  ।

 3,  हाई  ऐल्टिट्यूड  लेह  ।

 4.  इंस्टिट्यूट  ऑफ  प्रिवैन्टिव  काडियोलाजी  ।

 5.  नेशनल  टिशू  कल्चर  फैसिलिटी  एण्ड  रितच  द्रेनिंग  पुणे  ।

 प्रस्तावित  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  व्यवहार  अनुसंघान  संस्थान  और  इंस्टिट्यूट  ऑफ  प्रिवेटिव
 लाजी  किस  स्थान  पर  खोले  जाने  इस  सम्बन्ध  में  परिषद  द्वारा  अभी  निर्णय  लिया  जाना  भारतीय

 भआयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  ने  1981  के  दोरान  जबलपुर  में  आदिवात्तियों  के  लिये  एक

 विकिस्सा  अनुसंधान  केन्द्र  पहले  ही  खोल  दिया  है  ।  '

 श्री  प्रजय  भशराग  :  जो  विवरण  रखा  गया  है  यह  इंगित  करता  है  कि  केन्द्र  द्वारा
 नियन्त्रित  33  चिकित्सा  संस्थायें  जो  शिक्षण  के  कार्य  में  रत  हैं  अथवा  अनुसंधान  कार्य  में  रत  इस

 समय  देश  में  कार्यरत  हैं  परन्तु  उन  में  स ेएक  भी  देश  के  मध्य  में  स्थित  नहीं  उत्त  क्षेत्र  के  लोगों  के

 मन  में  यह  पक्का  शक  है  कि  वहां  कोई  भी  केन्द्रीय  संस्थान  स्थापित  नहीं  किया  जा  रहा  तथा

 भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद्  तथा  स्वास्थ्य  मन्जालय  अनुसंधान  संस्थान  स्थापित  करबे  के
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 मामले  में  महानगरों  का  पीछा  नहीं  छोड़  रहे  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  ऐसे  संस्थानों  की  स्थापना

 के  बारे  में  उनके  मन्त्रालय  के  साथ  भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद  द्वारा  सामंजस्य  स्थापित
 करने  के  लिए  अपनायी  गई  प्रक्रिया  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं  ।

 सानव  संताधन  विकास  ससत्री  तथा  स्वास्थ्य  श्रौर  परियार  कल्याण  सम्जी  पो०  बी०

 मरसिह  :  एक  चिकित्सा  अनुसंघान  संस्थान  कहां  स्थापित  किया  यह  कम

 पूर्ण  ह ैऔर  वे  लोग  जो  इस  अनुसंधान  में  लगे  हुए  अधिक  महत्वपूर्ण  उदाहरण  के  तौर  पर

 माननीय  सदस्य  के  अपने  कस्बे  जबलपुर  में  हमने  संस्थान  स्थापित  किया  है  जो  जनजाति  के  लोगों

 की  समस्याओं  का  अध्ययन  करता  है  तथा  अनुसंधान  करता  जबलपुर  जनजाति  क्षेत्र  के  ठीक

 मध्य  में  स्थिर  तो  नहीं  हो  सकता  है  परन्तु  यह  जनजाति  क्षेत्रों  स ेमिला  हुआ  है  तथा  जबलपुर  में

 कुछ  बुनियादी  सुविधायें  वहां  चिकित्सा  महाविद्यालय  यह  एक  बड़ा  कस्बा  हम  वहां
 चिकित्सा  अनुसंधान  संस्थान  इतलिए  चाहते  हैं  ताकि  लोग  वहां  जा  सकें  चिकित्सा  अनुसंधानकर्सा  बहां
 जा  अन्य  लोग  वहां  जा  सकें  तथा  वहां  उपलब्ध  सुविधाओं  का  लाभ  उठा  सके  तथा  हम  लक्षित

 जनसंख्या  के  लिए  आवश्यकताएं  भी  जुटा  मेरे  विचार  में  स्थान  का  चुनाव  करने  में  यह

 मुख्य  मानदण्ड  कई  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जहां  की  भौगोलिक  स्थिति  ठीक  तात्पय  यह  है  कि  आप

 संधान  कार्य  बम्बई  में  अथवा  मद्रास  में  कर  सकते  हैं  अधवा  एक  मांव  में  कर  सकते  परन्तु  मुख्य  बात

 यह  है  कि  वहां  बुनियादी  सुविधाएं  उपलब्ध  है  तथा  क्या  वहां  बुनियादी  सुविधाएं  उपलब्ध  कराना

 हमारे  लिए  सम्भव  है  ?  इस  तरह  की  कुछ  बातें  हैं  जिन  पर  हमें  ध्यान  देना  होता

 भरी  झ्जय  मुदारान  :  मेरा  दूसरा  अनुपूरक  प्रश्न  यह  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  यह  क्षेत्र
 जनजाति  क्षेत्र  के नजदोक  यही  कारण  है  कि  जनजाति  के  लोगों  के  लिए  क्षेत्रीय  अनुसंधान  केन्द्र

 वहां  स्थापित  किया  गया  महोदय  और  भी  स्थान  हैं  जो जनजाति  अनुसंधान  संस्थान  की  स्थिति  के

 लिए  अधिक  उचित  यह  एक  ऐसे  स्थान  पर  स्थित  नहीं  है  जो  अधिक  उपयुक्त  मेरा  संदेह  पक्का

 हो  गया  है  कि  आप  वहां  केन्द्रीय  अनुसंधान  संस्थान  स्थापित  नहीं  कर  रहे  मेरा  दूसरा  अनुपूरक
 प्रश्न  यह  क्या  चिकित्सा  महाविद्यालय  दो  10  लाख  की  जनसंख्या  तथा  बुनियादी
 सुविधाओं  वाली  जगह  केन्द्र  द्वारा  नियन्त्रित  अनृसंघान  केन्द्र  या  संस्थान  की  स्थापना  के  लिए  उपयुक्त
 नहीं  है  ?  वे  लोग  जिन  पर  आप  अनुसंधान  करना  चाहते  वे  जग्लपुर  में  उपलब्ध  दो  अनुसंधान
 संस्थान  जिन्हें  आप  भविष्य  में  स्थापित  करना  चाहते  हैं  क्या  उनमें  से  एक  को  जबलपुर  में  स्थापित
 किया

 ह

 हो  पो०  थो०  मरसह  राव  :  यदि  सुझाव  यह  है  कि  जबलपुर  के  लिए  जिसका  चुनाव  किया
 भया  है  बह  चुनाव  उचित  नहीं  है'**  )

 श्री  हजय  यह  बात  मेरे  सम्देह  को  पक्का  करती

 को  पी०  वी०  भरतिह  मैं  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  यह  कोई  भी  स्थान  नहीं  ।
 सकता  हसमें  कई  बातों  का  ध्यान  रक्षना  होता
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 भो  झजय  म॒धरान  :  मैं  एक  सीधा  प्रश्न  पूछ  रहा  दो  केन्द्रोय  संस्थान  उनकी  स्थिति
 के  बरे  में  अभी  निर्णय  लेना  क्या  उनमें  से  एक  जबलपुर  में  स्थापित  किया  जायेगा  ?  मेरा  प्रश्न  यह

 भी  पो०  वो०  मरसह  राज  :  यह  कहना  बहुत  कठिन  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान
 पंस्थान  की  तकनीकों  समिति  इसकी  अशच्छाइयों  तथा  बुराइयों  का  अध्ययन  कर  रही  जबलपुर  में

 जिस  किसी  संस्थान  की  भी  स्थापना  की  गई  मुझे  आशा  वह  उपयुक्त  ही  किया  गया  है  तथा  इस

 बारे  में  जो  निर्णय  लिया  गया  है  वह  सही  है  ।

 थी  ध्रजय  म॒ुशरान  :  यह  मेरा  अनुपूरक  प्रश्न  नहीं  मेरा  अनुपूरक  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इन
 दोनों  संस्थानों  में  से  एक  को  जबलपुर  में  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 शी  बो०  मरसिह  राघ  :  मैं  पहले  हो  कह  चुका  हूं  कि एक  तकनीकी  समिति  इसका  अध्ययन

 कर  रही

 करी  डो०  एन०  रेड्डी  :  क्या  अन्त्रो  महोदय  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  सरकार  द्वारा

 पर्याप्त  मान्यता  की  कमी  के  कारण  हमारे  देश  में  अनुसंधान  की  क्षमता  बहुत  कम  है  ?  यहां
 तक  कि  बम्बई  में  हाफकिन  संस्थान  ज॑सा  प्रमुश्ध  संस्थान  भी  धनराक्षि  की  कमी  के  कारण  संकटप्रस्त

 क्या  मन््त्री  महोदय  सभा  में  यह  आश्वासन  देंगे  कि  विदेश  लिकित्सा  अनुसंधान  को  जो  प्रोत्साहन
 अन्य  देश  दे  रहे  हैं  कया  उसी  प्रकार  सरकार  भी  चिकित्सा  अनुसंधान  को  प्रोत्साहन  देगी  ?  क्या  बहू  ऐसा
 आश्वासन  देंगे  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नकाल  स  माप्स  ठुआ  ।

 सुहेलो  महर  परियोजना

 *$305.  श्री  जगस्ताथ  प्रसाद  :  क्या  जल  संसाधन  मन््त्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  में  लखीमपुर  खीरी  जिसे  में  सुहेली  नहर  परियोजना

 के  लिए  अपने  अंशदान  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  और

 (@)  क्या  इस  परियोजना  का  कार्य  अभी  पूरा  किया  जाना  ओर  यदि  तो  इसमें  बिलम्न

 होमे  के  क्या  कारण  हैं  और  इस  कार्य  के  किस  तिथि  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ?
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 जल  संसाधन  संत्रो  बो०  :  राज्य  सरकारें  अपनी  परियोजनाओं  की

 वित  पोषण  और  कार्यान््वयम  अपने  योजनागत  संसाधनों  से  करती  भारत  सरकार  लापत

 हिस्सा  नहीं  बंटाती

 संसाधनों  की  कमी  के  कारण  कार्यात्ववन  को  प्रगति  आशा  के  अनुकूल  नहीं  हो
 अब  इस  परियोजना  के  सातवीं  योजना  में  पूरे  हो  जाने  की  उम्मीद  है  ।

 धोषथों  की  संख्या  कम  करने  के  लिए  उपाय

 $307.  भरी  के०  राममृति  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  केवल  225  ओषधों  और  भारतीय  चिकित्सा  संघ  ने

 केवल  97  औषधों  की  सिफारिश  की

 क्या  भारत  में  लगभग  8000  भेषज  कंपनियां  ,6  0,000  से  अधिक  ओऔषध  फार्मुलेशनों
 का  उत्पादम  कर  रहा  और

 हु
 ‘

 यदि  तो  ओबशों  की  संख्या  कम  करके  भारतोय  चिकित्सा  संघ  द्वारा  सिफारिश  किये

 गए  स्तर  पर  लाने
 के  लिए  कया  कदम  उठाये  जा  रहे  ताकि  औषधों  में  भिन्न-भिन्न  औषध

 फार्मुलेशनों  और  नकली  ओषधों  का  उत्पादन  तथा  लोगों  का  ओऔषधों  के  सेवन  का  भादी  हो  जाने  को

 प्रभावी  ढंग  से  रोका  जा  सके  ?

 स्वास्थ्य  धोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :
 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  सदस्य  देशों  को  अनिवायं  औषधों  की  एक  सूची  सुझाई  है  जिसमें  इन  ओऔषधों
 की  285  मूल  औषधों  और  358  फार्मुलिशनों  का  उल्लेख  किया  गया  इण्डियन  मेडिकल  एसोसिएशन
 ने  नेशनल  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल  डेवलपमेंट  जिसने  95  ओऔषपधों  की  एक  राष्ट्रीय
 मिकता  सूची  तेयार  की  की  सिफारिशों  का  समर्थन  किया

 हां  ।

 सरकार  ने  ओषध  ओर  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम
 किया  है  जिससे  सरकार  को  बाजार  में  बेचे  जा  रहे  ओऔषधों  के  मसंतत/हामिकारक  फामू  सेन  ओ  कं

 निर्माण  और  बिक्री  पर  रोक  लगाने  की  शक्तियां  सौंपी  गई  अब  तक  26  श्रेणिया  की
 ओषधों  के  लगभग  2000  फाम्  लेशनों  के  निर्माण  और  बिक्री  पर  रोक  लगाई  गई  सरकार  द्वारा

 हैबार

 की  जा  रहो  नई  भोषथ  नीति  में  औषध  उत्पादन  के  सप्ती  संगत  पहल  शामिल  हो  जाने  की  आशा
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 जेरनोविल  के  परमाणु  का  सिद्धिਂ

 जहाज  पर  प्रमाव

 5308.  श्री  बी०  तुलसीराम  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सोवियत  संघ  में  कीम  में  सेरनोबिल  से  निकले  परम।णु  विकिरण  का  कासे  सागर
 में  सोवियत  बन्दरगाहों  पर  पहुंचने  वाले  भारतीय  नौवहन  निगम  के  जहाज  सिद्धिਂ  पर  कोई
 प्रभाव  पड़ा

 यदि  तो  क्या  अन्य  जहाजों  को  सम्पर्क-प्रभाव  से  बचाने  के  लिए  इस  जहाज  को
 रोधित  किया  गया

 इससे  प्रभावित  हुए  जहाज  के  चालक  दल  के  सदस्यों  की  संब्या  क्या  है  तथा  इस  जहाज  के

 काले  सागर  में  सोवियत  बम्दरगाहू  पर  पहुंचने  के  समय  इसमें  कया  माल  भरा  था  इसके  भारत  पहुंचवये
 पर  इसमें  क्या  माल  भरा

 चालक  दल  के  सदस्यों  ओर  माल  को  विकिरण  के  प्रभाव  से  मुक्त  करने  के  लिए
 क्या  उपाय  किए  गए  ओर

 (8)  क्या  चालक  दल  के  सदस्यों  की  समुचित  चिकित्सीय  जांच  की  गई  है  और  यदि  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मंत्री  भोहसिना  :  जी

 प्रश्न  ही  नहीं

 से  भारतीय  नौकहन  निगम  का  सिद्धिਂ  नामक  जहाज  21-4-86  को

 टूटीकोरिन  से  रवाना  हुआ  ओर  6-7-86  को  कलकत्ता  वापस  लौट  आया  ।  चेरनोबिल  परमाणु  दुघंटना
 से  उत्पन्न  भय  के  कारण  भाभा  परमाणु  अनुसंधान  कलकत्ता  के  वैज्ञानिकों  ने  कर्मीदल  ओर  जहाज
 का  निरीक्षण  किया  जिन्होंने  यह  पुष्टि  की  कि  परमाणू  विकिरण  से  कोई  भी  कर्मी  प्रभावित  नहीं  हुआ
 ओर  जहाज  पर  मापा  गया  विकिरण  स्तर  नेचुरल  बेकग्राउंड  स्तरों  पर  ही  करमियों  के  खून  के

 क्षण  से  रोडयोघधर्मिता  क ेकारण  किसी  प्रकार  की  असामान्य  स्थिति  का  संकेत  नहीं  मिला  ।  इसे  दुष्ट  में

 रखते  हुए  कमियों  और  कार्गों  का  प्रतिरक्षण  करने  की  आवश्यकता  प्रतीत  नहीं  होती  ।

 रेलगाड़ियों  के  हितोय  भेणी  के  डिश्यों  में  पानी  के  मलों  के  गायब  होने
 झाथवा  ठपकते  रहने  को  स्थिति  में  दैकहिपक  सुविधा  की  व्यवस्था

 *312.  श्री  नरसह  सूर्यथश्ी  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  प्राधिकारियों
 से  विभिन्न  रेलगाड़ियों  के  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  में  पाती  के  नलों  के गायब
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 होने  तथा  पानी  के  लगातार  बहुने  की  स्थिति  में  उपयुक्त  बेकल्पिक  सुविधा  को  व्यवस्था  करने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 परिवहन  सस्खो  सती  भोहसिना  :  नामित  प्राथमिक  तथा  गौण  अनुरक्षण
 डिपुओं  में  सभी  सवारी  डिब्बों  का  निरीक्षण  किया  जाता  हैं  तथा  मल्न  साजी  और  दाब-टोंटियों  सहित
 सभी  टूट-फूट  और  खामियां  दूर  की  जाती  अत्यधिक  उपयोग  के  कारण  और  कभी-कभी  गुंडागर्दी
 और  बदमाशों  के  कुकृटयों  क ेकारण  दाब-टोंटियों  और  कल-पुर्जों  के  बदलाव  की  मांग  अनुरक्षण  डिपी
 में  तर्काल  उपलब्ध  सप्लाई  से  अधिक  हो  जाती  दाब-टोंटियों  की  कमी  के  मामलों  में  पानी  को  कहने
 से  रोकने  के  उद्देश्य  से  बदलाव  के  लिए  दाब-टोंटियां  उपलब्ध  होने  तथा  उन्हें  फिट  कर  दिए  जाने  तक

 पानी  के  पाइप  निकासों  में  लकड़ी  की  शुण्डाकार  डाट  ठोक  कर  उन्हें  प्रथम  उपलब्ध  अवसर
 पर  अस्थायी  तौर  पर  बन्द  कर  दिया  जाता  मार्ग  में  होने  वाली  क्षति  अथवा  खामियों  के  मामलों  में
 भी  इसी  प्रकार  के  प्रवन्ध  करने  पडते

 केरल  की  आंतरिक  जलसाग्ग  सम्बन्धो  विकास  योजना

 #313.  झी  के०  मोहनदास  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  है  राज्य  में  आंतरिक  जलमार्गों  के  विकास  सम्बन्धी  कोई  योजना ।

 प्रस्तुत  की

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  योजना  की  स्वीकृति  दे  दी  है  और  पोजना  के  कार्यान्वयन  के
 लिए  अपेक्षित  धमराशि  दे  दी  और

 (%)  यवि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 परिवहन  मस्त्रो  मोहसिता  :  और  हां  ।  केरल  सरकार
 ने  पांच  योजनाएं  प्रस्तुत  की

 (i)  नींदकारा-चेरियाझीकल  जलमागे  का  सुधार  ।

 (ii)  उद्योगमंडल  नहर  का  सुधार  ।

 (11)  चम्पाकरा  नहर  का  सुधार  ।

 (९)  डुजरों  गौर  वाटर  हायाध्षिथ  हार्वेश्टर  उपलब्ध

 (४)  कोचोन  ओर  बिवलान  के  बीच  वेस्ट-कास्ट  महर  के  जलीय  सर्वेक्षण  का  संचा लग  ।
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 और  उपयु कत  सभी  योजनाएं  सातवीं  पंचरवर्णोय  योजना  में  सम्मिलित  कर  ली

 इनमें  से  प्रथम  बार  केद्ध  प्रायोजित  स्क्रीमों  की  श्रेणी  में  हैं  जबकि  पांचवीं  केन्द्रीय  स्कीम  में  है  ।

 छपय कत  स्कीमें  में  (1),  (1),  (iii)  ओर  (iv)  के  लिए  89.65  लाख  189.80  लाख

 ६०,  155.25  लाख  रु०  भोर  19.80  लाख  रु०  के  व्यय  की  संस्वीकृति  पहले  हो  दी  जा  चुकी

 (९)  सनन््दर्भित  स्कीम  की  संस्वीकृति  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है|
 ,

 केन्द्र-प्रायोजित  स्कीम  के  अम्तगंत  स्कीम  की  लागत  की  50  प्रतिशत  राशि  राज्य  सरकार  को

 ऋण  सहायता  के  रूप  में  प्रदात  की  जा  रही  यह  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  की  राशियां  राज्य  सरकार

 है  कार्यों  की  प्रगति  रिपोर्टों  के  प्राप्त  हो  जाने  पर  रिलीज  की  जाती

 35.49  लाख  रु०  को  राशि  नींदकारा-चेरियाझोकल  जलमार्गों  के  सुधार  की  स्कीम  के  लिए
 क्रेश्लीय  ऋण  सहायता  के  रूप  में  केरल  सरकार  को  रिलीज  की  जा  चुकी  आगे  को  धनराशियां

 क्रेश्ल  सरकार  से  आवश्यक  प्रगति  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  पर  रिलीज  की

 सेससं  ए०  एच०  ध्हीलर  एण्ड  कम्पनी  को  बुक  स्टालों  का  दिया  जाना

 *318.  भरी  ए०  सी०  धण्मुख्तम  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रेल  विभाग  के  विशिष्ट  आदेशों  के  अनुसरण  में  19735  में  मैस  ए०एच०
 व्हीलर  एण्ड  कम्पनी  के  एकमात्र  विक्रता  अधिकारों  पर  प्रतिबंध  लगाये  जाने  के  बाद  उनके  कुछ  स्टालों
 में  कोई  बद्धि  हुई  और

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  हुई  ह ैऔर  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मंत्रो  भोहसिसा  किदवई  )  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भध्य  प्रदेश  में  राज्य  के  राजमार्गों  को  राष्ट्रीय  राजमार्गो  से  जोड़ने
 के  लिए  प्रस्ताव

 *$३]9,  श्री  सानक्राम  सोढ़ी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  टह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वया  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  बस्तर  जिले  में  सड़क  परिवहन
 धात्रों  क ेअभाव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  इस  जिले  के
 प्लार्यों  को  राष्ट्रीय  राजमार्गों  से  जोड़ने  के  कोई  प्रस्ताव  भेजे

 श्री
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 _  ७  ७$  ७फऊ  ऑ॒टझ
 यदि  तो  कितने  राज्य  राजमार्गों  को  राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेसाथ  जोड़ने  का  प्रस्ताव

 भोर

 क्या  पिछले  कई  वर्षों  से  जगदलपुर-कोंटा  और  जगदलपुर-बोजापुर-भद्राचलम  सड़कों  को

 ज्यीय  सीमा  से  जोड़ने  का  प्रस्ताव  किया  जा  रहा  है  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  :  जी

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  पीछे  समय-समय  पर  राष्ट्रीय  राजमार्ग  प्रणाली  में  सम्मिलित  किए

 जाने  सम्बन्धी  कतिपय  प्रस्ताव  भेजती  रही  है  जिसमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  (1)  जगदलपुर
 राजमार्ग  43)  राजमार्ग  7)  और  (ii)

 भी  समाहित  इसमें  विचाराधीन  दोनों

 सड़कों  के  अधिकांश  भाग  भी  सम्भिलित  तथापि  संसाधन  सम्बन्धी  सीमाओं  और  अन्य
 शो ताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  अनुरोध  को  स्वीकार  करना  संभव  नहीं

 कर्नाटक  में  दूसरे  कृषि  विज्ञान  विश्वविद्यालय  के  लिए  त्रिश्वविद्यालय

 पन॒वान  झायोग  को  सान्यता

 +320.  श्री  जी०  एस०  बसवराज्  है|
 »  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने

 श्री  एजच०  एन०  मस्जे  गौडा  |)
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से  कनाटक  में  दूसरे  कृषि
 विज्ञान  विश्वविद्यालय  को  मान्यता  प्रदान  करने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  इस  संबंध  में  अभी  तक  कोई  निर्णय

 किया  और

 यदि  तो  तत्सम्वन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  यह  मान्यता  कब  तक  प्रदान  कर  दी

 जाएगी  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन््त्री  कृष्णा  :  से
 विद्यालय  अनुदान  आयोग  अधिनियम  तथा  उसके  अन्तर्गत  बनाये  गए  नियमों  के  अनुसार  किसी  भी

 विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुदान  प्राप्त  करने  के  लिए  उपयुक्त  घोषित  करना  होता
 कर्माटक  सरकार  ने  कृषि  विज्ञान  बिश्वविद्यालय  1986  की  एक  प्रति  भेजा
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 ee  ने  ने  ना  नाना

 an,  जिससे  राज्य  सरकार  धारवाड़  में  दूसरा  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  कर  भारतीय  कृषि
 _

 अनुसंधाम  परिषद  के  परामश्श  से  उपयु कद  अधिनियम  की  जांच  करने  के  बाद  विश्वविद्यालय  अनुदान
 आयोग  मे  राज्य  सरकार  को  उपयूं कत  अधिनियम  में  कुछ  संशोधन  करने  की  सलाह  दी  है  ताकि

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  धारवाड़  में  दूसरे  कृषि  विश्वविद्यालय  को  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  करने  के

 लिए  उपयुक्त  घोषित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  सके  ।

 ]

 बिल्ली  धो र  कानपुर  के  बील  सीधी  रेलगाड़ी

 *321.  श्री  नरेश  चन्द्र  खतुरवेदी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  दिल्ली-फानपुर  लाइन  पर  चलने  वाली  वर्तमान  रेलगाड़ियां
 यात्रियों  की  बढ़ती  हुई  भीड़  को  देखते  हुए  पर्याप्त  नहीं

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  भी  जानकारी  है  कि  यात्रियों  की  भीड़  रहने  का  मुख्य
 कारण  यह  है  कि  कानपुर  और  दिल्ली  के  बीच  कोई  सीधी  रेलगाड़ी  नहीं

 यदि  तो  बया  सरकार  इन  स्टेशनों  के  बीच  कोई  सीधी  रेलगाड़ी  चलाने  पर  विचार
 कर  रही  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 परिवहन  सम्त्रो  सोहसिना  :  से  दिल्ली/नई  दिल्ली  और

 कानपुर  के  बीच  बीस  जोड़ी  मेल/एक्सप्रेस  गाड़ियां  उपलब्ध  केवल  कानपुर  तक  जाने  वाले

 और  वहां  से  आने  वाले  यात्रियों  के लिए  12  डिब्बे  भी  चलते  यातायात  के  वर्तमान  स्तर  के  लिए
 ये  पर्याप्त  समझे  जाते  हैं  ।

 ]

 मंसूर-मड़्डोकेरा  तथा  कडुर  झोर  चिकसगलूर  रेल  लाइनों  का  सर्वेक्षण

 +322.  श्री  एस०  कृष्ण  झ्य्यर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेसू  र  ओर  मह्टीकेरा  तथा  कड्र  ओर  चिकमगलूर  के  बीच  रेल-लाइनों  के  लिए  कोई

 सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 क्या  लोग  इन  रेल  लाइनों  के  सर्वेक्षण  के  लिए  यहुत|समय  पहले  से  मांग  कर  रहे  हैं  ?
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 परिवहन  मंत्री  (  भोमतो  मोहसिना  :  मैसूर  ओर  मरकरा  के  दोच
 रेल  लाइन  के  लिए  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया  कडूर  से  बिकमगल्र  तक  रेल  लाइन  के  लिए  भी  सर्वेक्षण
 आरम्भ  कर  दिया  गया

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जी  हां  ।

 कसा  दोल  विकास  कार्यक्रम

 #323,  श्री  बिजय  एन०  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वया  सरकार  ने  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्यत्रम  के  कार्यकरण  की  समीक्षा  की

 यदि  तो  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  यह  कार्यक्रम  अपने  उद्देश्यों  मे ंकिस  तीमा
 तक  सफल  रहा

 क्या  सरकार  दनाई  जा  चूको  सिंचाई  क्षमता  हेतु  इस  कार्यक्रम  के  लिए  पर्याप्त  संसाधन
 प्रदान  कर  रही

 यदि  तो  सरकार  यह  किस  प्रकार  सुन्तिरिक्त  करेगी  कि  कमान  क्षेत्र  में  प्रत्येक  किसान
 को  पानी  का  बराबर  का  हिस्सा  प्राप्त  और

 (2)  मानसून  के  मोसम  में  खुश्क़ी  के  दिनों  में  किसानों  को  पानी  को  आकस्मिक  मांग  को  पूरा
 करने  हेतु  कया  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 जल  संसाधन  मम्त्रो  थी०  :

 ....  कमान  क्षेत्र  विकास  कार्य  क्रम  के  अन्तर्गत  हाथ  में  ली  गई  परियोजनाओं  में  सृजित  क्षमता
 के  उपयोग  में  वृद्धि  हुई

 जी  हां  ।

 वारावन्दी  के  उत्तरोत्तर  कार्यान्वयन  तथा  जल  वितरंण  में  किसानों  की  भागीदारी  को
 धढ़ावा  देकर  जल  का  स्यायसंगत  वितरण  सुनिश्चित  किया  जा  रहा  है  ।

 (2)  किसानों  को  भ्-जल  सुलभ  कराने  को  सुविधा  प्रदान  कराने  हेतु  कमान  क्षेत्र  विकास
 प्राधिक्रारियों  को  कहा  गया  है

 ह
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 दाहोद-महू-इस्दौर  के  बीच  बड़ी  शोर  सोटर  गेज  लाइनों  के  लिए  सर्वेक्षण

 :*324.  कुसारो  पुष्या  देवों  :  क््या  परिथहल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  रेलवे  ने  दाहोद  और  महू  के  बीच  एक  बड़ी  रेल  लाइन  तथा  महू  और  इन्दौर

 के  बोच  एक  मीटर  गेज  रेल  लाइन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  एक  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  तैयार  की  और

 यदि  तो  इन  रेल  लाइनों  के  निर्माण  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परियहन  मम्त्रो  सोहसिना  :  जी  दाहोद  से  महू  तक  बड़े
 आसमान  की  रेल  लाइन  तथा  महू  ओर  हन्दोर  के  बीच  बड़े  आमान  की  समानान््तर  रेल  लाइन  के  लिए
 सर्वेक्षण  किया  गया

 सर्वेक्षण  रिपोर्ट  योजना  आयोग  को  भेज  दी  गई

 सेल  प्रतिमा  का  पता  लगाने  झौर  उसे  बढ़ाया  देने  के  लिए  चुने  गए  विद्यांसय

 #325.  क्री  सोसनाथ  रथ  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ने  देश  में  खेल  प्रतिभा  का  पता  लगाने  और  उसे  बढ़ाबा
 देने  के  लिए  देश  के  विभिन्न  भागों  में  सौ  विद्यालयों  को  चुनने  का  निर्णय  किया  भौर

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इन  विद्यालयों  को  चुनने  के  मानदंड  क्या

 युवा  कार्यक्रम  भ्ौर  खेल  तथा  महिला  आल  विकास  थिसागों  में  राज्य  मन््त्री
 मारप्रेट  :  और  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 विवरण

 भारतीय  खेल  प्राधिकरण  ए०  को  अपनाने  सदट्दित  खेल  प्रतिभा  का
 पता  लगाने  और  पोषणਂ  की  योजना  शुरू  की  योजना  खेलों  में  प्रतिभाशाली  बच्चों  का  पता  लगाने
 ओर  इस  प्रयोजता्थं  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  द्वारा  अपनाये  गये  स्कूलों  में  उन्हेंद  करके  उनका
 पोषण  करने  पर  लक्षित  प्रतिभाशाली  बच्चे  राष्ट्रीय  खेल  प्रतिभा  प्रतियोगिता  के  आधार  पर  चने
 जाते  स्कलों  को  अपनाने  के  लिए  उसका  चयन  भारतौय  खेल  प्राधिकरण  द्वारा  राज्य  सरकारों  और
 संध  शासित  प्रशासनों  द्वारा  इस  सम्ब्ध  में  की  गई  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखकर  किया  जाता
 बशरतें  कि  स्कूल  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  द्वारा  अपनाने  के  लिए  निर्धारित  मानदण्डों  को  पूरा  करते

 2.  स्कूलों  के
 चयन  के  लिए  भारतीय  थेल  प्राधिकरण  द्वारा  अपनाये  गए  माभदण्ड  में  यह
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 सुविधाएं  होनी  इसमें  खेल  मंदान  और  खेल  अवस्थापन  के  सुधार/सृजन  भौर  विस्तार  के  लिए

 पर्याप्त  स्थान  होना  चाहिए  तथा  वह  राष्ट्रीय  खेल  प्रतिभा  प्रतियोगिता  के  आधार  पर  भारतीय  खेल

 प्राधिकरण  द्वारा  चुने  हुए  बच्चों  के  दाखिले  के लिए  8--13  के  आयु  वर्ग  में  बच्चों  उनके  वाधिक

 दाखिले  का  10%,  आरक्षित  करने  के  लिए  तैयार  हो  ।

 3.  भारतोय  खेल  प्राधिकरण  का  लगभग  ऐसे  100  स्कूलों  को  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  अपनाने  का  प्रस्ताव  बशर्ते  कि  संसाधन  उपलब्ध  हो  ।  अपनाए  गए  स्कूल  भारतीय  खेल

 करण  से  सुधार/विस्तार/खेल  अवस्थापनन  के  सृजन  के  लिए  5  लाख  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  प्राप्त

 करने  और  खेल  मैदानों  के  अनुरक्षण  तथा  खेल  उपस्करों  की  खरीद  के  लिए  प्रति  वर्ष  50,000  रुपये

 के  आवर्ती  अनुदान  के  लिए  पात्र  प्रशिक्षण  तथा  कोचिंग  प्रदान  करने  के  लिए  5  प्रशिक्षकों  की

 सेवाएं  अपनाए  गए  स्कूलों  को  प्रदान  की  भारतीय  खेल  प्राधिकरण  द्वारा  चुने  हुए  बच्चों  के

 बारे  में  ट्यूगन  भोजन  तथा  आधास  और  अन्य  स्कूल  की  फीस  पर  खर्च  इसके  द्वःरा  वहन  किया

 जाएगा  |  विशेष  आहार  तथा  किटों  के  लिए  प्रति  बच्चे  को  प्रति  मास  100  रुपये  का  भत्ता  भी  उपलब्ध
 कराया

 गर्मावय  में  केंसर  का  फैलना

 2979.  श्री  जगसताथ  पटनायक  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  रूल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  में  गर्भाशय  के  कैंसर  के  मामलों  की  संख्या  सम्भवतः  विश्व  में  सबसे  अधिक

 यदि  तो  क्या  एक  विशेष  क्रिया  है  जिसके  लिए  व्यापक  प्रशिक्षण
 कार्य क्रम  की आवश्यकता  जो  इस  समय  देश  में  उपलब्ध  नहीं  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मन््त्रालय  में  राज्य  सन््त्री  सरोल  :  जी
 प्रोवा  का  केसर  एक  विश्वव्यापी  समस्या  यह  विकासशील  देशो  में  म।हुलाओं  म  आमतौर  पर

 सबसे  अधिक  पाया  जाता  और  विश्व  भर  में  महिलाओं  में  दूसरा  सबसे  अधिक  पाया  जाने  वाला
 कंसर  जिसके  प्रत्येक  वर्ष  लगभग  पांच  लाख  रोगी  होते  यह  मध्य  और  उष्ण  कटिबंधीय
 दक्षिणी  भारत  और  अन्ब  देशों  में  महिलाओं  को  हो  जाने  वाला  रोग  विश्व
 में  ग्रीवा

 के
 कैंसर  के  नये  रोगियों  की  अनुमानित  वार्षिक  संख्या  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 ओर  अबुंदविद्या  एक  विशिष्ट  व्यापक  विषय  है  जिसमें  अनेक
 उप-विशिष्टताएं  शामिल  हैं  जेते  शल्य  चिकित्सकीय  चिकित्सा  विक्षृति

 32



 15  1908  लिखित  उशर

 भौतिकी  विज्ञान  तथा  अन्य  अनेक  सहामक  क्षेत्र  जेसे  जीब-रसमन  आदि  ।  इस  क्षेत्र  में  पयप्ल
 प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  के विकास  में  अन्तराल  मद्रास  विश्वविद्यालय  ने  अनेकों-सजरी  में  तथा

 थेरेपी  में  एम०  एस०  डिग्री  प्राठयक्रम  शुरू  किया  अभ्य  विश्वविद्यालयों  जैसे  कर्माटक  और  महाराष्ट्र
 में  ऐसे  पादुयक्रम  तथा  अन्य  उप-विशिष्टियों  में  भी  पाद्यक्रम  शुरू  करने  के  प्रयास  किए  जा  रहै  हैं  ।

 विवरण

 ः

 क्षेत्र  ्  गए  रोगी

 उत्तरी  अमरीका  15,700

 लेटिव  अमरीका  44,000

 यूरोप  47,200

 सोवियत  संघ  31,300

 अफ्रीका  1369,00

 चीन  131,500

 भारत  71,600

 जापान  9,700

 आस्ट्रेलिया  1,200

 एशिया  के  अन्य  देश  70,300

 विकसित  क्षेत्र

 ः  का

 105,100

 विकासशील  क्षेत्र  354,300

 योग  459,400

 स्रोत  :  बारह  मुख्य  कंत्तर  रोगों  का  विश्व-व्यापी बा  रम्बारता  के  सम्बन्ध  में  पाकितल  डी  सन

 जे०  एण्ड  मर  सी०  एस  ०  के  अनुमान  ।  विश  स्वास्थ्य  संगठन  का  बुलेटिन
 62  (2)  :  163-182,  1984)
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 लिखित  उत्तर  ॥॒  7  1986
 पा चसललननुनलनमुभ ललनलनललल

 सफदर  रजंग  प्रस्पताल  में  बाड़ों  की  स्थिति  *

 2980.  श्री  प्रकाश  वी०  पादिल  :  क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सफदरजंग  अस्पताल  में  अस्पताल  वार्ड  गन्दे  बिस्तर  की  चादरों  को  नियमित
 अन्तराल  के  बाव  बदला  नहीं  जाता  रोगियों  की  सुविधाओं  की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ओर

 डाक्टरों  द्वारा  रोगियों  के  लिए  लिखे  गये  भोजन  की  मात्रा  नहीं  मिलती

 कया  मन्त्रालय  द्वारा  आकस्मिक  जांच  करने  की  व्यवस्था  है  ओर  यवि  तो  ऐसी  जांच

 कब  की  गई  थी  और  उसके  कया  परिणाम  प्राप्त  हुए  और

 इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं/किये  जाने  का  प्रस्ताव

 नलज्क  ्स्छ

 बास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  सन््त्रालय  में  राज्य  सन््द्रो  सरोज  :

 नहीं  ।

 और  इस  मन्त्रालय  और  स्वास्थ्य  सैवा  महानिदेशालय  के  वरिण्ठ  अधिकारी

 समय  पर  अस्पताल  का  दोरा  करते  रहते  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राश्य  मन्त्री

 ने  भी  26-7-1986  को  इस  अस्पताल  का  दोरा  किया  ऐसे  दौरों  के  दोरान  पाई  गई  कमियों  को

 दूर  करने  के  लिए  उपचारी  उपाय  किए  जाते

 बिहार  को  चलतोी-फिरती  प्रस्पताल  गाड़ियों  का  प्राबंटन

 29९1,  ।,  श्री  रामाश्रय  प्रसाद  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  राज्य  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी  चलती-फिरती
 ताल  गाड़ियां  आबंटित  की

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकार  से  समय-समय  पर  इन  अस्पताल  गाड़ियों  के
 प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  मिलती  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवार  कल्याण  बिमाप  में  उप-सम्त्नो  एस०  कृष्ण  :  से  प्रामीण
 क्षेत्रों  में  इस्तेमाल  के  लिए  केश्त्रीय  सरकार  राज्यों  को  एम्बुलेंस  नदीं  देती  प्राथमिक  स्वास्थ्य
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 लिखित  उत्तर

 1  है  जो  पयंवेक्षण  के  लिये  और  आपातो  मामलों  में  गम्भीर  रोगियों  को

 उड़ीसा  में  सड़क  उपरि  पुलों  के  लिए  केर्रीय  सहायता

 298  2.  भीसतो  जयरती  पटनायक  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उड़ीसा  में  सड़क  उपरि  पुलों  के  निर्माण  के  लिए
 राज्य  की  अन्तरराज्यीय  अथवा  आधथिक  महत्व  की  सड़कों  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  कार्यक्रम  के  अन्तगंत

 सहायता  उपलब्ध  कराने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  सन््त्री  राजेश
 )

 :

 प्रश्न  ही  नहीं

 ह

 नये  राष्ट्रोय  राजमार्ग

 2983.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  किसी  नये  राष्ट्रीय  राजमार्गं/पुल  के  निर्माण  को  स्वीकृति
 दी  गई  है  और  उसका  निर्माण  का  शुरू  कर  दिया  गया  और

 यदि  तो  तत्मम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  राजेश  :  और  चालू
 बित्तोय  वर्ष  के  दोरान  देश  के  विभिन्न  राष्ट्रीय  राजमार्गों  पर  145.29  करोड़  रुपये  की  लागत  से  135

 सड़कों  के  निर्माण  कार्यों  तथा  101.85  करोड़  रुपये  की  लागत  से  32  पुलों  के  निर्माण  कार्यो  की  मंजूरी
 दी  गई  है

 को  फंलने  से  रोकने  के  लिए  कदम

 2984.  भरी  सी०  जंगा  रेड्डी  ]
 ”  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 डा०  ए०  के०  पटेल  है|
 कृपा  करेंगे  कि  :

 फ्लुरोसिस  रोग  को  इसके  प्रवण  क्षेत्रों  में  फैलने  से  रोकने  के  लिए  उठाए  गये  कदवों  के
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 लिखित  उतरे  7
 न्डस5स्5न्-द--स

 पद
 क्या  परिणाम  निकले  भौर

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्ष-वार  और  राज्य-वार  इस  रोग  के  कितने  मामलों  का

 पता  चला  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कह्याण  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सरोज  सापड  )  :  प्रवण

 क्षेत्रों  सरकार  पीने  के  पानी  के  बेकल्पिक  स्रोत  प्रदान  करने  की  कोशिश  कर  रहो  पानी  से

 फ्लोराइड  दूर  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  पर्यावरण  इंजीनियरिंग  अनुसंधान  नागपुर  ने  नलगोंडा

 श्कती की  विकसित  को  घरों  में  तीन  बर्त  न  पद्धति  बतंन  से  दूधरे  बतंन  में  छानने  धान  की

 धर्म  की  गई  झूसी  के  जरिए  पानी  मिकालने  से  फ्शोरोन  दूर  की  जा  सकती  है  ।

 किए  गए  विभिस्न  सर्वेक्षणों  के  आधार  विभिन्न  राज्यों  में  फ्लोरिसिस  का  प्रकोप

 धंलग्न  विवरण  में  दर्शाया  गया  है|

 विवरण

 राज्यों  झौर  संध  राज्य  क्षेत्रों  में  फ्लोरोसिस  का  प्रकोष

 पूरे  देश  के  प्लोरोसिस-प्रकोप  संबंधी  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  लेकिन  कुछ  गांवों  और  कुछ  क्षेत्रों
 के  महामारी  संबंधी  विश्वसनीय  आंकड़े  नीचे  दिए  गये  हैं  :--

 1.  बिल्ली  के  पास  के  गांवों  के  339  निवासियों  की  जांच  की  गई  और  30  प्रतिशत  प्रौढ़ों
 और  60  प्रतिक्षत  बच्चों  में  फ्लुओ  रोसिस  पाया  गया

 2.  बिल्ली  के  पास  के  अन्य  2  गांवों  में  1818  लोगों  की  जांच  की  गई  और  यह  पाया  गया
 कि  64.5  प्रतिशत  लोग  दन्त  फ्लो  रोसिस  से  पीड़ित

 3.  गुजरात  में  अमरेली  जिलों  के  लिलिया  और  लाठी  तालुक  दन्त  और  अस्थि  फ्लोरोसिस
 से  यहुत  अधिक  पीड़ित  हैं  ।

 4.  हरियाणा  के  सोताह  प्राम  में  77  प्रतिशत  बच्चे  दनन्त  फ्लोरोसिस  से  पीड़ित

 ्  «  हरियाणा  के  मछगर  ग्राम  13  प्रतिशत  बच्चे  दन््त  फ्लो  रोध्तिस  से  पीड़ित  हैँ  ।

 an  .  पंजाब  में  संगरूर  ओर  फिरोजपुर  जिले  दन््त  और  अस्थि  फ्लो  रोसिस  बहुत
 अधिक  पीड़ित  हैं  ।

 च्ञ  .  तमिलनाडु  के  वक्षिण  अर्काठ  और  कन्या  कुमारी  जिलों  में  फ्लौरोसिस
 एक  गम्भीर  स्वास्थ्य  समस्या  है  ।
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 8  हरियाणा  के  गुड़गांव  जिला  के  मदनपुरी  क ेलोग  7  से  22.5  पी०  पी०  एम०  तक

 फ्लोराइइ  से  दूषित  ट्यूबैल  के  पानी  का  उपयोग  कर  रहे  हैं  जबकि  अनुझ य  सीमा  केवल
 1.5  पी०  पी०  एम०  हैं  बड़ी  संब्या  में  यवा  और  बद्ध  लोग  दनत  ओर  अस्थि  फ्लो  रोसिस

 से  पीड़ित

 कलकत्ता  शोर  श्रीनगर  के  बोच  विभान  सेवा

 298  5.  श्री  हस्नान  मोल्ल।ह  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पर्यटन  के  मौसम  में  कलकत्ता  ओर  श्रीनगर  के  बीच  विमान  सेवा  आरम्भ  करने  का

 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 नागर  विभानन  विभाग  में  राज्य  संत्री  जगदीश  :  नहीं  ।

 ()  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कलकत्ता-श्रीनगर  के  बीच  पर्याप्त  यातायात  संपर्क  नहीं  है  और  इन  दो  स्टेशनों  के  बोच

 विमान  सेदा  प्रचालित  करना  आधिक  रूप  से  साध्य  नहीं  होगा  ।  इसके  कलकत्ता  से  श्रीनगर

 मोर  बापस  यात्रा  करने  के  इच्छुक  यात्रियों  के  लिए  दिल्ली  में  सुविधाजनक  दैनिक  विमान  सेवा  उपमभा

 कर्नाटक  को  परिवार  नियोजन  के  लिए  भाबंटित  धमराशि

 2986.  डा०  वो०  बेंकटेश  :  कया  स्वास्थ्य  शोर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  परिवार  नियोजन  कायेक्रमों  के  लिए  कर्नाटक  को
 बषंवार  कितनी  घ+राशि  आबंटित  की  गई  और

 उक्त  अवधि  के  दोरान  परिवार  नियोजन  कार्यत्रमों  में  क्या  लक्ष्य  प्राप्त  किये  गये  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-संत्रो  एस०  कृष्ण  :  इस  कार्यक्रम  की

 क्रियान्विति  के  लिए  धन  का  राज्यवार  आबंटन  पिछले  वर्षों  के  दोरान  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  हुई
 भ्रधति  के  आधार  पर  वर्ष-वार  क्या  जाता  1985-86  में  दिए  गए  2787.78  लाख  रुपये  के

 मुकाबले  98४6-87  के  लिए  3377.22  लाख  रुपये  का  आवंटन  किया  गया
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 लिखित  उत्तर  १  1986

 1985-86  के  दोरान  उपलब्धि  यह  रही  कि  भआाई०  यू०  डी०

 प्रचलित  गर्भ  निरोधक  उपभोगकर्ता  और  खाई  जाने  वाली  गोलियों  के  उपभोगकर्ताओं  की  पंख्या

 3.43  1.68  1.56  लाख  और  0.45  लाख  1986-87  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  हैं
 3.50  लाख  1.80  लाख  आई०  यू०  डी०  1.40  लाख  प्रचलित  गर्भ
 निरोधकों  के  उपयोगकर्ता  तथा  0.63  लाख  खाई  जाने  बाली  गोलियों  के  उपयोगकर्ता  ।

 गेर-सरकारो  क्षेत्र  द्वारा  हल्दिया  में  कस्टेनरटसिनल

 2987.  भी  सनत  कसार  मंडल  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  पत्तन  प्राधिकारियों  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  लाखों  डालर  से  हल्दिया  में

 स्थापित  किये  जाने  वाले  एक  आधुनिक  कनन््टेनर  टर्मिनल के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  भेजा  जिसका  पूर्ण
 प्रबन्ध  और  संचालन  गेर  सरकारो  क्षेत्र  द्वारा  किया

 (a)  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  की  विस्तृत  रूपरेश्वा  क्या

 पत्तनों  के  गर-सरकारीकरण  के  विषय  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  तथा  इसका  पत्तनों
 पर  काम  करने  वाले  श्रमिकों  तथा  उनके  काम  करने  की  स्थितियों  पर  क्या  प्रभाव  भौर

 पत्तनों  के  गैर-सरकारीकरण  करने  के  लिए  सरकार  को  प्रेरित  करने  वाले  कौन  से  तत्व

 परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  ओर  कोई  विशिष्ट
 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  ने  हल्दिया  में  एक  क  टेतर  टमिनल  के  निर्माण
 के  लिए  तिजी  निवेशकों  को  पूंजी  लगाने  की  अनुमति  देने  हेतु  विस्तृत  शर्तें  तैयार  करके  के  लिए  केना
 सरकार  से  दिशा-निर्देश  मांगे

 और  सरकार  का  ऐसा  कोई  निर्णय  अथवा  नीति  नहीं  है  कि  केन्द्र  सरकार  के
 क्षेत्राधिकार  के  अन्दर  आने  वाले  सभी  मह'पत्तनों  का  गैर-सरकारीकरण  किया  जाना  चाहिए  ।  विभिन्न

 »  पत्तन  न््यासों  के  अधीन  महापत्तनों  में  सुविधाएं  बढ़ाने  के  मौजदा  नोतिगत  ढांचे  के  अन्दर  सरकार
 कंटेनर  टमिनलों  के  विकास  जैसे  चुनिदा  क्षेत्रों  में  निजी  पूंजी  लगाए  जाने  के  संबंध  में  विचार  करेगी  ।

 चूंकि  ये  नई  सुविधाएं  मौजूदा  श्रमिक  शक्ति  पर  इसका  कोई  नुकसानदायक  प्रभाव  पड़ने  की
 संभावना  नहीं  निजी  पूंजी  लगाए  जाने  पर  विचार  करने  फी  इच्छा  रखने  का  प्रमुख  कारण
 रिक्त  संसाधन  जुटाना  है  ।

 प्रनुसूचित  जाति/झनुसूचित  जनजाति  के  लिए  मारतोय  विदेश  क्षात्रवुत्ति  योजना
 झोवरसोज  स्कालरशिप  के  अंतर्गत  ||

 2988.  क्रो  पी०  एस०  सईद  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 »किः
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 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  विदेशों  में  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिए  भारतीय
 विदेश  छात्रवृत्ति  योजना  के  अंतर्गत  अनुसूचित  जाति/मनुसूचित  जन  जाति  के  गरीब  विद्यार्थियों  के

 लिए  आरक्षण  समाप्त  कर  दिया  और

 यदि  तो  पिछले  दो  वर्षों  से इन  छात्रवृत्तियों  को  विशञापित  न  किए  जाने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  भारत  सरकार
 विदेश  में  अध्पयनों  के  लिए  भारतीय  छात्रों  को  अनेक  छात्रवृत्तियां  प्रदान  करती  इनमें  केवल

 अनु  ०  जा०/अनु०  ज०  जा०  के  छात्रों  के लिए  कल्याण  मंत्रालय  द्वारा  दी  जा  रही  छात्रवृत्तियां  शामिल

 जहां  तक  शिक्षा  विभाग  द्वारा  दी  जा  रही  छात्रवृत्तियों  का  संबंध  अनु०  जा०/अनु०  ज०  जा०  के

 छात्रों  क ेलिए  कोई  आरक्षण  नहीं  किया  जाता  है  ।

 (@)  प्रश्न  ही  नहीं  क्योंकि  विदेश  में  अध्ययन  के  लिए  भारतीय  छात्रों  को  उपलब्ध

 जिसमें  केवल  अनु  ०  जा०/अनु०  ज०  जा०  के  छात्रों  को  दी  जाने  वाली  छात्रवृत्तियां  भी

 शामिल  नियमित  रूप  से  विज्ञापित  की  गई

 जांदी  के  पुराने  सिक्कों  का  बरामद  होना

 2989.  भरी  प्रियरंजन  दास  सुंझी  :  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह-बताते  की  क्ुपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  जलपाईगुड़ी  में  अलीपुरद्वार  पुलिस  थाने  ने  हाल

 ही  में  बंगाल  के  किंग  हुसेन  के  समय  के  चांदी  के  बहुमूल्य  पुराने  सिक्कों  को  कब्जे  में  लिया

 भोर

 यदि  तो  क्या  इन  सिक्कों  को  कलकत्ता  में  राष्ट्रीय  संग्रहालय  में  सुरक्षित  रखा

 जाएगा  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  और  सूचना
 की  जा  रही  है  ओर  धभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 सफव  रजंग  के  ध्रस्पताल  के  कर्मचारी  यूनियन  की  सांग

 2990.  श्री  सरफराज  भ्रहमद  :  क्या  स्वास्थ्य  ध्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्री

 अस्पताल  सुधारो  आन्दोलनਂ  शीष॑क  से  प्रकाशित  समाथार  के  बारे  में  22-8-198  5  के  अतारांकित

 प्रश्न  संक्या  4601  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 सफदरजंग  नई  दिल्ली  के  कमंचारी  मूनियत  की  मांगें  कया  ओर

 कितनी  मांगें  मान  ली  गई  हैं  और  शेथ  मांगों  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  और

 (@)  एक  विबरण  संलग्न

 विवरण

 .22-8-198  5  को  मांगों  के  बारे  में  वद्ध  मान  स्थिति

 बूनियन  की  मांगें

 ]  2  3

 1.  बजट  प्रावधान  में  वृद्धि  बजट  प्रावधान  में  हर  वर्ष  वृद्धि  की  जा  रही

 2.  रोगी  परिचर्या  सेवाओं  में  सुधार  बेहत्तर  रोगी  परिचर्या  सेवायें  प्रदान  करने  के  लिए
 सभी  स्थ॒रों  पर  सुधार  किया  गया  है  ओर  अस्पताल
 में  भ्रष्टाचार/कदाचार  को  समाप्त  करने  के  लिए

 कार्यवाही  की  गई

 3.  षदियों  की  सप्लाई  लागू  कर  दी

 4.  एक  राजपत्रित  अधिकारी  हारा  समूह
 '

 कर्मचारियों  पर  नियंत्रण  लागू  कर  दी

 5.  कर्मचारियों  में  से  पदोन्नति  द्वारा  खाली  खाली  पदों  को  भरते  समय  अस्पताल  के

 पदों  को  भरना  चारियों  के  मामले  पर  उचित  रूप  से  विचार

 किया  जाता

 6.  अवर  श्रेणी  क्लकों  को  1-8-76  से  चयन  स्टेगनेशन  के  कारण  अवर  श्रेणी  क्लकों  के  लिए
 ग्रेड  देना  जयन  प्रेड  पद  स्वीकृत  कर  दिए  गये  सेकिन

 चयन  प्रेड  पिछली  तारीश्व  अर्थात  1-8-76  से  दे
 पाता  सम्भद  नहीं  हुआ

 7.  स्टाफ  नसों  के  लिए  पदोन्नति  के  अवसर  यह  प्रस्ताव  कार्य  अध्ययन  दल  के  विचाराधीन  है
 बढ़ाना  ओर  उनकी  रिपोर्ट  को  अभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 े  है
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 8.

 10.

 11.

 12.

 यूनिवर्सिटो  कालेज  आफ  मेडिकल

 साईसेस  के  निकट  बना  नया  भवत

 डाक्टरों  को  दे  दिया  जाए  और  स्टाक

 नर्सों  को  पुराने  छात्रा-वास  में  बसाया

 .  जसबंत  सिह  रोड  पर  पर  स्थित  80

 कयाटेरों  के  बदले  में  नये  मकान  अलाट

 किए  जाएं

 मदनगीर  के  क्वार्टरों  के  मालिकाता
 ए  जाएं

 अस्पताल  के  कर्मचारियों  को

 1000-1400  क्वार्टर  देने  के  लिए
 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  से  कहा  जाए

 धर्मशाला  के  पास  कर्वाटरों  के  निर्माण

 कार्य  को  तेज  किया  जाए

 .  लक्ष्मीबाई  नगर  और  किदवाई  मगर  के

 क्वार्टर  अस्पतालों  के  कम  चारियों  को

 अलाट  किए  जाएं  ।

 लिखित  उतर

 इस  मांग  को  स्वीकार  करता  सम्भव  नहीं  है  ।

 नगर  विकास  मंत्रालय  इन  क्वार्टरों  की  छतों  को
 फिर  से  बनाने  के  लिए  राजी  हो  गया  है  और  इस
 कार्य  को  करने  के  लिए  केंद्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 द्वारा  संशोधित  अनुमान  तैयार  किए  जा  रहे  हैं  ।

 यह  एक  नीति  सम्बन्धी  निर्णय  है  और  इसके
 व्यापक  नतीजे  यह  मामला  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरण  के  उपाध्यक्ष  के  साथ  उठाया  गया  है
 और  उनके  उत्तर  की  अभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  इस  प्रस्ताव  पर  सहमत
 नहीं  हुआ  है  ।

 चूंकि  निर्माण  की  लागत  5  करोड़  रुपये  से  अधिक

 इसलिए  व्यय  वित्त  समिति  की  मंजूरी  लेने  के

 लिए  कारंवाई  की  जा  रही

 ये  क्वार्टर  सम्पदा  निदेशालय  के  नियंत्रण  में

 कुछ  मकान  अस्पतालों  के  कर्मचारियों  को  अलाट

 किए  जा  चुके  सम्पदा  निदेशालय  से  भौर

 क्यार्टर  ले  पाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 पूर्षो्तर  रेखबे  में  बाराणसो-छपरा  सेक्शन  पर  रेलगाड़ियों  का  बिलंब  से  जलता

 2991.  थी  जेनल  बदर  sur  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 जून  ओर  जुलाई  1986  को  दोरान  पूर्वोत्तर  रेखवे  में  वाराणसी-छपरा
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 सेशन  में  प्रत्येक  एक्सप्रेस  ओर  यात्री  गाड़ी  के  गाजीपुर हेकशन  में  प्रत्येक  एक्सप्रेस  ओर  यात्री  गाड़ो  के  गाजीपुर  स्टेशन  पर  पहुंचने  का  ओसत  समय  क्या पहुंचने  का  औसत  समय  क्या

 और

 च्क्जे इस  स्थिति  में  सुधार  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  !

 परिवहन  मंत्री  सोहसिना  :  भोर  सूचना  इकट्टी  की  जा  रही  है
 और  सभा-पटल  पर  रख  दो  जायेगी  ।

 |

 हावड़ा  स्टोल  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  को  सिशतो  में  रोकना

 2992,  श्री  साइमन  तिग्गा  :  क्या  परियहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हावड़ा  स्टील  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  को  सिन्नी  स्टेशन  पर  रोकने  का  कोई
 प्रस्ताव

 यवि  तो  कब  ओर

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहों  उठता  ।

 क्योंकि  यह  तेज  अंतर्नंगरीय  गाड़ी

 भारतीय  ह्ायातकों  को  मालमाड़े  में  छूट  देना

 299°.  डा०  बो०  एल०  शलेद  :  क्या  परिवहन  मन्त्री:यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उनके  मन्त्रालय  भारतीय  जहाजों  के  माध्यम  से  भायात  करने  वाले  भारतीय
 आयातकों  को  माल  भाड़े  में  विशेष  छूट  देने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  वित्त  मंत्रालय  के  परामर्श  से  इस  बोच
 जांच  की

 (a)  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  फी  मुख्य  बातें  क्या  ओर

 इसके  कथ  तक  कार्यान्वित  होने  की  संभावना  है  ?

 जल  सू-तल  परिवहन  विसाग  में  राज्य  संत्री  राजेश  :  से  परिक्हन
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 प्ंत्रालय  परिवहन  का  भारतीय  आयातकर्ताओं  को  राष्ट्रीय  जहाजों  का  इस्तेमाल
 करन ेके  लिए  भाड़े  में  किसी  प्रकार  की  विशेष  छूट  देने  का  विचार  नहीं  है  ।

 तथापि  वाणिज्य  मंत्रालय  द्वारा  आयात  कों  को  दिए  जाने  वाले  प्रोर्साहन  के  अनुसार  भारतीय

 जहाज़ों  में  ढोए  गए  आयातित  मालों  के  लिए  आयात  लाइसेंस  में  भाड़ा  डेबिट  नहीं  किया  जाता  है  ।

 सिचाई  परियोजनाओं  में  गाद  का  जमा  होता

 2994,  श्री  यशवश्तराब  गड़ाख  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  बड़ी  सिंचाई  परियोजनाओं  में  उनके  बनाये  जाने  के समय

 लगाये  गये  अनुमान  से  काफी  अधिक  मात्रा  में  गाद  जमा  हो  गई

 यदि  तो  उन  प्रमुख  परियोजनाओं  के  नाम  कया  जहां  गाद  जमा  होने  की  दर  काफी

 अधिक  ओर

 क्या  उपाय  किये  गये  हैं  या  करने  का  विचार  जिससे  कि  अधिक  गाद  जमा  न  हो  ?

 जल  संसाधन  मनन््त्री  बी०  :  कुछ  बृहद  जलाशयों  में  किए  गये  अध्ययनों

 से  पता  चला  है  कि  तलछटीकरण  की  दर  उन  परियोजनाओं  के  अभिकल्प  तेयार  करते  समय  लगाये

 गए  अनुमानों  से  ऊंची  है  ।

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 जलग्रहण  क्षेत्रों  में  मृदा  संरक्षण  उपाय  किए  गये  राज्य  सरकारों  से  भी  कहा  गया  है
 कि  जलाशय  तलछटीकरण  पर  हाई  पावर  कमेटी  की  सिफारिशों  के  अनुसार  उपाय  किये

 वियरण

 भारत  के  कुछ  बृहद  एवं  मध्यम  जलाशयों  में  अनुमानित  तथा

 पाई  गई  तलछटोक रण  की  दर

 क्रमसं०  जलाशय/स्थल  अवरुद्ध  फरने  गाद की  वािक  दर

 ब्षें  अनुमानित  हेक्टे  ०  प्रेक्षित  अध्युक्ति
 वर्ग  हेक्टे०

 मि०  मी०/वर्ष  100  वर्ग
 कि  ७०  भी  ०/
 वर्ष  का

 हि  जिओ  $  ८

 1...  भाखड़ा  1958-59  58-59  4.29  6.09  (1983)
 प्रदेश  )
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 1  2  3  4  5  6

 2...  पंचेट  1956  6.67  10.00  (१974)

 3.  मैथोन  1955  9.05  12.38  (1979)

 4...  मयूराक्षी  1955  3.75  16.48  (1969-70)

 5...  तुंबभद्ा  1952  4.29  6.48  (1985)

 )

 6...  माताटीला  1956  1.33  3.82  (1974)

 7.  निजामसतागर  1938  2.78  6.37  (1967)

 8...  शिवाजी  सागर  1961  6.67  15.24  (1971)

 9.  गांधी  सागर  1960  3.61  9.64  (1975-76)

 प्रदेश )
 10.  हीराकुण्ड  1957  2.52  6.82  (1982)

 )

 11...  लोअर  भवानी  1953  न  3.56  (1977)

 12.  गिरना  1965  0.56  8.03  )

 टिप्पणी  :--  «  अंतिम  कालम  में  दी  गई  तलछटीकरण  की  दर  आभासी  दर  है  क्योंकि

 44

 »  माताटीला  के  मामले  में  क्षमता  में  छास  की  संगणना  1962  से  की

 सघनता  के  लिए  कोई  संशोधन  नहीं  किए  गए  इसके  अलावा  समय
 बीतमे  के  साथ-साथ  परतों  के  और  घना  होने  को  संभावना  को  भी  नहीं
 आंका  गया  है  ।

 .  तलछटीक रण  की  प्रेक्षित  दर  अवरुद्ध  करने  के  वर्ष  से  अंतिम  सर्वेक्षण
 के  वर्ष  जिसके  परिणाम  उपलब्ध  की अउधि  पर  आधारित

 3.  शिवाजी  सागर  के  सम्बन्ध  में  क्षमता  में  ह्रास  की  संगणना  1966  से

 की  गई

 गई
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 सुवर्णरेखा  परियोजना

 2995.  श्री  चितामणि  जेना  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  सुवर्ण  रेखा
 परियोजना  के  पूरा  होने  के  संबंध  में  अब  तक  क्या  प्रगति

 हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  कार्य  की  प्रगति  बहुत  धीमी  है  और  परियोजना  के  पूरा  होने  में

 प्रभी  काफी  समय  और

 परियोजना  को  निर्धारित  समय  के  भीतर  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम

 उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  से  उड़ीसा  सरकार  ने  वर्ष  1982-83  2-83

 के  दोरास  सुवर्ण रेखा  सिचाई  परियोजना  पर  कार  शुरू  कर  दिया  है  और  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के

 अन्त  तक  3.44  करोड़  रुपये  व्यय  हो  चुके  परियोजना  का  प्रारम्भिक  अवस्था  में  परियोजना
 की  अद्यतन  अनुमानित  लागत  391.49  करोड़  रुपये  पोजना  आयोग  द्वारा  सातवीं  योजना  के

 लिए  110  करोड़  रुपये  का  परिव्यय  अनुमोदित  किया  गया  परियोजना  के  1994-95  तक  पूरा
 हो  जाने  की  आशा  है  ।

 भुवनेश्वर  के  लिए  दूस रो  सेवा  शुरू  करना

 2996.  श्री  नित्यानन्द  सिभ्र  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वाराणसी  ओर  भुवनेश्वर  जाने  वाले  पात्रियों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  दिल्ली  और  भुवनेश्वर  के  बीच  आने-जाने  के  लिए  दूसरी  सेवा  प्रा  रम्भ  करना  न्न्यायोबित

 कया  यह  सच  है  कि  भुवनेश्वर  जाने  वले  यात्रियों  को  रेलगाड़ी  में  पर्यटकों  की  अत्यधिक
 भीड़  होने  के  कारण  निकलने  का  रास्ता  भी  नहीं  मिल  पाता  और

 क्या  सरकार  स्थिति  को  सुध् रने  के  लिए  उपाय  करेगी  ?

 लागर  विमानन  विमाग  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  भोर  दिल्ली
 और  वाराणसी  तथा  दिल्ली  ओर  भुवनेश्वर  के  बीच  इस  समय  वाहित  यात्रियों  की  औसत  संद्या  इतनी

 नहीं  है  कि  दिल्ली  से  भुवनेश्वर  तथा  वापसी  भाग  पर  एक  और  विमान  सेवा  शुरू  करना  स्यायोचित

 हो  सके  ।

 प्रश्त  ही  नहीं  उठता  ।

 4३
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 मध्य  प्रदेश  की  परियोजनाएं

 2997.  ओ  सुमाष  यादव  :  क्या  कल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  धन  के  अभाव  में  अनेक  सभु  ओर  मध्यम  सिंचाई

 योजनाएं  अधूरी  पड़ी  हुई  ओर

 यवि  तो  उन  परियोजनाओं/योजनाओं,के  नाम  क्या  हैं  भर  वे  कब  से  अधूरी  पड़ी

 हुईं  हैं  !

 जल  संसाधन  मसत्नो  बो०  :  हां  ।

 घट

 (w)  मध्यम  सिंचाई  स्कीमों  के  बारे  में  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  जा  रही  लघु  सिंचाई

 सम्बन्धी  सूचना  केन्द्र  में  नहीं  रखी  जाती

 विवरण

 मध्य  प्रदेश  में  अपूर्ण  मध्यम  परियोजनाओं  के  नाम  तथा  उनके  प्रारम्भ

 किए  जाने  की  तारीख  सम्बन्धी  विवरण

 क्रम  सं०  परियोजना  का  माम  किस  योजना  में  आरम्भ  की  गई

 1  2  3

 1.  तिल्लार  दूसरी

 2.  मांद  व्यपवर्तत  पांचवीं

 3
 धुघंटा  पांचवीं

 4  मतियारी  पांचवीं

 $.  मतियाभोटी  1978-80

 6.
 भोरल  1978-80

 7.
 बुधी  1978-80

 8.
 चन्दोरा  1978-80

 9
 दुंदेल  1978-80
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 29.

 30.

 2

 गोमूख

 कलियासोटा

 बुंधना  ताका

 धोलवाड़

 बालार

 बिल्लासपुर  व्यपवर्तन

 पिपारी  नाला

 शिवताथ  व्यपर्वंतन

 पारस

 धघोंधा

 1978-80

 1978-80

 1978-80

 1978-80

 पांचवों

 पांचवों

 पांचवों

 पांचवी

 1978-80

 1978-80

 1978-80

 1978-80

 पांचवीं

 पांचवीं

 19  8-80

 पांथवों

 छ्ठो

 9

 के

 47



 जलिक्षित  उत्तर  7  1986

 2  3

 31  गंज  छ्ठी

 32  बाड़चेर  छ्ठी

 33.  लखुंदर  छ्ठी

 34.  कसा  रटीडा  छ्ठी

 35.  देजीयाडीवाडा  छ्ठी

 36.  बारगई  छ्ठी

 37.  भहेत  छ्ठी

 38.  बंदिया  नाला  छ्ठी

 39.  सागर

 40.  कुंवारी  लिफ्ट

 इंडियन  प्रार्ट  पीसेज  शोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार

 2998.  श्री  डी०  एन०  रेह्ो
 :  क्या  सानव  संसाधम  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 झोमातिक  रेही  |
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  17  1986  के  आफ  इंडियाਂ  में
 शित  उस  समाचार  की  ओर  आकधित  किया  गया  जिसमें  कहा  गया  है  कि  हाल  ही  में  लन्दन  में

 बाइन  द्वारा  करोड़ों  रुपये  की  भारतीय  मूल  की  बहुम्ल्य  कलाकृतियां  नीलाम  की  और

 यवि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  देश  से  बहुमूल्य  वस्तुओं  की
 तस्करी  कैसे  की  गई  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  सें  राज्य  मस्ती  कृष्णा  :

 सूचना  प्राप्त  करने  के  प्रयास  किए  जा  रहे
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 pee  -->->-  >>  ee  अनअऑिजन-«+->मनमम»>.

 उदू  के  विकास  के  लिए  ब्यूरो

 2999.  श्री  संयद  शाहबहीन  :  क्या  मानव  संताघन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  यह  सच  है  कि  उर्दू  के  विकास  के  लिए  ब्यूरो  ने  वाषिक  रिपोर्ट  तैयार  नहीं  की  है
 लयबा  उसका  प्रकाशन  नहीं  किया  और

 यदि  तो  विभिरन  शीर्षों/योजनाओं  के  अन्तर्गत  वर्ष  1985-86  के  दौरान  इसके
 वास्तविक  व्यय  तथा  बालू  वित्तीय  वर्ष  क ेलिए  अनुमोदित  व्यय  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन्त्री  कृष्णा  :  उर्दू  के  विकास
 के  लिए  ब्यूरो  मानव  संताधन  विकास  मंत्रालय  का  एक  अधीनस्थ  कार्यालय  है  और
 इस  प्रकार  से  इसके  कार्यकलापों  ओर  कायेक्रमों  के  ब्यौरों  को  इस  मंत्रालय  की  वाधिक  रिपोर्ट  में
 विष्ट  किया

 विभिन्न  शीर्षों  में  वर्ष  1985-86  के  लिए  वास्तविक  व्यय  और  वर्ष  1986-87  के

 लिए  अनुमोदित  ब्यय  के  ब्योरे  निम्नलिखित  हैं  :--

 (%०  लाखों  मे ं)

 उप  शीर्ष  वर्ष  1985-86  के  लिए  वर्ष  1986-87  के  लिए
 वास्तविक  व्यय  अनुमोदित  व्यय

 वेतन  10.07  11.30

 यात्रा  व्यय  1.24  1.60

 कार्यालय  ध्यय  1.40  2.00

 प्रकाशन  17.38  17.25

 अन्य  खर्च  14.76  33.35

 कुल  44.85  ७5.30...

 धर्म  मिरप्रेक्ष  भजनों  का  वास्तुशिल्पीय  सर्वेक्षण

 3000.  भी  धर्मबीर  सिह  स्यागी  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः
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 क्या  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  में  धमंनिरपेक्ष  भवनों  का  वास्तुशिल्पीय  सर्वेक्षण
 योजना  नाम  की  कोई  शाला

 (&)  क्या  इस  शाला  का  प्रधान  हवेलियों  तथा  मध्यकालीन  भारत  के  अन्य  धर्मनिरपेक्ष  भवनों
 के  वास्तुशिल्पीय  सर्वेक्षण  हेतु  निर्देश  देने  के लिए  सक्षम  और

 कितनी  ह॒वैलियों  तथा  अन्य  धर्म  निरपेक्ष  भवनों  को  प्रलेखबद्ध  किया  गया  है  तथा  पिछले

 छ:महीनों  के  दोरान  किये  गये  वास्तुशिल्पीय  सर्वेक्षण  कार्य  का  अन्य  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन््त्री  कृष्णा  :  हां  ।

 हवेलियों  और  अन्य  धर्म  तिरपेक्ष  भवनों  का  एक  विवरण  संलग्न  है  जिनका
 1986  से  वास्तुशिल्पीय  सर्वेक्षण  किया  गया

 विवरण

 1.  किशन  पोल  जयपुर

 2...  चांद  पोल  जयपुर

 3.  चौड़ा  रास्ता  जयपुर

 4...  छब्बतारेवाली  टोंक

 5,  बड़ी  टोंक

 6.  मचाली  टोंक

 7.  ईदगाह  वाली  टोंक

 8.  बीर  सिह  देव  दतिय

 9,  भवानी;सिंह  दतिया

 10.  विजय  बहादुर  परीक्षित  और  भवानी  सिह  की  तीन  दतिया

 11.  करण  सागर  दतिया

 12.  दतिया
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 कलकसा  स्थित  स्वामी  विवेकानन्द  के  पेतुक  गृह  का  प्रधिग्रहण

 300).  थी  सुरेश  कुरूप  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  क्ुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कलकत्ता  स्थित  स्वामी  विवेकानन्द  के  पंतृक  गृह  का  अधिग्रहण
 करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभाग  में  राज्य  सन्त्री  कृष्णा  :  से  स्वामी

 विवेकानन्द  के  पैतृक  घर  को  राष्ट्रीय  महत्व  का  एक  स्मारक  घोषित  करने  के  प्रश्न  पर  बिचार  किया
 गया  और  1984  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  इसे  एक  स्मारक  के  रूप  में  सं  रक्षित  रखने
 पर  विचार  करने  का  अनुरोध  किया  गया  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  सूचना  प्राप्त  हुई  है  कि  इस
 घर  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  द्वारा  कुछ  वर्ष  पूर्व  आरम्भ  की  गई  भूमि  अधिग्रहण  कार्यवाही  प्रगति
 पर  है  ।

 मलयालो  फिल्मों  का  प्रन्य  राज्यों  में  परिवर्तित  नामों  से  प्रदर्शन

 3002.  श्री  बक्कम  पुरुषोत्तमन  :  क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कुछ  मलयाली  फिल्में  अन्य  राज्यों  में
 अलग-अलग  नामों  से  और  कुछ  ऐसे  अभद्र  दृश्यों  को  जोड़कर  प्रदर्शित  की  जातो  है  जो  मूल  फिल्म  में

 हीं  होते  ओर

 यदि  तो  इस  तरह  के  अनधिक्ृत  प्रदर्शन  के  लिए  जिम्प्रेदार  लोगों  के  विरुद्ध  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मनन््त्री  कृष्णा  :  हां  ।

 सेन्सरशिप  उल्लंघन  के  ऐसे  मामले  राज्य  सरकारों  के  ध्यान  में  लाये  जाते  जो
 दायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कारंबाई  करने  के  लिए  उपयुक्त  प्राधिकारी  इस  प्रकार  के  उल्लंधनों  को

 रोकने  के  लिए  फिल्म  उद्योग  के  विभिन्न  संघों  का  सहयोग  भी  प्राप्त  किया  जाता

 राहुत  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत  बांधों  क  निर्माण

 3003.  भी  झ्लार०  एस०  मोये  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  «ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 कया  सरकार  ने  बांधों  के  निर्माण  कार्य  की  धीमी  प्रगति  के  बारे  में  कोई  अध्ययन  कराया

 यदि  तो  किन-किन  स्थानों  पर  अकाल  राहत  कार्यक्रम  के  अ  न्तगंत  बांघों  का  निर्माण

 कार्य  प्रारम्भ  किया  गया

 क्या  इन  बांधों  को  निर्धारित  समय  में  ही  पूरा  करने  को  योजना

 क्या  कुछ  बांधों  का  निर्माण  कार्य  अधूरा  ही  छोड़  दिया  गया  ओर

 (=)  यदि  तो  इन  बांधों  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  योजना  बनाई  है  ?

 .  जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  से  राज्य  सरकारों  द्वारा  सूक्षा
 राहत  कोष  से  कार्यों  के  कार्यान्वयन  तथा  उन्हें  पूरा  करने  के  ब्योरे  केन्द्र  में  नहीं  रखे  जाते

 निजामुद्दीन  वाल्टेयर  एक्सप्रेस  के  द्वितीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  स्लीपर  बर्थ

 3004.  श्री  पो०  पेंचालया  :  क्या  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  निजामुद्दोन  वाल्टेयर  एक्सप्रेस  में  यात्रा  करने  वाली  जनता  के  लिए
 द्वितीय  श्रेणी  के  आरक्षित  डिब्बों  में  स्लीपर  बर्थ  नहीं  और

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इस  प्रफार  की  शायिकाएं  कब  तक  प्रदान  किये
 जाने  की  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  भ्त्री  मोहसिना  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं

 ल्  विमान  सेवाधों  में  सुधार  करने  की  योजना

 3005.  श्री  डा०  कृपासिधु  मोई  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  हाल  ही  में  देश  में  विमान  सेवाओं  में  सुधार  करने करने  के  लिए  कई  कदम  उठाये  हैं  या  घोषित  किये

 (
 यदि  तो  विभिन्न  एजेंसियों  द्वारा  खरीदे  जा  रहे  विभिन्न  प्रकार  के  जहाजों  की

 नई  सेवाएं  आरम्भ  किये  जा  रहे  मार्मों  और  विकसित  की  जा  रही  सुविधाओं  सहित  विमानन  उद्योग
 के  विकास/विस्ता  र॒  के  लिए  क्रियान्त्रित  की  जा  रही  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या
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 en  तकीणदीननीीओदी--ीदील्ीलल्लल्स  तन

 इस  समय  सरकार  के  स्वाभित्व  वाली  विभिन्न  विमानन  एजेंसियों  द्वारा  प्रयोग  किये  जा

 रहे  विभिन्न  विमानों  और  उनकी  बिस्तार  योजना  का  ब्योरा  कया  और

 विमानन  उद्योग  के  विस्तार/विकास  के  लिए  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  सोंपी  जा  रही

 भूमिका  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विसानस  विभाग  में  राज्य  मन््त्री  जगदीश  :  ओर

 विमानन  उद्योग  के  विकास/विस्तार  के  लिए  हाल  में  स्वीक्ृत/या  घोषित  कुछ  महत्वपूर्ण  सकी मे ंइस
 प्रकार  --

 (1)

 (0)

 (7)

 एयर  इंडिया  चालू  वित्त  वर्ष  में  छः  0-310  एयरबस  विमान  प्राप्त  कर  रही  है  जिनमें

 से  तीन  पहले  ही  दे  दिये  गये  हैं  ।

 एयर  इंडिया  का  1985  में  दुघंटनाग्रस्त  हुए  कनिष्क  विमान  की  जगह
 भौर  विमान  क्षमता  प्राप्त  करने  का  विचार

 इंडियन  एयरलाइन्स  ने  19  एयरबस  विमानों  की  खरीद  करने  के  लिए  एक
 आदेश  दियां  है  जिनकी  सुपुर्दंगी  वषं  के  दौरान  की

 को  कम्पनी  के  अधीन  भारतीय  हेलीकाप्टर

 निगम  के  नाम  से  एक  कम्पनी  निगमित  की  गई  यहू  कम्पनी  डाफिन  2

 एन०  भौर  वेस्टलेंड  सीरीज  हेलोकाप्टर  प्राप्त

 करने  के  बारे  में  कार्रवाई  कर  रही  कम्पनी  को  परिचालन  सम्बन्धी  ग्रतिविधियां

 सितम्बर/अक्तूबर,  से  शुरू  होने  की  सम्भावना

 सरकार  ने  पयंटक  चार्टरों  हवाई  टेक््सी  सेवाओं  ओर  अतिरिक्त  पक््सन  कार्गो  उड़ानों

 को  शुरू  करने  सम्बन्धी  नीति  को  उदार  बनाते  हुए  कई  उपाय  किए

 राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  से  अस्तित्व  में  आ  गया  यह

 ठन  अन्तर्देशीय  हवाई  अड्डों  का  विकास  और  परिचालन  सम्बन्धी

 निष्पादन  कालीकट  और  अगाती  में  हवाई  अड्डों  का

 निर्माण  कार्य  चल  रहा  आधुनिक  संचार  ओर  दिक्वालन  लगाने  की

 धचोजनाओं  को  अमल  में  लाया  जा  रहा  है  ।

 देश  में  विमान-चालकों  के  लिए  प्रशिक्षण  सुविधाओं  को  मासकीकृत  करने  और  उनमें

 सुधार  करने  के  लिए  सरकार  ने  अच्छी  कोटि  के  राष्ट्रीय  उड़ान  स्कूल  की  स्थापना  की

 इंदिरा  गांधी  राष्ट्रीय  उड़ान  अकादमी  के  नाम  से  प्रचलित  और  जिला  रायबरेली
 के  फुरसतगंज  नामक  स्थान  पर  स्थित  यह  जिसने  भू-विषथों  पर

 प्रशिक्षण  देना  शुरू  कर  दिया  है  ।

 53



 लिखित  ?  1986

 (8)  दिल्ली  हवाई  अड्डे  पर  नया  अन्तर्राष्ट्रीय  यात्री  और  कार्यों  टर्मिनल  परिसर

 ।  1986  से  शुरू  कर  विया  गया  इस  नये  टर्मिनल  की  प्रति  वर्ष  33  लाख

 यात्रियों  को  सम्भालने  की  क्षमता

 (7)  बतंमान  विमान-बेड़ा  निकट  मर्विध्य  में  प्रस्तावित  प्रधिग्रहण

 एयर  इंडिया  5  बोइंड  707  3  10-300

 9  बोइंग  747  बोइंग  747  विमान  के
 3  ए-300-बी  4  बदले  विमान

 3

 इंडियन  एयरलाइंस  10  एयरबस  19  विम्तान  जिसका
 26  थोइंग  737  रण  1989-90  में  किया
 9  एच  अन्तरिम  अवधि  के  एयरबस

 6  ओर  बोइंग  विमान  उट्टे  पर  लिए

 वायुदृत  10  डोनियर  —

 2  एच

 2

 हेलीकाप्टर  +-  21  सोरिज

 कारपोरेशन  21  एस  एम
 आफ  इंडिया

 इंडिया  सरकार  ने  सिद्धास्त  रूप  में  देश  में  हवाई  टैक्सी  सेवा  शुरू  करने  का
 अनुमोदन

 कर  दिया  इस  योजना  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  महत्वपूर्ण  भूमिका  होगी  ।

 (2)  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  बह्ढों  के  प्रबन्ध  और  प्रशासन  की  पूरी  जिम्मेदारी  भारत

 अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  की  दुलाई
 आदि  जंसी  कुछ  अनुसंगी  रेवाओं  के  लिए  गैर-सरकारी  एजेंसियों  को  ठेका  दिया
 जाता

 बस्तर  में  सिचाई  का  विस्तार

 3006.  भी  ध्रबिस्द  नेताम  ;  क्या  जल  संसाधन  मन््त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 ४4



 16  1908  सिखित  उत्तर

 कया  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  का  बस्तर  जिला  सिंचाई  की  दृष्टि  से  अध्यधिक  पिछड़ा

 हुआ  जिला  यदि  तो  इसके  पिछड़ेपन  के  क्या  कारण

 सभी  स्रोतों  स ेइस  जिले  की  सिंचाई  क्षमता  कितनी

 इस  पिछड़े  जिले  में  सिचाई  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या

 कदम  उठाए

 क्या  इस  जिले  में  सिंचाई  की  स्थिति  में  सुधार  करने  की  कोई  विशेष  योजना  यदि
 तो  इसके  कार्यान्वित  न  किये  जाने  के  क्या  कारण

 (2)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  बस्तर  विकास  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  मध्य  प्रदेश
 सरकार  को  वित्तीय  सहायता  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मसत्रो  बो०  :  ओर  जिलावार  ब्योरे  केन्र  में  नहीं
 रदे

 और  सिंचाई  परियोजनाओं  की  वित्त  पोषण  तथा  क्रियान्वयन  राज्य
 सरकारों  द्वारा  किये  जाते  हैं  ।

 (३)  ओर  केन्द्र  राज्य  को  कोई  जिलावार  सहायता  प्रदान  नहीं  कर  रहीं

 उड़ीसा  के  ग्रादियासी  जिसों  में  मलेरिया  प्रवण  क्षेत्र

 3007.  भरी  हरिहर  सोरन  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  अधिकतर  आदिवासी  जिसे  मलेरिया  प्रवण  क्षेत्र  ,

 क्या  देश  में  ऐसे  बहुत  से  जिले  मौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  आदिवासी  जनसंख्या  वाले  ऐसे  जिलों  जो  मसे

 रिया  प्रवण  मलेरिया  उन्मूलन  के  लिए  एक  विशेष  कार्य  क्रम  तैयार  करने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  भगत  सरोज  :

 मलेरिया  देश  भर  में  स्थानिकमारी  रोग  है  परन्तु  मलेरिया  की  स्थामिकता  आदिवासी

 क्षेत्रों  में भधिक  होती  है  ।
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 '
 संशोधित  कार्य  योजना  के  अधीन  देश  भर  में  मलेरिया  को  रोकने  के  लिए  विभिन्न

 त्रण  उपाय  किये  जा  रहे  पी०  फाल्सीपेरम  की  अधिक  घटनाओं  वाले  विभिनन  क्षेत्रों  में  एक  विशेष
 पो०  फाल्सीपेरम  नियन्त्रण  कार्यक्रम  शुरू  किया  गया  है  ताकि  पी०  फास्सीपेरम  संक्रमण  को  कम  किया

 जा  सके  |  केवल  आ दिवासी  क्षेत्रों  के  लिए  ही  कोई  विशेष  कार्यक्रम  नहीं  चलाया  जा  रहा

 वायुबृत  सेवाश्रों  से उपरि  भ्रसम  के  सांस्कृतिक
 केम्त्रों  को  जोड़ना

 3008.  श्री  पराण  चालिहा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  उपरि  असम  के  माजूली  ओर  शिवसागर  जैसे  ऐतिहासिक  ओर

 तिक  महत्व  के  क्षेत्रों  को  जोड़ने  के  लिए  वायुदृत  सेवाओं  का  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव

 (q@)  यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मस्ती  जगदीश  :  यद्यपि  वायुद्त
 अन्य  स्थानों  के  साथ-साथ  ऐसे  ऐतिहासिक  ओर  सांस्कृतिक  महत्व  के  स्थानों  को  भी  विमान  सेवा  ले

 जोड़ने  का  प्रयास  कर  रहा  है  जो  कि  पर्यटकों  को  आकर्षित  करते  जेकिन  इस  समय  असम  में  माजुली
 कौर  सिवसागर  को  हवाई  सेवा  से  जोड़ने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  है|

 ये  स्थान  उन  स्टेशनों  की  सूची  में  नहीं  हैं  जो  वायुद्त  द्वारा  निकट  भविष्य  में  विमान  सेवा
 से  जोड़े  जाने  के  लिए  चुने  गए

 रेलवे  का  भ्राधुनिकोकरण

 3009.  क्री  प्सिताम  वरुचन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लोकोमोटिव  इंजनों  के  डिजाइन  ओर  चल  स्टाक़  के  सिगनल  प्रणाली  और
 रेल  लाइनों  तथा  विद्युतोकरण के  क्षेत्रों  में  हुई  प्रगति  का  लाभ  उठाने  के  लिए  रेलवे  द्वारा  क्या  प्रयास
 किये  जा  रहे  और

 इन  प्रयासों  में  क्या  कठिनाइयां  ओर  बाघाएं  भा  रही  हैं  तथा  उन्हें  टूर  करने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 परिषहन  मरतो  सोहसिना  :  भारतीय  रेलों  ने  अपनी  उत्पादकता
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 में  सुधार  लाने  तथा  अपनी  अवसंरचना  सम्बन्धी  परिसम्पत्तियों  का  कुशल  उपयोग  करने  में  पर्याप्त

 सफलता  प्राप्त  कर  ली  है  और  इस  प्रसंव  हाल  ही  कई  नये  रिकार्ड  स्थापित  किये  माल  गाड़ी
 परिचालनों  में  इनके  उपयोग  का  कारक  भी  विश्व  के  उच्चतम  कारकों  में  से  इसके  अलावा

 भी  वृहत  मात्रा  में  माल  और  यात्री  यातायात  विशेषकर  निकट  भविष्य  में  देश  की  अयथेंव्यवस्था

 के  लिए  रेल  परिवहन  की  जरूरतों  के  उच्च  प्रक्षेपणों  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  रेलवे

 प्रणाली  की  क्षमता  में  वृद्धि  करने  की  आवश्यकता  इसके  लिए  प्रौद्योगिकी  के  उन्नयन  और  प्रणाली

 के  आधुनिकी क  रण  का  पर्याप्त  कार्य  क्रम  शुरू  करना  आवश्यक  हो  गया  इनमें  लम्बी  दूरी  की  और

 अधिक  भारी  गाड़ियों  को चलाने  और  अधिक  शक्तिशाली  ओर  इंघन  सार्थंक  विभली  और  डी  जल  रेल

 इंजनों  का  उपयोग  माल  डिब्बों  और  सवारी  डिब्बों  के अभिकल्प  में  सुधार  सिगनल
 लियों  का  आधुनिकीकरण  रेलपथ  को  उन्नत  करने  और  संगणकीकरण  करने  पर  मुख्यतः  बल

 दिया  गया  है  ।  पेट्रोलियम-जन्य  इंघन  के  उपयोग  को  कम  करने  के  लिए  विद्युतीकरण  की  गति  भी  बढ़ाई
 जा  रही

 प्रौद्योगिको  के  उन्नयन  भौर  रेलों  के आधुनिकी  करण  के  कार्यक्रम  को  संतुलित  कार्यक्रम
 के  भाग  के  रूप  में  शुरू  करना  पड़ेगा  जिनमें  अन्य  आवश्यकताएं  जैसे
 आदि  शामिल  होंगी  ।  इसे  देश  की  समग्र  योजना  के  भीतर  रेलों  को  आवंटित  धनराशि  को  ध्यान  में
 रखकर  किया  जा  रहा

 ह  ॥

 मई  दिल्ली  रेलबे  स्टेझ्नन  पर  बैथा  जाता

 3010.  श्री  कमला  प्रसाद  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छत्तर  रेलवे  ने  सभी  फल/रस  ठेकेदारों  को  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  को  छोड़कर

 सभी  रेलवे  स्टेशनों  पर  शेकਂ  बेचने  की  अनुमति  दी

 क्या  वे  ठेकेवार  शेकਂ  बेचने  के  लिए  अनुमति  मांगने  हेतु  अनुरोध  कर  रहे  यदि

 तो  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया

 क्या  कुछ  संसद  सदस्यों  ने  भी  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  ठेकेदारों  को  यह  अनुमति  देगे

 हेतु  कहा  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 परिवहन  मन््त्रो  सोहसिना  :  सभी  स्टेशनों  पर  सभी  ठेकेदारों  को

 ऐसी  कोई  अनुमति  नहीं  दी  गई  .

 जी  हां  ।  नई  दिल्ली  स्टेशन  के  ठेकेदारों  से  हस  प्रकार  के  अनुरोध  प्राप्त  हुए  हैं  लेकित

 अनुमति  नहीं  दी  गई
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 भी  हां  ।

 अनुमति  नहों  दी  गई

 दिल्ली  झोर  महास  में  उपनगरीय  रेल  सेवाहों  से  प्राय
 झोर  उन  पर  ध्यय

 3011.  ओऔ  गुरुदास  कामत  :  क्या  परिवहन  सन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  दिल्ली  ओर  मद्रास  में  उपनगरीय  रेल  सेवाओं

 से  कितनी  धनराशि  की  शुद्ध  आय  हुई  ओर

 उक्त  अवधि  के  दोरान  सरकार  ने  उनमें  से  प्रत्येक  उपनगरीण  रेल  सेवा  पर  कितना

 व्यय  किया

 परिवहन  मसत्री  मोहसिना  :  और  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौराग

 कलकत्ता  तथा  मद्रास  की  उपनंगरीय  रेल  सेवाओं  से  सम्बन्धित  शुद्ध  आम:नो  तथा  खर्च  को

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  दिल्ली  क्षेत्र  में  कोई  उपनगरीय  खंड  अधिध्षूत्रित  नहीं  किया  गया

 जिवरण

 दपयों  में )

 (+-)  लाभ

 हानि

 (1)  शुद्ध  प्रामदनी  1982.83  २-83
 1983-84

 1984-85

 काटकर  आमदनी )

 बम्बई  (-  )  6.18  (+)015  (--)  2.53

 कलकत्ता  45.56.  (--)  57.05  (-)  56.30

 प्रद्रास  11.28  13.43  (-  )  17.39

 सच

 बम्बई  92.32  111.24  125.83

 कलकत्ता  80.06  98.86.  101.79

 मद्रास  20.27  23.46  38.29
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 उत्तर  प्रदेश  में  फ्लझोरोसिस .  उत्तर  प्रदेश  में  फ्लूभोरोसिस  से  प्रमावित  जिले

 3012.  भी  हाफिल  मोहम्मद  सिददोक  :  क्या  स्वास्थ्य  प्रौर  परियार  कल्याण  मन्त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  जिले  फ्लूओ  रोसिस  बीमारी  से  प्रभावित  और

 यदि  तो  इस  रोग  की  रोकथाम  के  लिए  किए  उपायों-सहित  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 स्वास्थ्य  विभांग  में  राज्य  सपत्री  सरोज  लांप्ड  )  :  उत्तर  प्रदेश  में  किए  गए
 सर्वेक्षणों  स ेपता  चलता  है  कि  उसरा  मढ़ेया  खान  का  पुरवा  गांवों  में  फ्लोरोसिस  का
 अधिक  प्रकोप  है  ।

 फ्लोरोसिस  प्रवण  क्षेत्रों  में  सरकार  पीने  के  पानी  के  बेकल्पिक  स्रोत  प्रदान  करने  की
 कोशिश  कर  रही  राष्ट्रीय  पर्यावरण  इंजीनियरिंग  अनुसंधान  मागपुर  मे  पानी  से  क्लोराइड

 दूर  करने  के  लिए  मलगोंडा  तकनीक  विकसित  की  घरों  में  तीन  बतेत  पद्धति  बतंन  से  दूसरे  में

 छानने  के  साथ  धान  की  गर्म  की  गई  भूसी  के  जरिए  पानी  निकालने  के  लिए  फ्लोरीन  दूर  की  जा

 सकती

 हिन्दुस्तान  शिफ्यार्ड  लिसिटेड  में  सनोरंजन

 झौर  यात्रा  पर  हुप्ना  व्यय

 3013.  श्री  भट्टस  श्रीराससूर्ति  :  क्या  परिबहुन  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड  में  वर्ष  1981  तक  मनोरंजन  पर  कभी
 थी  20,000  रुपये  से  अधिक  व्यय  नहीं  हुआ  जबकि  1982  में  ही  यह  व्यय  बढ़कर  71.000  रुपये
 तक  हो

 वर्ष  1084  से  1985  के  दौरान  और  वर्ष  1986  में  अब  तक  मनो  रंजन  और  विदेश
 यात्राओं  सहित  यात्राओं  पर  कितनी  धनराशि  ब्यय  की

 क्या  केस्द्रीय  जांच  ब्यूरो  प्रवस्धकों  के  विरुद्ध  ।3  मामलों का  पत्ता  लगाया  गया

 व्या  विदेशी  सोदों  और  ठेकों  की  भी  जांच  की  गई  भोर

 ($)  यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 लल-मू-तल  परिवहन  विभाग में  राज्य  भच्यो  राजेश  :  (१)  हिन्दुस्तान
 शिपयाई  लिमिटेड  में  1978-79  से  1981-82  तक  पर  पृष्ठ  पर  लिखित

 $9



 निश्चित  उत्तर

 वास्तविक  खर्च  किए  गए  :

 बच

 1978-79

 1979-80  79-80

 अपेक्षित  सूचना  नीचे  दी  गई

 1983-84  3-84

 5

 1985-86

 ममोरंजन  पर  सर्च

 0.93

 0.65

 1.48

 १  1986

 राक्षि

 29,597.00]

 28,017.00

 44,270.00

 80,704.00

 यात्रा  पर  खच

 देश  विदेश

 13.20  9.23

 24.97  46.25

 21.86  11.44

 केन्द्रीय  अन्वेषण  ब्यूरों  ने  प्राथमिक  जांच  का  एक  मामला  चलाया

 उपरोक्त  मामलों  में  कोई  विदेशी  सोदा  या  करार  सम्पन्न  नहीं  किया

 (४)  प्राथमिक  जांच  में  लगाए  गए  छह  आरोपों  में  से  दो  भारोपों  के  बारे  में  जांच  से  कुछ  पता

 नहीं  चला  और  जांच  के  बाद  के  चार  आरोपों  के  बारे  में  केन्द्रीय  अस्वेषण  ब्यूरो  ने  बिभाग  पर  यह  छोड़
 दिया  कि  वह  अपने  विवेक  से  आवश्यकतानुसार  कारंवाई

 दिल्ली  परिथहुन  निगस  के  नियन्त्रण  को  दिल्लो  प्रशासन
 को  सोंप  देने  का  प्रस्ताव

 2014,  भरी  लक्ष्मण  सलिक  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विल्ली  परिवहन  निगम  के  नियन्त्रण  और  पर्यवेक्षण  का  कार्य

 दिल्ली  के  उपराज्यपाल  के  भधीन  दिल्ली  अश्यासन  को  सॉंपने  का  और
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 i  ५  नमन  जज  जन

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  राजेश  :  ओर  दिल्ली  परिवहन
 निगम  के  नियन्त्रण  को  दिल्ली  प्रशासन  को  स्थानान्तरित  करने  के  प्रस्ताव  की  व्यवहायंता  की  हाल  ही

 पं  उसके  सभो  परिक्रेक्ष्यों  मे ंजांच  की  वित्तीय  एवं  अन्य  विवक्षाओं  को  ध्यान  में  रखते  यह  निर्णय

 लिया  गया  कि  यथापूर्व-स्थिति  को  कायम  रखा  जाए  ।

 हिन्दुस्तान  लेटेक्स  लिसिटेड  द्वारा  डिस्पोजेबल  सिरिज  का  निर्माण

 3015.  श्री  सी०  साथव  क्या  स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  हिन्दुस्तान  लेटेक्प  लिमिटेड  से  डिस्पोजेबल  सिरिज  के  निर्माण  हेतु
 कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  30  प्रतिशत  प्रतिरक्षा  इलाज  डिस्पोजेबल  सिरिजों  पर  निर्भर  करता

 है  जिसका  इस  समय  आयात  किया  जाता  और

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मन्त्रो  एस०  कृष्ण  :  जी

 हिन्दुस्तान  लेटेक्स  लिमिटेड  से  एक  पूर्व  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  जिसमें  डिस्पोजेबल
 सिरिजों  के  निर्माण  के  लिए  संयंत्र  लगाने  की  सम्भावना  का  निर्देश  किया  गया  इस  रिपोर्ट  में  600

 लाख  रुपये  की  परियोजना  लागत  से  300  लाख  डिस्पोजेबन  सिरिजों  की  क्षमता  वाला  संयंत्र  लगाने
 का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 प्रभावी  रोग-प्रतिरक्षण  इस्तेमाल  में  लायी  जाने  वाली  सिरिजों  की  किस्म  पर  निर्भर

 नहीं  करता  बल्कि  उनके  निर्जीवाणुकरण  की  गुणवत्ता  पर  निर्भर  करता  पूर्व-साध्यता  रिपोर्ट  के

 सार  देश  में  सिरिजों  की  कुल  आवश्यकता  में  से  इस  समय  लगभग  30  प्रतिशत  डिस्पोजेबल  सिरिजों

 की  आवश्यकता  है  और  इसमें  से लगभग  ।5  प्रतिशत  भायातित॒  की  जा  रही

 साध्यता  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  लिए  कम्पनी  को  प्रथम  अवस्था  की  अनुमति  दे  दी  गई

 है  ।

 केनतीय  समाज  कहयांण  बोर्ड  को  श्रहरो  परियोजमा,में  कामगारों

 का  बेतन

 3016.  डा०  फूलरेणु  गुहा  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 61



 लिखित  उत्तरे  7  1986:  6:

 क्या  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोड़  की  परियोजनाਂ  के  कुछ  कामगारों  के  बेतन
 प्ें  वृद्धि  नहीं  की  गई  जबकि  यह  परियोजना  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  शुरू  की  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  का  कामगारों  की  सहायता  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 युवा  कार्य  तथा  खेलकद  शोर  सहिला  एवं  बाल  विकास  विभागों  में  राज्य  मन्त्रो

 सारप्रेट  :  हां  ।

 बोर्ड  के  कार्यक्रमों  की  समीक्षा  करने  के  लिए  संयुक्त  श्री  के०  आर०  रामचन्द्रत
 के  अधीन  गठित  कार्यदल  ने  कार्यक्रम  को  वतंमान  रूप  में  तन  तक  जारी  रखे  रहने  की  सिफारिश  कौ

 थी  जब  तक  कि  समेकित  बाल  विकास  सेवा  में  इसका  विलय  न  हो  जाए  ।

 राणाड़े  समिति  ने  अभी  में  इस  मामले  की  समीक्षा  की  समिति  की  रिपोर्ट  की

 जांच  की  जा  रही  है|

 सलाप्रस्त  क्षेत्रों  मे ंभू-जल  संसाधनों  का  पता  लगाने  के  लिए

 उपच्रह  प्रौद्योगिकी

 3017.  भरी  ओबल्लम  पाणिप्रही  :  गया  लल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  वेशानिकों  द्वारा  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  में भू-जल  संसाधनों  का  पता  लगाने  के

 लिए  उपग्रह  प्रोद्योगिकी  का  प्रयोग  करने  के  प्रयस्न  किये  गये  भोर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  आ्योरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  स्त्री  बो०  :  और  आंध्र

 गुजरात  ओर  तमिलनाडु  इत्यादि  के  बाढ़  प्रवण  क्षेत्रों  मे ंभूजल  के  लिए  अन्वेषक
 वेधन  स्थलों  का  पता  लगाने  हेतु  सीमित  जल  मौसम  विज्ञानी  तथा  भू-भोतिकी  सर्वेक्षणों  की  सहायता
 समेत  उपग्रह  संकल्पना  का  प्रयोग  किया  गया

 लिंप्सप  को  दृलाई  के  लिए  रेकों  का  ध्राथंटन

 3018.  करो  विष्णु  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  अताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वया  जिप्सम  ओर  अन्य  सामग्री  की  दुलाई  एक  ही  पारी  में  करने  और  थोड़ा-पोड़ा  कर है
 के  पारियों  में  न  करने  देतु  झुताक  रेकों  का  आवंटन  करने  के  सम्बन्ध  में  रेल  प्राधिकारियों  के लिए  कोई

 अनुदेश  कोर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जिप्सम  के  ब्लाक  रेकों  में  लक्ाम  का  कार्य  थोड़ा-घोड़ा  करके

 भर  कई  पारियों  में  किया  जाता  है;औओऔर

 यदि  तो  गत  एक  वर्ष  के  दोरान  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  मंडल  में  हनुमानगढ़  बड़ी
 ज्ञाइन  गुड्स  पर  प्रत्येक  ब्लाक  रेक  में  लदान  के  लिए  कितनी  बार  शंटिग  की  गई  और  माल  को  बढ़ाने
 हं  कितना  समय

 परिवहन  मम्त्री  मोहसिना  :  जी  अनुदेश  यह  है  कि  जिप्सम  का

 साइडिंग  की  क्षमता  के  आघार  पर  एक  या  दो  बार  में  सप्लाई  किये  जाने  वाले  ब्लाक  रेकों  में  लदान

 किया  ऐसा  चल-स्टाक  और  टमिनल  सुविधाओं  की  अधिकतम  उपयोगिता  के  लिए  किया  जाता

 है  ।

 चूंकि  साइडिंग  में  पूरा  रेक  एक  समय  में  नहीं  आ  सकता  है  अतएवं  आमतोर  पर  दो  बार

 में  स्थापन  किया  जाता  बहरहाल  श्रमिक  समस्याओं  के  कारण  राजस्थान  स्टेट  माइन्स  एण्ड  मिनरल्स

 लि०  के  अत्रोध  पर  अस्थाई  उपाय  के  रूप  में  रेक  को  कभी-कभी  तीन  बार  में  सप्लाई  किया  जाता  है

 ताकि  लदान  में  कमी  न  आये  ।

 फिलहाल  एक  रेक  तीम  शंटियगों  में  लगाया  जा  रहा  है  ।

 एक  रेक  का  भ्दान  पूरा  होने  में  औसतन  30  घंटे  लग  जाते  हैं  ।

 ऐसा  बहु-स्थापन  और  रात्रि  में  काम  बन्द  होने  के  कारण  होता  है  ।

 .  हिस्दी  ]

 बिल्ली  छाबमो  के  केम्द्रोय  विद्यालय  के  साथ

 सम्बद्ध  खात्राथधात

 3019.  थी  राजकुमार  क्या  मानव  संसाधथम  थिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  दिल्ली  छावनी  के  केन्द्रीय  विद्यालय  को  19  1985  को

 बास  का  कब्जा  दे  दिया  गया  था  और  यह  नया  छात्रावास  उस  समय  से  खाली  पड़ा  हुआ

 इस  छात्रावाश्न  को  छात्रों  को  आवंटित  म  किए  जाने  के  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  पुराने  छात्रावास  में  आदि  सुविधाओं  की  कमी

 ओर  «

 इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  सरकार  का  कब  तक  इस  गये  छात्रावास  को  छात्रों  को
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 i  आन  तन  ऑिनओओ

 टित  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मम्त्रो  कृष्णा  :

 नए  छात्रावास  में  छात्रों  को  स्थान  आवंटित  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  निर्माण  एजेंसी
 अर्थात  क०  लो०  नि०  वि०  ने  बाहरी  बिजली  कनेक्शनों  को  पूरा  नहीं  किया  यह  कार्य  अब  दूसरी
 निर्माण  एजेंसी  अर्थात  एम०  ई०  एस०  को  सौंप  दी  गई  हैं  ।

 नहीं  ।

 एम०  ई०  एस०  द्वारा  बाहरी  बिजली  कनेक्शन  लगाते  ही  छात्रों  को  नए  छात्रावाप्त  में

 कमरों  का  आवंटन  कर  दिया

 ] चे

 खड़गपुर  रेलवे  कालोनो  में  ढुकानों  के  किराये  में  करना

 3020,  श्री  नारायण  चोबे  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  खड़गपुर  रेलवे  कालोनी  में  वर्ष  1983  में  दुकानों  के  किराये  में
 अचानक  वृद्धि  हो  गई

 क्या  खड़गपुर  वाणिज्य  स्थानीय  संसद  सदस्य  भोर  विधान  सभा  सदस्य  ने  दुकानों
 के  किराये  में  अत्यधिक  बृद्धि  के  विरुद्ध  विरोध  प्रकट  किया  था  जिसके  जाब  में  तत्कालोन  रेल  मन्त्री  ने
 सार्वजनिक  सभा  में  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  दुकानों  के  किराये  में  काफी  कमी  की

 रेलवे  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  ओर

 इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  प्रयारा  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  मन्त्रो  सोहसिना  :  1.10.80  की  पूर्व  व्याप्ति  से  खड़गपुर
 रेलवे  कालोनी  में  दुकानों  के  लाइसेंस  शुल्क  में  वृद्धि  की  गई  थी  ।

 खड़गपुर  वाणिज्य  स्थानीय  संसद  सदस्य  और  विधायक ने  दुकानों  के  किरायों  में

 वढ्धि  क ेखिलाफ  अभ्यावेदन  विये  ये  ।  तत्कालीन  रेल  मन्त्री  नै  1983  में  कहा  था  कि  लाइसेंस  शुल्क  में

 बृद्धि  असामान्य  नहीं  होगी  और  यह  युव्तिसंगत  मार्गदर्शी  सिद्धांतों  पर  आधारित  होगी  ।

 और  तत्कालीन  रेल  मन््त्री  द्वारा  1983  में  दिए  गए  आश्वासन  और  खड़गपुर
 वाणिज्य  स्थानीय  संसद  सदस्य  और  विधायक से  प्राप्त  अभ्यावेदनों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  रेलवे

 मे  पुराने  सभी  लाइसेंसों  को  पुन  रीक्षा  फी  थी  ओर  यह्  विनिश्यय  किया  गया  है  कि  वे  1.10.80  से
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 31.7.1983  तक  पुराने  लाइसेंस  शुल्क  को  अदा  करते  आगे  1983  में  निर्धारित  किए  गए
 सेंस  शूल्क  में  कमी  को  गई  है  और  सभी  लाइसेंस  घारियों  को  सूचित  किया  गया  है  कि  वे  31.7.  983

 से  31.3.1786  तक  भाशोधित  लाइसेंस  शुल्क  का  भुगतान

 en ee  वा

 दिल्ली  में  घटिया  किस्म  की  दवाइयों  का  मिर्माण

 3021.  श्री  राम  मगत  पासवान  :  क्या  स्वास्थ्य  ध्लौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कसा  सरकार  ने  पिछले  एक  वर्ष  के  दौरान  दिल्ली  में  घटिया  किस्म  की  दवाहयों  का  पता

 लगाया  ओऔर

 यदि  तो  दिल्ली  में  कोन-सी  कम्पनियों  को  घटिया  किस्म  की  दवाइयां  बनाते  हुए
 पाया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  सम्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सरोज  :

 हां  ।

 उन  फर्मों  के  नाम  जिनकी  परीक्षण  मानक  कोटि  की  नहीं  पाई  गई  नीचे

 दिए  गए  हैं  :--

 मैसस  रैडिक्यरा  फार्मास्यूटिकल्स  प्राइवेट  लिमिटेड  ।

 2.  मैससे  सेक्विन  लेबोरेट्रीज  लिमिटेड

 .  मैससे  एल्पाइन  हृण्डस्ट्रीज

 4.  मैससं  भग्रवाल  फार्मास्युटिकल्स

 5  मैससे  मेक  फार्मा

 6.  मैसस  एच०सी०सेन  एण्ड  कम्पनी

 7,  मैससे  प्राइवेट  लिमिटेड

 प्र  8.  मैसस  पस्थोत  पुरी  सजिकल  काटन

 9.  मैसर्स  इण्डियन  फार्मा  लेबो रेट्रीज

 मैससं  डी  फार्मा

 मैससे  सिविल  ड्ृरस  लेबोरेट्रीज
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 12.  मैससे  केमो  बायोलोजिकल्स

 13.  मैससे  तोश्नीवाल  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड

 14.  मैससे  प्रेटस  फार्मा

 15.  मैससे  के  फार्मा

 16.  मैससं  सुभाष  ट्रेडिंग  कम्पनी  ।

 सिचाईं  विकास  बंक

 3022.  भी  एच०  बी०  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  सिंचाई  परियोजनाओं  का  वित्तपोषण  के  लिए  राष्ट्रीय
 स्तर  पर  एक  सिचाई  विकास  बंक  स्थापित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  सुझाव  भेआ

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 जल  संसाधम  मस्ती  बो०  :  से  सिंचाई  ओर  जल  संसाधन  मंत्रियों

 के  जुलाई  में  ३ए  राष्ट्रीय  सम्मेलन  कर्नाटक  सरकार  के  सावंजनिक  कमान  क्षेत्र  विकास  और

 सिंचाई  ने  सुझाव  दिया  कि  सिंचाई  परियोजनाओं  के  वित्त  पोषण  के  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर

 सिंचाई  विकास  बैंक  की  स्थापना  की  जाये  ओर  यह  बैंक  सिंचाई  बैंकों  के  माध्यम  से  जनता  से  संसाधन

 जुटा  सकता

 नई  रेल  लाइनों  के  निर्माण  के  लिए  सार्वजनिक  ऋण  लेना

 3023.  प्रो०  मधु  बंडबते  =}
 #  :  बया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  ई०  प्रय्यप्पु  रेड्डी  |

 क्या  विशेष  रूप  से  पिछड़े  क्षेत्रों  में  नई  रेल  लाइनें  बिछाने  और  गेज  परिवतेंन  संबंधी
 कार्यों  को  सुविधाजनक  ढंग  से  करने  के  लिए  सरकार  का  विचार  साव॑ंर्जनिक  ऋण  लेने  की  अनुमति  देने
 का  और

 यदि  तो  क्या  यात्री  और  माल  यातायात  की  बढ़ती  हुई  भावश्यकताओों  को  पूरा  करने
 के  लिए  सावंजनिक  ऋण  लेकर  रेल  प्रणाली  फा  विस्तार  करने  की  दृष्टि  से  रेल  लाइनें  बिछाने  भौर
 गेज  परिवतंन  कार्यों  हेतु  एक  प्राथमिकता  सूची  तेयार  की  जायेगी  ?
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 परिवहन  मन्त्री  सोहसिना  :

 प्रश्न  ही  गहीं  उठता  ।

 खड़गपुर  में  रलबे  विद्यालय

 3024.  श्री  नारायण  चोबे  :  क्या  परिवहन  मंत्री  खड़गपुर  में  रेखवे  के  उच्च  तथा  उच्चतर

 माध्यमिक  विद्यालयों  के  बारे  में  2।  1985  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  710  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खड्गपुर  में  रेलवे  विद्यालयों  में  अध्यापकों  की  नियुक्तित  के  सम्बन्ध  में  अभी  भो

 पुद्दाने  मानदंडों  को  अपनाया  जा  रहा

 क्या  इन  विद्यालयों  में  अध्यापकों  की  संख्या  आवश्यकता  से  कम

 क्या  इन  विद्यालयों  में  छात्रों  की  संख्या  अनुश ये  सीमा  से  अधिक  है  ओर  जिला  विद्यालय

 दविदीक्षक  को  सिफारिशों  तथा  अभिभावकों  की  इच्छा  को  उपेक्षा  कर  लड़के  ओर  लड़कियों  को

 जिक्षा  प्रणाली  के  अम्तर्गत  अध्ययन  करने  की  अनुमति  दी  जाती  यदि  तो  प्रश्येक  विद्यालय  का

 बलग-भलग  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 मिदनापुर  के  जिला  विद्यालय  निरीक्षक  की  सिफारिशों  विशेषरूप  से  उक्त  मामले
 कार्यान्वित  करने  में  कितना  समय  लगने  की  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  मन्त्रो  मोहसिना  किदवई  )  :  से  सूचना  इकट्टी  की  जा  रही  है
 थौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 ग्रामीण  अनसंक्ष्या  को  दवाइयों  को  श्रावश्यकत  +

 3025.  भीमतो  बेजयम्तोमाला  कया  स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्याण  मन््त्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  ग्रामीण  जनसंख्या  को  दवाइयों  की  आवश्यकता  की  पूर्ति  करने  के

 लिए  क्या  तरीके  अपनाए

 क्या  ये  तरीके  गरीब  लोगों  को  जिन्हें  दवाइयों  की  सबसे  अधिक  आवश्यकता
 श्यक  दबा  हयों  की  न्यूनतम  आवश्यकता  की  पूर्ति  के  लिए  पर्याप्त  और

 यदि  तो  कया  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कमियों  को  दूर  करने  के  लिए  कोई  तरीके
 निकाले  हैं  ओर  यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?
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 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  मन्त्री  एस०  :  स्वास्थ्य  और  जिकित्सा

 पैवाएं  मुहैया  करना  राज्य  सरकारों  का  मुख्य  दायित्व  केन्द्र  प्रतिवर्ष  प्रत्येक  ग्राम  स्वास्थ्य

 गाइड  को  600/-  रुपये  मूल्य  की  प्राथमिक  उपचार  की  दवाइयां  सप्लाई  करने  के  अतिरिवत  ग्राम

 स्वास्थ्य  गाइड  योजना  के  अन्तगंत  प्रतिवषं  प्रति  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  6000/-  रुपये  मूल्य  की

 मौषधों  की  व्यवस्था  करके  राज्यों  को  मदद  करती  लगभग  एक  हजार  आबादी  के  लिए  एक  ग्राम

 स्वास्थ्य  गाइड  भारत  सरकार  सामान्य  दवाइयों  के  अतिरिक्त  आयरन  ओर  फालिक  एसिड  की

 गोलियां  और  विटामिन  के  साथ-साथ  मलेरिया  और  डिप्यीरिया  बेक्सीन  कूकर
 छांसी  टेटनस  ओर  पोलियो  जेसी  बीमारियों  क ेलिए  भी  विशिष्ट  दवाइयां  उपलब्ध  करती  भारत

 सरकार  प्रतिवर्ष  उप-केन्द्रों  को 2000/-  रुपये  मूल्य  की  दवाहयां  भी  सप्लाई  करती  है  जो  साधारणतया

 लगभग  5000  आबादी  तथा  आदिवासी  और  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  3000  आबादी  को  सेवाएं  उपलब्ध

 करते  इसमें  गर्भ  निरोधक  के  स्थायी  तरीके  ओर  आई०यू०डी०  के  स्वीकारकर्ताओं  के  लिए  अपेक्षित

 दवाइयों  की  लागत  शामिल  नहों

 और  सातवीं  योजना  के  प्रस्ताव  ते  यार  करने  के  लिए  गठित  किए  गये  कार्य  दल  ने

 घन  की  पर्याप्तता  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  संसाधनों  की  कमी  के  कारण  दवाइयों  को  सप्लाई  के

 लिए  परिव्यय  पें  वृद्धि  करना  सम्भव  नहीं  हुआ  है  ।

 भारतोय  ऐतिहासिक  प्रनुसंघान  परिषद्  में  नियुक्षितयां

 3026.  श्री  इन्द्रजोत  गुप्त  :  क्या  सानव  संसाधन  विकारा  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारतीय  ऐतिहासिक  अनुसंधान  परिषद्  के  अध्यक्ष  की  नियुक्ति  क ेलिए  क्या  कदम

 उठाए  गए

 क्या'हाल  दी  में  प्रशासन  और  वित्त  का  पद  रिक्त  हुआ

 यदि  तो  उस  रिक्त  स्थान  को  भी  भरने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 कया  शिक्षा  विभाग  के  कुछ  सेवा-निवृत्त  व्यक्तियों  को  भारतीय  ऐतिहासिक  अनुसंधान
 परिषद्  में  नियुकत  किया  और

 ()  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सरत्री  कृष्णा  :  भारतीय
 हासिक  अनुसंधान  परिषद  के  अध्यक्ष  की  नियुक्ति  सरकार  के  विचाराधीन

 जी  हां  ।
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 इस  पद  को  भारतीय  एतिहासिक  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  भरा  जाना

 और  (3)  शिक्षा  विभाग  से  एक  सेवा-निवृत्त  अनुभाग  अधिकारी  को  परिषद  में

 1-4-198  5  से  परिषद  के  नियमों  के  अनुसरण  में  प्रशासनिक  अधिकारी  के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया

 भैत्र  बकों  में  तेत्रों  का  मण्डारण

 3027,  भरी  बाला  साहेब  विले  पाटिल  :  कया  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अब  नेत्र  बैंकों  में  30  दिन  तक  नेत्रों  को  रखा  जा  सकता

 यदि  तो  क्या  इससे  आपरेशन  थियेटर  में  रोगियों  की  भीड़  कम  होगी  और  उनमें

 आपरेशन  की  उत्सुकता  नहीं

 नेत्र  प्रतिरोपण  की  पुरानी  आपरेशन  प्रणाली  की  तुलना  में  नेत्र  बैंकों  में  लम्बी  अवधि

 तक  रसे  गए  नेत्रों  स ेकितते  लोग  लाभान्वित

 क्या  सरकार  का  विचार  यह  सुविधा  सभी  राज्यों  में  सुलभ  कराने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  सरोज

 कुछ  अन्तर्राष्ट्रीय  नेत्र  बैंकों  में  आंखों  का  संग्रह  20  दिन  तक  के  लिए  विशेष  कल्चर
 मीडियाਂ  में  किया  जा  सकता  है  ।  यह  सुविधा  भारत  में  फिलहाल  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ओर  जब  यह  सुविधा  उपलब्ध  आपरेशन  वियेटरों  पर  कार्यभार  और
 रोगियों  की  चिन्ता  निश्चित  ही  कम  हो  जाएगी  ।  लाभभोगियों  को  संख्या  में  भी  बद्धि  हो  जाएगी  ।

 और  (&)  फिलहाल  यह्  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जनसंलूपा  मियंत्रण  कार्यक्रम  के  भाग  के  रूप  में  महिला
 साक्षरता  को  प्राथमिकता

 3028.  डा०  टी०  कहपमा  देवी  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  जनसंठया  नियंत्रण  के  भाग  के  शप  में  महिला  साक्षरता  को  प्राथमिकता  देने  का

 कोई  प्रस्ताव  ओर
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 (@)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन््त्री  कृष्णा  :  भौर

 मोजूदा  प्रोढ़  शिक्षा  क्रार्य क्रम  महिला-शिक्षा  पर  विशेष  बल  देता  है  क्योंकि  प्रोढ़  शिक्षा  समाजाथिक
 विकास  का  एक  महत्वपूर्ण  घटक  है  और  परिवार-कल्याण  कायंक्रमों  को  प्रोन््नत  करने  भी  एक
 निर्णायक  तत्व  राष्ट्रीय  शिक्षा  अन्य  बातों  के  राष्ट्रीय  लक्ष्यों  के
 सम्बन्ध  प्रोढ़  शिक्षा  के  सुध्यवस्थित  छोटे  परिवार  के  मानदण्ड  का  पालन  करने  की  भी
 कल्पना  की  गई  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  ने  यू०एन०एफ०पी  ०ए०  के  सहयोग  से  प्रौढ़  शिक्षा
 में  एक  पांच  वर्षीय  (1985-90)  जनसंख्या  शिक्षा  परियोजना  शुरू  की  है  जिसका  मुख्य  उद्देश्य
 लाभान्वितों  में  जागरूकता  ओर  सूझबूझन  बढ़ाने  के  लिए  प्रोढ़  शिक्षा  कार्यक्रम  के  अंतगंत  मौजदा  पाठक
 चर्या  में  जनसंख्या  शिक्षा  का  घटक  शुरू  करना  जनसंख्या-वृद्धि  और  समाजाधिक  विकास  के  बीच
 अत:-संब्ंध  में  छात्रों  की  अंतदुष्टि  बढ़ाने  में  सहायता  के  लिए  ओपचारिक  शिक्षा  में  इपी  प्रकार  की
 एक  परियोजना  भी  शुरूकी  गई  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  द्वारा  भेजी  गई  सचना
 के  अनुसार  एक  नई  नीति  उस  मन्त्रालय  के  विचाराधीन  जिसमें  महिला  साक्षरता  कार्यक्रमों  तथा
 राष्ट्रीय  परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  को  प्रौन्नत  करने  के  लिए  परिवार  नियोजन  कायंक्रमों  के  बीच
 युक्त  सम्प्कों  की  परिकल्पना  की  गई

 मंगलोर  झोौर  गुलबर्गा  विश्वविद्यालयों  को  मान्यता  वेना

 3029.  धोमती  वसबराजेश्वरी  ;  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेगे

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्नाटक  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  मंगलौर  विश्वविद्यालय  थोड़

 गुलबर्गा  विश्वविद्यालय  को  मान्यता  देने  का  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्री  कृष्णा  :  और

 विश्वव्द्यालय  अनुदान  आयोग  अधिनियम  तथा  उसके  अन्तगंत  बनाये  गए  नियमों  के  अनुसार  किसी

 भी  विश्वविद्यालय  को  सह्षायता  प्राप्त  करने  के  लिए  पात्र  घोषित  करना  होता  विश्वविद्यालय

 दान  आयोग  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  अनुसार  मंगनोर  विश्वविद्यालय  ओर  गुलबर्गा  विश्वविद्यालय

 को  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिए  पात्र  घोषित  किया  गया  है  ।

 डिस्पोजेबल  सुइयों  तया  रक््तपझ्।धान  संटों  की

 गुणवसा  पर  काननो  नियंत्रण

 3030.  भरी  बिस्तासनि  पाणिप्रही  :  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 $
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 शनि  जिनििनिशीककिल

 कया  बाजार  में  बेचे  जाने  वाली  डिस्पोजेबल  सुइयों  तथा  रक्त-आधान  सेटों  की

 शुणवत्ता  पर  कोई  कानूनी  नियंत्रण  नहीं

 कया  1982  में  संशोधित  अवधि  और  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  में  पशुभों  ओर  मनुष्यों
 मैं  रोगों  के  इलाज  और  विकारों  के  न्यूनीकरण  में  आन्तरिक  बाह्य  रूप  में  प्रयोग  किये  जाने
 बल  साधनों  को  भी  उक्त  अधिनियम  क्षेत्राधिकार  में  लाया  गया  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  सुहयों  तथा  रकश-आधान

 सैंटों  को  कानूनी  नियंत्रण  में  लाने  के  लिए  एक  अधिसूचना  जारी  करने  का  है  ?

 स्थास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  और

 1982  में  यथासंशोधित  ओषध  और  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  की  धारा  3  के  अनुसार  मनुष्यों
 अथवा  पशुओं  में  रोग  अथवा  विकार  का  निदान  इलाज  उसे  कम  करने  अथवा  उसकी

 रोकथाम  करने  के  लिए  आन्तरिक  अथवा  वाह्य  रूप  से  उपयोग  करने  के  आशय  से  तैयार  किए  गए
 सरकार  औषध  तकनीकी  सलाहकार  बोर्ड  से  परामर्श  लेने  के  अधिसूचना

 हारा  समय-समय  पर  यथा  विनिदिष्ट  यंत्रों  को औषध  समझा  जाता  है  |  डिस्पोजेबल  सुइयों
 और  ट्रांसपयूजन  सेटों  को  अभी  तक  इस  खण्ड  के  अधीन  औषधों  अधिसूचित  नहीं  किया  गया

 क्रौषध  परामशंदात्री  समिति  औषध  और  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  अधीन

 गठित  एक  सांविधिक  निकाय  है  और  सभी  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधि  जिसके  सदस्य  हैं  की  एक

 समिति  ने  निम्नलिखित  यंत्रों  के  लिए  मानक
 तैयार

 किए  हैं  :--

 1.  डिस्पोजेबल  परफ्यूजन  सेट

 2.  डिस्पोजेबल  हाइपरडमिक  सिरिज

 3.  डिस्पोजेबल  हाइपरडमिक  नीडल

 इन  सिफारिशों  को  औषध  तकनीकी  सलाहकार  बोर्ड  द्वारा  अनुमोदित  और  सरकार  द्वारा

 अधिसूचित  किये  जाले  हेतु  उक्त  बोडं  के  सम्मुश्च  रहने  की  कार्यवाही  चल  रही

 रेलवे  बुक  स्टालों  के  विक्रेताध्ों  के  लिए  सरकारी  समितियां

 3031.  डा०  एस०  जगत  रक्ष  कन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  बुक  स््टालों  से  संबद्ध  वास्तविक  विक्रेताओं/मजदूरों  ओर  बेरोजगार  स्नातकों  के

 लिए  सहकारी  समितियां  गठित  करने  और  हसके  सदस्यों  के  लिए  बुक  स्टाल  आबंटित  करने  हेतु  क्या
 मानदंद  भोर
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 वास्तविक  विक्रेताओं/बे  रोजगार  स्नातकों  की  सहकारी  समितियों  के  लिये  इस  समय  बड़े
 स्टेशनों  पर  बुक  स्टालों  के  लिए  कितनी  रिक्तियां  उपलब्ध  हैं  ?

 परिवहन  मन्त्री  सोहसिना  :  सहकारी  समितियों  का  गठन  सहकारी
 समिति  पंजीकरण  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  भधीन  होता

 बुक-स्टालों  के  सभी  रिक्त  बिक्री  कै  एकाधिकार  बाले  स्थानों  को  छोड़कर
 शर  उनकी  साझेदारी  वाली  फर्मों  एसोसिएशनों  आदि  तथा  वास्तविक  कमंचारों  और  वेंडरों
 की  सहकारी  समितियों  के  लिए  आरक्षित

 ]

 जिला  स्तर  पर  पोलोटेकनोक  प्रशिक्षण  संस्थान

 3032.  श्री  हरीश  रावत  :  क्या  सानव  संसाधन  विकाप्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे

 क्या  अखिल  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद  का  देश  के  कुछ  जिलों  में  पोलीटेकनीक
 प्रशिक्षण  संस्थान  खोलने  का  विचार

 (@)  यदि  तो  उत्तर  प्रदेश  के किन-किन  जिलों  में  ऐसे  संस्थान  श्वोलते  का  प्रस्ताव

 क्या  इस  सम्वन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  और

 यदि  तो  उन  जिलों  के  नाम  कया  हैं  जहां  इस  प्रकार  के  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संसक्षति  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  कृष्णा  :  और

 नोकी  संस्थाओं  की  स्थापना  राज्य  क्षेत्र  के  अन्तग्गंत  आती  है  भौर  उन  पर  व्यय  तकनीकी  शिक्षा  की
 राज्य  योजना  से  पूरा  किया  जाता  अश्विल  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद  निर्धारित
 ताओों  भौर  अन्य  प्रासंगिक  घटकों  के  संदर्भ  में  तकनीकी  स्वीकृति  प्रदान  करती  इसलिए  किसी
 विशेष  जिले  में  पोलीटेकनीक  के  खोलने  का  प्रस्ताव  सम्बन्धित  सरकार  द्वारा  किया  जाना  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 विभिन्न  जिलों  को  सिलाकर  केग्द्रीय  विद्यालय  लोलना

 3023.  श्री  कांसी  प्रसाद  पॉडेय  :  गया  सानव  संसाधन  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  ।  ह॒
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 क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  चल  रहे  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  पंजीयन  के

 लिए  दिए  गए  आवेदनों  की  संबया  उनमें  वास्तव  में  उपलब्ध  स्थानों  स ेकई  गुना  अधिक  होती  है  और
 इन  विद्यालयों  में  प्रवेश  पाने  के  इच्छुक  सभी  विद्यार्थियों  को  प्रवेश  नहीं  मिल  पाता  ।

 कया  कुछ  ऐसे  जिसे  जहां  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  की  संख्या  कम

 क्या  सरकार  का  बिचार  ऐसे  जिलों  को  मिलाकर  उनके  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिए  केन्द्रीय
 विद्यालय  खोलने  का  है  और  यदि  तो  ऐसे  जिलों  के  राज्यवार  नाम  क्या  और

 क्या  सरकार  का  विचार  गोपालगंज  पूर्वी  और  पश्चिमी  चम्पारन  जिलों  को

 मिलाकर  इन  जिलों  के  लिए  गोपालगंज  में  एक  केन्द्रोय  विद्यालय  थश्ोलने  का  है  यदि  तो  कब  तक

 ओर  हस  पर  कितना  व्यय  होने  की  सम्भावना  है  ?

 शिक्षा  तथा  संह्कृति  विभा्ों  में  राज्य  सन्त्री  कृष्णा  :

 केन्रीय  विद्यालयों  में  दाखिला  प्राप्त  करने  वाले  लोगों  की  संब्या  उपलब्ध  सीटों  की  संद्या  की  अपेक्षा

 बहुत  अधिक  होती  है  ।

 से  यथपि  देश  के  विभिन्न  जिलों  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  तेनाती  से

 सम्बन्धित  निश्चित  सूचना  उपलब्ध  नहीं  फिर  भी  कुछ  ऐसे  जिले  हो  सकते  हैं  जहां  केन्द्रीय  सरकार

 के  कर्मचारियों  की  संख्या  कुछ  कम  केन्द्रीय  विद्यालय  ऐसे  स्थानों  पर  थ्लोले  जतते  हैं  जहां  प्रतिरक्षा

 ओर  अर्धसैनिक  कार्मिकों  सहित  केन्द्रीय  सरकार  के  स्थानांतरणीय  कर्मचारी  संकेंद्रित  होते  हैं  अथवा

 ऐसे  स्थानों  पर  जहां  सावंजनिक  क्षेत्र  भो  उपक्रम  अथवा  उच्च  अध्ययन  की  संस्थाएं  स्थाप्रित  होती
 नये  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  प्रस्तावों  पर  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  द्वारा  उपयुक्त  प्रायोजित

 क्रण  से  निर्धारित  प्रपत्र  में  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर  ही  विचार  किया  जाता  जिलों  का  समूह  बनाने

 का  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  जहां  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  प्रयोजन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  के

 कमंचारियों  की  संख्या  कुछ  कम

 ]

 नये  विद्यालयों  में  कम्प्यूटर  शिक्षा  प्रारम्भ

 3034.  भरी  सल्येख्  तारायण  सिंह  :  क्या  सासव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  इस  शिक्षा  वर्ष  में  कम्प्यूटर  शिक्षा  प्रारम्भ  करने  के  लिए  और  अधिक  विद्यालयों  का

 चयन  किया  गपा

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  कया
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 ee

 क्या  2  वर्ष  पूर्व  प्रारम्भ  की  गई  कम्प्यूटर  शिक्षा  का  मूल्यांकन  कर  लिया  गया

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  शाज्य  मन््त्रो  कृष्णा  साही  )  :  ओर

 घर  1986-87  के  दौरान  स्कूलों  में  संगणक  साक्षरता  तथा  अध्ययन  सां०  तथा  अध्य०
 के  अन्तगंत  सभी  राज्यों/संघ  शासित  प्रदेशों  के  500  ओर  स्कूलों  को  शामिल  किये  जाने  का

 प्रस्ताव  स्कूलों  का  चयन  किया  जा  रहा  है  ।

 और  स्कूलों  में  संगणक  साक्षरता  तथा  अध्ययन  परियोजना  के  मूल्यांकन  का  कार्य
 आन्तरिक्ष  प्रयोग  केन्द्र  अहमदाबाद  को  सौंपा  गया  जिसने  हाल  ही  में  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की
 रिपोर्ट  में  कार्य  क्रम  के  प्रबन्ध  तथा  पाद्यचर्या  के  पहलुओं  के  बारे  में  सिफारिशें  की  गई  हैं  जिनकी  इस
 समय  सरकार  जांच  कर  रही

 [  १९९ ५  ३  ]

 गाड़ियों  का  बिलम्ब  से  चलना

 3035.  प्रो०  बन्गमानु  देवी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  -

 क्या  अनेक  महत्वपूर्ण  गाड़ियां  जिनमें  राजधानी  एक्सप्रेस  और  ढीलक्स  गाड़ियां  भी
 शामिल  अपने  गन्तव्य  स्थान  पर  ठीक  समय  पर  नहीं  पहुंचतो

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इन  गाड़ियों  को समय  पर  चलाने  के  लिए  क्या  उपाय  करन  का  अस्ताव

 परिवहन  सन््त्री  सोहसिना  :  और  राजधानी  और  डीलक्स
 एक्सप्रेस  गाड़ियां  तथा  अन्य  महत्वपूर्ण  गांडियां  अपने  गन्तव्यो  पर  समय  पर  पहुंचती
 कभी-कभी  गाड़ियां  उपस्करों  की  खतरे  की  जंजीर  खींचे  उपस्करों  क॑  साथ
 छेड़-छाड़  किये  जाने  और  अन्य  अप्रत्याशित  कारणों  से  लेट  हो  जाती  हैं  ।

 असामाजिक  तत्वों  को  पकड़ने  के  लिए  राज्य  सरकारों
 स््करों  का  बेहतर  अनुरक्षण  तथा  रेलवे  बोर्ड  सड्ित  मिन्त-भिर
 निगरानी  रखना  आदि  उपाय  किये  जा  रहे

 के  साथ  सम्पर्क  रेलवे
 न  स्तरों  पर  गाड़ियों  क ेसमय  पालन  पर
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 [  प्रनुबाद  ]

 भौड़-भाड़  वाले  शहरों  में  श्रतिरिक्त  रेल  सुविधाएं

 3036.  श्री  हुसेन  दलवाई  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कलकत्ता  और  मद्रास  जैसे  भीड़-भाड़  वाले  शहरों  में

 इईलिक  रेल  यात्रियों  को  अतिरिक्त  सुविधाएं  प्रदान  करने  का

 यदि  कार्यालयों  के  समय  के  दौरान  यात्रियों  की  अतिरिक्त  संख्या  के  लिए  यात्रा

 भ्रुविधा  प्रदान  करने  के  लिए  क्या-क्या  व्यवस्या  करने  का  विचार

 क्या  सरकार  का  बम्बई  में  दो  मंजिले  रेल  डिब्बे  शुरू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  यदि
 ती  क्या  बम्बई  में  अतिरिक्त  रेल  लाइन  बिछाने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  यात्रियों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  यदि  सरकार  के  पास  कोई
 प्रस्ताव  है  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ?

 परिवहन  मनन््त्री  मोहसिना  :  ओर  आधुनिक
 सिगतलिंग  सुविधाओं  की  बांद्रा  ओर  अंधेरी  क ेबीच  एक  जोड़ी  अतिरिक्त  लाइनें

 पुराने  ई०-एम०  यू०  रेकों  को  नदलता  तथा  गाड़ियों  के  फेरे  बढाना  जेसे  कदम  उठाये  जा  रहे

 बम्बई  उप-तगरीय  खंड  पर  दुमंजिले  ई०  एम०  यू०  कोच  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
 है  ।

 सिचाई  परियोजनाप्रों  को  मंजूरों  देने  को  प्रक्रिया  को

 युक्तिसंगत  बनाना

 3037.  गौरी  शकर  राजहूंस  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  हाल  ही  में  उत्तरी  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सिंचाई  परियोजनाओं  को  मंजूरी
 देने  की  प्रक्रिया  को  युवितसंगत  बनाने  का  किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या

 क्रिया  है  ?

 जल  संसाधन  मन्त्रो  खो०  :  और  सिंचाई  परियोजनाओं  को
 शौघ्र  स्वीकृति  दिये  जाने  के  लिए  प्रक्रिया  को  बुक्तिसंगत  बनाने  हेतु  राज्यों  हारा  भागरह  किया  जाता

 रहा  योजना  आयोग  की  परामशंदात्री  समिति  के  एक  उप-्समूह  ने  ऐसो  प्रक्रिया  को ंसरल  ओर
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 कारगर  बनाने  के  लिए  उपाय  सुझाए  हैं  ।

 ]

 फंजाबाद  उप-सार्ग  योजना

 3038.  भी  भिर्मल  खत्रो  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  फैजाबाद  उप-मार्ग  योजना  की  वर्तमान  अनुमानित  निर्माण

 लागत  कया  भोर

 इस  योजना  का  कार्य  किस  तारीख  से  शुरू  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ओर  किये  जाने
 वाले  काये  का  स्वरूप  बया  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मगत्री  राजेश  :  उत्तर  प्रदेश

 राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  465.44  लाख

 दोहरी  लेनों  वाली  बाईपास  सड़क  का  निर्माण  चरणों  में  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  और

 मिट्टी  की  तटबंध  तथा  पुलियों  के  निर्माण  सम्बन्धी  पहले  चरण  के  लिए  104.07  लाख  रुपये  की

 मानित  लागत  के  प्राककलन  पर  कारंवाई  अग्रिम  चरण  में  अनुमान  की  संस्वीक्ृति  के  बाद  निर्माण

 कार्य  शुरू  किया

 ]

 प्रयोग्प  सिरिज  और  सुहयों  का  प्रयोग

 3039.  प्रो०  रामकृष्ण  मोरे  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रों  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  रोग  को  फैलने  से  रोकने  के  लिए  सरकारी
 स्वास्थ्य  देखभाल  यूनिटों  आदि  को  केवल  प्रयोज्य  सिरिज  तथा  सुहयां  प्रयोग  करने  संबंधी  हिंदायतें
 जारी  की  हैं  किन्तु  प्रयोज्य  सिरिजों  तथा  सुश्यों  की  गुणवत्ता  पर  कोई  कानूनी  नियंत्रण  नहीं  और

 यदि  तो  इन  मददों
 के  मानकीकरण  हेतु  तथा  उन्हें  कानून  की  सामा  में  लाने  के  लिए

 सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विषार  है  ?

 स्वास्थ्य  परिवार  कल्याण  सम्बालय  में  राज्य  मस्त्रो  सरोज  :  और
 सी  राज्य  स्वास्थ्य  प्राधिकरणों  को  लिखा  गया  है  कि  स्वास्थ्य

 चर्या  यूनिटों  आदि  में  निर्जवाणुकरण  प्रक्रियाओं  का  सख्ती  से  पालन  किया  जाए
 और  जहां  त्षक  सम्भव  हो  पहले  से  ह्वी  निर्जोवाणुकुत  और  दुबारा  उपयोग  में  न  लाई  जाने  बाली
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 सिरिजें  तथा  सुहयां  इस्तेमाल  की  जाएं  ।

 दुबारा  उपयोग  न  की  जाने  वाली  सुहयों  तथा  ट्रांसफ्युजन  सेटों  को  अभी  तक  औषपधों

 के  रूप  में  अधिसूचित  नहीं  किया  गया  ओऔषध  सलाहकार  समिति  ओर  प्रसाधन

 सामग्री  अधिनियम  के  अधीन  गठित  एक  सांविधिक  समिति  जिसमें  सभो  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधि

 सदस्यों  के  रूप  में  की  एक  उप-समिति  ने  निम्नलिखित  यंत्र-युकितियों  क ेलिए  मानक  तेयार  किए
 ऊँ  ०
 ६९-८८

 1.  डिस्पोजेबल  पर्फ्यूजन  सेट

 2.  डिस्पोजेबल  हाइपरडमिक  सिरिजें

 3,  डिस्पोजेबल  हाइपरडमिक  सुझयां  ।

 इन  सिफारिशों  को औषध  तकनीकी  सलाहकार  बोड  के  समक्ष  अनुमोदन  के  लिए  रखा  जाएगा
 जिसके  दाद  ओषध  ओर  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  में  आवश्यक  संशोधन  अधिसूचित  करने  की  का
 वाई  की  जाएगी  ।

 ध्राविवासियों  को  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  समस्याएं  धोौर  उन्हें  चिकित्सा

 सुविधाएं  प्रदान  करने  के  उपाय

 3040.  भ्री  मोहन  माई  पटेल  ]
 ५  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्योर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 शी  चिन्तामणि  जेना

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  देश  में  आदिवासियों  की  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  समस्याओं  का

 यन  किया

 यदि  तो  अध्ययन  के  क्या  निष्कर्ष  निकले

 सरकार  ने  आदिवासियों  की  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिए  आदिवासी  क्षेत्रों  में
 चिकित्सा  सुविधाएं  प्रदान  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  आदिवासी  क्षेत्रों  में  परिवहन  की

 धाएं  अपर्याप्स  होने  के कारण  लोगों  को  अपना  उपचार  कराने  के  लिए  कई-कई  मोल  पैदल  जाना  पड़ता

 है  और  बहुत  से  लोगों  की  चिकित्सा  सहायता  मिलने  से  पहले  ही  मृत्यु  हो  गई  भोर

 यदि  तो  सरकार ने  देश  के  प्रत्येक  नागरिक  को  चिकित्सा  सुविधा  प्रदान  करने  के

 लिए  कया  कदम  उठाये  हैं  ओर  उतका  ब्योरा  क्या  है  ?
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 स्वास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सरोज  :  से

 नियोजन  प्रक्रिया  के  अन्तगंत  ग्रामीण  क्षेत्रों  और  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  वाली

 आबादी  के  क्षेत्रों  मे ंचिकित्सा  परिचर्या  सुविधाओं  के  विकास  को  उच्च  प्राथमिकता  प्रदान  की  गई
 रोग  निवारक  और  रोगहारक  स्वास्थ्य  परिवर्या  प्रदान  करने  के  लिए  प्राथमिक

 स्वास्थ्य  सामुदायिक  स्वास्थ्य  उप-सम्भागीय  और  जिला  स्तरीय  अस्पतालों  के  तंत्रों  को

 सुदृढ़  किया  जा  रहा  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  आरम्भ  किये  गये  न्यूनतम  आवश्यकता  कार्यक्रम

 के  अन्तगंत  10,000  आबादी  पर  एक  उप-केन्द्र  ओर  प्रश्येक  सामुदायिक  विकास  खंड  में  एक  प्राथमिक
 स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  का  लक्ष्य  रखा  गया  था  ।  लेकिन  छठी  योजना  में  2000  ईसवी  तक  सबके

 लिए  स्वास्थ्यਂ  के  लक्ष्य  को  देखते  हुए  स्वास्थ्य  परिचर्या  सुविधाओं  का  ओर  विस्तार  करने  पर  अधिक

 ध्यान  दिया  गया  तथा  जनसंझ्या  मानदंडों  में  इस  प्रकार  संशोधन  किया  कया  :--

 सासाष्य  झ्रावियासोी  झौर  पहाड़ो  क्षेत्र

 1.  उप-के  न्द्र  5,000  3,000

 2.  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  30,000  20,000

 3.  सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 (30  पहुंगों  वाले  10,00,000  1,00,000

 वतंमान  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  यही  नोति  जारी  इस  प्रकार  आदिवासी  आबादी  वाले  क्षेत्रों
 पर  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  इस  बारे  में  हुई  प्रगति  की  समीक्षा  राज्य  सरकारों  के  लिए
 प्रस्तावों  की  जांच  करने  और  आदिवासी  लोगों  की  स्वास्थ्य  परिचर्या  सुविधाओं  का  और  विकास  करने
 के  लिए  प्रतिवर्ष  एक  अलग  आदिवासी  उप-योजना  तंयार  की  जाती

 भारतीय  भआयुविज्ञान  अनुसंधान  आयुर्वेद  ओर  सिद्ध  की  केन्द्रीय  अनुसंधान
 राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  केन्द्रीय  होम्योपैथी  अनुप्तंघान  अखिल
 तीय  आयुविज्ञान  संस्थान  ओर  तीन  क्षेत्रीय  क्षत्र  सर्वेक्षण  इकाइयों  द्वारा  किए  गए  सीमित  अध्ययनों  के
 दोरात  ध्यान  में  आई  आदिवासीय  लोगों  की  स्वास्थ्य  संबंधी  समस्पाओं  को  आदिवासी  क्षेत्रों  क ेलिए
 योजनाएं  तेयार  करते  समय  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 खेलों  ध्रौर  व्यायाम  शिक्षा  के  बारे  में  राज्यों  के  सम्स्रियों  के
 सम्मेलन  को  सिफारिशें

 3041.  भी  बजमोहन  महम्ती  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 कया  खेलों  ओर  स्यायाम-शिक्षा  को  शिक्षा  का  अंग  मानने  तथा  उसके  शिक्षोपाजेन  के  भाग

 7.
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 के  रूप  में  मूल्यांकन  करने  का  निर्णय  लिया  गया

 क्या  मन्त्रियों  के  इस  सम्मेलन  में  खेलों  के  उन  क्षेत्रों  जिनमें  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय

 प्रतियोगिता  में  पिछड़  रहा  चर्चा  की  गई  थी  ओर  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  2

 अब  तक  की  गई  कार्यवाही  का  ब्योरा  कया  है  ?

 युवा  कार्यक्रम  झोर  लेल  तथा  महिला  झौर  बाल  विकास  विभागों  में  राज्य  सन्त्रो

 मारप्रेट  :  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  1986  में  खेल  और  शारीरिक  शिक्षा  सीखने  को

 प्रक्रिया  का एक  अभिन्न  अंग  है  ओर  ्न्हें  कार्य  निष्पादन  के  मूल्यांकन  में  शामिल  करने  की  परिकल्पना

 इसमें  शारीरिक  खेल-कूद  के  लिए  शिक्षा  व्यवस्था  में  राष्ट्रब्यापी  अवस्थापना  )
 के  निर्माण  की  भी  परिकल्पना  है  ।

 ब्यौरों  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इसका
 भी  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 गोदी  ध्ौर  धंदरगाहु  कर्मचारियों  की  भांगें

 3042,  भी  के०  थी०  शंकर  गोड़ा  :  क्या  परिवहुत  मंत्री  यह  क्षतावै  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  बन्दरगाह  ओर  गोदी  कर्मचारियों  के  चार  मुझिय  परिसंधों  के
 प्रतिनिधियों  को  उनके  मांग  पत्र  पर  विचार  करने  के  लिए  12  1986  को  आमंत्रित  किया

 यदि  तो  क्या  20  1986  को  भी  बात  बीत  हुई  ओर

 यवि  तो  गोदी  और  बन्दरगाह  कर्मचारियों  की  मांगों  को  किस  हृद  तक  स्वीकार  कर
 लिया  गया  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  बिमाग  में  राज्य  मंत्री  राजेदा  :  ओर  जो
 हां  8  1986  को  भी  विचार-विमर्श  हुआ

 पत्तन  और  गोदी  श्रमिकों  की  मांगें  ओर  विचार-विमर्श  के  अनुपालन  में  उनपर
 की

 गई
 कारंवाई  नीचे  दर्शाई  गई  है  :--

 की  गई  कारंबाई cH मांगें

 (1)  पोर्ट  ट्रस्टों  ओर  डाक  लेबर  बो्डों  सरकार  ते  पदों  के  सुजन  ओर  रिक्त  पदों  को  भरने
 द्वारा  पदों

 क ेसूजन  ओर  भर्तो
 पर

 पर  लगे  प्रतिबन्ध  के  बारे  में  मोजूदा  मार्गदर्शी
 लगे  प्रतिबस्ध  को  हटाना  ।  सिद्धांतों  में  कतिपय  संशोधन  किए
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 लिखित  उत्तर

 (1)  सेवा  निवृत्ति  लाभों  को  उदार

 बनाना  ।

 प्रोन्नति  के  अवसरों  में  सुधार

 (IV)  परों  भर  श्रेणियों  के  पुनवेर्गीकरण
 के  दावे

 7  1986

 पोर्ट  ट्रस्टों  और  डाक  लेबर  बोडों  को  यह  अनुदेश
 जारी  किए  गए  हैं  कि  वे  मौजूदा  कमंचारियों  और
 श्रमिकों  को  सेवा  निवृत्ति  की  तारीख  से  तीन  माह
 पहले  अंशदायी  भविष्य  निधि  स्कीम  के  स्थान  पर
 पेंशन  सकी  म/पेंशन  के  लिए  वेतन  के  बारे  में  सरकार
 की  परिज्ञाषा/पेंशन  के  लिए  वेतन  के  बारे  में

 उदार  परिभाषा  के  विकल्प  को  चुनने  को  अनुमति ~
 ते

 यह  अभिवेदन  दिया  गया  कि  पेंशन  के

 प्रयोजन  के  लिए  मंहगाई  भत्ते  के  कुछ  अंक  तक  की

 राश  को  मंहगाई  वेतन  मानने  के  बारे  में  सरकार

 के  आदेशों  को  क्रियान्वित  करने  के  फलस्वरूप  पेंशन

 तथा  पेंशन  पर  मिलने  वाली  राहुत  की  राशि  में

 कमी  हुई  है  तथा  परिणामस्वरूप  सेवानिवृत्त
 सारियों  से  रिकवरी  हो  रही  सरकार  इसको

 जांच  करने  पर  सहमत  हो  गई

 30  1986  को  पोर्ट  ट्रस्टों  ओर  डाक  लेबर

 बोर्डों  के  अध्यक्षों  स ेयह  अनुरोध  किया  गया  था  कि

 वे  31  1986  तक  प्रोन्नति  के  अवसरों  में

 सुधार  लाने  के  बारे  में  उनकी  मांगों  पर  स्थानीय

 यूनियनों  के  साथ  विध्ञार-विमश  सम्पन्न  कर

 19  1986  को  पोर्ट  ट्रस्टों  और  डाक  लेवर

 बोढों  से  यह  अनुरोध  किया  गया  था  कि  वे
 अपने  पत्तों  में  पदों  के  पुनर्वंगीकरण  के  बारे  में
 उनके  दावों  पर  स्थानीय  यूनियनों  के  साथ  जल्द  से

 जल्द  विचार-विमर्श  कर  लें  ।  जहां  तक  सभी  पत्तनों

 के  आधार  पर  पदों  के  पुनवेर्गीकरण  से  सम्बन्धित

 दावों  का  सम्बन्ध  भारतीय  पत्तन  एसोसिएशम
 से  यूनियनों  की  मांगों  का  अध्ययन  करने  तथा

 सरकार  के  विधारा्थ  सिफारिश  करने  का  अनुरोध
 किया  गया
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 (५४)  उत्पादकता  से  जुडी  बोनस  स्कीम

 शुरू  करना

 न्यू  पारादीप

 ओर  हल्दिया  पत्तनों  के  कार्गो

 हैंडलिग  श्रमिकों  का  संस्पाकरण  ।

 (VIL)  मद्गास  स्टेविडो्स  एसोसिएशन  के

 विलय  और  मद्रास  डाक  लेबर  बोर्ड

 में  क्लीयरिंग  एण्ड  फावंडिंग  एजेंटों
 का  श्रमिक  पूल  बनाने  की  मांग

 लिखित  उत्तर

 2.7.86  को  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद  को
 उत्पादकता  से  जुड़ी  बोनस  स्कीम  तैयार  करने  के

 लिए  मायंदर्शी  सिद्धांत  निदिष्ट  करने  का  काम  सौंपा

 गया  हे  ।  इस  स्कीम  को  अन्तिम  रूप  देने  से  पहले
 फेडरेशनों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  मार्गदर्शी  सिद्धांत
 के  बारे  में  विचार-विमर्श  किया

 अब्राहम  समिति  जिसने  मांग  की  जांच  की  की
 सिफारिशों  पर  विचार-विमर्श  बातचीत  के

 अगले  दोर  में  आमे  और  विचार-विमर्श  किया

 सरकार  ने  मद्रास  स्टेविडोस  एसोसिएशन  पूल
 श्रमिकों  और  मद्रास  क्लीयरिंग  एण्ड  फा्वंडिग

 एजेंट्स  पूल  श्रमिकों  को  मद्रास  डाक  लेबर  बोड  के

 तहत  नियमित  करने  की  मांग  सिद्धांत  रूप  में  मान
 लो  है  और  मद्रास  डाक  लेबर  बोर्ड  से  अंतरण  के

 परिणाम  और  प्रक्रिया  तेयार  करने  तथा  सरकार  को

 आवश्यक  कारंवाई  के  लिए  प्रस्ताव  भेजने  का

 अनुरोध  किया  गया

 राष्ट्रीय  जलमार्ग  के  हल्दिया  फरक््कां  भाग  पर  प्राधारभूत  सुविधाहों  का
 विकास

 3043,  क्री  सत्यगोपाल  सिश्र  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हल्दिया  इलाहाबाद  राष्ट्रीय  जलमार्ग  हे  हल्दिया  फरक्का  भाग  पर  आधारभूत  सुविधाओं
 के  विकास  सम्बन्धी  योजना  के  कार्यान्वयन  के  बारे  में  ताजा  स्थिति  क्या

 तश्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 विकास  कार्य  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  है  ?
 .

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  ओर

 हल्दिया-इलाहाबाद  राष्ट्रीय  जलमार्ग  के  हल्दिया-फरक्का  प्रखंड  पर  आधारभूत  सुविधाओं  के  निर्माण

 हेतु  189.50  लाख  रु०  की  अनुमानित  लागत  पर  एक  स्कीम  1983  में  संस्वीकृत  की  गई  थो

 जिसमें  मोटे  तोर  पर  नदी  प्रशिक्षण  नौचालन  में  सहायक  नवाद्वीप  और
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 लिखित  उत्तर  7  1986

 बरहासपुर  में  टभिगल  सुविधानों  तथा  विशेष  उपकरणों  एवं  संथंत्रों  की  उपलब्धि  की  परिकल्पना  की

 गई  22-8-84  को  72.80  लाख  रु०  और  19-3-85  को  1!4.83  लाख  रु०  की  तकनीकी

 स्वीकृतियां  जारी  की  पई  थी  ।

 ड्रेजिय  और  आन्डालिंग  जैसे  नदी  प्रशिक्षण  नोचालन  में  सहायक  हल्दिया  में  पान्टूम
 ओर  गैंगवे  का  निर्माण  जैसी  टर्मिनल  सुविधाओं  से  सम्बन्धित  बरहामपुर  में  वथिग  सुविधाओं
 तथा  परिवहन  वाहन  से  संबंधित  कार  पूरे  किए  जा  चुके  हैं  ।

 स्कीम  के
 विभिन्न

 घटकों  के  निष्पादन  हेतु  क्षेत्र  संगठनों  की  स्थापना  में  कुछ  प्रारम्भिक

 विलम्ब  हुए

 इसके  वर्ष  1987  के  दौरान  पूरा  होने  की  संभावनः  है  ।

 हथाई  डाक  सेवा  के  लिये  वायुद्रत  विमान

 3044.  श्री  जी०  जी०  स्वेल  :  क्या  परिव हन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बायुदृत  ने  हवाई  डाक  सेवा  के  लिए  अपने  विमान  गैर-सरकारी  पार्टी  को
 किराये  पर  दिये  भोर

 क्या  इसके  लिए  संघार  मंत्रालय  की  अनुमति  प्राप्त  कर  गई  है  ?

 सागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  वायुदूत
 ने  अपने  रात्रि  एयरमेल  कोरियर  प्रचालन  रात्रि  में  कलकत्ता  ओर  मद्रास  से  केवल  मात्र

 चार  विमानों  के  साथ  शुरू  प्रत्येक  विमान  में  उपलब्ध  1900  किलोग्राम  पे  लोड  क्षमता  में  से

 900  किलोग्राम  डाक  ले  जाने  के  लिए  डाक  तार  विभाग  क॑  ७िए  निदिष्ट  की  गई  है  और  शेष  1000
 किलोग्राम  निजी  कोरियर  कम्पनियों  को  दी  गई  एक  कोबव्यिः  कम्पनी  ने  देश  के  विभिन्न  स्थानों  में

 उनके  कागजातों  और  जरूरी  सामान  को  ले  जाने  के  लिए  प्रस्ताव  स्वीकार  किया

 कोरियर  सेवा  चलाने  के  लिए  संचार  मंत्रालय  की  सहमति  की  आवश्यकता  नहीं

 केन्द्रीय  सरकार  स्थास्थ्य  योजना  के  प्रोषधालयों  के  का्यंकरण
 को  जांच  करना

 3045.  डा०  जी०  जिजय  रामा
 -  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह

 प्रो०  चला  भाग  देवी  है
 बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  को  के  अधिकांश  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  औषधालवों  में

 विभिन्न  औषधों  की  औषध  इंडेंड  करने  की  प्रणाली  और  उनके  विलंब  से  प्राप्त

 अत्यधिक  कागजी-कायं  ओर  कपंचारियों  को  अधिक  संख्या  सहित  अव्यवस्था  और  अकुशल  कार्य -
 करण  की  जानकारी

 क्या  सरकार  विचार  इस  सम्बन्ध  में  जांच  के  आदेश  देने  और  केसद्रीय  सरकार
 स््वात्थ्य  योजना  को  शीघ्रातिशीघ्र  युक्तिसंगत  बनाने  का  और

 क्या  सरकार  का  दिल्ली  में  प्रत्येक  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  औषघालय
 के  शराब  की  दुकानों  की  सुपर  वाजार  अथवा  किसी  अन्य  सहकारी  संगठन  के  माध्यम  से
 संचालक  प्रणाली  के  अंतगगंत  दवा  ओर  औषध  भंडार  थोलने  और  उन्हें  24  घंटे  छुले  रखने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :

 भर  सरकार  को  मालूम  है  कि  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  औषधालयों  के  कार्यकरण  में

 ओर  अधिक  सुधार  किया  जा  सकता  इस  सम्बन्ध  में  प्रयास  किये  जा  रहे

 ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा

 सर्वाधिक  कुष्ठ  रोणियों  बाले  जिले

 3046.  भ्री  श्रानन््द  गजपति  राजू  :  क्या  स्वास्थ्य  ौर  परियार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 हु  क्या  देश  में  आंध्र  प्रदेश  के  विजयनगरम  और  श्रीकाकुलम  जिलों  में  कुष्ठ  रोगियों  की

 संख्या  सबसे  अधिक  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कम्याण  संत्रालय  में  राहुय  मंत्री  सरोज  :

 भौर  नहीं  वेग  वि  जयानगरम  तथा  श्रीकाकुलम  जिले  देश  में  उच्च  स्थानिकमारी  वाले

 76  जिलों  में  से  इनगें  वुष्ट  रंग  की  व्याप्तता  दर  0  प्रति  हआर  जनसंख्या  विजियातगरम

 और  श्रीकाकुलम  जिलों  में  [283  मे  हष्ठ  स्याप्तता  दर  क्रमशः  20.7  तथा  18.2  थी  ।  लेकिन

 ओऔषध  उपचार  से  तीन  बार  यह  दर  घट  कर  क्रमशः  5.8  तथा  3.8  हो  गई

 परिवहन  के  लिये  रेक  प्रणाली

 3047.  भी  एस०  जी०  घोलप  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  यह  सव  हू  कि  नमक  के  लदान  के  लिये  अलम-अलग  माल  ढिख्दों  को  सप्लाई  रोक
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 लिखित  उत्तर  7  1986
 नी  ते  वी  ससजज््  ससकसफ  फसस  अअअिइ-ातााात-+++++

 दी  गई  है  और  एक  साथ  70  माल  डिब्बों  के  रेक  की  व्यवस्था  शुरू  को  गई  यदि  तो  इसके  कया

 कारण

 क्या  महाराष्ट्र  क ेनमक  विनिर्माताओं  ने  इस  प्रणाली  का  विरोध  किया  है  क्योंकि

 महाराष्ट्र  में  अधिकांश  नमक  विनिर्माता  मानव  उपभोग  के  लिये  नमक  का  उत्पादन  करते  औद्योगिक

 प्रायोजन  के  लिये  नहीं  और  इसलिये  एक  ही  स्टेशन  पर  रेक  का  स्टाक  उपलब्ध  नहीं  हो

 विनिर्माताओं  से  इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  अध्यावेदन  प्राप्त  हुआ  तो  उस  पर  रेलवे

 विभाग  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिता  :  जी  नहीं  ।  संसाधनों  का  इष्टतम
 उपयोग  करने  के  उद्देश्म  स ेविशेषकर  माल  डिब्बों  जिनकी  सप्लाई  कम  रेकों  में  संचलन  को

 प्रोत्साहित  किया  जा  रहा  है  और  इसे  चरणों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा

 बम्बई  के  नमक  व्यापारियों  ओर  शिलाट्रीज  बम्बई  से  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुआ  था  ।

 उन्हें  चालू  मौसम  में  फुटकर  में  नमक  का  प्रेषण  जारी  रखने  की  अनुमति  दो  गयी
 लेकिन  जहां  कहीं  व्यावहारिक  प्रेषण  थोक  में  किये  गये  वे  अगले  मौसम  से  गाड़ी  भारों  में
 अधिकतम  लदान  करने  के  लिए  सहमत  हो  गये  हैं  ।

 |

 पंजाब  में  मारतीय  खाद्य  निगम  को  वेगनों  का  झ्ाबंटन

 3048,  श्री  बलवंत  सिह  रामृवॉलिया  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ।

 कया  रेल  विभाग  ने  पंजाब  से  ँ्राथमिकता  के  आधार  पर  खाद्यान्न  भेजने  के  आदेश  जारी
 किये

 यदि  तो  भारतीय  खाद्य  निगम  ने  मई  ओर  1986  के  दौरान  पंजाब  में

 किन  स्टेशनों  को  बैगनों  का  आबंटन  करने  का  अनुरोध  किया  और

 आबंटित  किये  गये  वंगनों  की  स्टेशनवार  संख्या  क्या  है  अं  किस-किस  तारीक्ष  को

 आबंटित  क्ये  गये  थे  ?

 परिवहन  मंत्री  सोहसिना  :  जी  हां  ।

 ओर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संश्या  एल०  दो ०--3116/86]
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 ]

 विशाखापत्तनम  पत्तन  न्यास  का  इस्पात  का  कनवेयर  बेल्ट  का  ठेका

 3049,  भ्री  के  एस० एस०  राव  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वया  यह  सच  है  कि  विशाघ्वापत्तनम  पत्तन  न्यास  ने  9,000  मीटर  लम्बी  इस्पात  का

 कनवेयर  वेल्ट  की  सप्लाई  के  लिए  5.97  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  का  एक  ठेका  इटली  की

 एक  ऐसी  फर्म  को  दिया  है  जिसकी  निविदा  दूसरी  न्यूनतम  थी  और  जिसके  प्रत्येक  पत्र  संदेहास्पद

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  इस  फर्म  को  पहले  तकनीकी  दृष्टि  से  अनुपयुकत  घोषित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  इस  फर्म  को  यह  ठेका  देने  से  पहले  इसके  प्रत्ययपत्रों  की  पूरी  तरह  जांच

 की  गई

 (2)  जापान  आदि  अन्य  देशों  की  फर्मों  की  निविदाओं  को  अस्वीकृृत  किए  जाने  के  क्या  कारण

 और

 सबसे  कम  दर  की  निविदा  देने  वाली  फर्म  का  नाम  क्या  है  और  सबसे  कम  दर  को

 निविदा  देने  वाली  फर्म  को  ठेका  न  दिये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  से

 विशाश्वापत्तनम  पत्तन  न्यास  ने  इटली  के  मेससं  सेयज  को  85.8  लाख  रुपए  की  लागत  से  4:00  भीटर

 लम्बी  इस्पात  कार्ड  कन्वेयर  वेल्ट  (1600  मि०  मी०  वी  3000  मीटर  और  1200  मि०  मी०  की

 1500  मीटर  करने  का  ठेका  दिया  जिनकी  प्रस्तावित  वरें  सबसे  कम  फर्म  के  अस्ताव

 पर  पहले  विचार  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि  उस  समय  मौजूदा  वेल्ट  के  साथ  उसकी  संगति  तय  नहीं

 हुई  पत्तन  न्यास  द्वारा  फमं  के  प्रत्यय-पत्रों  के  बारे  में  पूरी  तरह  से  जांच  करने  और  संतुष्टि  होने  के

 बाद  ठेका  दिया  गया  था  ।

 ()  जापान  आदि  जैसे  देशों  से  प्राप्त  प्रस्तावों  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि  उन्होंने

 जो  मूल्य  लिखे  थे  वे  इटली  के  मंसर्स  सेयज  के  मूल्य  से  लगभग  60  प्रतिशत  भधिक  थे  ।

 4500  मीठर  लम्बी  दस्पात  कार्ड  कन्वेयर  वेल्ट  (1600  मि०  मी०  की  3000  मोटर

 और  1200  मि०  मी०  की  1500  सप्लाई  करने  के  लिए  इटली
 क

 मेससे  सेयज  को  ठंका  दिया

 गया  था  जिनकी  दर  सबसे  कम
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 प्रधिकृत  संवाददाताभ्रों  को  किराये  में  रियायत

 3050.  श्री  थम्पन  थामस  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  अधिकृत  संवाददातःओं  को  रेलवे  किराये  में  रियायत  दी  जाती

 यदि  तो  तस्सस्वन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  प्रेस  नई  दिल्ली  ने  प्रथम  श्रेणी  ओर  सुपर  फास्ट  रेलगाड़ियों  में  कि राये
 में  50  प्रतिशत  की  रियायत  देने  और  रेलवे  विश्राम  गृहों  का  उपयोग  रेलवे  द्वारा  दी  जानें
 वाली  दरों  पर  करने  हेतु  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनके  अनुरोध  पर  विचार  किया  है  ?

 परिवहन  मंत्री  सोहसिना  :  जी

 सक्षम  प्राधिकारी  से  निर्धारित  प्रमाण-पत्र  प्रस्तुत  करने  पर  पहले  दर्ज  में  15  प्रतिशत

 तथा  दूसरे  दर्जे  में  50  प्रतिशत  की

 जी  हां  ।

 जी  हां  ।  लेकिन  उनके  अनुरोध  स्वीकार  करना  व्यावहारिक  नहीं  पाया  गया

 पश्चिम  बंगाल  में  नामसाना  बज-बज  बड़ो  रेलवे  लाइन

 3051,  प्रो०  एम०  झ्रार०  हाल्दर  :  क्या  परश्विहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पश्चिम  बंगाल  में  नामखाना  बज-बज  बड़ी  रेलवे  लाइन  के  लिए  योजना  आयोग  की
 स्वीकृति  प्राप्त  हो  गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  पर  अगले  वित्तीय  वर्ष  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव
 और

 क्या  इस  परियोजना  में  अपेक्षाकृत  कम  दूरी  के  रेल  सम्पर्क  का  प्रस्ताव  है  ?

 परिवहन  सम्त्री  सोहसिना  किदवई  )  :  नहीं  ।

 ओर  कुलपी  के  रास्ते  लक्ष्मीकांतपपुर  और  नामखाना  के  बोच  एक  छोटे  सम्पर्क  के
 पुनमूल्यांकन  के  बारे  में  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यावधि  मूल्यांकन  के  समय  विचार  किया
 जायेबा  ।
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 वकिघम  नहर  का  विकास

 3052.  श्री  एन०  सुन्दर  राज  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्तर्देशीय  तटीय  जलमार्ग  का  सर्वेक्षण  पूरा  हो  चुका

 क्या  वरकिधम  नहर  सुधार  योजना  नौवहन  के  विकास  के  लिए  शुरू  की  गई  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विमाग  में  राज्य  सन्त्री  राजेदा  :  नहीं  ।

 और  बकिधम  नहर  को  चोड़ा  और  गहरा  करके  इसकी  20  फूट  चोड़ाई
 ओर  3  फूट  गहराई  की  मूल  मापों  में  इसको  चालू  करने  के  कार्य  प्रथम  चरण  में  पहले  ही  पूरे  किये

 जा  चुके  हैं  और  अब  मद्रास  तथा  ककिनाडा  पत्तनों  के  बीच  नौचालन  के  लिए  नहर  प्रणाली

 हर-कोम्णमूर  नहर-इलूर  नहर-ककिताडा  को  परस्पर  जोड़ने  के  लिए  व्यापक  व्यवहायंता
 अध्ययन  की  आयोजना  की  गई

 केरल  में  राष्ट्रीय  भ्रायुर्वे दिक  संस्थान

 3053.  श्री  ए०  चाल्से  :  क्या  स्वास्थ्य  प्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा
 करेंगे  कि  :

 कया  केरल  में  एक  राष्ट्रीय  आयुर्वेदिक  संस्थान  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्मन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  भोर  परिवार  कल्याण  मन््त्रालय  में  राज्य  मस्त्री  सरोज  खापड )  :
 केरल  में  राष्ट्रीय  आयुर्वेदिक  संस्थान  श्वोलने  के  बारे  में  सरकार  के  विचाराधीन  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मारतीय  हैलीकाप्टर  निगस

 3054.  श्री  जितेख  प्रसाद  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  हैलीकाप्टर  निगम  किस  तारीख  से  कार्य  करना  शुरू  कर
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 इस  समय  निगम  के  पास  कितने  हैलीकाप्टर  हैं  अथवा  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  इसके

 बेड़े  मे ंकितने  हैलीकाप्टर  होने  की  सम्भावना  और

 इस  समय  पदों  पर  कितने  अधिकारी  और  कुल  कितने  कर्मचारी  अथवा  चालू  वित्तीय

 वर्ष  के  दौरान  इस  निगम  में  कितने  अधिकारी  और  करमंचारियों  के  होने  की  सम्भावना  है  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  जगदीश  :  भारतीय  हैलोकाप्टर
 निगम  1986  से  अपना  कार्य  आरम्भ  कर

 निगम  धीरे-धोरे  हैलीकाप्टर  प्राप्त  कर  रहा  है  ओर  चालू  वित्त  वर्ष  के  अन्त  तक  बेड़े  में

 19  हैलीकाप्टर  आ  जाने  की  आशा

 इस  समय  भारतीय  हैलीकाप्टर  निगम  में  86  कमंचारी  हैं  जिनमें  22  अधिकारी

 इंजीनियर  चालू  वित्त  वर्ष  के  दोरान  निगम  की  नफरी  पर  कुल  355  कर्मचारियों  को  ले  लिये
 जाने  की  आशा  है  जिसपें  विमानचालक  और  इंगीनियर  शामिल  होंगे  ।

 [  प्रनुवाद  ]

 वाणिज्यिक  प्रयोज  नों  से विभान  उतारने  के  लिए  एयर  इंडिया  के  पग्रधिकार

 3055.  श्री  झ्रमल  दत्त  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  एयर  इंडिया  को  कुछ  देशों  में  दो  स्थानों  पर  वाणिज्यिक  प्रयोजनों  से

 विमान  उतारने  का  अधिकार  यदि  तो  किस  देश  में  किन-किन  सस््थातों  पर  और  यह  अधिकार

 किन-किन  तारीबों  से  विद्यमान

 दो  स्थानों  पर  विमान  उतारने  के  इन  अधिकारों  का  अब  तक  किस  सीमा  तक  उपयोग
 किया

 क्या  भारत  में  इसी  प्रकार  के  अधिकारों  के  लिए  किसी  अन्य  देश  ने  भी  मांग  की  है  भौर
 यदि  ये  अधिकार  अब  तक  किसी  देश  को  दिए  गए  हैं  तो  किस  देश

 कया  यह  सच  हैं  कि  कुछ  देशों  से  कलकत्ता  में  वाणिज्यिक  प्रयोजन  से  विमान  उतारने  के

 वूसरे  अधिकारों  की  मांग  की  और

 (5)  यदि  तो  ऐसे  देश  कोन-कोन  से  हैं  ओर  उनके  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  किये  जाने  के
 क्या  कारण  हैं  ?

 '

 नागर  विसानस  विमाग  में  राज्य  सम्प्ो  जगदीश  :  भारत  सरकार

 द्वारा  नामित  विमान  कम्पनी  इंडिया/इंडियन  को  कुछ  देशों  में  दो  स्थानों  पर
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 अवत  रण  करने  के  अधिकार  प्राप्त  इन  देशों  के  स्थान  ओर  तारीखें  जब  से  इस  प्रकार  के  अधिकार

 प्राप्त  का  वि4रण  संलग्न  है  ।

 एयर  इंडिया/इन्डियन  एयरला  इन्स  कुछ  देशों  में  दो  स्थानों  के  लिए  परिचालन  कर  रही
 ये  हैं  बंगलादेश  जापान  पाकिस्तान

 सऊदी  अरेबिया  स्विटजरलेंड  यू०ए०ई०

 रास-अल-खामाह  )  ।

 काफी  संख्या  में  दूसरे  राष्ट्रों  को  भारत  में  दो  या  इससे  अधिक  स्थानों  के  लिए  परिचालन

 अधिकार  दिए  गए  वे
 जन  जनवादी

 सऊदी

 सोवियत  संघ  और  यूगोस्लाविया  हैं  ।

 और  हाल  ही  में  सिंगापुर  से  बम्बई  और  मद्रास  के  अतिरिक्त  कलकत्ता  के  लिए

 परिचालन  करने  का  अनुरोध  किया  था  जिसे  स्वीकार  कर  लिया  ग्रया  युगोस्लाविया  को  भी

 बम्बई  और  कलकत्ता  तक  परिचालन  के  लिए  अनुमति  दी  गई
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 कर्नाटक  को  सिचाई  परियोजनाएं

 3056,  भरी  श्रोकान्त  दत्त  नर्रासह  राज  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  राज्य  में  इस  समय  कितनी  बड़ी  और  मध्यम  सिच  परियोजनाएं

 घीन

 प्रत्येक  परियोजना  में  निर्माण  कार्य  कब  शुरू  किया  गया

 प्रत्येक  परियोजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी  और

 प्रत्येक  परियोजना  के  पूरा  होने  क ेलिए  कौन-सी  तारीख  निर्धारित  की  गई  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  से  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 विवरण

 कर्नाटक  में  निर्माणाधीन  सिंचाई  परियोजनाओं  के  ब्योरे ह
 रपये

 परियोजना  का  नाम  जिस  योजना  अद्यतन  पूरा  होने  की

 अवधि  में  अनुमानित  संभावित

 शुरूकी  गई  लागत  तारीख

 1  2  3  4  5

 बहूव  परियोजनाएं

 मिर्माणाधोन

 1.  सुंगभद्दा  बांध  बांयां  तट नहर॒  पहली  90.40  सातवों  योजना

 तुंगभद्ठा  दायां  तट  नहर  पहली  6.83  सातवीं  योजना

 ०)

 2.  भाद्रा  पहली  59.00  सातवीं  योजना

 3.  मालप्रभा  तीसरी  269.69  सातवीं  योजना  के  बाद

 4...  देमावती  1966-69  386.50  उपसब्ध  नहीं
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 लिखित  उत्तरे

 5.  तुगंभद्दा  उच्च  स्तरीय  नहर
 चरण-ा

 6.  अपर  कृष्णा  चरण-एक

 12.  हिपारगी  बराज

 13.  वरूणा

 )

 नई  परियोजनाए

 14.  वराही

 प्रध्यम  परियोजनाएं
 निर्माणाधोन

 1.  तरक

 2.  बोटहोल

 3.  मंचनाबेल

 4.  अमरजा

 5.  अपर  मुलामारी

 6...  लोभर  मुलामारी

 1966--69  15.34

 चोयी  360.00

 चोयी  114.00

 पांचवीं  221.76

 पांचवीं  68.00

 पांचवीं  49.50

 पांचवीं  97.00

 35.00

 छ्ठो  26.00

 57.87

 चोयी  11.60

 चोथी  13.70

 पांचवीं  14.48

 पांचवीं  25.10

 पांचवीं  10.35

 पांचवीं  27.05

 ?  1986

 सातवीं  योजना

 सातवीं  योजना  के  बाद

 उपलब्ध  नहीं

 उपलब्ध  नहीं

 सातवीं  योजना  के  बाद

 सातवीं  योजता  के  बाद

 सातवीं  योजना  के  बाद

 सातवीं  योजना  के  बाद

 उपलब्ध  नहीं

 सातवीं  योजना  के  बाद

 सातवों  योजना  के  बाद

 सातवीं  योजना

 सातवीं  योजना

 सातवीं  योजना

 सातवीं  योजना  के  बाद

 सातवीं  योजना

 सातवीं  योजना  के  बाद
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 वन  1

 2  3  4  5

 7.  सौदागर  पांचवीं  5.70  सातवीं  योजना

 8...  मस्कीनाला  पांचवीं  15.90  सातवीं  योजना

 9.  तीथा  पांचवीं  3.73  सातवीं  योजना

 10.  रानीकेरे  की  पो०  नहर  पांचवीं  3.61  सातवीं  योजना

 11...  चुलकीनाला  पांचवीं  11.66  सातवीं  योजना

 12...  नलूर  अमनीकेरे  पांचवीं  5.30  उपलब्ध  नहीं

 13.  चिकलीहोल  1978--80  7.10  वही

 14...  इगालुर  9.10  बही

 15...  हीरानाला  छ्ठी  17.25  सातवीं  योजना  के  बाद

 16.  अरकावती  छ्ठी  24.70  उपलब्ध  नहीं

 छ्ठी  18.60  उपलब्ध  नहीं 17...  उद्थेरे  हाला

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  प्रस्पताल  के  नसिग  होम  सें  सरसों  को  कसो

 3057.  श्री  विजय  कुसार  यादव  :  क्या  स्थाह्ूथ्य  श्रोर  परिवार  कत्याण  मम्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  अस्पताल  के  नत्तिग  होम  में  ऐसे  गम्भीर

 रोगियों  को  भर्ती  किया  जाता  है  जिनकी  चोबीस  धम्टे  देखभाल  की  आवश्यकता  होती

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  नर्सों
 की

 कमी  के  कारण  कभी-कभी  सभी  रोगियों  को  साथ-साथ

 देख  पाना  सम्भव  नहीं  ओर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  तर्सों  को  संख्या  बढ़ाकर  इस  कमी  को  दूर  करने

 का  है  और  यदि  तो  कब  तक  ?

 स्वास्थ्य  ध्लोर  परिवार  कल्याण  सस्त्रालय  में  राज्य  भसजी  सरोज  :  (१)
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 नसिंग  कप्ंंचारियों  की  कमी  के  बावजूद  सभी  रोगियों  को  देखा  जाता  है  ।

 आने  वाले  रोगियों  की  संख्या  में  भारी  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अतिरिक्त  स्टाफ  को

 आवश्यकता  पर  निरन्तर  विचार  किया  जाता  नप्तिंग  होम  में  कर्मचारियों  की  संख्या  में  वुद्धि  करने
 के  लिए  नर्सो  के  पदों  क ेसमेत  14  अतिरिक्त  पद  हाल  ही  में  बनाए  गये

 प्रसम  में  सेंट्रल  नसिग  स्कूल  खोलना

 3058.  श्री  मद्र  श्वर  तांती  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  असम  में  कोई  सेंट्रल  नसिग  स्कूल  नहीं
 केन्द्रीय  सरकार  का  असम  में  डिगवोई  में  एक  सेंट्रल  नसिग  स्कूल  खोलने  का  विचार  और

 यदि  हां  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  मम्त्री  सरोज  खापड़े  )  :

 फिलहाल  असम  में  डिगवोई  में  एक  सेंट्रल  नसिंग  स्कूल  खो  लने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 विदर्स  क्षेत्र  में  जल  संसाधनों  का  विकास

 3059.  श्री  उत्तम  राव  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  विशेषकर  राज्य  के  विदर्भ  क्षेत्र  मे ंजल

 संसाधनों  के विकास  के  लिए  कौन-कौन  सी  योजना  आरम्भ  की  गई

 इस  समय  प्रत्येक  योजना  कितनी  पूरी  हो  चुकी  और

 क्या  प्रगति  की  वतंमान  दर  से  सातवीं  योजना  के  लक्ष्यों  को  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  ?

 जल  संसाधन  मम्तो  :  ओर  महाराष्ट्र  के  विदर्  क्षेत्र  में
 निर्माणाधीन  बृहद  और  मध्यम  परियोजनाओं  की  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।  लधु  सिंचाई

 परियोजनाओ ंके  क्षेत्रवार  ब्यौरे  केन्द्र  में  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 साध्षवीं  योजना  के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करती
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 ै  अधभ्युक्ति

 विवरण

 महाराष्ट्र  के  विदक्षे  क्षेत्र  में  निर्माणाधीन  बृहृद  तथा  मध्यम

 सिचाई  परियोजनाएं

 रुपये

 परियोजना  का  नाम  अद्यतन  4  सातवीं  सातवीं  अभ्युक्ति

 सं०  अनुमानित  तक  प्रत्याशित  योजना

 लागत  व्यय  में  परिव्यय

 लाई  गई  हि
 संभावित
 लागत

 2  3  4  5  6  7

 बहद  परियोजनाएं

 अपर  तापी  चरण  ।  और  93.73  40.86  30.00

 2.  पेंच  54.23

 3.  अपर  वेनगंगा  344.00  230.83  83.00

 4.  अपर  वरधा

 5.  काली  सरार  0.75  2.65

 6.  बावनथाड़ी  0.20  0.50

 7.  लोअर  पेनगंगा

 )

 8.  धोसो खुद  464.82.  0.20  462.93

 9.  लोअर  बरधा  92.59  0.25  5.00

 लोअर  बुना  52.09  3.55  44.26  40.03

 बेन  4.00

 भरुणवती  33.23  2.69  28.20  20.00
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 ।  2

 13,  हुमन

 सध्यम  परियोजनाएं

 1.  वान्दरी

 2.  देंगरगांव

 3.  अमल  नाला

 4.  कोराडी

 5.  मेस

 6.  अरण  बारवत

 7.  वाधाड़ो

 8.  गोकी

 9.  लोभर  पूस

 10.  कोलार

 11.  खेकरा  ताला

 12.  घटम  धाम

 13.  पोथरा

 14.  चीनानाडी

 15.  अन्तरगांव

 16.  पंघारी  नाला

 17.  शाहनपुर

 18.  करवप्पा  नाला

 19.  मुन

 98

 20.75

 1.66

 12.33

 7  1986

 4  र्क  6  7

 0.16  57.40  2.00

 0.50  276  1.00

 0.01  5.63  0.37

 1.00  2.39  2.39

 1.00  2.85  1.90

 1.30  2.04  2.04

 1.75  10.55  7.70

 0.90  2.64  168

 0.90  4.75  4.75

 1,17  4.51  4.31

 0.43  4.00  0.80

 0.85  530  1.75

 1.09  6.29  4.80

 0.59  394  3.94

 0.01  4  00  0.25

 0,39  1.68  1.68

 0.01  1.60  0.25

 2.26  19.55  19.50

 0.01  10.33  1.00

 2.02  18.80  18.80
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 2  3  4  5  6  7

 20.  बारगांव  टेंक  1.84  0.25  1.60  1.54

 21.  पकाड़ीगुदम  7.25  0.56  6.08  6.08

 32.  जाम  7.00  0.50  6.89  3.00
 सतत  आन  ०»

 सड़कों  के  लिए  ध्रावंटन

 3060.  श्रो  जो०  एम०  बनातवाला  ])
 श्री  म्रली  देवरा  ५  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 झीसनत  कुमार  मंडल

 किः

 क्या  सरकार  १11  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  सड़क  विकास  और  उसके  अनुरक्षण  काय

 को  अस्यधिक  प्राथमिकता  देने  की  आवश्यकता

 क्या  सातवीं  योजना  में  कुल  परिव्यय  के  अनुपात  में  सड़कों  के  लिए  आबंटित  राशि  में

 छठी  योजना  की  तुलना  में  कटोती  की  गई

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  कटौती  की  गई

 क्या  छठो  योजना  में  सड़कों  के लिए  जो  आवंटन  विनिर्दिष्ट  था  वास्तविक  रूप  से  कितनी

 राशि  उपयोग  में  लाई  तथा  शझ्रावंटित  राशि  का  उपयोग  न  कर  पाने  के  क्या  कारण

 कया  सरकार  का  विचार  सातवीं  योजना  में  सड़कों  के  लिए  आवंटन  में  वृद्धि  करने  का

 विशेष  रूप  से  जबकि  सडक  यातायात  से  प्राप्त  होने  वाले  राजस्व  में  यथेष्ट  वृद्धि  हुई  है  मोर  खराब रह
 सड़कों  के  कारण  इंधन  बर्बाद  होने  से  देश  को  लगभग  500  करोड़  रुपये  की  लागत  वहन  करनी  पड़ते

 है  तथा  स्थायो  अवरुद्धता  हुई  है  तथा  किराये  और  मालभाड़े  में  उत्तरोत्तर  रूप  से  वृद्धि  हुई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  भ्  तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  जी  हां  ।

 ओर  जी  हां  ।  सावंजनिक  सेत्र  के  कुल  परिव्यय  में  से  सड़क  क्षेत्र  के  शेयर  को

 शहता  छठी  योजना  में  3.5%  जो  सातवीं  योजना  में  घटकर  2.9%  रह  गई

 छठी  योजना  में  सड़कों  के  लिए  1439  करोड़  रुपए  की  धनराशि  आवंटित  कौ  गई
 जिसके  मुकाबले  व  स्तविक  खर्च  3933  करोड़  रुपए  हुए  ।
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 और  सड़क  क्षेत्र  के लिए  छठी  योजना  में  3439  करोड़  रुपए  की  धनराशि  का
 आवंटन  किया  गया  जिसे  सातवीं  योजना  में  बढ़ाकर  5200  फरोड़  रुपए  कर  दिया  गया

 राष्ट्रीय  प्रंथालयों  को  विदेधशा  स्थित  मारतोय  दूतावासों  से  प्रकाशन

 3061.  भरी  प्रजय  विश्यास  :  क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  राष्ट्रीय  प्रंथालयों  को  पुस्तक  और  समाचार-पत्र  वितरण  ग्रंथालय )
 अधिनियम  1954  के  उपबन्धों  के  अनुसार  विदेश  स्थित  भारतीय  दूतावासों  के  विभिन्न  प्रकाशन  प्राप्त

 हो  रहे  और

 यदि  तो  कोन-कौन  से  भारतीय  नियमित  रूप  से  अपने  प्रफाशन  भारत
 भेज  रहे  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  बिभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  जी  नहीं  ।  पुस्तक
 और  समाचार  पत्र  वितरण  अधिनियम  1954  में  इस  आशय  का  कोई
 प्रावधान  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सद्रास  में  मारतीय  नोवहुन  निगम  का  कार्यालय

 3062.  झो  एम०  रघुमा  रेड्डी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  नौवहन  निगम  ने  मद्रास  में  एक  कार्यालय  खोला

 यदि  तो  किस  विशिष्ट  प्रयोजन  के  लिए  यह  कार्यालय  खोला  गया

 इस  कार्यालय  के  लिए  कितने  कर्मचारी  भर्ती  किए  गए  हैं  तथा  उनमें  से  कितने  मद्रास  के

 नाथिक

 क्या  यह  सच  है  कि  कार्यालय  सुचारू  रूप  से  नहीं  चल  रहा  और

 (2)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विमाण  सें  राज्य  संत्रो  राजेदा  :  और  जी

 हां  ।  लोह  अयस्क  ओर  कंटेनरीकरण  के  बढ़ते  ट्रैफिक  तथा  भारतीय  नोवहन  निगम  के  वाणिज्यिक

 प्रयालन  पर  नजर  रखने  भर  समीक्षा  करने  की  दृष्टि  से  तकनोश्टी  ओर  प्रचासन  संबंधी  विषयों  को
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 हैंडल  करने  के  लिए  1985  में  मद्रास  में  भारतीय  नौवहन  निगम  का  कार्यालय  खोला  गया
 |

 मद्रास  कार्यालय  के  लिए  कमंचारियों  की  भर्ती  नहीं  की  गई  बम्बई  स्थित  मुख्यालय
 के  7  अधिकारियों  और  कलकत्ता  क ेएक  अधिकारी  को  मद्रास  में  तेनात  किया  गया  इप्तके  अतिरिक्त

 पहले  रामेश्वरम  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  2  सहायकों  को  मद्रास  कार्यालय  में  तंनात  किया  गया

 नाविकों  को  मद्रास  कार्यालय  में  तंनात  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  उनके  कार्य  ओर  दायित्व

 जहाज  पर  हैं  न  कि  तट-स्थापनाओं  में  ।

 और  कतिपय  बाधाओं  के  बावजूह  कार्यालय  अपना  निदिष्ट  कार्य  कर  रहा  है  ।

 मुख्य  बाधा  मद्रास  में  नाविकों  के  यूनियनों  द्वारा  मुख्य  भूमि-अण्डमान  और  निकोबार  द्वीप  समुह  सेवा

 पर  बलने  वाले  जह्ाजों  पर  तैनाती  के  सम्बन्ध  में  संघ  के  कारण  अशांति  है  ।

 ]

 पालामऊ  झोर  कलकत्ता  के  बोच  सोधो  रेलगाड़ो  शुरू  करना

 3063.  कुमारी  कमला  कूसारी  :  क्या  परिवहन  मन््री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पालामऊ  से  कलकत्ता  तक  कोई  सीधी  रेल  सेवा  न  होने  के  कारण  लोगों  को  बहुत
 असुविधा  का  सामना  करना  पड़ता

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  पालामऊ  से  कलकत्ता  तक  एक  सीधी  रेलगाड़ी  शुरू  करने
 का  विचार  ओर

 यदि  तो  कब  तक  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मन्त्रो  सोहसिना  :  ओर  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 धोन  नहीं

 प्रश्त  ही  नहीं  उठता  ।

 ]

 तेल  झोर  प्राकृतिक  गंस  ध्ायोग  के  कप-प्लेटफा्सों  को
 डिलिवरी  में  बिलस्व

 3064.  श्री  बाई०  एस०  महाजन  :  कया  परिवहम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कूप-प्लैटफार्मों  ई०वी०  ओर  ई०सी०  के  निर्माण  हेतु  हिस्दुस्तान
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 नी  न  तन EEEEEEEEEEEEEEEEEEEEEeE कक  नमन»  एक  मनन  मनन»  3»  नमन

 शिपयार्ड  लिमिटेड  को  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  एक  आडंर  दिया  गया  जिसकी  डिलीवरी

 का  समय  1986  था  तथा  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड  ने  इन  प्लैटफार्मों  के  लिए  मेनडंक  और

 हेलीडेक  के  संबंध  में  20-25  प्रतिशत  प्रगति  की  सूचना  दी  ओर

 यदि  तो  इस  विलम्व  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  राजेश  :  हां  |  तेल  और

 प्राकृतिक  गैस  आयोग  ने  हिन्दुस्तान  शिपयाड्ड  को  1986  तक  दो  वेल  हेड  प्लेटफार्म  ई०वी०  भौर

 ई०सी०  की  सप्लाई  करने  के  आर्डर  दिए  जबकि  प्लेटफार्म  पर  सकल  कार्य  में  से  60%  काये

 रित  तारीख  को  पूरा  हो  फिर  भो  1986  में  शेष  40%,  कार्य  की  प्रगति  लगभग  20%

 ही  थी  ।  इस  समय  सकल  कार्य  की  प्रगति  80%

 प्राथमिक  रूप  से  इंजौनियस  इंडिया  सिमिटेड  के  साथ  इंजीनियरी  ब्यौरे  को  अंतिम  रूप

 देने  में  विलम्ब  और  आयातित  उपकरणों  की  विलम्ब  से  प्राप्ति  के  कारण  डेकों  ओर  हेलीडेकों  को  बनने

 में  विलम्ब  हुआ  |  तथापि  मुख्य  ढेंकों  के  बदले  अस्थायी  डेकों  को  लगाने  के  लिए  तेल  और  प्राकृतिक
 गैस  आयोग  से  खास  रियायत  लो  गई  थी  जिससे  तेल  ओर  प्राकृतिक  गैस  आयोग  अपना  खुदाई  प्रचालन

 आपरेशन्स  )  चला  सके  ।

 कोसी  नदी  में  गाद  जमा  हो  लाना

 3065.  श्री  महावीर  प्रताद  यादव  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोसी  नदी  तल  के  दोनों  किनारों  के  बोच  में  भारी  गाद  जमा

 हो  जाने  के  उस  क्षेत्र  के  लोगों  क ेलिए  बहुत  बड़ी  समस्या  का  कारण  बनने  जा  रही

 कया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  मुख्य  नदी  से  पानी  लेने  वाली  अधिकांश

 महरें  भारी  गाद  के  कारण  काम  के  लायक  नहीं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  किनारों  पर  पानी  का  भारी  दबाव  तथा  सहरों  से  पानी  के  निकलने
 के  कारण  किनारों  में  दरार  पड़  सकतो  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  का  कया  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 जल  संसाधन  संत्री  थो०  :  पिछले  अध्ययनों  से  पता  चलता  है  कि  कोसी
 के  तटबंधों  के  बीच  नदी  तल  कुछ  पहुंचों  में  ऊपर  उठ  रहा  है  ।

 यद्यपि  गाद  जमा  होने  को  समस्याएं  हैं  लेकिन  नहरें  चालू

 और  चूंकि  नहरों  में  बहने  बाला  निस्सरित  जल  उच्च  बाढ़  निस्सरण  का  एक  बहुत
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 छोटा  हिस्सा  होता  इससे  अगले  क्षेत्रों  में  बाढ़  की  स्थिति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।

 कोसी  तटबंधों  की  सुरक्षा  के  लिए  बिहार  सरकार  व  प्रति  वर्ष  तट  पर  रिवेटमेंट  करके  तथा  नदी

 नियंत्रण  कार्य  आदि  के  रूप  में  सुरक्षात्मक  उपाय  कर  रही  है  ।

 दिल्लो  साध्यमिक  विद्यालय  परीक्षाश्रों  को  दसवों  झोर  बारहवों  कक्षा्रों  को
 उत्तर  पुस्तिकाशों  की  जांच

 3066.  श्री  झ्ममर  राय  प्रधान  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  नई  दिल्ली  द्वारा  ली  गई  दिल्ली  माध्यमिक  विद्यालय
 परीक्षा  की  दसवीं  तथा  बारहवीं  कक्षाओं  की  उत्तर  पुस्तिकाओं  की  जांच  किये  जाने  की  अनुमति

 यवि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  क्या  सरकार  का  विचार  परीक्षकों  और  बोडड  के
 आधिपत्य  को  समाप्त  करने  के  लिए  तत्काल  जांच  प्रक्रिया  शुरू  करने  का  और

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्क्ृति  विभागों  में  राज्य  संज्रो  कृष्णा  :  से  केन्द्रीय

 माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  एक  स्वायत्त  संगठन  है  परीक्षा  सुधार  से  सम्बन्धित  मामलों  सहित  अपने
 करण  को  नियमित  करमे  की  इसकी  अपनी  प्रणाली  केम्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  उत्तर-पुस्तिकाओं
 के  पुनर्मुलल््यांकन  की  अनुमति  नहीं  देता  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  प्रत्येक  प्रश्न  के  ख्िए  प्रदान

 किए  गए  कुल  योग  में  सम्मिलित  है  तथा  योग  ठीक  यह  केवल  पांडलिपि  की  जांच  की  अनुमति
 देता  पुनमृल््यांकन  को  आरम्भ  करने  वाले  अन्य  बो्डों  क ेअनुभवों  को  दृष्टिगत  रखते  केन्द्रीय
 माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  का  यह  विचार  है  कि  पुनर्मुल्यांकन  सह्दी  उत्तर  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  इससे
 प्रायः  नए  परीक्षकों  को  प्रभावित  करने  के  लिए  अधिक  गुंजाइश  हो  जाती

 केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  ने  सीनियर  सैकेण्डरी  हझतर  पर  केन्द्रित  अथवा  मौके  पर
 कस  आरम्भ  किया  है  जिससे  परीक्षकों  का  निरंतर  पयंवेक्षण  सुनिश्चित  होता  बोर्ड  का  माध्यमिक
 स्तर  पर  केन्द्रीय  मूल्यांकन  शुरू  करने  का  भ्रस्तांव  है  ।

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  एक  विवरण  दिया  गया  है  कि  परीक्षा  प्रणाली  को  नया  रूप

 दिया  जायेगा  ताकि  मूल्यांकन  को  एक  प्रणाली  अर्थात  छात्र  के  विकास  की  युक्ति  तथा  विश्वसनीय

 गैमा  निश्चित  की  जा  नोति  के  प्रावधाओों  को  कार्य  में  परिणित  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा
 हैयार  की  जा  रही  कार्रवाई  योजना  के  अनुसार  परीक्षा  प्रणाली  में  एक  चरणबद्ध  ढंग  से  परिवतंन  लाने
 का  आाशय
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 ]

 मध्य  प्रदेश  के  मुरंना  जिले  में  कंकनसथ  संदिर  का  नवीकरण

 3067.  श्री  महेला  सिह  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  1986  में  भारतीय  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  महानिदेशक  को  मध्य

 प्रदेश  के  मुरैगा  जिले  के  प्रसिद्ध  कंकम  मंदिर  के  जीर्णोद्धार  का  23,1  8,466  रुपये  की  लागत
 का

 प्रस्ताव

 प्राप्त  हुआ  और

 इस  राशि  के  उक्त  प्रस्ताव  को  जानी  कब  तक  स्वीकृति  प्रदान  किए  जाने  की  संभावना  है
 और  जीर्णोद्धार  का  कार्य  कब  तक  आरम्भ  हो  जाएगा  ?

 शिक्षा  तथा  संस्क्षृति  विभागों  में  राज्य  संत्री  कृष्णा  :  और

 हां  ।  प्रस्ताव  में  मंदिर  की  केवल  आंशिक  मरम्मत  की  परिकल्पना  की  गई  विस्तृत  प्राक्कलन

 तैयार  किया  जा  रहा

 बदिल्लो  परिवहन  निगस  के  प्रस्तगंत  चलते  वालो  त्राइवेट  बसे

 3068.  श्रीमती  सुर्द  रवती  नवल  प्रमाकर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  उन्हें  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  अन्तर्गत  चलने  वाली  3x 2  सीटों  की  ब्यवस्था
 प्राइवेट  बसों  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  कठिनाइयों  की  जानकारी  है  क्योंकि  इन  बसों  में  उतरने
 चढ़ने  के  लिए  रास्ता  तंग  होने  के कारण  इनमें  जब्मी  हुए  बिनाया  कपड़े  फाड़े  बिना  चढ़ा  या  उतरा
 नहों  जा

 (qx)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  असुविधाजनक  बसों  को  हटाने  का  और

 यदि  तो  यात्रियों  को  होने  वालो  असुविधा  दूर  करने  के  लिए  क्या  उपचारात्मक
 उपाय  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहम  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  राजेश  :  से  यात्री
 प्राइवेट  बसों  विशेषकर  व्यस्त  धन्टों  यात्रा  करने  पर  कुछ  कठिनाई  महसूस  कर  रहे  दिल्ली
 परिवहन  निगम  1983  में  यह  निर्णय  ले  चुका  है  कि  केवल  2x  2  सीटिंग  डिजाइन  वालो
 ही  नई  प्राइबेट  बसें  ली  पुरानी  प्राइवेट  बसों  के  बदले  भी  केवल  2x2  2  सीटिंग  व्यवस्था
 बालो  बसों  को  ही  लेने  को  अनुमति  दो  जाएगी  ।
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 चिनुवाद |

 नई  दिल्ली  मगर  पालिका  हारा  संचालित  ध्रस्पतालों  में
 झ्रौषधियों  के  प्रपर्याप्त  मण्डार

 3069.  भ्री  मोहम्मद  महफूज  भ्रलो  खां  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  द्वारा  संचालित

 अस्पतालों  में  औषधियों  के  भण्डार  अपर्याप्त  हैं  और  रोगियों  को  विनिदिष्ट  औषधियां  थुले  बाजार  से

 खरीदनी  पड़ती  और

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठाये  गये

 स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  सरोज  :

 और  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  ने  सूचित  किया  है  कि  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  अस्पतालों  में

 जोवन-रक्षक  औषधों  समेत  अनिवार्य  औषधें  यथेष्ट  मात्रा  में  उपलब्ध

 स्वीकृति  के  लिए  विधाराधोन  गुजरात  की  सिचाई  परियोजनाएं

 3070.  श्रीसती  पटेल  रसाबेन  रामजी  भाई  मावणि  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  कुछ  सिचाई  परियोजनाएं  स्वीकृति  के  लिए  केंद्रीय

 सरकार  के  पास  विचाराधीन  और

 यदि  तो  ऐसी  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  और  इनमें  विलम्ब  होने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  मन््त्री  बी०  :  ओर  8  बृहद  और  3  मध्यम  विचाई

 परियोजनाओं  की  जांच  की  जा  रही  है  ओर  5  बृहद  तथा  3  मध्यम  योजनाओं  के  बारे  में  राज्य  सरकार

 से  कुछ  स्पष्टीकरण/ब्योरे  की  प्रतीक्षा  शंष  योजनाओं  में  से  एक  बुहृद  योजना  सरदार

 सरोवर  परियोजना  के  लिए  वन  और  पर्यावरण  दृष्टिकोण  से  स्वीक्षृति  प्राप्त  करनी  रहती  वाटराक

 परियोजना  के  बारे  में  कुछ  अन्तर्राज्यीय  मामलों  को  हल  किया  जामा  थारीकट  आधुनिकीकरण

 योजना  पर  योजना  आयोग  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा
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 ]

 उत्तरी  बिहार  भ्रोर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  को  नदियों  में  बाढ़

 3071.  डा०  भनोज  पांडेय  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जत्तरी  बिहार  और  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  को  प्रमुख  नदियों  के  जल  ग्रहण

 क्षेत्र  नेपाल  में  पड़ते

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन्हीं  नदियों  के  कारण  इन  राज्यों  में  प्रतिवर्ष  बाढ़  आती

 और

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  राज्यों  की  बाढ़  समस्या  का  स्थायी  हल  ब्योजने

 के  लिए  नेपाल  के  साथ  बातचीत  करने  और  बाढ़  पर  काबू  पाने  की  योजनाओं  को  मंजूर  करने  का  है  ?

 जल  संसाधन  मन्त्रो  बो०  :  और  हां  ।

 बाढ़  समस्या  को  यथा  सम्भव  कस  करने  के  लिए  सरकार  का  नेपाल  की  महामाहिम

 सरकार  के  साथ  बातचोत  जारी  रखने  का  प्रस्ताव

 सासिक  मौसम  टिकट  धारक  यात्रियों  को  हावड़ा-कालका  मेल  से

 पात्ना  करने  फो  प्रनुमति

 3072.  श्री  केशवराव  पारधी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मासिक  मौसम  टिकट  धारक  यात्रियों  को  हावड़ा-कालका  मेल  में  दिल्ली  भोर

 अल्लीगढ़  और  अन्य  स्थानों  के  बीच  यात्रा  कर  ने  की  अनुमति  नहीं  ह ैजबकि  मासिक  मौसम  टिकट  धारक

 यात्रियों  को  इसी  गाड़ी  में  इलाहाबाद  और  कालका  के  बीच  यात्रा  करने  की  अनुमति  दी  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  असम  मेल  को  बन्द  कर  दिया  गया  इन
 दैनिक  यात्रियों  को  अलीगढ़  तथा  अन्य  स्थानों  तक  हावड़ा-कालका  मेल  से  उनकी  अनुभव  की
 जा  रही  कठिनाइयों  को  दूर  करने  को  ध्य।त  में  रखते  हुए  यात्रा  करने  की  अनुमत्ति  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 और

 यदि  तो  कब  तक  ओर  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मन््त्री  मोहसिसा  :  ओर  डाउन
 दिल्ली  कालका  मेल  एक  सुपरफास्ट  गाड़ी  है  जिसमें  दूसरे  दर्ज  में  480  कि०मी०  से  कम  दूरी  की  यात्रा
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 पर  प्रतिबन्ध  मासिक  सीजन  टिकट  कंबल  150  कि०मी०  तक  की  दूरी  के  लिए  जारी  किये  जाते

 इसलिए  दूसरे  दर्जे  के  मासिक  सीजन  टिकट  धारकों  इस  गाड़ी  से  यात्रा  करने  की  अनुमति  नहीं

 पहले  दर्ज  क ेमासिक  सीजन  टिकट  घारी  सुपरफास्ट  प्रभारों  का  भुगतान  करके  इस  गाड़ी
 से  यात्रा  कर  सकते  हैं  बशतें  कि  उसमें  स्थान  उपलब्ध  चूंकि  मासिक  सीजन  टिकट  केवल  150

 कि०मी०  तक  की  दूरी  के  लिए  जारी  किये  जाते  इलाहाबाद  से  कालका  के  लिए  कोई  मासिक

 सीजन  टिकट  जारी  नहीं  किया  जा  सकता

 नहीं  ।  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कालका  मेल  में  केवल  दो  अनारक्षित  सथारी  डिब्बे  लगाये  जाते  हैं  जो  लम्बी  दूरी  के

 यात्रियों  के  लिए  यदि  उनमें  दैनिक  यात्रियों  को  यात्रा  की  अनुमति  दे  दी  जाये  तो  लम्बी  दूरी  के

 यात्रियों  को  भारी  असुविधा  होगी  क्योंकि  इन  सवा  री  डिब्बों  में  पहले  ही  भारी  भीड़  होती

 ]

 डाक्टरों  का  रोजगार  के  लिए  विदेशों  में  उत्प्रवास

 3073.  भ्री  मुरलो  देवरा  :  क्या  स्वास्थ्य  श्ौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 रोजगार  के  लिए  अथवा  विदेशों  में  रहने  के  लिए  हर  वर्ष  देश  छोड़ने  वाले  डाक्टरों  की

 ओखत  संख्या  कितनी  है  जिसके  कारण  अच्छे  डाक्टरों  का  पलायन  हो  रहा

 इस  प्रकार  के  पलायन  से  सही  अर्थों  में  कितना  वाधिक  नुकसान  होने  का  अनुमान
 लगाया  गया

 किसी  डाक्टर  के  विदेश  चले  जाने  से  पूर्व  उसे  प्रशिक्षण  देने  पर  सरकार  को  कितना  खर्च

 करना  पड़ता  और

 सरकार  द्वारा  हमारे  इस  राष्ट्रीय  आधारभूत  ढांचे  में  इस  प्रकार  की  क्षति  को  रोकने  के

 लिए  किन  उपायों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सरोज  क्षापई )  :
 से  चिकित्सा  कामिकों  का  प्रवसन  एक  जटिल  समस्या  है  जिसके  कई  कारण  चूंकि

 भारतीय  डाक्टर  जिनमें  राज्यों  या  प्राइवेट  सेव्टरों  में  कार्य  कर  रहे  डाबटर  भी  शामिल  हैं  विभिन्न
 माध्यमों  के  जरिये  विदेशों  में  रोजगार  के  लिए  जाते  इसलिए  विदेशों  में  कार्य  कर  रहे  ऐसे  प्रवासी
 डाक्टरों  की  संख्या  और  देश  को  ऐसे  प्रवास  के  कारण  हर  वर्ष  धन  के  रूप  में  कितना  नुकसान  उठाना
 पढ़ता  इसके  आंकड़े  भारत  सरकार  के  पास  उपलब्ध  नहीं  यह  अनुमान  है  कि  एक  डाक्टर  के
 प्रशिक्षण  पर  लगभग  2.50  लाख  रुपये  ख  आता  है  ।
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 हैं  :--

 (iii)

 ?  1986
 ee

 चिकित्सा  का  भिकों  का  विदेश  प्रवसन  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये

 ऐसी  उच्च  शिक्षा  और  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिए  जिसकी  सुविधाएं  देश  में  ही
 लब्ध  चिकित्सा  स्नातकों  के  विदेश  प्रवास  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  विरल
 श्रेणियों  के  डाबटरों  को  विदेशों  में  रोजगार  के  लिए  नहीं  भेजा  जाता  ।

 संघ  झोर  राज्य  लोक  सेवा  आयोगों  की  सिफारिशों  पर  विशेष  अहंता  प्राप्त  अभ्यर्थियों

 को  अग्रिम  वेतन  वद्धियां  दी  जाती

 विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कार्य  कर  रहे  डाक्टरों  की  सेवा  शर्तों  में  राज्य

 ओर  संघ  शासित  क्षेत्र  सरकारों  द्वारा  सुधार  लाया  जा  रहा

 )
 राष्ट्रीय  परीक्षा  बोड  द्वारा  प्रतिष्ठापूर्ण  सदस्यता  परीक्षाएं  आयोजित  क  रने  की  व्यवस्था

 की  गई  जो  कि  विदेशी  अड्डंताओं  अर्थात  एफ०आर  ०सी  ०एस०,एम०आर  ०सी  ०

 आदि  के  समकक्ष  होती  हैं  ।

 वित्त  आठवें  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 केन्द्रों  मे ंतनात  डाक्टरों  को  1985-86  5-86  और  1986-87  के  दौरान  ग्रामीण  भत्ते  के

 भुगतान  के  लिए  352.44  लाख  रुपये  का  विशेष  अनुदान  देने  के  लिए  सहमत  हो  गया

 यहै  राशि  उन  डाक्टरों  को  जिन्हें  रिहायशी  मकान  उपलब्ध  नहीं  किये  गये

 मकान  किराया  भत्ते  के  रूप  में  !98  5-86  के  दौरान  दी  गई  101.40  लाख  रुपये  तथा

 1986-87  6-87  के  दौरान  दी  गई  93.78  लाख  रुपये  की  राशि  के  अतिरिक्त  होगी  ।

 झ्रट्टाप्पाडी  ध्लोर  चिमोनो  परियोजनाएं

 3074,  श्री  पी०  ए०  एन्टनी  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  यह  सच  है  कि  के  रल  की  अट्टाप्पाडी  और  चिमोनी  परियोजनायें  10  से  भी  अधिक

 वर्षों  ऐे  केद्ध  सरकार  के  पास  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ी  हुई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 इनको  कब  तक  स्वीकृति  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 अल  संसाधन  मंत्री  बी०  :  से  कावेरी  बेसिन  में  अट्टाप्पाडी
 सिधाई  परियोजना  को  अभी  अन्तर्राज्यीय  दृष्टि  से  स्व॑कृति  प्राप्ति  की  प्रतीक्षा  जल  उपलब्धता
 तथा  उमड़  मागे  के  लिए  बाढ़  निस्सरण  अभिकल्प  के  सम्बन्ध  में  चिमोत्री  सिंचाई  परियोजना  केम्द्रीय

 जल  आयोग  में  परीक्षणाधी  न  इन  पहलुओं  के  संतोषजनक  ढंग  से  हल  हो  जाने  के  पश्चात  इस
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 योजना  को  स्वीकृति  दी  जा  सकती

 इंडियन  एयरलाइस्स  को  उड़ानों  में  शाकाहारी  खाना  न  मिलना

 3075.  भरी  श्रनूप  चन्द  शाह  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  यह  सच  है  कि  इन्डियन  एयरलाइस्स  की  सेवाओं  में  अनेक  बार  यात्रियों  को
 हारी  खाना  नहों  दिया  जाता

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  8  1986  6  को  कोचीन  से  बम्बई  जाने  वाली  उड़ान  संख्या

 आई०  सी०  162  और  17  1986  को  बम्बई  से  दिल्ली  जाने  वाली  उड़ान  संख्या  आई०सी ०
 181  में  शाकाहारी  खाने  की  कमी  हो  गई  और

 यदि  तो  उसके  मुख्य  कारण  वया  हैं  और  सरकार  का  विचार  यात्रियों  की  परेशानियां

 दूर  करने  के  लिए  क्या  उपाय  करने  का  है  ?

 नागर  विसासन  विमाण  में  राज्य  सन्त्रो  जगदीश  :

 8-7-1986  की  उड़ान  में  126  यात्री  थे  जिनमें  से  108  के  लिए

 मांसाहारी  18  के  लिए  शाकाहारी  ओर  5  के  लिए  विशुद्ध  शाकाहारी  व्यंजन  की  व्यवस्था  को  गई
 17-7-8  ५  को  उड़ान  में  2  3  यात्रियों  मे  148  के  लिए  125  के

 लिए  शाकाहारी  और  7  के  लिए  विशुद्ध  शाकाहारी  व्यंजन  उपलब्ध  कराए  गए  इन  दो  उड़ानों  में

 शाकाहारी  भोजन  की  कमी  के  बारे  में  यात्रियों  स ेकोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 राजकोट  को  विमान  सेवा  से  दिल्लो  से  जोड़ना

 3076.  भरी  विग्विजय  सिह  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पोरबन्दर  और  भुज  से
 दिल्ली  की  ओर  जाने  वाले  यात्रियों  को  पहले  विपरीत  दिशा  में  दिशा  में  आना  पड़ता
 ओर  उसके  बाद  दिल्ली  के  लिए  उड़ान  पकड़नी  पड़ती

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विधार  विमान  मार्गों  को  अधिक  सरल  बनाने  की  नीति

 को  दृष्टि  में  रखते  जयपुर  होते  हुए  उत्तर  को  ओर  दिल्ली  को  राजकोट  से  जोड़ते

 हुए  उपयुक्त  विमान  सेवाएं  प्रदान  करने  का  ओर

 यदि  तो  प्रस्तावों  के  ब्योरे  क्या  हैं  और  इस  पर
 कब

 तक  अमल  किये  जाने  की  भाशा
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 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  जगदीश  :

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  हो  नहीं

 शिक्षकों  द्वारा  निजी  तोर  पर  शिक्षण

 3077.  श्री  रणजोत  सिह  गायकवाड़
 :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने

 थ्रो  मर्रासह  सूर्यबंशी
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  उच्चतर  माध्यमिक  कक्षाओं  आदि  के

 लिए  शिक्षण  कक्षायें  चलाना  धन  कमाने  का  घन्धा  बन  गया  भर

 यदि  तो  क्या  हस  समस्या  को  रोकने  लिए  सरकार  का  माध्यमिक  स्कूलों  और

 विश्वविद्यालयों  के  अध्यापकों  द्वारा  शिक्षण  कक्षायें  चलाने  पर  रोक  लगाने  और  इसो  प्रकार  के  अन्य
 उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 दिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्द्रो  कृष्णा  :  यह  भामतौर

 पर  मालूम  ही  है  कि  उच्चतर  माध्यमिक  तथा  अन्य  स्तरों  पर  शिक्षण  कक्षाएं  निजी  संस्थाओं  द्वारा

 आयोजित  की  जाती

 राष्ट्रीय  शिक्षा  क्षेत्रों  में  शिक्षा  के  व्यापारीकरण  को  समाप्त  करने  की

 कता  को  मान्यता  दी  है  ।

 गलगण्ड  से  प्रमावित  क्षेत्रों  मे ंमानसिक  रूप  से  भ्ल्पविकसित  अच्छे

 '3078.  श्रोमती  डो०  के०  मण्डारी  :  क्या  स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  ५

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  से  प्रभावित  क्षेत्रोंਂ  में  बहुत
 अधिक  बच्चे  मानसिक  रूप  से  अल्प  विकसित  होते

 कया  सरकार  ने  ऐसे  बच्चों  की  संख्या  तथा  उनके  स्वास्थ्य  की  स्थिति  का  सर्वेक्षण

 करने के लिए कोई कदम उठाए ओर यदि तो ऐसे बच्चों की राज्यवार संख्या कितनी है ?
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 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कश्याण  मन्त्ालय  में  राज्य  मन््तो  सरोज  :  से

 सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  गलगण्ड  प्रवण  क्षेत्रों  में  बच्चों  क ेमानसिक  स्वास्थ्य  में  गिरावट

 शामे  की  सम्भावनाएं  होती  इस  बात  का  जायजा  लेने  के  लिए  कोई  देशव्यापी  सर्बेक्षण  नहीं  किया

 गया।है  कि  विभिन्न  गलगण्ड-प्रवण  क्षेत्रों  में  बच्चों  क ेमामस्लिक  स्वास्थ्य  में  कितनी  गिरावट  आई

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  किए  गए  एक  सीमित  अध्ययन  से  पता  चला  था  कि  देवरिया  और  गोरखपुर
 में  इसकी  काफी  घटनाएं  थीं  जिनकी  प्रतिशतता  4  से  15  के  बीच  थी  ।

 जिवेग्द्रम  से  विदेशों  क ेलिए  सीधो  जिमान  सेवा

 3079.  श्री  के०  मोहन  दास  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कछ्पा  करेंगे  कि  इस  समय
 जिवेन्द्रम  स ेकिन-किन  देशों  क  लिए  सीघी  विमान  सेवाएं  भालू  हैं  ?

 नागर  विमानन  विमाण  में  राज्य  सन्त  जगदीश  टाइटलर  )  :

 यू०  ए०  कुवेत  और  सऊदी  अरेबिया  ।

 त्रिवेख्रम  शोर  दिल्ली  के  बोच  राजधामों  एक्सप्रेस  जेती  रेलगाड़ो  चलाना

 3080.  श्री  के०  मोहन  दास  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  से  त्रिवेन्द्रम  के  लिए  राजधानी  एक्सप्रेस  जेसी  रेलगाड़ी  चलाने  का  कोई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 परिवहन  मन्त्रो  मोहसिना  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 उत्तर  रेलवे  के  फिरोजपुर  और  दिहली  मंडलों  में  बरद  रेलगाड़ी  सेवाशों
 को  पुनः  शुरू  करना

 3081.  प्रो०  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  कानून  ओर  व्यवस्था  की  स्थिति  खराब  होने  के  कारण  उत्तर  रेलवे  के

 फिरोजपुर  और  दिल्ली  मंडलों  में  कई  रेल  गाड़ी  सेवाएं  अब  भी  रद्द  पड़ी

 यदि  तो  इन  मंडलों  में  कौन-कौन  सी  रेल  गाड़ी  सेवा  बन्द  पड़ी  हैं  और  वे  किस-किस
 शारोख  से  बन्द
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 क्या  लोगों  को  हो  रही  अत्यधिक  परेशानी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इसमें  से  कुछ  सेवाओं
 को  फिर  से  चाल  करने  का  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  इन  सेवाओं  के  पुनः  चालू  किये  जाने  की  सम्भावित  तारीख  सहित  तत्संबंधी

 ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिषहन  भन््ती  सोहसिना  :  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न

 और  यह  स्थिति  की  समय-समय  पर  की  जाने  वाली  पुभरीक्षा  पर  निर्भर

 विवरण

 दिल्ली

 शाड़ी  नं०  रह  करने  को  तारीख  खंड

 2  3

 347  पैसेंजर  12-4-1986}
 8  अम्याला  छावनी-भटिडा

 348  पैसेंजर  12-4-1986 |

 2  पू०  एस०  एन०  12-4-19861
 नंगलडेम-सरहिन्द

 5  यू०  एस०  एन०  12-4-19  86

 12-4-1986  6  धुरी-भटिडा

 4  यू०  बी०  12-4-1986 6  भटिडा-अम्बाला  कैंट

 3  यू०  डो०  12-4-1986  अम्बाला  छावनी-घुरी

 3  एल०  एस०  12-4-1986  6  लुधियाना-सरहिस्द

 4  एल०  एस०  13-4-1986  8  6  लुधियाना-सरहिन्द

 34  |  पैसेंजर  1-5-1986  भटिडा-जाखल

 फिरोजपुर

 डो०  26-3-1986 )
 हक  अभृतसर-डे  राबाबा  नानक

 ए०  ढी०  26-3-1986
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 बी०  पी०

 Qo  बी०  पौ०

 बी०  पी०

 बो०पी०

 4  ए०  के०

 के०

 प्ए०  के०

 8  ए०  के०

 एन०  जै०

 2  जे०  एच०

 7  जे०  एच०

 9  जे०  एच०

 जे०  एच०

 जे०  एन०  एल०

 ]  जे०  एन०

 2  जे०  एम०  पी एल०

 5  जे०  एम०  पी०

 7  एफ०  एफ०

 8  एफ०  एफ०

 3३  एल०  जे०  एच०

 4  एल०  जे०  एच०

 2

 25-3-1986

 25-3-1986  6

 1  6

 11-4-1986

 "4

 6

 12-4-1986

 12-4-1986

 1  6

 1  1-4-1986

 11-4-1986

 12-4-1986

 12-4-1986  6

 6

 लिखित  उत्तर

 3

 अमृतस  र-पठानकोद

 अमृतसर-पठानकोट

 ममृतस  र-पठानकोट

 अमृतसर-पठानकोट

 अमृतसर-खेमकरण

 न

 न  वही

 ही

 जालन्धर  शहर-नवां
 दोआबा

 जालन्धर  शहर-होशियारपुर

 ---  वही  --

 वही  --

 --

 जालन्धर  शहर-नकोदर

 --  वही  --

 जालन्धर  शहर-पठानकोट

 .

 फिरोजपु  र-फा  जिल्का

 वही  --

 लुधित्राना-हिसार

 -  -
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 2  3

 5  एल०  जे०  एचन० ह  1 1-4-1986  लुधियाना-हिसार

 6  एल०  जे०  एच०  11-4-198  6

 ए०  11-4-1986  भटटिडा-अबोहर

 4  एस०  एच०  बी०  11-4-198  6  भटटिडा-श्री  गंगा  नगर

 7  एल०  एफ०  11-4-198  €  फिरोजपुर-लुधियाना

 है  एल०  एफ०  11-4-1986  6

 1  ए०  बी०  क््यू०  25-3-1986 6  अमृतसर-कादियां

 बी०  क्य ू०  25-4-1986

 ३  ए०  बी०  क्यू०  25-3-1986

 4  ए०  बी०  क्यू०  25-3-1986

 ए०  पी०  जे०  25-3-1986  86
 अमृतस  र-जम्मूतवी

 2  ए०  पी०  जे०  25-3-1986  at

 334  पेसेंजर  26-3-1986  भमृतसर-जालन्धर  शहर

 6  एल०  जे०  17-5-1986  धुरी-जाखल

 2  जे०  एन०  एल०  14-5  -1986  जालन्धर  शहर-तकोदर

 337  पैसेंजर  27-3-1986  6  अमृतसर-लुधियाना

 338  पैसेंजर  26-3-1986

 343  पैसेंजर  1-5-1896  6  जाखल-भटिडा-श्री गंगा  नगर

 नवोदय  विद्यालय  खो  लने  के  मानबंडों  में  छूट

 3082.  प्रो०  ताशयण  चन्द  पराधार  :  वया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पर्वतीय  राज्यों
 में  स्थलाइृति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तवोदय  विद्यालय  स्थापित
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 करने  का  निर्णय  करने  हेतु  उपयुक्त  भूमि  मोर  भवन  की  उपलब्धता  सम्बन्धी  मानदंडों  में  छूट  दो
 भोर

 यदि  तो  ऐसे  राज्यों  को  दी  जाने  वाली  छूट  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  मन््त्रो  कृष्णा  :  ओर
 दय  विद्यालयों  को  स्थाण्ति  करने  को  योजना  में  यह  परिकल्पता  की  गई  है  कि  प्रत्येक  स्कूल  के  पास
 लगभग  30  एकड़  भूमि  होनी  त्राहिए  तथा  यह  भी  निर्धारित  किया  जाता  है  कि  विद्यमान  स्कूल
 परियोजना  जो  उपयोग  में  नहीं  है  तथा  पर्याप्त  रिक्त  भूमि  सहित  ऐसे  ही  अन्य  परिप्तरों  पर
 विद्यार  किया  अतः  योजना  के  प्रावधान  अधिक  लचोले  अलग-अलग  मामलों  में  नवोदय

 विद्यालयों  के  स्थान  निर्धारण  के  लिए  उपयुक्त  भूमि  तथा  भवनों  की  उपलब्धता  के  लिए  मानदंड  में

 ढोल  पर  विचार  प्रत्येक  मामले  के  गुणावगुण  पर  किया  जाता

 हिमाचल  प्रदेश  के  मामले  जहां  जिला  |जिला  सरोल  जिला
 चम्बा  ओर  तहान  जिला  सिरमोर  में  चार  विधालय  खोलने  का  निर्णय  किया  गया  वहां  तीन  मामलों
 में  स्थायी  स्थान  के  लिए  भूमि  के  सम्बन्ध  में  छूट  दी  गई

 किसी  वस्तु  के  निर्माण  स्थल  पर  उसके  नमूने  को  जांच  करना

 3083.  डा०  बो०  बेंकटेश  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  म ॑त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  छिसी  वस्तु  की  शुद्धता  अथवा  अशुद्धता  की  उसके  नमूने  का  उसके
 निर्माण  स्थल  पर  जांच  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  और

 क्या  सरकार  का  विचार  बिक्री  के  लिए  मुहरबन्द  किसी  वस्तु  के  तकली  या  उसमें
 बट  पाये  जाने  पर  उसके  निर्माता  को  उत्तरदायी  ठहुराने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  भ्ौर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  सतत्रो  सरोज  :

 ओऔषध  और  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  और  उसके  अधीन  बनाए  गए  नियमों  के  अधीन  दिये
 गये  लाइसेंस  की  शर्त  के  प्रत्येक  निर्माता  को  अपने  उत्पादों  के  निर्माण  में  उसके  द्वारा  उपयोग
 की  गई  करची  सामग्री  के  प्रत्येक  बच  अथवा  लॉट  और  अन्तिम  उत्पाद  के  भी  प्रत्येक  बेच  की  जांच

 करनी  होती  इसके  उक्त  अधिनियम  के  अधीन  नियुक्त  किए  गए  ओषध  निरीक्षकों  को
 विनिर्माण  परिसर  में  और  थ५क%्री  अहातों  से  नमूने  लेने  ओर  उनकी  उक्त  अधिनियम  के  अधीन  नियुक्त
 सरकारी  विश्लेषकों  से  जांच  कराने  की  शवितयां  हैं  ।

 जहां  तक  खाद्य  अपमिश्रग  निवारण  1954  54  के  उपबन्धों  का  प्रश्त  राज्य  सरकारों
 को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  खाद्य  पदार्थों  की  गुणवत्ता  पर  उनके  निर्माण  के  ज्ञोत  पर  कड़ो  निगरानो
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 ओऔपध  और  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  तथा  इसके  अधोन  बनाए  गये  नियमों  और
 उपबन्धों  क  अधीन  ओऔषधियां  केवल  लाइसेंस  शुदा  थोक  विक्रेता|फुटकर  विक्रेता  द्वारा  ही  बेची  जा
 सकती  कोई  भी  लाइसेंसशुदा  विक्रेता  ऐसी  किसी  औषधि  को  नहीं  बेच  सकता  है  जिसे  उसने  किसी

 लाइसेंसशुदा  विक्रेता  अथवा  लाइसेंसशुदा  निर्माताओं  से  केश  या  क्रेडिट  मेमो  पर  न  खरीदा  हो  ।

 उक्त  अधिनियम  के  अधीन  नियुक्त  किए  गए  ओऔषध  निरोक्षकों  को  विक्रय  परिसर  से  नमूने  लेने

 ओर  उन्हें  सरकारी  विश्लेषकों  को  जांच  के  लिए  भेजने  की  शक्तियां  यदि  विक्रय  परित्तर  स ेलिए  गए

 नमूने  की  जांच  करने  पर  यह  पाया  जाता  है  कि  वह  घटिया/अपमिश्रित/नकली  है  तो  ऐसे  मामले  में
 सरकारी  विश्लेषक  और  ओषध  निरीक्षक  के  निष्कर्षों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निर्माता  विक्रेता  के  विरुद्ध
 भावश्यक  कार्यवाही  की  जाती  प्रत्येक  निर्माता  उस  भ्रत्येक  ओषध  की  गुणवत्ता  के  लिए  जिम्मेदार

 है  जिसे  उसने  बाजार  मे  बेचने  के  लिए  भेजा  है  ।

 खाद्य  वस्तुओं  के  मामले  यदि  मोहरबन्द  वस्तुएं  अपमिश्रित  पाई  जाती  हैं  तो  उसके  निर्माता

 भी  न्यायालय  में  मुकदमा  चलाया  जा  सकता

 प्रन्तदे शीय  जल  परिवहन  प्राधिकरण  के  कार्यालय  का  स्थास

 3084.  श्री  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  सम्बन्धी  गतिविधियों  पर  निगरानी  रख्चने  वाले

 शोष॑स्थ  निकाय  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  प्राधिकरण  के  कार्यालय  के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  ले

 लिया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इस  कार्यालय  की  कलकत्ता  जहां  आवश्यक  आधारभूत  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  और

 विशेषकर  जब क  कलकत्ता-पटना  राष्ट्रीय  जलमार्ग  पर  पहला  वाणिज्यिक  सेवा  कलकत्ता  से  शुरू  की

 गई  थी  और  कलकत्ता  यहां  से  देश  के  सभी  ऊपरी  भागों  को  माल  के  परिवहन  के  लिए  ही  बल्कि

 यहां  से  नीचे  के  क्षेत्रों  के  लिए  परिवहन  क्रियाकलापों  के  लिए  भी  सक्षम  स्थापित  करने  के  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  का  अनुरोध  स्वीकार  न  किए  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विमाग  में  राज्य  मन््त्रो  राजेश  :

 प्रश्न  ही  नहीं

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  इस  प्रकार  की  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई

 प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों  को  हटाना

 3085.  श्री  सनत  कुमार  संडल  ;  क्या  परिवहन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  रेल  विभाग  की  धीरै-धीरे  प्रथम  श्रेणी  ्र 3,

 |  |

 जप  s  ap  ५,
 |

 ov माषी यात्र wv

 यदि  तो  जहां  तक  सुपरफास्ट  एक्सप्रेस  ओर  स्थानीय  यात्री  गाड़ियों  से  प्रथम

 श्रेणी  के  डिब्बों  को  हटाने  का  संबंध  इस  संबंध  में  क्या  चरणबद्ध  कार्यक्रम  बनाया  गया  और

 तेज  चलने  वाली  यात्री  गाड़ियों  के  संदर्भ  में  इन  डिब्बों  को  किस  प्रकार  बदलने  का

 प्रस्ताव  है  ?

 परिवहन  मन्त्री  मोहसिना  :

 और  (7)  महत्वपूर्ण  मेल/एक्सप्रेंस  गाड़ियों  के  पहले  दर्ज  के  डिब्बों  को  धी रे-धी रे

 नुकूल  शयनयानों  से  बदला  नये  वातानुकूल  शयनयानों  की  उपलब्धता  को  देखते

 यह  कार्य  चरणबद्ध  रूप  में  किया  प्राथमिकता  उन  गाड़ियों  क्रो  दी  जा  रही  है  जिनमें  दो  या
 दो  से  अधिक  पहले  दर्ज  के  डिब्बे  स्थानीय  पंस्तेंजर  गाड़ियों  से  पहले  दर्जे  के  डिब्बे  हटाने  का  निर्णय

 किया  गया  पहले  दर्ज  के  सवारी  डिब्बे  बहुत  पुराने  हैं  ओर  आयु-एवं-हालत  के  आधार  पर  नकारा

 लिए  पहले  दर्जे  के  नये  सवारी  डिब्बे  नहीं  बनाये  जा  रहे

 बिना  टिकट  यात्रा  करने  यालों  को  जांस

 3086,  शी  प्रिय  रंजन  दास  मुंशी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1986  को  विभिन्न  रेल  विभागों  के  वेतन  चिट्ठे  पर  टिकट  कलेक्टरों  की

 संख्या  कितनो  और

 क्या  बड़े  पेमाने  पर  बिना  टिकट  यात्रा  को  रोकने  के  लिए  रेलवे  संरक्षण  बल  की

 यता  से  महत्वपूर्ण  रेल  गाड़ियों  में  बिना  काला  कोट  पहने  हुए  जांच  उड़न  दस्ता  चलाने  का  प्रस्ताव

 परिवहन  मनन््त्रो  मोहसिना  :  और  सूचना  इकट्टी  की  जा

 रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मारतोय  सांस्कृतिक  बिरासत  का  संरक्षण  झोर  उसका  प्रनुरक्षण

 3087.  श्रो  प्रियरंजन  दास  मुंशी  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतीय  सांस्कृतिक  विरासत  के  ऐत्हासिक  सांस्कृतिक  भर
 कलात्मक  मूल्य  को  बनाये  रखने  के  लिए  पुराने  और  गिरजाघरों  को
 नष्ट  होने  और  विनाश  से  बचाने  के  लिए  एक  प्राधिकरण  का  गठन  करने  का
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 कया  सरकार  का  जिचार  उतके  संरक्षण  के  लिए  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  प्रस्यात

 व्यक्तियों  का  चयन  करने  का  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्री  कृष्णा  साही  ):  ऐसा  कोई  प्रस्ताव
 विचाराधीन  नहीं  है  |  प्राचीन  संस्मारक  और  पुरातत्वीय  स्थल  तथा  अवशेष  |  958  के

 गेत  संरक्षित  घोषित  प्राचीन  स्मारकों  का  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  द्वारा  परिरक्षण  किया  जाता

 और  (4)  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 दिल्ली  के  स्कलों  कालेजों  में  प्रनुसूचित  जातियों  जन  जातियों
 के  योग  प्र॒ध्यापक

 3088.  श्री  साइमन  तिग्गा  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्यां  दिल्ली  के  स्कूलों/कालेजों  में  योग  को  शिक्षा  शुरू  की  गई  और

 यदि  तो  दिल्ली  के  स्कूलों  में  अब  तक  भर्ती  किए  गए  योग  अध्यापकों  में

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  उम्मीदवा  रों  की  प्रतिशतता  कितनी  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  सन्त्रो  कृष्णा  :  योग  शिक्षण

 केवल  दिल्ली  के  स्कूलों  में  ही आरम्भ  किया  गया

 दिल्ली  प्रशासन  के  अधीन  स्कूलों  में  भर्ती  किए  गए  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित

 जाति  के  योग  शिक्षकों  का  संयुक्त  प्रतिशत  2.3  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  अधीन  स्कूलों  में

 सूचित  जाति  के  योग  शिक्षत्रों  का  प्रतिशत  6,5

 झल्पाबधि  निवास  गृह

 3089.  डा०  फूलरेणु  गुहा  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 देश  के  विभिन्न  भागों  में  इस  समय  कितने  अल्पविधि  निवास  गह  हैं  ओर  उनका  ब्यौरा

 क्या  भोर

 क्या  सातवीं  योजना  के  अन्त  तक  सभी  जिलों  मे  ऐसे  गृह  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव
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 युवा  कार्यांतथा;लेल-कद  झोर  महिला  एवं  बाल  विकास  विभागों  में  राज्य  मन्त्रो
 मारप्रेट  :  पच्च  स  |  अल्पवास  गृहों  का  स्थान  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है

 नर

 नहीं  ।

 देश  में  राज्यवार/जिलावार  अल्पावास  गृहों/की

 राज्य/केन्द्र  शासित  प्रदेश

 विधरण

 अल्पावास  गृह  का  अल्पावास  गृहों  की

 सं०  का  नाम  स्थान  संख्या

 1  2  3  4

 __

 1.  आंध्र  प्रदेश  हैवराबाद  2

 विजवाड़ा

 2.  बिहार  पटना

 3.  गुजरात  गांधी  नगर  1

 4  दमन  और  दीव  पानाजी

 5.  हरियाणा  फरीदाबाद  करनाल  2

 6.  केरल  तिवेन्द्रम  ]

 7.  मध्य  प्रदेश  ग्वालियर  1

 8.  महा  राष्ट्र  बम्बई  3

 नागपुर
 नासिक

 9.  मणिपुर  इम्फाल  ]

 10...  उड़ीसा  कटक  1

 11.  पंजाब  जालंधर

 12.  तमिलनाडु  मदुराई  1

 मद्रास
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 1  2  3  4

 13.  पश्चिम  वंगाल  हुगली  24  परगना  2

 14,  उत्तर  प्रदेश  5
 आगरा

 15.  दिल्ली  ध्ा

 कुल  25

 3090.  ओ  भूल  चन्द  डागा  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कया  सरकार  ने  बच्चों  को  जन्म  से  पहले  और  जन्म  के  बाद  पर्याप्त  सेवाएं  उपलब्ध  कराने

 के  लिए  वर्ष  1974  में  बच्चों  के  लिए  कोई  राष्ट्रीय  नीति  बनाई

 (@)  क्या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  मानदण्ड  के  अनुसार  2500  ग्राम  से  कम  वजन  के  शिशुओं
 को  जन्म  के  समय  कम  वजन  का  शिक्ष  समझा  जाना  चाहिए  और  ऐसे  शिशु  5  से  7  प्रतिशत  होते  हैं  जब

 कि  भारत  में  ये  30  प्रतिशत  से  अधिक  ओर

 यदि  हां  तो  ब्ष  1974  की  नोति  को  सफलतापूवंक  कार्यान्वित  न  किये  जाने  के  क्या
 कारण  हैं  ?

 युवा  कार्य  तथा  खेल-कूद  और  महिला  एवं  बाल  विकास  विश्ागों  में  राज्य  मन्त्री

 मारप्रेट  :  हां  ।

 2500  ग्राम  से  कम  वजन  के  शिशु  को  जन्म  के  समण  कम  वजन  का  शिशु  समझा
 जाता  जन्म  के  समय  कम  वजन  के  बारे  में  उचित  अनुमान  उपलब्ध  नहीं  होता  फिर  भी  कुछ
 सीमित  सर्वेक्षणों  से  यह  पता  चला  है  कि  भारत  में  पंदा  हुए  लगभग  30%  बच्चों  का वजन  2500
 ग्राम  से  कम  होता  है  ।  भारत  में  जन्म  के  समय  शिशु  का  कम  वजन  होने  के  कई  कारण  हैं  जैसे

 रक्त  बच्चों  के  जन्म  में  कम  सम  पर्याप्त  मातु  एवं  बाल  स्वास्थ्य  सेवा  आदि
 स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  ने  अनेक  मातृ  एवं  बाल  स्वास्थ्य  सेवा  योजनाएं  शुरू  की  हैं
 जैसे  प्रसवपृर्व  प्रशिक्षित  महिलाओं  द्वारा  अपूति  प्रसूति  की  जन्म  पश्चात  देखभाल
 ओर  शिशु  की  देखभाल  ।  गर्भवती  माताओं  को  टेडनेस  टिक्साइड  प्रतिरक्षण  और  माताओं  में  पौष्टिक
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 रकक्तक्षीणता  के  विरुद्ध  रोग  निरंधन  का  कार्य  भी  शुरू  किया  गया

 समेकित  बाल  विकास  सेवा  और  विशेष  पोषाहार  कार्यक्रम  के  अन्त्गंत  सामाजिक  आथिक  रूप

 से  गरीब  वर्ग  की  गर्भवती  महिलाओं  को  पूरक  पोषाहार  प्रदान  किया  जाता

 ]

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  विहली  के  विद्यार्थियों  द्वारा
 शोध  ग्रंथ  प्रस्तुत  करना

 3091,  थ्री  नरेश  चर्द्र  चतुर्वेदी  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  विद्वाथियों  की  जिन्होंने  अपने  शोध  अ्रंथ  अंग्रेजी  में  लिखे

 उन्हें  भारतीय  प्रौद्योगिकी  दिल्ली  द्वारा  उनके  शोध-ग्रंथ  प्रस्तुत  किए  जाने  के  एक  सप्ताह  के
 अन्दर  मौखिक  साथय  के  लिए  बुलाया  गया  है  जबकि  ऐसे  विद्यांथियों  को  जिन्होंने  अपने  ग्रंथ  हिन्दी
 में  अथवा  अन्य  भारतीय  भाषाओं  में  लिखे  होते  उनके  लिए  मौखिक  साक्ष्य  कराने  में  चार  मं  हीने
 अथवा  उससे  अधिक  समय  लगा

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  द्वारा  क्या  कदम

 उठाये  जा  रहे  और

 ..  क्या  भारतीय  प्रौद्योगिकी  का  विचार  प्रभावित  विद्याथियों  की  किसी  प्रकार

 सहायता  करने  का  है  और  यदि  तो  किस  प्रकार  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  मन्त्री  कृष्णा  :  से  वर्ष

 1984-85  5  के  पश्चात  ही  भारतोय  प्रौद्योगिकी  दिल्ली  के  दो  छात्रों  ने  अपनी  परियोजना

 रिपोर्ट/गोध-प्रबन्ध  हिन्दी  में  लिखे  इन  परियोजना  रिपोर्टों  तथा  शोध  प्रबन्धों  को  स्वीकार  करने
 तथा  उनका  मूल्यांकन  करने  के  लिए  कोई  निश्चित  मार्गदर्शी  रूपरेख्वार्ये  न  होने  की  तजह  से  इन्हें
 स्वीकार  करने  में  कुछ  विशम्ब  हो  गया  |  सीनेट  के  निर्णय  के  दिल्ली  ने  छात्रों

 तथा  उनके  परयंवेक्षकों  द्वारा  उनके  आगे  स्पष्टीकरण  के  लिए  परियोजना  रिपोर्टों  का अपनी  ही  लागत
 पर  हिन्दी  से  अंग्रेजी  में  अनुवाद  कराने  के  प्रबन्ध  अनुवाद  कार्य  आदि  में  विलम्ब  को  कम  करने
 के  लिए  भा  दिल्ली  द्वारा  कदम  उठाये  जा  रहे  छात्रों  की  क्षतिपूरति  करने  के लिए  इसके
 अलावा  और  कोई  तरीका  नहीं  है  कि  परियोजना  रिपोर्ट  को  अंग्रेजी  के अलावा  किसी  अन्य  भाषा  में

 प्रस्तुत  किए  जाने  की  वजह  से  परिणाम  घोषित  करने  में  विलम्ब  होने  पर  भा  दिल्ली  में
 उक्चच  अध्ययन  जारी  रखने  के  इच्छुक्र  छात्रों  को  अस्थाई  रूप  से  अध्ययन  जारी  रखने  को  स्वयं  ही
 मति  प्रदान  कौ
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 सडक  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  प्रध्ययन

 4092.  थ्री  लक्षण  मलिक  :  क्या  परिथहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  महानगरों  विशेषकर  राजधानो  में  सड़क  अध्ययन  ऐसी  दुघेटनाओं

 के  बारे  में  किया  और

 यदि  तो  सड़क  दुर्घटनाओं  की  प्रतिशतता  और  विशेषकर  ऐसी  दुघंटनाओं  जिनमें

 दिल्ली  में  दिल्ली  में  परिवहन  निंगम  की  बसें  और  दिल्ली-परिवहन  निगम  के  अधीन  चल  रही  निजी  बसें

 शामिल  की  प्रतिशतता  क्या  है  उनके  प्रमुख  कारण  क्या  हैं  और  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 जल-भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  )  महानगरों
 में  होने  वाली  सड़क  दुर्घटनाओं  का  सांख्यिकीय  विश्लेषण  परिवहन  अनुसंधान  निदेशालय  द्वारा  किया

 जाता  है  । आवधिक  विश्लेषण  दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 जहां  तक  दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनाओं  का  सम्बन्ध  दिल्ली  |परिवहन  निगम  भी  अपनी  बसों  से

 होने  बाली  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  आवधिक  विश्लेषण  कर  रहा  दिल्ली  यातायात  पुलिस  ने  भी

 हाल  ही  में  प्राइवेट  प्रचालित  बसों  में  हुई  दुर्घटनाभों  का  अध्ययन  किया  जिससे  यह  वात  सामने  आई

 कि  दु्घेटनाओं  के  कारणों  में  एक  महत्वपूर्ण  कारण  यह  था  कि  उनके  ड्राइवरों  द्वारा  अधिक  घंटों  की

 ड्यूटी  की  चूंकि  किसी  खंड  में  अधिक  घंटों  की  ड्यूटी  करना  मोदरयान  1939  का

 उल्लंघन  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  को  यह  निर्देश  जारी  किए  गए  हैं  कि  वे  विनिथमों  को  सख्ती

 से  लागू

 सड़क  दुर्घटनाओं  की  संख्या  में  वृद्धि  सभी  प्रकार  के  वाहनों  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  क ेकारण  हुई

 है  जिसमें  सड़क  मशीनरी  का  फेल  हो  मनुष्य  से  गलती  हो  यातायात  के  नियमों  का

 पालन  न  करना  शामिल

 गत  वर्षों  से  प्रति  एक  हजार  वाहनों  पर  सड़क  दुघंटनाओं  फी  प्रतिशतता  में  कमी

 आई  है  |  दिल्ली  में  प्रति  एक  हजार  वाहनों  पर  हुई  सड़क  दुर्घटनाओं  के  आंकड़े  निम्नलिखित  हैं  :--

 वर्ष  प्रतिशतता

 1981  7.45

 1982  7.83

 1983  7.30

 1984  7.13

 1985  6.76
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 दिल्ली  परिवहन  निगम  की  बसों  और  प्राइवेट  प्रचालित  बसों  से  हुई  सड़क  दुधेट नायें  इस
 प्रकार  हैं  :-

 1985  1986

 दिल्ली  परिवहन  प्राइवेट  दिल्ली  परिवहन  प्राइवेट  प्रचालित

 निगम  की  बसे  प्रचालित  बर्से  निगम  की  बरसे  बसें

 छोटी  दुषंटनायें  3387  993
 1950

 ]950
 ्

 594

 बड़ी  538  14  121  2

 घातक  दुघंटनाएं  240  93  105  47
 ह

 कुल  4165  1100

 पु

 2176  643

 उन्नाव  रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  भूमि  पर  झ्रनधिकृत  कब्जा

 3093.  श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्नाव  रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  भूमि  पर  बाड़  हटाई
 गई  है  और  वहां  बाड़  से  30  फुट  अन्दर  की  तरफ  दुकानों  के  निर्माण  के  लिए  इंटों  का  ढेर  लगाया  जा

 रहा

 (@)  यदि  तो  क्या  अवेध  निर्माण  रोकने  और  इसठी  जांच  करबाने  के  आदेश  जारी  किये

 जा  रहे  ओर

 उन  व्यक्तियों  के खिलाफ  क्या  कार्यवाही  की  गई  है/की  जाती  है  जिन्होंने  रेलवे  भूमि  पर

 अवेध  कठ्जा  किया  है  ?

 परिबहन  मन्त्र  मोह॒सिना  :  से  श्री  डो०  पी०  द्विवेदी  को

 21-4-86  को  उन्नाव  रेलवे  स्टेशन  पर  14  मो०  x 5  मी०  रेलवे  भूखंड  आवंटित  किया  गया

 चुंकि  वह  ईंटों  से  अद्धं  स्थायी  शेंड  का  निर्माण  करना  चाहते  इसलिए  उनका  लाइसेंस  रह  कर  दिया

 गया  है  ओर  स्थान  खाली  कराने  के  लिए  कारंवाई  की  जा  रही  है  ।

 ]

 शान्श्र  प्रदेश  में  तालाबों  का  निर्माण

 3094.  भरी  बो०  तुलसो  राम  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
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 क्या  केन्द्रीय  सरकार  आन्भ्र  प्रदेश  में  नये  ता  नर्माण  के  लिए  किसी  प्रस्ताव  पर
 विचार  कर  रही  है  जिनको  भूमि  की  सिंचाई  की  दृष्टि  से  बहुत  कमी

 अं  श्

 न्

 यदि  तो  क्या  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  आवश्यक  वित्तीय  सहायता  के  लिए  केन्द्रीय
 सरकार  से  अनुरोध  किया  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  कब  तक  आवश्यक  धन

 राशि  प्रदान  की  और

 क्या  किसी  विशेषज्ञ  समिति  ने  आन्ध्र  प्रदेश  के  उन  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  है  जहां  पर  इन

 तालाबों  का  निर्माण  किया  जायेगा  यदि  तो  समिति  की  रिपोर्ट  का  ब्यौरा  क्या  है  और  सरकार  ने

 इसकी  सिफारिशों  को  कहां  तक  स्वीकार  किया  है  ?

 जल  संसाधन  सन््त्री  बो०  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा

 सभा  पटल  पर  रघश्व  दी  जाएगी  ।

 ग्रानध्र  प्रदेशा  में  भूतल  झौर  जल  भूतल  जल  का  विकास

 3095.  श्री  बो०  तुलसी  राम  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  छूपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  मै  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तिम  तीन  वर्षों
 के

 दोरान  आन  प्रदेश

 में  राज्य  भूतत  और  जल  भूतल  जल  बनाव  के  लिए  कुल  कितनी  धनराशि  खज  की

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रस्येक  वर्ष  के  दौरान  आन्ध्र  प्रदेश  के  लिए  नियत  की  गई

 धनराशि  का  ब्योरा  क्या  है  और  सातवीं  योजना  के  लिए  कुल  कितनी  राशि  नियत  की  गई

 छठो  पंचवर्षीय  थोजना  के  अ्तम  तीन  वर्षों  के  दोरान  आन््र  प्रदेश  में  कितना  क्षेत्र

 सिचाई  के  अन्तर्गत  लाया  गया  ओर  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उक्त  योजना  के  श्न्तर्गत

 कितना  क्षेत्र  लाये  जाने  की  सम्भावना  और

 कया  इस  मामले  में  देश  में  आन्ध्र  प्रदेश  का  हिस्सा  सबसे  कम  यदि  तो  इसके  क्या
 कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  मन््त्रो  बो०  शंकरानन्द  )  :  राज्य  के  भूजल  तथा  सतही  जल  संगठनों
 को  सुदृढ़  करने  क ेलिए  छठी  योजना  के  अन्तिम  तीन  वर्षों  के  दौरान  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  को  102.74
 लाख  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  रिलीज  की  गई  थी  ।

 प्रस्ताव  के  प्राप्त  होने  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  बजट  प्रावधान  को  पुष्टि  करने  के
 पश्चात  सहायता  रिलीज  को  जाती  19९5-86  के  दोराम  12  96  छाश्ष  रुपये  की  राशि  रिलीज
 की  गई
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 राज्यों  को  केवल  ड्रिलिग  बेल  लोगर्स  आदि  जैसे  उपस्करों  को  खरीदने  के  लिए  ही

 सहायता  दी  जाती

 नहीं  ।

 छिड़काव  झौर  रिसाव  सिश्वाई  प्रणालो

 3096.  श्री  बो०  तुलसी  राम  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  ;

 कया  सिंचाई  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  देश  में  छिड़काव/रिसाव  प्रणाली  के  माध्यम  से

 सिचाई  की  कोई  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  चल  रही

 यदि  तो  आन्ध्र  प्रदेश  को  छठी  योजना  के  अन्तिम  दो  वर्षों  के  दौरान  क्रितनी

 राशि  स्वीकृत  की  गई  है  और  सातबों  यंजना  अवधि  के  दोरान  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  गई/की
 जानी

 आन्भ्  प्रदेश  में  इस  योजना  के  अन्तगंत  कितना  क्षेत्र  प्षिचाई  के  अन्तर्गत  लाया  गया  और
 सातवीं  योजना  के  अन्त  तक  कितना  क्षेत्र  लाये  जाने  की  सम्भावना  और

 इस  प्रयोजन  के  लिए  आन्श्रन  प्रदेश  को  कम  से  कम  धनराशि  आवंटित  करने  के  क्या
 कारण  हैं  ?

 जल  संसाक्षण  मन्त्रो  बो०  :

 वर्ष  1983-84  के  दोरान  58.50  लाख  रुपये  की  राशि  रिलीज  की  गई  राज्य
 सरकार  से  वर्ष  1984-85  भोर  सातवीं  योजना  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 ओर  प्रश्म  नहीं  उठते  क्योंकि  राज्य  सरकार  से  सातवीं  योजना  के  लिए  कोई
 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 पक्षियों  के  टकराने  के  कारण  विमान  बुधंटनायें

 3097.  श्री  बी०  तुलसो  राम  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  कुछ  वर्षो  से  देश  में  छोटे  पक्षियों  के  टकराने  के  कारण  विमान  दुर्घटनाथों
 को  संश्या  में  वृद्धि  हुई

 यवि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के दौरान  ऐसी  कितली  दुषंटनायें  हुई

 कितने  मामलीं  में  लोगों  को  मृश्यु  हुई  और  कितने  मामलों  में  विमान  उड़ने-योग्य  नहीं
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 उक्त  अवधि  के  दौरान  कितना  मुआवजा  दिया  गया  और  विमानों  की  मरम्मत  पर
 कितनी  राशि  खर्च  भौर

 (४)  इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  समिति  नियुक्त  की  गई  तो  उसके  द्वारा  दिये  गये  निवारक
 उपायों  के  सुझावों  का  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  ऐसी  कोई  समिति  नियुक्त  नहीं  की  तो  उसके  क्या
 कारण  हैं  ?

 ह

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  जगदोश  :  और  पिछले

 तीन  वर्षों  (1983--  85)  के  दौरान  पक्षियों  से  टकराने  के कारण  कोई  अधिसूचनीय  दुधंटनाएं  नहीं
 पक्षियों  से  टकराने  की  कुछ  घटनाएं  हुईं  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  पक्षियों  से टकराने  के  कारण  कोई  घातक  दुषघंटनाएं  नहीं

 हुईं  ।  इसो  अवधि  के  दोरान  एयर  इण्डिया  और  इण्डियन  एयरलाइन्स  के  74  विमानों  को  पक्षियों  से

 टकराने  के  कारण  जमीन  पर  उतारना  पड़ा  ।

 इस  प्रकार  की  एक  घटना  में  घायल  हुए  कर्मीदल  के  दो  सदस्यों  को  इण्डियन

 लाइन्स  ने  मुआवजे  के  रूप  में  18,124.40  रुपये  की  राशि  का  भुगतान  किया  पिछले  तोन  वर्षों  के

 दौरान  पक्षियों  से  टकराने  के  कारण  क्षतिग्रस्त  हुए  विमानों  को  मरम्मत  पर  एयर  इण्डिया  भोर  इंडियन

 एयरलाइन्स  ने  369.70  लाख  रुपए  की  राशि  व्यय  की

 विमानों  क॑  लिए  पक्षी  उत्पात  की  घटनाओं  को  कम  करने  के  उद्देश्य  स ेइसकी

 निगरानो  और  कार्यान््ववन  के  लिए  निम्नलिखित  समितियां  गठित  की  गई  हैं  :---

 1.  सचिवों  की  समिति  ।

 2.  पक्षियों  के  विमानों  से  टकराने  सम्बन्धी  उच्च  स्तरीय  समिति  ।

 3.  कार्यकारी  बल  ।

 उपरोक्त  समितियों  द्वारा  सुझ्ञाए  गए  कदमों  हवाई  पट्टियों  के  इदं-गि्द  घास  को
 कीटनाशक  मलबे  को  जलाने  के  लिए  भस्मकयन्त्र  का  प्रयोग  विम।नक्षेत्रों  पर  पक्षियों
 को  परिचालनक्षेत्र  पर  सोडियम  वाष्पयुक्त  बत्तियां  विमानक्षेत्रों  के  चारों  ओर  से

 झोपड़-पट्टियों  को  विभिन्न  प्रचार  माध्यमों  स  विमान  पट्टियों  के चारों  ओर  के  पर्यावरण  की

 सफाई  के  लिए  जनता  में  जागरूकता  पंदा  करना  शामिल  है  ।

 सिचाई  के  लिए  राज्यों  को  प्राबंटन

 3098.  भरी  के०  सुल्तानपुरी  :  क्या  जल  संसाधन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 केत्द्रीय  सरकार  ने  वर्ष  1285-86  के  दौरान  बड़ी  और  मध्यम  सिंचाई  योजनाओं  के
 कार्यास्वयन  और  नल  कूप  आदि  की  खुदाई  के  लिए  राज्यों  को कितनी  धनराशि  आबंटित  की

 क्या  तरकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट  है  कि  विभिन्न  राज्यों  को  आबंटित  की  गई  धनराशि

 का  समुचित  उपयोग  किया  गया  है  ओर  धनराशि  का  उपयोग  किसी  दूसरी  मद  पर  नहीं  किया  गया

 ओर

 किन-किन  राज्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्लेद्वीय  सहायता  का  समुचित  उपयोग  नहीं  किया

 जल  संसाधन  मन््त्री  बो०  :  से  बृहृद-मध्यम  तथा  लधु  सिंचाई

 स््कीमों  के  लिए  प्रत्याशित  व्यय  सहित  राज्यवार  अनुभोदित  परिव्यय  सम्बन्धी  सूचना  संलग्न

 विवरण-एक  और दो  में  दी  गई  है  ।  परिव्ययों  के  उसी  उद्देश्य  हेतु  उपयोग  किए  जाने  की  आशा  की

 जाती  है  जिसके  लिए  वे  आबंटित  किए  जाते  हैं  ।

 विवरण-एक

 वाषिक  योजना  तथा  मध्यम  सिंचाई

 राज्य  स्वोकृत  प्रत्याशित  २०

 परिव्यय  व्यय  कालम  2  से  कालम  3  में

 अन्तर

 1  2  3  4

 आन्ध्र  प्रदेश  17197  17274  (4-)  95

 असम  2100  2100  न

 बिहार  20000  22020  (  +)  2020

 गुजरात
 15136  15113  23

 हरियाणा
 12081  11100  981

 हिमाचल  प्रदेश  164  164  _

 जम्मू  व  कश्मीर  1308  1285  (--)  23

 कर्माटक  9738  9738  --
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 2  3  4

 केरल  5950  6085  (+)  135

 मध्य  प्रदेश  21744  21570  174

 महाराष्ट्र  23785  24511  (+)  726

 मणिपुर  1110  1110  —

 प्रेघालय  10  —  (--)  10

 उड़ीसा  9070  9670  (+)  .  600

 पंजाब  4923  4764  (  )  159

 राजस्थान  10013  9713  (--)  300

 सिक्किम  10  10  --

 तमिलनाडु  5100  5297  (+)  197

 त्रिपुरा  435  435  _

 उत्तर  प्रदेश  18510  19048  (+)  538

 पश्चिम  बंगाल  3950  3620  330

 182316  184627  (+)  2311

 विधरण-दो

 बाधिक  योजना  सिधाई

 रुपए )

 राज्य  स्वीकृत  प्रत्याशित  कालम  2  से  3  में

 परिव्यय  व्यय  अम्तर

 2  3  4

 आमस्प्र  प्रदेश  3370  3370  —

 असम  2950  2950  +
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 1  2  3  व

 बिहार  4600  4950  (+)  350

 गुजरात  1530  2733  (+)  1203

 हरियाणा  245  245  न

 हिमाचल  प्रदेश  565  614  (+)  49

 जम्मू  व  कश्मीर  850  999  (+).  149

 कर्नाटक  2630  2630  —

 केरल  “400  453  (+)  53

 मध्य  प्रदेश  7339  7673  (+)  334

 महाराष्ट्र  .  49१00  7400  (+)  2500

 मणिपुर  170  170  ज+

 मेघालय  170  170  —

 नागालैंड  259  259

 उड़ीसा  2700  2200

 पंजाब  622  634  (+)  ie

 राजस्थान  721  721  --

 सिक्किम  135  1°5

 तमिलनाडु  905  905  -

 त्रिपुर  300  300  —

 उत्तर  प्रदेश  9628  9628  --

 पश्चिम  बंगाल  1500  1631  (+)  131

 कुल--राज्य  45989  50770  (+)  4781
 |
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 ee  -  ८ਂ  le

 वर्ष  sit टी० waite  5-86  के  दौरास  रेल  वु्घटनायेंਂ

 3099.  श्री  के०  डी०  सुल्तानपुरी
 श्री  टी०  बशीर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
 श्री  जितेश  प्रसाद  है

 वर्ष  1985-86  के  दौरान  देश  में  विभिन्न  रेलवे  जोनों  में  बड़ी  और  छोटी  कितनी  रेल

 दुर्घटनायें

 हनके  परिणामस्वरूप  कितने  लोगों  की  मृत्यु  हुई  और  कितने  गम्भीर  रूप  से  घायब  हुए
 ओऔर  रेल-सम्पत्ति  को  कितना  नुकसान

 मृतकों  के  परिवारों  और  धायलों  को  कितना  मुआवजा  दिया  गया  ;

 क्या  इन  दुघंटनाओं  के  कारण  कोई  जांच  की  गई  और

 (2)  यदि  तो  उसके  निष्कर्षों  का  ब्यौरा  क्या  7  ?

 परिवहन  मसरत्रो  सोहसिला  :  तर्ष  1985-86  के  दौरान  भारतीय
 रेखों  पर  717  छोटी  और  बड़ी  परिणामी  दुषघंटनाएं  हुईं  !

 इन  दुर्घटनाओं  में  212  व्यक्तियों  की  जानें  गयीं  और  269  व्यक्ति  गंभीर  रूप  से  घायल

 हुए  रेलवे  सम्पत्ति  को लगभग  11.82  करोड़  रुपये  की  हाति  हुई  ।-

 वर्ष  1985-86  5-86  में  मृत  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  202.33  लाख  रुपए  का  और  घायल

 व्यक्तियों  18.55  लाख  रुपये  का  भुगतान  किया  गया  भले  ही  दुर्घटना  वर्ष  कोई  हो  ।

 और  जी  इन  दुघंटनाओं  के  मुख्य  कारण  रेल  कमंचारियों  और  रेल  कमंचारियों

 से  इतर  व्यक्तियों  की  घल  और  सिगनल  एवं  दूर-संचार  उपकरणों  की

 खराबी  तथा  तोड़-फोड  हैं  ।

 रेलवे  वेगनों  का  गायब  होना

 3100.  श्री  मूल  चन्द  डागा  :  क्या  परिवहन  मन््त्री  यह  वताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  खाद्य  तथा  कोयले  को  छोड़कर  सरकारी  सामान  से

 प्राइवेट  पाटियों  के  सामान  से  भारतीय  खाद्य  निगम  की  सेवा  में  कार्य  कोयला  ढोजे  वाले
 बार  कितने  रेलवे  वेगन  और  किस-किस  जोनल  रेलवे  के  अन्तर्गत  गायब

 प्रत्येक  वर्ष  में  और  उपयुक्त  प्रत्येक  श्रेणी  के  कितने  वेगनों  को  ढूंढ  लिया
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 ऐसे  बेगनों  को  ले  जाने  १)  सामान्य  काये  प्रणाली  क्या  भौर

 कितने  मामलों  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  श।मिल  होने  का  पता  लगा  है  ?

 परिवहन  मम्त्री  मोहसिना  :  ओर  रेलवे  के  माल  डिब्बे  एक

 पूल  में  रखे  जाते  हैं  ओर  भारतीय  खाद्य  निगम  या  कोयला  या  सामान  के  लिए  अलग  झ्ले  नहीं  रखे  जाते

 इस  रूप  में  आंकड़े  नहीं  रखे  जा  रहे  हैं  ।

 रेलों  से  माल  डिब्बा  गायब  नहों  होता  मार्य  परिवर्तन  कर  दिये  जाने  आदि
 या  लेबलों  के  खो  जाने  या  अस्पृष्ट  लेबल  होने  के  करण  असम्बद्ध  हें  जान  की  वजह  से  कुछ  माल  डिब्बों
 की  गलत  क्रास-सुपुर्द  गी  या  बुक  किये  गये  भन््तव्यों  से  इतर  स्टेशनों  पर  सुपु्दंगी  हो  जाती

 चूंकि  मार्ग  परिषतंन  के  आदेश  अपरिहार्य  कारणों  से  दिये  जाते  हैं  इसलिए  ऐसे  मामलों

 में  किसी  कर्मचारी  के  व्यक्तिगत  रूप  से  शामिल  होने  का  प्रश्न  नहीं  जब  कभी

 पड़ताल  से  यह  पता  चलता  है  कि  रेल  कमंचारियों  की  लापरवाही  या  कुप्रबंध  क  कारण  माल  डिब्ब

 असम्बद्ध  हुए  थे  तो  उस्क  लिए  कमंचारियों  की  जिम्मेतरी  निश्चित  की  जाती  पिछले  तीन  वर्षों  के

 दौरान  दावों  के  सभी  मानलों  में  दंडित  किये  गये  की  कुल  संख्या  नीचे  दी  गई  है  :---

 बष  दंडित  किये  गये  कर्मचारियों  को  संख्या

 1983  677

 1984  806

 1985  406

 परिवार  कल्याण  कार्यक्रमों  में  स्वयंसेवी  संगठनों  को  शामिल  करना

 3101.  भ्री  मूल  चन्द  डागा  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  :

 क्या  सरकार  परिवार  कल्याण  कार्य  क्रम  को  सफल  बनाने  के  लिए  स्वयंसेवी  संगठनों  को

 वित्तीय  और  अन्य  सहायता  उपलब्ध  कराती

 यदि  तो  ऐसे  संगठनों  के  नाम  कया  हैं  और  ये  संगठन  कब  से  का  कर  रहे  हैं  ओर

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  संगठन  को  कितनी  सहायता  उपलब्ध  कराई  गई  है  और  उन्हें

 प्रह्मायता  देने  देतु  क्या  मानदंड  अपनाए  जाते  भोर
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 क्या  इनके  कार्यकरण  की  कभी  पुनरीक्षा  की  गई  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 परिवार  कल्याण  विभाग  सें  उप  सस्त्रो  एस०  कृष्ण  :  हां  ।

 और  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दो

 |

 घपिकन्द  राबाद-पारलो  बेजमाथ  रेलगाड़ी  का  देर  से

 3102.  श्री  नरापतह  सर्यवंशी  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिकन्दराबाद-पारली  बेजनाथ  मध्य  के  बीच  चलने  वाली  रेलगाड़ी

 बहुत  धीमी  गति  से  चलती  है  और  उसका  कोई  नियमित  समय  नहीं  ओर

 यदि  तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  यह  गाड़ी  ठीक  समय  पर  चले  क्या  कदम
 उठाने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  :  सिकन्दराबाद  ओर  पूर्णा  के  बीच
 प्रेस  और  पैसेंजर  गाड़ियां  चल  रही  पूर्णा  ओर  परली  बेजनाथ  के  बीच  के  वल  एक  तेज  पैसेंजर  गाड़ी
 चल  रही  है  ओर  परभनी  तथा  परली  बेजनाथ  के  बीच  दो  धीमी  पैसेंजर  गाड़ियां  चल  रही  इस  खंड
 पर  गाड़ियों  का ठीक  समय  पर  जंजीर  खींचे  जाने  की अधिक  घटनाओं  ओर  अन्य  कारकों  के

 कारण  प्रभावित  हो  रहा  है  ।

 उपर्युक्त  खंड  पर  गाड़ियों  के  चालन  में  सुधार  लाने  के  लिए  दक्षिण  मध्य  रेलवे  को

 भनुदेश  जारी  किए  जा  चुके  हैं  ।

 झमारजा  सिचाई  परियोजना

 3103  श्री  नरसिह  स्यबंशी  :  क्या  जल  संसाधभ  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  में  गुलबग  जिले  में  केज्रलन्द  ताल्लुक  में  अमारजा  सिंचाई  परियोजना  की  वर्तमान
 स्थिति  क्या

 इसके  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना  और

 (7)  इसकी  आरंधभिक  अनुमानित  लागत  क्या  थी  और  इसके  पूरा  होने  पर  इस  पर  कितनी
 लागत  आएगी  ?

 जल  संसाधन  संत्ती  बो०  :  से  कर्नाटक  सरकार से  प्राप्त  सूचना
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 के  अनुसार  मिट्टी  शाम  तट  पर  सिंचाई  जलद्वार  तथा  नहरें  पूरी  हो  चुकी  नहर  को  पक्का

 करने  का  कार्य  चल  रहा  उमड  मार्ग  तथा  दाएं  जलद्वार  का  कार्य  हाथ  में  लिया  जाना  इस
 योजना  के  आठवीं  योजना  के  दौरान  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  इस  स्वीकृत  परियोजना  की

 1975-76  को  दरों  पर  3.70  करोड़  रुपए  है  तथा  अद्यतन  अनुमानित  लागत  1985-86  की  दरो

 पर  25.10  करोड़  रुपए

 ]

 बोकानेर  सवाई  साधोपुर  रेलगाड़ो  को  बिस्साऊ  में  रोकना

 3104.  भ्री  मोहम्मद  प्रयूब  स्ां  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  रह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बीकानेर  और  सवाई  माधोपुर  के  बीच  चलने  गाली  रेलगाड़ी  बिस्साऊ  रामगढ़
 में  रुकने  लगी  लेकिन  कुछ  समय  बाद  उसका  वहां  पर  रुकना  बन्द  कर  दिया  भर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  और  क्या  इस  रेलगाड़ी  के  बिस्साऊ  में  रोकने  की
 व्यवस्था  करने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  :  जी  हां  ।

 यातायात  कम  द्वोने  के  कारण  ठहराव  समाप्त  कर  दिया  गया  था  ।

 ]

 वायूवूत  के  कमंचारियों  के  वेतन  मान

 3105.  क्री  मुरलोधर  माने  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वायुदृत  सेवा  निगम  के  कर्मचारियों  के  सरकार  द्वारा
 नवनिभित  हेलीकाप्टर  निगम  के  कमंबारियों  के  लिए  मंजुर  किए  गए  वेतनमानों  की  तुलना  में  कम

 यदि  तो  इन  निगमों  के  वेतनमानों  का  तुलनात्मक  ब्यौरा  क्या

 क्या  वायुदृत  सेवा  के  कमंचारी  अधिक  वेतन  की  मांग  कर  रहे  भोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  उनके  वेतनमानों  में  संशोधन  करने  के  बारे  में  विचार  कर

 रही  है  ?

 न!गर  विमानन  विभाग  में  राज्य  सन््त्री  जगदीश  :
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 अन्तर  मुख्यतः  वायुद्ृत  द्वारा  सरकारी  मंहृगाई  भत्ते  के  ढांचे  की  बजाय  औद्योगिक

 मंहगाई  भत्ते  के  ढांचे  को  न  अपनाने  के  कारण  हुआ  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  दोनों  संगठनों  में

 विद्यमान  वेतनमान  दिखाए  गए  हैं  ।

 हां  ।

 हां  ।

 विवरण

 वायुदूत  भोर  भारतीय  द्देलीकाप्टर  निगम  लिमिटेड  में
 वेशनमानों  में  तुलना

 वायुबूत  हेलोकाप्टर  निगम

 सरकार  मंहगाई  भत्ते  के  मंहगाई  भत्ते  के  ढांचे  पर

 ढांचे  प्रस्तावित  वेतनमान )

 ड्राइवर  196-233  चपरासी  550-770

 सहायक  260-400  ड्राइवर  580-8  25

 वरिष्ठ  सहायक  330-560  क्लर्क  595-875

 सचिव  425-700  तकनी  शियन  630-970

 आफिसर  550-900  सहायक  650-1070

 ऑफिसर  650-1200  व  रेष्ठ  तकनीशियन  715-1215

 वरिष्ठ  अधिकारी  700-1300  निजी  सचिव  770-1305

 सहायक  प्रवन्धक /  अधीक्षक  लेखा  835-1490

 हप  प्रबर्धक  1100-1600..  फोरमैन  9  5-1595

 प्रबन्ध  क  1500-1800  ऑफिसर  1100-1940
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 महा  प्रबन्धक  2250-2750  सहायक

 उप  प्रबन्धक  1800-2480

 प्रबन्धक/कम्पनी
 सचिव/कैप्टेन.  2050-2750

 वरिष्ठ

 कमांडर/अधीक्षक

 इंजीनियर  2475-3075

 उप  महाप्रवन्धक  2650-3250

 महा  प्रबन्धक  3000-3700

 हवाई  पझ्ड्डों  का  स््राधुनिकोकरण

 3106.  ओ  मुरलीधर  माने  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  दिल्ली  और  बम्बई  हवाई  अड्डों  के  अलावा  देश  के  अन्य  महस्वपूर्ण  हवाई

 णड्डे  का भी  एक  साथ  आधुनिकीकरण  करने  पर  विचार  कर  रही  और

 यवि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागर  विमानन  विभाग  में  राज्य  मन््त्ी  जगदीश  ।

 इस  समय  निम्नलिखित  आधुनिकीकरण  योजनाएं  कार्यान्वित  की  जा  रहो  हैं/विचारा-
 घीन

 (i)  मद्रास  हवाई  अड्डे  पर  9.84  करोड़  रुपए  की  अनुमानित  लागत  से  नए  अन्तर्राष्ट्रीय
 अन्तस्थ  परिसर  का

 (ii)  कलकत्ता  हवाई  अट्ढे  पर  27.68  करोड़  रुपए  को  अनुमानित  लागत  से  नए  अन्तर्देशीय
 अन्तस्थ  परिसर  का

 (iii)  कलकत्ता  ओर  मद्रास  हवाई  अड्डों  पर  टैक्सी  एप्रेनों  और

 बाह्य  पैवाओं  भादि  ज॑ंसी  सुविधाओं  में  सुधार  करना  और  शी ध्रगामी  छंतर्राष्ट्रीय

 वाहनों  को  और

 (iv)  जम्म्
 और  पटना  में  10  हवाई  हवाई  अड्डों  पर उपकरण  अवतरण  प्रणाली  स्थापित  करना  ।
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 बाल्यावस्था  में  कम्याझों  को  हत्या

 3107.  श्री  मुल्लापल्लो  रामचखन  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 देश  के  विभिन्य  भागों  में  बाल्यावस्था  में  कन्याओं  की  ह॒त्या  की  घटनाओं  का  राज्य-बार

 क्या  समाज  के  किन्हीं  ऐसे  वर्गों  का  पता  चला  है  जिनमें  बाल्यावस्था  में  कन्याओं  की  हत्या
 करना  आम  बात  ओर

 इस  बुराई  पर  रोक  लगाने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 युवा  कार्य  तथा  खेलकूद  झोर  महिला  एवं  बाल  विकास  विभागों  में  राज्य  सन्त्री
 मारप्रेट  :  से  तमिलनाडु  राज्य  सरकार  द्वारा  आयोजित  एक  द्वुतगागी  अध्ययन  के
 आधार  पर  यह  पाया  गया  है  कि  मदुर  जिले  क ेकह्लर  ओर  थेवर  जेसे  कुछ  समुदाय  लड़कियों  के  जन्म
 को  अच्छा  नहीं  यदि  उनके  परिवार  में  पहले  से  ही  एक  या  दो  बच्चे  विद्यमान  हों  ओर  इसलिए
 नवजात  लड़कियों  की  मृत्यु  दर  अधिक  होती  अध्ययन  रिपोर्ट  के आधार  पर  राज्य  सरकार  ने

 तमिलनाडु  समेकित  पोषाहार  मुख्य  मन्त्री  मध्याह्न  भोजन  कायंक्रम
 जैसी  एजेंसियों  को  इस  बुराई  पर  काबू  पाने  के  लिए  गहन  शिक्षा  कार्यक्रम  शुरू  करने  के  अनुदेश  जारी

 किए  हैं  ।

 सेडिकल  कालेज  जबलपुर  में  बाल  स्वास्थ्य  केर  को

 सुदृढ़  बसाते  को  सांग

 3108.  श्री  झ्रजय  सुत्गरान  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्रौर  परिवार  कल्यांण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  सातवीं  योजना  अवधि  के  दोरान  मेडिकल  कालेज  जबलपुर  के  बाल  स्वास्थ्य  केन्द्र
 को  सुदृढ़  बनाने  के  बारे  में  जनता  निरन्तर  मांग  करती  रही

 कया  मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार  से  भी  अनरोध  किया
 और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्पाण  मस्त्रालय  में  राज्य  सन््त्री  सरोज  :  से

 जबलपुर  स्थित  मेडिकल  कालेज  का  प्रशासन  राज्य  सरकार  के  हाथ  में  इस  प्रकार  मेडिकल

 कालेज  में  बाल  स्वास्थ्य  केन्द्र  को  मजबूत  बनाने  की  यदि  कोई  मांग  होती  है  तो  उस  पर  मध्य  प्रदेश

 सरकार  ने  विचार  करना  होता  इस  सम्बस्ध  में  भारत  सरकार  को  मध्य  प्रदेश  शासन  का  कोई
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 प्रस्ताव  नहीं  मिला  सातवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  राज्यों  को  उनके  द्वारा  चलाये  जा  रहे
 मेडिकल  कालेजों  का  विस्तार  उन्हें  मजबूत  बनाने  के  लिए  वित्तीय  सद्दायता  देने  के  लिए  केन्द्र

 सरकार  की  कोई  योजना  नहीं

 बस्थई-कलकता  मेल  रेलगाड़ो  के साथ  भोजन  यान  जोड़ना

 3109,  श्री  भ्रजय  सुशरान  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  दलाहाबाद  स्टेशन  पर  अम्बई-कलकत्ता  मेल  रेलगाड़ी  के साथ  भोजन  यान  अब  नहीं
 जोड़ा  जाता

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिए  इसे  पुनः  जोड़ने  का

 ओर

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मन््तजो  मोहसिना  :  इलाहाबाद  के  रास्ते  बम्बई-कलकत्ता

 मेल  से  पेंट्री  कार  सेवा  एक  दशक  से  भी  अधिक  समय  पहले  हटा  ली  गयी  थी  ।

 और  पैंट्री  कारों  की कमी  के  कारण  इस  गाड़ी  में  पैट्री  कार  सेवा  शुरू  करने  का

 फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कटनो  में  पंदल  उपरि  पुल

 3110.  भ्री  ग्रजय  मुह  रान  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  सरकार  का  विचार  कटनी  जहां  जनता  को  लोक|मोटिव  शेड़  जाने  के  लिए  बीस

 रेल  लाइने  पार  करनी  पड़ती  पैदल  उपरि  पुल  के  निर्माण  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  का  और

 यदि  तो  निर्माण-कार्य  कब  तक  शूरू  होने  की  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  मन्त्रो  सोहसिना  :  ओर  रेल  पथ  पार  करने  के

 लिए  जनता  के  ऊपरी  पंदल  पुलों  का  तिर्माण  शर्तोंਂ  पर  करती  हैं  जिसके  लिए

 प्रस्ताव  राज्य  सरका  र/स्थानीय  प्राधिकरणों  द्वारा  इस  वदनबद्धता  के  साथ  प्रायोजित  करने  होते  हैं  कि

 कि  वे  निर्माण  की  समग्र  लागत  वहन  रेलों  को  कटनो  में  ऊपरी  पैदल  पुल  की  व्यवस्था  करने  के

 लिए  अभी  तक  राज्य  सरकार/स्पानीय  प्राधिकरण  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 ]

 एयर  इष्डिया  में  हिस्दी  ध्रधिकारियों  के  रिक्त  पद

 3111.  झआली  नरेश  चसा  चतुर्वेदी  :  क्या  परिथहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 बया  एयर  इंडिया  में  हिन्दी  अधिकारियों  के  पद  तथा  कुछ  अन्य  पद  काफो  समय  से  रिक्त

 पड़े

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्योरा  क्या  है और  इन  रिवत  पदों  को  न  भरने  के  क्या  कारण

 और

 इन  पदों  को  निकट  भविष्य  में  भरने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 सागर  विमांसन  विभांग  सें  राज्य  मंत्री  जगदीश  :  से  एयर

 इंडिया  मैं  इस  समय  हिन्दी  अधिकारी  का  कोई  पद  छाली  नहीं  हिन्दी
 दक  के  दो  पद  1982  और  1984  से  क्रमशः  दिल्ली  और  बम्बई  में  खाली  हिन्दी

 सहायक-एवं-अनुवा दक  का  पद  पर्याप्त  अनुभव  होने  पर  £  नदी  टंबकों/लिपिकों  में  से  पदोन्नति  द्वारा
 भरा  जाता  है  ।  मौजूदा  टंककों/लिपिकों  को  19£3  में  ही  नियत  किया  गया  इसलिए  अभी  उन्हें
 पदोन्नत  नहीं  किया  जा  सकता  ।  अतः  हिन्दी  सहायक-एवं-अनुवादक  के  पद  भरे  नहीं  गए  ।

 बम्बई  में  एयर  इंडिया  ने  अस्थायो  प्रबन्ध  किए  हैं  ताकि  कार्य  पर  प्रभाव  न  पड़े  ।

 ]

 किट्ट्र  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  का  नाम  बदलने  का  प्रस्ताव

 3112.  श्री  वी०  एस०  कृष्ण  श्रय्यर  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 युवा  पीढ़ो  में  राष्ट्रीयता  की  भावना  जागृत  करने  के  लिए  सरकार  का  विचार  किट्टूर  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी

 का  नाम  बदल  कर  किट्ट्र  रानो  चेन्नम्मा  एक्सप्रेस  रखने  का  है  ?

 परिवहन  मन््त्री  सोहसिना  :  फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 सिचाई  सस्बन्धी  पूंजीनिवेश  क्षमता

 3113.  श्री  बिजय  एन०  पाठिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्तरोत्तर  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  सिचाई  संबंधी  पूंजीनिवेश  क्षमताओं
 में  पिछड़ने  के  कारण  पर  विचार  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  उसके  त्रया  कारण

 सातवीं  पंचवर्थीय  योजना  के  दौरान  सिचाई  क्षमताओं  का  पता  लगाने  के  लिए  क्या  लक्ष्य
 निर्धारित  किया  गया  और

 (8)  सरकार  जल  का  किफायतों  से  उपयोग  करने  के  संबंध  में  सिंचाई  क्मंचारियों  और
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 किसानों  को  प्रशिक्षित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 जल  संसाधन  मन्त्री  बो०  :  और  सूजित  सिंचाई  क्षमता  के

 योग  में  पणिछड़ने  के  कारण  अन्यों  के  साथ-साथ  ये  हैं  पर  अवसंरचना  और  विस्तार  सुविधाओं
 की  कमी  तथा  सिंचित  खेतो  अपनाने  के  लिए  कृषकों  द्वारा  लिया  गया  समय  ।

 सातवीं  योजना  के  लिए  लक्ष्य  12.9  मि०  हेक्टे०

 राज्य  सरकारों  को  सिंचाई  कार्मिकों  तथा  कृषकों  को  प्रशिक्षण  के  लिए  परियोजना

 स्तरीय  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  अनुरोध  किया  गया

 भूतल  जल  संसाघनों  के  लिए  जल  विज्ञान  सर्वेक्षण

 3114.  श्री  विजय  एन०  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  भन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  ः

 भूतल  जल  संसाधनों  के  लिए  किए  a7  जल  विज्ञान  सर्वेक्षण  के  परिणामस्वरूप  विभिन्न

 राज्यों  से  एकत्र  किए  गए  आंकड़ों  के  आधार  पर  भूतल  जल  प्राप्त  करने  भें  क्या  कार्यवाही  कार्यक्रम

 कार्यान्वित  किए  गए  ओर

 सरकार  का  इन  ससाधनों  को  कम  से  कम  लागत  पर  खोज  करने  और  उनका  इस्तेमाल
 करने  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है

 जल  संसाधन  सन््त्री  बी०  शंक  :  छठी  योजना  के  अन्त  केन्द्रीय  भूजल
 बोर्ड  ने  देश  के  20  3;  लाख  बगे  कि०  मी  क्षेत्र  को  जल  मोसम  विज्ञानी  वर्वेक्षणों  के  अन्तगंत  ले  लिया

 इन  सर्वेक्षणों  से  एकत्र  किए  गए  आंकड़ो  के  आधार  छठी  योजना  के  अन्त  तक  भूजल  से
 27.98  मिलियन  हेक्टेयर  की  सिंचाई  क्षमता  सूजित  की  जा  चुकी  थी  ।

 सातवीं  थोजता  के  देश  के  शेष  12.57  लाख  वर्ग  कि०  मी०  क्षेत्र  में  सर्वक्षण

 किए  छठी  योजना  में  ।  '&.  अच्वेषण  छिद्रों  की  तुलना  मे  4000  से  अधिक  अन्वेषण  छिद्र
 खोदे  इस  उद्देश्य  +  ैदद्वीउ  भूजल  वोड  को  सशक्त  कर  दिया  गया  इस  कार्य  पर
 आने  वाली  लागत  को  कप  केरत  के  लिए  आवु(तक  एवं  पारष्कृत  प्रौद्यागिकी  का  प्रयोग  किया  जा  रहा

 हाड़मांगी  सिंचाई  परियोजना

 3°15.  श्री  सोमनाथ  रथ  :  क्या  जल  संताघन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हाड़मां  गी  सिंचाई  परियोजना  की  कुल  परिश्यय  राशि  क्या  है  भौर  इस  बोजता  पर
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 कितनी  राशि  व्यय  की  गई

 हस  परियोजना  के  लिए  विश्व  बेक  से  सहायता/ऋण  के  रूप  में  कितनी  राशि  प्राप्त

 क्या  अभी  बांध  निर्माण  का  कार्य  शुरू  नहीं  हुआ  और

 यदि  तो  इस  कार  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  संसाधन  सन््त्री  बो०  :  34.07  करोड़  रुपये  की  अद्यतन  अनुमानित
 लागत  के  प्रति  1986  तक  परियोजना  पर  11.48  करोड़  रुपये  व्यय  हो  जाने  की  प्रत्याशा

 विश्व  बैंक  ने  मध्यम  प्िचाई  परियोजनाओं  के  समूह  जिसमें  हरभांगी  णरियोजना  भी
 शामिल  के  लिए  उड़ीसा  सिंचाई  I  परियोजना  ऋण  के  तहत  105  मिलियन  डालर  की  ऋण
 यता  देना  स्त्रीकार  किया  है|

 और  राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  बांध  पर  काय॑  प्रगति  पर

 है  ।

 दिल्लो  में  केसद्रोय  सरकार  के  भ्रस्पतालों  के  लिए  प्राबंदन

 3116.  श्री  सोमनाथ  रथ  ]
 #  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह

 श्री  प्रकाश  बो०  पाटिल  |
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  के  लिए  वहां  देखे  आने  वाले
 रोगियों  की  संख्या  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आवश्यकतानुसार  आबंटन  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  अस्पताल  के  लिए  प्रति  वर्ष  कितना  आबंटन  किया

 गया  ?

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  सें  राज्य  सम्त्री  सरोज  :
 और  केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  को  घन  का  आबंटन  जरूरतों  और  धन  की  सामान्य

 लब्धता  को  ध्यान  में  रखकर  किया  जाता

 गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  केन्द्रीय  सरत।ार  के  अस्पतालों  को  जो  घन  आबंटित  किया  गया
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 वह  इस  प्रकार  है  :---

 1984-85  5  198  5-86  1986-87

 लाखों  लाखों  लाखों

 1.  डा०  राम  ममोहर  लोहिया  488.70  594.38  666.87

 अस्पताल

 2.  सफदरजंग  अस्पताल  751  03  886.91  983.38

 3.  लेडी  हा्डिंग  मेडिकल  कालेज

 और  श्रीमती  390.09  44*.33  498.70

 अस्पताल

 4.  कलावती  सरन  बाल  अस्पताल  110.92  115.13  137.07

 परिवार  कल्याण  के  लिए  पुरस्कार  को  राशि  शोर  सर्वोत्तम  कार्य  निष्पादन
 दल  का  वर्गोकरण

 ह

 3117.  श्री  एच०  बी०  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  ग्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  के  लिए  परिवार  कल्याण  के  लिए  पुरस्कार  की

 राशि  और  सर्वोत्तम  कार्यंनिष्पादन  दल  पुरस्कार  मनी  एण्ड  बेस्ट  परफार्मान्स  ग्रुप  का

 वर्गीकरण  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  एस०  कृष्ण  :

 हां  ।

 (@)  (i)  1985-8.  ,  के  दौरान  परिवार  कल्याण  क्षेत्र  में  पुरस्कार  जीतने  वाले  राज्णें/संच
 राज्य  क्षेत्रों  का  निर्णय  करने  के  लिए  प्रस््तावित  मानदण्ड  संलग्न  विवरण-एक  में  दिये  गये

 (ii)  19°5-8  के  नगद  पुरस्कारों  के  लिए
 गों

 का  वर्गीकरण  (11-4-1985  को

 दम्पती  सुरक्षा  दर  के  आधार  ओर  पुरस्कारों  को  राशि  संलग्त  विवरण-दो  में  दी  गई  दे  ।
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 विवरण-एक

 परिवार  कल्याण के  क्षेत्र  में  सर्वोत्तम  कार्य  करने  वाले  राज्यों  को  नगद  प्रोत्साहन  --

 1985.86  86  के  दौरान  पुरस्कार  जीतने  वाले  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  निर्णय  करने

 के  लिए  अपनाये  जाने  वाले  प्रस्तावित  मानदण्ड  :---

 1.  1981  की  जनगणना  के  प्रनुतार  एक  करोड़  से  प्रधिक  जनसंख्या  वाले  राज्यों  के  लिए  :  --

 3
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 राज्यों  को  1-4-1985  की  दम्पती  सुरक्षा  दर  के  स्तर  के  अनुसतार  छा  भौर  ग  तीन

 समूहों  जिनमें  5-5  राज्य  होंगे  अवरोही  क्रम  में  बांदा

 केवल  वे  राज्य  ही  पुरस्कार  प्राप्त  करने  के  योग्य  होंगे  जिन्होंने  1985-86  के  दौरान
 निम्नलिखित  उपलब्धियां  की  हों  :--

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वर्ष  1985-86  के  समतुल्य  नसबन्दी  के  संदर्भ  में  परिवार
 नियोजन  लक्ष्यों  के  बारे  में  निर्धारित  की  जाने  वाली  समग्र  उपलब्धियों  का  न्यूनतम

 पिछले  वर्ष  की  तुश्नना  में  दम्पती  सुरक्षा  दर  में  1.5  प्रतिशत  प्वाइंट  की  न्यूनतम
 fi

 उपयुक्त  और  में  निर्धारित  पात्रता  मानदण्ड  को  जो  राज्य  पूरा  करते  हों
 उनके  ऋम  निर्धारण  के  लिए  राज्यों  के  कार्यनिष्पादन  का  मूल्यांकन  निम्नलिबश्ित  घटकों
 के  आधार  पर  किया

 समतुझ्य  नसबन्दी  के  संदर्भ  मे  वर्ष  1985-86  के  दौरान  लक्ष्य  प्राप्ति  का
 प्रतिशत  ।

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  दम्पठी  सुरक्षा  दर  में  वृद्धि  को  तुलना  में  दम्पती  सुरक्षा  दर  में
 बुद्धि

 वर्ष  1984-85  में  समतुल्य  नसबन्दी  के  लक्ष्यों  की  प्रतिशत  उपलब्धि  की  तुलना
 में  वर्ष  1985.86  के  दोरान  लक्ष्यों  की  प्रतिशत  उपलब्धि  के  कार्य  निष्पादन  में

 हुआ  सुधार  ।

 उपर्युक्त  पेरा  (3)  में  उल्लिखित  मानदण्डों  पर  आध!रित  सूचकांक  को  1955-86  के
 दोरान  मूल्यांकन  दलों  से  प्राप्त  रिपोर्टों  के  निष्कर्षों  के  अनुसार  ओर  सन्तुलित  किया

 अन्तिम  क्रम  निर्धारण  इस  समायोजित  सूचकांक  के  आधार  पर  किया

 जाएगा

 ।
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 1981  को  जनगणना  के  प्रनुसार  एक  करोड़  से  कम  ध्राबादो  बाले  राज्यों  राज्य  क्षेत्रों  के

 लिए

 1.  राश्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों
 को

 ओर  (=)  दो  समूहों  में  इस  प्रकार  बांठा  जाएगा  :--.
 समूह  ऐसे  राज्य  जिनकी  जनसंख्या  ।0  लाख  अथवा  अधिक
 समूह  ऐसे  राज्य  जिनकी  जनसंख्या  10  लाख  से  कम

 2.  इन  राज्यों/संघ्र  राज्य  क्षेत्रों  के  कार्यनिष्पादन  का  हिंसाव  लगाने  के  लिए  मानदण्ड  वही
 होंगे  जो एक  करोड़  और  इससे  अधिक  जनसंख्या  वाले  राज्यों  के  लिए

 विवरण-वो

 1985-86  के  नगद  पुरस्कारों  के  लिए  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  वर्गीक रण  (  1-4-1985  5
 को  दम्पती  सुरक्षा  दर  के  आधार  और  पुरस्कार  राशि

 समूह  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  पुरस्कार  राशि

 प्रधम  पुरस्कार  2.5  करोड़  रुपये

 द्वितोय  पुरस्कार  1.00  ,, गुजरात  भौर  केरल

 प्रथम  पुरस्कार  2.5  &; शा  आंध्र
 द्वितीय  पुरस्कार  1.0  कि कर्नाटक  और  सध्य  प्रदेश

 प्रथम  पुरस्कार  2.5  | प्याा  पश्चिम

 बिहा  २  और  उत्तर  प्रदेश  द्वितीय  पुरस्कार  1.0  फ

 जम्मू  ओर  0.50  ,,
 हिमाचल  मणिपुर
 मेघालय  और  दम  दी व

 09  हे  2  5]  हक
 !  अठणा चभ  पांडिचे

 अण्डमान

 और  निकोबार  दीप  समू  दादरा

 भौर  नागर  हवेली  ।

 ढ़  श्ड्ः

 ओर  प्रत्येक  समूह  में  केवल  एक  पुरस्कार
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 दिल्ली  के  झस्पतालों  में  चिकित्सा  उपकशणों  का  उपयोग  में  लाथा  जाना

 3118,  श्री  एच०  बी०  पाटिल  है|
 श्री  इन्द्रजोत  गुप्त
 श्री  मतो  किशोरी  सिह  |
 थी  एन०  डेनिस  |
 श्रो  बलबंत  सिह  रामूवालिया  »  :  क्या  स्वास्थ्य  ध्ोर  परिब्रार  कल्याण  मन्त्री  यह
 श्री  शोबल्लभ  पाणिप्रही  |
 श्री  मोहस्मद  घहफूज  भली  खां  |
 श्री  प्रसर  सिह  राठवा  |
 थ्री  प्रकाश  वो  ०  पाटिल  हि

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  12  1986  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  प्रकाशित  इस
 चार  की  ओर  आक्षित  किया  गया  है  कि  नई  दिल्ली  के  सुचेता  कृपलानी  कलावती  सरन
 अस्पताल  तथा  अन्य  केन्द्रीय  सरकारी  अस्पतालों  में  एक  करोड़  रुपये  से  अधिक  की  कीमत  के  चिकित्सा
 उपकरण  कई  वर्षों  से  बिता  प्रयोग  के  बेकार  पड़े

 कया  इस  मामले  में  जांच  करने  के  लिए  कोई  समिति  नियुक्त  की  गई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  मरत्नी  सरोज  :

 हां  ।

 ओर  नई  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  के  अस्पतालों  में  प्रयोग  न  किए  जा  रहे  अथवा
 कम  प्रयोग  किये  जा  रहे  उपकरणों  के  पूरे  मामले  का  पता  लगाने  के  लिए  सरकार  ने  हाल  ही  में
 एक  सदस्यीय  समिति  गठित  की

 महिलाझों  के  दर्जे  संबंधी  समिति

 3119.  श्री  सी०  जंगा  रहो  ]
 /  :  कया  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह

 श०  ए०  पटेल  |
 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 भारत  में  महिलाओं  के  दर्जे  संबंधी  समिति  की  उन  सिफा  रिश्ों हृ  बिंधी  स्ि|  प्रमुख  सिफारिशों  का  ब्यौरा  क्या  है
 जिन्हें  सरकार  द्वारा  स्वीकार  किया  गया  है/स्वीकार  नहों  किया  गया  है/संशोधित  रूप  में  स्वोकार  किया
 गया

 उन  पर  क्या  अनुवर्ती  कारंवाई  की  गई  है  ओर  देश  में  सामान्य  महिलाओं  पर  इसका
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 कया  असर  पड़ा  और

 इन  सिफारिशों  को  किन  एजेंसियों  के  माध्यम  से  क्रियान्बित  किया  जाएगा  ?

 युवा  कार्य  तथा  खेल-कूद  भोर  महिला  एवं  बाल  विकास  विभाणों  में  राज्य  मन्त्री
 मारप्रेट  :  से  भारत  में  महिलाओं  के  दर्जे  संबंधी  समिति  ने  छन  क्षेत्रों  का  पता
 लगाया  था  जहां  सामाजिक  विधान  आदि  जैसी  महिलाओं  की  स्थिति  में

 सुधार  करने  की  आवश्यकता  पर  बल  दिया  गया  इस  समिति  ने  52  पघ्िफारिशें  की  थीं  जिनमें  से
 अधिकार  प्राप्त  समिति  द्वारा  20  सिफारिशें  स्वीकार  की  गई  52  सिफारिशें  संशोधित  रूप  में
 स्वीकार  की  गई  थीं  और  द्वारा  पघ्िफारिशों  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  समिति  की  सिफारिशों  के
 आधार  पर  महिलाभों  के  विक्रास  हे  लिए  अपेक्षित  प्रयासों  और  उपायों  का  पता  लगाने  और  उनका
 समन्वय  करने  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  मशीनरी  की  स्थापना  की  गई  थी  ।  सिफारिशों  पर  अमल  करने  की

 जिम्मेदारी  संबंधित  मंत्रालयों/विभागों  तथा  राज्य  सरकारों/केन्द्र  शासित  प्रदेश  प्रशासनों  की  ये

 सिफारिशें  दीघंकालीन  और  निरन्तरस्वरूप  की  जिन  पर  लगातार  कारंवाई  करने  की  आवश्यकता

 चूंकि  इन  सिफारिशों  पर  सामाजिक  प्रतिबन्ध  हैं  इसलिए  स्वयंसेवी  संगठनों  और  समुदाय  संगठनों

 की  सहायता  और  समर्थन  के  लिए  भी  अनुरोध  किया  गया  महिला  और  बाल  विकास

 महिलाओं  के  विकास  के  लिए  एक  प्रमक्ष  विभाग  है  जिसकी  राष्ट्रीय  समिति  द्वारा  अभिज्ञात  क्षेत्रों  में

 कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  विभिन्न  मंत्रालयों/विभागों  के  साथ  सम्पर्क  स्थापित  करना

 ओर  प्रबोधन  कराने  की  जिम्मेदारी  है  ।

 महिला  विकास  कार्यक्रमों  के  संबंध  में  योजना  निगरानी  प्लोर  मूल्यांकन  कक्ष

 श्री  सी०  जगा  रेड्डी  ]
 *

 का
 9  :  क्या  सासव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 डा०  ए०  के०  पटेल  |
 करेंगे  कि  :

 क्या  महिला  कल्याण  विभाग  में  महिला  विकास  कार्यक्रमों  के  लिये  एक  योजना  निगरानी

 तथा  मूल्यांकन  कक्ष  की  स्थापना  की  गई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 महिला  विकास  कायंक्रमों  का  ब्योरा  जिनका  यह  निगरानी  और  मृल्यांकन
 और

 इन  कार्यक्रमों  को  कौन  सी  एजेंसियों  के  माध्यम  से  कार्यान्वित  किया  जायेगा  २

 युवा  कार्य  तथा  खेस-कद  झौर  महिला  एवं  बाल  विकास  विभागों  में  राज्य  सत्री  सारपेड
 :  महिला  विकास  कार्यक्रमों  क ेलिए  एक  निगरानी  और  मूल्यांकन  सैल  को  स्थापना  करने

 मल्यांकन
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 के  लिए  एक  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  गया  इस  सैल  की  स्थापना  शी  प्र  हो  की  जाएगी  ।

 से  इस  सैल  का  उद्देश्य  विभिन्न  मंत्रालयों  द्वारा  कार्यान्वित  या  प्रायोजित  महिला
 कल्याण  ओर  विकास  कार्यक्रमों  की  निगरानो  करना  जैसे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  महिला  एवं  बच्चों  का

 विकास  विकास  लड़कियों  के  लिए  अनोपचारिक  शिक्षा

 ए०  एन०  महिला  स्वास्थ्य  दाईओं  को  प्रशिक्षण  और  गर्भवतों  महिलाओं  को

 रोग  निरोधक  टीके  लगाना  और  परिवार  कल्याण  महिलाओं  के  लिए

 सायिक  प्रशिक्षण  हेतु  कई  योजनाएं  लड़कियों  के  ल्लिए  होस्टल

 महिलाओं  के  लिए  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  और  प्रौद्योगिकी  श्रमजीवी

 महिला  आय  उत्पादक  प्रशिक्षण  शिक्षा  का  गहन  सामाजिक  आर्थिक

 जन  सहयोग  काये  में  ग्रामीण  महिलाओं  को  संकटग्रस्त  महिलाओं  का  अल्पावास  गृह

 महिला  विकास  निगम  एवं  बाल  विकास  |  कुछ  कार्यक्रम  मंत्रालयों/विभागों  द्वारा
 स्वयं  कार्यान्वित  किए  जाते  हैं  और  अन्य  कार्यक्रम  राज्य  सरकारों  और  स्वायत्त/स्वयंसेवी  संगठन  के
 माध्यम  से  कार्यान्वित  किए  जाते  हैं  ।

 ईसाई  सिशनरो  प्ौर  ध्रन्य  प्रत्पसंख्यकों  के  विद्ालयों  में  भेदभाव

 3120.  भ्री  सो०  जंगा  रेडइडो  )
 /  +  क्या  सानव  संसाधन  बिकास  मन्त्री  यह  बताने  की  हुपा

 डा०  ए०  के०  पटेल  |
 फरेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ईसाई  मिशनरी  और  अन्य  अल्पत्ष॑ख्यकों  के  में  फीस
 ओर  अन्य  मामलों  में  धर्म  क ेआधार  पर  भेदभाव  बरता  जाता

 क्या  इस  प्रकार  की  नीति  संविधान  में  परिकल्पत  धर्मनिरपेक्षता  के  आदशों  के  अनुरूप

 ऐसी  शिकायतें  किन-किन  राज्यों  में  प्राप्त  हुई  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  उपलब्ध  सूचना
 के  ईसाई  मिशनरी/अन्य  अल्पसंख्यक  समुदायों  द्वारा  संचालित  सहायता  प्राप्त  स्कूल
 बिना  किसी  भेदभाव  फे  एक  समान  दाखिला  नीति  का  प्रयोग  करते  गैर  सहायता  प्राप्त  स्कूल  अपनी

 ही  दाखिला  नीति  का  प्रयोग  करते  जसपर  सरकार  का  नियंत्रण  नहीं  है  ।

 अल्पसंख्यक  स्कूलों  के संचालन  के  लिए  संविधान  में  एक  विशेष  प्रकार  के  कार्य  ढांचे  का
 बिशिषट  प्रावधान  यह  स्कूल  संविधान  के  अनुच्छेद  30  के  अंतगंत  सुरक्षित  है  ।
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 िजतज+++  (ग) और (घ) किसी भी राज्य सरकार से कोई विशिष्ट शिकायत प्राप्त नहीं हुई है ।

 और  किसी  भी  राज्य  सरकार  से  कोई  विशिष्ट  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  नारायण  चोबे  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  थड़गपुर  में  वष  समय प्रति  के  दौरान  किस  दर  पर  प्रति  यूनिट  बिजली  की

 खरीद  करती

 सरकार  खड़गपुर  में  इस  समय  प्रति  यूनिट  विजली  किस  मूल्य  पर  खरीदती

 वर्ष  बिजली देते  के  दोरान  खड़गपुर  रेलवे  स्टेशन  के  प्राधिकारी  रेलवे  कालोनी  में

 वाणिज्यिक  और  घरेलू  दोनों  उपभोक्ता  भ्रो  को  बिजली  किस  मूल्य  पर  बेचते  थे  ;.

 खड़गपुर  रेलवे  स्टेशन  क  प्राधिकारी  इस  समय  वाणिज्यिक  और  घरेलू  दोनों  उपभोक्ताओं
 को  किस  मूल्य  पर  बिजली  देते  ओर

 OY दर बहुत  यदि  वहां  बिजली  जाती  दरें  बहुत  अधिक  हैं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मत्री  साह॒तिना  :  23.69  पंस  प्रति  यूनिट  ।

 *
 वर्तमान  खरीद  दर  82.4  पैसे  प्रति  यूनिट  हैं  ।

 वाणिज्यिक  दर  52  पैस  प्रति  यूनिट  और  घरेलू  दर  पैप्ते  प्रति  यूनिट  थी  ।

 वाणिज्यिक  दर  |  6;  रुपप्रे  प्रति  यूनिट  और  घरेलू  दर  83  पैसे  प्रति  यूनिट

 orate करने  राज्य  बिजली  बोर्ड  द्वार  टेरिफ  में  की  गयी  वृद्धि  तथा  बढ़े  हुए  अनुरक्षण  प्रभारों  को  देखते

 हैए  दर  बहुत  ऊंची  नहीं  समक्षी  जाती  ।

 ठेकेदारों  द्वारा  रेल  लाइनों  का  प्नुरक्षण  कार्य

 भरी  नारायण  चोबे  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पहले  रेलवे  में  हलीपरों  को  रेल  लाइत  को  फिर  से  गहराई

 को छानबीम करने आदि जैसे काय्य विभःगीय मजदूरों और कभी-कभी ने मत्तिक कर्मचारियों हारा किये बाते क्या इस समय ये सभी कार्य ठेकेदारों द्वारा किये जाते
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 (१)  यदि  तो  कब  से  इस  प्रथा  का  अनुपालन  किया  जा  रहा  है  ओर  इसके  क्या  कारण

 भोर

 क्या  इस  योजना  रे  सरकार  को  कोई  वित्तीय  लाभ  त्राप्त  हुआ  यदि  तो  1985-86

 के  दोरान  कितनी  राशि  का  लाभ  हुआ  है  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  किदवई  )  :  जी  हां  ।

 से  इन  कार्यों  को  एक  सीमित  मात्रा  में  ठेकेदारों  के  माध्यम  से  करवाया  जा  रहा
 यह  परिपाटी  लगभग  1980-81  और  उसके  बाद  धीरे-धीरे  चलो  आ  रही  वित्तीय  लाभों  का

 कोई  ब्यौरा  नहीं  रखा  गया  है  लेकित  विभागीय  श्रम  की  अपेक्षा  यह  किफायती  रहा

 कट  ध्ोषधों  का  झ्रोषधीय  महत्व

 3124.  भ्री  नारायण  चोबे  :  क्या  स्वास्थ्य  ध्लोर  परियार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  चिकित्सा  विशेषज्ञों  की  इस  व्यापक  राय  की  जानकारी  है  कि  देश  में

 प्रयोग  में  लाए  जान  वाले  औषधों  के  सत्तर  हजार  नामों  में  से  खांसी  के उपचार  के  लिए  विभिन्न

 ग्राइप  गले  की  तकलीफ  के  उपचार  के  लिए  चूपने  वाली  गोलियों  जैसे  औषधों  में  से  नब्बे  प्रतिशत

 क्रौषधों  का  कोई  औषधीय  महत्व  नहीं

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कया  कदम  उठा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  श्लापड  )  :  हमें
 चिकित्सा  विशेषज्ञों  द्वारा  प्रकट  किए  गए  विचारों  की  कोई  सूचना  नहीं  है  कि  खांसी  के

 ग्राइप  गले  के  विकारों  के  लिए  चूसने  वाली  गोलियों  में  कि  द्वांती  और  तेज  दर्द  से  लाक्षमिक

 राहुत  दिलाने  के  लिए  चिकित्सा  व्यवसाय  द्वारा  लिखी  जाती  कोई  औषधीय  गुण  नहीं

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 डाबटरों  को  भत्ता

 श्रीमती  बेजयन्ती  माला  वालो  :  कया  स्वास्थ्य  ग्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  उन  सभी  स्थानों  पर  चिकित्सकों  को  जहां  भर्ती

 148



 16  1908  लिखित  उत्तरे

 नियमों  के  अनुधार  चिकित्सा  योग्यता  की  आवश्यकता  होती  भत्ता  दिया  जाता

 यदि  ऐसे  सभी  योग्य  चिकित्सकों  को  नहीं  दिया  जाता  है  तो  इस  विसंगति  के  क्या  कारण

 भौर

 क्या  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  सरकार  का  विचार  उपधारात्मक  उपाय  करने  का

 स्वास्थ्य  प्रौर  परिधार  कल्याण  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  1082  के  अनुसार  इस  सेवा  में  शामिल  पदों  पर  काये  कर  रहे
 अधिकारियों  को  निर्धारित  दरों  के  अनुसार  प्रेक्टिसबन्दी  भत्ता  दिया  जाता  इनमें  स्वास्थ्य  सेवा

 महानिदेशक  और  स्वास्थ्य  सेवा  अपर  महानिदेशक  के  पद  शामिल  नहों  हैं  क्योंकि  इन्हें  3500

 रुपये  और  3000  रुपये  प्रतिमास  नियत  वेतन  मिलता  क््लीनिकल  डयूटी  कर  रहे  तथा  स्वास्थ्य
 क्षौर  परिवार  कल्याण  मं॥ालय  और  केंद्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  में  कायं  कर  रहे  भारतीय  चिकित्सा

 पद्धति  तथा  होम्योगंथी  के  चिवित्सकों  को  भी  निर्धारित  दरों  पर  प्रेक्टिसबन्दी  भत्ता  दिया  जाता

 जवाहरलाल  नेहरू  मेडिकल  भ्रलीगढ़  मुस्लिम  यूनिवर्सिटी  में  प्रनूस॒चित
 जातियों  जनजातियों  के  उम्मीदवारों  के  लिए  प्रारक्षण

 3126.  श्री  साइमन  तिग्गा  :  क्या  स्वास्थ्य  शोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  जवाहरलाल  नेहरू  मेडिकल  अलीगढ़  मुध्लिम  यूनिवप्धिटी  में  अनुसूचित
 जातियों  ओर  अनुमूचित  जनजातियों  के  उम्मीदवारों  के  प्रवेश  के लिए  कोई  आरक्षण  नहीं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  का  इस  मेडिकल  कालेज  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित
 जातियों  के  उम्मीदवारों  क ेलिए  कब  तक  आरक्षण  को  व्यवस्था  करने  का  है  ?

 स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  से

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 मारतोीय  प्रौद्योगिको  संस्थान  में  प्रनुसचित  जनजाति  के  ध्यक्तियों  को
 दिया  गया  प्रेत

 3127.  भ्रो  साइसन  तिप्गा  :  क्या  भानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  :
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 दिल्ली  और  खड़गपुर  स्थित  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  में  अनुसूचित
 जनजातियों  के  कितने  व्यक्तियों  को  वर्ष  1984  से  अब  तक  प्रतिवर्ष  दाखिला  दिया  गया  और  उसकी
 प्रतिशतता  कया  और

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  में  प्रवेश  के  लिये  अनुसूबित  जनजातियों  के  उम्मीदवारों
 को  दी  जाने  वाली  रियायतों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  भोर  विवरण

 संलग्न,है  ।

 विवरण

 भारतोय  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  में  कुल  स्थानों  के  71/2%  स्थान  अनुसूचित  जनजाति  के  छात्रों

 के  दाखिले  के  लिए  आरक्षित  किये  जाते  अनुमूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  छात्रों  के  लिए
 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  में  दाखिले  के  लिए  संयुक्त  प्रवेश  परीक्षा  के  अहंक  अंकों  में  सामान्य  कट

 आफ  प्वाइन्ट  को  सामान्य  श्रेणी  के  छात्रों  के लिए  निर्धारित  कट  प्वाइल्ट  के  2/3  पर  नियत

 किया  जाता  है  तथा  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  छात्रों  का  दाखिला  बढ़ाने  के  लिए  इसे

 और  कम  कर  दिया  गया  इस  मानदण्ड  के  आधार  a7,  भारतोय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  में  दाखिले  के

 लिए  वर्ष  1954,  1985  तथा  1986  के  दोरान  क्रमशः  10,21  तथा  30  अनुसूचित  जनजाति  के

 छात्रों  ने  संयुबत  प्रवेश  परीक्षा  उत्तीणं  की  ।  संयुक्त  अवेश  परीक्षां  के  अंक  अंकों  में  छूट  के
 अ्र०  जा०|अ०  जन०  जा»  के  छात्रों  को  आयु  सीमा  में  पांच  वर्षों  की  छूट  दी  जाती  अ०  जा०/|अ०
 जन०  जा०  के  छात्रों  के  लिए  योग्यता  सूची  अलग  से  तेयार  की  जाती  संयुक्त  प्रवेश  परीक्षा

 में  सभी  संभव  छूट  के  बावजूद  भी  अ०  जा०/भ०  जन०  जा०  के  जो  छात्र  दाखिले  के  लिए  अहूंक  नहीं  हो
 पाते  तो  उन्हें  अ०  जा०/|अ०  जन०  जा०  के  छात्रों  के  लिए  भा०  प्रो»  संस्थानों  द्वारा  संचालित  लगभग

 एक  वर्षीय  प्रारम्भिक  पाठ्यक्रम  में  दाखिला  प्रदान  किया  जाता  प्रारम्भिक  पाठ्यक्रम  के  अन्त  में
 आन्तरिक  परीक्षा  में  उत्तीणं  होने  पर  बी०  टेक०  कार्यकम  में  छात्रों  का  दाखिला  हो  जाता

 केख्वीय  समाज  कल्याण  बोडड  मंजर  को  गई  सामाजिक  एवं  झ्राथिक  योजनाएं

 3128.  डा०  फूलरेण  गुहा  :  क्या  सानव  संसाधम  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोडड  द्वारा  1983-84,  1984-85  और  “85-86  के

 दोरान  लड़कियों/महिलाओं  के  कल्याण  के  लिए  कितनी  सामाजिक  एवं  आ्िक  योजनाएं  मंजूर  की

 (&)  इन  योजनाओं  के  अन्तर्गत  कितनी  लड़कियों  को  प्रशिक्षित  किया
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 प्रशिक्षण  प्राप्त  ने  के  पश्चात  कितनी  महिलाएं  स्व-रोजगार  कर  रही  हैं  ओर  उनकी

 झौसत  आय  कितनी  है
 ?

 युवा  कार्य  तथा  खेल  कद  झौर  सहिला  एवं  बाल  विकास  विमाणों  में  राज्य  मंत्रों

 सारप्रेट  :  से  एक  विवरण  संसरन

 विवरण

 सामाजिक-पधार्थिक  कार्यक्रम  1983-84  1984-85  5  1985-86

 स्वीकृत  यूनिटों  की  संख्या  708  671  551

 >८  x  प्रशिक्षित  लड़कियों/महिलाओं  311  657  372
 की  संख्या

 %  »<  प्रशिक्षण  प्राप्त  स्वरोजगार  311  657  572

 महिलाओं  की  संख्या

 झौसत  शधाथ  150  रुपए  प्रति  मास  से  300  शपए  प्रति  मास  ।

 ><  १८  सामाजिक  आध्िक  योजना  के  अन्तगंत  स्वीकृत  यूमिटें  मुख्यतः  उत्पादन  यूनिटें  केवल
 थोड़ी  सी  यूनिटों  में  लडकियों  को  प्रशिक्षण  की  भावश्यकता  होती  पिछले  3  वर्षों  के
 दौरान  प्रशिक्षित  महिलाओं  की  संख्या  नीचे  दी  गई  सामाजिक  आध्िक  कायंक्रम  के
 अन्तर्गत  स्वीकृत  यूनिटों  के  लाभ  प्राप्तकर्ताओं  की  कुल  संख्या  नीचे  दी  गई  है  :---

 बथ  लाम  प्राप्त  कर्ताश्रों  की  संख्या

 1983-84  8951

 1984-85  9254

 1985-86  6772

 स्याव  तायिक  प्रशिक्षण  कार्यक्रम

 लड़कियों  को  विभिन्न  व्यावसायों/ट्रेडों  में  प्रशिक्षण  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  भी
 प्रदान  किया  जाता  स्वीकृत  यूनिटों  को  संख्या  भोर  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  लाभ  प्राप्त  कर्ता

 )  की  संढपा  अगले  पृष्ठ  पर  दी  गई  है  :--
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 किम  मनिनिननीकककिक  लकी  मी  ााााााााााााााााा  ७  ए--एएए--"---#८#"#्र्शशशनशणशशशणशनशणशशशनशणना

 वर्ष  स्वीक्षत  यूनिटों  की  संख्या  की  संख्या  )

 1983-84  488  10943

 1984-85  5  614  15132

 1985-86  555  12321

 परिवार  नियोजन  कार्य  में  लगे  कर्मचारियों  के  कार्य  के  बारे  में  मूल्यांकन

 3129.  डा०  फूलरेण  गुहा  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 ह

 क्या  विभिन्न  स्तरों  पर  परिवार  नियोजन  कार्य  में  लगे  कमंचारियों  के  कार  के  बारे  में
 गई  मूल्यांकन  किया  गया  ओर

 यदि  तो  किये  गये  मूल्यांकन  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मंत्री  एस०  कृष्ण  :  और  ग्राम
 स्वास्थ्य  गाइड  योजना  और  जम्मू  और  कएमोर  की  रेहत्रे-सेहूत  तथा  तमिलनाडु  की  लघु  स्वास्थ्य  केन्द्र
 की  वेकल्पिक  योजनाओं  का  मूल्यांकन  किया  गया  मुल्यांकन  रिपोर्ट  से  पता  चलता  है  कि  ग्राम  स्तर
 के  स्वेच्छिक  कार्यकर्ता  आपाती  स्थितियों  में  प्राथमिक  उपचार  ग्रदान  करने  के  साथ-साथ  स्वास्थ्य  और
 परिवार  कल्याण  को  बढ़ावा  देने  में  उपयोगी

 दाई  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम  के  बारे  में  किए  गए  ऐसे  ही  मूल्यांकन  से  सतत्  शिक्षा  की  आवश्यकता

 प्रतीत  हुई  है  ।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  यात्री  सुविधाएं  झोर  यात्रियों  के  प्राबागमम  क्षोर
 माल  को  दुलाई  से  ध्ाय

 3130.  प्रो०  मारायण  चन्द  परादर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  के  अधिकारी  स्टेशनों  का  दर्जा  बढ़ाने  और  यात्री  तथा  अन्य  सुविधाएं  स्वीकृत
 करते  समय  रेलवे  स्टेशनों  को  यात्रियों  क ेआवागमन  ओर  माल  की  दुलाई  से  होने  वाली  ध्वाय  को  ध्यान

 में  रखते

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अपनाये  गये  दिशानिर्देशों  की  संक्षिप्त  रूप  रेखा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  कया  विभिन्न  सुविधाएं  देते  समय  ओर  रेलवे
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 स्टेशनों  का  दर्जा  बढ़ाते  समय  माल  की  ढुलाई  से  होने  वाली  आय  को  ध्यान  में  रखा  और

 यह  किस  तारीख  तक  कर  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  मन्त्रो  मोहसिना  :  नहीं  ।

 और  सुविधाओं  की  धन  की  उपलब्धता  के  अनुसार  प्रत्येक  स्टेशन  पर

 सम्हाले  जाने  वाले  यात्री  यातायात  के  महत्व  और  उसकी  को  ध्यान  में  रखकर  की  जाती
 स्टेशनों  का  ग्रेड  १रिचा/लनिक  निहिताथों  के  अनुसार  बढ़ाया  जाता

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 मलेरिया  रोधी  बक्सीन

 3131.  श्री  बालासाहेब  विखे  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  भ्लौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 :  क्या  संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  बेठसेडा  स्थित  वाल्टर  रीड  इंस्टिष्यट  के  वैज्ञानिकों  ने

 मललेरिया-रोधी  वैक्सीन  की  खोज  करने  में  सफनता  प्राप्त  कर  ली

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विध्वार  मलेरिया  उन्मूलन  के  लिए  इस  मलेरिया-रोधी  वेक्सीन  को

 हमारे  देश  में  दस्तेमाल  के  लिए  उपलब्ध  कराने  का  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  की  जाने  वाली  है  और  क्या  सरकार  का
 विचार  इस  बैक्सीन  को  देश  में  इस्तेमाल  के  लिए  सीधे  खरीदने  का  है  या  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के

 माध्यम  से  प्राप्त  करने  का  है  ?

 स्थास्थ्य  विभाग  में  राज्य  मम्त्री  सरोज  :  और  मलेरिया  पर

 जीवी  पी०  फाह्सीपेरम  की  स्पो  रोजोइट  अवस्था  पर  रोकथाम  करने  के  लिए  अमेरिका  में  वाहटर  रोड

 इंस्टिच्यूट  द्वारा  मलेरिया  वेक्सीन  का  विकास  कर  लिया  गया  इस  वेक्सीन  की  छोटी-छोटी  मात्राएं
 क्लिनिक्ल  परीक्षणों  क ेलिए  तैयार  कर  ली  गई  फिलहाल  के  परीक्षण  काय॑  चल  रहे

 इस  अवस्था  में  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  क्योंकि  क्षेत्रीय  परीक्षण  अभी  भी  चल  रहे

 हैं  ।

 सभी  क्षेत्रीय-परीक्षणों  के परिणाम  उपलब्ध  हो  जाने  के  पश्चात  ही  इस  बारे  में  उपयुक्त
 दृष्टिकोण  अपनाया
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 कसर  के  रोगियों  के  लिए  त्वरित  कार्यक्रम

 3132.  भरी  बालासाहेव  विशे  पाटिल  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  देश  में  कैंसर  के  रोगियों  की  अधिकता  वाले  क्षेत्रों  में  रोगियों  को  स्वास्थ्य

 ओर  पोष्टिक  भोजन  के  लिए  कोई  त्वरित  फार्यक्रम

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्थास्थ्य  झोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  सरोज  खापडे  )  :

 नहों  ।

 और  सरकारी  अस्पतालों  में  उपलब्ध  आम  सुविधाएं  जंसे  मुफ्त  औषधियां

 केसर  के  रोगियों  को  भी  दी  जाती  किसी  रोगी  की  विशेष  जरूरत  के  लिए  चिकित्सक  की  सलाह  के

 अनुसार  आहार  दिया  जाता  आधिक  सहायता  के  लिए  रोधियों  का  फ़ोई  एक  वर्ग  बता  पाना  संमव

 नहीं  है  ।  सरकार  की  कार्य  योजना  में  प्राथमिक  रोगियों  का  शुरू  मं  ही  पत्ता  लगने  और
 चार  करने  तथा  इलाज  की  सेवाओं  का  विस्तार  करने  और  उन्हें  सुदृढ़  बनाने  पर  अधिक  बल  दिया
 गया

 राज्यों  में  पृथक  चिकित्सा  विश्वविद्यालयों  को  स्थापमा

 3133.  डा०  टी०  कत्पना  देथी  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आंध्र  प्रदेश  की  तरह  सभी  राज्यों  में  पृथक  चिकित्सा  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना
 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भौर

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 स्थास्थ्य  श्रोर  परियार  कल्याण  मम्तालय  में  राज्य  सम्त्रो'(कमारी  सरोज  खापड  )  :

 से  चिकित्सा  शिक्षा  पुनरीक्षा  सपिति  ने  स्वास्थ्य  विज्ञान  के  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  बारे

 में  सिफारिशें  की  थीं  आधुनिक  विकित्सा  शिक्षा  तथा  भारतीय  बिकित्सा  की  विभिन्न
 शैक्षिक  एबं  प्रशिक्षण  नर्सों  फार्मासिस्टों  आदि  के  बीच  तालमेल  रखा  जा  भारत
 कार  मे  इत  सिफारिशों  को  सिद्धान्त  रूप  में  स्यीकार  कर  लिया  चिकित्सा  शिक्षा  पुनरीक्षा  समिति
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 की  रिपोर्ट  के  अध्याय  ०  के  पैरा  9.5  में  स्वास्थ्य  विज्ञान  के  विश्वविद्यालय  खोलने  का  उल्लेख  किया

 मया  चिकित्सा  शिक्षा  पुनरीक्षा  समिति  की  रिपोर्ट  तथा  इस  समिति  को  सिफारिशों  पर  भारत

 कार  के  निणंय  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  2  1986  को  रख  विया  गया

 अपर  इन्द्रावती  सिचाई  परियोजना  के  लिए  विशेष  वित्तीय  सहायता

 3134.  भ्ीमती  जयस्ती  पटनायक  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  ने

 क्या  सरकार  ने  सातवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  कालाहांडी  जिले  के  आदिवासी

 क्षेत्रों  में  सिचाई  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  योजना  परिव्यय  से  बाहुर  विशेष  वित्तीय  सहायता  के  लिए

 प्रस्ताव  भेजा  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 जल  संसाधन  सन््त्रो  बी०  :  और  राज्य  सरकार  ने  अनुरोध
 किया  है  कि  भतिरिबत  धनराशि  स्वीकृत  करके  राज्य  योजना  राशि  में  वृद्धि  की  वर्ष  1986-8

 के  लिए  10  करोड़  रुपए  की  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  हेतु  योजना  आयोग  को  सिफारिश  की  गई  है
 उस  पर  योजना  आयोग  विचार  कर  रहा

 इन्द्रावतोी  बहुप्रयोजनी  परियोजना

 3135.  श्रीमती  जयस्ती  पटनायक  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 उड़ीसा  में  निर्माणाधीन  बहुप्रयोजनी  परियोजना  पर  30  1986  तक
 कितनो  धनराशि  खच  को  गई

 क्या  सरकार  ने  उक्त  बहुप्रयोजनों  परियोजना  के  तेजी  से  करने  के  लिए  कोई
 कदम  उठाए

 यईरि  तो  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  और

 उक्त  परियोजना  के  किस  वर्ष  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 जल  संताघन  मन्त्रो  बो०  :  101.03  करोड़  रुपये  ।

 और  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों  से  निर्माणाधीन  धिच्ाई  परियोजनाओं  को

 प्राथमिकता  के  आधार  पर  आवश्यक  निधियां  प्रदान  करके  उन्हें  शोध  पूरा  करने  का  अनुरोध  करती
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 रही  विश्व  बैक  ऋण  सहायता  के  तहत  जल  विद्युत  घटक  शामिल  परियोजना  को  शीघ्र  पूरा
 करने  में  राज्य  सरकारों  की  सहायता  करने  हेतु  केन्द्रीय  जल  आयोग  परियोजना  की  मानीटरी  कर  रहा

 बाधाओं  का  पता  लगाया  जाता  है  और  उपचारी  उपायों  की  सिफारिश  की  जाती  वर्ष

 1986-87  के  दौरान  सिंचाई  घटक  के  लिए  10  करोड़  रुपए  की  विशेष  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  देने  की
 योजना  आयोग  की  सिफारिश  की  गई  है|

 अपेक्षित  निधियों  के  उपलब्ध  होने  पर  ओर  अनुषंगिक  तथा

 यूनिट  ता  के  वर्ष  1991-92  तक  और  यूनिटना  के  वर्ष  1992-93  2-93  तक  पुरा

 हो  जाने  का  कार्यक्रम
 ॥

 सुबर्ण  रेखा  परियोजना

 3136.  श्रीमतो  जयब्तो  पटनायक  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  उड़ीया  राज्य  ने  सुवर्ण  रेखा  परियोजना  के  बाढ़  नियन्त्रक  संघटक  केन्द्र  द्वारा
 रखाव  करने  का  अनुरोध  इस  आधार  पर  किया  है  कि  इससे  केन्द्रीय  सरकार  की  जैसे
 राष्ट्रीय  रेल  आदि  को  बार-बार  बाढ़  के  विनाश  से  बचाया

 फ्या  केन्द्रीय  सरकार  ऐसी  अन्तःराज्यीय  परियोजनाओं  को  आर्थिक  प्रयोजन  हेतु
 राष्ट्रीय  परियोजनाओं  के  रूप  में  मानने  पर  विधार  कर  रही  और

 णदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मस्त्री  बी०  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 शिमोगा  में  स्नातकोत्तर  केग्द्र  क ेलिए  विश्वविद्यालय  झनुदान  भ्रायोग  को  सहायता

 3137.  श्रीमती  बसवराजेश्वरी  :  कया  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  प्रकार  ने  शिमोगा  में  स्नातकोत्तर  केन्द्र  को  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए
 केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  किया

 क्या  यह  सामला  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  पास  लम्बे  समय  से  विधाराधीन
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 ना  जी  नी  जनम

 पड़ा  हुआ  और

 यदि  ते  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 शिक्षा  तथा  संरक्ृति  विभागों  में  राज्य  सरत्री  कृष्णा  :  जी

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  खौमचे/लान-पान  (वेस्डिंग/केटरिंग)  के

 एक  से  भ्रधिक  ठके  देना

 3138.  डा०  एस०  जगतरक्षकन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्पा  करेंगे  कि  :

 स्टेशन/प्लेटफार्मों  पर  खोमचे/खाल-पान  (वेन्डिंग/केटरिंग)  के  एक  से  अधिक  ठेके  किस

 आधार  पर  दिए  जते

 स्टेशन/प्लेटफार्मों  पर  खौमचे  खान-पान  (वेन्डिग/क्रेटरिंग)  के  एक  से  अधिक  ठेके  दिए
 जाने  तक  रेलवे  विभाग  को  किन-किन  समस्यात्रों  का  सामना  करना  पड़ता

 ऐसे  स्टेशनों/प्लेटफार्मों  पर  जहां  मेँससं  ए०  एच०  व्हीलर  एण्ड  कम्पनी  के  बुकस्टाल  के
 ठेके  होते  एक  से  अधिक  ठेके  नहीं  दिये  जाने  के  क्या  कारण  ओर

 रेल  विभाग  को  उन  स्टेशनों  पर  क्या  कठिनाई  होती  है  जहां  दो  या  अधिक  बुकस्टाल
 बेरोजगार  स्नातकों  द्वारा  चलाए  जा  रहे  हैं  ?

 परिवहन  मम्त्री  मोहसिना  :  ओर  यात्रियों  की  मांग  को  पूरा
 करने  तथा  यात्री  जनता  को  पर्याप्त  सेवा  प्रदान  करन  के  लिए  रेलें  एक  ही  स्टेशन  एक  से  अधिक
 ठेकेदारों  एक  जैसी  वस्तुओं  की  बिक्री  करने  की  अनुमति  देती  इस  द्वितीयकरण  की  व्यवस्था
 यात्रियों  को  सुविधा  के  लिए  को  जाती  है  न  कि  रेलवे  की  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिए  ।

 मैंसस  ए०  एच०  व्हीलर  उनके  करारों  में  विनिदिष्ट  कुछ  स्टेशनों  पर  बिक्री  का

 एकाधिकार  प्राप्त  है  ।

 नहीं  ।

 कर्माटक  को  स्वास्थ्य  केन्द्रों  नियोजन  केस्त्रों  क ेलिए  प्लांटन

 3139  डा०  बी०  वेंकटेश  :  क्या  स्वास्थ्य  शौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  वर्ष  1932-84,  7-84,  1984-85  ओर  1985-86  के  दोरान  कर्नाटक  राज्य  में  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 ओर  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  के  लिए  कितनी  धनराशि  भाबंटित  को  गई  थी  ?
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 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप-मन्क्री  एसत०  कृष्ण  :  कर्नाटक  राज्य  में  न्यूनतम
 आवश्यकता  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  प्राथमिक  स्वास्थ्य  सहायक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  और

 सामुदायिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  व्यवस्था  के  लिए  वर्ष  1983-84,  84-85  और  85-86  में  क्रमशः

 1567.00  लाख  2247.00  लाख  और  1000.00  लाख  रुपए  का  परिव्यय  रखा  गया  इसके
 अतिरिक्त  राष्ट्रीय  परिवार  कह्याण  कार्य  क्रम  के  अन्तगंत  कर्नाटक  राज्य  में  ग्राघीण  परिवार  कल्याण

 केन्द्रों  केन्द्रों  की  व्यवस्था  के  लिए  1983-84,  1984-85  और  1985-86  में  क्रशः  499.00

 45  '.76  लाख  भर  612.90  लाश  रुपए  मंजुर  किए  गए

 ]

 ग्रामीण  स्व  स्थ्यच रों  को  मामदेय  राशि

 3140.  श्री  हरीश  रावत  :  कया  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  उनके  मन्त्रालय  ने  हाल  ही  में  राज्यों  को  ग्रामीण  स्वास्थ्यचरों  को  इस  समय  दिए
 जा  रहे  मानदेय  को  राशि  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  की  सलाह  दी  ओर

 यदि  तो  इस  पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवार  कल्याण  विमाग  में  उप  संत्री  एस०  कृष्ण  :

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ]

 तीतच्र  गति  बाली  यात्री  झोर  साल  गाड़ियां

 (@)  भी  सल्येनद्र  नारायण  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  ओर  अधिक
 तेज

 यात्री  तथा  माल  गाड़ियां  चलाने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 कया  यह  प्रक्रिया  खतरनाक  है  क्योंकि  रेल  पटरियों  का  नवीनोकरण  नहीं  हुआ  ओर

 क्या  सुरक्षा  सम्बन्धी  पहल  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 परिबहन  सम्त्री  मोहसिसा  :  जी
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 1987  के  दौरान  एक्सप्रेस  गाड़ियां  140  कि०मी०  प्रति  घंटा  की  रफ्तार  से  चलाने  के

 परीक्षण  क रने  का  प्रस्ताव  माल  गाड़ियों  की  रफ्तार  100  कि०मी०  प्रति  घंदा  तक  बढ़ाने  का

 प्रस्ताव

 (१)  और  उन्हें  नियमित  रूप  से  चलाने  से  पहले  रेलपथ  की  हालत  और  संरक्षा  संबंधी

 पहलुओं  का  पूरा  ध्यान  रखा

 साध्यभिक  झौर  उच्च  शिक्षा  के  लिए  बजटीय  प्राबंटन

 3142.  श्री  रासाभय  प्रसाद  सिंह  :  क्या  सालव  संसाधन  विकास  मन््जी  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 31  1986  को  समाप्त  होने  बाले  गत  तीन  वर्षों  की  अवधि  के  दौरान  प्राथमिक

 माध्यमिक  शिक्षा  और  उच्च  शिक्षा  में  शैक्षिक  क्रियाकलापों  के  लिए  कितनी  बजटीय  व्यवस्था

 की  गई  और

 क्या  सरकार  के  विचार  से  धनराशि  पर्याप्त  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  31  1986

 लक  समाप्त  होने  वाले  पिछले  तीन  वर्षों  की  अवघ  के  वौरान  दोनों  योजनागत  तथा  योजनेश्तर  बजट

 के  अन्तगंत  केन्द्र  तथा  दोमों  में  माध्यमिक  तथा  उच्च  शिक्षा  के  लिए  क्रमशः

 8202.2  5  करोड  5472.50  करोड़  र०  तथा  2682.43  करोड़  र०  का  बजट  प्रावधान

 इन  क्षेत्रों  क ेलिए  संसाधनों  की  उपलब्धता  तथा  विकास  के  विभिन्न  क्षेत्रों  को

 दी  गई  प्रायभिकता  के  आधार  पर  किया  गया  है|

 ]

 शरुक  स्टालों  का  हाबंटन

 3143.  आओ  राभाश्रय  प्रसार  क्या  परिवहन  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  विभाग  उन  सभी  स्टेशनों  पर  जहां  ए०एच०  व्हीलर  एण्ड  कम्पनी  के  ठेके  पर

 बुटस्टाल  हैं  वहां  अन्य  व्यक्तियों/फर्मों  को  स्टेशन  के  कनकार्स  और  सरकुलेटिंग  बृकस्टाल  भाबंटित  कर

 सकता

 यदि  तो  2-6-76  से  31-1  2-85  तक  की  अवधि  के  बीच  उन  स्टेशनों  पर  जहां

 ब्हीलर  एण्ड  कम्पनी  के  ठेके  पर  बकस्टाल  कनका्स  ओर  सरकुलेटिग  क्षेत्रों  में  व्यक्षितियों/बे  रोजगार

 स््वातकों  समितियों  को  स्टेशन-वार  और  जोन-वार  कितने  बुकस्टाल  आअंटित  किये

 बोर

 व्हीलर  एण्ड  कम्पनी  के  ब्  कस्टाल  वाले  स्टेशनों  पर  गए  प्लेटफार्मों  को  छोड़कर  वर्ष

 1973  थे  1985  तक  बेरोजगार  स्तातकों  को  जोत-बार  कितने  बुकस्टाल  आवंटित  किए  पए  हैं  ?
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 परिवहन  भसत्रो  मोहसिना  :  करार  के  उपवन्धों  के  अनुसार  करार
 में  निदिष्ट  स्टैशनों  के  सम्पूर्ण  स्टेशन-परिसरों  में  मैससे  ए०एच०  व्हीलर  एण्ड  कम्पनी  प्राइवेट  लिमिटेड
 को  बिक्री  के  एक  मात्र  अधिकार  प्राप्त  रेलें  इन  स्टेशनों  पर  लोकोपकारी  तथा  लाभ  न
 कमाने  वाले  संगठनों  को  बक  हटाल  आबंटित  कर  सकती  मैेसपं  ए०एच०  व्हीलर  को  प्राप्त  बिक्री
 के  एक  मात्र  अधिकार  उन  नए  प्लेटफार्मों  के  मामले  में  लाग  नहीं  होते  जो  1-1-1976  को  अथवा  उसके
 बाद  बने  प्लेटफार्मों  को  छोड़कर  जो  आमान  परिवतंन  कारण  बदले  गये  ।  ऐसे  नए
 प्लेटफार्मों  पर  बक  स्टालों  का  आवंटन  बेरोजगार  वास्तविक  कायं-कर्ताओं-बेढ रों  की  साझेदारी

 वाले  संगठन  और  सहकारी  समिति  आदि  को  किया  जा  सकता  है  ।

 भोर  सूचना  इकट्ठटी  की  जा  रही  है  भोर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 रेल  यातायात  से  भ्राय  धोर  रेल  मार्गों  के विकास  पर
 ध्यय  की  गयी  धमराधि

 3144.  श्री  हरिहर  सोरन  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1985-86  के  दोरान  विभिन्न  रेलवे  के  जोनों  द्वारा  यात्री  किराए  और  माल  भाड़े
 कितनी  आय  हुई

 प्रत्येक  जोन  को  इससे  पहले  वर्ष  में  हुई  आय  की  तुलना  में  कितने  प्रतिशत  लाभ/हानि

 वर्ष  1984-85  और  1985-86  के  दौरान  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  तथा  रेलवे  के  अन्य  जोनों
 पर  तथा  मौजूदा  रेलमार्गों  के  विकास  तथा  नई  रेलवे  लाइनें  डालते  पर  वषंवार  कितनी  धनराशि  व्यय
 की  ओर  ह

 तश्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 परिवहन  सम्त्री  सोहसिना  :  वर्ष  1985-86  के  लेखाओं  को  अंतिम
 झूप  देने  की  प्रक्रिया  चल  रही  1985-86  5-86  के  दोरान  विभिन्न  रेलवे  जोमों  द्वारा  यात्री  यातायात  से
 तथा  माल  यातायात  से  भी  अजित  राजस्व  के  अनम्तिम  आंकड़े  )  नीचे  दिये  गये  हैं  :---

 करोड़  रुपयों  में

 रेलवे  यात्री  यातायात  साल  यातायात

 मध्य  316.00  716.00

 पूरब  203.00  510.00

 उत्तर  326.00  679.00

 पूर्वोत्तर  99.00  77.50

 पूर्वोत्तर  सीमा  37.72  93.00

 दक्षिण  161.00  256.00
 बक्षिण  मध्य  164.00  447.00
 दक्षिण  पूर्व  117.00919.00

 पश्चिम  291.00  625.00
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 उत्तर  7  1986

 और  1984-85  तथा  1985-86  के  दौरान  नई  लाइनों  के  निर्माण  तथा

 पूर्ण  बिकास  कार्यों  जैसे  आमान  दोहरी  लाइन  यातायात  सुविधा  सम्बन्धी  कार्यों  के

 लिए  प्रत्येक  रेलवे  को  आवंटित  की  गयी  धन  राशि  इस  प्रकार  है  :--

 -  रुपयों

 रेलवे  नयी  आमान  परिवर्तग  दोहरी  लाइन  अन्य  यातायात

 लाइनें  बिछाता  सुविधाएं

 1984-85 5  1985-  1984-  1985-  ।984-  1985-  1984.  1985-
 86  85  86  85  86  85  86

 मध्य  4.10  655  —  —  15.00  19.53  8.13  8.47

 पूर्वे  0.71  1.75  —  “5  2.41  3.67  5.24.  9,25

 उत्तर  7.38  4.51  20.00  14.00  7.23  6.52.  9.73  14.32

 पर्दोत्त  1.01  0.50  13.00  10.51.  --  न  1.14  0.60

 पूर्वोत्तर
 सीमा  22.51  11.50  4.९1  5.75  0.20  100  347  4.76

 वबक्षिण  9.53  7.40  0.50  1.00  10.88  10.16  8.98.  4.50

 दक्षिण
 मध्य  11.17  9.25  8.71  2.85  19.60  13.29  7.77

 दक्षिण
 18.50  13.04  --  —  1.11  1.79  “16.93  21.65

 पश्चिम  15.10  15.50  5.20  3.44  9.11  9.15  7.22.  7.57

 बिहार  की  सिचाई  परियोजनाध्ों  को  राष्ट्रीय  परियोजनाप्रों

 के  रूप  सें  श्रारम्म  करना

 3145,  डा०  गौरी  शंकर  राजहंस  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि:ः

 )  क्या  बिहार  सरकार  ने  कुछ  बड़ी  जल  संसाधन  विकास  परियोजनाओं  को  राष्ट्रीय
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 योजनाओं  के  रूप  में  आरम्भ  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ते  अनुरोध  किया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  भोर

 इस  मामले  में  अंतिम  निर्णय  कब  तक  लिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 जल  संसाधम  मन््त्री  बी०  :  नहीं  ।

 भोर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कर्मचारियों  के  लिए

 प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम

 3146,  श्री  पी०  एस०  सईव  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  के  कमंचारियों  के  लिए  प्रशिक्षण  पाद्यक्रम  शुरू  किया  गया

 (@)  यदि  तो  ऐसे  प्रशिक्षण  के  उद्देश्य  क्या  और

 प्रतिदिन  कितनी  बसें  नहीं  चलाई  जाती  हैं  और  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मसत्री  :  नए  ड्राइवरों  को
 प्रशिक्षण  देने  के  अतिरिक्त  दिल्ली  परिवउन  निगम  में  बस  कर्मीदल  के  लिए  पुनश्चर्या  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम
 ओर  सहायक  टिकट  इंसपेक्टरों  के लिए  जाब  ओरिएन्टेशन  ट्रेनिंग  प्रोग्राम  का  भी  प्रबन्ध  है  ।

 यात्रियों  को  भरोसेमन्दर  कुशल  और  आरामदेह  सेवा  प्रदान  करने  क ेलिए  निगम  के  सकल
 कार्यकरण  में  सुधार  लाना  ।

 1985-86  में  दिल्ली  परिवहुन  निगम  के  86.279  बेड़े  को  प्रयोग  में  साया  गया  है  यो

 दूसरे  शहरों  के  परिवहन  उपक्रमों  की  तुलना  में  अनुकूल  पड़ता  इस  रुजझ्लाम  को  बनाए  रखा  गया
 शेष  प्रतिशत  के  अंतगेत  बड़ी  मरम्मत  के  लिए  कार्यशाला  मे  श्वड़ी  दुघंटना  ग्रस्त  बसें  तथा  आवधिक

 निरीक्षण  आदि  के  लिए  रोकी  गई  बसे  शामिल  हैं  ।

 रक्षिण  भरत  के  लिए  श्रयोष्या/वा  राणसो  से  नई  रेलगाड़ी

 3147.  थ्री  निर्मल  खश्नी  :  क्या  परिजहन  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विद्यार  दक्षिण  भारत  के  लिए  अयोध्या  अथवा  बाराणसी  से  फैजाबाद
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 लख्धनऊ  तीर्थ  स्थानों  से  होते  हुए  एक  नई  रेलगाड़ी  चलाने  का  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  सन््त्री  मोहसिना  :  जी

 संसाधनों  की  कमी  के  कारण  ।]

 फंजाबाद  भशौर  लखनऊ  के  थोच  हाटल  रेलगाड़ी  शुरू  करना

 3148,  श्री  निर्मेल  खत्री  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बत'ने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  में  फैजावाद  और  लखनऊ  के  बीच  पड़ने  वाले  बाराबंकी  भादि  जंसे

 विभिन्न  स्टेशनों  से फैजाबाद  और  लखनऊ  के  बीच  प्रतिदिन  यात्रा  करने  वाले  व्यक्तियों  की औसत

 संदया  कितनी

 (@)  हस  मार्ग  पर  कितने  मासिक  पास  जारी  किए  गए  और

 क्या  इन  दोनों  वर्गों  के  यात्रियों  की  संख्या  को  देखते  हुए  फैजाबाद  ओर  लखनऊ  के  बीच

 कोई  शटल  रेलगाड़ी  चलाने  का  प्रस्ताव
 |

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  किववई  )  :  पिछले  2-3  वर्षों  के  आंकड़ों  क ेआधार

 पर  फैजाबाद  और  लखनऊ  के  बीच  कुछ  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  से  यात्रा  करने  वाले  व्यक्सियों  की ओसत

 संख्या  तीचे  दी  गयी  है  :  --

 स्टेशन  दंनिक  झोसत

 लखनऊ  2195

 बाराबंकी
 '

 1586

 दरियाबाद  368

 रुवौली  1254

 सोहबल  423

 फैजाबाद  917

 उपर्युक्त  स्टेशनों  से  प्रति  माह  जारी  किए  गए  मासिक  सोजन  टिकटों  की  औसत  संख्या
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 मीचे  दो  गयी  है  ॥

 स्टेशन
 ह

 मासिक  भोसत

 लखनऊ  1740

 बाराबंकी  766

 दरियाबाद  101

 रुदौली  166

 सोहबल  148

 फैजावाद  245

 फैजाबाद  और  लखनऊ  के  बीच  पांच  जोड़ी  एक्सप्रेस  गाड़ियों  सहित  आठ  जोड़ी  गाड़ियां

 पहले  से  चल  रही  हैं  और  उन्हें  वर्तमान  यातायात  के  स्तर  के  लिए  पर्याप्त  समझा  जाता

 किसान  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  प्रतिदिन  चलाना

 3149.  करी  निर्मेल  खन्नी  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  किसान  एक्सप्रेस  रेलगाडी  जो  इस  समय  सप्ताह  में
 दिन  चलती  प्रतिदित  चलाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  अध्यावेदन  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  उस  पर  कया  कायंवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  मस्त्री  मोहसिसा  :  हां  ।

 ()  407  डाउन  वाराणसी-लुधियाना  एक्सप्रेस  गाड़ियां  सप्ताह  में  दो  दिन  चल

 रही  भीड़-भाड़  वाले  कतिपय  महीनों  के  दौरान  वाराणसी  ओर  लुधियाना  के  बीच  सप्ताह  में  दो

 बार  चलमे  वाली  एक  विशेष  गाड़ी  उपर्युक्त  गाड़ियों  क ेसमय  पर  चलाई  गई  अब  1-10-1986
 से  407/408  गाड़ियों  के  फेरे  बढ़ाकर  उन्हें  सप्ताह  में  चार  दिन  चलाने  का  विनिश्चय  किया  गया

 संसाप्रननों  की कमी  के  कारण  इस  गाड़ी  को  रोजाना  चलाना  फिलहाल  भ्यावह्ारिक  नहीं

 |

 गई  दिल्लो  भुवनेश्वर  पुरी  के  बोच  रेल  सेवा

 3150.  भी  बुजमोहन  महम्ती  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 क्या  नई  दिल्ली-पुरो  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  को  सप्ताह  में  दो  दिन  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  सातवीं  योजनावधि  में  नई  दिल्ली  ओर  भवनेश्वर  के  बीच  राजधानो  की  तरह  को

 कोई  रेलगाड़ी  घलाने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  पुरी-नई  दिल्ली  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  कम  से  कम  सम्भावित  समय  में  चलाने  हेतु
 हतका  समय  फिर  से  नियत  किया  जा  रहा  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?

 परिवहन  मन्त्री  सोहसिना  :  और  915/916
 नई  दिल्ली-पुरी  एक्सप्रेस  गाड़ियां  सप्ताह  में  चार  दिन  चलती  हैं  और  नई  दिल्ली  तथा  पुरी  को  जोड़ने
 वाली  175/176  नीलांचल  एक्सप्रेस  गाड़ियां  सप्ताह  के  अन्य  तीन  दिन  चलती

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 (5)  ओर  1-8-1986  से  915/916  का  मार्ग  बशल  कर  बरास्ता  कानपुर
 कर  दिया  गया  है  और  गाड़ी  को  रफ्तार  तेज  कर  दी  गई  है  ।

 छ

 नौवहन  कम्पनियों  का  वित्तोय  सहायता  देने  के  लिए  उनकी
 प्र्थयक्षमता  सम्बन्धी  ध्रध्ययन

 3151.  श्री  के०  दो०  शंकर  गोड़ा  है|
 /  :  कया  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की '

 श्री  श्रीकांत  दत्त  नरसिहराज  वाडियर  ||
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  नोवहन  कम्पनियों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  उनकी
 अर्थेक्षमता  के  सम्बन्ध  में  अध्ययन  पूरा  कर  लिया

 (w)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 सरकार  द्वारा  नोवहन  कम्पनियों  की  सहायता  के  लिए  किए  गए  झपायों  से  किस  सीमा
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 तक  वांछित  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  राजेश  :  ओर  भाड़ा

 स्थिति  के  अनुमानों  के  क्ाधार  पर  :984  में  भुगतान  न  करने  वाली  17  प्राइवेट  क्षेत्र  की  नौवहन

 ः  नियों  का  विस्तृत  व्यवद्ायंता  अध्ययन  किया  लगातार  नौवहन  की  मन्दी  तथा  भाड़ा-दरों  के
 :

 लगातार  गिरते  हुए  स्तर  के  कारण ये  पूर्वानुमान  प्रामाणिक  नहीं  रहे  तदनुसार  अन्तर्राष्ट्रीय  नौबहन

 की  की  विशेष  नौवहन  कम्पनियों  की  अन्तनिहित  क्षमता  व  कमियों  तथा  अन्य  संगत  ब्यौरों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  नौवहन  कम्पनियों  की  लम्बे  समय  की  व्यवहाय॑ता  का  गहराई  के  साथ  मूल्यांकन

 £  करना  अनिवाय॑  समझा  गया

 नौवहन  उद्योग  को  सेैफोंस  ऋण  देने  हेतु  नौवह्न  विकास  निधि  समिति/कमशियल  बैंक
 को  देय  नौवहन  कम्पनियों  की  बकाया  राशियों  के  भुगतान  के  लिए  सहायता  के  तौर  पर  हाल  में
 क्रमशः  1978,  1981  तथा  1983  में  भुगतान  की  समय-सारणी  का

 निर्धारण  किया  गया  कुल  128  करोड़  रुपये  तथा  24.65  करोड़  रुपये  को  देय  राशियों  के  भुगतान
 की  समय-सारणी  का  पुननिर्धारण  किया  गया  है  ।  जो  साफौंस  ऋण  के  तहत  विभिन्न  नोवहन  कम्पनियों
 के  नौवबहन  विकास  निधि  समिति  एवं  कमशियल  बैंक  को  देय  थी  ओर  नोवहन  कम्पनियां  इस
 सीमा  तक  लाभान्वित  हुई  हैं  ।

 केरीव  पतन  विकास  मिथि

 3152.  श्री  के०  थी०  शंकर  गोड़ा  :  क्या  परिवहन  मन्जी  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे

 क्या  सरका र  केंद्रीय  पत्तन  विकास  निधि  की  स्थापना  करने  पर  विचार  कर  रही  है  जिसमें

 सभी  पत्तनों  का  फालतू  कोष  सारे  देश  में  पत्तनों  क ेआधुनिकोकरण  के  लिए  जमा  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लजल-भू-तल  परिवहन  विभाण  में  राज्य  मम्ल्री  राजेश  :  हां  ।  देश  के

 महापत्तनों  के  लिए  ऐसे  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा

 (a)  महापतसन  सुधार  समिति  इस  प्रस्ताव  की  जांच  कर  रही  समिति  की  रिपोर्ट  प्राप्त

 होने  पर  ब्योरे  को  अग्तिम  रूप  दिया

 *
 लिलुझा  कार्यज्षाला  का  विस्तार

 3153.  श्री  प्रिय  रंजन  दास  मुंशी  :  क्या  परिवहुल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  हावड़ा  पूर्वी  रेलवे  लिलुआ  के  कार्यशाला  का  कायक्रम  शीघ्र  पूरा
 भोर
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 इस  समथ  वहां  कुल  कितने  आदमी  काम  पर  लगे  हैं  ओर  उक्त  काययंशाला  का  विस्तार  हो
 जाने  के  बाद  सातवीं  योजना  में  कितने  आदमी  लगाने  की  आशा

 परिवहन  मन््त्री  मोहसिना  :  पूर्व  रेलवे  के  लिलुआ  कारखाने

 विस्तार  करने  का  कोई  काये  क्रम  नहीं  लेकिन  का  रखाने  को  15.00  करोड़  रुपये  की  लागत  से
 निक  बनाया  जा  रहा  यह  कार्य  जल्दी  ही  पूरा  कर  लिया  बशतें  कि  धन  उपलब्ध  हो  ।

 कारखाने  की  कुल  स्वीकृत  फमंचारी  संख्या  11,802  आधुनिकीक रण  के  बाद  सातवीं

 योजना  के  दोरान  जन-शक्षित  में  कोई  बड़ा  परिवर्तन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 भारतीय  राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकर  ण

 3154.  भरी  चिस्तामणि  जेना  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे,कि  :

 (%)  क्या  सरकार  ने  भारतीय  राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  की  स्थापना  कर  ली

 यदि  तो  वह  कब  से  कार्य  करना  शुरू  कर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  नागर  विमानन  ओर  अन्य  विभागों  के  कर्म  चारियों  को  इस
 करण  में  खपाया  गया  और

 ~  यदि  तो  क्या  प्राधिकरण  में  खपाये  गये  कर्मचारी  प्राधिकरण  के  कमंचारी  माने

 जाएंगे  अथवा  उन्हें  प्रतिनियुक्ति  पर  माना  जाएगा  और  ऐसा  कब  तक  माना  जायेगा  ?

 सागर  विमानन  विभाण  में  राज्य  सगञजी  जगदीश  :

 इसने  1  1986  से  कार्य  करना  शूरू  कर  दिया

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बाढ़  नियन्त्रण  उपाय

 3155,  झी  चिन्तासणि  जेगा  :  क्या  जल  संसाथन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छठो  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  बाढ़  नियन्त्रण  के  उपायों  पर  कितनों  धनराशि  ब्यय
 की

 कुल  कितने  हेक्टेयर  भूमि  को  बाढ़  से  बचाया
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 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  बाढ़  नियन्त्रण  के  अन्तगंत  प्रश्येक  राज्य  के  लिए  कितनी

 शाशि  निर्धारित  की  और

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  निष्पादित  किए  जाते  वाले  कार्यों  का  ब्यौरा
 क्या

 जल  संसाधन  सस्त्री  बी०  :  और  छठो  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  बाढ़  नियन्त्रण  क्षेत्र  पर  प्रस्याशित  व्यय  778.66  करोड़  रुपये  है  जिसमें  लगभग  1.8  मिलियन

 हेक्टेयर  क्षेत्र  को  उचित  सुरक्षा  प्रदाग  की  जाएगी  ।

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  बाढ़  नियंत्रण  क्षेत्र  के  लिए  राज्यवार  अनुमोदित  परिब्यय

 दश्ने  वाला  विवरण  संलग्न  है|

 सातवीं  पंचवर्धीय  योजना  के  दौरान  संबंधित  राज्यों  द्वारा  निकासी

 क्षा  समुद्री  कटावरोधी  कार्यों  आदि  जैसे  विभिन्न  बाढ़  नियंत्रण  उपाय  कार्यान्वित  किये तट
 सुरक्ष

 जाने  को  योजना  है

 विवरण

 सातवीं  योजना  (1985-90)  के  लिए  बाढ़  नियंत्रण  सम्बन्धी  अनुमोदित  परिव्यय

 र०

 स्ातवोंयोजना कु०  सं  ७  राज्य
 दितत अनुमोदित  व्यय

 __  _  क्क  ऑस्-+

 —  2  ee  ध
 |

 आनध्र  प्रदेश
 47.90

 2  अप्म
 27.00

 3.  बिहार

 4  गुजरात

 ५  हरियाणा
 75.69

 6...  हिमाचल  प्रदेश  4.00
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 2  3

 7.  अम्मू  भर  कश्मीर  20.00

 8.  कर्नाटक  4.00

 9;  केरल  25.00

 10...  मध्य  प्रदेश  5.00

 1,  महाराष्ट्र  0.70

 12...  मणिपुर  5.00

 13...  मेघालय  1.35

 14,  छड़ीसा  17.00  7.00

 पंजाब  37.00

 16.  राजस्थान  14.60

 17...  सिक्किम  1.05

 18.  तमिलनाडु  13.00

 19.  .  त्रिपुरा  6.00

 20...  उत्तर  प्रदेश  161.00

 21...  पश्चिम  बंगाल  105.00

 उप  थोग  726.38

 ।  संघ  शासित  प्रदेश

 1...  अरुणाचल  प्रदेश  2.00

 2...  बादरा  व  भागर  हवेली  0.10

 3.  दिल्ली  63.98
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 2  ह

 4.  दमन  व  दोव  1.00

 5.  लक्षद्वीप  1.00

 6.  मिजोरम  1.00

 7.  पांडिचेरी  2.00

 उप-योग  71.08

 कुल  राज्य  क्षेत्र  797.46

 सी--केसद्वीय  क्षेत्र  149.93

 कुल  योग  :  947.39

 भारतोय  चिकित्सा  प्नुसंघान  परिषद  द्वारा  शैस  पीड़ितों
 का  प्रनुवर्ती  प्रध्ययत

 3156.  भरी  यदाबभ्त  राव  गड़ाख  पाटिल  ;  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद  ने  यूनियन  कारबाहइड  संयंत्र  से  निकली
 गैस  के  पीडितों  का  अनुवर्ती  अध्ययन  हाल  ही  में  पूरा  कर  लिया

 यदि  तो  यह  अध्ययन  कब  पूरा  हुआ  था  ओर  इसके  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  ओर

 इस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मन्त्रालय  में  राज्य  भन््त्री  सरोज  :  से
 भारतीय  आयुविज्ञान  अनुसंधान  परिषद  ने  भोप।ल  में  गैस  रिसने  से  प्रभावित  हुए  व्यक्तियों  के  अनु -

 वर्ती  इलाज  पर  एक  दीघकालिक  भावी  अध्ययन  किया  गया  है  और  यह  अध्ययन  जारी  है  ।  अत्यधिक
 प्रामुली/बटुत  कम  प्रभावित  क्षेत्रों  क ेविभिन्न  जल्-समूहों  तथा  नियंत्रण  उपायों  का  अध्ययन  गया

 तथा  गर्भवतो  बच्चों  ओर  बयस्कों  का  अनुवर्ती  उपाय  किया  जा  रहा

 गैस  से  प्रभावित  हजारों  व्यक्तियों  में  अभी  भी  व्यवहार  तंत्री
 पेशाय  ओर  अन्य  विकार  व्यापक  हप  यें  विद्यमान  बच्चों  ओर  दोनों  फेफड़े  से  संदंधित
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 रुग्णता  बलीनिकी  तौर  पर  अत्यधिक  स्पष्ट  रूप  से  सामने  आई  और  यहू  अभी  भी  चिरकालिक  श्वसन

 रोग  के  रूप  में  विद्यमान

 10  सरकारी  क्लीनिकों  के  बहिरंग  रोगियों  के  मोहज्छिक  मुल्यांकन  ने  पता  लगाया  कि  जांच

 किए  गए  रोगियों  में  22  प्रतिशत  रोगी  मानसिक  विकारों  से  ग्रस्त

 यात्रियों  को  ह्रस्वास्थ्यकर  पानो  की  सप्लाई

 3157,  झानन्द  गजपति  राज  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  भारतीय  रेल  विभाग  द्वारा  यात्रियों  को  पीने  के  लिए  अस्वास्थ्यकर
 पानी  की  सप्लाई  के  बारे  मे  शिकायतें  और  अभ्यावेदन  प्राप्स  हुए  और

 यदि  तो  इस  बारे.में  क्या  उपचा  रात्मक  उपाय  किये  जाने  का  विद्यार  है  ?

 परिवहन  सन््त्री  सोहसिना  :  कभी-कभी  ऐसी  शिकायतें
 प्राप्त  होती  हैं  ।

 (  )  ऐसी  शिकायतों  की  तत्परता  से  जांच-पड़ताल  की  जाती  है  और  उन  पर  यथावश्यक
 ध्यान  विया  जाता  है  ।

 वायुदृत  सेवा  के  लिए  रियायतें

 3158.  भ्री  गरूदास  कामत  :  क्या  परिवहुत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  |के  :

 कया  यह  सच  है  कि  जिस  समिति  ने  वायुदृत  सेवा  की  व्यवहारिता  की  जांचਂ  की  थी
 उसने  बिक्री  उत्पादन  शुल्क  तथा  विमानों  के  मार्ग  प्रभार  से  छूट  देने  के  बारे  में  भी  सिफारिश  की

 ('४)  यदि  तो  क्या  ये  सभी  रियायतें  वायुदरृत  सेवा  को  दी  गई  और  यवि  तो  उसके
 क्या  कारण

 क्या  कुछ  राज्य  सरकारें  वायुद्ृत  सैवा  को  बिक्री  कर  रियायत  देने  के लिए  सहमत  हे  गई
 भोरे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  अन्य  सभी  राज्य  सरकारों  को  भी  युदृत  सेवा  को  उसी  प्रदार
 की  रियायत  देने  के  लिए  कहा  है  जिससे  की  वह  अपने  कायंचालक  नेटवर्क  का  और  विस्तार  कर  सके  ?

 सागर  बिसानन  विभाग  में  राज्य  सम्हो  जगदोहा  :  हां  ।
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 जबकि  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  वायुदृत  को  इसके  द्वारा  लिये  जाने  वाले  विमानन  इंधन
 में  बिक्री  कर  को  अदायगी  पर  छूट  दे  दी  परन्तु  अन्य  राज्य  सरकारों  ने  अनुकूल  रुख  नहीं  दिखाया

 भारत  अन्त  :  ष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  ने  वर्ष  1985,  1986  ओर  ।987  के  लिए  क्रमशः

 सामान्य  दरों  के  40  50  प्रतिशत  और  60  प्रतिशत  अवतरण  प्रभारों  की  भदायगी  पर  सहमति
 यकस  की  राष्ट्रीय  विमानपत्तन  प्राधिकरण  को  सुझाव  दिया  गया  है  कि  वे  वायुदृत्  से  सामान्य  दरों

 के  50%  की  दर  से  अवतरण  और  मार्ग  दिवचालन  प्रभार  वसूल  .

 हां  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  कितारे  ट्रक  पाकिंग  कम्प्लंक्त

 3159,  श्री  एस०  जो०  घोलप  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रकार  ने  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  किनारे  चुने  हुए  स्थानों  पर  ट्रक  पाकिंग  कम्प्लेक्सों

 के  निर्माण  को  प्रोत्साहन  देने  की  कोई  योजना  बनाई

 क्या  पंजाब  और  हरियाणा  में  ऐसे  कम्प्लेक्स  कार्य  कर  रहे

 यदि  तो  क्या  ऐसे  कम्प्लेक्मों  के कायंकरण  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया

 और

 अन्य  राज्यों  में  भी  ऐसे  कम्प्लेक्सों  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  सन्त्रो  राजेश  :  से  जी  हां  ।

 ट्रक  पाकिंग  परिवहन  विकास  परिषद  सहित  विभिन्न  मंचों  पर  चर्चा  का  विषय  रहा

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  क ेसाथ-साथ  ट्रक  पाकिंग  कम्प्लैक्सों  के  निर्माण  को  प्रोत्साहन  देने  के  उद्देश्य  से एक
 विशेष  रूप  से  तैयार  की  गई  स्कीम  के  तहत  भारत  सरकार  वित्तीय  सहायता  की  व्यवस्था  करती

 ताकि  ट्रक  पाकिंग  कम्प्लंक्सों  की  अनुमोदित  स्कीम  के  संदर्भ  में  भूमि  की  लागत  व  आधारभूत
 घाओं  को  पूरा  किया  जा  सके  ।  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  ट्रक  आपरेट्स  हाइवे

 अमेनिटीज  सोसाइटी  बनाएं  जो  इन  स्कीमों  का  निर्धारण  व  निष्पादन  कर  सके  तथा  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 के  साथ-साथ  अपने  क्षेत्राधिकार  के  भीतर  स्थान  देखकर  ट्रक  पाकिग  कम्प्लेक्तो  के  निर्माणकार्व

 को  तत्काल  प्रारम्भ

 पंजाब  सरकार  ने  यह  सूचना  दी  है  कि  जालंधर  के  निकट  कोट  कलां  में  ट्रक  फकिंग  कम्प्लक्स

 पूरा  हो  गया  है  तथा  शीघ्र  ही  क्रियात्मक  हो  हरियाणा  में  मुरथल  पर  ट्रक  पाकिग  कम्प्लेक्स

 पहले  से  ही  क्रियाशील  है  ।
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 एयर  इण्डिया  के  विमानों  को  संख्या

 3160.  भ्री  प्रसल  दस  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एयर  इंडिया  में  नए  विमानों  की  खरोद  के  बाद  विमानों  की  संख्या  कितनी  हो
 उनको  कार्यकाल  ओऔर  क्षमता  कितनी

 कया  इसमें  कोई  विभान  फालतू  हो  जाएगा  ओर  यदि  तो  उतका  निपटान  किस  प्रकार
 किया  भर

 विभिन्न  किस्मों  के  विमानों  में  प्रत्येक  में  यात्री  किलोमीटर  लागत  क्या  है  ?

 नागर  बिसानन  बिसाण  में  राज्य  मन्जो  जगदोश  :  भोर  31
 1986  को  एयर  इंडिया  के  विमान-बेड़े  में  विमानों  के  ब्योरे  मीचे  दिए  गए  हैं  :-  -

 ऋर०सं०  विमानों  का  प्रकार  विमानों  की  सेवा-काल  यात्री

 संख्या  वर्ष  के  दोरान  क्षमता

 प्राप्त  किए  गए

 1.  बोइंग  707  5  68  144

 2.  बोइंग  747  9  80  377

 3.  शुयरबस  ए300-बी 4  3  1982  238

 4.  एयरबस  3  1986  8।

 एयर  इंडिया  का  1986  के  बोरान  अनुसूचित  सेवाओं  से  पांच  बोइंग  707  विप्ानों  को  हटाने
 का  प्रस्ताव  इस  वर्ष  के  दोरान  एयर  इंडिया  से  विमान-बेड़े  में  तीन  और  एयरबस
 बिमान  जोड़े  एयर  इंडिया  का  कनिष्क  ”  के  बदले  जो  दुषघंटनाग्रस्त  द्वो  गया  एक
 विमान  प्राप्त  करने  की  योजता  है  ।

 एयर  इंडिया  यात्री  ओर  माल  क्षमता  दोनों  के  अनुसार  विमान  परिचालन  करती  है  और

 इसकी  लागत  का  निर्धारण  उपलब्ध  टन  किलोमीटर  के  आधार  पर  किया  जाता  है  न  कि  प्रति  यात्री
 किलोमीटर  के  आधार  एयर  इंडिया  ने  निम्न  प्रकार  से  प्रत्येक  प्रकार  के  विभान  के  लिए
 प्रति  यात्री  किलोमीटर  के  अनुसार  परिचालन  सागत  निकाली  है  :--

 (1)  बोइंग  707  132.4

 (2)  एयरबस  9300-4  82.0

 (3)  बोइंग  747  75.6
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 एयरबस  10-300  विमान  के  वास्तविक  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहों  हो  सफे  हैं  क्योंकि  इस
 चिमाम  को  परिचालन  में  केवल  1986  से  लगाया  गया  1986-87  के  बजट

 अनुमानों  के  आधार  प्रति  औसत  टन  किसो  मीटर  और  प्रति  यात्री  किलोमीटर  पर  परिचालन

 लागत  क्रमशः  555.7  पैप्ता

 एयर  इंडिया  को  साड़ी  के  देशों  से  शुद्ध  लाम

 3161.  भी  झसल  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  द्वारा  छाड़ी  के  देशों  से  अजित  शुद्ध  लाभ  अन्य  सभी
 देशों  स ेमिलकर  अजित  कुल  साभ  की  अपेक्षा  अधिक

 यदि  तो  गत  तोन  वर्षों  के  तुलनात्मक  आंकड़े  क्या  और

 एयर  इंडिया  को  किन  क्षेत्रों  से  हानि  हो  रही  है  तथा  उसके  गत  तीन  वर्षों  के लाभ/हानि
 के  आंकड़ों  का  क्षेत्रवार  ब्योरा  क्या  है  ?

 लागर  विभानन  थिमात  में  राज्य  सरजो  जगदीश  :  से

 पव्ट्रीब  परिपाटी  को  ध्यान  में  रखते  एयर  इंडिया  निवल  लाभ  का  निर्धारण  प्रणालीवार  आधार  पर

 करती  है  और  न  कि  विशेष  सेक््टर/मार्ग  के आधार  पर  ।

 सायों  कलकत्ता  को  केरीप  सरकार  स्वास्थ्य  पोजना  हस्पताल  में

 बदलने  का  प्रस्ताव

 3162.  भी  हलल  दस  :  क्या  स्थास्थ्य  शौर  परियार  कल्याण  मन्जी  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 )  क्या  सायो  कलकत्ता  का  प्रवन्ध  प्रहण  करने  ओर  उसे  केस्द्रीय  सरकार
 स्वास्थ्य  योजना  अस्पताल  में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  रखा  गया  था  यदि  तो  कब  तथा  उक्त
 प्रस्ताव  को  वर्तमान  स्थिति  कया

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  मायो  अस्पताल  को  केल्ट्रीय  सरक्षार  को  सोंपनै  और  उसका
 उकथोग  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेबा  योजना  अस्पताल  के  रूप  में  करते  की  पेशकश  की  है  ओर  यदि

 तो  ऐपी  पेशकश  कब  प्राप्त  हुई  थी  ओर  उसके  अनुसरण  में  क्या  कबम  उठाये  थये  और

 क्या  मायों  अस्पताल  को  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  अस्पताल  में  बदलने  के  लिए
 अपेक्षित  व्यय  के  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्ग  अथवा  आकलन  किया  गया  था  और  यदि  तो  तस्सभ्यन्धी
 ब्योरा  क्या  है  ?
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 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्याण  भन्त्रालय  में  राज्य  मग्जी  सरोज  :  से

 मायो  अस्पताल  का  प्रबन्ध  ग्रहण  करते  और  उसे  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  के  अस्पताल

 में  बदलने  के  प्रश्न  पर  बड़ी  गहराई  से  विचार  किया  यह  निर्णय  लिया  गया  है  कि  मायो

 अस्पताल  का  प्रबन्ध  ग्रहण  न  किया

 शांतिनिकेतम  में  पूर्व  क्षेत्र  सारक्ृतिक  केना  को  स्थापना

 3163.  श्री  निश्यानन्द  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 (%)  शांतिनिकेतन  में  पूर्वी  क्षेत्र  सांस्कृतिक  केन्द्र  स्थापित  क
 रने  में  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  यह  सथ  है  कि  इस  परियोजना  में  भाग  लेने  के  लिए  जो  राज्य  पहले  तैयार  हुए

 उन्होंने  अब  अपनी  अनिज्छा  जाहिर  की

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  उनके  भाग  न  लेते  के  क्या  कारण  और

 क्या  सहयोगी  के  बावजूद  केन्द्रीय  सरकार  का  इसे  जारी  रखने  का  प्रस्ताव  भोर

 (¥)  इस  सम्बन्ध  में  अभी  तक  श्या  प्रगति  हुई  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विमाणों  में  राज्य  सन्त्रो  कृष्णा  :  Ce  पंजीकृत

 सोसाइटी  पूर्वी  क्षेत्रीय  सांस्कृतिक  केन्द्र  का  प्रधान  मन््त्री  द्वारा  5  1985  को  शांतिनिकेतन  में

 उद्घाटन  किया  गया  केन्द्र  क ेशासी  कार्यकारी  बोर्ड  ओर  कार्यक्रम  सम्रिति  की  बैठकें
 आयोजित  की  १६  केन्द्र  ने  कुछ  सांस्कृतिक  प्रदर्शनों  में  भाग  लिया

 और  केवल  असम  ते  केन्द्र  की  सदस्यता  को  छोड़ने  के  ध्म्बन्ध  में  सूचित  किया
 और  यह  बताया  है  कि  उत्तर  पूर्व  क्षेत्रीय  सांस्कृतिक  केंद्र  मे ंशामिल  होकर  इसकी  सांस्कृतिक

 ताएं  अच्छी  तरह  से  पूरी  हो  राज्य  सरकार  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  अपने
 निर्णय  पर  विचार  करें  तथा  उतर-पूर्व  क्षेत्रोय  सांस्कृतिक  केन्द्र  में  शामिल  होने  के  अलावा  अपनी
 सदस्यता  बनाए

 और  पूर्वी  क्षेत्रीय  सांस्कृतिक  केन्द्र  अपने  कार्यकलापों  और  कार्यक्रमों  को  तैयार
 करने  का  कार्य  कर  रहा  है|

 मार्तीय  जहाजों  के  माध्यम  से  प्रायात

 3164.  भरी  मिह्यानस्थ  सिझ्  :  कया  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 वर्ष  1984,  1985  और  1986  के  दौरान  भारतीय  जहाजों  के  माध्यम  से  कितना

 क्रायात  किया  गया  है  और  विशेषकर  सरकार  द्वारा  कितना  आयात  किया  गया  है  ?

 लल  भू-तल  परिवहन  विमाग  में  राज्य  मन्त्री  राजेश  :  भारतीय  जहाजों  से
 किया  गया  कुल  आयात  इस  प्रकार  है  :-..

 वर्ष
 मिलियन  टनों  *

 1983-84  3-84  23.47

 1984-85  5
 *  21.96

 1985-86  26.61**

 *आंकड़े  वित्तीय  वर्ष  के  आधार  पर  रखे  जाते  हैं  और  इसलिए  कैलेंडर  वर्ष  के  लिए  ब्यौरेवार

 आंकड़े  उपसब्ध  नहीं  हैं  ।

 ककवर्णे  1985-86  के  आंकड़े  अमन्तिम

 सरकार  के  स्वामित्व/नियन्त्रण  वाले  कार्गों  प्रबन्ध  जल  भू-तल  परिवहन  विभाग के  ट्रांस-चार्ट

 द्वारा  किया  जाता  1984,  1985  भौर  1986  के  दौरान  किए  गए  आयात  की  जिसके  लिए

 ट्रॉसचार्ट  ढ्वारा  भारतीय  जहाजों  से  नौवहन  के  प्र  बन्ध  किए  गए  इस  प्रकार  हैं  :--

 वर्ष  किया  गया  कुल  कार्गो  लाख  टनों

 बल्क  लाइनर  कल

 1984  84.7  11.00  95.7

 1985  हैं  90.1  16.00  106.1

 1986  35.2  तत्काल  उपलब्ध  35,2886

 से
 ह

 नहीं

 क+*+  इसमें  लाइनर  कार्गो  शामिल  नहीं

 सधर्य  कॉंजाक  को  जोर्ण-शीर्ण  स्थिति

 3165.  झ  निल्यानश्द  सिश्र  :  क्या  सानथ  संसाधन  विकास  मसन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
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 क्या  उड़ीसा  में  कोणाक  स्थित  सूर्य  मंदिर  पहले  की  अपेक्षा  तीत्र  गति  से  जीण॑-शीर्ण  होता
 जा  रहा

 क्या  इस  विख्यात  मंदिर  के  एक  हिस्से  तक  सूर्य  की  रोशनी  नहीं  पहुंच  पाती  है  तथा
 पर्याप्त  लवणता-विरोधी  उपचार  के  कारण  मंदिर  का  सूर्योभ्मुख  भाग  नष्ट  होता  जा  रहा

 क्या  धूप  परावतेकों  के  माध्यम  से  अंधका  रमय  हिस्सों  को  प्रकाशभय  करने  के  लिए  कोई
 योजना  बनाई  गई  थी  और  यदि  तो  इसमें  क्या  अगति  हुई  और

 राष्ट्र  की  इस  बहुमूल्य  विरासत  को  नष्ट  होने  से  बचाने  के  लिए  कया  प्रमुख  उपाय  किये
 जारहे

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन््त्रो  कृष्णा  :  नहीं  ।

 मंदिर  के  उत्तरी  भाग  पर  पर्याप्त  धूप  नहीं  पहुंचती  है  तथा  इस  भाग  की  ओर  कटाब
 बालू  क्षेपण  से  होता  है  न  कि लवणता-निरोधक  उपचार  से  ।

 हस  स्मारक  के  परिरक्षण  के  लिए  उठाए  गए  मुख्य  कदम  नोचे  दिए  गए  हैं  :  --

 (1)  लवणयूक्त  हवाओं  जो  सीधी  मंदिर  से  टकराती  रोकते  के  लिए  जिस
 भोर  से  हवाएं  आती  उत्त  ओर  कैजुरीना  पट्टी

 (1)  नमक  की  जमी  पपड़ी  को  हटाने  के  लिए  एक  प्रतिकारक  के  रूप  में  लवण
 रोधी  उपयार  ताकि  भारी  लवणता  से  बचा  जा

 (iii)  काई  ओर  श्वाक  के  दुष्प्रभावों  को  रोकने  के  लिए  फफूंदी  नाशक

 (iv)  इसकी  नींव  को  मजबूत  करके  इसकी  इम।रत  को  सुदृढ़

 (४)  पानी  के  रिसाव  को  रोकने  के  लिए  चिनाई  में  रिक्त  स्थानों  में  पतले  मसाले  की

 पिलाई  और  टीप  करना  ।

 प्रामोण  शिक्षा  के  लिए  परिषद  स्थापित  करने  का  सुझाव

 3166.  करो  निर्यासन्द  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  वियार  ग्रामीण  शिक्षा  के  लिए  एक  परिषद  स्थापित  करने  का
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 यदि  तो  क्या  इस  पर  विचार  किया  गया  है  और  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
 ओर

 क्या  नई  शिक्षा  नीति  में  ऐसे  किसी  निकाय  की  परिकल्पता  की  गई  है  और  हस  नीति  में

 प्रामीण  शिक्षा  के  लिए  क्या  मुख्य  प्रस्ताव  रखे  गये  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्री  कृष्णा  :  से  केंद्रीय

 ग्रामीण  संस्थान  परिषद  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  राष्ट्रीय  शिक्षा  के  कार्यान्वयन  के

 लिए  का  रंवाई  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  के  बाद  ही  विचार  किया

 राजस्थान  में  नई  रेल  लाइनें

 3167.  श्री  बनवारो  लाल  बरवा  :  क्या  परित्र  हुन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  नई  रेल  लाइनें  बिछान  के  लिए  रेलवे  द्वारा  कितने  सर्वेक्षण  किए  गए

 ओर

 उन  क्षेत्रों  का  ब्योरा  क्या  जहां  1986-87  के  दोरान  नई  रेल  लाइनें  बिछाई

 जाएंगी  ?

 परिवहन  मन््त्रो  मोहसिना  किवदई  )  :  पिछले  15  वर्षों  निर्माण  के  लिए

 हाथ  में  ली  गई  लाइनों  के  सर्वेक्षणों  के  3  नई  लाइनों  के  सर्वेक्षणों  को  पूरा  किया  गया
 चार  अन्य  लाइनों  के  लिए  सर्वेक्षण  चन  रहे  हैं  ।

 वर्ष  1986-87  में  निम्नलिखित  नई  लाइनों  का  निर्माण  कार्य  चल  रहा  जो  मंशतः

 राणस्थान  में  हैं  :--

 1.  मथुरा-अलवर

 2.  कोटा-बित्तौड़गढ़-ती मच

 प्रनमुसंधान  डिजाइन  और  सानक  संगठन  के  बास्तुकला
 निदेशालय  को  बर्द  करता

 3168.  श्री  झ्निल  बसु  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जया  डिजाइन  ओर  मानक  संगठन  के  वास्तुकला  निदेशालय  को  बंद  करने  के

 बारे  में  कोई  निणंय  लिया  गया

 यदि  तो  सरकार  को  योजना  इसके  परिणामस्वरूप  फालतू  घोषित  किए  गए
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 चारियों  को  किस  प्रकार  खपाने  की  और

 क्या  सरकार  के  हस  आश्वासन  में  कोई  परिवर्तन  किए  जाने  की  सम्भावना  है  कि

 मान  डिजा  इन  और  मानक  संगठन  लखनऊ  में  सेवानिवृत्त  होने  तक  कार्य
 करते  रहेंगे  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  किदवई  )  :  जी  इसे  चरणबद्ध  आधार
 पर  किया  जाना  है  ।

 संबंधित  कमंचारी  अपनी  नियूक्ति  की  सेवा-शर्तों  द्वारा  शासित  होंगे  ।

 महाराष्ट्र  मे ंभूतल  जल  के  स्तर  का  कम  होना

 3169.  श्री  प्रकाश  बो०  पाटिल  :  क्या  जल  संसाधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  के  कई  भागों  में  कुछ  वर्षों  स ेभूतल  जल  का  स्तर  बड़ी

 तेजी  से  घटता  चला  जा  रहा  है  ओर  सूखे  दौरान  पेयजल  की  कमी  से  ग्रामवासियों  को  गांव  छोड़ने
 और  शहरों  में  बसने  के  लिए  विवश  होना  पड़ता

 क्या  महाराष्ट्र  के  ऐसे  सूद्या  प्रवण  क्षेत्रों  का  मूल्यांकन  करने  हेतु  कोई  वैज्ञानिक  अध्ययन

 किया  गया  है  जहां  आगामी  तीन  वर्षों  में  कुओं  और  तालाबों  में  पेयजल  सूख  जाएगा  ओर  यदि

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भोर

 क्या  सरकार  द्वारा  इस  कठिन  स्थिति  से  निबटने  हेतु  कोई  योजना  तैयार  की  गई  हैं  ओर

 यदि  तो  तश्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :  महाराष्ट्र  में  स्थापित  हाइड्ोग्राफ  नेटवर्क

 स्टेशनों  सं जल  स्तर  के  अभिलेखों  से  पता  चलता  है  कि  राज्य  के  केवल  चार  तालुकों  में  भू-जल  स्तर  में
 कमी  पाई  गई

 राज्य  में  ।2  जिलों  के  76,290  बे  किलोमीटर  क्षेत्र  जिसे  सूखा  प्रवण  वर्गीकृत  किया
 गया  में  1.4  मिलियन  हेक्टेयर  मीटर  की  भूजल  क्षमता  इसमें  से  0.49  मि०हेक्ट०मी०क
 समय  उपयोग  किया  जाता  है  जो  कि  आपूर्ति-योग्य  सेसाधनों  का  भूजल  की  काफी

 क्षमता  उपयोग  के  लिए  अभी  भो  उपलब्ध  इन  क्षेत्रों  में  पेयजल  की  कमी  की  सम्भावना  नहीं

 ब्रामीण  जल  आपूर्ति  एवं  कमी  रात  कार्यक्रम  के  अन्तगेत  1986-87  के  लिए  केक्रीय

 सहायता  के  रूप  में  6657  लाख  रुपये  को  व्यवस्था  की  गई
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 चालू  वित्तीय  वर्ष  तथा  योजना  के  दोशान  नये

 केरब्रोय  विद्यालय

 3170.  प्रो०  नारायण  चर  पराहर  :  क्या  सानव  संसाधन  तिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वित्तीय  वर्ष  क ेदौरान  सिविल  और  मिलिद्री  क्षेत्रों  में  नए  केन्द्रीय  वि्वालय

 खोलने  की  मंजूरी  दी  गई

 यदि  तो  प्रत्येक  क्षेत्र  में  राज्य-वार  स्थानों  के  नाम  क्या  है  और  क्या  ये  विद्यालय

 खुल  गए  हैं  अथवा  वर्ष  के  दोरान  इनके  खोले  जाने  की  सम्भावना  और

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कुल  कितने  विद्यालय  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  और

 इस  प्रयोजनाथ  प्रत्येक  क्षेत्र  का  ब्यौरा  क्या  है  ?  हि

 शिक्षा  तथा  संस्क्ृति  बिमागों  में  राज्य  भन््त्री  कृष्णा  :  जी

 इस  वर्ष  अब  तक  सिविल  ओर  प्रतिरक्षा  क्षेत्रों  में  जहां  पर  केन्द्रीय  विद्यालय  खोले  गए  हैं
 राज्यवार  स्थानों  के  नाम  वर्ष-वार  संलग्न  विवरण  में  दिया  इस  वर्ष  और  नए  केन्द्रीय  विद्यालय
 खोलने  के  कुछ  प्रस्ताव  भी  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  विचाराधीन

 सरकार  ने  प्रतिवर्ष  सिविल  और  प्रतिरक्षा  क्षेत्रों  में  1986-90  के  चार  वर्षों  की  अवधि
 के  दोरान  100  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  प्रस्ताव  सिद्धांत  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया

 रक्षा  सेक्टर

 आंध्र  प्रदेश

 1.  नौसेना  बाग  1),  विशाखापटनम

 2.  नेवल  कोस्ट  बेटरी  विशाखापटनम

 झासाम

 3.  मीता
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 हिमाचल  प्रदेश

 कसौली

 जम्मू-कश्मीर

 अख्चनूर

 इन्द्रा  नगर

 पंजाब

 कपूरथला

 मामून

 नाभा  कैंट

 राजस्थान

 इतराना

 जयपुर

 सूरतगढ़

 उच्चर  प्रदेश

 चांदी  नगर

 दादरी

 आगरा

 पश्चिमी  बंगाल

 ज्ेबोंग

 दम-दम  कलकत्ता

 ए०  एफ०  एम०  तालुआ

 ?  1986
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 प्रष्डसान  लिकोबार  भौर  दीप  सम्ह

 20...  भिनी  छाड़ी  पोर्ट  ब्लेयर

 नव  गोझा  दसन  झोर  दीव

 24.  वासको-डे  गामा

 सिबिल  सैक्टर

 हरियाणा

 1.  पलबल

 हिमाचल  प्रदेश

 2.  मन्डी

 केरल

 3.  केलट्रोत  मगर  जिला  कतानोर

 4...  जिला  पाल

 5.  सालापुरम

 उड़ीसा

 6.  रेलवे  कालोनी

 राजस्थान

 7.  अनुपगढ़

 8...  झुनझुन

 उत्तर  प्रदेश

 9...  गाजीपुर

 10.  अल्मोडा
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 दिल्लो  से  लेह  के  बोच  पाने  जाने  वाली  उड़ानों  का  रबृद  किया  जाना

 3171.  श्री  हस्मान  सोल्लाह  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  वर्ष  वार  दिल्ली  और  लेह  के  बीच  तक  दिहली
 ओऔरश्रीनगर

 के  बीच  आने  जाने  वाली  दोनों  तरफ  की  कितनी  उड़ानें  रहुकी  गई

 हन  उड़ानों  के  रह  होने  से  प्रतिवर्ष  कितने  यात्रियों  को  कठिनाई

 कया  झुके  हुए  सभी  यात्रियों  को  अगले  दिन  उनके  गन्तव्य  स्थान  पर  से  जाया  गया
 *

 यदि  तो  अगली  उड़ान  के  लिए  उन्हें  कितने  दिनों  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ी  और
 उन्हें  जाने  के  लिए  क्या  सुविधायें  उपलब्ध  कराई  और

 इन  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 सागर  विसानन  विभाग  सें  राज्य  भग्त्री  जगदीश  :  (&)  सूचना
 त्रित  की  जा  रही  है  भमौर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 केरल  में  गए  केग्द्रीय  विधासय

 3172.  ओऔी  भुल्लापललो  रासचराम  ]
 /  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 श्री  वक्कस  पुरुषोत्तम  )
 छुपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  उन  केन्द्रीय  विद्यालयों  की  संख्या  कितनी  जिनके  लिए  सरकार  ने  इस  वर्ष

 स्वीक्षति  दी  है  और  वे  कहां  स्थित

 (@)  क्या  के  रल  के  विनाड  जिले  में  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है  और  यदि
 तो  तल्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 केरल  में  उन  जिलों  के  यदि  कोई  तो  क्या  है  जिनमें  कोई  केन्द्रीय  विश्यालय

 महीं  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभाणों  में  राज्य  सन्त्री  कृष्णा  :  केरल  में  इस
 वर्ष  के  दौरान  निम्नलिखित  तीन  स्थानों  के  लिए  केन्द्रीय  विद्यालय  संस्वीक्ृत  किए  गए  हैं  :

 1.  केल्ट्रान  जिला  केम्नानोर
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 न्लज  चअ+  ना  53  अचल  अजज+  अनिल  चजि””जणःन----_++् _  तन  “5

 2.  जिला  पालघाट

 3.  जिला  महलापुरम

 केरल  के  व्यनाद  जिले  में  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रीय  विधालय
 संगठन  को  प्राप्त  नहीं  हुआ

 (i)  अल्लीपै

 (ii)  इृढुकी

 (iii)  किवलोन

 (iv)  व्यनांद

 (५)

 ।

 पाथानमथीटा

 इस्पात  क्षेत्र  क ेयातायात  के  लिए  रेलवे  के  स्थाल  पर

 सड़क  परिवहन  प्रयोग  करता

 3173.  डा०  बी०  एल०  शैलेश  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  द्वारा  मात  डिब्बों  का  आबंटन  करने  में  असमर्थता  व्यक्षत  किये  आने  के  कारण

 सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  संयंत्र  अपने  इस्पात  उत्पादों  को  धीरे-धीरे  सड़क  मार्ग  से  ले  जाने  पर  विचार

 कर  +  हे

 क्या  इस्पात  क्षेत्र  अब  तबः  रेलबे  का  सबमे  बड़ा  ग्राहुक  रहा  है  ओर  इस्पात  संयंत्रों  से

 धमस्त  माल  की  ढुलाई  रेल  द्वारा  ही  होती  +ही

 क्या  माल  यातायात  को  रेल  मार्ग  की  बजाए  सड़क  भार्ग  से  ले  जाने  की  संभावना  का
 रेल  यातायात  और  रेलवे  को  होने  वाली  आय  पर  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना

 यदि  तो  इस्पात  संयंत्रों  की विपणन  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  में  रेलवे  की

 मथंता  के  क्या  कारण  और

 (&)  इस  समस्या  को  हल  करने  ओर  शाड़े  के  रूप  में  भारी  आय  वाले  इस  रेल  यातायात  के

 लिए  सड़क  परिवहन  का  प्रयोग  किया  जाना  रोकने  के  लिए  सरकार  का  कया  कदम  उठाने  का  विचार

 परिवहन  मस्ती  सोहसिना  :  इस्पात  संयंत्रों  हारा  सौंपे  गये  सरे
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 यातायात  की  निकासी  करने  में  रेलें  समर्थ  इस्पात  यातायात  को  सड़क  की  ओर  मोड़ने  का

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 जी  इस्पात  संयंत्र  प्रमुख  रेल  उपयोगकर्ताओं  में
 से  एक  है  और  उनके

 यातायात  के  अधिकांश  भाग  की  दुलाई  रेल  द्वारा  हो  रही

 (१),  और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रेलने  का  प्राधुनिकोक रण  करने  के  लिए  पश्चिमी  जमंनी
 झोर  फ्रांस  प्रोद्योगिको

 3174.  डा०  बो०  एल०  शलेहा  :  क्या  परिवहन  मनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  अपने  आधुनिकीकरण  के  कार्यक्रम  के लिए  पश्चिम  जमंनी  और  फ्रांस  प्रौद्योगिकी
 की  भांग  कर  रही

 यदि  तो  आधुनिकीकरण  के  लिए  कौन से  क्षेत्र  चुने  गये

 कार्यक्रम  के  लिए  पूंजी  परिव्यय  कितना

 क्या  प्रौद्योगिकियों  को  चुनने  के  संबंध  में  अन्तिम  निर्णय  ले  लिया  गया  यदि  तो

 तत्सम्वस्घी  ब्यौरा  क्या  और

 (]  निगमित  योजना  को  कब  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 परिवहन  संत्री  मोहसिना  :  रेलें  उपलब्ध  सर्वेश्रेष्ठ  प्रौद्योगिकी  मांग

 रही  अन्य  के  साथ-साथ  जमंन  और  फ्र  व  प्रौद्योगिकी  पर  भी  विधार  किया  जा  रहा

 आधुनिकीकरण  में  रेल  प्रोद्योगिकी  क ेलगभग  सभो  क्षेत्र  शामिल  हैं  और  यएक  हू  सतत

 प्रक्रिया

 इस  संबंध  में  कोई  मिर्णय  नहीं  लिया  गया

 समय-समय  पर  विभिन्न  क्षेत्रों  में  भ्रौद्योगिकियों  जब  कभी  उनके  अपपग्रेडेशन  पर

 विचार  किया  जाता  चयन  से  संबंधित  निर्णय  लिए  जाते

 (४)  समवेत  योजना  2000  ईसवी  तक  की  अवधि  की  होगी  ओर  इसका  कार्यान्वयन  चरणों

 में
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 बेशानिक  शोर  तकमोक्ी  जनशक्षित  को  झाश्ययकता  शोर  झनुसचित  जातियों
 तथा  ध्रनुसूचित  जनजातियों  का  कोटा

 -  eee  ---  att यह बताने की कृपा  करेंगे

 पिछले  भ्री  प्रनादि  चरण  दास  :  क्या  सानव  सं  साधन  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  देश  में  बिकित्सा  शथा  कृषि  के  क्षेत्र  में
 अलग  कितने  व्यक्ति  स्तातक  बनकर  निकले  हैं  ओर  उनमें  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 जातियों  के  स्तातकों  की  संख्या  कितनी

 क्या  योजना  आयोग  और  ज॑त  शक्ति  अनुसंधान  संस्थान  ने  देश  में  विभिन्न  श्रेणियों  की
 बैज्ञातिक  ओर  तकनीकी  जनशक्ति  की  भावी  आवश्यकताओों  भर  उनमें  अनुसूचित  जातियों  तथा
 सूचित  जनजातियों  की  अलग-अलग  संख्या  के  बारे  में  वर्तमान  स्थिति  के  संबंध  में  विस्तृत  अनुमान
 तैयार  और

 यदि  तो  इन  अनुमानों  का  विस्तृत  ब्योरा  क्या  है  ?

 दिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मन्त्री  कृष्णा  से  सूचना
 एकन्न  की  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 शोगगर  हवाई  ध्ड़डे  पर  सुरक्षा  सम्वस्धो  जांच

 श्री  प्रकाह्  वी०  पाठिल  )
 श्रीमती  गोता  मलर्जी  >  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्ोमतोी  प्रमावती  गुप्त

 क्या  सरकार  का  ध्यान  7  के  दाइम्सਂ  में  यात्रियों  की  सुरक्षा
 सम्बन्धी  जांच  में  गंभीर  लापरवाही  जिससे  श्रीनगर  हवाई  अड्डे  के परिसर  में  बिना  तलासी  के  अनेक

 ब्रात्री  आ  सकते  के  संबंध  में  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया

 क्या  सामान  की  जांच  के  संबंध  में  भी  ऐसी  लापरवाही  बरती  जाती  है  जेसा  कि  उब्त
 समाचार  पत्र  में  समाचार  प्रकाशित  हुआ  और

 यदि  तो  श्रीनगर  हवाई  अह्'ु  पर  सुरक्षा  सम्बन्धी  अपेक्षित  जांच  सुनिश्चित  करने  हेतु

 क्या उपाय किए जा रहे हैं ? सागर विमानन विभाग में राज्य मस्त्री जगदीश : हां । ओर प्रश्त हो नहीं
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 केम्तीय  सरकार  स्वास्थ्य  सेवा  लाभों  के  लिए
 केखीय  सरकार  कमंजारी

 3177.  श्री  प्रमल  दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  और  संध  राज्य  क्षेत्रों  में  कुल  कितने  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 उक्त  भाग  में  उल्लिखित  कमंचारियों  में  से  कितने  कर्मचारी  केन्द्रीय  सरकार

 स्वास्थ्य  सेवा  के  साभों  के  पात्र  और

 केस्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिए  केन्द्रीय  लरकार  स्वास्थ्य  सेवा  लाभों  के  लिए
 पात्रता  के  मानदण्ड  कया  हैं  ?

 स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  सन्त्रालय  में  राज्य  संत्री  सरोज  :

 केस्लीय  सरकार  के  कप्रंचारियों  की  कुल  संख्या  अद्धं-सरकारी  प्रतिष्ठानों/संगठनों  को  छोड़कर  )
 लगभग  38  लाश

 इस  योजना  के  अन्तगंत  सेवाएं  प्राप्त  कर  रहे  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  की  संख्या
 का  एक  विवरण  संलग्न

 किसी  नये  शहर  में  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  का  विस्तार  करने  के  लिए  यह्
 आवश्यक  है  कि  वहां  7000-7500  केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारी  रहते  हों  ओर  नया  औषधालय  खोलने
 के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  वहां  3  कि०मी०  के  दापरे  में  2000  से  2500  सरकारी  कमंचारी  रहते

 विवरण

 31-3-1986  तक  सरकारी  कमंचारियों  की  संख्य था  हा

 शहर  सरकारी  कमंचारियों  की  कुल  संख्या

 /

 ३

 1.  इलाहाबाद  23852

 2.  बम्बई  66719

 3.  कानपुर  32620

 1०3
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 ।

 4.  ee

 5.  नागपुर  21229

 6.  पटना  15698

 7.  मद्रास  34052

 8.  अहमदाबाद  2828

 9.  कलकत्ता  44451

 10.  बंगलौर  3:0.1

 11.  हैदराबाद  589

 1",  जयपुर  12706

 13  लखनऊ  9906

 14.  पुणे  18013

 15.  दिल््नी  343646*

 कुल  7  2711

 आंकड़े  पेंशन  भोगियों  सहित  ।

 ]

 3178-  श्री  राम  भगत  पासवान  :  क्या  सामव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः  *

 कया  यह  सच्च  है  कि  केन्द्रीय  विद्यालयों  में  विद्यार्थियों  को  प्रवेश  देने  में  आरक्षण  नीति  का

 जलल्ल  बन  किया  जा  रहा

 यदि  धो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  ओर

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  शिकायतें  प्रोप्त  हुई  हैं  और  उन  पर  क्या  कार्यवाही
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 की  गई  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सस्ती  कृष्णा  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  रढता  ।

 आरक्षण  नीति  को  कार्थास्वित  न  किए  जाने  से  सम्बस्धित  शिकायतों  को  संख्या  के  आंकड़े
 न  तो  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  मुख्यालय  में  ओर  न  हो  इस  मंत्रालय  में  रसे  जाते  जब
 कभी  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  तो उनकी  सम्बन्धित  सहायक  आयुक्त  हारा  जांच  की  जाती  है  तथा
 मामले  में  आवश्यक  कार्रवाई  की  थाती

 शपराध  शोर  शश्लोील  थिययों  से  सम्बन्थित  फिल्मों  के
 प्रदर्शन  पर  प्रतिधन्ण

 3179.  भी  सोहन  भाई  पहैल  :  क्या  भालव  संलांधत  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 कया  यह  सच  है  कि  अपराध  और  अश्लील  विषयों  से  सम्बन्धित  फिल्मों  के  निर्माण  पर
 प्रतिबन्ध  लगाने  की  भारी  मांग

 पदि  तो  गत  तीन  बर्षों  के  दौरान  रिलीज  हुई  ऐसी  फिल्मों  की  संख्या  कितनी

 गत  तीन  वर्षों  के दौरान  ऐसी  कितनी  फिल्मों  को  प्रमाण  पत्र  दिया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रमाण  पत्र  वाली  फिल्में  प्रमाण  पत्र  वाली  फिल्मों  से
 अधिक  लोकप्रिय  होती  और

 (=)  यदि  तो  सरकार  ने  अपराध  और  अश्लील  विषयों  से  सम्बन्धित  फिल्मों  के  रिलीज
 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  हैं  क्योंकि  ऐसी  फिल्में  देश  में  अपराध  बढ़ाने  के  मुख्य  स्रोत

 दिक्षा  तथा  संस्कृति  विभाणों  में  राज्य  भसखो  कृष्णा  :  विभिन्न  वर्गों
 हारा  समय-समय  पर  फिल्मों  में  आपलिजनक  मामलों  के  विरुद्ध  विचार  प्रकट  किए  जाते  «हैं  जिसमें  दे

 दृश्य  शामिल  हैं  जिसमें  अपराध  और  अश्लीसता  दर्शाई  जाती

 (a)  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोड्ड  द्वारा  उन  निर्धारित  दिशा  निर्देशों  के  अनुसार  फिल्मों  की
 जांच  करके  उन्हें  प्रमाणित  किया  जाट  है  जिनमें  विशेष  रूप  से  यह  व्यवस्था  है  कि  हिसा  जैसे  समाज
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 विरोधी  कार्यकलापों  का  गुणगान  न  किया  जाए  अथवा  स्यायसंगत  न  ठहराया  अपराधियों  की
 कार्य-प्रणाली  अथवा  अन्य  दृश्य  अथवा  किसी  अपराध  करने  के  लिए  भड़का  सकने  वाले  शब्दों  को  प्रस्तुत
 न  किया  हिसा  के  परिहार्य  दुश्यों  को  न  दिद्याया  जाए  और  मानवीय  भावनाओं  को

 झरभद्रता  और  दुश्चरित्रता  द्वारा  ठेस  न  पहुंच  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोर्ड  द्वारा  पिछले  तीन  वर्षों
 के  दौरान  प्रमाणित  की  गई  भारतीय  फीचर  फिल्मों  की  संख्या  निम्नलिखित  है  :--

 1983  न++  741

 1984  न  833

 1985  न  912

 पिछले  तीन  वर्षों  में  जिन  फिल्मों  को  प्रमाण  पत्र  दिया  उनकी  संझया

 लिखित  है  :---

 1983  न  218

 1984  न  301

 1985  न  284

 यह  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  प्रमाणपत्र  वाली  फिल्में  प्रमाण  पत्र

 वालौ  फिल्मों  से  अधिक  लोक  प्रिय  हैं  ।

 (&)  केम्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोर्ड  द्वारा  फिल्मों  क ेआपत्तिजनक  समझे  गए  तथा  दिशा-निर्देशों
 का  उल्लंघन  करने  वाले  अंशों  को  उन्हें  प्रमाणित  करने  से  पहले  ही  निकाल  दिया  जाता  है  ।

 ]

 जापान  धौर  पश्चिमी  जर्मती  में  सम्भालय  के  सम्पर्क  श्रधिकारी

 3180.  झी  बल  राम  सिंह  यादव  :  क्या  परियहन  मश्जी  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 किन-किन  देशों  में  उसके  मंत्रालय  के  सम्पक  अधिकारों  कार्य  कर  रहे

 क्या  जापान  और  पश्चिम  जमेंगी  में  सम्पर्क  अधिका  रियों
 के  पद  समाप्त  कर  दिये  गये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नागर  विमानन  थिसान  में  राज्य  भल्त्रो  जधदील  :  मंत्रालय  का  भारत
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 ____  से बाहर किसी भी  फऋऔऋऔऋऊऋऊ_|_॒_॒  ॒  ॒  री  डडस  लन्क्क्नन््ााा्++++
 से  बाहर  किसी  भी  देश  में  कोई  संतर्क  अधिकारी  नहीं

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भिनुवाद  ]

 पूर्व  रेलवे  में  कतरास  में  स्टीस  लोको  ऐेड  को  बन्द  करना

 भरी  बसुदेव  झ्राचार्य  :  बयां  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्व  धनवाद  में  कतरास  में  स्टीम  लोको  शेड  को  हाल  में  बन्द  कर  दिया  गया

 है  जिरासे  ठेफे  पर  राख  की  धरा-उठाई  करने  वाले  55  मजदूरों  का  रोजगार  समाप्त  हो  गया  है  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या

 क्या  यह  कदम  सिविल  विविध  याथिका  संख्या  10984  और  1986  में  कोयले  की

 राख  की  घरा-उठाई  करते  वाले  मजदूरों  का  रोजगार  समाप्त  किए  जाने  से  रोकने  के  सम्बन्ध  में

 उच्चतम  न्यायालय  के  आदेश  का  उल्लंघन  करके  उठाया  गया  है  ओर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 कया  मजदूरों  ने  डिवीजनल  रेलवे  प्रबस्धक  के  समक्ष  प्रद्शेन  किया  था  और  2-7-1986
 को  इस  कदम  के  विरोध  मैं  ज्ञापन  भी  दिया  ओर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 परिवहन  भग्त्रो  मोहसिना  :  जी  कटरासगढ़  में  भाप  रेल  इंजन
 शेड  को  30-6-!  986  को  बन्द  कर  दिया  गया  इस  शेड  वे  लिए  कोयला  और  राख  सम्हलाई  का
 ठेका  उसी  दिन  समाप्त  हो  गया  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  ठेकेदार  ने  ठेका  समाप्त  होने  से  पहले
 लगाए  गए  36  श्रमिकों  को  सेवा  से  हटा  दिया

 जी

 णी  हां  ।

 अध्यावेदकों  को  सूचित  किया  गया  था  कि  मंत्रालय  की  नीति  के  अनुसार  भाप  रेल  इंजनों
 को  हटाकर  कर्षण  का  आधृनिकीकरण  किया  जा  रहा  भाष  रेल  इंजनों  के  हटा  लिए  जान  से  भाष

 इंजन  शेडों  का  बन्द  होना  अनिवायं  है  ओर  तदनुसार  इन  शेडों  में  कोयला  और  राख  सम्दूलाई  ठकों  की
 अब  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।
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 रलये  हणिकारियों  को  प्रशिक्षण

 3182.  शमेश्वर  नोखरा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्मेचारी  प्रशिक्षण  कालेज  समी  श्रेणियों  के  रेलवे  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  देता

 कया  प्रशिक्षण  की  यही  सुविधाएं  उदयपुर  के  प्रशिक्षण  विद्यालय  में  भी  विद्यमान  भर

 यदि  तो  श्रेणी-ख  के  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  के  लिए  उदयपुर  के  विद्यालय  में
 भेजने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मम्त्री  मोहसिसा  किदवई )  :

 जी  मूलतः  वही  सुविधाएं  विद्यमान

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 रेल  कर्मचारियों  की  विधवाशों  को  फ्लेटों  का  धायंटन

 3183.  डा०  चरशेक्षर  ज़िपाठी  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  पांच्ष  वर्षों  के  दोरान  रेल  मंत्रालय/रेल  मंत्री  द्वारा  कितने  व्यक्तियों  को  वरीयता
 का  उल्लंघन  करके  पारी  के  बाहुर  मकानों  का  आबंटन  किया  गया  है  और  ऐसा  किस  आधार  पर  किया
 गया

 उक्त  अवधि  के  दौरान  कितनी  विधवाओं  ने  पारी  के  वाहर  फ्लेटों  के  आबंटन  हैतु
 दन  किया

 उनमें  स ेकितनी  विधवाओं  को  फ्लैट  आबंटित  किए  गए  हैं  और  कितनी  विधवाओं  को
 अभी  तक  फ्लैट  आबंटित  नहीं  किए  गए

 इन  विघवाओं  को  पारी  के  बाहर  फ्लैट  आबंटित  करने  के  क्या  कारण

 (©)  क्या  सरकार  का  इन  विधवाओं  को  भी  फ्लैट  आबंटित  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  कव  तक  और  यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं  ?

 परिवहन  सन्त्री  मोहसिना  किदबई  )  :  से  (w)  क्षेत्रीय  रेलों/यूनिटों  से  सूचना
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 इकट॒ठी  की  जा  रही  है  ओर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 ]

 झषवारा  समूह  की  नवियों  की  बाढ़  नियरत्रण  योजनायें

 3184.  थी  भ्रण्युल  हम्तान  प्रस्पारी  :  क्या  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  सरकार  ने  अधवारा  समूह  की  नदियों  के  बाढ़  के  नियन्त्रण  के

 लिये  तीन  चरणों  वाली  एक  योजना  का  प्रस्ताव  स्वीकृति  के  लिये  भेजा

 कया  गंगा  बाढ़  नियसत्रण  आयोग  द्वारा  इस  योजना  की  जांच  की  और  टिप्पणियां
 राण्य  सरकार  को  भेज  दी

 क्या  अब  राज्य  सरकार  से  संशोधित  योजनाएं  प्राप्त  हुई  और

 यदि  तो  संशोधित  योजनाओं  का  ब्योरा  क्या  ह ैओर  सरकार  की  उन  पर  क्या

 क्रिया  है  !

 लल  संसाधन  सम्त्री  थी०  :  से  हां  ।  योजना  के

 और  की  गंगा  बाढ़  नियम्त्रण  आयोग  द्वारा  जांच  की  गई  थी  और  टिप्पणियां  राज्य  सरकार

 को  भेज  दी  गई  की  आशोधित  स्कीम  प्राप्त  हो  गई  जिस  पर  योजना  आयोग  की

 नीकी  सलाहकार  समिति  द्वारा  विचार  किया  गया  है.ओऔर  उनकी  टिप्पणियां  अनुपालना  हेतु  राज्य

 सरकार  को  भेज  दी  गई  है  ।

 प्रौढ़  शिक्षा  कार्यक्रम

 3125.  श्री  सारिस  कुज्र  :  क्या  मानक  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कौन-कौन  से  राज्य  प्रौढ़  शिक्षा  कार्य  क्रम  को  कार्यान्वित  क  रने  में  सबसे  अधिक  सफल  रहे

 उड़ीसा  में  वर्ष  1985-86  के  दौरान  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  कितने  लोगों  ने  इन

 सुविधाओं  का  लाभ

 वर्ष  1985-86  के  दौरान  इस  कार्यक्रम  के  लिए  केन्द्रीय  योजना  के  श्रन्तगंत  उड़ीसा

 राज्य  को  कितनी  राशि  का  आवंटन  किया  ओर
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 वास्तव  में  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  गया
 ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सरत्ो  कृष्णा  :  प्रोढ़  शिक्षा
 कार्य क्रम  का  राज्यवार  कार्यान्वयन  दर्शाने  बाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 1985-86  के  दौरान  उड़ीसा  में  2,06,760  प्रौढ़  निरक्षर  नामांकित  किए  गए

 1985-86  5-86  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  अन्तगंत  238.96  लाख  रु०  संस्थीकृत  किए  गए

 केन्द्रीय  क्षेत्र  में  राज्य  सरकार  से  खर्च  विवरण  की  प्रतीक्षा

 विवरण

 ऋ०सं०  राज्य  बहु  सीमा  जिस  तक  लक्ष्य  तामांकन

 लक्ष्य  प्राप्ति  हु  (1985-86)  1986)
 में  )

 1  2  3  4  5

 1.  बिहार  142.19  10.40  14.79

 2...  केरल  122.18  1.00  1.22

 3.  महाराष्ट्र  115.01  5.72  6.58

 4...  जम्मू  और  काश्मोर  106.28  0.77  0.82

 5...  कर्नाटक  103.90  3.84  3.99

 6...  नागालेंड  102.58  0.20  0.21

 7.  मध्य  प्रदेश  99.45  7.52  7.48

 8...  तमिलनाडु  98.33  7.00  6.88

 9...  सिकिकम  97.30  0.15  0.14

 10.  हरियाणा  96.84  "1.83  1.77

 11.  हिराचल  प्रदेश  93.54  0.40  0.37
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 2  3  4  5
 निभभय:य।!,ि--त--+

 12.  उड़ीसा  91.89  2.25  2.07

 13.  राजस्थान  89.57  ३.66  3.28

 14.  उत्तर  प्रदेश  86.35  9.00  2.77

 15.  असम  83.31  3.62  3.02

 16.  त्रिपुरा  78.42  040  0.31

 17.  पंजाब  78.16  1.25  0.98

 18.  पश्चिम  बंगाल  77.27  5.50  4.23

 19.  गुजरात  68.40  4.15  2.84

 20.  आंध्र  प्रदेश  52.47  4.40  2.31

 21.  मेघालय  38.19  0.40  0.15

 22...  मणिपुर  22.15  0.50  0.11

 संच  शासित  क्षेत्र

 1.  अंडमान  और  निकोबार  242.90  0.02  0.05

 ढोप  समूह

 2.  मिमोरम  217.34  0.05  0.11

 3.  अरुणाचल  प्रदेश  177.45  0.13.  0.23

 4.  चंडीगढ़  112.62  0.06  0.07

 5.  पांडिब्रेरी  110.45  0-15  0.17

 6.  दिल्ली  70.83  0.80  0.64
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 1  2  3  4  5

 लीक  ना  ७७८एएए"एल्"ल्"भशशनशनशशणशणणनशशशशशशणशशशशशशशशशशशशाशशशशशशशशशआशशशशशण"ण"णा

 लक्षद्वीप  64.70  0.06

 दादरा  और  नगर  हवेली  44.20  0.04  0.018

 9.  दमन  और  दीव  8.85  0.10  0.008

 अधुमेह  के  रोगियों  में  मोतियाबिन्द  के  उपचार  के  लिए  एस्पिरिन  का  प्रयोग

 3186.  श्री  पीौ०  सासिक  गया  स्वास्थ्य  प्लौर  परिवार  कल्याण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  एस्पिरिन  मधुमेह  के  रोगियों  में  मोतियाबिन्द  के  उपचार  के  लिए  कई  आशाजनक

 दवाओं  में  से  एक  ऐसी  दवा  सिद्ध  हुई  जंसा  कि  दिनांक  17  1986  के  स्टेट्समैन  में
 चार  प्रकाशित  हुआ

 कया  यह  नया  तरोका/उपचार  भारत  में  प्रयोग  किया  गया  है  ओर  यदि  तो  उसके

 क्या  परिणाम  निकले  ओर

 एस्पिरिन  के  अथवा  मोतियाबिन्द  के  उपचार  के  लिए  अन्य  आशाजनक  दवाएं  कौन-सी

 स्वास्थ्य  प्रौर  परिवार  कल्याण  मरजालय  में  राज्य  सन््त्री  सरोज  :

 एस्पिरिन  तथा  कुछ  अन्य  भोषधों  में  मधुमेह  जनित  मोतियाबिन्द  को  बढ़ने  से  रोकने  की  सम्भव  सामर्थ्य

 होती

 जी  यह  अभी  भी  अनुसंधान  अवस्था  में

 मोतियाबिन्द  के  उपबार  के  लिए  एस्पिरित  के  अलावा  निम्नलिखित  औषधों  पर

 संधयन  कार्य  चल  रहा  है  :--  ०

 (i)

 (1)  और

 (iii)  टोलिएस्टेट  ।
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 बीना  नदी  सिचाई  परियोजना

 3187.  श्री  नन््द  लाल  जोधरी  :  कया  जल  संसाधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  में  सागर  जिले  में  बीना  नदी  सिंचाई  परियोजना  को  स्वीकृति  देने  का

 कोई  प्रस्ताव  मन्त्रालय  के  विचाराधीन  ओर

 यदि  तो  इस  परियोजना  को  कब  तक  अन्तिम  स्वीकृति  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 जल  संसाधन  मंत्री  बो०  :

 इस  परियोजना  की  स्वीकृति  तकनी  की---आधिक  सक्षमता  प्रमाणित  होने  तथा  पर्याव रण
 एवं  वन  सम्बन्धी  दुष्टिकोण  से  इसके  अनुमोदन  प्राप्त  करने  १र  निर्भर  करती  है  ।

 ]

 महाराष्ट्र  में  पश्चिम  जोन  खेल-कूद  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव

 3188.  श्री  मुकुल  वासनिक  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  का  विचार  मेताजी  इंस्टोट्यूट  आफ  स्पोर्ट्स  पटियाला  का  पश्चिम  जोन

 खेल-कूद  केन्द्र  महाराष्ट्र  में  खोलने  का
 ह

 (a)  यदि  तो  इसके  लिए  महाराष्ट्र  सरकार  ने  कौन-कौन  से  स्थानों  की  सिफारिश  की
 भोर

 प्रस्तावित  केन्द्र  क ेकब  तक  कार्य  शुरू  करने  की  सम्भावना  है  ?

 युवा  कार्यक्रम  भोर  खेल  तथा  सहिला  भौर  घाल  विफास  बिभाशों  में  राज्य  संत्री  मती
 मारप्रट  :  से  देश  के  पश्चिमी  क्षेत्र  में  नेताजी  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  का  केन्द्र
 अथवा  केरद्रों  को  स्थापित  करते  के  प्रश्न  पर  सरकार  विचार  किया  गया  महाराष्ट्र  सरकार  ने

 ओरंगाबाद  में  केन्द्र  स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  है  ओर  वह्दां  इस  प्रयोजनाथं  भूमि  देने  की  पेशकश
 की  राष्ट्रीय  शारीरिक  शिक्षा  तथा  खेल  संस्थान  के  लिए  सोसाइटी  जो  नेताजी  सुभाष
 राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  का  प्रबन्ध  करती  ने  सिफारिश  को  है  कि  पश्चिम  क्षेत्र  में  एन०एस०एन०
 आई०एस०  के  केन्द्र  और  ओरंगाबाद  ओर  गांधी  नगर  में  स्थापित  किए
 स्नाइप्स  की  सिफारिशों  पर  विचार  करके  ओर  सभी  सम्बन्धित  पहलुओं  को  ध्यान  में  रक्षकर  सरकार
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 द्वारा  ओरंगाबाद  में  एन०एस०एन०आई०एस०  प्रशिक्षण  केंद्र और  गांधीनगर
 में  एन०एस०एन०आई०एस०  का  पश्चिमी  केन्द्र  स्थापित  करने  का  निर्णय  लिया  गया

 अब  सरकार  ने  औरंगाबाद  में  एन०एस०एन०आई०एस०  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का

 निर्णय  लिया  है  और  स्नाहप्स  को  महाराष्ट्र  सरकार  से  केन्द्र  स्थापित  करने  में  राज्य  सरकार  द्वारा  दिए
 जाने  वाले  अंशदान  और  भूमि  की  आवश्यकताओं  के  बारे  में  ब्यौरों  पर  निर्णय  लेने  के  लिए  सम्पर्क
 करने  की  सलाह  दी  जा  रही  केन्द्र  की  शुदआत  इस  बात  पर  निर्भर  करेगी  कि  कब  इन  ब्यौरों  पर

 निर्णय  लिया  जायेगा  ओर  कब  केन्द्र  का  काय॑  शुरू  होगा  ।

 प्रलेप्पी  घोर  प्रलेप्पी--..जेस्कोह्टा  रेल  लाइमस

 3189.  प्रो०  के०  वी०  थासस  ]
 ५  :  कया  परिषहनम  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रो०  पो०  जे०  कुरियय  |  -

 एणकुलम--अलेप्पी  रेल  लाइन  पर  हुए  व्यय  का  कुल  कितना  अनुमान  है  और  इस

 योजना  के  लागत  अनुमानों  सहित  इसके  मूल  निर्माण  कार्यक्रम  सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 इस  परियोजना  के  लिए  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई

 इस  परियोजना  का  कितना  प्रतिशत  काम  पूरा  हो  चुका

 पूरो  लाइन  के  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  सम्भावना

 (2)  कया  चेन्कोटा  रेल  लाइन  के  मिर्माण  के  लिए  एक  परियोजना  विचाराधीन

 और

 यदि  तो  इसका  निर्माण  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ  किये  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 परिवहन  मन्त्री  मोहसिना  :  भर  1986  तक  किया

 गया  खजं  17.22  फरोड़  रुपये  और  1986-87  के  लिए  स्वीकृत  राशि  ।&  करोड़  रुपये  यह

 1979-80  में  अनुमोदित  किया  गया  था  और  इसे  12/8-2  तक  चालू  करने  का  मूल  कार्यक्रम  बनाया

 गया  इसकी  वतंमान  अनुमानित  लागत  39  करोड़  रुपये

 46  प्रतिशत  ।

 इसका  पूरा  होता  आगामी  वर्षों  में  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर

 (2)  नहीं  ।
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 भ्रश्न  ही  नहीं

 नई  शिक्षा  नीति  के  भ्रन्तगंत  व्यावसायिक  शिक्षा

 3190.  श्री  उसा  कान्त
 ५  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 डा०  सुधीर  राथ  |]
 करेंगे  कि  :

 नई  शिक्षा  नीति  में  व्यावसायिक  शिक्षा  के  लिए  क्या  स्पष्ट  कार्यक्रम

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  दिशा  निदेश  देने  और  उनकी  सहायता  करने  के

 लिए  कोई  निर्णय  किया  गया

 प्रत्येक  ब्लाक  में  कम  स ेकम  एक  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  श्लोलने  के  बारे  में  किसी

 कार्यक्रम  को  स्वीकृति  दी  गई  और

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  धनराशि  नियत  की  गई  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मश्ज्नी  कृष्णा  :  से  एक
 विवरण  संलग्न

 विवरण

 नई  शिक्षा  में  व्यावसायिक  शिक्षा

 शिक्षा  के  प्रस्तावित  पुनर्गठन  में  वयवस्थित  और  सुनियोजित  व्यावसायिक  शिक्षा  के  कार्यक्रम
 को  दृढ़ता  से  क्रियान्वित  करना  बहुत  ही  जरूरी  इससे  वपक्तियों  के  रोजगार  पाने  को  क्षमता
 अजकल  कुशल  कमंबारियों  को  मांग  और  आपूर्ति  में

 जो  असन्तुलन  है  वह  समाप्त  होगा  और  ऐस्ले
 विद्याथियों  को  एक  वैकल्पिक  मार्ग  मिल  सकेगा  जो  इस  समय  बिना  किसी  विशेष  रुचि  या  उद्देश्य  के
 उच्च  शिक्षा  की  पढ़ाई  किए  जाते  हैं  ।

 व्यावसायिक  शिक्षा  अपने  में  शिक्षा  की एक  विशिष्ट  धारा  होगी  जिसका  उद्देश्य  कई  क्षेत्रों  के
 चुने  गए  काम-धंधों  के लिए  विज्ञाथियों  को  तैयार  करना  ये  कोसं  आमतौर  पर  सेकेंडरी  शिक्षा
 के  बाद  दिए  जाएंगे  लेकिन  इस  योजना  को  लचीला  रखा  जाएगा  ताकि  आठवीं  कक्षा  के  बाद  भी
 विद्यार्थी  ऐसे  कोर्स  ले  सकें  ।  ओद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थान  भी  बडी  ध्यावसायिक  शिक्षा  के  ढ़ाचे  के
 सार  चलेंगे  ताकि  इनमें  प्राप्त  सुविधाओं  का  पूरा  लाभ  उठाया  जा  सके  ।
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 स्वास्थ्य  नियोजन  और  स्वास्थ्य  सेवा  प्रबन्ध  को  उस  क्षेत्र  के  लिए  आवश्यक  जनशरतित  प्रशिक्षण

 से  जोड़ा  जाना  चाहिए  ।  इसके  लिए  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  की  आवश्यकता  होगी  ।

 प्राथमिक  और  अन्य  मध्य  स्तर  पर  स्त्रास्थ्य  की  शिक्षा  पाने  से  व्यक्ति  परिवार  और  समाज के  स्वास्थ्य

 के  प्रति  प्रतिबद्ध  इससे  उच्चतर  माध्यमिक  स्तर  पर  स्वास्थ्य  से  सम्बन्धित  व्य।वसायिक  पादुय
 क्रमों  में  विद्याधियों  की  रुचि  सामाजिक  सेवाओं  आदि के  क्षेत्र  में  भी  इसी

 प्रकार  के  पाठ्यक्रम  तेयार  किये  व्यावसायिक  शिक्षा  में  ऐसी  शान  और
 ताओों  पर  बल  रहेगा  उनसे  उद्यमोपन  और  स्वरोजगार  की  प्रवृति  फो  बढ़ावा  मिलेगा  ।

 व्यावसायिक  पादठ्यचर्गाओं  या  संस्थाओं  को  स्थापित  करने  का  दायित्व  सरकार  पर  और
 जनिक  व  निजी  क्षेत्र  के  सेवा  नियोजकों  पर  तो  भी  सरकार  ग्रामीण  ओर

 जनजातियों  के  विद्याथियों  और  समाज  के  वंचित  वर्गों  की आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिए  विशेष  कदम

 उठाएगी  ।  विकलांगों  के  लिए  भी  समुचित  कार्यक्रम  शुरू  किए

 व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  के  स््नातकों  को  ऐसे  अवसर  दिए  जाएंगे  जिनके  फलस्वरूप  के  पूर्व
 रित  शर्तों  के  अनुसार  व्यावसायिक  विकास  कर  करियर  में  तरक्की  पा  सकें  ओर  सामान्य
 नोकी  एवं  उच्च  स्तरीय  व्यवसायों  के  कोर्सों  में  प्रवेश  पा  सकें  ।

 नव  साक्षर  प्राथमिक  शिक्षा  पूरी  किये  हुए  स्कूल  छोड़  जाने  वालों  और
 गार  में  या  आंशिक  रोजगार  में  लगे  हुए  व्यक्तियों  के  लिए  भी  अनौपचारिक  लबीले  और  आवश्यकता
 पर  आधारित  व्यावसायिक  शिक्षा  के  कार्यक्रम  चलाए  इस  सम्बन्ध  में  महिलाओं  पर  विशेष
 ध्यान  दिया

 उच्चतर  माध्यमिक  विद्यालयों  की  अकादमिक  धारा  के  स्नातक  यदि  बाहें  तो  उनके  लिए  उच्च
 स्तरीय  व्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  का  प्रबन्ध  किया

 यह  प्रस्ताव  है  कि  उच्चतर  माध्यमिक  स्तर  के  विद्यार्थियों  का  दस  प्रतिशत  1990  तक  और
 25  प्रतिशत  1925  तक  व्यावसायिक  पाठ्यचर्या  में  आ  इस  बात  के  लिए  कदम  उठाए  जाएंगे
 कि  व्यावसायिक  शिक्षा  पाकर  निकले  हुए  विद्याथियों  में  से  अधिकतर  को  या  तो  नौकरी  मिले  या  वे
 अपना  रोजगार  स्वयं  कर  सकें  |  व्यावसायिऊ  पाठ्यक्रमों  का  पुनरीक्षण  नियमित  रूप  से  किया
 माध्यमिक  स्तर  पर  पाठ्यक्रमों  क ेविविधीकरण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  अपने  अधीन  की  जाने
 वाली  भर्ती  की  नीति  पर  भी  पुनः  विचार  करेगी  ।

 व्यावसायी  करण  के  लिए  कारंवाई  योजना  तैयार  की  जा  रही  है  और  संप्तद  के  समक्ष  विचाराध
 शोध्र  ही  प्रस्तुत  की

 [  प्रमुधाव  ]

 गुजरात  में  रेलये  का  विकास

 3191.  थी  ध्रमर  सिह  राठवा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 सनम नमन  णएणण  पायियण

 गुजरात  राज्य  के  पिछड़े  विशेषकर  बड़ीदा  जिले  में  रेल  लाइनों  को  कोयले

 से  चलने  वाले  पुराने  इंजनों  के  स्थान  पर  भाप  से  चलने  वाले  इंजनों  की  ब्यवस्था  करने  और  रेल  साइनों
 का  विस्तार  करने  जैसी  रेल  सुविधा्ों  का  ब्यौरा  क्या  भौर

 कया  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  यवि  तो  तत्सम्बन्धी

 ब्यौरा  कया  भौर

 उस  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  :  (१)  गुजरात  राज्य  भुज-नालिया  के  वीच
 एक  नई  रेल  लाइन  का  निर्माण  कार्य  चल  रहा  भारती य  रेलों  पर  सभी  भाप  रेल  इंजन  कोयले  से
 चलते

 गौर  गुजरात  राज्य  में  नई  लाइनें  बिछाने  और  मोजूदा  लाइनों  को  बड़ी  लाइन  में
 बदलने  के  लिए  मांगें  प्राप्त  हुई  निम्नलिखित  लाइनों  के  सर्वेक्षण  पूरे  हो  गए  हैं  :---

 (1)  प्रतापनगर--छोटा  उदयपुर/तनखाला  छोटी  लाइन  का  बड़ी  लाइन  में  बदलाव  ।

 (2)  अंकलेश्वर-राजपिपला  मीटर  लाइन  का  बडी  लाइन  में  बदलाब  और  इसका  गो  तक

 (3)  तारापुर  और  भावनगर  के  बीच  नई  बड़ी

 इन्हें  वित्तीय  बृष्टि  स ेअलाभप्रद  आंका  गया  गांधीघाम  भुज  मीटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन

 में  बदलने  और  मांडवी  के  रास्ते  भुज/गांधी  घाम  से  लखपत  तक  बड़ी  लाइन  बिछाने  के  लिए  भी  सर्वेक्षण
 कार्य  शुरू  कर  दिया  है  ।

 बाहोद  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रो  सुविधायें

 3192.  श्री  सोमजी  माई  डासोर  :  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे  कि  :

 नवीनतम  निदेशों  के  अनुसार  दाहोद  रेलवे  स्टेशन  १२  दी  जाने  बाली  यात्री-सुद्ध  सुविधा यें
 क्या

 कितनी  सुविधाओं  की  में  व्यवस्था  की  जा  चुको  है  ओर  पेंदल  ऊपरिपुलों
 सहित  कितनी  सुविधाएं  अभी  दी  जानी  शेष  हैं  ?

 परिवहन  संत्री  सोहसिना  :  वाहोद  रेलवे  स्टेशन  पर  अतिरिक्त
 घाधशो  को  व्यवस्था  करने  का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
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 इस  स्टेशन  पर  प्लेटफार्मों  पर  छत  सहित  पीसे  के  पानी  के

 बुकिंग  पुरुषों  और  महिलाओं  के  लिए  ऊंचे  दर्ज  के  प्रतोक्षा

 बाय  बुक  स्टाल  और  ऊपरी  पैदल  पुल  जैसी  यात्री  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई

 इस  स्टेशन  पर  ऊपरी  पैदल  पुल  सहित  पर्याप्त  यात्री  सुविधायें  मौजुद  इस  स्टेशन  पर

 निष्पादन  के  लिए  कोई  स्वोक्ृत  यात्री  सुविधा  सम्बन्धी  निर्माण  लम्बित  नहीं  पड़ा

 परिवार  नियोजन  झापरेशनों  के  लिए  श्वागे  पाने  में  बाधायें

 3193.  थ्रो  श्रार०  एस०  भाने  :  क्या  स्वास्थ्य  श्लौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  परिवार  नियोजन  आपरेशन  कराने  हेतु  आगे  आने  बाले  लोगों  की

 मुख्य  कठिनाई  साफ  सुथरे  और  अच्छे  अस्पतालों  का  अभाव  भौर

 क्या  सरकार  का  विचार  गैर-सरकारी  माध्यम  से  सहयोग  प्राप्त  करने  के  बजाय  लोगों
 को  परिवार  नियोजन  के  लिए  सक्रिप  रूप  से  आगे  लाने  हेतु  गेर-सरकारी  एजेंसियों  को  इसमें  शामिल
 करने  का  है  ?

 परिवार  फल्याण  विभाग  में  उप  सन््जो  एस०  कृष्ण  :  इस
 विभाग  में  ऐसी  कोई  शिकायक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  जिसमें  यह्  कहा  गया  हो  कि  अस्पतालों  में  अभस्वास्थ्यकर
 परिस्थितियों  क ेकारण  लोग  परिवार  नियोजन  आपरेशन  कराने  के  लिए  अस्पतालों  में  ज/ने  के

 नहों  हैं  ।

 परिवार  कल्याण  कार्यक्रम  में  प्राइवेट  मेडिकल  प्रेक्टीशनरों  को  शामिल  करने  की
 योजना  पहले  ही  चल  रही  ह  जो  भारतीय  चिकित्सा  संघ  ओर  राष्ट्रीय  एकीकृत  विकित्सा  संघ  के
 सदस्य  ये  प्राइवट  मडोकल  प्रेक्टीशनर  पुरुष  महिला  नसबन्दी  आपरेशन  करते  है  भोर
 आई०  यू०  ढी०भी  लगाते  इन  प्रेक्टोशन  को  अपने  प्राइवेट  क्लीनिकों/नर्सिंग  होम  में  महिला/पुरुष
 तप्तबन्दों  आपरेशन  करने  के  प्रत्येक  मामले  में  तथा  आई०  यु०  ढी०  निवेश्षन  के  प्रत्यक
 मामले  में  5/  रुपये  का  भुगतान  किया  जाता  ये  प्रेक्टी नर  अपने  व्यावसायिक  काय  के  दोरान
 परिवार  कल्याण  कायक्रम  के  लिए  शेक्षिक  ओर  प्रेरणात्मक  कार्य  भी  कर  सकते  भारतीय

 संघ  ओर  राष्ट्रीय  एडीकृत  बिकित्सा  संध  की  स्थानीय  शाद्वाओं  द्वारा  उन्हें  परिवार  नियोजन

 खाई  जाने  वाली  गोलिया  ओर  निराध  की  सप्लाई  करनी  होती  हे  जिसका  उन्हें  उचित  रिकाढ  रखना

 होता  है  भोर  राष्ट्रीय  एकोक्ृत  चिकित्सा  संध  ओर  राष्ट्रीय  एकी कृत  चिक्त्सा  संब  को  स्थानीय  श।द्षाओं
 के  माध्यम  से  इसको  सूचना  समय-समय  पर  परिवार  कल्याण  अधिकारी  को  भेजनी  हवांतो
 भारताय  चिकित्सा  संघ  ओर  राष्ट्रीय  एकोकृत  चिकित्सा  सब  को  शाखाओं  के  अनुरोध  पर  राज्य
 कल्याण  जिला  परिवार  कल्याण  ब्यूरो  यह  सामग्री  सब्लाई  करते
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 प्रचलित  गर्भ  निरोधकों  और  खाई  जाने  वाली  गोलियों  तथा  आई०यू०डी०  निवेशन  के  मामले
 में  प्राइवेट  मेडिकल  प्रेक्टीशनरों  और  सक्रिय  सहयोग  लेने  क ेलिए  एक  नई  योजना  तैयार  की  गई  है  और
 उस  पर  का  रंवाई  की  जा  रही

 ]

 नजफगढ़  भ्रस्पताल  में  भ्रधिक  बिस्तरों  को  व्यवस्था  कर  ना

 3194,  श्री  भरत  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  ग्रामीण  दिल्ली  के  नजफगढ़  टाउन  में  मम्त्रालय  द्वारा  सं्चाਂ

 केवल  एक  अस्पताल  है  और  यहां  दिल्ली  प्रशासव  अथवा  दिल्ली  नगर  निगम  का  कोई  अन्य  अरपत्

 नहीं  और

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  अस्पताल  में  बिस्तरों  की  संख्या  बहुत  कम  है  ओर  यहां  पूरी
 बिकित्सा  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  है  जिसके  परिणामस्वरूप  मरीजों  को  दिल्ली  ले  जाना  पड़ता  है  और
 यदि  तो  बया  सरकार  का  इस  अस्पताल  में  निकट  भविष्य में  अतिरिक्त  बिस्तरों  ओर  अन्य  निकित्सा

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  का  है  ?

 परिवार  कल्याण  विभाग  में  उप  एस  ०क्ृष्ण  :  )  तजफगढ़  में
 इस  मंत्रालय  अथवा  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  कोई  अस्पताल  नहीं  चलाया  जा  रहा  बसे  नजफगढ़
 में  प्राम  स्वास्थ्य  प्रशिक्षण  केन्द्र  का  एक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  इस  केन्द्र  में  जज्या-बच्चा  स्वास्थ्य

 प्राथमिक  उपचार  प्रदान  करने  और  छोटी-मोटी  बीमारियों  से  पोडित  रोगियों  को  देख-रेख  के

 लिए  ग्यारह  पं गहे  ।  सबसे  नजदोक  अस्पताल  तिलकनगर  में  जो  नजफगढ़  से  लगभग  12  कि०
 मी०  दूर  स्थित  दिल्ली  प्रशासन  नजफगढ़  से  लगभग  10  कि०  मी०  दूर  जफरपुर  गांव  में  एक
 ओर  अस्पताल  खोल  रहा

 ]

 आंध्र  प्रदेश  धौर  उत्तरी  राज्यों  में  रेलबे  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  प्रतुसंलन

 ०  ओर  गोपाल  कृष्ण  थोटा  :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वतंत्रता  के  पश्चात  आंध्र  प्रदेश  में  निर्माण  की  गई  नई  रेलवे  लाइनों

 की  संख्या  उत्तरी  राज्यों  की  तुलना  में  बहुत  कम  और

 कया  सरकार  का  विचार  आंध्र  प्रदेश  में  उ्वं
 रक  कारशानों  की  स्थापता  करने  को  ध्यान
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 में  रखते  हुंए  मद्रास  हावड़ा  काकीनाडा  मुृस्य  लाइन  जो  समालकोट  से  लगभग  8  कि०
 मी०  दूर  दूसरे  मार्ग  पर  ले  जाने  का  है  ?

 रिवहन  संत्री  सोहसिना  :  नई  रेल  लाइनें  बिछाने  का  कायें  क्षेत्रीय
 या  राज्य  आधार  पर  नहीं  किया  जाता  बल्कि  सामाजिक-आथिक  और  परिचालनिक  दुष्टियों  से

 किया  जाता  यदि  राज्य  आधार  पर  देखा  जाए  तो  स्वतन्त्रता-प्राप्ति  के  बाद  कुछ  उत्तरी  राज्यों  में

 रेल  जाल  तंत्र  का  विस्तार  आंध्र  प्रदेश  को  तुलना  में  कम  तथा  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में  अधिक  हुआ

 जी  नहीं  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  कर्मचारियों  की  झ्रावासा  निर्माण  सहकारी

 इलाहाबाद  को  रेलवे  को  भूसि  का  प्लाबंटन

 3196.  श्री  डालचन्द्र  जन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  कर्मचारियों  की  झूसी  आवास  निर्माण  इलाहाबाद  को  रेलवे
 की  अतिरिक्त  भूमि  देने  का  प्रस्ताव

 क्या  झूसी  रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  की  कोई  ऐसी  भूमि  है  जो  बेकार  पड़ी  है  औक  उसका

 किसी  अयोजन  के  लिए  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा

 यदि  तो  ऐसी  कुल  कितनी  थूमि
 है  और  क्या  सरकार  इस  भूमि  के  आवंटन  के  बारे

 में  विचार  और

 यदि  तो  इसले  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  संत्री  मोहसिना  :

 ओोर  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  गाड़ियों  से  स्थान  उपलब्ध  कराने  को  योजना

 3197.  श्री  एच»  थो०  पाटिल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे  की  लम्बी  दूरी  की  डाक  व  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में

 किसी  भी  य  त्री  को  वर्ष  में  किसी  भी  दिन  ओर  किप्ती  भी  गंतव्य  स्थान  के  लिए  सीट  उपलब्ध  कराने  की

 गारन्टी  देने  में  भारतीय  रेल  के  नौ  जोनों  में  सबसे  आगे  माना  गया  भौर
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 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  वया  है  और  इसका  यदि  कोई  आधार  है  तो  वह  क्या

 परिवहम  मंत्री  मोहसिना  :  और  दक्षिण-पू्व  रेलवे  ने  वर्ष
 1985-86  के  दौरान  दुर्गा  क्रिसमस  और  ग्रीष्मकालीन  भीड़-भाड़  की  निकासी  के  लिए  तथा

 हाबड़ा  से  फेवल  पुरी  और  रांची  की  यात्राओं  के  लिए  सीमित  अवाधि  के  लिए  पक्के
 क्षण  की  पद्धति  को  आरम्भ  किया  अतिरिक्त  सवारी  डिब्बे  लगाकर  या  वेकल्पिक  गाड़ियों  में
 स्था  करके  अथवा  विशेष  गाड़ियों  की  व्यवस्था  करके  स्थान  सुनिश्चित  किये  जाते  थे  ।  रेलों  द्वारा  विज्ञान
 पित  तिथि  तक  अपनी  यात्रा  पूरी  करने  वाले  प्रतीक्षा-सूचीबद्ध  यात्रियों  को  इस  व्यवस्था  के  अन्तर्गत
 निकासी  कर  दी  गई  थो  ।

 राष्ट्रीय  खेल  संस्थान  के  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  का  स्तर

 3198.  श्री  प्रिय  रंजन  दास  मुंशी  :  क्या  सानब  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  ख्लेल  संस्थान  के  केन्द्रों  में  प्रशिक्षकों  सहित  विभिन्न  खेलों  में  प्रशिक्षण
 सम्बन्धी  सुविधायें  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  की  नहीं  और

 उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 युवा  कार्यक्स  शोर  खेल  तथा  महिला  झोर  बाल  विकास  बिभागों  में  राज्य  मंक्नो
 सारप्रेट  :  ओर  नेताजो  सुभाष  राष्ट्रीय  खेल  पटियाला  ने  सूचित  किया  है
 कि  एन०एस०एन०आई०एस  ०,  पटियाला  में  उपलब्ध  प्रशिक्षण  की  सुविधायें  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  की
 इनके  दक्षिण  बंगलोर  ओर  पूर्वी  कलकत्ता  में  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  की  सुबिधायें  उत्पन्न  करने
 के  लिए  पहल  ही  कदम  उठाए  गए  एन०  आई०  एस०  के  वहुत  से  प्रशिक्षक  उन्नत  देशों  में  प्रशिक्षण
 लेकर  उच्च  कोटि  की  अहर्ताएं  प्राप्त  किए  हुए  इतना  होते  हुए  भी  उनकी  प्रशिक्षण  क्षमताओं  में
 सुधार  करने  को  ध्यान  में  रख  कर  विदेक्षी  विशेषज्ञ  प्रशिक्षकों  को  सेवाएं  समय-समय  पर  लो  जाती

 कलाईकुंडा  रेलवे  याड  दक्षिण-पृव  को  क्षमता

 3199.  थ्रो  सत्य  गोपाल  मिश्न  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 कलाईकुंडा  रेलवे  याड्ड  को  क्षमता  कितनो

 कलाईकुंडा  रेलवे  याड  में  एक  समय  में  कितने  रेल  माल  डिब्बों  से  माल  उतारा  या
 सकता
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 क्या  रेलवे  अधिकारियों  ने  एक  समय  में  इतने  मास  रेल  डिब्बों  से  माल  उतारने  के
 देश  आरी  किये  हैं  जो  कि  इस  रेलवे  स्टेशन  में  विद्यमान  रेलवे  यार्ड  की  क्षमता  से  अधिक  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मंत्री  मोहसिना  :  इसमें  बी०भो०एक्स०  किस्म  के  44  माल

 डिब्बों  अथवा  वी  ०  सी  ०एक्स०  किस्म  के  37  मास  डिब्बो  के  पूरे  रेक  खड़े  किये  जा  सकते

 यहां  एक  ही  समय  में  बी०ओ  ०एक्स०किस्म  के  ०सी  ०एक्स०के  37  माल  डिब्बों  के

 पूरे  रेक  खाली  किए  जा  सकते

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 देश  में  प्लेनेटेशियम

 3200.  भ्री  वी०  एस०  कृष्ण  प्स्पर  :  क्या  सानव  संसाथन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  कितने  प्लेनेंटेरियम  हैं  और  वे  कहां-कहां  स्थित

 कया  कर्नाटक  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  बंगलोर  शहर  में  एक  प्लेनेटेरियम  के
 निर्माण  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  के  लिए  अनुरोध  किया  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  थिमागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :

 हैदराबाद  ओर  पुथ्थाप्रुथी  में  सात  बड़े

 लुधियाना  और  मुजफ्फरपुर  में  छः  छोटे  विद्यमान

 बंगलोर  शहर  में  तारघर  के  निर्माण  के  लिए  कर्नाटक  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  के
 लिए  अभी  तक  कोई  भी  अनुरोध  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  शेक्षिक  झन॒संघान  भौर  प्रशिक्षण  परिषद  हारा  नई  शिक्षा
 नीति  के  प्रनुसार  पाठ्य  पुस्तक  तेयार  किया  जाना

 3201.  थी  सह्येस्द्र  वारायण  सिह  ]
 ॥  :  क्या  सामव  संसाधन  मंत्री

 भरी  ज  गम्ताथपटनायथक
 |  विकास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  राष्ट्रोय  शैक्षिक  अनुसंधान  और  प्रशिक्षण  परिषद  को  नई  शिक्षा  नीति  के  अनुसार

 पाठ्य  पुस्तकें  तैयार  करने  में  तीन  वर्ष  लगने  की  संभावना  जैसा  कि  9  1986  के  स्टेट्समेन
 में  समाचार  प्रकाशित  हुआ

 यदि  तो  क्या  राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  और  प्रशिक्षण  परिषद  ने  इसके  लिए

 वार  आधार  पर  एक  कायंक्रम  तेयार  किया  ओर

 क्या  राष्ट्रीक  शैक्षिक  अनुसंधान  ओर  प्रशिक्षण  परिषद  यह  भी  सुनिश्चित  करेगी  कि

 ये  पाठय  पुस्तकें  शैक्षिक  वर्ष  के  शुरू  होने  पर  विद्यालयों  में  पर्याप्त  संब्या  में  उपलब्ध  हो  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  राष्ट्रीय  शैक्षिक

 अनुसंघान  तथा  प्रशिक्षण  परिषद  ने  नई  शिक्षा  नीति  के  अनुरूप  1  से  XL  तक  के  लिए  मॉडल  पाद्य

 पुस्तकों  का  विकास  करने  के  लिए  एक  चरणबद्ध  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  सेवारत  शिक्षकों  के

 अवस्थापन  को  शिक्षण  तथा  अध्ययन  के  नए  दृष्टिकोण  को  लागू  किए  जाने  के  साथ-साथ  प्रारम्भ  किया
 जाना  चाहिए  जैसा  कि  पाठ्य  पुस्तकों  की  नई  श्वु  खलाओं  में  इसके  प्रतिविम्बित  होने  की  संभावना

 इन्हें  निम्नलिखित  रूप  में  एक  चरणवद्ध  तरीके  से  लागू  किया

 (@)  कक्षा  ॥,  ता  तथा  एा  के  लिए  पाद्यपुस्तकें  [987  के  अन्त  तक  मुक्त  की  जाएंगी
 Il, ly,  े  तथा  जा  के  लिए  पाठ्य  पुस्तकें  1988  तक  मुक्त  किए  जाने  का  कार्यक्रम
 तथा  कक्षाएं  ५,  ह  तथा  जूता  के  लिए  पाठ्य  पुस्तक  1989  तक  मुक्त  की

 परिषद  अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  में  मॉडल  पृस्तके  तैयार  राज्य  सरकारों  तथा  स्कूल
 शिक्षा  बोर्डों  स ेयह  आशा  की  जाती  है  कि  वे  इन  मॉडल  पाठ्य  पुस्तकों  को  अपनाने  अपने

 अनुरूप  बनाने  तथा  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  इनका  अनुवाद  करने  के  लिए  प्रयोग  उल्लिबित  कार्यक्रम
 में  यह  सुनिश्चित  किया  गया  हैं  कि  मॉडल  पाठ्य  पुस्तकें  स्कूलों  को  ठीक  समय  पर  ओर  स्कूल  का  वर्ष

 शुरू  होने  के  समय  रा०  शै०  अनु०  व  प्र०  परि०  द्वारा  प्राप्त  आड्डरों  के  आधार  पर  पर्याप्त  मात्रा  में

 उपलब्ध  करायी

 टिकटों  के  प्रारक्षण  का  रदृद  किया  जाना

 3202.  प्रो०  शर्त  मान  देवी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टिकटों  के  आरक्षण  को  रद्द  करने  के  संदर्भ  में  नये  नियमों  के  लागू  होने  के  पश्चात्
 लोंगो  को  और  अधिक  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ओर  इसके  परिणामस्यरूप  उन्हें
 आधिक  हानि  उठानो  पड़  रही  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योराक्या  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  का
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 विचार  है  ?

 परिवहन  मसत्री  सोहसिना  :  और  धन  वापस  करने  की
 प्रक्रिया  1.1.1986  से  सरल  बना  दी  गई  नये  नियमों  के  अन्तगंत  अधिकांश  मामलों  में  यात्री  उन्हों
 स्टेशनों  पर  धनराशि  वापस  ले  सकते  हैं  जहां  से  उन्होंने  टिकट  खरीदे  थे  ।  यदि  आरक्षित  टिकट  दो
 दिन  यात्रा  की  तारीक्ष  को  रदद  कराये  जाते  हैं  तो  50  प्रतिशत  रद्दकरण  प्रभार

 वसूल  किया  जाता  ऐसा  समाज  विरोधी  तत्वों  को  हतोत्साहित  करने  के  लिए  किया  गया  है  जो

 वास्तविक  यात्रियों  की  आरक्षित  सीटें/शायिकाएं  हथिया  लेते  हैं  ।

 बिह!र  को  सिचाई  परियोजना  के  लिए  विश्व  बेंक  द्वारा  सहायता

 3203.  श्री  रामाश्रय  प्रसाद  सिह  :  क्या  जल  संसाधन  सन््दत्री  यह  बताने  की  क्ुपा  करेंगे

 क्या  विश्व  बेंक  की  सहायता  से  बिहार  में  सिचाई  परियोजना  शुरू  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  है  ।

 इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  किन  परियोजनाओं  पर  कार्य  शुरू  किया  गया

 इस  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  शामिल  की  गई  परियोजनाओं  के  क्या  नाम  और

 इन  परियोजनाओं  का  निर्माण  कार्य  कितने  चर  णों  में  पुरा  किया  जाएगा  और  उतके

 पूरा  होने  में  कितना  समय  लगने  की  संभावना  है  ?

 जल  संसाधन  संत्नो  थो०  :  जी  हां  ।

 से  (1)  केवल  सुवर्ण  रेखा  बहुप्रयोजनी  परियोजना  क्रियान्वणाधीन  है  तथा  इसे  4

 बर्षों  में  पूरा  किया  जाना

 बिहार  नलकूप  सिंचाई  जिस  पर  हाल  ही  में  विश्व  बैंक
 के

 साथ  बातचीत

 की  गई  के  7  वर्ष  के  एक  चरण  में  पूरा  हो  जाने  को  आशा  तथा

 राज्य  सरकार  द्वारा  सोन  नहर  आधुनिकीकरण  परियोजना  को  प्रत्येक  5  वर्ष  के  तोग

 लरणों  में  हाथ  में  सेने  का  प्रस्ताव  इस  परियोजना  के  केवल  प्रथम  चरण  को  विश्व  बेंक  की

 सहायता  हेतु  प्रस्तुत  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 मजफगढ़  क्षेत्र  सें  श्रोर  श्रथिक  प्राथमिक  स्थास्थ्य  केस्द्र  लोलना

 3204.  भी  राभाअय  प्रसाद  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  धौर  परिवार  कक्याण  मंत्री  पह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :
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 (7)  क्या  64  गाँवों  का  नजफगढ़  क्षेत्र  भी  दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्र  के  अन्तगंत  आता

 क्या  64  गांवों  के  लिये  20  बिस्तर  वाला  केबल  एक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  ह ैजिसके

 परिणा  पस्वरूप  गम्भीर  हालत  वाले  रोगियों  को  सफदरजंग  अस्पताल  जाना  पड़ता

 क्या  सरकार  का  विचार  नजफडगढ़  क्षेत्र  में  ओर  अधिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  श्लोलने  का

 यदि  तो  इस  संबंध  में  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवार  कल्याण  धिमाग  में  उप  मंत्री  एस०  कृष्ण  :  सामुदायिक  विकास

 नजफगढ़  के  अन्तर्गत  आमे  वाले  64  गांवों  को  1981  डी  जनगणना  के  अनुसार  दिल्ली  के  ग्रामीण

 क्षेत्रों  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  गया  है  ।

 सामुदायिक  विकास  नजफगढ़  के  अन्तगंत  आने  वाले  क्षेत्र  में  3  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 केन्द्र  (27  पलंगों  16  उप  केन्द्र  और  22  ओऔषधालय

 और  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  मौजूदा  जरूरतों  को  पूरा
 करने  के  लिए  वर्तमान  सुविधाएं  पर्याप्त  समझी  जाती

 [  भ्रनुवाव  ]

 फोल्हापुर-रश्मगिरि  झोर  चिपलस  के  शी  रेल  सम्पर्क

 3205.  भ्री  हुसंन  दलथाई  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सातवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  के  दौरान  कोल्हापुर-रत्नगिरि  और  --  चिपलस

 के  बीच  रेल  सम्पर्क  का  कार्य  आरम्भ  करने  का  विचार

 यदि  तो  इन  दो  रेल  मार्गों  की  अनुमानित  लागत  कया  और

 (1.  क्या  इन  दोनों  रेल  मार्गों  का  कार्य  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  रेलमार्ग
 तटवर्ती  क्षेत्र  क ेपव॑ंतीय  और  दुर्गम  स्थानों  के  लिए  है  जहां  इस  समय  कोई  रेल  सम्पक  नहीं  है  प्राथमिकता
 के  आधार  पर  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ?

 परिवहन  संत्री  सोहसिता  :  जी  नहीं  ।

 बोर  प्रश्न  ही  नहीं
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 मास्यता  प्राप्त/गर  मान्यता  प्राप्त  सेडिकल  कालेजों  की  राज्यवार  संख्या

 १12९  6.  श्री  मोहन  माई  पटेल  :  क्या  स्वास्थ्य  झौर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  मान्यता  प्राप्त  मेडिकल  कालेजों  की  संख्या  कितनी  है  ओर  उनकी  राज्यवार  संख्या
 कितनी

 क्या  गेर  मान्यता  प्राप्त  मेडिकल  कालेज  भी  भारी  संस्या  में  चल  रहे  हैं  भर  यवि  तो
 उनकी  राज्यवार  संख्या  कितनी  है  ओर  किस  प्राधिकारी  द्वारा  इन  कालेजों  को  स्वीकृति  दी  गई

 क्या  मान्यता  प्राप्त  कालेजों  के  अपर्याप्त  संख्या  में  होने  क ेकारण  लोगों  को  भारी  धनराशि
 देकर  अपने  बच्चों  को  इन  गे  र-मान्यता  प्राप्त  कालेजों  में  भर्ती  कराना  पड़ता  और

 यदि  तो  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  सरकार  का  कया  कदम  छठाने  का  विचार

 स्वास्थ्य  प्रोर  परिवार  कल्प्राण  मन्त्रालय  में  राज्य  पन््त्री  सरोज  :
 और  भारतीय  चिकित्सा  १रिषद  ने  सूचित  किया  है  कि  परिषद  रा  अनुमोदित  मेडिकल

 के  अन्तगंत  और  दो  का  राज्य  सरकार  के  अन्तगंत )  केन्द्रीय  सरकार  और  १रिषद  के  पूर्वानुमोदन
 के  बिना  शुरू  किये  गये  राज्यवार  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 मान्यता  प्राप्त  मेडिकल  कालेज  गेर-सान्यता  प्राप्त  सेडिकल  कालेज

 1.  आंध्र  प्रदेश  8  1...  आंध्र  प्रदेश  2

 2...  असम  4  2...  केरल

 3.  बिहार  9  3.  कनटिक  7

 4.  दिल्ली  4  4.  महाराष्ट्र  3

 5.  गुजरात  5  5S. _  तमिलनाडु  4

 6.  अम्मू  व  कश्मीर  2  >--+++

 .  केरल  4  योग  :  17

 8.  तमिलनाडु  और  10  ——
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 साम्यता  भाष्स  शेडिकल  कॉलेज

 9.  मध्य  प्रदेश  6

 10.  महाराष्ट्र  14

 11.  कर्नाटक  9

 12.  उड़ीसा  3

 13.  पंजाब  5

 14.  हरियाणा  if

 15.  हिमाचल  प्रदेश  1

 16.  राजस्थान  5

 17.  उत्तर  प्रदेश  9

 18.  पश्चिम  बंगाल  7

 योग  :  106

 भारत  सरकार  इस  समय  देश  की  चिकित्सा  संबंधी  जरूरतों  को  पूरा  करने  के  लिए

 मौजूदा  कालेजों  को  पर्याप्त  समझती  है  तथा  वह  देश  में  नये  कालेज  खोलने  के  पक्ष  में  नहों  चिकित्सा

 काभिकों  को  प्रशिक्षित  करने  से  संबंधित  मौजूदा  सुविधाओं  को  सुदृढ़  करने  और  उनका  सुधार  करने  पर

 बल  विया  जाता  है  न  कि  इसके  विस्तार

 प्रश्न  ही  नहीं

 रेलवे  के  लिए  जर्मन  संघीय  गणराज्य/फ्रांस  से  जानकारी  प्राप्त  करमा

 3207.  डा०  जी०  विजय  रामाराव  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  रेलवे  आधुनिकीकरण  के  लिए  जमंन  संघीय  गणराज्य/फ्रांस  से  जानकारी  प्राप्त  कर

 रही

 हमारे  इण्डिया  टेक्नीकल  एण्ड  इकानामिक  सविसेजਂ  को  विदेशों  में  ठेके  मिलने  के

 बावजूद  रेलवे  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  विदेशों  से  जानकारी  प्राप्त  करने  का  क्या  ओचित्य  ओर
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 क्या  देश  में  अनुप्ततात  और  विकास  काय॑  में  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  नहीं  हुई  है  अथवा

 विकसित  नहीं  की  गई  है  ?

 परिवहन  मन्त्रो  मोहसिना  :  जी  हां  देशों  से  सववेश्रेष्ठ  उपलब्ध

 जानकारी  के  साथ-साथ  )

 यद्यपि  राइट्स  और  भारतीय  रेलें  अन्य  देशों  में  कुछ  रेलवे  प्रणालियों  क ेआधुनिकीकरण
 में  सहायता  करने  की  स्थिति  में  लेकिन  इसका  यह  अथ  नहीं  कि  कतिपय  चुनिदा  क्षेत्रों  में  कुछ  विदेशी

 रेलों  से  भारतीय  रेलों  को  जानकारी  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 रेलवे  प्रौद्योगिकी  के  सभी  क्षेत्रों  में  नहीं  ।

 विश्वविद्यालय  प्रतुदान  प्रायोग  द्वारा  प्रावेशिक  शुल्क  लेने  वाले

 संस्थानों  के  विरद्ध  को  गई  कार्यवाही

 3205.  श्री  सुरेश  कुरूप  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  1984  में  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  को  प्रावेशिक  शुल्क  लेने  वाले  कालेजों  के  विरुद्ध  अनुशासनिक  कार्यवाही  करने  की  शक्ति

 दी  गई

 यदि  तो  क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  भायोग  ने  ऐसे  किसी  संस्थान  के  विरुद्ध  कोई

 कार्यवाही  की  गई  और

 यदि  तो  ऐसे  संस्थानों  के  नाम  कया  हैं  और  उनके  विष्द्ध  क्या  कार्यवाह्दी  की  गई  दे  ?

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  विमागों  में  राज्य  मन्त्री  कृष्णा  :  से

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  1984  में  वि०  अ०  आ०  को  उन  मामलों

 जिनके  सम्बन्ध  में  शुल्क  वसूल  किया  जा  सकता  है  तथा  उन  मानदण्डों  जिनके  अनुसार  किसी

 कालेज  द्वारा  ऐसे  शुल्क  वसूल  किए  जा  सकते  विनियमों  द्वारा  तिर्धारित  करने  का  अधिकार  दिया

 गया  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विस्तृत  विनियम  तंयार  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त
 की  विनियमों  को  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  और  किसी  निर्धारित  तारीख  से  लागू  किए  जाने  के  पश्चात्

 ही  विभिन्न  कालेजों  द्वारा  शुल्क  एकत्र  किए  जाने  को  विनियमित  किया  जा  सकता

 जादवपुर  विश्वविद्यालय  हारा  एक्स-रे  सशोन  का  निर्माण

 '  3209,  कौ  नारायण  चोधे  :  क्या  स्वास्थ्य  श्रोर  परिवार  कल्याण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे
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 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  21  1986  के  बंगला  देनिक  बाजार

 पत्रिकाਂ  में  छपे  इस  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  जादवपुर
 विश्वविद्यालय  के  वैज्ञानिकों  द्वारा  एक  नये  माडल  की  एक्स-रे  मशीन  बनाई  गई  है  जिससे  एक्सरे  फिल्मों

 की  लागत  काफी  कम  हो

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  इन  मशीनों  का  सरकारी  अस्पतालों  में  उपयोग  करने  जा  रही  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  भौर  परिवार  कल्पाण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोज  :  जी

 जादवपुर  विश्वविद्यालय  द्वारा  दी  गई  सूचना  के  अनुसार  जब  मोजूदा  एक्स-रे  मशीन  ४

 साथ  इस  मशीन  को  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  तो  यह  मेशीन  कागज  प*  एक्स-रे  के  चित्र  दर्शाती

 एक्स-रे  फिल्म  की  आवश्यकता  नहीं  होती  भोर  इस  पर  कम  भ्यय  ह्वोता  इलेक्ट्रानिक  कमीशन  इस
 प्रौद्योगिकी  को  अंतरित  कर  रहा

 और  भारत  सरकार  उपयोगिता  की  दृष्टि  से  इस  मशीन  को  जांच  कर  लेने  के  बाद

 इस  मशीन  का  सरकारी  अस्पतालों  में  प्रयोग  किये  जाने  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।

 जहाज  निर्माण  उद्योग  के  पास  क्रयादेशों  का  प्रमाव

 3210.  प्रो०  मधु  दंडवते  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छोटे  ओर  मझोले  क्षेत्र  के  शिपयार्द  उद्योग  को  कम  क्यादेश  प्राप्त  हो  रहे

 यदि  तो  उद्योग  को  चालू  रखने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई

 (7)  कया  समुद्री  जलपोतों  के  आयात  को  उदार  बनाने
 का

 प्रस्ताव  किया  गया

 यदि  तो  क्या  ऐसा  करने  से  उद्योग  में  संकट  नहीं  और

 क्या  जहाज  निर्माण  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  ओर  विदेशी  मुद्रा  की  निकासी  में  कमी
 ऋरतैं  के  लिए  कोई  कदम  उठाने  की  योजना  तंयार  की  गई  है  ?

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  सम्बो  राजेश  :  ओर  प्रवल
 मंदी  की  परिस्प्रितियों  के  अन्तर्गत  भारत  सहित  विश्व  के  सभी  शिपया्ड  आड़े रों  की  कमी  का  सामना
 कर  रहे  उद्योग  को  जारी  रखने  के  लिए  सरकार  द्वारा  जो  कदम  उठाए  गए  हैं  उनमें  य ेकदम  शामित्र

 हैं  :--
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 (7)  फ्लोटिंग  क्राफट्स  का  आयात  स्वदेशी  क््लीयरेंस  की  शर्त  पर  है  तथा  फिशिंग  ट्रालर  का

 आपात  समरूप  परस्पर-वाध्यता  की  शर्त  पर

 (7)  तकनीकी  एवं  उत्पादन-प्रक्रिया  को  अद्यतन  बनाने  के  लिए  चयनात्मक  विदेशी  सहयोग
 की  अनुमति  देना  ।

 अनुषंगिक  उद्योग  के  लिए  विकास  सहायता  प्रदान  करना  ।

 (५)  बड़े  महासागर  में  जाने  वाले  जहाजों  एवं  फिशिग  ट्रालरों  के  स्वदेशी  उत्पादन  के  लिए

 सबसिडी  स्कीम  प्रारम्भ  करना  ।

 से  इस  सम्बन्ध  में  सरकारी  नीति  को  सुव्यवस्थित  किया  गया  है  ताकि  निश्चित

 समय  के  अन्तर्गत  फिशिंग  ट्रालरों  के  फ्लीट  में  वृद्धि  करते  हुए  गहरे  समुद्र  की  मछलियों  के  निर्यात  को

 बढ़ाने  तथा  भारत  में  फिशिण  ट्रालरों  के  निर्माण  द्वारा  उपयुक्त  आयात  को  समानुपातिक  ढंग  से
 प्रतिस्थापित  करने  के  दोहरे  प्रयोजनों  को  सिद्ध  किया  जा  सके  ।

 बे  1985-86  5-86  के  दौरान  दिल्मों  का  निर्माण

 3211.  श्री  जितेख  प्रसाद  :  क्या  मानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1985-86  5-86  के  दोरान  विभिन्न  भाषाओं  में  कितने  कथा-चित्रों  एवं  वृत्त  चित्रों  का  लिर्माण  किया
 तथा  ?

 दिक्षा  तथा  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सनन््त्री  कृष्णा  :  केन्द्रीय  फिल्म

 प्रमाणन  बोर्ड  द्वारा  पंचाग  वर्ष  1985  ओर  जनवरी--मई  1986  की  अवधि  के  दोरान  भाषावार

 प्रमाणित  चल-चित्रों  की  संब्या  निम्नलिखित  है  :--

 कु०  सं०  भाषा  1985  1986

 री-दिसम्बर  )  )

 2  3  4

 तेलगू  198  76

 2  तमिल  190|  70

 3  ह््न्दी  187;  69

 4.  मलयासम  137  57
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 1  2
 धि

 4

 5...  कन्लड़  69  25

 6,  बंगालो  28  19

 7...  गुजराती  22  7

 8  उड़िया  17  ५

 9...  मराठी  16  4

 10...  हरियाणवी  10  4

 11...  अ्समी  10  5

 12  पंजाबी  8  3

 13  भोजपुरी  6  8

 14  नेपाली  4  णाा

 15  राजस्थानी  3  णण

 16.  डर्द्  2

 17  मैथिली  गा

 18  निमाडी  बा

 19...  दिमासा  1  ण

 20  अंग्रेजी  हि
 पा

 21  कोकणी  गण

 22  बोदो  ना  :

 23  सिन्धी  न  1

 912  355

 रा

 (९०००  ——  |  अ»०>«नन
 केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोर्ड  ने  लघु  जिसमें  बत्त-चित्र  भी  शामिल  का  ब्योरा  नहीं
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 रखती  |  पंचांग  वर्ष  1985  के  दौरान  448  वृत्त-बित्र  और  जनवरी  1986  की  अवधि  के  दोरान
 165  फिल्म  प्रमाणित  की  गई

 जल  पोतों  का  सुपुर्द गी  सम्बन्धो  कार्यक्रम

 3212.  श्री  मोहन  माई  पढेल  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारतीय  इंजीनियरिंग  उद्योग  संघ  द्वारा  किये  गये  अध्ययन  के

 बारे  में  दिनांक  3-7-1986  के  टाइम्सਂ  नई  दिल्ली  पें  प्रकाशित  समाचार  की  ओर

 आकर्ित  किया  गया  है  जिसक्रे  अनुसार  भारतीय  शिपयाई  द्वारा  निरभित  जलपोतों  का  घुपुदंगी
 कार्य क्रम  गम्भीर  रूप  से  प्रभावित  हुआ

 यदि  तो  स्वीकृति  देने  सम्बन्धी  प्रक्रिागत  आवश्यकताएं  पूरा  करने  के  कारण  हुए
 इस  अत्यधिक  विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 इस  प्रणाली  को  सरल  ओर  कारगर  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्रो  राजेश  :  जी  हां  ।

 और  देश  में  ही  फिशिग  ट्रालरों  के  निर्माण  के  लिए  पु्जों  क ेआयाह  के  लिए  आयात

 लाइसेंस  जारी  करने  की  निर्धारित  प्रक्रिया  के  कारण  प्रारम्भ  में  कुछ  विलम्ब  हुआ  |  इसे  1986

 में  ठीक  कर  दिया  गया  यह  अशशा  की  जातो  है  कि  नई  प्रक्रिया  से  विभिन्न  स्वदेशी  शिवयार्डों  को
 आयात  लाइसेंस  जारी  करने  में  कम  समय  लगेगा  ।  फिशिंग  ट्रालरों  सम्बन्धी  शक्ति  प्राप्त  समिति  इस
 प्रणाली  की  कुशलता  की  अनवरत  समीक्षा  करती  रहती  है  ।

 कागज  की  घटिया  किस्म  प्ोर  बढ़ते  हुए  मूल्य

 3213.  श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  अनुदानों  के  बढ़ते  मूल्यों  के कारण  भारत  में  प्रकाशन  उद्योग
 गम्भीर  संकट  में

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  प्रकाशकों  की  सबसे  बड़ी

 समस्या  कागज  के  बढ़ते  मूल्य  और  इसकी  किस्म  घढिया  होना  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
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 दिक्षा  तथा  संस्क्ृति  विभागों  में  राज्य  मसत्रो  कृष्णा  :  सरकार  फ्ले
 ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  विभिन्न  निवेशों  की  बढ़ती  हुई  कोमतों  के  कारण  भारतीय  पुस्तक
 उद्योग  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  कर  रहा  है  ।

 हां  ।

 सरकार  ने  कागज  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  और  उसकी  कोटि  को  उत्कृष्ट  बनाने  के  लिए
 विभिन्न  कदम  उठाए  इसमें  उत्पादन  शुल्क  में  कच्चे  माल  के  आयात  में  उदारता  और
 अवस्थापना  सम्बन्धी  सहायता  में  बुद्धि  शामिल  इन  उपायों  के  फलस्वरूप  कागज  के  उत्पादन  में

 पहले  ही  वृद्धि  हुई

 कर्नाटक  में  कन्नड़  माषा  का  झ्निवायं  किया  जाना

 3214.  डा०  दत्ता  सामस्त  :  क्या  सानव  संसाधन  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  कर्नाटक  सरकार  के  दिनांक  30-4-1982  के  आदेश

 संख्या  ।3  एस०ओ  ०एच०  79  पर  आकर्षित  किया  गया  है  जिसके  द्वारा  वर्ष  198  2-83  से

 कन्नड़  स्कूलों  में  प्रथम  कक्षा  में  कन्नड़  भाषा  को  प्रथम  भाषा  के  रूप  में  पढ़प्ना  अनिवाय  कर  दिया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्नाटक  सरकार  ने  महाराष्ट्र  और  कर्नाटक  के  बीच

 खानपुर  आदि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  मे ंजहां  अधिसंडयक  लोग  मराठो  भाषी  विभिन्न  सरकारी
 कार्यालयों  के  साथ  पत्रा  चार  के  लिए  भी  अनिवाये  रूप  से  कन््नड़  भाषा  को  एक  मात्र  भाषा  बना  दिया

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  उक्त  सीभावर्ती  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  मराठी  भाषी  लोगों  में

 व्याप्त  तीव्र  रोष  की  जानकारी  और

 यदि  तो  क्या  संविधान  के  अनुच्छेद  350  के  संदर्भ  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  यह

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  गए  हैं  या  उठाए  जाने  का  विचार  है  कि  प्रभावित  लोगों  को

 अपने  बच्चों  को  अपनी  मातु  भाषा  में  शिक्षा  देने  तथा  केन्द्र  और  राज्य  सरकार  के  कार्यालयों  के  साथ

 अपनी  भाषा  में  पत्राचार  करने  की  भी  सुविधाएं  दी  जाएं  और  उन  पर  कोई  भाषा  थोपी  न  जाए  !

 शिक्षा  तथा  संस्कृति  बिमागों  में  राज्य  मंत्री  कृष्णा  :  कर्नाटक  सरकार

 ने  सूचित  किया  है  कि  उस  राज्य  में  भाषा-शिक्षण  त्रिभाषा  सूत्र  के  अनुसार  है  ओर  उनके  आदेश  सं०

 113,  एस  ०ओ  ०एच०  79  दिनांक  20  1982  के  अनुसार  अल्पसंख्यक  संस्थानों  में  प्रथम

 स्वर  से  ही  कनन्नड़  शिक्षण  के  लिए  अतिरिक्त  सुविधाएं  दी  जाती  हैं  ।
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 )  लिखित  उत्तर

 ees

 सूचना  अभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 और  कर्नाटक  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  इस  मामले  पर  कर्माटक  ओर

 राष्ट्र  के  मुख्य  मंत्रियों  से  चर्चा  की  गई  है  और  इस  समय  कोई  आन्दोलन  नहीं  है  ।

 बड़ो  सियाई  परियोजनाभों  पर  खच्च  झोर  उसके  फलस्वरूप  कृषि  उत्पादन

 3215.  श्री  सो०  जंगा  रेड्डी  ]

 |

 :  क्या  जल  संसाधन  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 डा८  ए०  के०  पटेल

 क्या  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  उन  बड़ी  धिचाई  परियोजनाओं  का  मूल्थांकन  किया  था
 जिनके  परिणामस्वरूप  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  और  भूमि  की  दशा  में  भी  सुधार

 यदि  तो  मध्य  प्रदेश  में  तवा  बिहार  में  गंडक  और  परियोजना

 और  उड़ीसा  में  महानदी  परियोज्ञता  के  कारण  प्रतिवर्ष  कृषि  उत्तादन  में  औसतन  पृथक-पुयक  कितनी

 वृद्धि

 इन  परियोजनाओं  में  से  प्रत्येक  पर  क्रितना  खर्चे  हुआ  है  ओर  उनसे  ओसतन  कितना

 शाषिक  लाभ  हुआ  और

 उपर्युक्त  परियोजनाओं  में  से  प्रत्यक  परियोजना  के  जल  निवारण  पर  कितनी  धनराशि

 खच  की  गई  है  ?

 जल  संपाघन  मन्त्री  बी०  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 वर्ष  1984-85  तक  कौसोी  परियोजना  पर  131.56  करो  गण्डक  परियोजना

 पर  373.48  करोड़  तवा  परियोजना  पर  102.08  करोड़  रुपए  ओर  महानदी  परियोजना  पर

 70.53  करोड़  रुपए  व्यय  किए  गए  ।  ऐसे  मूल्यांकन  के  अभाव  लाभों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूबना
 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 1206  तक  परियोजना  तथा  कौसी  परियोजना  के

 जज  निकासी  घटक  पर  34.51  करोड़  रुपए  तथा  20.78  करोड़  रुपए  व्यय  किए  तथा

 और  महानतरी  परियोजनाओं  के  जल  निकाती  घटक  सम्बन्धी  व्यय  के  आंकड़े
 अलग  से  उपलब्ध  नहों  हैं  ।

 |
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 दिनांक  ?4  1986  के  अतारांकित  तश्त  संख्या  1098  के  8  1986

 उत्तर  में  शुद्धि  करने  वाला  वक्तव्य

 तेलुगू  गंगा  परियोजना.पर  विचार  विमश  करने  के  लिए  मुख्य  मंत्रियों  को
 बेठक  के  बारे  में  दिनांक  24-7-86  के  प्रताराकित  प्रइन  संख्या  1098

 के  उत्तर  में  शुद्धि  करने  थाला  विवरण

 उत्तर  के  भाग  में  निम्नलिखित  को  दूसरे  वाक्य  के  रूप  में  जोड़ा  जाता  है  :  --

 के  मुख्य  मंत्री  ने  भी  बैठक  में  भाग  लेने  हेतु  अपनी  असमर्थता  सूचित  की
 थो

 12.00  मध्याह्ल

 )

 ]

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  सभो  सदस्य  अपने  स्थान  ग्रहण  नहीं  कर  लेते  तब  तक  कोई  भी

 बात  कायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  की  यह  सही  तरीका  नहीं  सभी  लोग  खड़े  हो

 रहे  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  और  मैं  किसी  की  कोई  बात  सुनने  वाला  नहीं  ।  कुछ  नियम  और

 विनियम  होते  हैं  और  यदि  आप  उन  सभी  का  उल्लंघन  कर  रहे  तो  मैं  आपको  इसकी  अनुमति  नहीं
 दे  सकता  हूं  ।

 )

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  और  आप  सभी  क्यों  बैठे  आप  सब  भी  खड़े  हो  यहू  सभा  बेठने

 वालों  की  सभा  नहीं  है  अपितु  यह  खड़े  होने  वालों  की  सभा

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  चारों  तरफ  मैं  कुछ  भी  कैसे  सुन  सकता  हूं  ?

 )  **

 झ्रष्यक्षौमहोदय  :  मैंने  उन  लोगों  को  अनुमति  नहीं  दी  कृपया  कार्यवाहो-वत्तांत  में

 लित  मत

 )  **

 श्री  बसुदेव  प्राय  :  आप  हमें  एक-एक  कर

 **क्वायवाही-वत्तांत  में  सम्मिलित  नहों  किया  गया  ।
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  सभी  नियपों  का  उल्लंघन  करना  चाहते  तो  इसके

 लिए  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  ।

 )

 प्रध्यक्ष  महों दय  :  इस  सभा  के  कुछ  नियम  मैं  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  जब  मैं  हर
 एक  का  सुझाव  सुनने  को  तेंथार  हूं  ओर  जब  मैं  किसी  भी  चर्चा  करने  से  इन्कार  नहीं  करता  तब  इस
 प्रकार  एक  साथ  उठ+२  यह  सब  करने  की  क्या  आवश्यकता  है  ?  मैं  किसी  भी  विषय  पर  चर्चा  करने  से

 इन्कार  नहीं  करता  किन्तु  मुझे  कार्य  वही  ढंग  से  करना  यदि  एक  व्यक्ति  बोले  तो  मैं  उत्तर  दे

 सकता  हूं  ।  मैं  एक-एक  करके  प्रत्येक  का  उत्तर  दे  सकता  तीन  या  चार  बातें  हो  ऐसी  हो  सकती

 जो  अत्यधिक  महत्व  की  हो  सकती  में  या  तो  उनको  बता  सकता  या  उसको  देखूंगा  या  मैं  उसे  देख

 सक्गा  अथवा  मैं  सूचता  प्राप्त  कर  रहा  हुंगा  ।  कितु  यदि  आप  एक  साथ  उठकर  एक  साथ  बात  करने  की

 चेष्टा  करेंगे  तो  आप  स्वयं  कार्य  सम्पादित  कीजिये  और  मैं  बंठ  जाता  हूं  ।  मैं  और  क्या  कर  सकता  हूं  ?

 प्रो०  मधु  दडबते  यदि  आप  सर्वप्रथम  खड़ा  होना  चाहते  तो  मुझे  कोई

 परेशानी  नहीं  )

 ध्ष्यक्ष  महोदय  :  एक  मिनट  ।  मैं  आपकी  बात  यदि  वह  ठीक  तो  मैं  हा  कहूं गा  ।

 अन्यथा  आपको  बेठ  जाना  चाहिये  क्योंकि  आपको  डटे  रहने  क्री  आदत  है  ।  अब  बैठ  जाइये  ।

 श्रो  बसुदेव  झायायें  :  यदू  आपका  विषय  महोदय  |  श्रमिकों  और  किसानों  के  समर्थन  में
 पश्चिम  बंगाल  में  बंद  का  आयोजन  किया  जा  रहा  भारतीय  पटसन  निगम  पटसन  नहीं  खरीद  रहा

 पटसन  बाजार  में  बिक  रहा  है  ।

 प्रष्यक्ष  महुं।दय  :  मैंने  इस  पर  चर्षा  करने  की  अनुमति  दी  है  और  नियम  377  के  अन्तगंत  इस
 पर  चर्चा  क्री  भी  अनुमति  दी  गई  है  ।

 ॥

 थरो  बधुदेव  प्राचाय  :  हससे  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  हुआ  महोदय  ।

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  तब  मैं  हनसे  मैं  इसे  ले  लूंगा  ।

 श्री  बसुदेव  आचाये  :  भारतीय  पटसन  निगम  ने  खरीद  नहीं  की

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सो  आपका  समय्थंत  करूंगा  ।  कृपया  अब  आप  अपने  स्थान  पर  बैठ

 प्रर्यक्ष  महोदय  :  आपके  साथ  यद्दी  समस्या  एक  भी  शब्द  कायंवाही  बुत्तांत  में  सम्मिल्षित
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 महीं  किया

 **

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  सहायता  करना  चाहता  हूं  ।

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आपके  साथ  यही  समस्या  है|

 )

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  यही  समस्या  श्री  यही  समस्या  आप  मदद  नहीं  करना

 चाहते  आप  केवल  समाचार  पाना  चाहते  ठोक  है  मैं  आपकी  सहायता  करना  चाहता  हूं  ।

 **

 झ्ध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उनको  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा  मैं  केवल  स्वयं  को  अनुमति  दे

 रहा  मैं  केवल  यह  कह  रहा  हूं  कि  मैं  आपकी  तथा  किसानों  की  मदद  करना  चाहता  किन्तु  कोई

 तरीका  तो  होना  अब  आप  बेठ  जाइये  और  हम  ढंग  से  कार्य  संचालन  कर  सकते  ओर

 उनकी  भी  सहायता  करूंगा  ।

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  एक-एक  करके  ।  यवि  ठीक  तरीके  से  बात  कही  तो  मैं  कृपया

 बैठ  जाइये  |  यदि  आप  छड़े  रहेंगे  तो  मैं  ब्रिल्कुल  भी  नहीं  आप  अपने  स्थान  पर  बैठ  जाइये  और

 मैं  आपकी  बात  भी  सुनूंगा  ।

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  मामले  की  गुणवत्ता  के  आधार  पर  सुनता  हूं  ।

 प्रो०  सधु  दण्डवते  :  अध्यक्ष  आपकी  अनुमति  से  मैं  आपको  यह  सूचित  करना  चाहता
 हूं  कि  चूंकि  रेल  विभाग  केन्द्रीय  विषय  है'*ਂ  )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पता  लगाऊंगा  ।  आपने  मुझे  विवरण  दे  दिया  है  ।

 प्रो०  सथु  दंडवले  :  रेल  विभाग  केन्द्र  का  विषय  है  भौर  रेलवे  पुलिस  इलस्ट्रेटेड  वीकली  की
 उन  प्रतियों  को  जब्त  नहीं  कर  सकती  है  जिसमें  यहू  कहा  गया  है"'***

 -  आप  समाचारपत्रों  का  मुंह
 बन्द  कर  रहे  रेल  विभाग  की  सहायता  से  समाचार  पत्रों  की आजादी  को  छीमा  जा  रहा

 **कार्यवाही-बुत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पता  मैं  इसको  सूचना  प्राप्त  करूंगा  ।

 प्रो०  मधु  इंडबते  :  मेरे  पास  यह  विभाग  रहा  था  किन्तु  मैंने  कभी  ऐसा  नहीं  किया  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रोफेसर  मैं  इसका  पता  लगाऊंगा  ।

 ऐसा  है  कि  जो  लिख  दिया  जाता  परसों|मैंने  अखबार  में  पढ़ा  **

 ]

 श्री  वज  मोहन  महंतो  :  व्यवस्था  का  प्रश्न  |

 प्रष्पक्ष  महोदय  :  क्या  कर  रहे  हैं  ?

 प्रों०  मधु  दष्डवते  :  अध्यक्ष  महोदय  को  परेशान  न  )

 ]

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  मैं  आपकी  बात  सुन  लूंगा  ।

 ]

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  आमतौर  से  हमें  यह  नहीं  पता  होता  है  कि  आप  दोनों  के  बीच
 क्या  होता  है  तथा  इन  लोगों  तथा  आपके  बीच  क्या  होता  है  ।

 ]

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कर  रहा  हूं  ।

 ]

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  हमें  यहां  असहाय  होकर  बैठता  होगा  ।  यह  सब  कया  हो  रहा  है  ?  आप
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 पूरे  समय  तक  एक  दूसरे  से  बात  करते  आप  अपना  वाक्य  तक  पूरा  नहीं  करते

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सुन  रहा  हूं  ।

 ब्रो०  एन०  जी०  मैं  इस  प्रकार  की  बातों  का  विरोध  करता  हूं  ।

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  बात  सुन  रहा  हूं  ।  क्या  समस्या  महोदय  ?

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  इस  प्रकार  हम  कब  तक  धंयं  रख  सकेंगे  ?

 अध्यक्ष  सहोदेय  :  आप  मुझसे  क्या  चाहते  महोदय  ?

 प्रो०  मधु  दंडवते  ;  कृपया  प्रो०  रंगा  से  कहिये  कि  मैंने  आपसे  अनुरोध  किया  है  और  आप  मेरी

 बात  सुन  रहे  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मैं  आपसे  प्रोफेसर  महोदय  ?

 )

 प्रो०  एन०  जो०  आप  दोनों  आपस  में  ही  बात  करते  अब  हमें  यह  नद्दीं  पता  चल

 पाता  कि  क्या  हो  रहा  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बात  भी  सुनूंगा  ।

 प्रो०  एन  ०  जो०  रंगा  :  एक  सीमा  होनी

 श्री  बज  मोहन  महंती  :  वास्तव  में  कोई  प्रक्रिया  नहीं  है*-*  )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सलाह  मैं  क्या  प्रो०  रंगा  ।

 प्रो०  एन०  जी०  मुझे  पता  होना  चाहिए  कि  आप  क्या  कह  रहे  मुझे  यह  भी  पता

 होना  चाहिए  कि  वह  क्या  कह  रहे  आप  दोनों  आपस  में  बात  करते  हैं  और  हमें  नहीं  पता  चलता  कि
 क्या  हो  रहा

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  बात  भी  सुनूंगा  ।

 ]

 यह  आपको  क्या  हो  रहा  है  ?

 [  भ्रमुवाद  ]

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  प्रो०  रंगा  के  मैं  उनसे  कह  सकता  हूं  कि  एकदम  शांत  वातावरण
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 आपने  मेरी  बातयुन ली

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उनकी  बात  सुनूंगा  ।  प्रोफेसर  मुझे  यह  करना  ही

 ]

 आप  क्यों  कर  रहे  हैं  ऐसा  ?

 ]  ध

 प्रो०  एन०  जो०  मुझे  यह  तो  पता  चलना  हो  चाहिए  कि  आप  क्या  कह  रहे  हैं  ओर  वह

 आपसे  बया  कह  रहे  आप  एक  दूसरे  से  बातें  कर  रहे  हैं  ओर  हम  आपकी  आधी  बात  नहीं  समझ  पाते

 हैं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  इसो  लिए  हसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  कार्यवाही  वत्तांत  में  क्या  बातें  सम्मिलित  की  जाती  हैं  ?

 झच्यक्ष  सहोदय  :  यह  बात  आपको  बताने  की  नहीं  है  ।

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  आप  उनसे  क्या  कह  रहे  बया  वह  बात  हमें  नहों  पता  चलनी

 खाहिये  ?  वह  आपसे  क्या  कह  रहे  क्या  वह  बात  हमें  नहीं  जानना  चाहिये  ?  ये  बातें  आप  दोनों  के

 बीच  ही  हो  रही  हैं  !

 ]

 झरच्यक्ष  महोदय  :  आप  उनको  सुन  लेने  दीजिये  ।

 [  प्रमुवाद  ]

 प्रो०  रंगा'*

 डा०  कृपा  सिधु  भोई  :  एक  दिम  आप  उनकी  बात  पहले  सुनें  और  दूसरे

 दिन  आप  हमारी  बात  भी  आप  हमेशा  ही  उनकी  बातें  सुनते  हैं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  हर  एक  बात  सुनता  हूं  ।  क्या  आप  विरोधी  दल  में  हैं  ?  बैठ  जाइये  ।

 डा०  कृपा  सिधु  भोई  :  मुझे  भी  समान  अधिकार  प्राप्त

 प्रो०  सधु  बंडक्ते  :  मुझे  नियम  का  पता  का  पालन  करने  के  कारण  ही  वे

 लोग  मुझसे  नाराज  )

 स्रष्यक्ष  महोदय  :  यवि  आप  सभा  को  चलाना  चाहते  तो  ठीक  मैं  सभा  को  नहीं  चलाना
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 चाहता  यह  आपकी  सभा  मैं  इसे  नहीं  चलाना  चाहता  यदि  आप  कहते  हैं  कि  को
 न  चलाओਂ  मैं  नहों  चलाऊंगा  ।  मैं  तदनुसार  ही  कार्य  कहूंगा  ।

 डा०  कृपा  सिधु  भोई  :  जी  आप  हमें  अवश्य  ही  अवसर

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मैंने  किसी  भी  चर्चा  क ेलिए  आपको  अवसर  देने  से  कब  इन्कार  किया  मुझे

 डा०  कृपा  सिध  भोई  :  आप  उन  लोगों  को  अवसर दे  रहे  हैं  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  उनका  काम  यदि  आप  व्यवधान  डालना  चाहते  तो  आपका  भी

 )

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  नियमों  का  पालन  करने  के  लिए  मैं  अपना  खेद  व्यक्त  करता  मुझे  खेद
 आप  पर्यवेक्षण  कर  रहे  हैं  और  मैं  सुन  रहा  सभा  में  हुई  शांति  को  वह  बर्दाश्त  ने  कर  सके  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यही  तो  समस्या  कृपया  बठ  मैं  हसके  बारे  में  कुछ  न  कुछ  पता

 कर  लूंगा  और  इसके  बाद  मैं  उस  विषय  पर  कुछ  कह  सकता  इसके  मेरे  मित्र  श्री  शमिन्दर

 सिंह  ने  एक  आपत्ति  उठायी  है  जिसे  उन्हें।ने  मुझे  लिखकर  भी  दिया  है  कि  इस  प्रकार  के  पत्र  जो  हैं***

 )

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कुछ  भौर  भी  कह  रहा

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  मैं  विस्तार  में  नहीं  जा  रहा  मैं  रेलवे  द्वारा  उन  पन्नों
 के  लिए  जाने  के

 बारे  में  कह  रहा  था  ।

 भ्रध्यक्ष  महोवय  :  मैं  उसके  बारे  में  बताऊंगा  ।

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  शुस्य  काल  जैसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  यह  मनगढ़न्त  समाचार  पत्र  जो

 सदा  कहते  उस  पर  ध्यान  मत  दी  जिये  क्योंकि  कल  *'

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  जो  बात  कह  रहा  हूं  वह  आपके  लिए  भी  ठीक  है  क्योंकि  हम  लोग  समाचार

 पन्नों  की  बात  कर  रहे  थे  भर  जब  राष्ट्रपति  शानी  जेल  सिंह  भामाशाह्  अभिसमय  को  सम्बोधित  कर
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 रहे  उसके  बारे  में  एक  बहुत  ही  प्रचलित  देनिक  समाचार  में  लेख  लिख  दिया  था  और  उस  लेब्  में

 यह  लिखा  गया  था  कि  अंग्रेजों  स ेलड़ने  के  लिए  भामाशाह  ने  बहुत  भधिक  वित्तीय  सहायता  दी

 समाचार  पत्र  इस  प्रकार  समाचार  पत्र  छापते  इसलिए  इसके  लिए  चिता  मत  मैं  पता

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  आप  पता  लगायें  कि  क्या  पत्र  जब्त  किये  गये  थे  अथवा  *'**

 झ्रष्यक्ष  महोव॒य  :  आप  इसे  अब  बयों  दोहराते  हैं  ?  कृपया  बैठ  जाइये  ।  श्री  महूंती  ।

 थो  दरत  देव  :  मैंने  एक  ध्यानाकषंण  दिया  है  ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  कोई  बात  यदि  आपने  कोई  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  दिया  है  तो  कोई

 आसमान  नहीं  टूट  पड़ेगा  ।  मैं  उस  पर  विचार  करूंगा  ।

 श्री  शरत  बेव  :  राज्यों  द्वारा  केद्रीय  निधियों  का ठीक  उपयोग  न  किये  जाने  के  बारे  में  ।

 झरध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  सही  बात  तो  मैं  सुनूंगा  ।  मैंने  श्री  महन्ती  को  आमन्त्रित
 किया  है  ।

 री  शर्त  देव  :  मैंने  लिखित  रूप  में  भी  दिया  है  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  कोई  भी  बात  कार्यवाही  व॒त्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  की  उन्हें  भागे

 कुछ  भी  बोलने  से  वंचित  किया  जाता  अनुमति  नहीं  दी  जाती

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  दबाव  डालेंगे  तो  मुझे  कुछ  ओर  भी  करना

 ओ  दारत  देश  :  मैं  नियमों  का  पालन  करूंगा  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  आप  बेंठ  इसके  अलावा  माननीय  सदस्य  की  बात  मत

 भी  बुज  मोहन  महस्ती  :  मेरा  व्यवस्था  मुद्दा  यह  है  कि  जब
 मधु  दंडवते  किसी  विशेष  मुख्य

 सन्त्री  द्वारा  समाचार  पत्र  का  मुंह  बन्द  करने  के  बारे  कट्दा  उसके  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  **

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यहू  मन्त्री  नहीं  यह  बात  रेल  विभाग  के  बारे  में  वह  यही  बात  कह

 रहे

 कुमारी  मसता  बन  :  उन्होंने  मुख्य  मंत्री  के  बारे  कहा

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मुख्य  मंत्री  के  बारे  में  वहीं  ।
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 SS  श्री जयपाल जी, आप इस प्रकार कया कर रहे हैं? आप ढंग से क्यों  नहीं as  आर  जबकि

 श्री  बज  मोहन  मह॒स्ती  :  तब  ठीक

 ])

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अपने  आप  कह  रहा

 ]  ;

 श्री  जयपाल  आप  इस  प्रकार  कया  कर  रहे  आप  ढंग  से  क्यों  नहीं  बेठ  जबकि
 मैं  आपकी  बात  पर  पहले  हो  ध्यान  दे  चुका  हूं  ?  मैं  उसे  देखूंगा  |  कोई  व्यवस्था  नहीं

 श्री  टी०  बशीर  :  परतसों  मंत्री  महोदय  ने  दूसरी  सभा  में  बताया  था  कि  चीन
 ने  एक  हैडीपेंड  स्थापित  कर  लिया  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  मेरी  बात

 ग्रीटी०  अशीर  :  मुझे  एक  मिनट  की  अनुमत्ति

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  बात  सुनिये  ।  अनुमति  देने  का  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 श्री  टी०  बशीर  :  उसी  समय  इस  सभा  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था'**

 ब्रध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  उस  विषय  के  बारे  में  मालूम  क्या  माननीय  सदस्य  मेरी  बात

 )

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  ।

 )  **

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  सूचित  करना  चाहता  हूं  और  आप  सुनना  नहीं  मैं

 आपको  उस्ती  विषय  के  बारे  में  बताना  चाहता  माननीय  मंत्री  महोदय  आज  स्पष्टीकरण  करने  वाला

 वक्तव्य  देंगे  ।

 श्री०  टी०  बशीर  :  आपने  एक  ध्यानाकर्षण  की  अनुमति  दी  थी  किन्तु  यह  एक  बहुत  ही
 गम्भीर  मापला

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  इसीलिए  तो  इसे  यहां  फिर  से

 उठाया जा रहा है । का मक में सम्मिलित नहीं किया गया । 338
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 श्री  टो०  बशीर  :  में  उस  पर  एक  पूर्णकालिक  चर्चा  चाहता  हूं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  वक्तव्य  के  आप  कोई  और  बात  भी  उठा  सकते

 श्लीटो०  बच्ोर  :  मैंने  दिया

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  जयपाल  आपके  मंत्री  महोदय  भा  रहे

 श्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  एक  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  जयपाल  आप  क्यों  अनुरोध  करना  चाहते  हैं  ?  मैं  आपको  बता

 चुका  हूं  कि  मैं  इस  पर  ध्यान  दे  चुका  हूं  ।

 क्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  जब  माननीय  विदेश  मंत्री  श्री  शिव  शंकर  ने  यहां  वक्तव्य  दिया  था

 तो  हमने  उतको  सूचित  किया  था  कि  स्त्रयं  अरुणा  वल  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  प्रेस  को  बताया  ae

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  नहीं  दी  जाती

 )  **

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कहा  है  कि  इसी  काम  के  लिए  वह  यहां  आ  रहे

 शो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  अगर  आप  किसी  भी  बात  को  कायवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  करने

 की  अनुमति  नहों  देते  तो  आप  हमें  बोलने  की  ही  अनुमति  क्यों  देते  हैं  ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कहा  कि  इसी  काम  के  लिए  वह  यहां  भा  रहे

 शो  एस०  जयपाल  रेह्टी  :  यह  ठीक  मेरा  आरोप  यह  है  कि  मंत्री  जी  ने  जान-बूेप्कर  सदन
 को  गुमराह  किया  है  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  यह  समस्या  नहीं  अगर  आप  वक्तव्य  को  पढ़ें  तो आपको  मालूम
 होगा  ।

 श्री  एस०  जयपाल  रेह्डी  :  वक्तव्य  उसी  गलती  को  दूर  करने  के  उद्देश्य  स ेदिया  गया

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  !  यह  ऐसी  कुछ  बात  है  जिसे  आप  बाद  में  समक्षेंगे  ।

 प्रो०  मधु  बंडबते  :  आज  मेरे  विचार  से  वह  दूसरी  गलती  को  दूर  करने  के  लिए  एक
 वक्तब्य  देंगे  ।

 नं  5"...  ce  ee ~~

 **कार्यवाही-बु््तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 श्रध्यक्ष  महोबय  :  तो  आप  एक  और  वक्ृतब्य  की  मांग  कर  सकते

 श्री  शमिस्दर  सिह  :  अध्यक्ष  मैं  आपकी  आज्ञा  से  एक  बहुत  ही

 त्वपूर्ण  विषय  की  ओर  सदन  का  ध्यात  दिलाना  चाहता  औरत--जो  हमारी  मां  बहन  बेटी

 उसकी  इज्जत  के  लिए  हम  सबको  मिलकर  युवा  पीढ़ी  को  कुछ  अच्छी  शिक्षा  देनी  चाहिए  लेकिन  ये  जो
 फेयर  मा  * पेपर  वाले  मैं  एक  फोटोग्राफ  पेश  करता

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं--ऐसा  नहीं  करना  चाहिए  ।

 ***

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसे  नहीं  ल ेसकता  ।  इस  पुस्तक  को  मत  दिखा हये  ।  मैं  इसे  देखूंगा  ।

 ]

 मैं  यह  नहीं  दिखाइए  ।

 )

 ]

 प्रो०  मधु  बंडबले  :  एक  विधेयक भा  रहा  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  आ  रहा  हम  देखेंगे  ।

 )

 ]

 प्रो०  पी०  जे०  क्रियन  :  एक  रेल  दुघंटना  में  52  यात्री  मारे गये  भूतपूर्व रेल
 मंत्री  इसके  बारे  में  चितित  नहीं

 का
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 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझसे  क्या  करवाना  चाहते  हैं  ?

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  मैं  इस  पर  एक  चर्चा  चाहता  मैंने  एक  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  दिया

 मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जी  एक  वक्तव्य

 झध्यक्ष  महोदय  :  :  यह  ठीक  आपने  अपनी  बात  कह  दी  इसे  बार-बार  मत

 राइये  अन्यथा  यह  कार्यवाही  वृत्तांत  में  जाने  से  रह  जायेगी  ।

 )

 श्री  वी०  तुलसो  राम  :  अध्यक्ष  मैं  आपकी  मदद  चाहता

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आपका  प्वाइंट  आफ  आर्डर  कया  है  ?

 क्रो  वी०  तुलसी  रास  :  मेरा  प्वाइंट  आफ  आर्डर  है  कि  रेल  दुघंटनाओं  में  जो  लोग  मरते

 हैंਂ

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कोन  सी  रेल  दुर्घटना  में  ?  -

 श्री  घी०  तुलसी  राम  :  किसी  भो  प्लेन  दुघंटना  में  मरने  पर  एक  लाख  रुपया  दिया  जाता

 लेकिन  रेल  दुघे  टना  में  केवल  पांच  हजार  रुपये  दिए  जा  रहे

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  नहीं  होता  आप  लिखकर  दीजिए

 ०००  )
 ०००

 प्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  क्या  हो  रहा  आपको  शर्म  नहीं  आती  क्या  आप  लोग  हाउस
 पें  बेठे  हुए  मिस्टर  देव  आनी  चाहिए  आप  लोगों  को  ।

 )

 ]

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  देव  मैं  माननीय  सदस्य  की  बात  सुन  रहा

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  शान्त  कृपया  गलियारे  में  खड़े  होकर  बात  न

 (areata)  व्यवधान  )
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 श्री  रास  स्वरूप  राम  :  अध्यक्ष  बिहार  में  चार  रेल  दुर्घटनाएं  भोषण  रूप  से

 हुई  हैं  ''  **

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  क्या  चाहते  )
 '  **

 श्री  राम  स्वरूप  रास  :  आप  डिसकशन  कराहइये***  *  *

 कुछ  सामनोय  सदस्य  :  हम  डिसकशन  चाहते  हैं  **

 -  झ्ष्यक्ष  महोदय  :  सुन  आप  शोर  क्यों  करते  हैं  ।

 ]

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  जैसा  चाहें  वैसे  ही  इसे  कर  सकते  हैं  '

 )

 झध्यक्ष  महोदय  :  इसके  लिए  हमें  कितना  समप्र  मिलेगा  ?  मेरा  इरादा  कुछ  ओर  कार्य  करने

 का  लेकिन  अब  मैं  इसे  नहीं  क्योंकि  अब  आप  इस  पर  जोर  नहीं  दे  रहे
 **

 )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  एक  बार  आपकी  बात  सुन  ली  अब  आप  अपना  स्थान  ग्रहण
 कीजिए  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आपके  पास  कोई  ओर  विषय  है  ?  मैंने  सुन  लिया  मैंने  मान  लिया

 इससे  अधिक  आप  और  कया  चाहते  है  ?  क्या  अब  आप  मुझसे  नाच  करवाना  चाहते

 भरी  रास  प्यारे  :  मैं  एक  गम्भीर  प्रश्न  उठाना  चाहता  आप  इस

 तरफ  की  भी  बात  एक  गम्भीर  दुर्घटना  हुई  )

 ेु

 श्री  संयव  शाहबुद्दोत  :  अध्यक्ष  बिहार  के  यूनिवर्सिटियों  और  कालेजों
 के  टीचर  की  स्ट्राइक  के  बारे  में  मैंने  कालिंग  एटेंशन  दिया  है  **
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  लिखकर  दीजिए  ।

 ]

 थी  रास  प्यारे  पतिका  :  बहुत  लोग  मर  गये  हैं  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कर  आप  क्या  चाहते  पनिका  आप  मेरे  स ेकथककलो

 डांस  करवाना  चाहते  मैं  कर  देता  मैंने  कर  दिया  ।

 शी  राम  प्यारे  पनिका  :  धन्यवाद  ।

 श्री  सोमनाथ  घटर्जो  :  आपने  जूट  हड़ताल  के  बारे  में  एक  टिप्पणी  को

 परन्तु  कृपया  इसके  महत्व  को  भो  देश्विए'*  '

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  दूसरी  बार  नहीं  ।

 भरी  बसुदेव  श्राचार्य  :  क्यों  महोदय  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आपको  पहले  ही  बता  दिया  है  |  अनुमति  नहीं  दी  जा  जाती

 )**

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आचायें  पहले  ता  आप  एक  माननीय  सदस्य  के  भाषण  में  हस्तक्षेप  कर

 रहे  आप  मेरे  अधिकारों  का  उ-लंघन  कर  रहे  आप  नियमों  का  उल्लंघन  कर  रहे

 एक  नेता  से  यह  आशा  नहीं  की  जा  सकती  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  क्या  हम  उन्हें  तिपम  दिखाएं  ?  )

 श्री  घमंपाल  सिंह  मलिक  :  क्या  आप  व्यवस्था  के  प्रश्न

 झध्यक्ष  महोदय  :  आपका  कोन  सा  व्यवस्था
 का

 प्रश्न  है  ।

 श्री  घर्मपाल  सिह  मलिक  :  मेरे  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  के  उत्तर  में  माननीय  विदेश  मन्त्री  ने

 स्पष्ट  कहा  है  कि  अरुणाचल  प्रदेश  में  हेलीपैंड  का  क  निर्माण  नहीं  हुआ  है  **

 **क्षायंवाहो-वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 सध्यक्ष  महोदय
 :  मैंने  पहले  ही  फैसला  कर  दिया  वह  एक  वक्तव्य  देने  जा  रहे  आप

 इसे  फिर  क्यों  उठाते  हैं  ?  यह  कोई  मजाक  आपको  इससे  क्या  मिलता  है  ?

 श्री  इस्जोत  गुप्त  :  विदेश  मन्त्री  कब  वक्तव्य  देने  जा  रहे  महोदय  ?

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  अपराहन  में  दिया  जाएगा  ।

 श्री  इन््रजीत  गुप्त  :  दो  बजे  बाद  ?

 धष्यक्ष  महोदय  :  हां  ।

 अब  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे

 12.21  मर  प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 ]

 भारतीय  दर्शन  श्रनसंधान  नई  दिल्लो  का  वाथिक  बाथिक  लेखे

 कार्यकरण  को  समीक्षा  तथा  सभा  पटल  पर  रखते  में  हुए  विलम्ब  के

 कारणों  को  दर्शाने  वाला  विवरण

 शिक्षा  ग्रौर  संस्कृति  विभागों  में  राज्य  सन््त्रो  कृष्णा  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :--

 (1)  भारतीय  दर्शन  अनुसंधान  नई  बिल्ली  के  1984-85  के  वाधिक

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 भारतीय  दर्शन  अनुसंसान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1984-85  5  के  वाधिक

 लेखाओं  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर

 परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 भारतीय  दर्शन  अनुसंधान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1984-85  5  के  कार्यकरण

 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एफ  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्  |

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रप्ने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  देखिये  संख्या  एल०  6  ]
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 16  1908  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 महापत्तन  न्याप्त  1963  के  प्रन्तगंत  भ्रधिसचनाएं  पोत  परिवहन  विकास

 निधि  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1984-85  का  बाविक  प्रतिवेदन
 तथा  कार्यकरण  को  समोक्षा

 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  राजेश  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  महापत्तन  न्यास  1963  की  धारा  124  की  उप-धारा  (4)  के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  :---

 सा०  का०  नि०  869  जो  16  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  तुतीकोरिन  पत्तन  न्यास  कम  बारी
 सुरक्षा  1986  का  अनुमोदन  किया  गया

 सा०  का०  नि०  916  जो  27  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कोचीन  पत्तन  स्यास  सेवा

 के  लिए  संशोधन  1986  का  अनुमोदन  किया  गया

 सा»  का०  सि०  929  जो  2  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  द्वारा  कोचोन  पत्तन  कमंचारी  वरिष्ठता

 और  पहला  संशोधन  1986  का  अनुमोदन  क्षिया  गया

 में  रखे  गये  ।  दे  खिये  संड्या  एल०  टी  ०---288  1/86  ]

 (2)  (1)  वाणिज्य  पोत  परिवहन  1958  की  धारा  16  की  उप-धारा  (6)
 के  अन्तगंत  परिवहन  विकापत  निधि  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1984-85  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा

 परीक्षित  लेखे  ।

 (2)  पोत  परिवहन  विकास  निधि  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1984-85  के

 कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अग्नेजी

 ।

 में  रखी  देखिये  सं्या  एल०  2282/36]  ]
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 सभा  पंटल  पर  रखे  गए  पत्र  /  1986

 भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी  का  वर्ष  |  283  झोर  1984  का  वाधिक  प्रतिवेदन  झोर

 कार्यकरण  की  समीक्षा  तथा  विश्वायतन  नई  दिल्लो  का  वर्ण

 1934-85  का  वाबिक  प्रतिवेदन  तथा  कार्यकरण  की  समोक्षा  और

 इन  पत्नों  को समा  पटल  पर  रक्षने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दर्शाने  वाले  विवरण

 स्वास्थ्य  श्लोर  परिवार  फल्याण  भन्त्रालय  में  राज्य  भम्त्री  सरोज  खापडें  )  :  मैं

 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :

 (1)  भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी  के  वर्ष  1983  और  1984  के  वाधिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 भारतीय  रेडक्रांस  सोसाइटी  के  वर्ष  1983  और  1984  के  कार्यकरण  की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )  ।

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिये  संध्या  एल०  3/8  6  ]

 (3)  विश्वायतन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की
 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  लेखा+रीक्षित

 विश्वायतन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1984-85  के  कायंकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 (4)  उपर्पुक्त  (3)  में  उल्लिखित  पत्रों
 को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारणों

 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।
 में  रखे  देलिये  संड्या  एल०  टी०  --2884/8  5  ]

 खाद्य  ग्रपसिश्रण  निवारण  1986

 परिवार  कल्याण  विमांग  में  उप-मन्त्रो  एस०  कृष्ण  :  मैं  खाद्य  अपमिथ्रण
 निवारण  1954  की  धारा  23  की  उप-धारा  (2)  के  भन्तगंत  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण

 1986  जो  29  1986  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
 सा०  का०

 नि०
 73  (4)  में  प्रकाशित  हुए  थे  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल

 पर  रखता

 में  रखा  देलिये  संक्या  एल०  टी०--2885/86]  ]

 परनअमाा सा ००...



 16  1908  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  की  अनुमर्ति

 12,22  म०  Fo

 राज्य  सभा  से  संदेश

 [  प्रमुबाद  |

 महासचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेश  की  सूचना  सभा  को  देनो

 है  :--

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  127  के  उपबन्धों  के

 अनुसरण  मुझे  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  6  1986

 को  हुई  अपनी  बैठक  लोक  सभा  द्वारा  30  1986  को  पारित  किये  गये  जांच

 आयोग  विधेयक  1986  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हुई  ।”

 12.22}  भ०  १०

 सभा  की  बेठकों  से  सदस्यों  की  श्रनुपस्थिति  की  अनुमति

 ]

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  सभा  की  बठकों  से  सदस्यों  की  अनपस्थिति  संबंधी  समिति  ने  6

 1986  को  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  अपने  पांचवें  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  है  कि  निम्नलिखित

 सदस्यों  को  प्रत्येक  के  सामने  लिखित  अवधि  के  लिए  सभा  की  बैठकों  से  अनुपस्थिति  की  अनुमति  प्रदान

 की  जाये  :---

 1.  श्री  बी०  बी०  रमेय  25  अप्रैल  से  7  1986  तक

 2.  श्रीमती  इन्दुमती  भट्टाचा्ये  24  अप्रैल  से  8  1986  तक
 ओर

 17  जुलाई  से  14  1986  तक

 3,  श्री  ए०  सोनापति  गौंडर  24  अप्रैल  से  7  1986  तक

 4.  प्रो०  राम  कृष्ण  मोरे  17  अप्रैल  से  7  1986  तक

 5.  भी  श्रीकांत  दत्त  नरसिहराज  वाडियर  21  अप्रैल  से  8  1986  तक
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 मिओोरम  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  और  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  7  ।  986

 को  सुदृढ़  बनाने  के  बारे  में  वक्तव्य

 6.  चौ०  रहीम  थां  28  जुलाई  से  14  1986  तक

 7.  श्री  चरण  सिंह  17  जुलाई  से  14  1986  तक

 8.  श्री  सलीम  आई०  शेरवानी  29  जुलाई  से  14  1986  तक

 9.  श्री  गंगाधर  एस०  कुचन  21  जुलाई  से  14  1986  तक

 क्या  सभा  इस  बात  से  सहमत  है  कि  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश  के  अनुप्तार  अनुमति  श्रदान

 की  जाए  ?

 कई  माननीय  सदस्य  :  हां  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अनुमति  प्रदान  को  जाती  सदस्यों  को  तबनुसार  सूचना  भेज  दी

 जाएगी  ।

 12.23  स०  प०

 लाभ  के  पदों  संबंधी  समिति

 तोशरा  प्रतिवेदन

 कुसारी  कमला  कमारी
 :  मैं  लाभ  के  पदों  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  का

 तीसरा  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत  करतो

 12.23}  म०  प०

 मिजोरम  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  श्रौर  उपभोक्ता

 सहकारी  समितियों  को  सुदृढ़  बनाने  के  बारे  में  वक्तव्य

 ]

 संसदोय  कार्य  मंत्री  तथा  खाद्य  शोर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री  एच०  के०  एल०  :

 प्रधान  मस्त्री  जी  के  हाल  के  मिजोरम  दोरे  के  बाद  कुछ  मंत्रियों  तथा  वरिष्ठ  अधिकारियों  के
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 16  1908  नियम  377  के  अधीन  मामले

 एक  दल  ने  मिजोरम  के  विकास  को  गति  देने  के  लिए  कुछ  उपायों  का  पता  लगाने  हेतु  1986
 के  अन्तिम  सप्ताह  में  मिजोरम  का  दौरा  किया  मिजोरम  के  लोगों  को  आवश्यक  उपभोज्य  वस्तुओं
 की  आपूर्ति  उचित  मूल्यों  पर  करना  अयत्यन्त  महस्वपूर्ण  मुद्दा  इस  संदर्भ  में  सावंजनिक  वितरण

 प्रणाली  तथा  सहकारी  आधार-ढांबे  को  पुनदज्जीवित  करने  तथा  उसे  मजबूत  बनाने  के  लिए  नागरिक

 पूर्ति  विभाग  में  कुछ  उपायों  पर  विचार  किया  गया  सरकार  ने  निम्नलिखित  कदम  उठाने  का  निर्णय

 किया  है  :--

 1.  राज्य  व्यापार  निगम  के  सिलचर  स्थित  गोदाम  का  प्रयोग  केवल  मिजोरम  को  आयातित

 खाद्य  तेलों  की  आपूर्ति  करने  के  लिए  किया  वितरण  को  सुप्रवाही  बनाने  तथा

 खुदरा  मूल्यों  को  लचित  स्तर  पर  बनाए  रछने  के  लिए  सिलचर  से  नौ  केन्द्र  बिन्दुओं
 अर्थात  सेतुआाल
 तथा  लोकीछेड़ा  तक  ढुलाई  के  लिए  राज  सहायता  भी  दी  जाएगी  ।

 2.  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  तहत  छोटे  पैकों  में  लेवी  चीनी  तथा  आयोडाइज्ड  नमक

 सप्लाई  करने  के  लिए  मिजोरम  सरकार  को  शत-प्रतिशत  राज  सहायता  देने  के  आधार

 पर  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  10  लाख  रुपये  को  वित्तीत  सहायता  मंजूर  की  जा  रही

 3,  मिजोरम  विपणन  तथा  उपभोक्ता  संध  को  अपनो  उपभोक्ता  गतिविधियों  का  विस्तार

 करने  तथा  उनमें  विविधता  लाने  के लिए  10  लाख  रुपये  तक  की  राशि  भंशपूंजी  अंशदान

 के  रूप  में  दी

 4.  मिजोरम  विपणन  तथा  उपभोक्ता  संघ  को  2.50  साय  रुपये  की  अतिरिक्त  वित्तीय

 यता  दी  ताकि  वे  सेरछिप  तथा

 सैहा  में  खुदरा  बिक्री  के  द्व  खोल  सकें  ।

 5.  मिजोरम  में  सावंजनिक  वितरण  का  कार्य  कर  रहे  अधिकारियों  की  प्रवन्धकीय  कुशलता

 में  उन्ततिकरण  के  लिए  1986  में  एक  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  आयोजित  किया

 जाएगा  ।
 ae  उमममम»  बामाभमथाथ  «न

 12.25  म०  प०

 नियम  377  के  अझ्रधीन  मामले

 [  प्रनुवाद  ]

 सोन  नहर  परियोजना  को  स्वीकृति  देने  श्रोर  उसके  लिए  भ्रावश्यक  घतराशि

 प्रदान  करने  की  क्झ्लावश्यकता

 झी  सौ०  पो०  ठारूर  :  पूर्व  सत्रों  में  मैंने  सोल  नहर  के  श्ाधुनिकीकरण  के  बिदय  को
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 नियम  377  के  अधीन  मामले  7  1986

 पी०  ठ८ाक्र |

 उठाया  था  ।  पिछले  सत्र  में  मंत्री  जी  ने  इस  मामले  को  जल्दी  हाथ  में  लेने  का  आश्वासन  दिया  हाल

 ही  में  एक  दैनिक  पत्र  ने  यह  समाचार  प्रकाशित  किया  कि  इस  परियोजना  को  छोड़

 दिया  गया  अगर  इस  परिषोजना  को  आरम्भ  नहीं  किया  गया  तो  बिहार  का  बहुत  बड़ा  भाग

 मरुभमि  बन  मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  आग्रह  करता  हूं  कि  वह  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करे  और

 थोजना  आयोग  से  इस  परियोजना  को  स्वीकृति  दिलवाये  तथा  इसके  लिए  आवश्यक  धनराशि  आबंटित

 की  जाए  ।

 ]

 राजस्थास  सरकार  को  यह  निदेश  देने  को  ह्रांवश्यकता  कि  हरियाणा  में  गंगा

 सम्पके  नहर  के  माग  का  निर्माण  करने  के  लिए  वह  हरियाणा  सरकार  को

 झ्रग्रिम  धन  राधि  प्रदान

 श्री  बोरवल  :  बीकानेर  गंग  नहर  का  निर्माण  हुए  60  वर्ष  हो  चुके  इस  कारण

 से  इस  नहर  का  जो  हिस्सा  पंजाब  सीमा  में  है  वह  जजंर  हो  गया  है  इसलिए  गह  नहर  हरि  के  बेराज

 से  अपने  हिस्से  का  2750  क्यूसेक  पनी  नहीं  ले  रही

 12.26  भ०  प०

 महोदय  पीठासीन

 अब  यह  नहर  सिर्फ  1850  क्यूसेक  पानी  ले  रही  इससे  गंग  कंनाल  के  काश्तकारों  को

 पैदावार  के  लिहाज  से  भारी  नुकसान  उठाना  पड़  रहा  इन  उपरोक्त  तथ्यों  को  ध्यान  में  रखकर  अब

 से  चार  वर्ष  पहले  राजस्थान  सरकार  ने  इस  नहर  के  हिस्से  के  पानी  को  हरि  के  बेराज  से  इंदिरा  गांधी

 नहर  में  डालकर  आर०  ढी०  529  से  एक  गंग  केनाल  लिक  के  नाम  से  नहर  निकालने  का  कार्य  चालू
 किया  इस  लिंक  नहर  का  जो  हिस्सा  राजस्थान  सीमा  में  पड़ता  है  उसका  निर्माण  कार्य  वर्ष

 1986-87  ४6-87  में  पूर्ण  हो जावेगा  ।  जबकि  इस  गंग  कैनाल  लिक  का  कुछ  हिस्सा  हरियाणा  सीमा  में  पड़ता
 जिसके  निर्माण  के  लिए  राजस्थान  सरकार  ने  हरियाणा  सरकार  को  दो  कर।ह  बीस  लाख  रुपये

 देने  थ ेमगर  अभी  तक  राजस्थान  सरकार  ने  कोई  पैसा  नहीं  दिया  इस  वजह  से  यह  लिक  चालू  होने
 में  देरी  लिक  चालू  होंने  के  उपरान्त  ही  गंग  नहर  के  पंजाब  में  पड़ने  वाले  हिस्से  की  मरम्मत

 होना  सम्भव

 अतः  मेरा  केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  है  कि  राजस्थान  सरकार  को  आदेश  वेकर  हस  नहर  के
 निर्माण  कार्य  को  पूरा  करवाया  अगर  समय  रहते  हरियाणा  सीमा  में  इस  नहर  का  निर्माण  कार्य

 पूरा  नहीं  किया  गया  तो  गंग  नहर  का  किसान  बर्बाद  हो  जिसकी  जिम्मेवारी  केन्द्र  सरकार  की

 होगी  ।
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 उड़ीसा  के  फूलबनी  झौर  गंजाम  जिलों  में  शोर  प्रधिक

 सार्वजनिक  टेलीफोन  लगाने  की  मांग

 *शरी  राधाकान्त  डिगाल  :  देश  में  दूरसंचार  नेटवर्क  के  कार्य  के  विस्तार  के  लिए
 भारत  सरकार  ने  एक  व्यापक  कार्यक्रम  बनाया  लेकिन  यह  खेइ  की  बात  है  कि  उड़ीसा  के  फूलबनी
 ओर  बोलंगीर  जिलों  में  दूरसंचार  विभाग  का  कार्यकरण  बहुत  ही  असंतोषजनक  है  ।  फूलबनी  से  उड़ीसा
 की  राजघानी  भुवनेश्वर  में  लोगों  से  घंटों  प्रतीक्षा  करने  के  बाद  भी  टेलीफोन  पर  बात  नही  हो  पाती  ।

 सरकार  ने  देश  में  1990  तक  नई  पी०  सी०  ओ०  और  त्री०  पी०  भो०  लगाने  पर  प्रतिबन्ध
 लगाया  हुआ  बोलंगीर  के  सोनपुर  और  बिका  क्षेत्रों  और  राज्य  के  कालाहांडी  और  फूलबनी  तथा

 गंजम  जिलों  का  विकास  इस  प्रतिबन्ध  से  रुक  ये  उड़ीसा  के  पिछड़े  जिले  इसलिए  मैं  सरकार
 से  राज्य  के  तीव्र  विकास  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  निर्णय  पर  विचार  करने  का  आग्रह  करता

 मैं  सातवीं  योजना  के  दोरान  उड़ीसा  के  फूलबनी  और  गंजम  में  और
 अधिक  सार्वजनिक  टेलीफोन  केन्द्र  खोलने  की  मांग  करता  हूं  ।

 बसम्बई  शेस  कम्पनो  के  साध्यम  से  बम्बई  के  नागरिकों  को

 वितरण  के  लिए  प्राकृतिक  गस  दिये  जाने

 को  ह्रावश्यकता

 श्री  शरद  दिधे  उत्तर  :  के  नागरिकों  को  बम्बई  हाई  तेल  कुओं  से  प्राप्त

 होने  वाली  गैस  को  भूमिगत  पाहपलाइन  के  माध्यम  से  पूर्ति  करने  की  सम्भावना  महाराष्ट्र  सरकार  का

 1984  से  ध्यान  भ्राकृष्ट  कर  रही  श्री  एस०  एस०  मराठे  की  अध्यक्षता  में  नियक्त  किये  गये  दल  ने

 बम्तई  गैस  कम्पनी  को  0.70  मिलियन  एम»  प्रतिदिन  शहर  के  3,00,000  लाख  घरों  के  लिए  ओर

 0.70  मिलियन  प्रतिदिन  उपनगरों  के  लिए  प्रतिदिन  गेस  आबंटन  करने  की  सिफारिश  की

 राज्य  सरकार  द्वारा  दल  की  रिपोर्ट  पैट्रोलियम  मंत्रालय  को  इस  सिफारिश  के  स्ताथ  भेजी  गई  है  क

 इस  परियोजना  के  लिए  प्राकृतिक  गेस  को  सप्लाई  की  शहर  में  पाइप  के  द्वारा  गैस  को  सप्लाई

 मिट्टी  के  तेल  के  इस्तेमाल  का  स्थान  लेगी  और  बम्बई  में  एल०पी०जी०  सिलेण्डरों  के  उपभोक्ताओं  को

 काफी  राहत  मैं  अतः  पेट्रोलियम  मंत्रालय  से  आग्रह  करता  हूं  कि  बस्बई  गेस  कम्पनी  के  माध्यम

 से  बम्बई  के  नागरिकों  को  प्राकृतिक  गंस  की  सप्लाई  की

 वेश  में  पटसन  उत्पादकों  झौर  पटसन  सिलों  में  कार्यरत  कर्मंकारों  को

 शिकायतों  की  जांच  करने  को  प्रावश्यकता

 डा०  सुधोर  राय  :  में  सदन  का  ध्यान  पटसन  मेल  कमंचारियों  को

 उड़िया  में  दिये  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दो  रूपान्तर  ।
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 नीयत  मनन  ननीनननमनम-ननन-ननननानननननन-न  मनन  «का  ऊ++ननकनननन-ननन+ननननन-ं  कक  नमन  ५५  न+  सन  पननमक  न  कान  कमकन  कक  नमन  ५9  मनन  नमन  मनन

 सुधोर  राय  ]

 हड़ताल  और  ग्रामीण  बंगाल  के  बंद  की  ओर  दिलामा  भारतीय  पटसन  निगम  द्वारा  कच्चे
 पटसन  की  मजबूरन  बिक्री  म  रोक  सकने  के  कारण  पश्चिम  बंगाल  में  विकट  स्थिति  जिसके

 णामस्वरूप  पश्चिम  असम  और  उड़ीसा  के  पटसन  उत्पादकों  को  भारत  सरकार  द्वारा

 कच्चे  पटसन  के  लिए  घोषित  समर्थन  मूल्य  का  लाभ  नहीं  मिल  रहा  इसके  अतिरिक्त  पश्चिम  बंगाल

 में  उद्योग  मिल्ों  के  बन्द  पुरानी  मशीनरी  ओर  संकुचित  बाजार  आदि  के  कारण

 वहां  का  पटसन  उद्योग  भयंकर  स्थिति  का  सामना  कर  रहा  सिथेटिक  फाइबर  के  अधिक  आपात  से
 कच्चे  पटसन  के  सामान  की  मांगें  कम  होने  के  कारण  उद्योग  को  गहरा  धक्का  लगा  है  इसलिए  पटसन

 उद्योगों  क ेमजदूर  7  अगस्त  हड़ताल  कर  रहे  हैं  पश्चिम  बंगाल  के  किसान  भी  अन्य  मांगों  के

 अतिरिक्त  पटसन  सिलों  के  राष्ट्रीयक  संयंत्रों  व  मशीनों  के  आघुनिकीकरण  और  भारतीय  पटसन

 निगम  कच्चे  पटसन  की  भ्रधिक  खरीद  किये  जाने  सम्बन्धी  मांगों  के  समर्थन  में  बन्द  का  आयोजन

 कर  रहे

 मैं  सरकार  से  इन  मांगों  को  स्वीकार  करने  भोर  सदन  में  वक्तव्य  देने  का  आग्रह  करता  हूं  ।

 पूरे  देश  विशेष  रूप  प्रांध्र  प्रदेश  जिला  स्तर  पर
 नवोदय  स्कूल  खोलने  को  प्रावश्यकता

 श्री  सी०  जंगा  मैं  विशेष  तोर  से  आन्ध्र  प्रदेश  की  स्थिति  का  उल्लेख  करते

 हुए  पूरे  भारत  में  जिला  स्तर  पर  नवोदय  स्कूल  खोलने  की  अपील  करता  हूं  ओर  राय  देना  चाहूंगा  कि
 इस  संदर्भ  में  यह  महत्वपूर्ण  है  कि  आन्ध्न  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  में  नवोदय  स्कूल  खोलने  के  प्रस्ताव  को
 अस्वीकार  कर  दिया  केन्द्र  सरकार  के  बहुत  अधिक  प्रयासों  और  भाषा  समस्या  न  होने  के  बावजुद
 आन्ध्न  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  को  स्वोकार  नहीं  किया  हिन्दी  भाषा  सम्बन्धी  जो
 कारण  इतना  महत्वपूर्ण  बताया  गया  वह  इतना  महत्वपूर्ण  नहीं  है  प्रस्ताव  का  मुख्य  लाभ  शिक्षा  में

 एकरूपता  लाया  जाना

 केन्द्र  के दृढ़  हित  को  और  कुछ  राज्य  सरकारों  द्वारा  उठाए  गए  कदम  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 हमें  प्रयास  जारी  रखने  ऐसा  या  तो  राज्य  सरकार  को  आश्वस्त  करके  किया  जा  सकता  है  या
 कतिपय  गेर-सरकारी  स्वयं  सेवी  संगठनों  को  अवसर  देकर  किया  जा  सकता  या  भारत  सरकार
 केन्द्रीय  विद्यालयों  के  नमूने  पर  ऐसे  सकल  बना  सकती  मेरा  निष्कपट  सुझाव  है  कि  केन्द्र  सरब
 को  इन  वैकल्पिक  सुझावों  पर  विचार  करना  मैं  इसके  महत्व  पर  इसलिए  बल  देता  हूँ  क्योंकि
 न  कंवल  यह  उद्देश्य  को  द्वी  पूरा  करेगा  बिल्कि  साहसी  लोगों  जो  गेर-सरकारी  संस्थाओं  के  अध्यक्ष
 के  रूप  में  अपना  योगदान  देना  चाइते  को  भी  अवसर  प्रदान
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 व्यापक  फसल  बोमा  योज्षमा  के  प्रधीन  फसलों  को  हानि  के  मुल्यांकन  का
 कार्य  प्राम  पंचायतों  को  सोंपने  को  प्रावश्यकता

 श्री  भोबल्लभ  पाणिप्रही  :  सरकार  ने  देश  में  विस्तृत  फसल  बीमा  योजना  कृषि
 ओर  किसानों  के  हित  में  लागू  की  है  इस  योजना  से  किसानों  को  बड़ी  आशा  हुई  है  लेकिन  जिस  प्रकार

 से  यह  योजना  कार्य  कर  रही  है  उसके  कारण  जिनको  लाभ  मिलना  चाहिए  था  उनको  नहीं  मिल

 रहा  इसके  परिणामस्वरूप  किसानों  की  निराशा  और  प्रसन्नता  के  कारण  यह  योजना  लोगों  में

 अप्रिय  हो  गई

 योजना  के  उचित  क्रियान्वयन  और  किसानों  को  उचित  राहत  देने  हेतु  खरीफ  और  रबी  दोनों

 मौसमों  में  फसल  को  हुई  हानि  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  क्रमशः  ब्लाक  तथा  जिला  स्तर  की  बजाय

 पंचायत  को  यूनिट  माना  जाना  इसके  अलावा  फसल  को  हुई  हानि  का  अनुमान  लगाने  के  लिए
 बतंमान  उत्पादन  को  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिएन  कि  पिछले  निपटान  के  रिकाड्ड  में  बताये  गये

 उत्पादन  सम्बन्धी  आंकड़ों  को  |

 तिरुपति  में  एक  व्यापार  क्षेत्र  केराਂ  खोलने  को  प्ावश्यकता

 डा०  चिस्ता  मोहन  )  :  रायल  सोमा  एक  पिछड़ा  क्षेत्र  जहां  पर  तिरुपति
 स्थित  तिरुपति  में  एक  हवाई  अड्डा  तथा  अन्य  सुविधाएं  उपलब्ध  यह  मद्रात  और  बंगलौर  के
 बीच  में  पड़ता  है  भौर  दक्षिण  भारत  के  बीचोबीच  स्थित  इस  स्थान  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  आनध्न  प्रदेश  में  विजाग  के  अतिरिक्त  यहां  पर  मुक्त  ध्यापार  क्षेत्र  केन्द्र  स्थापित  करने  को  अत्यन्त

 वश्यकता  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  सदन  अब  1986-87  के  बजट  के  सम्बन्ध  में  बनुपूरक  अनुदानों

 को  मांगों  पर  मतदान  ओर  आगे  चर्चा

 कल  हमने  कुछ  सदस्यों  के  लिए  जो  इसमें  हिस्सा  लेता  चाहते  हैं  भाधा  घंटा  बढ़ाने  का  निर्णय

 किया  था  मैं  सदस्यों  को  सहयोग  देने  और  इसे  पांच  मिनट  में  समाप्त  करने  का  अनुरोध  करूंगा  ।

 झरी  लिरंजो  लाल  दार्मा  :  उपाध्यक्ष  अभी  कुछ  दिन  पूर्व  एक  माननीय
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 चिरंजो  लाल

 सदस्य  देश  पें  ट्रेक्टरों  के  बढ़े  हुए  मूल्यों  के  बारे  में  बोल  रहे  मैं  कुछ  दिन  पहले  स्टील  ओर  स्टेनलेस

 स्टील  की  चीजें  खरीदने  के  लिए  बाजार  गया  ओर  मैं  कीमतें  देखकर  अबाक्  रह  गया  मैंने  दुकानदार  से

 इसका  कारण  पूछा  तो  वह  तक  देने  लगा  और  इसके  लिए  सरकार  को  दोषों  ठहराया  इस्पात  उत्पादन

 मांग  से  बहुत  कम  है  ।

 इस्पात  उद्योग  अर्थव्यवस्था  का  सबसे  बड़ा  क्षेत्र  माना  गया  है  और  स्पष्ट  रूप  से  हमारे  देश  का

 ओऔद्योगिक  ओर  आधिक  विकास  इस  महत्वपूर्ण  इस्पात  उद्योग  के  विकास  पर  निर्भर  करता  देश  में

 इस्पात  उद्योग  के  उत्पादन  में  सुधार  लाने  और  आयात  पर  निर्भरता  को  कम  करने  के  लिए  छठी

 योजना  में  रखे  गये  4000  करोड़  रु०  के  स्थान  पर  सातवीं  योजना  में  6420.13  करोड़  रुपए  का

 प्रावधान  या  गया  इसमें  से  अयस्क  से  उत्पादन  करने  वाले  संयंत्र  का  उत्पादन  7.70  लाख  टन

 जबकि  लघु  इस्पात  संयंत्र  का  उत्पादन  30  लाख  टन  लघु  इस्पात  संयंत्र  का  उत्पादन  का  लगभग

 30  प्रतिशत  है  ।

 1984  में  भारत  में  और  दूसरे  देशों  में  स्टेनलेस  स्टील  का  उत्पादन  क्या  था  ?

 जापान  लाख  मीट्रिक

 1  6.08  लाख  मीट्रिक

 स्वीडन  ---  4.42  लाख  मीट्रिक  टन

 स्पेन  --  2.92  लाख  मीट्रिक

 फ्रांस  --  6.46  लाख  मीट्रिक

 ओर  भारत  1.51  लाख  मीट्रिक  टन

 योजना  आयोग  ने  अनुमान  खगाया  है  कि  15  लाख  टन  तैयार  स्टील  की  कमी  से  सातवीं
 योजना  के  दौरान  पूरी  भारतीय  अथ॑व्यवस्था  प्रभावित  होती  रहेगी  और  आठवों  योजना  में  इसकी  दशा
 भौर  खराब  हो  जायेगी  ।  इसके  कया  कारण  हैं  ?  लगाये  गये  माल  की  मात्रा  व  उसकी  गुणवत्ता  ठीक

 नहीं  है  ।

 मोटरगाड़ियों  और  औद्योगिक  औौजारों  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए
 विभिन्न  श्रेणी  के  मिश्रित  इस्पात  और  स्टेनलैस  स्टील  के  विकास  में  छोटे  इस्पात  संयंत्रों  की  भूमिका
 बहुत  महत्वपूर्ण  घरेलू  स्टेनलैस  स्टील  उत्पादन  प्रशंसनीय  है  क्योंकि  1977-78  में  उत्पादन  लगभग
 12,000  टन  और  पिछले  त्रषं  150,000  टन  तक  पहुंच  गया  सातवीं  योजना  के  अन्त  में  3  लाख
 टन  के  करीब  और  1994-95  में  5  लाख  टन  तक  इसके  और  बढ़ने  की  संभावना  है  स्टेनलेस  स्टील  के
 उत्पादन  के  लिए  एक  मूल  कच्चा  माल  फेरोक्रोम  की  आवश्यकता  होती  उड़ीसा  राज्य  में  फे  रोकोम
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 अयस्क  के  वहुत  अच्छे  भण्डार  अब  यह  बताया  गया  है  कि  उत्पादन  का  80  प्रतिशत  निजी  क्षेत्र  के

 एक  यूनिट  के  एकाधिकार  में  जिसके  परिणाम  से  मूल्य  लगातार  बढ़  रहा  हाल  ही  के  एक
 अध्ययन  से  पता  चला  है  कि  वंभान  लाइसेंस  क्षमता  को  दुगना  करने  की  आवश्यकता  है  जिससे  इस

 विशेष  कच्चे  माल  की  पूति  की  जा  सके  ।

 महोदय  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  का  ध्यान  मूल्यों  में  परिबर्तत  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 फेराक्रोम  का  मूल्य  7-6-84  को  11,350  रु०  प्रति  मीट्रिक  टन  और  1-1-86  को  12,850/  ९०  प्रति

 मीट्रिक  टन  इसी  प्रकार  |984  में  फेरोसिलीकोन  का  मूल्य  9,550/-७०  प्रति  मीट्रिक  टन  था  और

 1986  वर्ष  में  |  जनवरी  को  मूल्य  बढ़कर  16,500  रु०  प्रति  मीट्रिक  टन  हो  गया  इतने  थोड़  से

 समय  में  कीमतों  की  बढ़ोतरी  का  आप  मूल्यांकन  कर  सकते  हैं  ?  इसका  कारण  क्या  है  ?  कारण  यह  हैकि
 उत्पादन  का  85  प्रतिशत  से  अधिक  भाग  पर  एकाधिकार  उत्पादन  के  85  प्रतिशत  से  अधिक  भाग
 पर  केवल  एक  यूनिट  का  निमन्त्रण  है  इस्पात  के  लिए  मंत्री  जी  को  एक  अभ्यावेदन  दिया  गया  इस
 प्रश्न  की  जांच  समस्या  के  अध्ययत  और  कारणों  को  जानने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  गई

 स्टेनलेस  स्टील  की  भविष्य  में  मांग  के  सम्बन्ध  में  समिति  के  निष्कषं  और  सिफारिशें  उन्हीं  के

 अनुसार  भविष्य  में  1989-90  में  स्टेतनलैस  स्टील  को  मांग  268,000  टन  क्रोमीयम  वाले
 मिश्रित  इस्पात  की  भविष्य  में  मांग  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  1989-90  में  यह  263,000  टन

 होगी  और  1994-95  में  यह  338,000  टन  फेरोक्रोमीयम  (65  प्रतिशत  क्रोमीयम  के  अंश
 की  भविष्य  में  कुल  आवश्यकता  61,500  टन  होगी  ओर  1994-95  में  97,000  टन

 होगी  ।

 तब  समिति  ने  स्पष्ट  किया  कि  उपरोक्त  से  यह  स्पष्ट  है  कि  1989-90  के  लगभग
 क्रोमीयम  की  कमी  हो  सकती  समिति  का  यह  मत  है  कि  इस  कमी  को  पूरा  किया  जा  सकता

 देकर  पुरा  किया  जा  सकता  है  मैं  इन  शब्दों  पर  बल  देता  अगर  उन  फैरो  मैंगनीज  इकाइयों
 को  जिनको  फेरोक्रोम  उत्पन्न  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  उनको  यदि  फेरो  क्रोमीयम  और  फेरो
 मैंगनीज  उत्पन्न  करने  की  अनुमति  दी  जाये  इससे  किसी  भी  विशेष  अलाएਂ  की  अस्थायी  कभी  दूर
 होगी  और  वर्तमान  अलायਂ  इकाहयों  में  भी  स्वस्थ  प्रतिस्पर्धा  होगी  ।

 सरकार  द्वारा  गठित  समिति  का  यह  प्रतिवेदन  अस्पष्व्ता  को  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  देता  अब

 यह  भेद  खुल  गया  इसको  केवल  समझ्ना  ही  नहीं  गया  लेकिन  देश  में  स्टेनलेस  स्टील  की  कमी  को
 स्वीकार  कर  लिया  गया  आज  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  यह  समाचार  था  कि  भारत  में  अन्तर्राष्ट्रीय
 बाजार  की  तुलना  में  153  प्रतिशत  मूल्य  अधिक  है  जब  हम  आयात  करते  हैं  तो  यह  आय  कर  ओर
 सीमा  कर  के  कारण  और  अधिक  बढ़  जाता  है  ।

 यह  बात  हमारी  समझ्  में  नहीं  आती  है  कि  समिति  सारे  देश  में  एक  यूनिट  का  एकाधिकार
 होते  a  सिफारिश  क्यों  करे  ?  इस  सम्बन्ध  में  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  जब  स्पष्ट  रूप  से  यः  स्वीकार
 किया  है  कि  देश  में  फेरो-सिलीकोन  और  फेरो  क्रोमियम  की  बहुत  अधिक  मांग  है  तो  ऐसे  अम्य

 यूनिटों  को  प्रोत्साहन  क्यों  नहीं  दिया  जाता  है  जो  इसका  उत्पादन  करना  चाहते  है  ?  इससे  इन  मामलों
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 चिरंजोी  लाल  हर्मा  ]

 को  देखने  वालों  की  नेत्नीयती  पर  संदेह  होता  क्या  हमें  इस्पात  नियंत्रक  जो  इस  समिति  के
 सदस्य  और  सं  वह  इस  समिति  के  अध्यक्ष  भी  यह  पूछना  चाहिए  भारत  के  लोगों  की  की  मत
 पर  एक  यूनिट  को  ही  एकाधिकार  क्यों  दिया  गया  और  दूसरों  को  इससे  क्यों  वं  चित  रखा  गया  ?

 हमें  इस्पात  और  स्टेनलेस  स्टील  की  आवश्यकता  है  ओर  इसके  लिए  कच्चा  माल  आयात  करना

 पड़ता  जब  हमारे  अपने  व्य'पारी  और  उद्योगपति  यह  कच्चा  माल  बनाने  के  लिए  तैयार  तो  इसका
 आयात  क्यों  किया  जाये  ?  आंध्र  प्रदेश  में  इसकी  काफी  गुंजाइश  वे  इस  प्रकार  की  इकाई  लगाने  के

 लिए  तैयार  परन्तु  उन्हें  अनुमति  नहीं  दो  जातो  उन्हें  उसके  लिए  लाइसेंस  नहीं  दिये  जा  रहे

 मैं  इस  विशेष  विषय  पर  हसलिए  बोल  रहा  हूं  क्योंकि  किसी  ने  मुझे  बोलने  के  लिए  प्रेरित  किया

 उन्होंने  कहा  है  कि  मृल्यवृद्धि  के  लिए  और  मांग  की  तुलना  में  कम  सप्लाई  के  लिए  सरकार
 दार  है  मैंने  पूछा  है  कैसे  ?  फिर  उन्होंने  मुझसे  बहस  की  और  मुझे  विश्वास  दिलाने  की  कोशिश  की  ।  एक
 वकील  होने  के  नाते  मैंने  कहा  कि  मैं  आपकी  बात  मानने  के  लिए  तैयार  हूं  परन्तु  मुझे  भी  उन्हें  सन्तुष्ट
 करना

 इस  लिए  मैं  इस्पात  मंत्रालय  ओर  भारत  सरकार  से  अनुरोध  करता  हू  कि  उन्हें  इस  एकाधिकार
 को  खतम  करना  चाहिए  ताकि  अन्य  इकाईयों  द्वारा  अपेक्षित  मात्रा  में  इस्पात  का  उत्पादन  किया  जा
 सके  ।

 घंटी  बज  रही  है  इसलिए  मैं  आपकी  अवज्ञा  नहीं  अन्यथा  मैं  विषय  के  और

 विस्तार  में  जाना  चाहता  धन्यवाद  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  लाल  विजय  प्रताप  सिंह  यहां  नहीं  न  ही  श्री  सुन्दर  घिह  यहां
 जब  श्री  रामदेव  राय  ।

 ]

 श्री  रामदेव  राय  :  उपाध्यक्ष  माननीय  वित्त  मंत्रों  द्वारा  प्रस्तुत  पुरक
 मांगों  के  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए  मैं  चनन्द  निवेदन  पेश  करना  चाहूंगा  ।

 स्पष्ट  है  कि  घाटा  क्यों  होता  है  ?  जब  हम  अपने  कार्य  को  ठीक  ढंग  से  समय-सीमा  के  भीतर
 कार्यान्वित  नहीं  कर  पाते  तो  घाटा  सरकार  की  कोई  भी  योजना  समय-सीमा  के

 भीतर  पूरी  नहीं  हो  पाती  सामान  की  कीमतें  बढ़ती  जाती  हैं  और  अनाज  में  घाटे  पर  घाटा  लगता

 है  |  हमें  यह  भी  देखना  होगा  कि  जितना  हमने  खर्च  किया  जितनी  लागत  उसके  अनुपात  में  लाभ
 कितना  होता  कभी  ठीक  ढंग  से  मौनिटरिंग  नहीं  हो  कभी  भी  इन  कामों  की  समोक्षा  नहीं
 हो  पाती  जिसके  कारण  हम  समय-सीमा  पर  कोई  काम  पूरा  नहीं  कर  पाते  ।
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 निगरानी  का  हमारे  यहां  घोर  अभाव  कोई  भी  सक्षम  जो  इससे  संबंधित  वह
 ढीक  ढंग  से  इन्सपैक्शन  नहीं  कर  पाते  अगर  कर  पाते  तो  निश्चित  रूप  से  कार्यावधि  में  ही  काम  पूरा

 होता  |  यही  कारण  है  कि  हर  योजना  में  घाटा  लगता  है  और  हर  योजना  समय  के  बाद  पूरी  होती  है
 जिससे  सरकार  की  परेशानी  बढ़ती  है  ओर  आम  जनता  में  क्षोभ  भी  होता  इनकी  निगरानी  करने  के

 लिए  एक  ही  उाय  है  कि  हम  अपने  काम  को  ठीक  ढंग  से  करें  और  उसे  समय-सीमा  में  पूरा  करने  की

 चेष्टा  करें  ।

 आज  भारत  2!  वीं  शताब्दी  की  ओर  जा  रहा  लेकिन  इन  कठिनाइयों  के  चलते  हमारे  प्रधान

 मंत्री  जी  को  काफी  मेहनत  करनी  पड़  रही  मेरे  क्षेत्र  की  एक  समस्या  उससे  आप  अन्दाजा  कर

 सकते  आज  से  10  वर्ष  पूं॑  बिहार  के  समस्तीपुर  में  ग्रेफाइट  कारखाने  के  लिए  80  एकड़  जमीन

 जनता  से  ली  गई  ।  न  हम  जनता  का  उपकार  कर  पाये  न  जमीन  की  कीमतों  का  भुगतान  ही  कर

 पाये  न  उस  पर  कोई  फैक्ट्री  ही लग  पायी  म  मालूम  उस  पर  कब  फैक्ट्री  शुरू  होगी  इसका  अंदाज

 नहीं  है  ।  यदि  इस  पर  शरू  में  ही  फैक्ट्री  लग  जाती  है  तो  वहां  की  जनता  को  कितना  लाभ  मिलता  |  दस

 वर्षों  स ेजमीन  पड़ी  हई  अब  तक  इस  जमीन  से  किसान  को  कितना  फायदा  आज  न  उससे

 भी  वंचित  न  हो  पाता  ।  आप  समझ  सकते  हैं  कि आज  कहीं  भी  हम  अपनी  योजनाओं  को  क्रियान्वित

 नहीं  कर  पा  रहे  इससे  आम  जनता  को  क्यों  नहीं  क्षोभ  अगर  आप  इस  स्थिति  से  बचना

 चाहते  हैं  तो  इस  पर  आपको  थोड़ा  ध्यान  रखना  अगर  आप  हसका  ध्यान  नहीं  रखेंगे  तो  जो

 लाभ  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  होने  वाला  है  उस  लाभ  से  हमारी  जनता  निश्चित  रूप  से  वंचित

 रह  जायेगी  ।

 बीस  सूत्री  कार्यक्रम  को  आप  देखें  कि  किस  ढंग  से  इसको  क्रियान्वित  करने  की  दिक्षा  में  उद्यम

 हो  रहा  इसका  लाभ  हमारी  आम  जनता  तक  नहीं  पहुंच  पाता  है  क्योंकि  इसको  हम  ठौक  ढंग  से

 नहीं  देख  पाते  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  के  अनेक  महे  चाहे  गरीबी  हटाने  के  चाहे  गरीबी  दूर

 करने  के  लिए  या  और  भी  जो  रूप  हैं  उनमें  आप  देखिए  कि  बैंकों  के  कर्ज  देने  की  क्या  हालत  बैंक

 जो  कर्ज  देता  ह ैउसकी  सही  राशि  आम  जनता,तक  नहीं  पहुंच  पाती  इतना  ही  नहीं  राष्ट्री  यकृत  बैंकों

 में  भी  जनता  को  कुछ  राशि  कर्जा  प्राप्त  करने  के  लिए  पे  करनी  पढ़ती  यह  बात  उपाध्यक्ष  महोदय

 आपको  मालूम

 इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  आप  बैंकों  के  कार्य  पर  निगरानी

 नहीं  बैंकों  के  क्रियाकलाप  में  सुधार  नहीं  बैंकों  के अधिकारियों  पर  जिम्मेदारी  नहीं  डालेंगे

 तो  कमी  भी  इनसे  अपेक्षित  लाभ  जनता  को  नहीं  मिल  पाएगा  और  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  की  जो  स्प्रिट

 है  उसको  कभी  भी  आप  पूरा  नहों  कर  पाएंगे  ।

 हमारी  इन्दिरा  जिनको  जो  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  हम  लोगों  को  देकर  जिसको

 विश्व  के  लोग  भी  देखते  हैं  लेकिन  उसका  लाभ  हम  अपने  गांवों  के  लोगों  को  नहीं  दे  पाये  हैं  |  गांवों  के

 लोगों  को  जितना  लाभ  हम  दे  सकते  टमटम  जैसे  अनेक  छोटे-छोटे  उद्योगों

 के  सहारे  जिसके  बल  पर  वे  जीना  चाहते  हैं
 वे  भी

 हम  उनको  नहीं  दे  पा  रहे  इतना  ही  नहीं  हम
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 रामदेव

 जो  कर्जा  उनको  देते  हैं  उसका  लाभ  भी  वे  नहीं  उठा  पाते  कर्जा  देने  के  एक  साल  बाद  बैंक  वाले
 उनके  दरवाजे  पर  खड़े  हो  जाते  हैं  और  उन्हें  कर्जा  लौटाने  के लिए  विवश  करते  इस  तरह  से  कंसे
 काम  हो  सकता  है  |

 उपाध्यक्ष  मैं  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहूंंगा  कि  आप  हसको
 देखें  ।  नहीं  तो  बीस  सूत्री  कार्य क्र  को  जिस  हौसले  के  साथ  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  पूरा  करना  चाहते
 हैं  और  इसके  लिए  वे  जागरूक  हम  उसको  पूरा  नहीं  कर  पाएंगे  और  अभी  तक  पूरा  नहीं  कर  पाये

 इसके  साथ  हो  मैं  बताना  चाहूंगा  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  बारे  में  जहां  पर  कि  उद्योग  बन्द  पड़े
 आप  अनेक  उद्योग  खड़े  करना  चाहते  हैं  ओर  इन  उद्योग  धंधों  के  सहारे  से  देश  को  आगे  बढ़ाना

 चाहते  आज  बिहार  व  से  ही  उद्योग  के  नक्शे  पर  पिछड़ा  हुआ  कहलाता  है  जबकि  बिहार  में  खनिज
 सम्पवा  का  भंडार  है  ओर  हस  खनिज  सम्पदा  के  जरिए  से  हम  दूसरे  देश  के  दूसरे  राज्य  के  लोगों
 को  जीने  का  सहारा  देते  वहीं  बिहार  के  लोग  गरीब  क्योंकि  जितनी  तेजी  से  वहां  हमें  उद्योग
 देने  चाहिए  थे  वे  हम  नहीं  दे  पाए  आप  गौर  करें  कि  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  दो  फंक्ट्रियां  बन्द

 एक  रामेश्वर  ज्वूट  मिल  और  एक  दूसरी  फेक्ट्री  बन्द  पड़ी  इनके  कारण  50  हजार  मजदूर  बेकार

 पड़े  इन  50  हजार  मजदूरों  को  इन  फैक्ट्रियों  स ेकाम  भिलता  इन  पर  आश्वित  लोग  होंगे  कोई
 ढाई-तीन  लाख  ।  ये  लोग  भूख  के  कगार  पर  खड़े  हुए  इस  तरह  से  कंसे  हम  अपने  देश  में  इंडस्ट्री
 डवलप  करेंगे  |  हमारे  राजीव  जी  देश  को  आगे  ले  जाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  लेकिन  हमारे  चन्द  लोग
 उनके  इस  उत्साह  में  बाधक  बने  हुए  हैं  ।

 इसलिए  मैं  मन्त्री  जी  से  आग्रह  करना  चाहूंगा  आपने  वित्त  मंत्रालय  का  भार  संभाला  आप

 इस  जवाबदेही  को  पूरे  विश्वास  के  साथ  पूरा  अगर  आप  ऐसा  करेंगे  तो  निस्सन्देह  हमारे  देश  की
 तरक्की  होगी  और  विकास  के  लाभ  गांव  वालों  तक  पहुंच  हमारे  राजीव  जी  देश  फो  2  वीं
 सदी  के  दरवाजे  पर  खड़ा  करने  के  लिए  तत्पर  हैं  ।  इसलिए  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  देश  में  जो आधथिक

 असंतुलन  है  जब  तक  यह  समाप्त  नहीं  होगा  तब  तक  देश  का  विकास  संभव  नहीं  हो  पाएगा  ।  जब  तक
 आप  विकास  का  लाभ  हर  व्यक्ति  हर  गांव  वाले  तक  नहीं  पहुंचा  पाएंगे  तब  तक  देश  आधिक
 सफलता  प्राप्त  नहीं  कर  सकेगा  ।  जब  तक  आप  आथिक  असंतुलन  को  कम  नहीं  करेंगे  तब  तक  प्रजातंत्र
 का  असली  रूप  हमारे  देश  के  सामने  आ  नहीं  प्रजातंत्र  का  जो  असली  रूप  है  वह  जनता  समझ

 नहीं  पाएगी  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  आग्रह  करूंगा  कि  गांवों  में  जो  समस्याएं  पानी  सिंचाई
 बिजली  की  उनको  आपको  देखना  जिस  किसान  की  कमाई  पर  देश  की  इमारत  खड़ी  उसकी
 आज  उपेक्षा  हो  रही  वह  दो  समय  की  रोटी  नहीं  पा  रहा  इलको  कौन  हसको  आपको
 देखना  अगर  आप  इसको  नहीं  देख  पाएंगे  तो  निश्चित  रूप  से  आप  अपने  लक्ष्य  तक  नहीं  पहुंच

 जिस  किसान  को  कमाई  पर  आज  देश  सिर  ऊंचा  करके  छड़ा  जिधकी  बदोलत  आज  हम  अस्न
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 के  मामले  में  आत्म-निर्भर  हुए  हैं  वह  किसान  आज  देश  का  सबसे  बड़ा  गरीब  उसको  दो  समय  खाने
 को  नहीं  मिलता  ।  आज  मंहगाई  की  क्या  हालत  लेकिम  किसान  के  उत्पादत  का  उसको  पूरा  मूल्य  नहीं
 दिया  जाता  ।  उसका  सामान  सस्ते  दामों  में  ले  लिया  जाता  है  और  आगे  बाजार  में  वह  पांच  गुना  और
 दस  गुनी  कीमत  में  बिकता  लेकिन  किसान  को  उसका  कोई  लाभ  नहीं  मिल  पाता  ।  जब  तक  किसान
 के  उत्पादन  की  कीमत  को  स्थिर  नहीं  किया  उसको  उसकी  गाढ़ी  कमाई  की  उचित  कीमत  नहीं
 देंगे  तब  तक  उसकी  हालत  में  सुधार  नहीं  हो सकता  ओर  देश  आगे  नहीं  बढ़  सकता  ।

 उपाध्यक्ष  आज  बिहार  में  मजदूर  की  क्या  हालत  वहां  मजदूर  मिलता  नहीं

 मजदूर  वहां  से पलायन  करके  पंजाब  और  हरियाणा  में  जा  रहे  हैं  भौर  वहां  पर  भी  उ)का  शोषण  हो
 रहा  रुपयों  के बदले  उनको  बीमारी  मिल  रही  इस  पलायत  को  रोकने  के  लिए  आपको  बिहार
 प्रें  ही उनको  रोजगार  उपलब्ध  कराना  होगा  ओर  जितने  कारखाने  और  उद्याग  बन्द  पड़े  उनको
 फिर  से  चालू  करवाना  होगा  ।  इन  सब  चीजों  को  आपको  देखना  इन  शब्दों  के  साथ  मै  फिर  से
 आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  समय  दिया  ।  आशा है  मैंने  जो  बातें  कही  सिंचाई
 का  पूरा  प्रबन्ध  होना  बिहार  में  दस  नदियां  उस  पानी  का  हम  सही  उपयोग  नहीं  कर

 उसके  उपयोग  के  लिए  हम  योजनाएं  नलकूप  भी  जहां  पर  हैं  वहां  बेकार  पड़े  वे  ढंग  से  काम

 नहीं  कर  रहे  ओर  किसान  को  उनका  लाभ  नहीं  मिल  किसानों  को  बिजली  पानी  उस

 के  उत्पादन  का  उचित  मूल्य  इन  सारी  वातों  को  आप  अपने  स्तर  पर

 ]

 श्री  गिरधारो  लाल  डोगरा  :  श्री  डागा  ने  राज  सहायता  के  प्रवधान  की

 आलोचना  की  मैं  उनके  इस  दृष्टिकोण  पर  हैरान  भारत  जंसे  कल्याणकारी  राज्य  में

 सहायता  का  दिया  जाना  अनिवाय॑  अधिकाधिक  गरीबों  की  सहायता  के  लिए  आपको  अधिकाधिक
 राज  सहायता  देने  की  जरूरत  पड़ेंगी  ।  राज  सहायता  खाद्य  पदार्थों  अर  उदंरकों  पर  दी  जाती  है  तथा

 ये  ऐसी  मर्दे  जिन  पर  वे  समझते  हैं  कि राज  सहाथता  कम  की  जानी  चाहिए  3  मैं  ऐसा  नहीं  समझता

 हूँ  तथा  यह  ठीक  यह  राजसहायता  न्यायोच्ित  है  ।

 एक  महस्वपूर्ण  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  रावी  नदी  पर  थीन  बांध  के  निर्माण  के  बारे  में

 इसफा  आधा  भाग  जम्म-कश्मी र  में  तथा  आधा  पंजाब  में  है  ।  थीन  बांध  के  बनने  से  मेरे  राज्य  का

 बहुत  सा  हिस्सा  पानी  में  डूब  इसके  बनने  से  बहुत  से  लोग  बेघर  हो  जाएंगे  और  थीन  से  बसोली

 वाली  सड़क  पानी  में  डूब  जाएगी  ।  थीन  बांध  अधिकारियों  का  यह  कर्व्य  हो  जाता  है  कि  वे  विस्थापित

 होने  वाले  सभी  व्यक्तियों  का  रूप  से  पुनर्वास  थीन  से  बसोली  तक  सड़क  की  वतंमान  दूरी
 2।  किलोमीटर  या  लगभग  is  किलोमीटर  परन्तु  पानी  के  फैलाव  के  कारण  बनी  नयी  क्षील

 किनारे  यदि  सड़क  बनाई  जाए  तो  वह  200  किलोमीटर  लम्बी  यह  ठीक  नहीं  ओ

 किसी  को  भी  न  केन्द्र  न  ही  राज्य  सरकार  तथा  न  ही  पंजाब  सरकार  को  यह  करते  अधिकार
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 गिरधारो  लाल  डोगरा  ]

 1.00  भ्र०  १०

 पोमताथ  रथ  पीठासोन

 हसका  एकमात्र  विकल्प  यही  है  कि  बसौली  में  रावी  नदी  पर  इस  क्षेत्र  को  पंजाब  से  मिलाने  के
 लिए  एक  पुल  बनाया  जाये  जिससे  वे  थोौन  पर  आने  के  लिए  बांध  फी  दीवार  का  प्रयोग  कर
 क्षसोली  पर  पुल  भी  थीम  बांध  अधिकारियों  द्वारा  बमाया  जाना  जम्मू  और  कश्मीर  राज्य  के
 पास  इस  पुल  का  निर्माण  करने  की  वित्तीय  क्षमता  नहीं  ह ैऔर  इससे  हरियाणा  और  राजस्थान
 को  ही  अधिक  लाभ  इसलिए  यह  थीन  बांध  यहां  की  सिंचाई  और  बिजली  की  क्षमता  भी  खत्म
 कर

 विस्थापित  लोगों  के  पुनर्वास  की  व्यवस्था  की  जानी  और  बसोली  तथा  पंजाब  में

 बातुआं  के  ओच  पुल  का  निर्माण  अत्यन्त  आवश्यक  यह  पुल  पंजाब  के  लिए  भी  लाभकारी

 उधघमपुर  जिले  में  मझहाल्टा  से  बारास्ता  लाली  मंतलाई  से  जाने

 वाली  एक  और  सड़क  बनाये  जाने  की  आवश्यकता  है  जो  जम्मू  ओर  श्रीनगर  राष्ट्रीय  राजपथ  को  जोड़
 सके  ।  इसका  निर्माण  सीमा  सड़क  संगठन  द्वारा  किया  जाना  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  सड़क

 पंडित  जी  के  समय  में  केन्द्र  द्वारा  स्थापित  सीमा  सड़क  संगठन  का  मुख्य  उद्देश्य  उत्तरी  तथा  पूर्वोत्तर

 भारत  के  पिछड़े  और  पहाड़ी  क्षेत्रों  को  अन्य  भागों  से  जोड़ना  अब  उन्होंने  इसी  तरह  का  कार्य

 दक्षिण  और  मध्य  भारत  सहित  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  करना  शुरू  कर  विया  है  ।  यह  एक  भच्छी  बात

 है  ।  परन्तु  इस  क्षेत्र  की अवहेलना  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 किश्वतार  से  कारगिल  तक  की  एक  अन्य  सड़क  भी  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  बहुत  महत्वपूर्ण

 क्योंकि  इस  समय  जोजिला  वाली  सड़क  की  तरफ  से  शत्रुओं  द्वारा  हमले  किए  जाने  का  खतरा  किसी

 भी  प्रकार  के  हमले  में  इसका  खुला  रखना  असंभव  है  ।  कारग्रिल  को  किश्तवार  से  सुरक्षा  की  दृष्टि  से

 जोडा  जाना  चाहिए  |  परन्तु  यह  बहाना  बनाकर  अभी  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  कि  इसके  लिए

 पर्याप्त  घन  उपलब्ध  नहीं  मुझे  आश्चय  है  कि  वे  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  को  सद्दायता  क्यों  नहीं  ले  रहे

 हैं  जो  कि  ब॒नियादी  ढांचे  एवं  उत्पादक  योजनाओं  के  लिए  आसानी  से  ली  जा  सकती  वित्त  का

 बहाना  एक  थोया  बहाना  जबकि  दूसरी  ओर  पाकिस्तान  ने  अपनी  सीमा  की  कई  सड़कें  मुख्य  भूमि

 से  जोड़  दी  परम्तु  हमारे  यहां  केवल  एक  ही  सड़क  है  तथा  वह  भी  शत्रु  के  हमले  के  लिए  खुली

 रह  ठीक  नहीं  है  ।  यह  सुरक्षित  स्थित  नहीं  ये  सड़कें  बनायी  जानी

 पहाड़ी  क्षेत्रों  का समेकित  विकास  किया  जाना  चाहिए  अथर्ति  कुटीर  उद्योग

 और  यहां  तक  कि  शिक्षा  का  भी  प्रसार  किया  जाना  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री
 ने

 घोषणा  की

 हैवि  कक्षा  तक  प्रत्येक  लड़की  को  मफ्त  शिक्षा  दी  परन्तु  इन  क्षेत्रों  में  न कोई  उच्च

 विद्यालय  है  न  ही  शिक्षक  राज्य  या  केन्द्र  सरकारा  द्वारा  इसका  कोई  इन्तजाम  नहीं  किया  गया  है  ।

 हम  सुविधाओं  की  बात  करते  हैं  उन्हें  धन  देते  हैं  परन्तु  उसका  क्या  उपयोग  किया  गया  यह
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 जांच  नहीं  करते

 जो  कुछ  हम  कहते  हैं  उसे  लागू  नहीं  किया  जाता  ।  हमारी  लाभकारी  घोषणाएं  जब  लागू  नहीं
 की  जाती  तो  वे  उत्पादन  के  प्रतिकूल  बन  जाती  इसलिए  निगाह  रखना  बहुत  आवश्यक  है  ।

 हमारे  यहां  गेहूं  और  धान  की  बहुत  अधिक  पैदावार  हो  रही  परन्तु  एफण्सी०आई०  या
 राज्य  सरकारों  के  पास  भण्डारण  की  व्यवस्था  नहीं  इसके  साथ  हम  दू  र-दराज  के  पिछड़े  इलाकों
 में  निजो  आटे  के  मिलें  लगाने  की  अनुमत्ति  नहीं  दे  रहे  यदि  उसकी  अनुमति  दे  दी  जाए  तो  वे  उत्पादक
 और  किसानों  से  सीधे  ही  गेहूं  ख्वरीद  सकते  वे  इसे  पीसकर  उन  क्षेत्रों  के  लोगों  को  ताजा  आटा

 सप्लाई  करेंगे  क्योंकि  उन्हें  हर  बार  बासी  वस्तु  ही  दी  जाती  यह  बहुत  आश्चयेजनक  है  कि

 बार  चेतावनी  ओर  अनु  रोध  के  बावजूद  ठमारा  खाद्य  मंत्रालय  आटे  का  स्तर  ओर  उसके  घटकों  को
 नियत  नहीं  कर  रहा  है  कि  इसमें  कितना  कितनी  सूजी  व  कितनी  भूसी  होनो  शुद्ध  खाद्य

 वस्तुएं  अधिनियम  के  अन्तगेंत  प्रत्येक  वस्तु  क ेलिए  मानदण्ड  नियत  कर  दिया  गया  है  परन्तु  आटे  का

 कोई  मानदण्ड  नियत  नहीं  किया  गया  है  ।

 मैं  आपका  ध्यान  अपने  राज्य  के  रेडियो  व  टी०वी०  प्रसारण  केन्द्रों  की ओर  आकर्षित
 करता  हूं  ।  राजीरी  और  पुंछ  के  बीच  जारांवाली  गली  में  एक  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  है  जिससे  यह्
 समझा  गया  था  कि  यह  राजौरी  और  पूंछ  बोनों  जिलों  के  लिए  प्रसारण  व्यवस्था  करेगा  ।  जबकि  पुंछ
 जिले  की  व्यवस्था  की  जाती  है  और  राजोरी  जिले  की  व्यवस्था  नहों  की  जाती  सरकार  को  यहु
 देखता  चाहिए  कि  जिस  कायें  के  लिए  केन्द्रों  को  स्थापित  किया  जाता  है  उन्हें  पूरा  किया  जाता  है  अथवा

 और  यदि  नहीं  तो  कमियों  को  दूर  करना  इस  प्रकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कुछ  अवश्य

 ही  किया  जाना  चाहिए  ताकि  राजौरी  जिले  के  लिए  भी  प्रसारण  व्यवस्था  हो  ।

 इसी  तरह  डोडा  जिले  में  न  तो  रेडियो  की  व्यवस्था  है  और  न  ही  टी०वी०  की  ।  यही  बात

 चेनानी  कस्बे  की  है  जिसकी  व्यवस्था  एक  प्रसारण  केन्द्र  से  समझी  जाती  परन्तु  इसको  व्यवस्था

 नहीं  की  गई  है  ।

 अन्त  में  मैं  केवल  यही  कहुंगा  कि  हम  प्रावधान  करते  जाते  हैं  परन्तु  विभिन्न  विभागों  के  बीच

 समन्वय  की  कमी  कभी-कभी  रेलवे  और  कोयला  विभाग  व  कोयला  प्रयोग  करने  वाले  अन्य  विभागों

 के  बीच  समन्वय  नहों  रहता  ।  वास्तव  में  समसख्वय  की  कमी  के  कारण  हम  ह्वानि  उठा  रहे  हैं  ।

 जैसा  मैंने  पहले  ही  कहा  है  हम  जो  प्रावधान  करते  हैं  उस  पर  ठीक-ठोक  यह  निगाह  रखने  के

 लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  कि  क्या  राज्य  सरकारें  उनका  उचित  उपयोग  कर  रहो  हैं  अथवा  क्या  हमारे

 अपने  केन्द्रीय  विभाग  कार्यक्रमों  को  लागू  कर  रहे  हैं  अथवा  इसोलिए  निगाह  रखने  के  लिए

 उचित  व्यवस्था  होनी  चाहिए  चाहे  वह  योजना  आयोग  में  हो  अथवा  प्रशासनिक  विभाग  में  ।  यह  अत्यंत

 आवश्यक  है  क्योंकि  हम  निगाह  नहीं  रख  पाते

 झे  कहना  चाहिए  कि  कार्यकुशलता  न  होने  और  कम  उत्पादकता  तथा  आवश्यकता  से  अधिक

 लोगों  क॑  निग्रोजन  के  कारण  हमारे  यहां  लागत  बढ़  रही  मजदूरी  तो  अधिक  है  परन्तु  उत्पादकता
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 पिरघारी  लाल

 कम  इसका  सीधा  सा  कारण  यह  है  कि  मजदूरों  को  प्रबन्धन  में  भाग  लेने  फी  अनुमति  नहों
 उत्पादकता  को  कैसे  बढ़ाया  जाए  अथवा  हमारी  उत्पादन  प्रणाली  में  क्या  कमियां  इन  विषयों  पर
 उनसे  परामश्श  नहीं  किया  हम  अपनी  उत्पादन  प्रणाली  का  भआाधुनिकीक रण  कर  रहे  हैं  परन्तु
 हम  अपने  मजदूरों  के  अनुभव  का  लाभ  नहीं  उठा  रहे

 ]

 श्री  सो०  जंगा  रेह्डो  :  समापति  किसी  भी  देश  को  आधिक  उन्नति  कृषि
 उत्पादन  पर  आधारित  होती  हम  इस  सभा  में  हमेशा  किसानों  का  रोना  रोते  अभी  आज  सुबह
 जोरो  आवर  में  हमारे  बंगाल  के  मित्र  कह  रहे  थे  कि कोई  जूट  खरीदने  वाला  नहीं  हम  कहते  हैं  कि
 कपास  खरीदने  वाला  नहों  मिर्ची  खरीदने  वाला  नहीं  हल्दी  खरीदने  वाला  नहीं  मेंगो  खरीदने

 वाला  हर  समय  इस  सदन  में  कृषि  उत्पादन  के  बारे  में  चर्चा  होती  है  और  बाद  में  हम  भूल  जाते
 उसके  बारे  में  कोई  ठोस  कदम  नहीं  उठाते  इसका  देश  की  आधिक  नीति  पर  बहुत  प्रभाव  पड़ता

 अभी  हमारे  बिहार  के  एक  मित्र  बोल  रहे  थे  कि  किसान  को  एकया  दो  बार  रोटी  मिलना

 मुश्किल  होता  है  ।  गेहूं  पंदा  करने  वाले  को  रोटी  नहीं  मिलती  है  मगर  गेहूं  बेचने  वाले  को  रोटी  3  बार

 मिलती  इसका  क्या  कारण  है  ?

 इसका  कारण  यही  हम  जानते  हैं  कि  उत्तर  बिहार  में  बाढ़  भाती  है  और  दक्षिण  में

 सूखा  पड़ता  इसको  जोड़ना  उत्तर  से  आये  लोग  भाषण  देते  हुए  कहते  हैं  कि  बाढ़  बढ़  रहो
 पानी  के  कारण  लोग  बेघर  हो  रहे  दक्षिण  से  आने  वाले  बोलते  हैं  कि  पीने  के  लिए  पानी  नहीं

 सूखा  खेत  3  और  4  साल  से  परेशान  केन्द्रीय  सरकार  हमको  कोई  फंड  नहीं  वेती  इसके

 कारण  हम  ड्राट  के  बारे  मे  स्टैप  नहीं  ले  पा  रहे  इसी  कारण  दक्षिण  से  आये  हुए  लोग  रोते

 इसको  मिलाने  के  लिए  हम  क्या  कोशिश  करते  हैं  ?  इतना  होने  पर  भी  किसान  आज  हमारी  70  करोड़
 जनता  को  खाना  खिला  रहा  रोटी  खिला  रहा  उसके  बारे  में  सोचने  में  हम  बिल्कुल  पीछे  हैं  ।

 अभी  2,  3  महीने  के  बाद  फसल  मार्केट  में  आ  नवम्बर  में  कपास  धान  गेहूं
 की  फसल  आती  मगर  अभी  तक  हमने  उसका  भाव  तय  नहीं  किया  है  कि  इसकी  सपोर्ट  प्राइस  क्या

 एग्रीकल्चर  प्राइस  कमीशन  ने  क्या  तय  किया  अभी  इसके  बारे  में  सोचा  नहीं  अभो  इसके

 बारे  में  डिक्लेयर  नहीं  किया  फटे  अवलूबर  को  कपास  की  फसल  मार्केट  में  आती  है  लेकिन

 सी०सी०आई०  किस  भाव  पर  खरीदेगी  यह  पता  नहीं  कौनसी  वेराहटी  का  क्या  भाव  होता

 इसके  बारे  में  अभी  तक  तय  नहीं  बीज  डाले  हुए  2  महीने  हो  अक्तूबर  में  माल  भाकट  में

 आने  वाला  कपास  और  जूट  की  हालत  अभी  हमारे  मित्र  ने  बताई  पंडी  भी  आने  वाला  है

 लेकिन  धान  के  बारे  में  भी  अभी  तक  आपने  सपोर्ट  प्राइस  तय  नहीं  किया  इसके  कारण  विवश  होकर

 किसान  को  सार्कट  में  सस्ते  दाम  पर  बेचना  पड़ता  ऐसा  उसे  विवश  होकर  परेशान  होकर  कर्जा
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 मिटाने  के  लिए  करना  पड़ता  आप  उसके  बारे  में  क्यों  नहीं  सोचते  ?  हर  सत्र  में  इसके  बारे  में  चर्चा
 होती  हर  सदस्य  बोलता  है  कि  कृषि  उत्पादन  के  लिए  एक  साल  बोने  से  पहले  सोइंग  से  पहले
 इसके  भाव  तय  होने  रीजनेबल  प्राइस  तय  होने  हमको  केवल  सपोर्ट  प्राइस  दिया  जा

 रहा  रेमुनरेटिव  प्राइस  नहीं  रीजनेबल  प्र।इस  नहीं  हमें  हमेशा  उसके  लिए  सरकार  के  दरवाजे
 खटखटाता  पड़ते  आपके  पास  हमको  निवेदन-पत्र  देना  पड़ता  उसके  बाद  भी  कपास  ज्यादा  होने
 पर  भी  लोक  सभा  में  सी  ०-सी०आई०  के  पीछे  पड़कर  विवश  करना  आप  क्यों  नहीं  अभी  तक
 प्राश्स  डिक्लेयर  कर  पाते  ?  अक्तूबर  में  डेढ़  महीने  बाद  फसल  आ  रही  क्यों  नहीं  आपने  भाव  तय
 किये  ?  इसका  क्या  कारण  है  ?  मेरे  ख्याल  में  कारण  यह  है  कि  आप  फम्नल  को  देखकर  भाव  तय  करते

 हैं  । अगर  फसल  ज्यादा  हो  गई  तो  कम  भाव  देते  अगर  फसल  कम  होती  है  तो  थोड़ा  ज्यादा  भाव  देते

 हैं|  यह  क्या  है  पता  नहीं  चलता  है  ?

 मैंने  इसके  बारे  में  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  एक  चिटठी  लिखी  थी  कि  आन्ध्न  प्रदेश  मे ंआम  का  फल

 ज्यादा  होता  ह ैमौर  इस  फल  का  ज्यादा  एक्सपोर्ट  करते  केला  भी  ज्यादा  होता  कैले  के  लिए
 50  परसेंट  रेल  के  फ्रेट  में  कम  कर  दिया  है  लेकिन  आम  के  बारे  में  कहते  हैं  कि आम  का  10  हजार
 वैगन  केले  का  150  से  ज्यादा  वगन  है  इसलिए  कम  किया  आम  का  कम  नहीं  यह  कोन

 सा  तक॑  है  ?  आम  अगर  खराब  होने  वाली  चीज  है  तो  उसको  जल्दी  भेजना  इस  प्रकार  किसान

 के  साथ  अन्याय  होता  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  आप  इस  बारे  में  शीघ्र  कोई  कदम

 सभापति  आज  हमारे  पास  ऐसे  अनेकों  पत्र  आते  हैं  जिसमें  लोग  हमसे  शिकायत  करते

 हैं  कि  इंडियन  शिपिंग  फूड  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  आदि  में  बहुत  घपला  होता  है  ।  हमने
 स्वयं  देखा  है  कि  फूड  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  में  सड़ा  और  गला  हुआ  चावल  व  दालें  मिलती  पत्र

 लिखने  के  बाद  यही  जवाब  मिलता  है  कि  जांच  करवाई  जा  रही  आप  उन्हीं  के  हाथ  में  जांच  का

 काम  सौंपते  हैं  जिन्होंने  घपला  किया  होता  में  आपसे  निवेदन  करना  चाहूँगा  कि  अगर  कोई

 एम०पी०  आपको  पत्र  लिखता  है  तो  एक  तो  उस  पत्र  का  उत्तर  अवश्य  दिया  जाना  उस  केस

 की  जांच  निष्पक्ष  रूप  से  करवायी  जानी  चाहिए  और  जांच  करने  के  बाद  जो  रिपोर्ट  उससे  अवगत

 कराया  जाना

 जो  चीज  इंडिया  में  मेन्युफैक्चर  की  जा  सकती  उसे  बाहर  से  नहीं  मंग।या  जाना

 विशाखापट्टनम  में  जो  शिप-याड  वहां  पर  शिप्स  तैयार  होती  वहां  पर  एक  शिप  की  की  मत  42

 करोड़  रुपए  होती  लेकिन  उस  शिप  की  कोमत  शिपिंग  कारपोरेशन  वाले  2।  करोड़  रुपए  रखते  हैं

 क्योंकि  उन्हें  वह  शिप  बाहर  से  2।  करोड़  रुपए  में  ही  भिल  जाती  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना

 चाहता  हूं  कि  इन  कीमतों  में  भेदभाव  क्यों  है  ?  यही  कारण  है  कि  विशाखापट्टरनम  का  शिप  याड़  घाटे

 में  जा  रहा  मैं  मंत्री  जी  से निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  यह  जहाज  विदेशों  से  नह्ठीं  मं  गाए  जाएं  ।

 आज  हम  शूगर  भी  बाहर  से  मंगाते  इस  पर  सालाना  700  ह़रोड़  रुपए  का  खर्चा  आता

 हमसे  अश्यबारों  में  पढ़ा  है  कि  इसमें  दो  करोड़  रुपए  का  घपला  हुआ  है  ओर  शूगर  में  आयरन  के

 छोटे-छोटे  कण  भी  पाये  जाते  बाद  में  हमें  पता  लगा  था  कि  दोषी  अफन्तरों  को  पकड़  भी  लिया  गया
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 सो०  जंगा  रेड्डी  ]

 उन्हें  शो-कॉज़  का  नोटिस  भी  दिया  गया  ।  लेकिन  अब  वह  रिहा  भी  हो  गये  इस  प्रकार  के  जो
 घपले  होते  उन्हें  आगे  क ेलिए  रोका  जाना  चाहिए  |  हम  225  रु०  विवंटल  के  हिसाब  से  शूगर  मंगाते

 स्टेट  ट्रेडिग  कारपोरेशन  वाले  उसी  शुगर  को  387  रुपए  क्विंटल  के  हिसाब  से  एफ०सी०भाई०
 को  देते  आप  162  रुपए  ज्यादा  क्यों  लग्राते  इसका  क्या  कारण  है  ?  इसको  अवश्य

 जाना  केवल  हम  बातों  के  लिए  बातें  नहीं  बोल  रहे  इसको  सुधारने  की  जरूरत  इस  पर

 आपको  जल्दी  से  जल्दी  ए4शन  लेना  होगा  ।

 हमारी  न्यू  टैक्सटाइल  पालिसी  के  कारण  11  लाख  मजदूर  बेरोजगार  हो  गए  हैडलूम  का

 जो  आपने  रेस्ट्रिक्शन  लगाया  और  धोती  बनाने  के  लिए  और  पावर  लूम  को  आपने  उसके  लिए  बेन  कर

 उसके  कारण  पावर  लूम  के  वर्क्स  आन्ध्र  और  तमिलनाडु  में  परेशान  उन  बेरोजगार  मजदूरों
 को  काम  मिलना  केवल  मशीनरी  बढ़ाते  जाने  से  काम  नहीं  लोगों  को  रोटी  कमाने  के

 लिए  काम  देना  तभी  देश  की  उन्नति  होगी  ।

 श्रीमती  ऊधा  ठककर  :  सभापति  वित्त  मंत्री  जी  ने  अनुदान  की  अनुपुृ*क
 मांगें  जो  रद्दी  हुई  उसका  मैं  समर्थन  करती  हूं  और  घन्यवाद  देती  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  ओर

 भारत  सरकार  ने  व्यापारी  लोगों  को  प्रामाणिक  बनाने  के  लिए  जो  तरीका  अपनाया  उसका  बड़ा  अच्छा
 असर  पड़ा  किसानों  के  लिए  ओर  बेघर  लोगों  के  लिए  इन्दिरा  आवास  योजना  जेसी  कई  योजनाएं
 बनाई  गई  उनके  ऊपर  तेजी  से  अमल  करने  के  लिए  हमारो  भारत  सरकार  से  मांग  है  और  जो  कर

 को  धनराशि  आ  रही  है  उससे  बेघर  लोगों  को  घर  बनाकर  दिये  जाएं  तथा  किसानों  को  खेती  में  मदद
 दी

 जो  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  प्रोग्राम  दिया  है  उससे  कार्य क्रम  तेजी  से  पूरा  हो  सकेगा  ।

 गुजरात  में  मेरा  क्षेत्र  जो  कच्छ  उसके  बारे  में  दो  ही  बातें  मेरा  क्षेत्र  बहुत  पिछड़ा

 हुआ  ओर  बार्ड  र  एरिया  वहां  पर  भुज  शहर  में  एक  हवाई  भ्डा  वह  वायु  सेना  के  नियन्त्रण  में

 इससे  लोगों  को  बहुत  परेशानी  है  !  मैंने  माननीय  मन्त्री  जी  को  लिखा  था  और  उन्होंने  मुझे  जवाब
 दिया  है  कि  नागरिक  हवाई  अड्डा  भुज  में  अलग  करने  के  लिए  धनराशि  प्राप्त  करने  की  कोशिश  जारी

 में  प्रार्थना  करूंगी  कि  भुज  में  नागरिक  हवाई  अड्डे  के  लिए  और  घनराशि  का  बंदोबस्त  जल्दी  करने
 की  कृपा

 मेरा  क्षेत्र  कच्छ  गुजरात  का  एक  चौथाई  एरिया  वहां  पीने  के  पानी  का  बहुत  अभाव

 इसलिए  उसके  स्थायी  हल  के  लिए  नमंदा  परियोजना  का  पाती  वहां  पहुंचना  अत्यन्त  आवश्यक  मैं
 मनन््त्री  जी  से  अनुरोध  करूंगी  कि  पानी  लोगों  के  जन-जीवन  के  लिए  प्राण-प्रश्न  तो  पीने  का  पानी
 लोगों  तक  पहुंचे  उसके  लिए  आप  बंदोबस्त

 गुजरात  में  उत्तर  गुजरात  ओर  क्ूछ  में  सूखा  बार-बार  पड़ता  उपमें  से  क्षेत्र
 क्छ  रन  एरिया  वहां  पेड़  लगाने  की  बहुत  आवश्यकता  जब  प्रधान  मन्त्री  जी  कच्छ  गए  थे  तो
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 उन्होंने  भी  कहा  था  कि  यहां  वन  लगाने  की  बड़ी  आवश्यकता  इसलिए  स्पेशल  धनराशि  खर्च  करके
 कच्छ  में  वन  लगाने  के  लिए  प्राथमिकता  दी  इसके  लिए  मैं  वित्त  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करती  हूं  ।

 श्री  घ्मंपाल  सिह  सलिक  :  सभापति  मैं  इन  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  का
 समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  किसी  प्रगतिशील  और  विकासशील  देश  के  लिए  इस  प्रकार  की  अनुपूरक
 मांगों  का  आना  स्वाभाविक  होता  मुझे  खेद  है  कि  समय  का  अभाव  है  इसलिए  मैं  कुछ  रचनात्मक

 सुझाव  ही  देना  चाहूंगा  जो  विशेष  तोर  से  आज  के  हालात  में  ठीक  हैं  ।

 सबसे  पहले  मैं  काटेज  इंडस्ट्री  के  बारे  में  कहना  चाहता  आज  शहरों  पर  बड़ा  दबाव
 आवास  की  समस्या  वहां  बनी  हुई  लोगों  को  रहने  के  लिए  जगह  नहीं  उसके  लिए  मैं  एक  सुझाव
 देना  चाहता  हूं  कि  यदि  हम  गांवों  की  तरफ  लोगों  का  रुझान  शुरू  करें  तो  उसका  एक  ही  तरीका  है  कि

 हम  लघु  उद्योग  को  प्राथमिकता  दें  जिससे  गांवों  के  अन्दर  छोटे-छोटे  का  रक्षाने  लगाए  जाएं  और  लोग
 उसमें  काम  उससे  बेरोजगारी  की  समस्या  भी  दूर  होगी  ।  तो  लोगों  का  रुक्षान  भी  शहर  के  बजाए
 गांवों  की  तरफ  होगा  ।  उसके  साथ  यह  भी  जरूरी  है  कि  गांवों  की  तरफ  रुक्षान  करने  के  लिए  गांवों  में

 भी  वही  फैसिलिटीज  दी  जाएं  जो  कि  शहरों  में  दी  जाती  हैं  ।

 इसके  साथ-साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सप्लीमेंटरी  बजट  में  प्राकृतिक  आपदाओं
 के  लिए  जो  घन  निर्धारित  किया  गया  वह  बहुत  ही  कम  हमारे  देश  में  हर  समय  कोई  न  कोई

 प्राकृतिक  आपदा  आती  ही  रहती  है  कहीं  कहीं  कहीं  कहीं  आंधी  इसलिए
 मैं  चाहता  हूं  कि  प्राकृतिक  आपदाओं  के  लिए  जो  धन  रखा  गया  है  उसको  बढ़ाया  आप  देखेंगे

 कि  किसानों  को  ही  इस  घन  की  सबसे  अधिक  जरूरत  पड़ती  हमारे  देश  के  जो  किसान  हैं  उनके

 सम्बन्ध  में  यदि  आप  फीगसे  इकट्ठी  करके  देखें  तो  मेरे  ख्याल  में  80-90  परसेंट  किसान  आपको

 वार  मिलेंगे  ।  इस  प्रकार  की  बदतर  हालत  आज  कित्तानों  की  हो  रही  आजादी  से  पहले  1935-36

 में  साहुकारों  क ेपास  किसानों  की  जमोन  जायदाद  रेहन  हुआ  करती  आज  यदि  किसी  विशेष  वर्ग

 के  पास  उनकी  जमीन  जायदाद  रेहन  नहीं  है  तो  सभी  किसानों  की  उनके  घर  वगेरह
 किसी  कोआपरेटिव  बक  या  जो  हमारे  नेशनलाइज्ड  कामशंल  बंबस  उनके  पास  रेहन  आज  भाप

 किसी  भी  प्रान्त  में  देख  यही  स्थिति  आपको  मिलेगी  ।  हमारे  विरोधी  दल  के  भाई  भी  इसी  बात  को

 उठाते  हैं  कि  अगर  वे  सत्ता  में  आएंगे  तो  किसानों  के  कर्जे  माफ  क्योंकि  वे  समझते  हैं  कि  हमारा

 किसान  अनाज  तो  पैदा  करता  है  लेकिन  उसका  अनाज  खेत  से  ही  साहुकार  के  पास  चला  जाता  है  और

 उसकी  हिम्मत  नहीं  रह  जाती  कि  वह  भरपेट  रोटी  श्था  इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  जो  लोग  बहुत

 पुराने  कजंदार  जिनके  यहां  हर  साल  सूखा  जंसी  आपदा  आा  जाती  उन  किसानों  के  लिए

 कोई  लिमिट  मुकरंर  की  जाए  जिसके  बाद  उनके  कर्जों  को
 माफ  कर  दिया

 इसके  साथ-साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहुंगा  कि  किसानों  की  जो  इतनी  खस्ता  हालत  हुई  है  इसकी

 एक  दूसरी  वजह  भी  कोई  किसान  किसी  बेंक  से  कर्जा  लेने  के लिए  जाता  नलकूप  बनाने  के  लिए

 या  ट्रैक्टर  खरीदने  के  लिए  या  किसी  दूसरे  विशेष  काम  के  लिए  कर्जा  लेने  जाता  तो  मैं  कहता  हूं  कि

 अगर  ज्यादा  नहीं  तो  कम  से  कम  उसका  पांचवां  हिस्सा  रिश्वत  में  उसे  देना  पड़ता  कारण  यह  है

 कि  कर्ज  लेने  में  इतनी  ज्यादा  प्रक्रियाएं  इतना  लम्बा-चघोड़ा  प्रोसोजर  है  कि  उसमें  कोई  न  कोई
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 घसंपाल  सिह  मलिक ]

 बाटिलनेक्स  आ  जाते  हैं  और  अधिकारी  उस  काम  को  वहीं  रोक  देता  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि

 किसानों  को  कर्जा  देने  की  प्रक्रिया  बड़ी  साधारण  होनी  अगर  किसानों  को  जमीन  रेहन  रखनी

 ही  है  तब  बहुत  साधारण  प्रक्रिया  अपनाकर  किसानों  को  इस  घूसखोरी  ओर  रिश्वतलोरी  से

 बचाया  जाए  ताकि  उसकी  हालत  सुधर  सके  ।

 इसके  साथ  ही  हैं  एक  चीज  और  कहना  चाहूंगा  ।  सरकार  ने  यह  जो  फसल  बीमा  योजना  लागू
 की  है  वह  बहुत  अच्छी  चीज  इसके  लिए  हमारी  सरकार  बधाई  की  पात्र  लेकिन  सुझाव  है
 कि  जितना  पैसा  रखा  गया  है  फसल  बीमा  योजना  के  लिए  वह  बहुत  कम  हमारे  देश  में  जो  भी

 छोटे  या  बडे  किसात  हैं  उनको  बड़ी  मेहनत  फरके  अपनी  फसल  पैदा  करनी  पड़ती  इसमें  किसौ  एक
 वर्ष  का  सवाल  नहीं  किसी  एक  फसल  का  सवाल  किसी  एक  जिले  या  गांव  का  सवाल  भी

 नहीं  किसी  भी  किसान  की  जमीन  में  साल  में  कोई  भी  फसल  पैदा  होती  है  उसको  प्रकृतिक
 विशेष  तोर  से  बाढ़  और  सूखा  से  बचाने  के  लिए  बाकायदा  फसल  का  बीमा  योजना  लागू  होनी
 केवल  किसी  एक  विशेष  फसल  का  या  किसी  विशेष  जिन्स  का  बीमा  करना  उपयुक्त  नहीं  होगा  ।  मेरी

 आपसे  गुजारिश  है  कि  सभी  फसलों  को  इस  फसल  बीमा  योजना  के  तहत  लाया  जाना  चाहिए  और  हर
 राज्य  को  इसके  तहत  लाया  जाए  ।

 अब  मैं  हरियाणा  प्रान्त  के  पानी  के  बारे  में  एक  दात  कहना  चाहूंगा  कि  यह  समस्या  बहुत  दिनों

 से  लटकी  हुई  चली  आ  रही  बहुत  से  लोग  शायद  समझते  होंगे  कि  हरियाणा  का  सतलुज  यमुना
 लिक  कैताल  का  मसला  राजनीतिक  होगा  लेकिन  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  यह  मसला  राजनीतिक

 नहीं  है  बल्कि  यह  मसला  हरियाणा  के  लोगों  के  किसान  ही  नहीं  बल्कि  वहां  के  हर  प्राणी  के  लिए

 यह  जिन्दगी  और  मौत  का  सवाल  हर  किसान  की  हालत  अच्छी  होगी  तो  हुर  एक  नागरिक  की

 हालत  अच्छी  इसलिए  एस०वाई०एल०  कंताल  को  विशेष  ध्यान  देकर  सरकार  इसको  रूम्पलीट
 इसके  साथ  मैं  कहता  हूं  कि  सम्भावना  एस०वाई०एल०  कैनाल  से  जितना  पानी  हरियाणा  को

 मिलने  की  आवश्यकता  उससे  सारे  इलाके  में  पानी  नहीं  आएगा  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  हरिद्वार
 से  गंग  नहर  निकलती  इसका  पानी  त्रिवेणी  से  होता  हुआ  बंगाल  की  खाड़ी  में  चला  जाता  है  और
 पानी  बेकार  हो  जाता  यदि  आप  वहां  पर  बांध  बनाकर  इसका  पानी  हरियाणा  के  लिए  डाहइवर्ट  कर

 तो  उससे  बहुत  फायदा  होगा  ।

 एक  बात  मैं  शिक्षा  के  बारे  में  कहना  चाहता  हमारी  सरकार  की  यह  योजना  है  कि  हर
 जिले  के  हैडक्व।टेर  पर  एक  सैंट्रल  स्कूल  लेकिन  मैं  हरियाणा  की  बात  करता  उस  प्रदेश  में  सिर्फ

 दो  सैंट्रल  सकल  मेरी  से  70  हजार  लोग  प्रति  दिन  दिल्ली  के  लिए  सफर
 करते  यहां  पर  उनको  रहने  की  परेशानी  इसलिए  थे  रोजाना  सफर  करते  अगर  इनका
 तबादला  दिल्ली  से  बाहर  हो  जाता  है  ओर  बच्चों  को  वे  वहां  ले  जाना  चाहते  तो  उनको  स्क्ल  में
 दाछिला  नहीं  मिलता  इसलिए  मेरा  आपसे  आग्रह  हे  कि  सोनीपत  में  ही  सैंट्रल  स्कूल  कायम  किया

 इसी  प्रकार  बहादुरगढ़  से  भी  11--20  किल्लोमीटर  के  फासले  पर  वहां  से  भो
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 हजार  लोग  डेली  पैसेंजर  वहां  पर  भी  सैंट्रल  स्कूल  कायम  किया  इसलिए  मैं  गुजारिश
 करवा  चाहता  हूं  कि  जिला  हैड  क्वार्टर  पर  जल्दी  से  जल्दी  सैंट्रल  स्कूल  कायम  किए  आप  चूंकि
 घंटी  बजा  रहे  समयाभाव  के  तो  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करते  हुए  सप्लीमेंट्री  बजट  का  समर्थन

 करता

 ]

 शी  भोवल्लम  पाणिग्रही  :  सभापति  मैं  1318.40  करोड़  रुपये  राशि

 की  अनुपूरक  मांगों  की  पहली  किश्त  का  जिसमें  26  अनुदान  शामिल  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ
 इस  अनुपूरक  मांग  से  कुल  अतिरिक्त  खर्च  663.89  करोड़  रुपये  का  आप  जानते  हैं  कि

 हमारे  वाषिक  बजट  में  3600  करोड़  रुपये  का  घाटा  और  यदि  इन  आंकड़ों  को  घाटे  में  जोड़  दिया

 जाए  तो  यह  घाटा  लगभग  4200  करोड़  रुपये  का  हो  इस  प्रकार  घाटा  बढ़  इसके
 अतिरिक्त  जब  वेतन  आयांग  की  प्तिफारिशें  लागू  की  तो  उससे  निश्चित  ही  राजकोष  पर
 रिक्त  भार  पड़े  मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  अपने  उत्तर  में  यह  स्पष्ट  करें  कि  इस
 वर्ष  इतने  अधिक  घाटे  को  कंसे  पूरा  करने  का  उनका  विचार

 हमारे  भारतीय  बजट  के  बारे  में  एक  प्रसिद्ध  कहावत  है  कि  यह  कहा  जाता  है  कि
 भारत  बजट  मानसून  का  जुआ  स्वतंत्रता  के लगभग  चार  दशकों  के  बाद  भी  किसी  सो  भा  तक  यह
 कहावत  अब  भी  सच  है  क्योंकि  अब  तक  हम  केवल  लगभग  30  प्रतिशत  कृषि  भूमि  तक  ही  सिंचाई

 सुविधा  पहुंचा  सके  यह्  एक  राष्ट्रीय  ओसत

 अब  मैं  उड़ीसा  जैसे  राज्य  पर  आता  हूं  जहां  यह  आंकड़े  अब  भी  20  प्रतिशत  और  25  प्रतिशत
 के  बीच  संसद  में  एक-दो  दिन  पहले  दिया  गया  हमारे  माननीय  वित्त  मंत्री  का  यह  वक्तव्य  पैंने  देखा
 कि  मानसून  अच्छो  होने  से  उन्हें  इस  वर्ष  एक  अच्छी  फसल  की  आशा  परन्तु  मैं  सोचता  हूं  कि  ऐसी
 भविष्यवाणी  अभी  नहीं  की  जा  वास्तव  में  उड़ीसा  सहित  कुछ  राज्यों  श्रीमान  जी  जैसा
 आप  जानते  हैं  मानसून  आरभ्भ  होने  से  पहले  15  दिन  के  अन्दर  ही  कुल  वर्षा  की  लगभग  आधी  वर्षा

 पहले  ही  रिकार्ड  की  जा  चुकी  केवल  उड़ीसा  ही  नहीं  अपितु  अन्य  राज्यों  के  बारे  में  भी  यह  सच

 पहले  ही  रिकार्ड  फी  गई  इतनो  भारी  वर्षा  क॑  कारण  किसानों  को  प्वाने  वाले  महीनों  में  सूखे  की  आशंका

 होगा  बिलकुल  स्वाभाविक  परन्तु  अक्तुबर  में  एक-दो  बोछारों  को  भारत  के

 कुछ  भागों  में  अतीत  में  गम्भीर  सूखा  पड़ा  है  ।

 राज्य  सरकारों  और  केन्द्रीय  सरकार  के  लिए  अब  इस  दिशा  में  एक  बहुत  सावधानी  पूर्वक
 रास्ता  और  फसल  स्थिति  पर  कड़ी  निगराती  रखने  और  एक  अनुभवाश्रित  योजना  के  लाभ

 किसानों  व  उत्पादकों  को  बचाने  के  लिए  यदि  उन  पर  कोई  विपदा  आती  तैयार  रहने  का  समय

 भर  मैं  फसल  बीमा  योजना  पर  आज  नियम  377  के  अन्तगंत  मैंने  इस  विषय  पर

 काम  किया  इस  योजना  के  लिए  अनुदान  की  पूरक  मांगों  के  9  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  मैं

 माननीय  मंत्री  से  इस  समस्या  के  लिए  यथार्थवादी  दृष्टिकोण  अपनाने  का  अनुरोध  करूंगा  ।  किसानों
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 भ्ीबल्लभ  पाणिप्रही |

 एवं  उत्पादकों  द्वारा  यह  एक  प्रशंसनीय  योजना  है  परन्तु  जिस  तरह  इसे  लागू  किया  जा  रहा
 है  उससे  वे  इस  योजना  पर  आशावान  होने  की  अपेक्षा  धीरे-घो रे  निराश  हो  रहे  इपलिए  मैं  माननीय
 मंत्री  जी

 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  ग्राम  पंचायतों  को  इकाइयां  रबी  व  खरीफ  दोनों  फसलों
 के  लिए  और  फसल  की  हानि  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  वर्तमान  उपज  को  आधार  बनाया
 वरना  इस  योजना  का  वांछित  परिणाम  प्राप्त  नहीं

 अब  मैं  ऊर्जा  को  समस्या  पर  आता  ऊर्जा  के  गैर-परम्परागत  तरीके  की  उननति-के  लिए
 इस  पूरक  बजट  में  प्रावधान  इस  आधुनिक  संसार  में  ऊर्जा  सभी  वस्तुओं  के  लिए  मूलभूत  निवेश
 सातवीं  योजना  के  अन्त  तक  10,000  मेभावाट  ऊर्जा  की  कमी  मेरा  सुझाव  है  कि  ऊर्जा  को
 जोकि  प्रत्येक  वस्तु  बी  जड़  उच्चतम  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  ताकि  इस  क्षेत्र  में  आत्मनिर्भरता
 प्राप्त  की  जा  सके  ।

 जैसा  कि  आप  जानते  हैं  उड़ीसा  में  ऊर्जा  की  बिलकुल  कभी  जबकि  विद्युत  उत्पादन  श्रेणी  का

 कोयला  भारी  मात्रा  में  यहां  मौजूद  एक  इब  घाटी  में  व  दूसरा  तालचर  दी  ताप  संयंत्र  लगाने  का

 प्रस्ताव  परन्तु  क्रिसी-न-किसी  बहाने  बहुत  समय  से  दोनों  प्रस्ताव  लम्बित  इन  दोनों

 योजनाओं  को  अनुमति  मिलनी  चाहिए  और  निर्माण-कार्य  आरम्भ  करना  चाहिए  ताकि  उन्हें  सातवीं

 योजना  में  पूरा  किया  जा  ताप  संपंत्रों  की  स्थापना  कोयला  खान  द्वार  के  पास  होनी  चाहिए  ।

 निजी  उद्यमियों  को  अपने  उपभोग  के  लिए  अपने  विद्युत  संयंत्रों  लगाने  का  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।

 अब  ही  राकंड  बांध  के  संबंध  में  कुछ  बातें  कहना  चाहूंगा  ।  उसमें  दरारें  पढ़  गई  यह  देश  की

 एक  बहुत  अग्रणी  बहुउद्देशीय  नदी  घाटी  परियोजना  है  जिसमें  संस्तार  का  सबसे  लम्बा  मिट्टी  का

 बांध  और  पूरे  एशिया  में  सबसे  बड़ा  जलाशय  इसमें  दरारें  पड़  चुकी  हैं  जो  धीरे-धीरे  चोड़ी  हो
 रटी  हैं  और  जोखिमपूर्ण  हैं  लोग  आतंकित  इस  परियोजना  की  मरम्मत  के  लिए  लगभग  8

 करोड़  रुपये  की  लागत  का  एक  प्रस्ताव  लम्बित  पह़ा  इसे  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  और

 तुरन्त  युद्ध-स्तर  पर  कार्य  आरम्भ  किया  जाना  चाहिए  ।

 तालचर  और  ब्रगराज  नगर  उड़ीसा  के  दो  ऐसे  स्थान  हैं  जो  भयंकर  पर्यावरण  प्रदूषण  का

 सामना  कर  रहे  उन्हें  प्रदूषण  मुक्त  करने  क ेलिए  आवश्यक  उपाय  किए  जाने  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  वित्तीय  वर्ष  की  अवधि  के  प्रश्न  पर  पुनः
 विचार  करने  का  अनुरोध  मैं  समझता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  जोकि  अत्र  प्रथम  अप्रेल  से  31  मार्च
 तक  होता  है  उसे  बदल  कर  जुलाई-जून  तक  कर  देना  चाहिए  ताकि  क्षेत्र  में  प्रगति  कार्य  के  लिए  पर्याप्त
 समय  उपलब्ध  हो  सके  ।

 विभिन्न  स्वरों  पर  सरकारी  धन  का  बहुत  अधिक  दुरुपयोग  होता  है  ओर  पताबेजनिक  उमक्रमों
 में  भो  जहां  हमने  बहुत  अधिक  पूंजीनिवेश  किया  हुआ  है  और  जहां  हमारे  बहुत  अधिक  द्वित  निहित
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 वे  भली  प्रकार  कार्य  नहीं  कर  रहे  सरकारी  उपक्रमों  और  सरकारी  संगठनों  के  कार्य  को  अधि फ
 करने  की  आवश्यकता  इन  शब्दों  के  साथ  में  अनुदान  की  पूरक  मांगों  का  समयंन  करता

 “  ]

 थी  पी०  नामग्याल  :  सभापति  सप्लीमेंडरी  ग्रांट्स  लगभग  तहत  करोड़
 रुपये  की  आपने  मांगी  मैं  इनकी  ताईद  करने  के  लिए  खड़ा  हूं  ।

 सबसे  पहले  मैं  वाटर  रिसोधिज  की  ग्रांट्स  के  बारे  में  कहना  चाहता  इनके  तहत  आपने
 239  करोह  रुपये  मांगे  हैं  जिनमें  से  फ्लड  कंट्रोल  स्पेशल  अतिस्टेंश  क ेलिए  केवल  तीन  करोड़  रुपये  रखे

 यह  रकम  आपने  वेस्टर्न  और  ईस्टने  सेक्टसं  के  लिए  रखी  है  जो  कि  मैं  समझता  हूं  बहुत  कम  रकम
 आपने  नादंन  सेक्टर  के  लिए  ही  कोई  प्रोविजन  नहीं  रखा  इसके  लिए  भी  र  ने  की  जरूरत॑

 खुसूसीतौर  पर  आपने  पढ़ा  होगा  कि  जम्मू-कश्मीर  और  सहाद्व  में  फ्लड  की  बहुत  बड़ी  सिचुएशन

 लदाख  और  कश्मीर  में  नेचुरल  कैलेमिटीज  आती  अब  की  बार  वहां  बहुत  बड़ा  नुक्सान  उठाना

 पड़ा  मैं  आपसे  गुजारिश  करूंगा  कि  हिल  एरियाज  के  लिए  आपको  काफी  रकम  रखनी

 लद्ाख  में  फ्लड़  की  वजह  से  आदमी  मर  बहुत  सारे  घर  बह  गए  हजारों  एकड़  जमीन  बहू
 गई  मवेशी  मर  गए  वहां  पाल  में  एक  ही  फसल  होती  वह  भी  इस  साल  ज्यादा  बारिश  और
 फ्लड  हो  रहा  इसलिए  मैं  सरकार  से  गुजारिश  करूंगा  कि  इस  एरिया  के  लिए  श्वास  ध्यान

 आपने  सिविल  एविएशन  के  लिए  रकम  मांगी  है  जो  कि  हैलीकॉप्टर  कार्पोरेशन  पर  खर्चे  करने

 जा  रहा  मैं  इसको  वेलकम  करता  हूं  । लेकित  इस  कार्पोरेशन  को  ठीक  ढंग  से  प्लान  बनाकर  चलाना

 आपने  जो  वायुदृत  सविस  चलाई  है  और  इसमें  डोनियर  प्लेन  लाये  हैं  ये  प्लेन  बहुत  ही  छोटे

 हैं  इस  स्कीम  को  आपने  ठीक  ढंग  से  प्लान  नहीं  किया  ये  हमारी  जरूरत  रहे  पूरा  नहीं  कर  पाये

 ये  बहुत  ऊंचाई  पर  नहीं  जा  आप  हेलिकोप्टर  कार्पोरेशन  बनाने  जा  रहे  हैं  जो  कि आयल  एण्ड

 नेचुरल  गैस  के  अलावा  उसमें  ईस्टन  सेक्टर  के लिए  चलाने  का  मनसूबा  मैं  समझता  हूं  कि  बाकी

 यानी  नाद॑त  सेक्टर  में  भी  अल्टोमेटली  आप  इसको  एक्सटेंड  करने  वाले  नादंने  सेक्टर  में  भी

 चलाने  का  प्लान  बनाना

 मैं  सिविल  एवियेशन  मिनिस्टर  का  मशकूर  हूं  कि  उन्होंने  लदाख  के  लिए  हफ्ते  में  दो  वार

 एडोशनल  एयर  सबिस  मंजूर  की  है  जो  कि  एक  चण्डीगढ़  के  रास्ते  से  ओर  दूसरी  श्रीनगर  के  रास्ते  से

 लेकिन  लेह  का  एयरपोट  अण्डर  रिपेयर  बार्डर  रोड्स  आरगेनाइजेशन  रिपेयर  कर  रहा
 लेकिन  बाइंर  रोड्स  सिविल  एवियेशन  डिपार्टमेंट  ओर  एयर  फोस  में

 डिनेशत  न  होने  की  वजह  से  वहां  प्लेन  के  लेण्ड  करने  की  परमोशन  नहीं  मिली  मैं  गुज/रिश  करना

 चाहता  हुं  कि  ये  तीनों  डिपार्टमेंट  आपस  में  कोआरडिनेट  करें  ताकि  जो  एडीशनल  फ्लाईट्स  आपने

 मंजूर  की  हैं  व ेचल  सकें  ।  इनको  जल्दी  से  जल्दी  चलाया  जाए  यही  लहाख  के  लोग  चाहते  यह  वहां
 के  लिए  बहुत  जरूरी

 इंडस्ट्री  के  बारे  में  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  पिछले  सेशन  में  मैंने  हल  377  के
 तड़त  यह

 7 259



 16  1908  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  1986-87

 पी०

 मांग  की  थी  कि  एच०  एम०  टी०  का  एक  असेम्बली  यूनिट  लद्ाख  में  चलाया  जाए  क्योंकि  वहां  की

 आबोहवा  ऐसी  है  जिसकी  एच०  एम०  टी०  को  अपने  ऐसे  यूनिट  के  लिए  जरूरत  पड़ती  वहां  पर

 हयूमिडिटी  बहुत  कम  रहती  दूसरी  जगह  पर  एच०  एम०  टी०  को  ह्युमिडिटी  को  कम  करने  के

 लिए  स्पेशल  इक्विपमेंट्स  इस्तेमाल  क  रना  पड़ता  वहां  पर  इसकी  जरूरत  नहीं  है  ओर  जो

 निक  कंपोनेंठ  हैं  उनको  बाई  एयर  आसानी  से  लाया  जा  सकता  इसलिए  वहां  पर  असेंबलिग  के  लिए
 ये  प्लांट  लगना  चाहिए  लेकिन  बदकिस्मतों  से  सरकार  ने  कहा  कि  अभी  इसका  प्रावधान  नहीं
 किया  जा  लेकिन  अभी  आपने  पढ़ा  होगा  कि  मिजोरम  का  जो  अकाड़  हुआ  वहां  के  लिए

 एच्र०  एम०  टी०  का  यूनिट  सेंक्शन  किया  सरकार  को  यह  नहीं  करना  चाहिए  कि  अगर  कोई  डंडा
 सेकर  आ  जाए  तो  उसकी  मांग  पूरी  कर  दे  और  जो  शान्ति  से  बात  करता  उसकी  बात  न  सुनी

 मैं  इसके  लिए  मांग  करता  हूं  कि  वहां  एच०  एम०  टी०  असेबलिग  यूनिट  लगाने  की  गुंजाइश
 इस  ओर  ध्यान  देना

 मैं  माननीय  फाइनेन्स  मिनिस्टर  साहब  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  नारकोटिक

 कंट्रोल  ब्यूरो  सेट-अप  कर  आज  सारी  यूनिवर्सिटीज  कालेजों  में  और  यहां  तक  कि  स्कूलों  में

 नशीली  दवाओं  का  उपयोग  हो  रहा  लोगों  को  बताने  लिए  और  इसको  चेक  करने  के  लिए  यह  जो

 ब्यूरो  बनाया  मैं  समझता  हूं  कि इससे  काफी  फायदा  पब्लिक  लाइफ  में  काफी  सुधार
 हाल  ही  में  नेशनल  एजूकशन  पालिती  के  सेमीनार  चर्चा  हो  रही  थी  तो  हाउस  क॑  एक  डिस्टिग्विश

 मेग्बर  ने  यह  मसला  उठाया  था  ओर  हर  स्टेट  के  मिनिस्टर  ने  एप्रेशिएट  किया  यह  काम  बहुत
 जरूरी  देर  से  हुआ  है  और  लेट  दैन  वाली  मिसाल  लेकिन  इस  बात  के  लिए  मैं

 आपको  मुबारकवाद  देना  चाहता  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  ग्रांट्स  का  सपोर्ट  करता  हूं  ।
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 ]

 शी  क्षरत  देव  :  समापत्ति  पूरक  मांगों  पर  बोलते  मैं  इसका  समर्थन
 नहीं  कर  सकता  क्योंकि  मेरे  समर्थन  से  आर्थिक  स्थिति  अथवा  वित्तीय  स्थिति  को  राहत  पहुंचने  के
 बदसे  विरावट  आएगी  ।

 जैसे  आप  जानते  हमारे  देश  को  सचमुच  और  आधिक  प्रगति  भौर
 हमारी  अर्थव्यवस्था  उद्योग  और  कृषि  पर  निर्भर  है  ओर  मेरा  बिचार  है  कि  यह  दोतो  थि  धुत  पर  निर्भर

 भर  तीसरा  है  वाणिज्य  ।  यदि  आप  इन  तोनों  बातों  का  एक  सूक्ष्म  सर्वेक्षण  करेंगे  शो  आप  देखेंगे  कि
 दे  हीनों  संकट  में  हैं  ।

 और  सावंजनिक  क्षेत्र  के  संबंध  में  एक  माननीय  मंत्री  श्रो  बसनन््त  साठे  ने  एक  लेख  लिखा

 किन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  सावंजनिक  क्षेत्र  वह  कार्य  बयों  नहीं  कर  रहा  है  जो  इसे  करना  ८पी  प्रकार
 शओौद्योषिक  क्षेत्र  में  भी  अच्छी  प्रगति  नहीं  हुई  जहां  तक  हमें  मालूम  है  व!णज्प  क्षेत्र  मे  भी  निर्यात
 में  जिस  प्रकार  की  हम  जाशा  करते  हैं  उतना  नहीं  हो  रहा  हे  |  विद्युत  क्षेत्र  में  भो  भारी  कगी  के  वल

 कुषि  क्षेत्र  में  एक  बात  है  कि  सरकार  बय॑  करती  है  कि  हमारे  पास  अतिन्कित  खाद्यान्त  ठीक

 है  यत्ि  आप  इस  बात  से  संतुष्ट  हैँ  कि  आपके  पास  अतिरिक्त  श्ाद्यास्त  किन्तु  जहां  तक  कृषकों  का

 हंबंध  है  क्या  आप  संतुष्ट  हैं  ?  क्या  खाश्यात्तों  का  उत्पादन  करने  वाले  लोगों  को  अच्छा  मूल्य  मिल  रहा
 अब  उन्हें  अच्छे  मूल्य  नहों  मिल  रहे  हैं  तो  ब्ायास्तों  में  आपके  द्वारा  आत्मनिर्भ रता  दिखलाने  का

 क्या  अर्थ  है  ?

 अन्य  सरकार  ने  प्रामीण  क्षेत्रों  मे ंबिकास  कार्य  आरम्भ  किया  है  ।  निश्सन्देह  कुछ
 मनाएं  आरम्भ  की  गई  क्या  इन्हें  उचित  ठंग  से  कैर्यास्थित  किया  जा  रहा  है  ”  मैं  अपने  राज्य  का  केवल

 एक  उदाहरण  दे  रट  यदि  इन  कार्यक्रमों  को  कार्यानिवित  किया  जाता  तो  इससे  कित  को  लाभ

 मिलता  ?  वह  लोग  जो  प्रामीण  क्षेत्रों  में  रहते  हैं  उतको  लाभ  मिल  किन्तु  ऋणो  के  वित  ण  के

 भाभ  पर  क्या  हो  रहा  है  ?  यदि  आप  आंकड़े  देखें  तो  वह  पता  चलेगा  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे उत  लोगों

 को  जो  पहले  ही  ऋण  ले  चके  हैं  उन्हें  ऋण  दिए  जाते  उन्हें  १हुल  से  ही  ऋणਂ  और

 ऋणਂ  मिले  हुए  इसके  अतिरिक्त  आप  अभी  भी  ऋण  देते  रहते  हैं  यह  देथ्वे  बिना  कि

 कया  ऋूणों  का  उचित  उपयोग  हो  रहा  है  या  नहीं  ।

 '
 अन्त  जो  भी  केन्द्रीय  सह्टायता  उड़ीसा  राज्य  को  दी  जा  रही  उचित  ढंग  से

 बोन  नहीं  हो  रहा  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  उड़ीसा  ते  कया  बुराई  की  आपने  दूसरा  इर  पाल

 संबंत्र  बापध  से  लिया  जब  आप  वहां  थे  आपने  विश्वेत  उत्पादन  के  संइंध  में  एक  भश्न

 पूछा  ।  आपको  पहले  हो  उत्तर  मिल  केम्द्रीय  सरकार  की  ओर  से  इस  संबंध  में  कोई  सुनिश्चित
 ढचर  यहीं  था  कि  बया  कोई  विद्युत  परियोजना  आरम्भ  हो  रही  है  अचवा

 :  खन्त  मैं  वह  कहना  चाहता  हूं  भो  बहुत  गम्भीर  मामला  है  जहां  तक  का  सम्बन्ध  है  ।

 मैं  वित्त  मरती  की  भौटित  में  लागा  चाहता  हूं  कि  उड़ीसा  के  शब्यन्८  में  उन्होंने  कया  किया  उड़ीसा
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 सरकार  ने  वित्त  विभाग  में  बहुत  सारे  धन  का  घोटाला  किया

 सबसे  अधिक  दुख  की  बात  यह  है  कि  मुख्य  मन्त्री  के  राहुत  कोष  में  दुरुपयोग  के  सम्बन्ध  में  ***#

 द्वारा  आरोप

 समापति  महोदय  :  काय॑वाही  में  सम्मिलित  नहीं  किया  कुछ  भी  कार्यवाही  में

 सम्मिलित  नहीं  किया

 व्यय  विभाण  में  राज्य  मनन््त्री  बोौ०के०  :  53  सदस्यों  ने  चर्चा  में  भाग  लिया
 मेरे  विचार  में  उन  सभी  ने  अनुदानों  की  मांगों  के  संबंध  में  कहने  के  अतिरिक्त  अपने

 चुनाव  क्षेत्रों  की  विभिन्न  समस्याओं  और  मांगो  के  संबंध  में  में  कुछ  मुद्दे  उठाए  जो  भारत  सरकार  के

 विभिन्न  विभागों  से  सम्बद्ध  थे  ।  मैं  अपनी  बात  अनुदानों  की  मांगों  तक  हो  सीमित  रखूंगा  ।  साथ

 ही  मैं  कुछ  ऐसी  सामान्य  समस्याओं  की  ओर  ध्यान  देना  चाहता  हूं  तो  यहां  उठाई  गई  किन्तु
 यदि  मैं  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  विशिष्ट  समस्याओं  अथवा  मांगों  की  ओर  ध्यान  नहीं  दे

 मैं  आपको  आश्वासन  देता  हूं  कि  मैंने  पहले  ही  अपने  विभाभ  को  आदेश  दिया  है  कि  माननीय

 सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  समस्याओं  को  नोट  कर  लें  ताकि  इनकी  जांच  के  लिए  इन्हें  अपने  सम्बद्ध

 मन्त्रालयों  में  भेज  दिया  जाए  और  वित्त  मन्त्रालय  को  सूचित  करके  माननीय  सदस्यों  को  उत्तर  दिया

 जाए  ।

 मुख्य  समस्याएं  जिनके  संबंध  में  उल्लेख  किया  गया  है  वह  ग्रामीण  विकास  और  ग्रामों  में

 गार  के  अवसर  ढूंढ  निकालने  और  किसानों  की  स्थिति  सुधा रने
 के  लिए  सरकार  के  रवेये  से  सम्बद्ध

 आदि  से  सम्बन्धित  अन्य  सभी  समस्थाएं  इससे  सम्बद्ध  हैं  ।

 हम  जानते  हैं  कि  हमारे  शहरी  क्षेत्रों  और  नगरों  में  भीड़-भाड़  हो  रही  जनता  ग्रामों  से

 नगरों  शहरी  क्षेत्रों  में  रोजगार  की  तलाश  में  आ  रहे  यह  भी  एक  टिप्पणी  है  कि  ग्रामीण  कारीगर

 तथा  अन्य  बेरोजगार  शिक्षित  युवक  ग्रामों  में  रहकर  अपनी  पसन्द  के  काम  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए

 कुल  नहों  समझते  मुझे  सभा  को  यह  सूचना  देमे  में  प्रसन््नता  है  कि  भारत  सरकार  और  हमारे  प्रधान

 मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  चिता  हमारे  पास  आई०  आर०  डो०  आर०एल०  ई०जी०  पी  ०,

 एन०  आर०  ई०  पी०  और  शिक्षित  बेरोजगार  योजना  के  अन्तर्गत  बहुत  से  कार्यक्रम  जहाँ  तक  अन्य

 कार्यक्रमों  का  सम्बन्ध  हम  अत्याधिक  ध्यान  देते  किन्तु  जहां  तक  वेरोजगार  शिक्षित  युवाओं  का

 सम्बन्ध  यह  योजना  आदरणीय  इन्दिरा  जी  ने  आरम्भ  की  थी  ओर  हम  इसे  जारी  रखे  हुए  हम  न

 फेवल  इस  समय  तक  इसे  जारी  रखे  हुए  हैं  कितु  पहले  ऋण  सीमा  25  हजार  रुपये  थी और  अब  हम

 इस-ऐो  कुछ  व्यवसायों  के  लिए  35  हजार  रुपये  तक  बढ़ा  रहे  इतना  ही  अभी  तक  इस  योजना

 में  अनुसूचित  जातियों  और  जनजातियों  के  लिए  कोई  प्राथमिकता  अथवा  आरक्षण  नहीं  इस  योजना

 **क्ार्येवाही-वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 बो०  के०  गढ़वो ]

 में  भी  हम  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  30  प्रतिशत  का  आरक्षण  आरम्भ

 कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  ग्रामीण  कारीगरों  का  सम्बन्ध  अथवा  व्यापार  या  उद्योग  को  शादी

 और  ग्रामीण  उद्योग  आयोग  के  अन्तगंत  विस्तार  किया  जा  रहा  और  सरकार  भो  इस  बात  पर  विदार

 कर  रही  है  कि ऋण  और  वित्तीय  सहायता  की  सीमा  बढ़ाई

 शहरी  निघन  योजना  तो  पहले  से  ही  एक  आलोचना  यह  भी  है  कि  योजनाओं  की  उचित

 जांच  नहीं  को  जाती  सरकार  द्वारा  इन  योजनाओं  पर  भारी  रकम  खर्चे  करने  के

 माओं  का  वास्तविक  लाभ  उन  लोगों  को  नहीं  मिलता  है  जिनके  लिए  यह  योजनाएं  होती  इसके

 लिए  भी  सरकार  नई  पद्धतियों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  सरकार  यह  भी

 विचार  कर  रही  है  कि  कड़ी  निगरानी  की  जाए  !  निस्सन्देह  जहां  तक  डो०  आई०  सी०  तथा

 अन्य  एजेंसियों  का  सम्बन्ध  है  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  को  भी  अधिक  ध्यान

 देना  है  परन्तु  जहां  तक  बैंकों  का  सम्बन्ध  है  मैं  विश्वास  दिला  सकता  हूँ  कि  यदि  ऋण  आदि  के

 वितरण  में  कोई  भ्रष्टाचार  का  तत्व  है  ओर  यदि  इसे  हमारे  ध्यान  में  लाया  जाता  है  तो

 हम  उन  लोगों  के  विरुद्ध  कड़ी  कारंवाई  करने  में  नहीं  हिचकिचाएंगें  ।  परन्तु  अन्ततः  हमारे

 जैसे  विशाल  देश  में  दूरदराज  के  गावों  मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  यह  देखना  प्रकार  का

 कर्तव्य  है  कि  जो  पैसा  गरीबों  के लिए  नियत  किया  गया  है  वह  उनको  मिलना  चाहिए  |  यदि  यह
 उसके  पास  नहीं  पहुंचता  है  तो  हमें  सामाजिक  कार्यकर्त्ता  राजनैतिक  कारयंकर्त्ता  के  रूप  में  यह  हमारा
 कत्तंव्य  होना  चाहिए  कि  हम  इस  प्रकार  को  प्रथाओ  को  जिन्हें  हम  पसन्द  नहीं  करते  या  जो  अनुचित  हैं
 रोकने  में  सहयोग  दें  । सलाहकार  समितियां  निश्चितरूप  से  इसको  जांच  कर  सकती  परन्तु  जब  हम

 गरीबों  और  दलित  लोगों  तथा  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  ओर  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  रहने  वाले  लोगों  के

 हितो  का  समर्थन  करना  चाहते  हैं  तो  समाज  के  सभी  सम्भ्रांत  लोगों  विशेषरूप  से  राजनैतिक  दलों  से

 सम्बन्धित  लोगों  का  यह  प्रयास  होना  चाहिए  कि  जो  भी  गलत  कायें  हो  रहा  है  उसे  सरकार  के  ध्यान  में

 और  मैं  विश्वास  क ेसाथ  कह  सकता  हूं  कि  यदि  उन्हें  हमारे  ध्यान  में  लाया  जाता  है  तो  निश्चित

 रूप  से  उपचा  रात्मक  उपाय  किये  जाएंगे  ।

 2.00  भ०  १०

 श्री  डोगरा  जो  ने  यह  सही  ही  पूछा  था  कुछ  सदस्य  किसानों  को  दी  जा  रही  सब्सिडी  का  क्यों
 विरोध  कर  रहे  सरकार  किसानों  की  सहायता  के  लिए  बचनबद्ध  है  और  संसाधनों  की  क्षीमा  के
 भीतर  उन्हें  सभी  प्रकार  की  सहायता  दी  जा  रही  जहां  तक  उवंरक  ओर  खाद्यान्न  पर  सब्सिडी  का
 सम्बन्ध  है  सरकार  यह  देखना  चाहती  है  कि  किसानों  को  सस्ते  ओर  उचित  मूल्य  पर  खाद  उपलब्ध  होनी
 चाहिए  और  यह  भी  देखना  चाहती  है  कि  गरीब  लोगों  को  थाना  प्राप्त  इसलिए  सब्सिडी  जारी

 रहेगी  और  इसे  वापस  लेने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  ।
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 जहां  तक  खरीद  मूल्य  का  सम्बन्ध  है  इस  वर्ष  जब  मजबूरी  में  कपास  को  बेचा  गया  तो  भारतोय

 कपास  निगम  ने  किसानों  के  पास  पड़ी  कपास  को  बड़े  पैमाने  पर  खरीदने  का  प्रबन्ध  किया  |  वह  बड़े
 पैमाने  पर  उनकी  सहायता  के  लिए  आई  ।  जहां  तक  मूल्यों  की  धोषणा  का  सम्बन्ध  है  निश्चितरूप  से  यह

 बेहतर  होगा  कि  वसूली  मूल्य  जब  इन्हें  घोषित  करने  की  आवश्यकता  हो  उससे  पहले  घोषित  कर  दिये

 जाने  कल  वित्तमंत्री  जी  ने  उल्लेख  किया  था  कि  इस  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है  ताकि
 किसानों  को  अपने  उत्पाद  के  बेहतर  दाम  प्राप्त  हो  सकें  |  हम  ख्वाद्य  तेलों  आदि  के  आयात  को

 संगत  बना  रहे  कल  वित्त  मंत्री  न ेकुछ  जानकारी  दी  थी  और  समस्या  के  कई  पहुलुओं  पर  प्रकाश

 डाला  था|  यह  सभी  बातें  हमारे  ध्यान  में  इसलिए  मैं  उन  बातों  को  दोहराना  नहीं  चाहता  हूं  ।

 परन्तु  अनुदानों  की  मांगों  के  बारे  मैं  कहना  चाहुंगा  कि  मैंने  फसल  बीमा  योजना  के  लिए

 15  करोड़  रुपये  मांगें  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  9  करोड़  रुपये  काफी  ऐसा  नहीं  फतल

 बीमा  की  व्यवस्था  के  लिए  मैंने  15  करोड़  रुपये  मांगे  हैं  सरकार  के  सामने  जो  कुल  दावा  आया  था  वह
 लगभग  120  करोड़  रुपये  जांच  करने  पर  8  करोड़  रुपये  बीमे  के  रूप  में  देना  सही  पाया

 एक  तिह!ई  भाग  राज्य  को  देना  होगा  और  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  शेष  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा

 इसलिए  हम  इसे  दे  रहे  कोई  आलोचना  नहीं  हो  सकती  ।  हम  इस  वर्ष  पूरे  दावे  को  पूरा  कर

 रहे  हैं  जिसे  स्वीकार्य  पाया  गया  परन्तु  अनुभवी  नेता  श्री  रंगा  जी  और  अन्य  सदस्यों  ने  एक  मुद्दा
 उठाया  है  कि  फसल  बीमा  योजना  का  विस्तार  किया  जाना  चाहिए  तथा  गांव  को  इकाई  माना  माना
 जाना  सरकार  को  पता  है  कि  जो  प्राथमिक  ऋण  सहकारी  समितियों  भौर  कृषि  समितियों  से

 सम्बद्ध  नहीं  जो  ऋण  नहीं  लेते  हैं  वे  इस  योजना  का  लाभ  नहों  उठा  जेसा  कि  हम  जानते  हैं
 ऐसे  मामले  वह  प्रत्येक  चीज  खेती  में  लगा  देता  यदि  अकाल  पड़  जाए  या  बाढ़  आदि  आ  जाए

 ओर  यदि  फसल  का  बीमा  नहीं  है  तो  वह  पूरी  तरह  से  बर्बाद  हो  जाता  है  और  वह  कंगाल  बन  जाता

 इस  पर  अच्छी  तरह  से  विचार  किया  गया  परन्तु  हमें  किसी  संस्था  का  पता  लगाना  होगा  जो

 इन  पहलुओं  की  ओर  ध्यान  दे  सकें  क्योंकि  सदन  इस  बात  से  सहमत  होगा  की  बीमा  निगम  के  लिए
 प्रत्येक  किप्तान  के  पास  जाना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  इसलिए  इसका  हल  यह  है  हम  सभी  को  गांवो  में
 कारी  समितियों  के  विस्तार  के  लिए  सतत  प्रयास  करना  चाहिए  और  जब  तक  हम  यह  नहीं  कर  पाते  तब

 बक  मैं  नहीं  समझता  कि  और  कोई  भी  आसान  तरोका  होगा  ।  हम  सभी  जानते  हैं  कि  सहकारी
 तियां  कुछ  राज्यों  को  छोड़कर  सम'प्त  होती  जा  गांधी  जी  और  प्रत्येक  ने  सहकारी  समितियों

 तथा  खादी  ग्रामोद्योगों  पर  जोर  दिया  जब  हम  आधुनिकीकरण  प्रौद्योगिकी  और  उद्योग  के  विकास
 आदि  की  बात  करते  हैं  तथा  जब  सदन  और  सभी  सदस्य  कहते  है  कि  देश  गावरों  और  कारीगरों  तथा

 निर्धन  लोगों  से  सम्बन्धित  है  और  वास्तविक  रूप  से  ऐसा  है  तव  मैं  चाहता  हुं  कि  सहकारी  समितियों  का

 विस्तार  किया  जाना  चाहिए  ओर  यदि  इनका  विस्तार  किया  जाता  है  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  हम
 किसानों  ओर  निधंन  लोगों  के  लिए  बहुत  सी  लाभदायक  योजनाएं  शुरू  कर  सकते  लेकिन  इस  पहलू
 पर  हमें  बहुत  प्रपास  करना

 मुझे  खेद  है  कि  किसी  भी  सदस्य  ने  विदेश  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांग  का  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।

 परन्तु  हमने  यह  मांग  रखी  है  और  आप  सराहना  करेंगे  कि  हमारे  देश  ने  विकासशील  अफ्रीका  के

 पिछड़े  जो  हसारे  इर्द  गिर्द  हैं  जंसे  तंजानिया  ओर  मोरिशस  उन्हें
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 गतिशील  बनानेके  प्रयास  शुरू  कर  दिए  भारत  ने  उन्हें  संकट  के  समय  थ्वाद्यान्न  को  सप्लाई  की  है  तथा
 इसलिए  यह  मांग  आई  है  और  यह  विकासशील  देशों  को  हमारा  उपहार  है  तथा  इसलिए  मैं  कुछ  आंकड़े
 भी  देना  चाहता  हमने  सोमालिया  को  10,000  टन  सूडान  को  22,  412  टन  इथोषिया
 को  57,058  टन  केन्या  को  5000  टन  तंजानिया  को  5,472  टन  गेहूं  तथा  मारीशस  को

 10,000  टन  गेहूं  का आादा  और  2000  टन  चने  की  दाल  सप्लाई  की  ।  हमारे  पास  अतिरिवत  खाद्यान्न
 का  भण्डार  और  भारत  की  समृद्धि  का  और  देश  भी  लाभ  उठा  रहे  हैं  और  यह  उन  लोगों  की
 यता  के  लिए  आया  है  जो  विकासशील  हैं  तथा  जो  मुसीबत  में  हैं  क्योंकि  गत  समय  में  हम  भी  अकाल  से

 पीड़ित  हुए

 जहां  तक  रक्षा  सम्बन्धी  मांगों  का  सम्बन्ध  मुझे  खुशी  है  कि  सदन  ने  इसे  बिना  किसी  विवाद
 के  स्वीकार  कर  लिया  है  और  इससे  पता  चलता  है  कि  हम  अपनी  रक्षा  सेनाओं  पर  कितना  ध्यान  देते

 इन  सभी  अनुदानों  की  मांगों  में  से  सम्भाव्यरूप  से  मेरी  अनुदान  की  भांग  केवल  663.89  करोड़
 रुपये  की  हे  ।  क्योंकि  समायोजन  प्राप्ति  और  अन्य  चीजें  बकाया  राशि  के  साथ  मेल  खाती  इसमें  से
 400  करोड़  रुपये  रक्षा  के  लिए  और  सुरक्षा  की  दृष्टि  स ेसदन  इसकी  सराहना  व  रेगा  ।  हम  हिंद
 मह[सागर  में  विदेशी  युद्धपोत  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  जिसे  शांति  क्षेत्र  होना  हम  दियागों
 गरभिया  के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हम  उन  अत्याधुनिक  हथियारों  की  बात  कर  रहे  हैं  जो  हमारे  पड़ोसी
 देश  को  दिये  जा  रहे  हैं  और  जो  हमारे  लिए  भारी  चिता  का  विषय  इसलिऐ  रक्षा  के  प्रयोजन  के

 लिए  पर्याप्त  धन  दिया  जाना  हालांकि  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  किसी  के  साथ  यूद्ध  नहीं  करना

 चाहते  ।  लेकिन  अन्य  देशों  की  धमकियों  से  हम  अपनी  सुरक्षा  अवश्य  चाहते

 जहां  तक  अन्य  अनुदानों  का  सम्बन्ध  मुख्यरूप  से  मैं  इसलिए  बोल  रहा  हूं  क्योंकि  मैं  समझता

 हूं  कि  यह  बहुत  छोटी  राशि  है  जिसकी  मैं  आपसे  मांग  कर  रहा  जहां  तक  सरकारी  उपक्रमों  का

 सम्बन्ध  है  उनके  कार्य  निष्पादन  के  बारे  में  काफी  कुछ  कहा  गया  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  उनके  कार्य

 निष्पादन  से  हम  संतुष्ट  हैं  ।  नि:संदेह  इसके  कारण  कुछ  सरकारी  उपक्रमों  में  ऐसे  तत्व  है  जो  +ये

 निष्पादन  के  रास्ते  में  रुकावट  डालते  हैं  क्योंकि  हमने  अपने  श्रमिक  के  हितों  को  रक्षा  के  लिए  कुछ
 इकाईयों  को  राष्ट्रीयकृत  किया  हम  नहीं  चाहते  कि  वे  इकाईयों  को  बन्द  कर  हम  नहीं  चाहते
 कि  मजदूर  और  कम  चारी  वेरोजगार  हो  हम  उन्हें  पुनः  चालू  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं

 सभा  की  जानकारी  के  मै  बताना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  पर

 नजर  नहीं  रखी  जा  रही  निश्चित  रूप  से  यह  किया  गया  वित्त  विभाग  तथा  प्रधान  मंत्री  के

 सचिवालय  सहित  प्रत्येक  विभाग  उनके  कार्यकरण  पर  पूरा  ध्यान  रखते  समय-समय  पर  निर्देश  और

 मार्गदर्शन  जारी  किये  जाते  प्रबंधकों  के  उत्त  रदायी  ठहराने  की  दिशा  में  भी  समय-समय  पर  प्रयास

 किए  जाते  जैसा  कि  वित्त  मंत्रीजी  न ेकल  बताया  था  हमने  उनको  पहले  से  ही  निर्देश  दिए  हैं  कि  प्रति

 इकाई  उत्पादन  लागत  को  कम  किया  जाना  चाहिए  और  उपक्रम  को  लाभप्रद  बनाया  जाना

 फिर  मैं  माननीय  सदस्यों  को  चिन्ता  को  समझ  सकता  हूं  क्योंकि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में
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 44,000  करोड़  रुपए  से  अधिक  पूंजी  लगी  हुई  है  और  यह  छोटी  राशि  नहीं  इस  समय[लाभ  बहुत
 कम  मिलता  परन्तु  इसके  भी  कुछ  बड़े  का रण

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  किन्हीं  विशेष  सरकारी  उपक्रमों  के  बारे  में  बात  कही  जैसाकि

 श्री  पाणिग्रही  ने  भारतीय  साइकिल  निगम  के  बारे  में  कहा  मैं  समझता  हूं  कि  भारतीय  साइकिल

 निगम  में  समस्याएं  हैं  ।  इसमें  आवश्यकता  से  अधिक  कमंचारी  भी  हैं  परन्तु  हम  इसकी  सहायता  नहीं

 कर  सकते  हैं  |  साइकिल  ट्रेड  में  मंदी  आई  यह  भी  एक  कारण  है  ।

 मैं  उनको  आश्वासन  देता  हूं  कि  निश्चित  रूप  से  इस  पर  जांच  की  जाएगी  और  यदि  किसी  चोज

 को  करने  की  आवश्यकता  हुई  तो  इसे  किया

 जहां  तक  कपड़ा  उद्योग  का  सम्बन्ध  इसमें  भी  माननीय  सदस्य  श्रमिकों  के  हितों  की  रक्षा  के

 कारण  प्रशंसा  करेंगे  क्योंकि  हम  श्रमिक  और  मजदूरों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  वचनबद्ध  उनमें  से

 कई  उद्योगों  को  राष्ट्रीयकृत  किया  गया  था  और  यहां  भी  अनुदानों  की  मांगों  तथा  अन्य  अदायगी

 मैंने  स्वदेशी  मिल  के  राष्ट्रीयकरण  के  लिए  कहा  है  और  स्पष्टरूप  से  वह  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  हंम

 उनको  बन्द  नहीं  करना  चाहते  जिसरे  कि  श्रमिक  बे रोजगार  हो  जाए  ।  हम  श्रमिकों  को  भी  लाभ

 पहुंचाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  और  श्रमिक  संघ  सहयोग  दे  रहे  यदि  वे  सरकार  के  साथ

 करण  आदि  में  सहयोग  दें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  योजना  ठीक  तरह  से  काम

 पटसन  उद्योग  के  लिए  आलोचना  भी  बंध  है  ।

 बाजार  के  बारे  में  भी  कुछ  कारण  पटसन  मिलों  में  पुरानी  मशीनरी  और  कपास  के  मूल्य  में

 सभी  पहलू  होते  हैं  हम  सुधारात्मक  उपाय  करने  की  कोशिश  फर  रहे

 आंध्र  प्रदेश  के  कुछ  सदस्यों  ने  यह  मुद्दा  उठाया  था  कि  उनके  राज्य  में  अकाल  ओर  सूखा  होने
 के  बावजूद  उतनी,सहायता  नहीं  दी  गई  है  जितनी  की  देनी  चाहिए  ।  मैं  आपको  केन्द्रीय  दलों  के  मूल्यांकन
 तथा  राज्य  को  दी  गई  हकदारी  के  बारे  में  बताना  चाहता  हूं  और  इस  बारे  मैं  कुछ  आंकड़े  भी  देना

 चाहता  हूं  ।  जता  कि  मेरे  दोस्त  ने  भारतीय  बजट  वास्तव  में  वर्षा  की  तरह  जुबा  1५06  में

 लार्ड  कर्जन  ने  कहा  था  कि  भारतीय  क्रषि  जुआ  हमारे  जैसे  देश  में  यह  सही  बात  है  जहां  विरस्थायी

 सिंचाई  सुविधाएं  अनिश्चित  है  तथा  जहां  हमें  वर्षा  पर  निर्भर  होना  पड़ता  1985-8  में  प्राकृतिक

 विपदाओं  पर  राहत  के  लिए  हमारी  सहायता  सीमा  1024.68  करोड़  रुपए  दुर्भाग्यवश  इस  वर्ष

 भी  कई  राज्यों  में  सूखा  ओर  अकाल  पड़ा  है  तथा  इसलिए  6-8-86  तक  447.72  करोड़  रुपए  की

 सहायता  की  मंजूरी  को  गई  थी  जिसमें  से  224.72  करोड़  रुपए  की  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  थी  भौर

 कम  राशि  का  केन्द्रीय  हिस्सा  66.25  करोड़  रुपए  अतः  आप  अच्छो  तरह  से  इस  बात  की  प्रशंसा

 कर  सकते  हैं  कि  जो  राशि  छठो  योजना  में  5  वर्ष  के  लिए  रखी  गई  थी  उसमें  स ेलगधग  आधी  राशि  न

 कि  वर्ष  में  एक  वर्ष  में  हमें  खर्च  करना  पड़ता  परन्तु  फिर  भी  पेयजल  तथा  अन्य  ऐसी

 योजनाओं  के  लिए  हम  सह्दायता  दे  रहे  यह  हमारे  ध्यान  में
 भी

 आया  है  कि  कुछ  राज्यों  में  उन्हें

 न्यूनतम  आवश्यकताओं  कार्यक्रम  तथा  अन्य  चीजों  के  माध्यम  से  कुछ  सह_ृयोग  देना  वे  लोग  इतने
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 उत्साहपूर्वक  आगे  नहीं  आते  हैं  जितना  कि  उन्हें  आना  चाहिये  और  पेय  जल  आदि  *  लिए  कुछ  तियतन
 राशि  दूसरी  वस्तुओं  के  लिए  भी  नियत  कर  दी  गई  है|  किन्तु  हम  इस  की  संवीक्षा  कर  रहे  हैं  ओर  योजना

 आयोग  भी  संवरीक्षा  कर  रहा  है  तपा  हम  यह  सुनिश्चित  करने  की  चेष्टा  कर  रहे  हैं  कि  परिव्यय  में  जिन

 परियो  बनाओं  और  कार्यों  के  लिए  जितनी  राशि  नियत  की  वह  उन्हीं  में  व्यय  की

 शी  गिरघारोी  लाल  व्यास  :  यह  भी  तय  किया  गया  था  कि  जो  स्टेट  खर्च  नहीं
 करना  चाहती  उनका  पैसा  दूसरी  स्टेट्स  को  दे  जेसे  राजस्थान  खर्च  करना  चाहता  है  तो  उसको

 दिया

 थी  बो०  के०  गढवी  :  कर  पहले  रिव्यू  करेंगे  तभी  तो  अभी  रिव्यू  ही  नहीं  किया  है
 तो  कंसे  कर  सकते  हैं  ।

 ]

 फसल  बीमा  के  बारे  में  मेरे  पास  एक  मुद्दा  |ओर  यह  भी  मांग  की  गई  हे  कि  फसल  बीमा

 फलों  और  बगीचों  पर  लागू  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  वास्तव  हम  सेब  के  लिए  एक  अग्रगामी

 परियोजना  बना  रहे  हैं  और  इसके  बाद  द्वी  इसकी  जांच  की  जायेगी  ।

 श्री  उसम  राठोड़  :  आप  मानक  पैदावार  को  ही  क्यों  नहीं  लेते  ?

 क्री  बो०  के०  गढ़वो  :  हम  मानक  प्रति  एकड़  पैदावार  को ही  लेते  हैं

 श्री  उसम  राठौड़  :  एक  कृषक  को  16  प्रतिशत  ब्याज  अदा  करना  पड़ता  ब्याज  अदा  करने

 के  बाद  उस  कृषक  के  पास  बचता  ही  कया  है  ?

 श्री  बो०  के०  गढ़वी  :  मैं  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  रहा  था  कि  एक  कृषक  को  जो  ऋण  उपलब्ध

 उस  ऋण  की  राशि  यदि  1000  रुपये  तो  उसका  1500  रुपये  का  बोमा  हो  जायगा  |

 श्री  उत्तम  राठौड़  :  ब्याज  तथा  अन्य  वस्तुओं  के  बारे  में  क्या  स्थिति

 हो  बो०  के०  गढबो  :  किश्त  बहुत  ही  मामूली  धान  भोर  बाजरा  के  लिए  केवल

 2  प्रतिशत  है  तथा  तिलहनों  और  दालों  के  लिए  ।  प्रतिशत  इसके  अलावा  छोटे  ओर  सोमांत

 किसानों  के  लिए  किश्त  में  50  प्रतिशत  की  राजसहायता

 श्री  राज  मंगल  पांडे  :  2  प्रतिशत  का  मतलब  है  30
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 श्री  बी०  के०  गढ़वी  :  30  रुपये  पूरे  सीजन  के  लिए  अनेक  व्यक्ति  अदा  कर

 रहे  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  किसी  ने  भी  अदा  न  किया  हो'*ਂ  (व्यवध/न  )

 समापति  सहोदय  :  मंत्री  महोदय  को  अपनी  बात  पूरी  कर  लेने  दीजिये  ।

 करी  बी०  के०  गढ़वी  :  जैसा  कि  मैं  कह  रहा  था  चावल  और  बाजरा  के  लिए  किश्त  की  दर

 2  प्रतिशत  है  और  दालों  तथा  तिलहनों  के  लिए  1  इसके  अतिरिक्त  अब  तक  कुल  मिलाकर

 7641.51  लाख  रुपये  के  दावों  का  भुगतान  किया  जा  चुका  है'*ਂ  यह  केवल  आरम्भिक

 स्थिति  है  ।

 तदन्तर  विरोधी  दल  के  कुछ  सदस्यों  ने  सिक्कों  और  अन्य  वस्तुओं  की  कमी  के  बारे  में  बताया

 यह  बात  सही  है  किन्तु  अब  हम  नोएडा  में  एक  नया  टकसाल  लगाने  जा  रहे  हैं  **
 )

 समापति  महोदय  :  मंत्री  महोदय  को  अपना  उत्तर  पूरा  करने

 थी  बी०  के०  गढ़वी  :  जहां  तक  मादक  द्रव्यों  का  सम्बन्ध  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि

 श्री  नामग्याल  ने  इसे  स्वीकार  तो  यह  केवल  आधिक  अपराध  ही  नहीं  है  किन्तु  यह  मानवता  तथा

 हमा  री  आने  वाली  पीढ़ियों  और  युवकों  के  प्रति  भी  एक  अपराध  उत्तके  लिए  हमने  कुछ  धन  की

 मांग  की  ?,  जेसा  कि  आपने  इस  किताब  में  देखा  ओर  यह  आवश्यक  भी  क्योंकि  हम  चाहते  हैं  कि

 भारत  में  मादक  द्ववों  के  आने-जाने  का  धंधा  बन्द  हो  जाये  और  हम  अपनी  युवा  पीढ़ी  को  इस  खतरे  से

 चाहते

 जहां  तक  इन्दिरा  गांधी  स्मारक  न्याप्त  का  सम्बन्ध  प्रो०  रंगा  ने  पूछा  है  कि केवल  एक-बार
 के  अनुदान  में  ही  1,50,00,000  रुपये  का  अनुदान  क्यों  दिया  गया  मैं  उन्हें  सूचित  करना  चाहुंगा
 कि  न्यास  ने  एक  वर्ग  एक  व्यक्ति  लगभग  15  लाख  रुपये  का  पुरस्कार  देने  के  लिए  मांगा  और  यह

 पुरस्कार  उस  व्यक्सि  को  दिया  जाएगा  जो  इसका  अधिकारी  हसलिए  हम  इतना  रुपया  दे  रहे  हैं
 जिससे  कि  न्यास  रुचि  आदि  बनाये  रखने  के  लिए  यह  पुरस्कार  देना  बरकरार  रख  किन्तु  मैं  इस
 सभा  को  सूचित  करना  चाहूंगा  कि  यदि  गतिविधियां  बढ़ती  हैं  अथवा  न्यास  भविष्य  में  और  कुछ  मांगता

 है  तो  उसे  अस्वीकार  नहीं  किया  जाएगा  ।

 जहां  तक  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  अनुदानों  का  सम्बन्ध  ये अनुदान  उन  आवासीय
 समितियों  द्वारा  भूमि  के  अधिग्रहण  क  के  सम्बन्ध  में  दिया  जाता  जो  सामति  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरण  के  अन्तगंत  पंजीकृत  है  और  ये  अनुदान  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के  उन  फ्लेटों  के  लिए  भी
 दिया  जाता  है  जिनका  सम्बन्ध  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जन  जाति  के  लिए  किये  जाने  वाले
 आरक्षण  से  होता  इस  आवासीय  कठिनाई  को  कम  करने  के  हम  इस  को  मांग  कर
 रहे

 जहां  तक  नागरिक  उड्ु यन
 का  सम्बन्ध  हमने  हैलोकाप्टर  निगम  के  लिए  53.49  करोड़
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 बो०  के०  गढ़वी  ]

 रुपये  की  मांग  की  आपको  पता  होगा  कि  दूरस्थ  क्षेत्रों  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  किराये

 पर  हैलीकाप्टर  लेने  पड़ते  हमारी  अपनी  ही  प्रणाली  होनी  चाहिए  और  हम  उसी  का  विस्तार  कर
 सकते  जैसा  कि  श्री  नामग्याल  ने  मांग  की  यह  तो  केवल  शुरूआत  किन्तु  इसका  विस्तार
 किया  जा  सकता  इससे  पूरे  देश  को  लाभ  हो  सकता  यहां  तक  कि  उन  दूरस्थ  स्थानों  में  भी  इसका
 लाभ  उठाया  जा  सकता  जहां  परिवहन  सुबविधायें  उपलब्ध  नहीं  और  इसीलिए  हम  इसे  कर

 रहे

 एक  माननीय  सदस्य  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  और  एयर  इंडिया  के  कार्य  निष्पादन  की  आलोचना
 की  मेरा  विनज्र  निवेदन  है  कि  ऐसी  बात  नहीं  हमारे  जितने  भी  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम
 उनमें  ये  दो  उपक्रम  बटुत  अच्छे  चल  रहे  हैं  ओर  अच्छा  लाभ  कमा  रहे  आज  की  अन्तर्राष्ट्रीय
 प्रतिस्पर्डा  जिसका  सामना  एयर  इंडिया  को  करना  पड़  रहा  एयर  इंडिया  बहुत  अच्छा  लाभ  कमा

 रहा  है  और  उसकी  व्यवहायेता  बहुत  ही  अच्छी  इंडियन  एयर  लाइन्स  में  उनकी  सकल  पूंजी  का
 लाभ  लगभग  प्रतिशत  और  एयर  इंडिया  में  लगभग  12  प्रतिशत  इसलिए  यह  कहना  कि  ये  दोनों
 निगम  ढंग  से  नहीं  चल  रहे  सही  नहीं

 मैंने  लगभग  सभी  मुद्दे  ल ेलिए  उठाये  गये  व्यक्तिगत  मुद्दों  का  भी  मैं  उत्तर  दे  सकता  हूं
 किन्तु  जेसा  कि  मैं  आरम्भ  में  ही  कह  चुका  कि  हर  मुद्दे  पर  ध्यान  दिया  जाएगा  और  उसका  उत्तर

 सदस्यों  को  दिया  जाएगा'**

 श्री  डी०  पी०  जबेजा  :  गुजरात  के  पश्चिमी  भाग  में  सूसे  की  स्थिति  के  बारे  में

 उठाया  गया  मुद्दा  रह  गया  है  और  पेयजल  की  समस्या  का  स्थायी  समाधान  होना  चाहिए  ।

 समापति  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  उसका  उत्तर  दे  दिया

 शी  बो०  के०  गढ़बी  :  हमने  उसपर  ध्यान  दिया  मैं  सम्माननीय  सभा  फो  बता  चुका  हूं  कि

 जहां  तक  सूले  का  संबंध  हमने  छठी  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  जितना  धन  व्यय  हुआ  था  उसका

 40  प्रतिशत  धन  हमें  1985-86  में  व्यय  करना  पड़ा  )

 मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  उन  मांगों  को  पारित  कर  जो  सभा  के  समक्ष  रखे  गये  हैं  ।

 सम्नापति  महोदय  :  मैं  अब  1986-87  के  लिए  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें

 मतदान  के  लिए  रश्षूंगा  ।  प्रश्न  यह  है  :

 कार्य-सूची  के  स्तम्भ  2  में  दिखाई  गई  निम्नलिखित  मांगों  के  सम्बन्ध  में

 31  1987  को  समाप्त  होते  वाले  वर्ष  में  संदाय  के  दौरान  होने  वाले  खर्चों  को  अदा

 करने  के  लिए  कार्य-सूची  के  स्तम्भ  3  में  दिखाई  गई  राजस्व  लेखा  तथा  पूंजी  लेखा  सम्बन्धी

 राशियों  से  अनधिक  संबंधित  अनुपूरक  राशियां  भारत  की  संघित  निधि  में  से  राष्ट्रपति  को  दी

 जायें  :---
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 मांग  संख्या  2,  3,  19,  21,  22,  25,  29,  30,  33,  34,  36,  40,  42,  53,  61,  64,
 न्

 80,  85,  86,  91,  93,  95  और  97।”

 प्रस्ताव  स्वीक्षत  हुप्ा  ।

 लोक-सभा  द्वारा  स्वीकृत  वर्ष  1986-87  6-87  के  लिए  ध्न॒पूरक  झनवानों  को
 मांगें

 मांग

 संख्या  मांग  का  नाम

 1  2

 राजस्व

 रुपए

 कृषि  मन्त्रालय

 2.  क््षि  15,00,00,000

 मीन  उद्योग  **

 रक्षा  मम्बालय

 19.  रक्षा  सेवाएं-थल  सेना  245,00,00,000

 21.  रक्षा  सेवाएं  वायु  सेना  100,00,000

 22.  रक्षा  सेवाओं  पर  पूंजी  परिव्यय

 गैर-पा  रम्परिक  ऊर्जा  खरोत  विभाग

 25.  गैर-पारम्परिक  ऊर्जा  स्रोत  विभाग

 विदेश  संत्रालय

 29,  विदेश  संत्रालय

 सदन  द्वारा  स्वीकृत  अनुपु रक  अनुदान  की
 माँग  की  राशि

 14,00,00,000  000

 25,08,60,000

 सुण्ण्

 35,00,00,000

 $5,00,00,000

 1,00,00,000

 2738



 अनुप्रक  अलृदालों  की  मांगें  19.  6-87  7  1926

 1  2  3

 वि  संत्रालय

 30.  वित्त  मंत्रालय  11,22,36,000  रु

 33.  सम्पदा  धनकर  oe  30,00,000
 ओर  दान  कर

 34  स्टाम्प

 46.  सिक्का  निर्माण  और  टकसाल

 40...  वित्त  मंत्रालय  का  अन्य  ब्यय

 खाद  झौर  पृति  मंत्रालय

 42.  खाद्य  विभाग

 गह  मंत्रालय

 विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय

 १0.  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  विभाग

 इस्पात  झौर  क्षात  मंत्रालय

 85,  खान  विभाग

 274

 25,00,000

 4,000

 1,50,00,000

 70,00,00,000

 76,50,000

 4,50,00,000

 85,61,00,000

 3  5,76,75,000

 2,000

 80,00,00,000

 30,50,00,000
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 जल

 1  2  3

 मंत्रालग

 86.  बस्त्रोद्योंग  मंत्रालय  33,60,00,000,  24,32,00,000

 परिवहन  संज्ञालय  को  छोड़कर )

 91.  विभानन  tee  53,49,00,000

 शहरी  विकास  मंत्रालय

 93,  लोक  निर्माण  a  1,42,8  9,000

 95.  आवास  और  शहरी  विभाग  tee  2,21,80,000

 जल  स'साधन  मंत्रालय

 97.  जल  संताधन  मंत्रालय  10,00,000

 2.32  म०  Fo

 विनियोग  4)  विधेयक

 ]

 व्यय  विभाग  में  राज्य  मंत्री  बी०  के०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष
 1986-87  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कतिपय  और  राशियों  का  संदाय  और

 विनियोग  प्राधिकृत  कर  -  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 समापति  महोदय  :  प्रश्न  यह

 वित्तीय  वर्ष  1956-87  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से कतिपय
 ओर  राशियों  का  संदाय  और  विनियोग  प्राधिक्ृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने
 की  अनुमति  दी

 इरमआआ धाम नम नामक  +3333+तनन+  3  थक  ननन--क न  ननननन  ाथपाभथ>अफफ्न-न्ऑजाीन्न्ै्.्््  |
 कदिनांक  के  भारत  के  असाधारण  राजपत्र  भाग  2,  खंड  2,  में  प्रकाशित  ।
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 प्रस्ताव  स्वीक्षत  हुआ  ।

 थरो  बी०  के०  गढ़यो  :  मैं  विधेयक  पुरःस्थापित**  करता  हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव**  करता  हूं  :

 ‘fig  कि  वित्तीय  वर्ष  1986-87  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  स ेकतिपय

 और  राशिमों  का  संदाय  और  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 समापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  1986-87  6-87  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  स ेकतिपय

 और  राशियों  का  संदाय  और  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुआ  ।

 समापति  सहोदय  :  सभा  अब  विधेयक  पर  खंड-वार  विचार  आरम्भ  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  और  3  तथा  अनुसूची  विधेयक  का

 अंग बने । प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । संड 2 ध्लौर 3 तथा झनुसूची विधेयक में जोड़ दिये गये । खंड । झ्धिनियसन सूत्र शोर विधेयक का नास विधेयक में जोड़ दिये झो बो० के० गढ़बी : मैं प्रस्ताव करता हूं : विधेयक पारित किया जाये ।” समापति महोदय : प्रस्ताव प्रस्तुत हुआ : विधेयक पारित किया जाये ।” प्रो० रंगा बोलें । *+राष्ट्रपति को ध्िफारिश से पुरःस्थापित/प्रस्तुत । 276
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 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  कल  वित्त  मंत्री  यह  बात  स्पष्ट  करने  के  लिए  बहुत  मेहनत  कर

 रहे  थे  कि  अर्थ  व्यवस्था  को  सुदृढ़  बनाना  बहुत  मुश्किल  होता  है  और  सरकार  अध॑व्यवस्था  सुदृढ़  करना

 चाहती  है  ।  सरकारी  कमंचारी  बढ़तो  हुई  मंहगाई  और  मुद्रास्फीति  के  संदर्भ  में  अधिक  मंहगाई  भत्ते  की

 मांग  करते  हममें  से  कई  संसद  सदस्य  विकास  योजनाओं  लिए  अधिक  राशि  मांगते  ठीक

 है  हम  अब  वह  प्रश्न  उठाने  नहीं  जा  रहे  यद्यपि  हम  वित  मंत्रालय  से  5  प्रतिशत  मितव्ययता

 प्राप्त  करने  की  मांग  करते  थे  |  जेसाकि  इस  विधेयक  से  सम्बन्धित  मंत्री  पहले  ही  कह  चुके  |क  यह
 कार्य  यानि  खर्च  पर  नियंत्रण  करने  का  कार्य  वित्त  आयोग  का  नहीं  अपितु  वस्तुत्ः  वित्त  मंत्रालय  का

 है  ।  इसे  हर  मंत्रालय  के  खर्च  पर  नजर  रखनी  जब  कभी  योजना  आयोग  को  भी  यह
 कार्य  सौंपा  गया  तो  वह  भी  इस  मामले  में  पूर्ण  रूप  से  सफल  नहीं  हो  हाल  ही  में  हमने  अब

 योजना  कार्यान्वयन  मंत्रालय  के  नाम  से  एक  नया  मंत्रालय  इस  काय  के  लिए  बनाया  है  यह  ठोक  ही
 किया  गया  तथा  एक  अनुभवी  केबिनैट  मंत्री  इसके  कार्यभारी  वह  राज्यों  से  शुरू  कर  रहे  हैं
 तथा  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  उन्हें  अच्छे  प्रमाण  पत्र  दिये  मैं  नहीं  जानता  कि  उस  समय  उनका

 ममोभाव  कैसा

 समापति  महोदय  :  आप  इस  वक्त  केवल  कुछ  स्पष्टीकरण  की  मांग  कर  सकते  हैं  ।

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  हमने  नेक  इरादों  से  5  दिन  के  सप्ताह  की  नयी  व्यवस्था  लागू
 को  है  ।  हमें  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  कार्य  के  कुत्॒  घंटे  वही  सरकार  के  कार्य  पर  खराब
 असर  नहीं  पड़ेगा  तथा  सरकार  की  का  क्षमता  में  सुधार  आता  जायेगा  ।  मैं  चाहुंगा  कि  सरकार  इस
 पर  इस  बारे  में  अब  तक  प्राप्त  हुए  अनुभव  के  आधार  पर  पुनविचार  करे  जो  कि  5  दिन  के  सप्ताह  की

 व्यवस्था  से  हुआ  मैं  जानता  हूं  कि  कई  अधिकारी  स्वयं  इस  व्यवस्था  से  खुश  नहीं  है  ।

 हमारे  यहां  यूरोपीय  देशों  को  तरह  उतनी  पर्याप्त  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  हैं  कि  हमारे
 कारी  इन  दो  छुट्टियों  का  जो  प्रत्येक  सप्ताह  मिलती  पूरा  उपयोग  कर

 लोग  सारे  भारत  से  दिल्ली  आते  उन्हें  दिल्ली  में  अपने  कार्य  के  लिए  पूरे  दो  दिन
 रुकना  पड़ता  है  ।  इससे  किसे  लाभ  होता  है  ?  केवल  होटल  वालों  को  ।  सबसे  पहले  तो  आम  लोगों  के

 लायक  होटल  नहीं  हैं  ।  पांच  सितारा  होटल  हैं  जा  बहुत  मंहगे  हैं  और  फिर  हमें  मालूम  है  कि  वे  क॑सी

 सेवाएं  प्रदान  करते  विभिन्न  पेयों  का  तथा  अन्य  चीजों  का  कंसा  व्यापार  करते  हैं  तथा  अन्य  नापसंद
 की  वस्तुभों  का  उपभोग  कराते  है  जिमसे  नुकसान  होता  लोग  इससे  पीड़ित  यही  का  रण  है  कि

 एक  राज्य  ने  जिसे  इसका  कुछ  अनुभव  हुआ  6  दिन  का  सप्ताह  शुरू  कर  दिया  मैं  समझता

 हुं  कि  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  ने  बुद्धिमतता  का  कार्य  किया  में  चाहूंगा  कि  भारत  सरकार  भी  इस  पर

 पुनविचयार  करे  ।  क्योंकि  इस  व्यवस्था  की  आलोचना  की  अनदेखी  करना  अच्छा  नहीं  हमें  इसका

 अनुभव  हो  चुका  हमें  लोगों  की  उनके  उतकी  अनुभवों  तथा

 इन  अछिकारियों  के  अनुभव  पर  भी  ध्यान  देना  शुक्रवार  करा  आधा  दिन  शनिवार  के  बारे  में

 सोचने  में  चला  जाता  है  और  सोमवार  को  दिमाग  में  पिछले  दो  दिनों  की  सुखद  अनुभूति  भरी  रहती
 सोमवार  को  आधे  दिन  तक  कर्मचारी  अधिक  कार्यकुशलता  से  कार्य  नहीं  कर  पाते  इस
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 जन  विन  ५  आय  डील  कब  फन्फेन्क्क्ुपउअइउअ  तय  ततवतवतयतघतघयघयत्त

 एन०  जी०

 तरह  हमें  एक  सप्ताह  में  काययं  बरने  के  लिए  कुल  मिलाकर  4  दिम  ही  मिलते  हैं  |  क्या  ऐसा  होते  रहना
 ठीक  है  ?  हमें  इसकी  जांच  करनी  चाहिए  |  यह  ठीक  है  कि  हमें  प्रयोग  जरूर  करने  मैं  चाहूंगा
 कि  वे  यह  जांच  करें  कि  क्या  इस  व्यबस्था  से  ठीक  परिणाम  मिल  रहे  कया  वे  इससे  संतुष्ट  क्या
 जनता  संनुष्ट  अब  तक  उनके  अधिकारियों  के  अनुभव  के  आधार  पर  क्या वे  संतुष्ट  और  १या  यह
 पद्धति  कुछ  दिन  और  कायम  रखी  जाये  ताकि  वे  इस  व्यवस्था  का  कुछ  और  असर  देख  परन्तु
 इस  व्यवस्था  के  परिणामों  को  भी  तथा  इस  नये  प्रयोग  से  उत्पन्न  तकलीफ  की  भी  जांच  करने  की
 आवश्यकता  है  ।

 श्री  दिग्विजय  सिंह  :  मैं  एक  प्रश्न  करना  यह  व्यय  विभाग
 से  सीधे  सम्बन्धित  यह  प्रश्न  गत  दो  महीनों  में  उठा  दो  महीने  हुए  देश  में  सभी  अनुसूचित  बैंकों
 ने  अपने  सेवा  प्रभारों  की  दर  6  पैसे  से  बढ़ाकर  20  पैसे  फर  दी  यह  साढ़े  तीन  गुना  या  लगभग
 चार  गुना  वृद्धि  उन्होंने  सभी  अन्तदेशीय  मांग  पत्रों  एवं  चेकों  की  निकासी  के  लिए  सेवा  प्रभारों  को

 बढ़ाया  इससे  भारत  के  लोगों  को  चेक  आदि  की  निकासी  के  लिए  100  करोड़  रुपये  की  राशि  देनी

 पड़ेगी  ।  इससे  देश  में  मुद्रास्फीति  और  मैंने  तीन  प्रश्न  भी  पूछे  परन्तु  इसका  काई  भी
 संगत  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  कि  यह  क्यों  किया  गया  और  इन  अनुसूचित  बंकों  को  अनने  तेवा  प्रभार
 को  6  पेसे  से  बढ़ाकर  20  पैसे  करने  की  अनुमति  क्यों  दी  गई  ।  इस  देश  के  व्यापारियों  को  उतना  अधिक

 भुगतान  करना  पड़ेगा  ओर  स्वभा  विक  रूप  से  यह  वृद्धि  अन्ततः  उपभोक्ताओं  को  बहन  करनी  पड़ेगी
 भौर  यह  100  करोड़  रुपए  की  राशि  लोगों  को  भरनी  पड़ेगी  ।

 मैंने  नियम  184  के  अम्तगंत  चर्चा  की  मांग  की  है  परन्तु  मैं  जानता  हूं  यह  नहीं  द्वोगा  ।

 ]

 श्री  गिरधारो  लाल
 व्यास  :  चेयरमेन  एक  सवाल  तो  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि आपने  400  करोड़  रुपया  नेचुरल  कलेमिटीज  के  लिए  रखा  और  उसमें  से  राजस्थान
 को  |25  करोड़  देमैे  की  बात  परन्तु  दिया  केवल  92  करोड़  बकाया  राशि  भी  आप
 राजस्थान  को  जल्दी  से  जल्दी  देने  की  कृपा  करें  ।  इसके  अलावा  5  लाख  टन  गेहूं  देने  की  वात  भी  मानी

 परन्तु  वह  भी  अभी  तक  नहीं  दिया  |  उसे  भी  आप  जल्दी  से  जल्दी  दीजिए  ।

 ]

 समापति  महोदय  :  आगे  चर्चा  न

 झरी  गिरधारों  लाल  व्यास  :  इसके  अलावा  ड्रिकिंग  वाटर  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  आपसे  32

 कर.ड़  रुपये  की  मांग  की  वह  पैसा  भी  जल्दी  से  जल्दी  दीजिए  ।  वहां  लोग  पानी  के  अभाव  में  प्यासे
 मर  रहे  राजस्थान  का  तमाम  पैसा  जहदी  से  जल्दी
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 ]

 सभापति  महोदय  :  कृपया  कोई  चर्चा  न

 ]

 श्री  शांति  धारीवाल  :  मजदूरों  को  31  मां  के  बाद  मजदूरी  नहीं  मिली  इससे

 वहां  भयंकर  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  और  आप  कहते  नो  नो  **

 श्री  गिरधारो  लाल  ध्यास  :  लोग  वहां  प्यासे  मर  रहे  इसलिए  आप  राजस्थान  का  पैसा
 जल्दी  से  जल्दी  दिलवाइये  ।

 ]

 श्री  बी०  के०  गढ़वी  :  मुझे  इस  बात  को  जानकारी  नहीं  है  कि  अभो  तक  मजदूरी  नहीं  मिली
 यदि  ऐसी  बात  है  तो  यह  राज्य  सरकार  को  बताना  चाहिए  न  कि  केण्द्र

 शत

 श्री  ज्ञांति  धारोवाल  :  यह  कितनी  बड़ी  बात  आप  बताइये  |  यदि  आपको  ओर  हमें  एक
 महीने  की  तनख्वाह  न  मिले  तो  हमारी  स्थिति  कितनी  खराब  हो  जाती  है  ।  आप  स्वयं  विचार  कीजिए  ।

 वहां  तो  मजदूरों  को  काम  फरने  के  जनवरी  के  बाद  अभी  तक  मजदूरी  नहीं  मिली  है  ।

 [  भनुवाव  ]

 भरी  वृद्धि  चना  जन  :  केन्द्र  सरकार  ने  उतना  पैसा  नहीं  दिया  है  जितना  उन्हें  राज्य  सरकार
 को  देना

 श्री  बी०  के०  गढ़वी  :  केन्द्र  सरकार  ने  उन्हें  उतना  पैसा  दे  दिया  है  जितने  पंसे  के  वे  हकदार

 5  लाख  टन  तो  आपके  वेज  एण्ड  मीन्स  को  दे  दिया  गया

 क्री  गिश्थारी  लाल  व्यास  :  नहीं  आपने  जितना  पैसा  दिया  अभी  कुछ  और  बकाया  रहता
 वह  पेसा  भी  आप  राजस्थान  सरकार  को

 ]

 श्री  जोी०  के०  गढ़बी  :  यह  राज्य  सरकार  का  कार्य  केस्त्र  सरकार  को  इसमें  क्या  करना  है  ?
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 ]

 भ्रो  गिश्धारी  लाल  ध्यास  :  शायद  आपने  सुप्रीम  कोर्ट  का  फेसला  नहीं  देखा  मिनिमम  वेज

 )
 *

 सभापति  महोदय  :  इसकी  अनुमति  नहीं  है  ।  यह  कायंवाही  में  नहीं  दिया  गढ़वी
 आप  बोलें  ।

 शो  थो०  के०  गढ़वी  :  श्री  दिग्विजय  सिह  तथा  व्यास  ने  भी  कई  सवाल  उठाए  तकनीकी

 दृष्टि  से  नियम  216  के  अन्तगंत  मैं  केवल  उन  शंकाओं  का  जवाब  दे  सकता  हूं  जो  मांगों  से  उत्पन्न  हो
 सकती  है  तथा  जिनके  दारे  में  मुझे  सभा  में  आना  है  न  कि  किसी  और  को  ।  जहां  तक  आयोग  पर
 बैंकों  के  सम्बन्ध  में  आरोप  लगाने  की  बात  है  मैं  नहीं  समझता  कि  मैं  उन्हें  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।  परन्तु  मैं

 श्री  दिग्विजय  सिंह  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  मैं  स्थिति  की  जांच  करके  उन्हें  इससे  अवगत  करूंगा  ।

 जहां  तक  प्रो  रंगा  की  बात  का  सम्बन्ध  है  मैंने  कहा  है  कि आर्थिक  उपायों  द्वारा  खर्च  कम
 करने  की  ओर  हमारा  पूरा  ध्यान  है  तथा  इसके  लिए  जो  कोई  भी  कार्यवाही  संभव  है  वह  हम  अवश्य

 जब  तक  हम  खर्च  को  एक  सीमा  तक  कम  नहीं  करते  तब  हक  हम  अपने  लक्ष्य  की  प्राप्ति  नहीं
 कर  सकते  सरकार  का  हमेशा  यह  प्रयास  रहता  है  कि  फिजूल  खर्च  न  हो  और  मेरे  अन्य  मंत्रालयों
 के  साथी  जानते  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  कोशिश  की  जा  रही  उन्होंने  एक  सुझाव  यह  दिया  है
 कि  हमें  छुट्टियों  के  प्रश्श  तथा  5  दिन  के  सप्ताह  की  प्रणाली  पर  नये  सिरे  से  वियार  करना  चाहिए  और
 सरकार  इस  पर  विश्वार  करेगी  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।/

 2.47  भ०प०

 वाणिज्य  पोत  परिवहन  )  विधेयक

 ]

 सभापति  सहोदय  :  अब  हम  काय॑  सूची  को  मद  संध्या  14

 ....  »कायवाही  वृत्तांत  में  सस्श्लित  नहीं  किया
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 जल  भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  मंत्री  राजेश  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 वाणिज्य  पोत्त  परिवहन  अधिनियम  1958  में  और  संशोधन  करने  वाले

 पर  राज्य  सप्ना  द्वारा  पारित  रूप  में  वियार  किया  जये  ।/

 आपकी  अनुमति  से  मैं  वाणिज्य  पोत्त  परिवहन  1986  पेश

 करते  समय  सदन  के  विच!रार्थ  कुछ  शब्द  कहना  भारतीय  वाणिज्णिक  समुद्री  बेड़े  के  सुरक्षित

 एवं  भली  प्रकार  रख्षरक्षाव  फे  भारतीय  ऐोत  परिवहन  विधेयक  में  प्रस्ताव  है  ताकि  देश  के  हितों
 की  सर्वोत्तम  रक्षा  हो  सके  |  समय-समय  पर  समुद्र  में  जीवन  की  सुरक्षा  के  लिए  और  समुद्री  संसाधनों

 के  और  वातावरण  की  सुरक्षा  क ेलिए  उपाय  किए  गए  देश  के  व्यापार  की  सेवा  के  लिए  भारतीय

 संसार  के  सभी  देशों  के  बहुत  से  विदेशी  रास्तों  पर  जाते  इसी  प्रकार  दूसरे  देशों  के जहाज

 हमारे  देश  के  मुख्य  बन्दरगाहों  पर  और  बहुत  से  मध्यस्थ  बन्द  रगाहों  पर  आते  सभी  क्षेत्रों  में  जहाजों

 के  सुरक्षित  कार्य  संचालन  के  मानव  तत्व  अर्थात  वाणिज्यिक  नौसेना  के  अधिकारियों  व  जहाज
 चालकों  का  अनुभव  व  दक्षता  सबसे  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  करते  समुद्री  खतरों  का  सामना  जहाज

 निर्माण  का  स्तर  धुधार  कर  और  अधिकारियों  सब  दल  की  कार्यदक्षता  को  आधुनिक  बनाकर  किया

 जाना  चाहिए  |  जहाजरानी  एक  इंजितियरिग  विभागों  के  लिए  दक्षता  प्रमाण-पत्र  रखना  आवश्यक  है

 ये  प्रमाण-पत्र  उन  व्यक्तियों  को  दिए  जाते  हैं  जिनके  पास  आवश्यक  प्रशिक्षण  सब  कायं  क्षम्रता  होती  है
 और  इसके  बाद  वाणिज्यिक  पोत  अधिनियम  के  अन्तगत  नियुक्त  किए  गए  अधिकारियों  द्वारा  परीक्षा

 ली  जाती
 ह

 समुद्री  बेड़े  की  सुरक्षा  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  मसला  दल  की  योग्यता  एक  दक्षता  के  सम्बन्ध  में

 अन्तर  ट्रीय  स्तर  की  वर्ष  1978  में  हुए  समुद्री  यात्रियों  की  योग्यता  और  प्रमाण-पत्र  पर

 हुए  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  कही  गई  थी  और  भारत  के  सक्रिय  भाग  के  साथ  समुद्री  यात्रियों  के लिए
 प्रमाण-पत्र  और  देखभाल  कं  स्तर  की  अन्तराष्ट्रीय  परम्परा  अपनाई  गयी  परम्परा

 विभिन्न  श्रेणी  क॑  जहाजों  पर  विभिन्न  हैसियत  से  कार्यरत  नाबिकों  और  अफसरों  के  अनुभव
 एवं  परीक्षा  के  लिए  न्यूनतम  अनिवाये  योग्यता  निर्धारित  करती  एक  जहाज  पें  विशिष्ट  संध्या  में

 उचित  स्वर  के  दक्ष  ।  प्रमाण-पत्र  वाले  व्यक्ति  आवश्यक  यद्दि  परम्परा  क॑  अनुसार  जहाज  में  नाविक

 तैनात  न  हो  तो  इसे  समुद्र  के  योग्य  नहीं  समझा  जाता  और  परम्परा  में  भागीदार  देशों  क॑  बन्दरगाहों  से

 उसे  जलयात्रा  की  अनुमति  नहीं  मिलती  |  हमारी  सरकार  ने  1978  फ्री  परम्परा  का  अनु  समर्थन  किया

 है  और  यह  ।5  फरवरी  1985  से  लागू  हो  गई

 आजकल  जहाज  के  अधिकारियों  का  प्रमाणीकरण  वाणिज्थक  पोत  परिवहन  अधिनियम  के

 भाग  ५]  के  अनुसार  इस  भाग  के  अन्तगंत  दिए  गए  दक्षता  प्रमाण-पत्र  आजकल  के  अन्तर्राष्ट्रीय
 परम्परा  की  अपेक्षा  से  मिलते  भारतीय  नोसेना  के  अधिकारियों  के  दक्षता  प्रमाण  पत्र  से  विभिन्नता

 के  लिए  एक  प्रावधान  सेवा  का  प्रमाण-पत्र  देने  का  एकमात्र  मानदण्ड  भारतीय  नौसेना  के  अधिकारी

 का  पद  वर्तमान  समय  में  सेवा  का  प्रमाण-पत्र  रखने  वाले  वाणिज्यिक  नोसेना  में  दक्षता-प्रमाण

 पत्र  रखने  वाले  के  समान  समझा  जाता  अनुमोदित  पाठ्यक्रम  के  अनुसार  विशिष्ट  नुभव  और

 परीक्षा  और  नियत  प्रशिक्षण  के  बिना  प्रमाण-पत्र  देने  का  यह  प्रावधान  अन्तर्राष्ट्रीय  परम्परा  के  नियमो
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 राजेश  पायलट  ]

 के  बिरुद्ध  सेवा  के  प्रमाण-पत्रों  वाले  व्यक्ति  लगाए  गए  जहाज  को  तटवर्ती  देशों  द्वारा  जोकि  इस

 परम्परा  के  भागीदार  स्वीकार  नहीं  किया  जायेगा  भोर  इस  प्रकार  पाए  गये  जहाज  को  उनके

 गाहों  में  बन्दी  रखा  जा  सकता

 2,5२2  भ०१०

 जेमयुल  बशर  पोठासोन

 इसलिए  वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  अधिनियम  की  धारा  80  के  अन्तगंत  सेवा  का  प्रमाण-पत्र
 देमे  के  प्रावधान  को  हटाना  आवश्यक  है  ।  पोत  परिवहन  अधिनियम  की  धारा  80  को  हटाने  का  प्रस्ताव

 रखते  समय  सरकार  ने  यह  विचार  किया  है  कि  भारतोय  नौसेता-के  अधिकारियों  के  लिए  यह  पहले
 ही  सम्भव  है  कि  यदि  उनके  पास  उचित  समुद्धी  अनुभव  है  तो  वे  दक्षता  प्रमाण-पत्र  के  लिए  परीक्षा  में

 बठ  सकते  यह  भी  निर्णय  लिया  गया  कि  पहले  से  दिए  गए  सेवा  क॑  प्रमाण-पत्र  अधिनियम  के
 अन्तर्गत  मान्यता  प्राप्त

 समापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 वाणिज्य  पोत  परियहन  1958  में  और  संशोधन  करने  घाले  विधेयक
 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया

 श्री  गोपाल  कृष्ण  थोढा  :  महोदय  हम  अपने  देश  में  दो  समस्याओं  का  सामना

 कर  रहे  हैं  एक  जनसंख्या  की  व  दूसरी  प्रदूषण  की  ।  यदि  सरकार  उनके  विरुद्ध  सख्त  कदम  उठाती  है
 तो  हम  दोनों  समस्याओं  को  कम  कर  सकते  प्रारम्भ  में  हमें  वाणिज्यिक  पोत  परिवहन
 1958  की  घारा  80  के  बारे  में  बातचीत  करनी  इसके  अनुसार  भारतीय  नौ  सेना  कार्यकारी
 शाखा  में  लैफ्टोनैन्ट  या  सब-लेफ्टी  नैन्ट  विदेश  जाने  वाले  जहाजों  का  स्वामी  बनने  का

 बिता  किसी  प्रमाण-पत्र  के  वे  स्वचालित  रूप  से  हसक  अधिकारी  बन  जाते  हमारे  माननीय  मनन््त्री
 ने  धारा  80  को  हटाने  का  प्रस्ताव  रक्षा  है  और  वे  चाहते  हैं  कि  यदि  योग्य  नौसैनिक  न  हो  तो  अन्य
 उपक्तियों  को  लाया  इस  प्रकार  के  प्रमाण-पत्र  या  सख्त  प्रशिक्षण  के  अभाव  के  कारण  पूरे  दल  के
 साथ  पिछले  वर्ष  दो  तटीय  जहाज  डूब  गए  ।

 आई०एम०सी०ओ०  तटवर्ती  परामर्श  में  106  देश  सदस्य  हैं  इसका

 मुख्य  उद्देश्य  समुन्द्री  जहाजों  से  प्रदूषण  को  रोकना  ये  जहाज  समुद्र  में  तेल  छोड़ते  हैं  ।  प्रदूषण  के
 विरुद्ध  सख्त  कवम  उठाने  के  लिए

 वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  अधिनियम  जल्दी  ही  संशोधित  होने  को

 परन्तु  पश्चिमी  देशों  ने  समन्द्री  प्रदूषण  रोकने  के  लिए  पहले  ही  कदम  उठा  लिए  समुन्द्री  धन  को  ्ट
 एक  गम्भीर  खतरा  समुन्द्री  धन  एक  साधारण  चीज  नहीं  है  |  यह  बहुत  सी  विदेशी  मुद्रा  कमाता
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 इसलिए  सरकार  को  समुन्द्र  को  प्रदूषण  से  बचाना  नहीं  भूलना  हमें  नौभार  डालने  के  लिए

 हौज  के  निर्माण  के  प्रस्ताव  पर  भी  विचार  करता  वरना  सामान  और  तेल  का  ढेर  लगा  दिया

 जाता  है  और  प्रदूषण  की  बहुत  सम्भावना  है|

 समुन्द्र  में  जहाजों  की  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  आई०एम०सी  ०एम०सी०ओ ०  ने  अंतर्राष्ट्रीय  मजदूर
 संगठन  के  निकट  सहयोग  से  एक  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  यहू  निर्णय  लिया  गया  है  कि  समुन्धरी
 यात्रियों  के  प्रशिक्षण  और  देखभाल  के  स्तर  को  सुधारा  कुछ  मामलों  में  पाठ्यक्रम
 और  प्रशिक्षण  की  प्रम्भावना  पर्याप्त  नहीं  होती  ।  मैं  समझता  हूं  कि  केवल  एक  प्रशिक्षण  जहाज  मद्रास
 में  है  मैं  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  प्रशिक्षण  सुविधाओं  को  बढ़ाया  इसमें  आपातकालीन
 किनारे  पर  चिकित्सा  बचाव  कार्य  के  लिए  जहाज  की  बिदाई  से  सम्बन्धित  प्रशिक्षण
 कार्यक्रम  शामिल  होता  अधिक  प्रशिक्षण  जहाजों  की  भी  आवश्यकता  है  ।

 यदि  हम  पोत  परिवहन  को  उन्नत  बनाते  हैं  तो  हम  रेलवे  ओर  सड़क  यातायात  पर  भार  कम

 कर  सकते  यहां  मैं  उल्लेख  करना  चाहुंगा  कि  नौसंचालन  के  लिए  कुल  जलमार्ग  की  लम्बाई
 14,500  कि०मी  ०  जिपमें  से  5209  बिना  किसी  निवेश  के  व्यापारिक  जहाजों  के

 जिए  उपयुक्त  फिर  नौसंचालन  के  लिए  आमन्ध्र  प्रदेश  में  कृषणा  और  गोदावरी  नंदी  घाटी  में  पर्याप्त
 अक्षसर  ककीन्डा  बन्दरगाह  एक  प्राकृतिक  बन्दरगाहू  है जिसको  विकसित  करने  की  आवश्यकता

 मैं  माननीय  मंत्री  से  अर्ज  करूंगा  कि  वे  ककीन्डा  बन्द  रगाह  के  विकास  के  प्रश्न  को  बहुत  गम्भी
 पूर्व  5  सड़क  हवाई  व  जल  यातायात  प्रणाली  में  सामन््जस्य  होना  चाहिए  ।

 श्री  मनोरंजन  भक्त  ओर  निकोबार  :  मैं  वाणिज्यिक  पोत  परिवहन
 विधेयक  1980  के  समर्थन  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  वर्तमान  विधेयक  का  एक  अत्यन्त  सोमित

 क्षेत्र  विधेयक  जो  इस  सदन  में  लाया  गया  है  वह  केवल  वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  अधिनियम  की
 घारा  80  ओर  तत्पश्चात  मूल  अधिनियम  की  धारा  87  (9)  को  हटाने  के  लिए  ये  संशोधन  परिणा
 स्वरूप  विधेयक  का  मूल  लक्ष्य  जहाज  पर  नाबिकों  को  लगाने  के  लिए  व्यक्तियों  को  प्रमाण-पत्र
 देने  के  सम्बन्ध  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  जिसे  हमारे  देश  द्वारा  स्वीकृत  किया  गया  बनाए  रखने

 के  लिए  घारा  80  को  हटाना  है  जेधा  कि  माननीय  मंत्री  ने  पहले  ही  कहा  वाणिज्यिक  पोत  पॉरवहुन
 अधिनियम  का  मूल  लक्ष्य  पोत  उनकी  सेवा  शर्तों  को  नियमित  करना  है  और

 निर्माण  कार्य  से  यात्री  शर्तों  और  उनके  देश  में  नाविकों  के कल्याण  ओर

 भार  के  रख-रक्षाव  को  नियंत्रित  करना  वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  अधिनियम  को  ये  आकांक्षाएं

 हैं  जिनसे  देश  का  पोत  परिवहन  नियमित  किया  जाता

 वास्तव  में  मुसे  यह  देखकर  निराशा  हुई  है  कि  सीमित  क्षेत्र  वाला  विधेयक  प्रस्तुत
 किया  गया  है  यद्यपि  अन्य  बहुत  पे  खण्ड-धाराएं  हैं  जिनमें  संशोधन  की  आवश्यकता  है  ओर  अन्तर्राष्ट्रीय
 अखਂ डे  में  पोत  परिवहन  की  बदली  हुई  १रिस्थितियों  में  सरकार  द्वारा  नए  दुष्टिकोण  की  आवश्यकता
 है  क्योंकि  हम  सब  जानते  हैं  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  अब  पोत  परिवहन  प्रतिगमन  स्थिति  में  और
 हम  यह  भी  जानते  हैं  कि आजकल  अधिकतर  देश  यात्री  सेवाओं  को  छोड़  रहे  हैं  मौर  वे  केवल  बड़े
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 मनोरंजन  मत  ]

 जहाज  खरीदते  हैं  छोटे  जहाजों  हमारे  देश  में  केवल  दो  अण्डमान  निकोबार  द्वीप
 समूह  व  लक्षद्वीप  समूह  ऐसे  जिनमें  यात्री  जहाजों  को  रखने  वी  आवश्यकता  है  और  इन  क्षेत्रों  में

 यात्रियों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाएँ  ऐसी  निराशाजनक  स्थितियों  में  वाणिज्यिक

 पोत  परिवहन  अधिनियम  के  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण  मानदन्ड  है  ।

 जेंसा  कि  आप  जानते  हैं  कुछ  दिन  पहले  चिदम्बरम  नामक  यात्री  जहाज  जो  मद्रास  से  सिंगापुर
 जाता  नष्ट  हो  गया  था  ओर  कुछ  यात्री  भी  मर  गए  अब  मैं  समझता  हूं  कि सरकार  ने  उस  जहाज
 को  रह  कर  दिया  जो  भी  हो  यह  उस  सेवा  पर  नहीं  चल  रहा  बहुत  सी  ऐसी  धाराएं  हैं  जिनमें
 परिवतेन  व  संशोधन  की  आवश्यकता  है  और  सभी  पहलुओं  का  अध्ययन  किए  बिता  सरकार  वाणिज्यिक
 पोत  परिवहन  अधिनियम  की  धारा  80  में  संशोधन  के  अत्यन्त  सीमित  कार्य  पर  लगी  हुई

 3.00  म०प०

 मैं  घरेलू  व्यापार  की  स्थिति  का  उल्लेख  करना  व्यापार  पोत  अधिनियम  में

 घरेलू  व्यापार  की  परिभाषा  दी  गई  है  कि  यह  3,000  टन  से  अधिक  नहीं  होनी

 सिंगापुर  और  बर्मा  घरेलू  व्यापार  के  अन्तर्गत  भाते  लेकिन  पड़ोसी  देश
 देश  इसमें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  इसका  परिणाम  क्या  होगा  ?  विदेशी  वाणिज्य  पोत  बहां
 जाते  रहेंगे  लेकिन  इसे  व्यापार  पोत  अधिनिग्रम  के  अधीन  नियमित  किया  जाता  इसमें  संशोधन
 किये  जाते  की  आवश्यकता  है  ।

 मैं  एक  और  बात  का  उल्लेख  करूंगा  ।  व्यापार  पोत  अधिनियम  के  भाग  8  में  यात्री  पोतों

 के  बारे  में  उल्लेख  है  कि  यात्री  पोतों  का  रखरखाव  कंसे  किया  जाना  चाहिए  ?  और  इनको  कंसी

 धाएं  प्रदान  की  जानी  मैं  यहां  बताना  चाहूंगा  कि  एक  विशेष  यात्री  कल्याण  समिति

 हुआ  करती  थी  जो  जलपोतों  के  यात्रियों  के  हितों  और  सुविधाओं  का  ध्यान  रखा  करती  में  मंत्री
 जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  इस  समिति  के  गठन  के  बाद  तीन  वर्षों  में  छितती  बँंठकें  हुईं  ?  क्या  इस
 समिति  ने  कोई  प्रतिवेदन  पेश  किया  और  मंत्रालय  द्वारा  इसे  देश्षा  गया  ओर  कया  कोई  प्रस्ताव
 पोत  यात्री  समिति  द्वारा  पारित  किया  गया  था  और  क्या  मंत्रालय  द्वारा  कोई  उपचा  रात्मक  उपाय  किये
 गये  सब  बातों  का  उत्तर  दिया  जाना

 श्री  नारायण  चोबे  :  कुछ  हुआ  कया  ?

 क्री  मनोरंजन  भक्त  :  मिनिस्ट्री  में  ही  रहता  उधर  ही  प्रमोशन  सब  कुछ  है  जाने  की
 जरूरत  कया  फाम  करने  की  जरूरत  बया  है  ?  न  करने  से  प्रमोशन  मिलेगा  ।  इसलिए  देखने  की  एक
 ही  तो  यह  चीज  .
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 ”

 मेरे  अपने  स्थात  पोर्टब्लेयर  भारतीय  पोत  निगम  का  कार्यलिय  मैं  हमेशा  यात्रियों  को

 वहां  वर्षा  में  इन्तजार  करते  देखता  हूं  ।  वहां  बाहर  खड़ा  होने  के  लिए  भी  स्थान  नहीं  है  और  उन्हें  अंदर

 बैठने  की  भी  आशा  नही  यहां  तक  कि  रात  में  3  बजे  लोग  टिकट  लेते  हुए  देखे  यह  एक
 दयनीय  स्थिति  उनके  बेठने  का  भी  कोई  प्रबन्ध  नहीं  भारतीय  पोत  निगम  इन  यात्रियों  के  ह्वितों

 का  ध्यान  रखने  में  कोई  रुचि  नहीं  लेता  कई  बार  मैंने  सरकार  को  लिश्ा  है  और  मैंने  इस  विषय

 को  उठाया  लेकिन  कोई  रुचि  नहों  लेता  ।

 इसके  बाद  सर्वेक्षकों  की  भूमिका  उन  सर्वेक्षों  को  जलपोतों  और  यात्रियों  के  हितों  को
 देखना  चाहिए  लेकिन  कुछ  समय  से  मैंने  देखा  है  कि  वे  कोई  रवि  नहीं  ले  रहे  सर्वेक्षक  यात्रियों  बे

 लिए  केवल  समस्याएं  उत्पन्न  करते  यात्री  कठिनाइयों  का  सामना  करते  क्योंकि  जहाज  समय  पः
 रवाना  नहीं  होते  ।  हमारे  द्वारा  सरकार  व  मंत्री  के  ध्यान  में  लाने  के  बावजूद  भी  इस  विषय  में  को४

 कार्यवाही  नहीं  की  गई

 मैं  आपका  ध्यान  इस  ओर  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  यात्रियों  के  मामले  में  भेदभाव  होता

 श्री  नारायण  चोबे  :  बहुत  तकलीफ  की  बात  है  ।

 सभापति  महोदय  :  आप

 थी  मनोरंजन  भक्त  :  चौबे  जी  आप  जहाज  में  नहीं  चढ़ता  ट्रेन  में  चढ़ता

 श्री  नारायण  चौोबे  :  मैं  सपोर्ट  करता  हूं  ।

 श्री  सनोरंजन  भक्त  :  सुन  फिर  तो  सपोर्ट  करना  ।

 ]

 मुद्दा  यह  है  कि  यात्री  जहाजों  में  दो  प्रकार  के  नियम  यहां  भी  अधिनियम  में  एक

 प्रकार  का  भेदभाव  है  |  जो  तीर्थ  यात्री  जहाजों  से  तीर्थ  यात्रा  पर  जाते  हैं  उन  पर  कोई  और  नियम  लागू

 होते  हैं  औौर  उन  साधारण  यात्रियों  जो  जलपोतों  द्वारा  यात्रा  करते  जिनफे  पास  इसके  अलावा

 कोई  अन्य  विकल्प  नहीं  अन्य  प्रकार  के  नियम  लागू  होते  मैं  एक  उदाहरण  देता  कलकत्ता

 माक्सवादियों  के  या  पश्चिम  बंगाल  में  वामपंथी  सरकार  के  कारण  हड़ताल  या  अन्य  किन्हीं  कारणों  से

 जलयान  रोक  लिए  जाते  उन  यात्रियों  के  जो  मद्रास  वाईजआग  या  अन्य  किसी  स्थान

 पर  रह  जाते  हैं  खाने  के  लिए  पैसा  नहीं  होता  व  रहने  के  लिए  जगह  नहीं  होती  इन  यात्रियों  को

 10  से  ।5  दिनों  तक  कलकता  और  मद्रास  में  रकना  पढ़ता  है  क्योंकि  जलयान  जिस  तारोख  को  रवाना
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 होना  चाहिए  उस  तारीख  को  रवाना  नहीं  होता  और  भारतीय  नौवहन  निगम  और  नोबहन  तथा

 वहन  मंत्रालय  इन  यात्रियों  की  देखरेख  के  सम्बन्ध  में  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  निभा  रहे  अगर  यह
 तीथंयात्री  जहाज  है  और  जहाज  नियत  तारीख  पर  रवाना  नहीं  हो  रहा  है  तब  वे  मुआवजे  का  भुगठान
 करते  अन्य  यात्रियों  ने कौन-सा  अपराध  किया  है  जो  उनकी  देखरेख  या  उनको  सुविधाएं  प्रदान  नहीं
 की  जाती  मुझे  खुशी  है  कि  मेरे  अच्छे  मित्र  श्री  पायलट  यहां  एक  पायलट  को  भी  जद्दाज  को

 जहाजधार  पर  ले  जाना  पड़ता  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  वह  कुछ

 वाणिज्य  पोत  अधिनियम  की  धारा  264  में  यह  प्रावधान  है  कि  यदि  कोई  यात्रा  48  घंटे  तक

 होगी  तो  जहाज  में  चिकित्सा  अधिकारी  के  पास  दवाइयों  का  पूरा  प्रबन्ध  होना  अंडमान  भोर
 निकोबार  में  पोर्ट  ब्लेयर  से  निकोबार  तक  48  घंटे  से  अधिक  समय  लगता  है  किन्तु  इस  यात्रा  में

 चिकित्सा  अधिकारी  कोई  नहीं  होता  और  न  ही  कोई  दवाई  होती  इस  यात्रा  में  इन  सभी  सुविधाओं
 की  व्यवस्था  की  जाने  की  आवश्यकता

 वर्तमान  स्थिति  के  अनुसार  उस  क्षेत्र  में  यात्री  का  सामना  कर  रहे  हैं  और  इन

 कठिनाइयों  को  किसी.भी  कीमत  पर  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  और  अधिक  सुविधाएं  प्रदान  की  जानी

 जब  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  तो  मैं  मंत्री  जी  स ेअपील  करता  हूं  कि  वह  यात्रियों  के

 हितों  को  देखें  और  नाविकों  को  भी  अधिक  सुविधाएं  प्रदान  मैं  मंत्री  महोदय  से  वाणिज्य  नोबहन
 के  बारे  में  एक  व्यापक  विधेयक  को  सदन  में  विचार  करने  के  लिए  लाने  का  अनुरोध  भी  करता  हूं  ।

 डा०  बी०  एस०  कृष्ण  प्रय्यर  :  मैं  इस  विधेयक  का  हृदय  से  स्वागत  करता

 हूँ  ।  मै  अपने  देश  में  नौवहन  उद्योग  को  सबसे  महत्वपूर्ण  उद्योग  मानता  हूं  ।  यहां  तक  की  रक्षा  को  बृष्टि
 से  भी  इसका  दूसरा  स्थान  है  क्योंकि  हमारे  पास  बहुत  विशाल  तट  रेखा

 मंत्री  जी  एक  महत्वपूर्ण  खंड  को  लाए  हैं  जिसके  अनुसार  घारा  80  को  हटाना  है  ।  हम  समझते
 हैं  कि  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि जलयान  का  संचालन  सुरक्षापूर्ण  हो और  इसको  सबसे  अधिक  महत्व
 देना  बे  वल  कुशल  अनुभवी  और  प्रशिक्षित  व्यवित  ही  जलयानों  का  संचालन  करें  कोई  व्यक्ति
 ओर  नहीं  ।  यह  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  बहुत  महत्वपूर्ण  व्यापार  पोत  अधिनियम  में  इसके  लिए  यह
 प्राव  लेकिन  नौसेना  के  अधिकारियों  को  छूट  नोसेना  के  अधिकारियों  को  प्रशिक्षिण  और
 परीक्षा  की  आवश्यकता  नहीं  नोसेना  में  उन्हें  श्रेणी  के  भाधार  पर  प्रमाणपत्र  जारो  किया  जाता

 यह  संशोधन  इस  धारा  को,समाप्त  करता  यह  बहुत  आवश्यक  है  क्योंकि  अब  हम  अन्तर्राष्ट्रीय
 अभिसमय  के  सदस्य  हैं  ।  हमने  उसका  समथैन  किया  है  और  उन  विनियमों  से  बंध

 अगर  मैंने  ठीक  समझा  है  अगर  हमारे  अधिकारियों  के  पास  व्यापारी  जहाज  अधिनियम  के
 भधीन  प्रमाणपत्र  नहीं  है  तो  वे  अन्तर्राष्ट्रीय  अभिसमय  के  अधीन  किसी  भी  देश  के  बन्दरगाह  में  जहाय
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 नहीं  चला  सकते  ।  वर्तमान  प्रावधानों  के  अनुसार  अगर  किसी  नौसेना  अधिकारी  के  पास  अनुभव  या

 क्षमता  नहीं  है  तब  भी  उसे  प्रमाणपत्र  दिया  जा  सकता  है  लेकिन  यह  संशोधन  हस  पर  प्रतिबन्ध  लगाता

 इस  दृष्टि  से  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  या  दो  सुझाव  देना  अंडमास  और  निकोबार  के  माननीय

 सदस्य  ने  अपने  अनुभव  से  कहा  है  लेकिन  मैं  समुद्र  से  बहुत  दूर  मैं  पुस्तकीय  ज्ञान  से  ही  बोलूंगा  ।

 पिछले  सत्र  में  हमने  दो लापता  जहाजो  पर  चर्चा  को  थी  किन्तु  आज  तक  हम  वे  जहाज  नहीं  ढूंढ  पाये

 वे जहाज  कहां  हैं  ओर  उन  जहाजों  में  काम  करने  वाले  40  व्यक्तियों  के  बारे  में  भी  कुछ  पता  नहीं
 आज  तक  सदन  में  यह  सूचित  नहीं  किया  गया  है  कि  उनका  क्या  हुआ  यह  क्यों  और  कंसे  हुआ

 यह  जानना  बहुत  जरूरी  वे  जहाज  किन  हालातों  में  और  क्यों  कया  मैं  माननीय  मंत्री  से

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इन  घटनाओं  के  विषय  में  कोई  जांच  की  है  ओर  जहाजों  के  लापता

 होने  के  कारणों  का  पता  लगाया  मुझे  बहुत  विश्वस्त  सूत्रों  स ेऔर  नौवहन  उद्योग  से  सम्बन्धित
 शोगों  से  जानकारी  मिली  है  कि  उन  जलयानों  की  वायरलेसਂ  मशोनें  काम  नहीं  कर  रही  हैं  और  इसके

 बाबजूद  भी  अधिकारियों  ने  इसके  लिए  मंजूरी  दे  है  ।  ऐसा  अधिकारियों  की  सांठ-गांठ  के  कारण  हुआ
 है  ।  इससे  अधिकारियों  के  कठोर  रबेये  का  पत्ता  चलता  केवल  कानून  बनाना  ही  पर्याप्त  नहीं  है
 बल्कि  यह  भी  जरूरी  है  कि  उन्हें  लागू  करने  वाले  अधिकारी  ईमानदार  हों  ।  जब  तक  अधिकारी  कानूनों
 को  ठीक  ढंग  से  लागू  नहीं  करेंगे  तब  तक  जानमाल  की  रक्षा  महों  की  जा  अतः  मुझे  विश्वास

 है  युवा  जो  वायु  व  जल  दोनों  के  पाइलट  है  इस  बात  पर  ध्यान  भारतीय  नौवहन  निगम
 के  वे  अधिकारी  जो  इन  चीजों  के  प्रभारी  इस  प८  ध्यान  दें  कि  यह  अधिनियम  पूर्णतया  ल  गूकिया
 जाना  चाहिए  मैं  मंत्री  जो  से  एक  बात  ओर  जानना  चाहूंगा  कि  हमारे  देश  में  तटीय  यातायात  का
 प्रतिशत  कितना  है  और  हमारे  देश  में  नौबहन  के  माध्यम  से  विदैशी  व्यापार  कितना  है  ?  मैं  समझता

 हूँ  कि  हमारे  देश  में  नोवहन  द्वारा  विदेशी  व्यापार  अम्य  देशों  की  तुलना  में  बहुत  कम  होता  है  ।

 अन्त  में  मैं  एक  अन्य  सुझाव  भी  देना  जब  मंत्री  जी  अन्तर्देशीप  जल  परिवहम
 करण  विधेयक  लाए  उस  समय  उन्होंने  सदन  को  आश्वासन  दिया  था  कि  अस्तदेशीय  परिवहन  को

 महत्व  दिया  कई  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  पर  बोला  उन्हें  याद  होगा  कि  हमने  हवाई
 अथवा  रेश  परिवहन  की  अपेक्षा  जल  परिवहन  को  अधिक  महत्व  क्योंकि  यह  अधिक  सस्ता

 हवाई  परिवहन  अथवा  रेल  परिवहन  या  सड़क  परिवहन  की  अपेक्षा  नौपर्विहन  निश्चितरूप  से  सस्ता

 है  तथा  इसमें  इतनी  अधिक  विदेशी  मुद्रा  की  भी  आवश्यकता  नहीं  पढ़ती  अतः  हमारी  विदेशी  मुद्रा
 को  बच।ने  के  लिए  भी  यह  आवश्यक  है  कि  हमें  अपने  अम्तदेंशीय  परिवहन  का  बिकास  करना  चाहिए  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  जबाब  देते  समय  हमें  बतायेंगे  कि  इस  सम्बन्ध  मे  उन्होंने
 क्या  कार्यवाही  की

 अन्त  में  मैं  नाविकों  के  बारे  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  |  मैं  जानता  हूं  कि  हमारे  देश  में  लगभग

 10,000  नाविक  हैं  जो  बेरोजगार  हैं  तथा  जिन्होंने  अपने  नाम  रोजगार  कार्यालयों  में  पंजीकृत  करवा
 रखे  सर  कार  को  उनके  कल्याण  की  ओर  अवश्य  ध्यान  देना  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में  पहले  उनको

 तीन  महीने  का  बेरोजगार  भत्ता  दिया  जा  रहा  था  परन्तु  अब  उसे  भी  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  उनकी
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 ओर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  तथा  यह  देखा  जाना  चाहिए  कि  उन्हें  नौकरियां  मैं  जानता

 हूं  कि जहाजरानो  उद्योग  में  मन्दी  है  परन्तु  जब  कभी  आप  नाविकों  को
 प्रशिक्षय  नहीं  दे  सकते  ।

 अतः  उन्हें  रोजगार  देने  की  आवश्यकता  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 हूं  तथा  मैं  इस  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्रीमतो  प्रभावतों  गुप्त  :  माननीय  सभापति  परिवहन  मन्त्रो  जी  ने

 जो  संशोधन  पेश  किया  उसका  मैं  स्वागत  करती  बहुत  छोटा  सा  संशोधन  मून  एक्ट  1958  की

 धारा  80  को  विलोपित  किया  गया  है  और  का  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  है  बह  बिल्कुल
 ठीक  आज  जिस  तरह  से  वाणिज्य  पोत  उद्योग  संकट  में  उस  पर  भारी  संकट  गहराया  हुआ
 इससे  हल्के-फुल्के  ढंग  से  काम  नहीं  इसको  गम्भीरता  से  सरकार  को  लेना  जिस  तरह
 से  प्राचीन  काल  में  समुद्री  व्यापार  और  वाणिज्य  हमारा  बहुत  बढ़ा  हुआ  उसी  तरह  से  उसको  आज

 भी  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।  इसके  लिए  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  जितनी  राशि  खर्च  करनी

 उतना  प्रावधान  नहीं  किया  गया  इस  राशि  को  बढ़ाना  तभी  हमारा  व्यापार  हमारे
 भेंट  शिपिंग  का  मुरुय  पहला  ध्येय  वाणिज्य  बढ़ाना  और  दूसरा  ध्येय  सेकंड  लाइन  आफ  डिफेंस  तैयार
 करना  द्वितीय  रक्षा  पंक्ति  तैयार  इसलिए  मामूली  ढंग  से  इसको  ट्रोट  नहीं  करना

 इसके  लिए  जब  भी  अवश्यक  समझें  सोच-विचार  करके  एक  व्यापक  विधेयक  लाना

 यह  ज्यादा  अच्छा  और  हितकर  होगा  ।

 सभापति  मैं  ऐसा  महसूस  करती  हूं  और  आप  भी  महसूस  करते  होंगे  कि  मर्चेट
 वाणिज्य  पोत  जो  है  यह  बहुत  हो  कांप्लीकेटेड  और  टेक्नीकल  मैटर  है  और  जिस  तरह  से  अभी  काम

 हो  रहा  वह  पर्याप्त  नहीं  कहा  जा  आपने  कितना  बेड़ा  कितने  जहाज  आपके
 निक  प्रौद्योगिकी  से  लैस  ये  सब  देखता  यह  अच्छी  बात  है  कि  आजादी  के  बाद  इस  ओर  ज्यादा
 ध्यान  दिया  गया  है  और  जहाजों  की  क्षमता  बढ़ी  लेकिन  मैं  इस  बात  को  महसूस  करतो  हूं  कि  इंटर
 वाटर  ट्रांसपोर्ट  और  ओशन  इन  सभी  को  लेकर  एक  समेकित  विकास  परियोजना  क्योंकि
 हमारे  देश  के  करीब  15  हजार  किलोमीटर  जलमार्ग  है  और  जिस  तरह  से  वाय  और
 रोड  परिवहन  के  ऊपर  काफी  खर्च  किया  गया  इसका  जिस्तार  कर  रहे  उस  तरह  से  इस  तरफ
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  इस  ओर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  और  हमारे  पायलट  जी  नौजवान  मंत्री

 मुप्ते  उम्मीद  है  कि  वे  इस  ओर  ध्यान

 सभाषति  मैं  एक-दो  बातें  कहना  यह  जरूरी  था  कि  धारा  80  को  विलोपित
 किया  क्योंकि  इंटरनेशतल  मापदंड  जो  प्रशिक्षण  का  उसके  साथ  अगर  हम  नहीं  रहेंगे  तो  हमारे
 जहाज  दूसरे  पोत  पर  उतर  नहीं  पाएंगे  इसलिए  प्रशिक्षण  और  दक्षता  के  संबंध  में  जो  प्रमाणपत्र  की
 बात  इसको  विलोपित  किया  है  यह  ठीक  है  भोर  आने  अपने  प्रारम्भिक  भाषण  में  कहा  1978  *
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 में  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  सम्मेलन  हुआ  उसमें  जो  भी  मापदंड  दक्षता  के  बारे  प्रौद्योगिकी
 के  बारे  में  तय  हुए  टेकनीकल  नोहाउ  के  बारे  में  जो  निर्धारित  किये  गये  उसको  सरकार  ने  माना

 यह  अच्छी  वात  इसको  मानना  चाहिए  ।  मेरा  एक  ही  सुझाव  कि  अभी  तक  शिपिंग  इंडस्ट्री  में  जो
 लोग  लगे  हुए  उनकी  क्या  हालत  आज  नाविक  7-8  महीने  के  लिए  अपने  परिवार  को
 छोड़कर  चले  जाते  अथाह  समुद्र  के बीच  सजल  गहराइयों  के  बीच  अथाह  सागर  में  बिना
 वार  के  जाते  देश  की  सेवा  करते  हैं  और  आपके  वाणिज्य  को  बढ़ा  रहे  विदेशी  मुद्रा  अजित  कर

 रहे  उनकी  सेवः  शर्तों  में
 आप  क्या  सुधार  कर  रहे  10-20  साल  पहले  जो  वेतनमान  वही

 आज  भी  चल  रहे  समुद्र  में  रहूकर  ओर  घर  से  बाहुर  सागर  में  रहकर  जो  लोग  देश  की  सेवा
 करते  उनकी  सेवा  शर्तों  में  आप  सुधार  न  करें  और  जो  यहां  रहकर  यूनियन  बाजी  करके  आवाज

 बुलंद  उनके  वेतनमानों  में  आप  सुधार  कर  रहे  बया  यह  उचित  जो  लोग  बाहर  रहते
 उनको  आप  आप  उनके  मां-बाप  आज  आप  उनको  उनके  लिए  कुछ  करिए  ।
 आज  कितमे  लोग  शिपिंग  ट्रांसपोर्ट  को  छोड़कर  विदेशी  कम्पनियों  में  चले  जाते  हैं  और  वहां  पर  उनको
 20-25  हजार  रुपये  तनख्याहु  मिलती  है  भौर  आप  उनको  तीन  हजार  रुपये  देते  यहां  पर  तो  आप
 1-2  हजार  चपरासियों  तक  को  दे  रहे  उनकी  सेवा  शर्तों  मे ंआप  सुधार  करिए  और  फोर  पे

 शन  उनके  ऊपर  भी  लागू  करिए  और  जिस  तरह  से  आइल  एण्ड  नेचुरल  गंस  कमीशन  के  कर्मचारियों
 की  सेवा  शर्तें  उसी  तरह  की  सेवा  शर्तें  इनकी  बनाइए  नहीं  तो  शिपिंग  इंडस्ट्री  आज  चनकाचूर  हो

 ध्वस्त  हो  आप  उसको  बहुत  नीचे  ला  रहे

 दूसरी  बात  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  कितने  आपके  पास  प्रशिक्षित  कैडेट्स  25  हजार  लोग

 ट्रेनिंग  करके  बैठे  ।  2  हजार  को  नौकरी  में  लिया  गया  13  हजार  क्या  क  क्या  आप  उनको

 अनएंप्लायमेंट  अल्लाउंस  दे  रहे  तीन  महीने  देने  से  काम  नहीं  यह  तो  ऊंट  के  मुंह  में  जीरे  के

 समान  इसलिए  आप  इसको  देखिए  ।

 कलकत्ता  के  आफिस  में  नौ  हजार  सोी-मैन  रजिस्टर्ड  लेकिन  बारह  सौ  को  ही  काम  दिया

 गया  है  और  पौने  आठ  हजार  के  करीब  बेकार  बंठे  उनके  लिए  आप  कया  कर  रहे  जब  तक

 उनको  परमानेंट  नौकरी  नहीं  मिलती  तब  तक  उनको  परमानेंट  अलाउन्स  दिया  आठ-नौ  महीने
 तक  नाविक  घर  से  बाहर  चले  जाते  हैं  इसलिए  जैसा  ओ०  एन०  जी०  सी०  में  होता  है  उसी  प्रकार

 उनकी  सेवा  शर्तों  में  भी  सुधार  कीजिए  ।  उनको  यहां  रश्षिए  और  समुद्री  व्यापारी  बेडा  उसको

 आधुनिक  मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगी  कि  प्राइवेट  शिपिग  कम्पनियों  का  मरजर  कीजिए  |

 मर्चेट  सेकण्ड  लाइन  आफ  डिफेंस  इसका  बहुत  बड़ा  महत्व  है  इसलिए  इसको  आधुनिक
 हथियारों  से  लेंस  उनकी  सुख-सुविधाओं  का  ध्यान  प्राइवेट  शिपिग  कम्पनियों  को

 खरम  कीजिए  और  शिपिंग  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  में  मर्ज  मुझे  आशा  मन्त्री  जी  इन  सब

 बातों  के  बारे  में  विस्तार  से  विधेयक  लाएंगे  और  देश  हित  तथा  राष्ट्र  हित  में  समुद्री  व्यापा  र  को  बढ़ाने
 के  लिए  सैकण्ड  लाइन  आफ  डिफेंस  के  लिए  उचित  कदम  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  वात
 समाप्त  करती  हूं  ।
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 डा०  सुधीर  राय  :  सभापति  यह  विधेयक  मौजूदा  भारतीय  ब्यापार  पोत

 अधिनियम  तथा  भारत  द्वारा  1984  में  अनुसमर्थित  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  के  बीच  असंगति

 दूर  करने  के  लिए  पेश  किया  गया  इस  प्रकार  अवलोकन  करने  पर  हमें  इस  विधेयक  का  विरोध

 करना  होगा  ।  परन्तु  मैं  मन्त्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  पेश  करने  में  दो  वर्ष  की

 देरी  क्यों  की  गई  है  ।

 विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जबकि  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  ने

 यह  निर्धारित  किया  है  कि  भारत  में  नाविकों  को  निरन्तर  रोजगार  मिलना  नाविकों  को  यहां
 केवल  नेमित्तक  रोजगार  मिलता  उन्हें  8  से  10  महीने  तक  रोजगार  दिया  जाता  है  परन्तु  ज्यों  ही
 वे  बेरोजगार  होते  हैं  उन्हें  इसे  2  या  3  वर्षों  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  तथा  उनकी  हालत  बहुत
 नीय  हो  जाती  मैं  चाहता  हूं  कि  मन्त्री  महोदय  इस  मामले  पर  ध्यान  ताकि  भारत  के
 नाविकों  को  निरन्तर  रोजगार  मिल

 नन््दा  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  भारतीय  नाविकों  के  लिए  एक  बेकारी  भत्ता

 होना  परन्तु  उन्हें  यह  नहीं  मिल  रहा  इसके  लिए  नन्दा  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि

 भारत  सरकार  को  लन्दन  बेंक  में  पड़ी  हुई  भारी  रकम  निकाल  लेनी  यह  कहा  गया  है  कि

 लन्दन  बैंक  में  350  लाख  पौंड  यह  राशि  सेवारत  भारतीय  नाविकों  को  ब्रिटिश  जहाजों  द्वारा

 मजदूरी  अन्तर  के  रूप  में  दी  जाती  थी  ।  परन्तु  अब  भारत  सरकार  ने  यह  रुद्च  अपनाया  है  कि  ब्रिटिश

 नाविकों  ने  इस  राशि  को  बैक  से  निकलवाने  पर  आपत्ति  प्रकट  की  परन्तु  एशिया  एवं  अफ्रीका  के

 अस्य  देशों  ने  लन््दन  बैंक  से  यह  राशि  पहले  ही  निकाल  ली  केवल  यही  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह
 भी  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  पिछले  बजट  सत्र  में  जब  उन्होंने  कहा  कि  केवल

 160  लाख  पॉंड  ही  लंदन  बैक  में  मुझे  सही  जवाब  नहीं  दिया  ।  परन्तु  अन्य  दस्तावेजों  से  ज्ञात  होता

 है  कि  350  लाख  पोंड  बेंक  के  पास  मुझे  आशा  है  कि  मन्त्री  महोदय  जवाब  देने  से  पहले  पूरी  तरह
 से  तैयारी  करेंगे  तथा  नन््दा  समिति  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  बेकारी  भत्ते  को  लागू  करने  के  लिए
 अपना  पूरा  प्रयत्न  केवल  यहीं  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  नाविकों  तथा  सरकार  के

 बीच  यह  समझोता  हुआ  था  कि  70  प्रतिशत  नाविकों  की  भर्तो  बम्बई  से  की  जायेगी  जबकि  30

 शत  नाविकों  की  भर्ती  कलकत्ता  से  की  परन्तु  अब  स्थिति  क्या  है  ?  परन्तु  वास्तविकता  यह  है
 कि  कलकत्ता  से  फेवल  16  प्रतिशत  नाविक  भर्ती  किये  जा  रहे  सरकार  का  यह  कहना  है  कि  बम्बई
 के  नाविक  हस  समझौते  पर  आपत्ति  कर  रहे  सभझोता  तो  समझोता  ही  है  और  सरकार  को  इसका

 पालन  करना  क्या  वे  यह  महसूस  नहीं  करते  कि  यदि  समझौते  को  लागू  नहीं  किया  गया  तो

 कलकला  के  नाविक  अपने  हितों  से  वंचित  रह  जाएंगे  ?  वे  वर्षों  तक  भूखों  क्यों

 फिर  मैं  एम०  वी०  विश्वशोभा  के  बारे  में  प्रश्न  उठाऊंगा  जो  पिछली  मई  में  एम०  वी०

 विश्वसिद्धि  की  तरह  सोवियत  संघ  गया  माविकों  को  डर  है  कि  कहाँ  उस  पर  रेडियो  धर्मिता  का

 प्रभाव  न  हो  अतः  वे  इस  आश्वासन  का  प्रमाण-पत्र  चाहते  हैं  कि  यदि  भविष्य  में  वे
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 किसी  बीमारी  से  पीडित  होते  तो सरकार  को  उनका  इलाज  कराना  मैंने  पहले  ही  यह
 कारी  हासिल  कर  ली  है  कि  वे  उन  नाविकों  को  जो  एम०  बो०  विश्वसिद्धि  पर  कार्यरत  थे  ऐसा
 सन  दिया  गया  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  ऐसा  प्रमाण-पत्र  एम०  बी०

 विश्वशोभा  के  नाविकों  को  भी

 मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा  कि  कई  जहाज  खंडित  हो  रहे  हैं  तथा  जिसके  परिणामस्वरूप  नाविकों

 में  व्यापक  बेरोजगारी  फैल  रही  नौवहन  निगम  को  भारतीय  व्यापारिक  बेड़े  की  संख्या  बढ़ाने  के
 ”

 लिए  आगे  आना  केवल  इतना  ही  जलपोतों  की  संख्या  में  कमी  नहीं  होने  देनी

 इसलिए  भारतोय  नौवहत  निगम  को  जलपोत  मालिकों  पर  पुराने  जहाजों  के  रह  हो  जाने  पर  नये

 पोत  शुरू  करने  के  लिए  दवाब  डालना

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  में  नाविकों  का  बंधुआ  मजदूरों  की  तरह  काम  करना

 पढ़ता  जब  वे  समुद्र  में  होते  हैं  तो  उनको  पर्याप्त  भोजन  नहीं  मिलता  ।  उनको  घटिया  खाना  मिलता

 है  तथा  चिकित्सा  का  भो  उपयुक्त  प्रबन्ध  नहीं  उनके  दुखों  की  उचित  सुनवाई  नहीं  होती  अतः

 मनन््त्री  महोदय  को  यह  देखना  चाहिए  कि  नाविकों  के  साथ  जलपोत  मालिकों  द्वारा  उचित  बर्ताव  किया

 मृतक  नाविकों  की  विधवाओं  को  बुरी  तरह  परेशान  किया  जाता  जब  कभी  एक  नाविक

 जहाज  पर  काम  करते  समय  मर  जाता  उत्तकी  बेटे  तथा  बेटियों  को  बहुत  कठिनाइयों  का

 सामना  करना  पड़ता  उन्हें  मआवजा  तथा  अन्य  बकाया  राशि  समय  पर  नहीं  दी  जाती  है  तथा

 बहुत  देर  कर  दी  जाती  यहां  तक  कि  कलकत्ता  में  भी  यह  बताया  गया  है  कि  उन्हें  वे  अवेदन-पत्र

 नहीं  दिये  जिन  पर  उन्हें  आवेदन  करना  होता  भारत  को  एक  सप्ताजवादी  राष्ट्र  कहा  जाता

 परन्तु  क्या  यह  न्याय  है  ?  श्रमिकों  क ेसाथ  सरकार  तथा  भारतीय  नौवहन  निगम  द्वारा  अनुकि  .

 व्यवहार  किया  जाता  कुछ  कम्पनियां  हैं  जो  बाकीदार  वे अपनी  बकाया  राशि  समय  पर  नहीं

 जुकाते  ।

 मैं  खीदरपुर  मेरीन  हाउस  गया  था  तथा  मुझे  बताया  गया  है  कि  रात  नगर  नौवहन
 स्थायी  रूप  से  बाकीदार  है  तथा  यह  अपनी  धनराशि  समय  पर  जमा  नहीं  कराती  जिसके  परिणामस्वरूप
 नाविकों  को  अपना  बकाया  पैसा  नहीं  मिलता  में  मानतीय  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 बहू  इस  मामले  पर  ध्यान

 मैं  मन््त्री  महोदय  से  उचित  उपाय  करने  के  लिए  भी  निवेदन  करता  ताकि  हल्दिया  बन्दर  गाहु
 पर  चल  रही  हड़ताल  समाप्त  हो  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  बार-बार  यह  आश्वासन  दिया  गया  था
 कि  उन्हें  विभाग  में  ले  लिया  यहां  तक  कि  पश्चिम  बंगाल  के  उस  समय  के  कार्यकारी  मुख्य
 मन्त्र  श्री  विनय  चोधरी  की  उपस्थिति  में  पत्तन-न्यासਂ  के  अध्यक्ष  इस  बात  पर  सहमत  हो
 गए  थे  कि  इन  नैमितिक  श्रमिक्रों  को  विभागीय  तौर  पर  नौकरी  में  ले  लिया  यहां  तक  कि
 उच्चतम  न्यायालय  का  भी  एक  निर्णय  है  कि  यदि  एक  नैमित्तिक  श्रमिक  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 में  6  महीने  से  अधिक  काम  करता  है  तो  उसे  अध्च-नेमिलिक  श्रमिक  माना  जाना  परन्तु  ये
 अ्रमिक  6  या  7  वर्ष  से  सी  अधिक  समय  से  कार्यरत  केवल  87  श्रमिक  परन्तु  उन्हें  बिभागोय
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 सुधोर  राय  ]

 तोर  पर  सेवा  में  नहीं  लिया  गया  है  तथा  परिणामस्वरूप  हड़ताल  की  गई  यह  हल्दिया  बन्दरगाहु
 के  सामान्य  काम-काज  को  प्रभावित  कर  रही  है  तथा  यहां  तक  कि  तमिलनाडु  में  तापी०  संयंत्र  को  भी

 हानि  उठानी  पड़ी

 मैं  माननीय  मंत्री  से अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  अपने  प्रभाव  का  प्रयोग  ताकि  यह

 हड़ताल  समाप्त  हो

 इस  संबंध  मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  हल्दिया  पत्तन  के  उपाध्यक्ष  का  पद  आने  वाले

 कई  महोनों  के  लिए  रिक्त

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 समापति  महोदय  :  श्री  राजहुंस  ।

 डा०  गौरो  शंकर  राजहंंस  :  मैं  इस  विषय  पर  बोलना  नहीं  चाहता

 समापति  महोदय  :  आपने  अपना  नाम  क्यों  दिया  है  ?

 ]

 श्री  हरीह  रावत  :  अधिष्ठाता  असल  में  आज  जहां  हिमालय  है  वहां
 पहले  समुद्र  हुआ  करता  था  और  हमारे  पूर्वंज  उसको  देखा  करते  इसीलिए  मैं  जानता  परन्तु  जहां
 तक  इस  बिल  का  सम्बन्ध  यह  मात्र  एक  ओपचारिक्ता  का  निर्वाह  कर  रहा  है  मगर  इसके  जरिए

 हमें  इण्डियन  मर्चेट  शिपिंग  इण्डस्ट्री  के  विषय  में  विचार  करने  का  मौका  मिल  रहा  है  |  हमारा  यह
 उद्यम  बहुत  पुराना  कोई  नया  नहीं  आजादी  के  बाद  इसको  टोन-अप  करने  की  काफी  कोशिश  की

 गई  मगर  हम  अपनी  6  हजार  किलोमीटर  में  फैली  कोस्टल  लाइन  के  जरिये  आन्तरिक  व्यःपार  व  बाहरी
 दोनों  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  में  असमर्थ  रहे  हकीकत  यह  है  कि  हमारी  कोस्टल

 शिपिंग  हण्डस्ट्री  अपने  आप  में  होपलेस  तो  है  उसको  भी  बर्दाश्त  किया  जा  सकता  है  परन्तु
 नेशनल  ट्रेड  में  जो  हमारा  शेयर  होना  जो  हमारी  भागीदारी  होनी  उसको  निभा  पाने

 में  हम  बिल्कुल  असमर्थ  सिद्ध  हो  रहे  पिछले  7.8  सालों  से  हम  41  परसेंट  पर  ही  अड़े  हुए  उसमें

 बेहतरी  करने  के  लिए  बहुत  सी  कोशिशें  की  मगर  कोई  उल्लेखनोय  सुधार  अभी  तक  हो  पाया

 हमें  श्राशा  है  कि  हमारे  नोजवान  मंत्री  में  काफी  जोश  है  और  वे  इस  स्थिति  में  सुधार  लाने  की

 तरफ  समचित  ध्यान  क्योंकि  फारेन  ट्रेड  से  हमें  काफी  कुछ  मिल  सकता  है  और  उसको  बढ़ाये  बिना
 काम  चलने  वाला  नहीं  मैं  समझता  हूं  कि  आप  अपनी  तरफ  से  कोशिश  करेंगे  ।

 इस  समय  हमारे  पास  जितने  शिप्स  उनमें  स ेअधिकांश  ओवर-एज  हो  चुके  हैं  ।  उनकी
 अप  कंपेसिटी  भी  बहुत  कम  है  जबकि  दुनिया  के  दूसरे  देशों  के  शिप्स  की  टोन-अप  कंपेसिटी  हमसे  बहुत
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 अधिक  यदि  हमारे  शिप्स  की  कैपेझ्चिटी  7  हजार  या  हजार  है  तो  दूसरे  देशों  के  शिप्स  की
 सिटो  0  या  25  हजार  है  ।  फिर  हमारे  पास  कन्टेनर्स  बहुत  कम  हमारा  समुद्र  तट  उथला  है  और
 इन  सब  कारणों  से  हमारी  ओऔपरेटिव  कोस्ट  दुनियां  के  दूसरे  देशों  की  तुलना  में  बहुत  ज्यादा  भाती  है
 ओर  हम  उनके  साथ  कम्पटीशन  में  ठहर  नहीं  पाते  इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि आप  कम
 से  कम  ऐसी  व्यवस्था  करें  ताकि  हमारे  समुद्र  का  उथलापन  दूर  हो  सके  ताकि  शिप्स  हमारी  कोस्टल
 लाइंत  तक  आ  सके  ।  हमें  उनकी  टमेज  कैपेसिटी  बढ़ाने  की  दिशा  में  भी  प्रयत्न  करना  कन्टेनस
 क्षादि  के  यूज  पर  भी  जोर  देना  चाहिए  और  कोई  न  कोई  ऐसी  चेष्टा  करनी  चाहिए  ताकि  दूसरे  देशों
 के  साथ  प्रतिस्पर्धा  में  हम  ठहर  सकें  और  जो  विदेशी  मुद्रा  हमारे  हाथों  से  जा  रही  हम  उसे  रोक
 सकें  ।

 दूसरे  मैं  सीमेन  के  विषय  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  नाविकों  में  हमारे  यहां  बहुत  से
 व्यक्ति  बेरोजगार  उसका  कारण  यह  है  कि  हमें  जितनी  मात्रा  में  नये  शिप्स  अपने  बेड़े  में  जोड़ने
 चाहिए  उतने  हम  जोड़  नहीं  पाये  ।  यदि  हम  कुछ  नए  शिष्स  को  जोड़ते  और  उनकी  वकिंग  कण्डीएन्स
 में  सुधार  करते  तो  बहुत  से  लोगों  को  रोजगार  दिया  जा  सकता  इस  दिशा  में  भी  आपको  सार्थक
 प्रयत्न  करने  होंगे  ताकि  ऐसे  लोगों  को  तो  रोजगार  मिल  सकें  जिन्होंने  ट्रेनिंग  ले  लो  ह ैऔर  जिन  लोगों
 को  आपने  अपने  यहां  रजिस्टर्ड  किया  हुआ  चाहे  आप  इनके  लिए  कल्याण  कोष  से  कुछ  एसी  व्यवस्था

 करें  अथवा  कहीं  दूसरे  स्नोत  से  पैसा  निकाल  कर  इनको  नौकरी  दिलवाने  की  दिशा  में  साथंक  कदम

 उठायें  क्योंकि  ये  एक ही  ट्रेड  में  स््पेशलाइज्ड  यदि  भाप  इन्हें  वहीं  नौकरी  नहीं  तो  इन्हे  किसी

 दूसरी  जगह  काम  नहीं  मिल  सकता  इसलिए  उनके  जीविकोपाजंन  के  लिए  आप  कोई  न  कोइ
 स्था  अवश्य  मैं  समझता  हूं  कि आप  इस  दिशा  में  समुचित  कार्यवाही  इन  शब्दों  के  साथ  मैं

 इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 [  प्रमुवाद  ]

 जल-भू-तल  परिवहन  विभाग  में  राज्य  सन्त्री  राजेश  :  मैं  उन  सभी  माननीय
 सदस्यों  का  धन्यवाद  करता  हूं  जिन्होंने  वास्तविक  रूप  से  इस  बिषय  में  अधिक  दिलचस्पी  ली  उनमें
 से  कुछ  सदस्य  न  केवल  संशोधन  लाए  अपितु  नोबहन  विभाग  के  कार्य  पर  टिप्पणी  भी  उनमें  से

 कुछ  ने  नौवहन  उद्योग  के  विभिन्न  पहलुओं  के  बारे  में  उल्लेख  किया  है  तथा  अपने  विचार  दिए  मैं
 प्रत्येक  विधय  पर  बताना  चाहता  हुं  परन्तु  मुझे  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  उनमें  से  कुछ  सदस्य  बोले  हैं
 तथा  मन्त्री  जी  को  वक्तव्य  देने  की  तैयारी  करते  हुए  देखने  के  बाद  सदन  को  छोड़  गए  ।

 एक  संदस्थ  ने  धारा  80  के  बारे  में  उल्लेख  किया  है  कि  कुछ  लेपिटनेन्टों  और  सब  ले  फ्टिनेस्टों

 को  पहले  प्रमाण  पत्र  दिये  गए  थे  और  इतने  समय  के  बाद  यह  संशोधन  क्यों  लाया  गया  हमने  हाल

 ही  में  इस  परम्परा  का  समर्थन  फिया  ओर  इसके  बाद  हमने  राज्य  सभा  में  इस  संशोधन  को  प्रस्तुत
 विया  है  तथा  शीघ्र  ही  हम  हसे  लोक  सभा  में  लाए  उन्होंने  प्रदूषण  का  उल्लेख  किया  विभाग
 सावधानी  बरत  रहा  है  और  हमने  बन्दरगाहों  में  आवश्यक  निर्देश  दिए  सातवीं  योजना  में  हमने
 बिशेषरुप  से  आवंटन  किया  है  ताकि  बन्दरगाहों  में  प्रदूषण  को  कम  किया  जा  सके  ।

 इसी  तरह  जलयानों  के  बारे  जब  हम  नए  जद्वान  खरीदते  हैं  तो  हम  यह  देखने  का  प्रयास जे
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 करते  हैं  कि  इससे  प्रदूषण  न  पूरा  विश्व  प्रदूषण  के  बारे  में  अत्यधिक  चितित  है  और  सरकार  इस

 पहुलू  पर  बहुत  अधिक  ध्यान  दे  रही

 उन्होंने  नौबहन  के  लिए  तटीय  क्षेत्र  में  और  विशेषरूप  से  गोदावरी  तथा  कृष्णा  नदियों  ध्रौर
 काकोताडा  बन्दरगाह  में  कुछ  गुंजाइश  के  बारे  में  उल्लेख  किया  सदस्य  कल  मुझे  कार्यालय
 में  मिले  मैंने  उनको  बताया  है  और  पैंने  उन्हें  स्पष्ट  किया  है  कि  सरकार  छोटे  बन्दरगाहों  की
 यता  के  लिए  कया  प्रयास  कर  रही  है  जहां  हम  तटीय  नौवहन  के  मामले  में  उन्हें  कुछ  सुविधाएं  दे  सकते

 सम्मानित  सभा  की  सूचना  के  लिए  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  सातवीं  योजना  में  गोदावरी  और  कृष्णा
 दोनों  नदियों  को  राष्ट्रीय  जल  मार्ग  के  रूप  में  घोषित  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  तथा
 इस  पर  कार्यवाही  चल  रही  हम  भी  उनकी  भावनाओं  की  कदर  करते  हैं  कि रेल  और  सड़क

 वहन  की  अपेक्षा  जल  परिवहन  सस्ती  पड़ती  है  तथा  सरकार  अन्तर्देशीय  जल  परिबहुन  का  अधिकतम

 उपयोग  करने  के  लिए  प्रयास  कर  रहो  है  ।
 ह

 मेरे  मित्र  श्री  मनोरंजन  भक्त  जो  इस  समय  अब  यहां  नहीं  है  ने कई  बातो  का  उल्लेख  किया  है  ।

 उन्होंने  बताया  हैकि  सुरक्षा  तथा  अन्य  बातों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  मैं  माननीय  सदस्य  से  केवश्न

 अनुरोध  करता  सुरक्षा  एक  तकनी  की  विषय  है  हमारे  पास  योग्य  लोग  है  जिन्हें  इस  कार्य  पर  लगाया

 जाता  है  तथा  उनकी  सिफारिशों  पर  कभी-कभौ  कुछ  कारणों  से  जहाज  में  विलम्ब  हो  जाता  वहां

 सुरक्षा  को  प्राथमिकता  दी  जाती  उस  समय  प्रत्येक  यात्री  कहता  है'सब  ठीक  ।  मुझे  याद  है  कि एक
 दिन  मैं  दिल्ली  से  किसी  जगह  की  उड़ान  पर  एक  घोषणा  को  गई  कि  एक  इंजन  खराब  है  और  यह
 काम  नहीं  कर  रहा  एक  यात्री  कह  रहा  था  कि  उसमें  दो  इंजन  हम  उड़ान  भर  सकते  है  केलव

 एक  ही  खराब  उस  तरह  की  भावना  की  आवश्यकता  सुरक्षा  को  पहली  प्राथमिकता  दी  जाती

 एक  योग्य  व्यक्ति  को  बहू  काम  दिया  जाता  है  तथा  उसे  वह  स्थान  देना  यह  इसका  काम

 है  कि  सुरक्षा  पर  अत्यधिक  ध्यान  दिया  कई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  एक  जहाज  रवाना  होने  को

 तंयार  है  परन्तु  सुरक्षा  न  होने  क ेकारण  उसे  रोक  दिया  जाता  सुरक्षा  को  प्राथमिकता  दो

 जाती

 एक  बात  और  उन्होंने  समुद्र  नाविक  की  समिति  के  कार्य  के  बारे  में  उल्लेश  किया  मैं

 भी  उनके  साथ  सहमत  हूं  कि  यह  समिति  बहुत  सक्तिय  नहीं  रही  हमारा  विभाग  यह  देखने  के

 लिए  अधिक  प्रयास  करेगा  कि  इस  समिति  की  बैठकें  अक्सर  हों  ओर  उनके  द्वारा  लिए  गए  निर्णयों  को

 तैजी  से  कार्यान्वित  किया  श्री  भवत  ने  पोर्ट  ब्लेयर  के  यात्रियों  के  लिए  सुविधाओं  के  बारे  में

 भी  उल्लेख  किया  मैं  निश्चितरूप  से  इस  प्रश्न  पर  विचार  करूंगा  ओर  इस  विपय  पर  माननीय

 सदस्य  को  जबाब  दूंगा  ।

 थ्री  कृष्ण  अय्यर  ने  क्षोये  हुए  दो  जहाजों  के  बारे  में  उल्लेख  किया  जित  परिस्थितियों  में  ये

 दो  जहाज  थोये  हैं  उससे  बास्तव  में  सन्देह  होता  है  तथा  इसलिए  एक  न्यायिक  जांच  का  भादेश  दिया
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 यया  यह  भी  सही  है  कि  दोनों  जहाजों  के  बारे  में  प्रमाण  पत्र  पूर्ण  नहीं  था  ।  पहले  यह  व्यवस्था  थी
 कि  जहाज  का  मालिक  सामान्यतः  जहाजों  की  गतिविधि  के  बारे  में  जानता  पांच  महोने  पहले  हमने
 एक  निर्णय  लिया  था  और  अद  हमारे  पास  महा  नौवहन  में  एक  नियन्त्रण  कक्ष  है  और  विश्व  में

 कहीं  भी  जहाजों  की  गतिविधि  की  सूचना  शीघ्र  ही  डी०जो  ०,  नोवहन  को  दी  पहले  यह  प्रणाली

 नहीं  थी  ।  जैसे  ही जहाज  रवाना  होता  है  हम  तत्काल  जहाज  के  मालिक  को  सूचना  देते  थे  |  डी०जी  ०,
 नौवहन  को  सूचना  नहीं  दी  जाती  हमने  उन  नियमों  में  संशोधन  किए  अब  एक

 चाहें  यह  निजी  जहाज  है  या  सरकारी  परन्तु  उसमें  भारतीय  क्षण्डा  है  तो  यह  कहीं  भी  यह  देखने  की

 हमारी  जिम्मेदारी  है  कि  जहाज  सुरक्षित  रहें  प्रोर  सरकार  को  जहाज  किस  स्थान  पर  है  इस  वात  का
 पता  ताकि  इस  प्रकार  की  स्थिति  न  आए  जिस  स्थिति  में  ये  दोनों  जहाज  थ्वोये  नित्य  नानक

 के  लापता  होने  की  न्यायिक  जांच  की  गई  उन्होंने  अपनी  सिफारिशें  ओर  निष्कर्ष  सरकार  को  दिये

 हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 उन्होंने  बताया  है  कि  दोनों  जहाजों  के  मामले  में  प्रमाण  पत्र  ठोक  नहीं  मैं  उनके  साथ

 भत  हूं  ।  प्रमाण  पत्रों  में  कुछ  कमी  थी  ।  कुछ  लोगों  द्वारा  कुछ  गलती  की  गई  थी  ओर  हमने  उनके  बिरुद्

 कार्यवाही  की  है  ।  हमने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कार्यवाही  की  है  कि  भविष्य  में  ऐसा  के  हो  ।

 उन्होंने  नौबहन  तटीय  यातायात  ओर  विदेश  ध्यापार  के  बारे  में  भी  उल्लेख  किया

 नौबहन  उद्योग  में  मन््दो  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  अस्तर्राध्ट्रीय  मन्दी  ऐसा  नहीं  है  कि  हमारा
 उद्योग  खराब  आपको  स्पष्ट  रूप  से  बताता  हूं  कि  हमारा  उद्योग  अन्तर्राष्ट्रीय  नौवहन  उद्योगों  की

 अपेक्षा  अधिक  अच्छा  काम  कर  रहा  अमरीका  और  ब्रिटेन  जैसे  विकसित  देश  अपने  नौवहन
 उद्योगों  को  लाखों  डालर  तक  आर्थिक  सहायता  देते  हैं  जबकि  हम  अपनी  मन्दी  पर  ही  बने  हुए  कुछ
 निजी  कम्पनियों  ने  चक  को  हमने  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  एक  माननीय  सदस्य  में  रत्नागर

 कम्पनी  के  बारे  में  जिक्र  किया  सरकार  ने  पहले  से  ही  चुककर्ता  के  विरद्ध  कार्यवाही  की  है  ओर

 कानूनो  कार्रवाई  चल  रही

 श्रीमती  गुप्ता  ने  नाविकों  के  कल्याण  के  बारे  में  बात  कही  हम  इस  बारे  में  भी  चितित

 मन््दी  के  कारण  अवसर  घट  गए  पहले  हम  लोगों  को  प्रशिक्षण  देते  थे  ओर  वे  निजो  क्षेत्र  में  जाते
 थे  ।  अब  निजी  क्षेत्र  ने  उन्हें  मानक  लेना  बन्द  कर  दिया  क्योंकि  बहां  भी  मंदी  हमारे  पास

 क्षित  कैडेट  हैं  और  वे  लगभग  22  वर्षों  से  प्रतीक्षा  कर  रहे  सरकार  ने  हाल  हो  में  निणंय  लिया  है
 कि  हमें  उन्हें  चरण  वार  नियुक्त  करना  यदि  हम  उन्हें  छः  महीने  के  लिए  भी  नियुक्त  क रते
 तो  कम  से  कम  वह  छः  महीनों  तक  इन्तजार  कर  सकते  है  तथा  महीनों  के  बाद  उन्हें  अवसर  मिल
 सकता  हाल  ही  में  हमने  32  अधिकारियों  के  लिए  आदेश  जारी  किये  हैं  जिन्हें  राजेन्द्र  में  प्रशिक्षित
 किया  गया  है  ओर  उन्हें  एस०सी०भाई०  में  रोजगार  मिल  रहा  हम  निजी  कम्पनियों  से  कुछ
 ल्ित  अधिकारियों  और  नाविकों  को  अतिशीघ्र  खपाने  के  लिए  अनुरोध  भी  कर  रहे  परन्तु
 वश  मन््दी  के  कारण  आप  उन  पर  दबाव  नहीं  डाल  सकते  आदेश  जब  कोई  पहले  से  ही  हानि  में  होता  है  तो
 आप  उन्हें  नहीं  कह  सकते  20  और  व्यक्ति  ले  लें  |  हम  अपने  प्रयास  कर  रहे  हम  उनको

 समस्या  जानते  सरकार  इस  बारे  में  समानरूप  और  मम्भीर  रूप  से  चितित
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 राभेश  पायलट  ]

 उन्होंने  दो  जहाजों  के  कर्मीदल  पर  विकिरण के  प्रभाव  के  बारे  में  बताया  मुझे  उस  प्रश्न  का
 उत्तर  आज  देना  भाभा  परमाण  अनुसंधान  कलकत्ता  द्वारा  दोनों  जहाओं  के  कर्मीदल  थी
 जिकित्सा  जांच  की  गई  उन्हें  ठीक  पाया  गया  ।  हमने  जहाज  के  कर्मीदल  को  आश्वासन  दिया  है  कि
 यदि  उन्हें  विकिरण  के  कारण  कभी  कोई  समस्या  होती  है  तो एस०  सी०  भआई०  उसे  यह  एस०
 सी०आई०  की  जिम्मेदारी  होगी  कि  किसी  भी  समय  जब  भी  वे  अपनी  चिकित्सा  श्रेणी  में  विकिरण  द्वारा
 प्रभावित  पाए  जाते  हैं  ***

 थो  बसुदेव  भ्राचार्य  :  क्या  उन्हें  प्रमाण  पत्र  जारी  किए  गए  हैं  ?

 थ्रों  राजेश  पायलट  :  डाक्टर  ने  कह  दिया  है  कि  कोई  प्रभाव  नहीं  है  ?

 भरी  बसुदेव  आचाय॑े  :  डाक्टर  को  प्रमाण  पत्र  जारी  करना

 श्री  राजेश  पायलट  :  ढांक्टर  उनको  प्रमाण  पत्र  दे  रहा  है  कि उन  पर  विकिरण  का  कोई  प्रभाव

 नहीं  है  ।

 हरीश  रावत  जी  ने  व्यवस्था  व्यापार  के  बारे  में  बताया  यह  सह्टी  है  कि  जब  हमारे  जहाज
 यहां  से  जाते  हैं  तो  हम  कम  माल  ले  जाते  कम  विदेशी  व्यापार  होता  हैं  परन्तु  जब  हम  अन्य  देशों  से

 आते  हैं  तो  हमें  अधिक  विदेशी  व्यापार  प्राप्त  होता  इसलिए  यह  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  कि  हम
 अपने  नौवहन  उद्योग  को  माल  की  सहायता  दें  ताकि  हम  इस  मन्दी  को  बर्दाश्त  कर  सकें  और  इसलिए
 40-40-20  पर  विचार  किया  गया  हूं  जिसमें  से  40  प्रतिशत  माल  भारतीय  पोत  कम्पनी  को  दिया

 जाता  और  40  प्रतिशत  किसी  अन्य  कम्पनी  को  दिया  जाना  चाहिए'**

 श्री  इन्द्र्ञोत  गुप्त  :  मैं  दो  वर्षो  से  सुन  रहा  हूं  कि ऐसा  विधेयक  लाया  जाएगा  ज॑सा  कि  अन्य
 देशों  में  एक  कानून  है  कि  कम  से  कम  माल  एक  अमुक  प्रतिशत  तक  इस  देक्ष  के  पोतों  को  ले  जाना

 **

 श्री  राजेश  पायलट  :  इसे  महीने  होना  चाहिए  न  कि  दो  वर्ष  ।

 थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  आप  इस  प्रकार  के  किसी  कानून  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ?  आपके  मंत्री
 बनने  से  पहले  इस  बारे  में  कह  गया  आपके  पू्व॑वर्ती  मंत्री  ने  मुझे  यह  बताया  था  **

 श्री  राजेश  मैंने  इसे  शुरू  किया  है  विधान  विधि  मन्त्रालय  में  है  और  इसे  संसद  के
 समक्ष  जल्दी  लाने  की  सम्भावना

 प्रो०  मथु  वष्डबले  :  इसे  अपने  बाद  के  मंत्री  पर  मत  बस  ।

 ओ  राजेश  पायलट  :  उन्होंने  प्रशिक्षण  के  बारे  में  कहा  कुछ  सुझाव  दिए  हम  उन  शुझावों
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 ना

 पर  विचार

 मैं  इन  सभी  सदस्यों  का  आभारी  हूं  जिन्होंने  इस  विषय  में  गहरी  रुचि  ली  है  ओर  अपने  मुल्य
 वान  विधार  व्यक्त  किए  इसके  लिए  मैं  उनका  धन्यवाद  करता

 तमापति  परहोदय  :  प्रश्म  यह  है  :

 वाणिज्य  पोत  परिवहन  1958  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 सभाप  ते  महोदय  :  अब  सदन  इस  विधेयक  पर  खंडवार  विचार  करेगा  |  प्रश्न  यह

 खंड  2  से  5  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  2  से  5  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  |

 खंड  |  ग्रधिनियमन  सूज्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक

 में  जोड़  विए  गए  ।

 जी  राजेश  फायलट  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 विधेयक  पारित  किया

 समापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 3.46  भ०  प०

 खान  और  खनिज  ओर  विकास  )  संशोधन  विधेयक

 '
 चिनुणाद |

 इस्पात  झौर  खान  मस्त्रो  कृष्ण  चन्द्र  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :
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 कृष्ण  चमा  परत  ]

 खान  ओर  खनिज  और  1957  में  और
 घन  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया

 उ्वे  सीमेंट  तथा  रक्षायन  आदि  जैसे  अनेक  मूल  उद्योगों  के

 लिए  खनिज  महत्वपूर्ण  कच्ची  सामग्री  किसी  देश  का आथिक  विकास  काफी  हृद  तक  खनिज  कीं

 हठपलब्धता  पर  निर्भर  करता  ये  सीमित  हैं  तथा  पुन:प्राप्प  नहीं  है  इसलिए  इनका  उपयोग  अत्यन्त

 सावधानी  से  करना  पड़ता  है  ताकि  उनके  प्रयोग  से  अधिकाधिक  लाभ  उठाया  जा  सके  |

 हमारे  देश  में  लौह  वाक्साइट  चूना  शथा  डायमाइट  जैसे  महत्वपूर्ण  छनिज  के

 विस्तृत  भण्डार  बेराहट्स  आदि  के  हमारे  पास  भंडार  योजनाओं  के

 सार  होने  वाले  आधिक  विकास  के  लिए  इन  ख  निजों  का  तीव्र  गति  से  उपयोग  किया  जाना  होगा  ।  कितु
 साथ  ही  साथ  हमें  यह  भी  देखना  है  कि  तीव्र  विकास  की  इच्छा  में  हम  वेशानिक  ढंग  से  संरक्षण

 ओर  पर्यावरण  तथा  परिस्थिति  विज्ञान  को  अनदेखा  न

 खानों  के  विनियमन  तथा  खनिजों  के  विकास  के  लिए  वैधानिक  ढांचे  का  प्रावधान  खान  और
 खनिज  तथा  1957  में  किया  गया  इस  अधिनियम  में  वर्ष  1972

 में  अंतिम  बार  संशोधन  किया  गया  तब  से  इस  अधिनियम  की  अधिक  जांच  की  गई
 निक  हंग  से  खनन  कारये  को  रोकने  के  लिए  तथा  पर्यावरण  के  संरक्षण  के  लिए  इसके  उपबंधों  की

 कारिता  का  पता  लगाया  जा  सका  काफी  लम्बे  अर्से  स ेइस  अधिनियम  के  कुछ  उपबन्धों  को  उदार

 बनाये  जाने  की  आवश्यकता  महसूस  की  जा  रही  है  ताकि  पूर्वेक्षण  लाइसेंस  तथा  खननलीज़  आदि

 सुगमता  से  मिल  सके  ।  विभिस्न  मंतों  जैसे  खनिज  परामशंदांत्री  परिषद्  से  समय-समय  पर  इस

 नियम  में  संशोधन  करने  के  सुझाव  प्राप्त  किए  गए  हैं  ताकि  इसे  देश  बदलते  हुए  सामाजिक-आ्थिक

 परिवेश  के  अनुरूप  बनाया  जा  सके  ।  इस  अधिनियम  के  कुछ  उपबन्धों  में  संशोधन  के  लिए  राज्य  सरकारें
 भी  सुझाव  देती  रहो  हैं  प्रस्तावित  संशोधन  तैयार  करते  समय  इन  सभी  सुझावों  पर  विचार  किया  गया

 राज्य  सरकारों  से  परामश  किया  गया  है  और  उनके  विचारों  को  उचित  महत्व  दिया  गया

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  खनन  के  कारण  भूमि  की  सतह  खराब  वनों  की

 कटाई  तथा  कभी-कभी  जल  प्रदूषण  जैसी  समस्यायें  उत्पन्न  होती  संशोधन  विधेयक  में  पूर्व क्षण  तथा

 खनन  कार्यों  के कारण  होने  वाले  प्रदूषण  को  नियंत्रित  करने  अथवा  रोकने  और  पर्यावरण  संरक्षण  के

 लिए  उपबंध  बनाये  गए  पूर्वेक्षण  तथा  खनन  कार्यों  में  नष्ट  हुई  वनस्पति  को  पुनः  उगाने  के  लिए
 प्रमाण-पत्र  की  ढावश्यकता  होती  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  पर्यावरण  संरक्षण  की
 आवश्यकता  को  देखते  हुए  अथवा  अन्य  कारणों  से  पूर्वेक्षण  लाइसेंस  अथवा  खनन  लीज़  को  समय  से  पहले
 भी  समाप्त  किया  जा  सकता  है  ।

 यह  देखा  गधा  है  कि  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  तंत्र  नहीं  है  कि  पट्टेघारी
 खनन  लीज़  प्राप्त  होने  के  पश्चात्  युक्तिसंगत  समय  में  काम  शुरू  कर  न  ही  इस  बात  को  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  कोई  तंत्र  बनाया  गया  है  कि  इन्हें  अनुचित  रूप  से  लम्बे  समय  तक  बीच  में  रोका  नहीं
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 -  ़़

 जायेगा  ।  अधिकतर  खनन  लीज  केवल  खनिज  वाली  भूमि  घेरने  के  उद्देश्य  से  ही  ली  जाती  है  और  इस
 प्रकार  बेकार  रश्थी  रहती  बर्ष  प्रति  वर्ष  ऐसी  भूमि  बढ़  रही  इसलिए  इस  संशोधन  विधेयक  में
 यह  प्रावधान  किया  गया  है  कि

 यदि  लीज  मिलने  से  1  वर्ष  की  अवधि  के  भीतर  काम  नहीं  शुरू  किया
 जाता  अधवा  1  वर्ष  के  लिए  काम  रोके  रखा  जाता  है  तो  लीड  समाप्त  हो  लीज  समाप्त  होने
 पर  होने  वाली  कठिनाई  को  समाप्त  करने  के  लिए  एक  उपबंध  बनाया  जा  रहा  है  कि  यदि  लीज़  समाप्त
 होने  से  छः  मास  की  अवधि  के  भीतर  आवेदन  किया  जाये  तो  लोज्ञ  पुनः  मिल  सकती

 इस  अधिनियम  के  अन्तगेत  ख्वनिज  भंडार  से  संबंधित  आवश्यक  आंकड़े  दिए  बिना  ही  लीज
 प्राप्त  करके  आम  तोर  पर  उचित  योजना  बनाए  बिना  ही  खनन  काय॑  शुरू  कर  लिया  जाता

 इससे  खनिज  भंडार  का  अव्यवस्थित  दोहन  होता  है  ओर  कभी-कभी  तो  संहारात्मक  खनन  तक
 होने  लगता  इस  प्रवृति  को  रोकने  की  आवश्यकता  को  स्वीकार  करते  हुए  यह  सुझाव  दिया  गया

 है  कि  खतत  पट्टा  देने  के  लिए  क्षेत्र  पूर्वेक्षण  तथा  एक  स्वीकृत  खनम  योजना  प्रस्तुत  करना  आवश्यक

 पृ्वंशत  होनी  चाहिये  ।

 किसी  खान  के  लिए  भावी  लाइसैंस  देते  अथवा  खान  को  पट्टे  पर  देने  हेतु  अनुमोदन  प्रमाण  पत्र
 लेने  की  पूर्व  शर्त  को  जारी  रखना  अनावश्यक  बाधा  माना  गया  नियंत्रण  एवं  परिदान  समिति  ने  भी
 इसो  तरह  की  सिफारिश  की  इसलिए  इस  पूर्व  शर्त  को  हटा  देने  का  निणणंय  लिया  गया  इसी
 प्रकार  अ  यकर  अदायगी  प्रम।ण-पत्र  की  आवश्यकता  को  भी  छोड़  देने  का  निर्णय  लिया  गया  अयकर

 भुगतान  प्रमाण-पत्र  का  आयकर  भुगतान  तथा  कर  भुगतान  के  बारे  में  एक  शपथ  पत्र  प्रस्तुत  कर

 देने  से  अच्छी  तरह  पूरा  हो  सकता  है|

 किसी  भी  एक  राज्य  में  किसी  एक  अनिज  के  खनन  दैेतु  एक  या  अधिक  भावी  लाइसेंस  अथवा

 खनन  पट्टे  देने  के  लिए  क्षेत्रों  की अधिकतम  ऊपरी  सीमा  25  वर्ग  किलो  मोटर  अथवा  10  किलोमीटर

 ये  सीमायें  बहुत  अधिक  हैं  तथा  एकाधिकारिता  की  प्रवृत्ति  को  प्रोत्साहन  वेती  भावी  लाइसेंस
 अथवा  खनन  पढ्टे  के  अन्तगंत  एक  व्यक्ति  के  क्षेत्र  में  कमी  करने  से  नये  उद्यमियों  को  उभरने  में  सहायता

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  किसी  एक  राज्य  में  किसी  एक  खनिज  का  शनन  पढ्टा
 लेने  के लिए  25  वर्ग  किलोमीटर  तथा  10  वर्ग  किलोमीरर  की  अधिकृतम  सीमा  जो  अब  तय  की  गई

 है  वह  अब  पूरे  देश  में  लागू  ये  सीमा  चालू  भावी  लाईसेंसों  अथवा  खनन  पढ्टों  पर  लागू  नहीं
 होगी  ।  खनिज  विकास  के  हित  में  किसी  ब्यक्ति  को  एक  या  अधिक  भावी  लाइसंस  अथवा

 खनन  जिनके  अन्तगंत  कुल  निधारित  क्षेत्र  से  भधिक  क्षेत्र  आता  प्रदान  करने  की  शक्तियां  कृरद्र

 सरकार  के  पास  रहेंगी  ।

 अधिनियम  की  प्रथम  अनुधूची  में  26  खनिजों  की  सूची  इस  अनुसूची  में  शामिल  किसी

 खनिज  के  लिए  भावी  लाईसैंस  अथवा  खनन  पट्टा  केवल  केन्द्र  सरकार  की  पूर्व  अनुमति  के  बाद  ही  दिया

 इस  सूची  का  विस्तार  किया  जा  रहा  है  ताकि  कई  अन्य  खगिजों  को  शामिल  किया  आ  सके
 जो  राष्ट्रोय  महत्व  के  उनकी  आवश्यकता  तापसइ  रसायन  बनाने  में  हाती  है  अबबा  इस्पात
 भादि  बनाने  में  कच्चे  माल  के  रूप  में  उनका  प्रयाग  किया  जाता  ये  खनिज  हूँ  । ३  के  ने  जब
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 छान  और  खनितब  और  संशोधन  विधेयक  १  1986

 कृष्ण  चम्द्र  पस्त  ]

 सिलीमिनाइट  चुने  के  पत्थर  को  भी  प्रथम  अनुसूची  में

 शामिल  किया  जा  रहा  है  क्योंक्रि  यह  रसायनों  तथा  इस्पात  उद्योगों  में  काम  आने  वाजा  एक

 महत्वपूर्ण  कज्चा  माल  फिर  भी  भवन  निर्माण  के  लिए  काम  आने  वाले  चले  के  लिए  भट्टों  में  प्रयोग

 किए  जाने  वाले  घने  के  पत्थर  को  इस  अनुसूची  में  शामिल  नहों  किया  गया  है  क्योंकि  इप्तसे  बड़ी  संख्या  में

 इसे  प्रयोग  में  लाने  वालों  को  बेवजह  कठिनाई  होगी  ।  हाल  हो  के  वर्षों  में  एसबेस्टास  के  खनन  में  कार्य रत
 श्रमिकों  के  स्वास्थ्य  पर  ब्रा  असर  देखने  में  आया  है  तथा  इसलिए  इस  खनिज  के  श्वनम  पर  ध्यान  रखना
 तथा  इसके  खनन  के  विस्तार  को  रोकना  आवश्यक  हो  गया  इसे  प्रथम  अनुसूची  में  शामिल
 करने  का  विचार  है|

 वर्तमान  में  किसी  भी  खनिज  पर  चार  वर्षों  में  एक  बार  से  अधिक  रायल्टी  नहीं  बढ़ायी  जा
 सकती  ।  कई  राज्य  सरकारों  ने  यह  निवेदन  किया  है  कि  इसमें  संशोधन  का  समय  घटा  दिया  जाना

 चाहिए  ।  रायल्टी  तथा  अनिवाय  किराए  के  लिए  इस  अवधि  को  चार  वर्ष  से  कम  करके  तीन  वर्ष

 करने  का  विद्यार  है  |

 कई  राज्य  सरकारों  ने  यह  विचार  व्यक्त  किया  है  कि  गैरकानूनी  रूप  से  खनन  के  लिए  जो  दष्ड
 निर्धारित  किया  गया  है  वह  बहुत  कम  उन्होंने  सुझाव  दिया  है  कि  इस  अपराध  को  संशय  बना
 दिया  जाये  तथा  दण्ड  को  ओर  कड़ा  बनाया  जाना  चाहिए  |  चूंकि  अवध  खनम  के  मामले  बढ़ते  जा  रहे
 हैं  इसलिए  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  अवेघ  खनन  के  अपराध  को  संज्ञेय  बनाया  जामा  चाहिए  तथा
 अधिनियम  की  धारा  21  में  उपयुक्त  संशोधन  करके  दण्ड  को  कड़ा  बताया  जाना  चाहिए  ।

 विधेयक  में  खनन  पट्टे  को  अवधि  में  किन्हीं  भी  खमिनों  के  सुरक्षित  रखने  के

 लिए  एक  क्षेत्र  को  आरक्षित  तथा  भूमि  अधिग्रहण  के  लिए  भू-स्वामी  को  मुअ्ावजा  देने  जैसे  कुछ
 अस्य  संशोधनों  का  भी  प्रावधान  ये  संगोधितन  विधेयक  की  कुछ  प्रमुख  विशेषताएं  इन  शब्दों  के
 साथ  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  खान  और  खनिज  ओर  !  957  में  और
 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 सभापति  महोबय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 खान  ओर  खनिज  और  1957  में  ओर
 धन  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्यसभा  द्वारा  पारित  रूप  विकार  किया  जाये  ।”

 श्री  इं०  भ्रय्यपू  रेह्डो  :  सभापति  मुझे  इस  बात  से  बहुत  निराशा  हुई  कि  यह
 विधेयक  एक  व्यापक  विधेयक  नहीं  कई  महत्वपूर्ण  विकादास्पद  विषय  हैं  जो  खान  ओर  खनिज

 और  विकास  )  अधिनियम  के  कार्यान्वयन  में  सरकार  के  ध्यान  में  आने

 सभापति  भहोदघ  :  माननीय  सदक्ष्य  महोदय  कृपा  करके  अपनी  बात  कल  कह  सकते
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 16  1908  हँसालय  बिल्डिग  वाराखम्बा  नई  दिल्ली  में  6  8-  6  को  हुएं
 विस्फोट  के  बारे  में  वक्तव्य

 नी
 ३3.58  भ०्प०

 हंसालय  बिल्डिग  बाराखम्बा  नई  दिल्ली  में  68-86  को  हुए

 विस्फोट  के  बारे  में  वक्तव्य

 [  प्रमुवाव  ]

 लोक  शिकायत  तथां  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 पो०  :  में  सम्माननीय  सदन  को  यह  सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  6-8-8  6

 को  याराक्षम्बा  रोड  पर  हंसालय  भवन  में  सायं  807  बजे  विस्फोट  का  धमाका  सुनायी  पड़ा  ।  पुलिस
 कन्ट्रोल  रूम  का  वाहन  तथा  कनाट  प्लेस  पुलिस  स्टेशन  के  अधिकारी  2-3  मिनटों  में  घटनास्थल  पर

 पहुंच  गए  ।  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  घारा  427  के  साथ  पठित  विस्फोटक  अधिनियम  की  धारा  3/4
 के  तहत  मामला  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  सं०  621,  तारीख  6-8-86  कनाट  प्लेस  पुलिस  स्टेशन  में  दर्ज

 किया  गया

 मौके  की  जांच  करने  पर  यह  पाथा  गया  कि  विस्फोट  उस  जोने  के  नीचे  हुआ  जो  भूमि  तल  से

 प्रथम  तल  को  जाता  धमाका  बहुत  शक्तिशाली  था  ओर  हस  क्षेत्र  के  द॒र्द-गि्द  बहुत  से  खिड़की  और

 दरवाजों  के  शीशे  चटक  गये  ।  तहखाने  की  छत  में  जिस  स्थान  पर  विस्फोटक  यंत्र  रखा  गया

 छेद  भी  हो  गया  ।

 जीने  की  एक  तरफ  जहां  पर  धमाका  कुवेत  एयरवेज  और  दूसरी  तरफ  सऊदी  अरेबियन

 एयरवेज  का  कार्यालय  है  ।  प्रथम  तल  पर  दोनों  तरफ  बंक  आफ  अमेरिका  न  तो  किसी  व्यक्ति  की

 जान  गयी  और  न  ही  कोई  घायल  हुआ  है  ।

 विस्फोटक  विशेषज्ञों  तथा  केन्द्रीय  अपराध  विज्ञान  प्रयोगशाला  के  विशेषज्ञों  को  बुलाया  गया

 भौर  वे  अपराह्न  लगभग  9  बजे  घटना  स्थल  पर  पहुंच

 अब  तक  को  गई  प्रारम्भिक  जांच  से  पता  चलता  है  कि  इस  धमाके  में  अत्याधिक  परिष्कृत  उच्च
 शक्ति  वाले  कुछ  विस्फोटकों  का  इस्तेमाल  किया  गया  शरारती  व्यक्ति  का  हरादा  अभी  तक
 स्पष्ट  नहीं  हुआ  है  ।  मामले  की  जांच  पड़ताल  दिल्ली  पुलिस  की  अपराध  शाख्रा  को  सौंप  दी  गयी  है  भोौर

 |  केन्द्रीय  सरकार  की  अन्य  एजेंसियों  से  भी  सहायता  ले  रहे

 पुलिस  आयुक्त  सहित  वरिष्ठ  अधिकारी  जो  घटना  होने  के  बाद  कुछ  मिनटों  में  ही  बटना  स्थल
 पर  पहुंच  गए  स्वयं  इस  मामले  की  जांच  पड़ताल  का  पयवेक्षण  कर  रहे
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 दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव॑  १  1986

 3.59  भ०प०

 दक्षिण  अफ्रोका  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [  प्रमुवाव  ]

 विदेश  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्रो  एडबश्रार्डो  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 यह  सभा  दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तमान  स्थिति  पर  विचार  करती  है  ।”

 जैसा  कि  सभा  को  विदित  दक्षिण  अफ्रीका  के  प्रश्न  पर  राष्ट्र  मण्डल  के  नासाऊ  समझोते  के

 अस्तगंत  राष्ट्रमण्डल  देशों  के  अध्यक्षों  की बेठक  3  से  5  1986  को  लन्दन  में  हुई  इस  बंठक

 में  विशिष्ट  व्यक्तियों  के  दल  की  रिपोर्ट  पर  तथा  रंगभेद  को  समाप्स  करने  के  इसके  आह्वान  पर  दक्षिण

 अफ्रीका  द्वारा  सुनवाई  करने  से  मना  करने  पर  उसके  विरुद्ध  राष्ट्रमण्डल  द्वारा  अपनाए  जाने  वाले  तरीकों

 पर  चर्चा  की  गई  अन्तिम  विजशप्ति  के अनुसार  जो  हाऊस  के  नाम  से  जानी

 जाती  सात  में  से  अध्यक्ष  निम्नलिखित  उपायों  पर  सहमत  हो  गये  ये  तथा  बाकी  बचे  हुए
 मण्डल  के  देशों  से  और  व्यापक  रूप  से  अन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  से  उन्हें  शीघ्र  अपनाने  तथा  क्रियान्वित

 करने  के  लिए  सिफारिश  की  थी  :

 (7)  नासाऊ  समझौते  के  अनुच्छेद  7  में  दिये  गये  सभी  उपाय  अर्थात  :

 (1)  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  हवाई  सम्पर्क  पर

 4,  00  RoGo

 |  भी  बक्कम  पुरुषोत्त मन  पीठासीन  हुए  ]

 (ii)  दक्षिण  अफ्रीका  में  कमाये  गये  मुनाफे  के  पुनः  निवेश  तथा  नये  निवेश्षों  पर

 (11)  कृषि  उत्पादनों  के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  ;

 (iv)  दक्षिण  अफ्रोका  के  साथ  दोहरे  कर  समझोते  की

 (२)  दक्षिण  अफ्रोका  के  साथ  व्यापार  तथा  बहां  निवेश  के  लिए  सम्पूर्ण  सरकारों  सहायता
 की

 (५४)  दक्षिण  भफ़ीका  में  समस्त  सरकारी  श्वरीद
 पर

 दक्षिण  अफ्रीका  बाहुलय  स्वामित्व  वाली  कम्पनियों  के  साथ  सरकारी  अनुबन्ध  पर

 तथा
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 16  1908  दक्षिण  अफ्रीका  में  बतंमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 (vidi)  वक्षिण  अफ्रीका  को  पर्यटन  विकास  पर  प्रतिबन्ध  ।

 छः  नेता  उन्हीं  देशों  द्वारा  नासाऊ  में  निर्णय  लिये  गये  उपायों  के  अतिरिक्त  निम्नलिखित
 अतिरिक्त  उपायों  पर  सहमत  हो  गए  थे  इसका  तात्पयं  यह  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  की  गम्भीर  स्थिति  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  वे  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  पर  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  रंगभेद  को  समाप्त  करने  के  लिए  दबाव
 डालने  के  लिए  अतिरिक्त  उपायों  पर  सहमत  हो  गये  ।  अतिरिक्त  उपाय ये  हैं  :  (i)  दक्षिण  अफ्रीका
 को  दिए  जाने  वाले  नये  बैंक  चाहे  सावंजनिक  क्षेत्र  हो  या  गेर  सरकारी  क्षेत्र  पर  प्रतिबन्ध  ;

 (ii)  दक्षिण  अफ्रोका  से  लोहे  तथा  इस्पात  के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  ;  तथा

 (iii)  अपने  राष्ट्र  क ेलोगों  तथा  अविकसित  देशों  के  जिनको  हम  वाणिज्य  दूतावास
 सम्बन्धी  सेवायें  उपलब्ध  कराते  को  छोड़कर  दक्षिण  अफ्रीका  से  सभी  वाणिज्य  दूतावास  सम्बन्धी

 सुविधाएं  हटाना  ।

 जहां  तक  ब्रिटिश  सरकार  का  सम्बन्ध  वे  छः  देशों  में  हुए  समझोते  मैं  शामिल  नहीं  हैं  तथा

 उन्होंने  यह  घोषणा  की  है  कि  वे  (i)  दक्षिण  अफ्रीका  में  नये  निवेशों  पर  स्वेज्छिक  प्रतिबन्ध

 (४)  दक्षिण  अफ्रीका  को  पर्यटन  विकास  पर  स्वैज्छिक  प्रतिबन्ध  तथा  (iii)  दक्षिण

 मे  सोने  के सिक्के  लोहा  इस्पात  तथा  कोयले  के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए  यूरोपीय  आर्थिक

 समुदाय  द्वारा  लिये  किसी  भी  निर्णय  को  मानना  तथा  उसे  लागू  करना  ।

 आथिक  प्रस्ताव  अपने  आप  में  लक्ष्य  नहीं  हैं  परम्तु  लक्ष्य  प्राप्लि  के  साधन

 उद्देश्य  तो  रंग  भेद  को  समाप्त  करना

 सभापति  रंग-भेद  कानूनों  तथा  नियमों  की  एक  विस्तृत  व्यवस्था  है  जो  दक्षिण  अफ्रीका

 सरकार  द्वारा  कृतसंकल्प  होकर  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  लागू  की  गई  है  कि  मुट्ठी  भर  श्वेत  जाति

 के  लोगों  के  पास  सभी  राजनैतिक  तथा  आधथिक  शक्तियां  हैं  जबकि  अधिसंख्यक  जो  अन्य  जातियों

 से  सम्बन्धित  हैं  की  पृथक  कर  दिया  है  तथा  उन्हें  घोर  कष्टों  में  जीने  के  लिए  मजबूर  कर  दिया  है

 शिक्षा  सफाई  सम्बन्धी  सुविधाओं  से  वंचित  कर  दिया  है  तथा  अपना  जीवन  स्तर  सुधारने  को

 सभी  वास्तविक  सुविधाओं  से  वंचित  कर  दिया  वहां  की  सरकार  ही  है  जो  यह  सुनिश्चित  करती  है

 कि  कौन  रूहां  रहता  कौन  किस  विद्यालय  में  पढ़ने  कौन  व्यक्ति  किन  सुविधाओं  से  लाभांवित

 होगा  और  इन  सब  बातों  के  लिए  निर्धारण  तत्व  हमेशा  एक  ही  है  जातीय  समूह  जिससे  वह  व्यक्ति

 सम्बन्धित  यह  सामाजिक  तथा  राजनैतिक  संरचना  स्पष्टतया  समानता  तथा  मानव  प्रतिष्ठा

 के  सभी  सिद्धान्तों  के  प्रतिकूल  जैसाकि  ब्यक्तियों  के  बलਂ  में  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  है  :

 ध्यवस्था  के  परिप्रेक्ष्य  में  यह  एक  भयंकर  अत्याचार  यह  अत्याचार  केवल

 बल  प्रयोग  द्वारा  ही  शकित  प्राप्त  करता  है  ओर  मानव  के  कष्ट  ओर  दुःख  बढ़  जाते  हैं  जिससे

 का



 दक्षिण  अफ्रीका  में  व  मान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  7  1986

 एड्शार्डो

 करोड़ों  लोगों  का  जीवन  भयप्रद  बन  जाता  है  ।”

 भारत  रंगभेद  के  विरुद्ध  संधर्ष  में  आगे  रहा  तथा  इस  संघर्ष  महात्मा  गांधी  से  जवाहर
 लाल  नेहरू  से  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  भारतीय  नेताओं  के  बिन्तन  में  मुख्य  स्थान  बना  लिया
 जिस  समय  से  भारत  के  लोगों  ने  अपने  देश  के  भविष्य  निर्माण  की  बागडीर  अपने  हाथों  में  सम्भाली  उसी
 समय  से  सभी  क्षेत्रों  में  दक्षिण  अफ्रीका  से  हमारे  धम्बन्ध  टूटने  शुरू  हो  गये  ।  रंगभेद  के  विरुद्ध  अतर्राष्ट्रीय
 समुदाय  को  तैयार  करने  के  लिए  हमारा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  आम  सभा  में  दक्षिण  अफ्रोका
 में  रंग-भेद  के  प्रश्शन  की  1946  में  भारत  द्वारा  शुरूआत  से  आरम्भ  हुआ  यह  अभियान  संयुक्त  राष्ट्र

 शूटनिरपेक्ष  राष्ट्रमण्डल  तथा  समी  उपलब्ध  अन्तर्राष्ट्रीय  मंचों  पर  जारी  रहा  बढ़ते

 हुए  अंतर्राण्ट्रीय  मत  के  परिणामस्वरूप  आज  रंग-भेद  व्यवस्था  के  समयंकु  बहुत  कम  फिर  भी  कुछ  यह्
 बात  स्वीकारते  हुए  कि  रंगभेद  अमान्य  इस  शासन-प्रणाली  को  चालू  रखने  के  लिए  अप्रत्यक्ष  रुप  पे

 समथंन  देते  पिछले  दो  दशकों  में  राष्ट्रसंध  में  रंगभेद  को  खत्म  करने  तथा  दक्षिण  अफ्रोका  के  विरुद्ध
 आधिक  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले  आम  सभा के  प्रस्तावों  का समर्थन  करने  वालो  सरकारों  की  संख्या  बहुत
 बढ़  गई  गुट-निरपेक्ष  आन्दोलन  पूरी  तरह  रंगभेद  नीति  के  विरुद्ध  विश्व  भर  में  सभी  महाद्वोपों
 के  उदार  लोगों  और  प्रबुद्ध  सरकारों  का  समर्थन  नेल्सन  मंडेला  जेसे  नेताओं  तथा  अफ्रीकन  राष्ट्रीय
 कांग्रेस  जेसे  संगठनों  के  साथ  है  क्योंकि  उन्होंने  सामाजिक  तथा  राजनोतिक  प्रणाली  को
 समाप्त  करने  के  लिए  न्यायपूर्ण  और  कड़ा  संघर्ष  किया  ।

 राष्ट्रमण्डल  को  दक्षिण  अफ़ोका  की  समस्या  से  चिन्ता  बढ़ती  जा  रही  राष्ट्रमण्डल  के  ऐसे
 खदस्यों  को  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  जो  उप  देश  में  परिवर्तन  का  समयथंन  करते  रंगभेव  नीति  को
 समाप्त  उत्त  देश  के  राजनीतिक  बन्दियों  को  मुक्त  अफ्रोकी  राष्ट्रीय  कांग्रेस  तथा  ऐसे  अन्य
 राजनीतिक  संगठनों  पर  से  प्रतिबंध  हटाने  का  नासा  का  1985  का  निर्णय  राष्ट्रीय  मंडल  की  प्रमल
 खिंता  रही  इस  प्रकार  नासा  समझौते  ने  रंगभेद  नीति  के  विरुद्ध  आन्दोलन  में  इस  प्रकार  बहुत
 प्रगति  हुई  कि  यदि  संभव  हो  राष्ट्रमंडल  समझौते  और  शान्तिपृवंक  ओर  जबरदस्ती  से  इस  प्रणाली  को
 समाप्त  करने  के  लिए  वचनबद्ध  थे  ।  इसी  परिप्रेक्ष्य  में  हम  नसाऊ  समझौता  देखते

 जैसे  नसाऊ  समझोते  में  कल्पना  की  विख्यात  व्यक्तियों  के दल  पसंन््ज  का
 गठन  किया  गया  और  एक  विख्यात  सरदार  स्वर्ण  सिह  इस  दल  के  एक  सदस्य  थे  ;  बल  ने
 उस  कार्य  को  पूरा  करमे  के  लिए  काम  जो  उसे  सौंपा  थया  था  अर्थात्  दक्षिण  अफ्रीका  में
 जीत  को  बढ़ावा  देना  वल  ने  जो  यह  दस्तावेज  निकाला  है  बोथा  सरकार  की  निरथंक  कट्टरता
 की  अत्यन्त  भत्संना  के  अतिरिक्त  रंगभेद  नीति  की  प्रणाली  का  निर्षक्ष  अध्ययन

 जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  नसाऊ  समझौते  में  कुछ  ऐसे  उपाय  भी  थे  जिनका  राष्ट्र
 मण्डल  के  सवस्यों  द्वारा  शीघ्र  पालन  किया  जाना  और  बोचा  सरकार  को  छः  महीने  की  अनमति  दे
 दी  जिक्कके  वोसन  यह  विख्यात  व्यक्तियों

 के
 दल  के  सहयोग  से  बात-चीत  भर  उदार  बनाने  की

 रि
 ध्पा
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 16  1908  दक्षिण  अफ्रीफ़ा  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्कष

 अआरम्भ  की  जाए  जिससे  रंगभेद  नीति  को  मिटाने  की  आशा  की  जा  सकती  समझौते  में  भौर  भी
 उपायों  की  व्यवस्था  को  गई  थी---जो  पैरा  7  और  8  में  है  --  जो  यदि  दक्षिण  अफ्रीका  बातचीत  के  संबंध
 में  कोई  ठोस  प्रगति  करने  में  असफ्ल  हो  तो  राष्ट्र  मण्डल  इसे  विश्यात  व्यक्तियों  के  दश  ने

 यह  सूचना  दे  दी  कि  वह  इस  प्रकार  की  चर्चा  आरंभ  करने  में  असमथे  रहे  ।

 राष्ट्रमण्डल  शासनाष्यक्षों  की  सगीक्षा  बैठक  में  जो  मन्दन  में  पिछले  3-5  अगस्त  तक
 सात  नेताओं  में  से  छः  भागे  की  जाने  वाली  कार्यवाही  के  बारे  में  एकमत  हुए  ।  ब्रिटिश  सरकार  ने  आरंभ
 मे  ही  प्रतिबंध  लगाने  के  घिद्धांत  का  विरोध  कितु  अन्त  में  कुछ  प्रतिबंध  स्वीकार  किए  जो  मेरे
 विद्यार  तथा  सभी  सरकारों  के  विचार  अपने  आथिक  तथा  राजनीतिक  प्रभाव  से  लगभग

 हीन  ही

 लन््दन  में  सवंसम्मत  समझौता  न  होने  के  संबंध  में  हम  खेद  प्रकट  करते  हैं  पर  हमें  विश्वास  है
 कि  रंगभेद  नीति  के  विरुद्ध  संधर्ष  और  सुद्र  हुआ  है  क्योंकि  भाग  लेने  वाले  सदस्यों  ने  2  क्षिण  अफ्रीका

 के  साथ  सन्देहास्पद  समझौता  करने  व  स्थान.पर  उसके  विरुद्ध  संदेहपूर्ण  प्रभावशाली  उपाय  अपनाने  को

 ही  प्राथमिकता  दे  दी  ।

 प्रधान  मंत्री  राजीव  मांधी  की  भूमिका  बहुत  महत्वपूर्ण  रही  क्योंकि  उसी  कारण  ऐसी  कठिन

 श्रीत  में  राष्ट्रों  ने  एक  मत  से  संकल्प  पारित  किया  कि  प्रतिबन्ध  लगाये  यहां  तक  कि  नासाऊ

 मैं  स्वीकृत  समझौतों  के  अतिरिवत  भी  प्रतिबन्ध  लगाये  जैसा  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  राष्ट्रमंडल

 पहला  अर्न्ताष्ट्रीय  संगठन  है  जिसने  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  विशेष  आधथिक  उपाय  लागू  हमें

 पूरा  विश्वास  है  कि  राष्ट्रमण्डल  के  अन्य  देश  लन्दन  में  लिए  गए  निर्णयों  का-समर्थन  करेंगे  ओर  लागू
 और  विश्व  समुदाय  को  अब  अनुमतियों  पर  समझोतों  के  विशाल  क्षेत्रों

 के
 संबध  में  काम  करना

 गाकि  रंगभेद  नीति  प्रभावशाली  ढंग  से  और  शीघ्र  समाप्त  हो

 समापति  भहोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 यह  सप्ना  दक्षिण  अफ्रीका  में  वतंमान  स्थिति  पर  विचार  करती  है  ।!

 शी  बी०  बी०  रसंया  :  यह  एक  ऐसा  महत्वपूर्ण  विषय  है  जिसकी  ओर  पूरे
 विश्व  का  ध्यान  लगा  हुआ  है|  वास्तव  में  पिछले  कुछ  महीनों  में  हम  निरन्तर  इस  मुद्दे  पर  चर्चा  कर

 रहे  ओर  जैसा  किहमारे  माननीय  मंत्री  ने  बहामास  में  कहा  कि  जे  से  त॑से  हमारे  प्रधान  मंत्रो  विख्यात

 व्यक्ति  दल  परसंन्स  के  नाम  से  आठ  सदस्यों  की  समिति  नियुक्त  कर  सके  ओर

 मण्डल  के  देशों  में  सवंसम्मति  ला  सके  ।  उन्होंने  कुछ  कार्य  किया  और  दूमारे  मंत्री  कहते  हैं  कि  बह
 दक्षिण  अफ्रीका  गए  और  उन्होंने  अपनी  ओर  से  पूरा  समथन  देने  का  प्रयास  दुर्भाग्य  से  हाश्र  ही
 की  लघु  राष्ट्रमण्डल  शिक्चर  वार्ता  से  मालूम  हुआ  है  कि  इससे  कोई  विशेष  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हुए

 उन्होंने  नेल्सन  जो  एक  अत्यन्त  विवेकी  व्यक्ति  क ेसाथ  भी  चर्चा  की  गई  जिसके  साथ
 वक्षिग  अफ्रीकी  सरकार  को  देश  के  अन्दर  सामान्य  स्थिति  लाने  के  लिए  अक्सर  मिलकर  चलना  चाहिए
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 बी०  बी०

 वा  यशपि  वह  20  वर्ष  के  लिए  कारावास  में  फिर  भी  उन्होंने  पृषंधारणा  से  काम  नहीं  उन्हें
 अभी  भी  विश्वास  है  कि  अल्पसंख्यक  श्वेत  भी  इकट्ठे  रह  सकते  हैं  और  समान  अधिकार  प्राप्त  कर
 सकते  हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  कीनिया  में  पिछले  25  वर्ष  से  अल्पसंख्यक  श्वेत  उचित  और  कुशल
 जीवन  बिता  रहे  हाल  ही  में  रोडेशिया  में  ऐसी  ही  स्थिति  उनके  अधिकांश  लोग  कृषि
 में  लगे  हुए  हैं  और  श्वेतों  क ेवराबर  अधिकार  हैं  और  उन्होंने  किसी  प्रकार  की  समस्या  के  बिना  लोकतंत्र

 बनाए  रखा  यह  कुछ  विभिन्न  बातें  हैं  जिनके  अंतर्गत  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  अभी  भी  सोचती  है
 कि  वह  इन  काले  लोगों  के  प्रति  बहुत  हो  अनुचित  और  अशिष्ट  व्यवहार  कर  सकती  जैसा  मैंने  अभी
 स्पष्ट  किया  था  जिस  प्रकार  काले  लोगों  की  जीविका  इतनी  विभेदात्मक  बन  गई  जिन  स्कलों  मैं

 उन्हें  जाना  और  ऐसे  स्थान  जहां  वह  रह  सकते  प्रत्येक  चीज  को  इस  प्रकार  सीमित  कर  दिया  गया

 है  कि  वैकल्पिक  ठपायों  के  अतिरिक्त  कोई  और  उपाय  नहीं  और  उनके  लिए  आपात-स्थिति  लागू
 करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  भोर  वहू  विभिन्न  संगठनों  की  वर्तमान  बुद्धिमता  और

 मित्रतापूर्ण  समझ  सकते  हैं  और  बह  लोकतंत्र  का  समर्थन  करना  चाहते  केवल  एक  बात  है  कि  अन्य

 राष्ट्रों  की  भांति  जहां  लोकतंत्र  है--प्रस्येक  व्यक्ति  को  एक  मत  प्राप्त  है--वे  स्वयं  अपने  लोगों  को

 चुनते  हैं  जो  देश  को  चलाते  हैं  ।

 उन  राष्ट्रों  को  भी  जैसे  अमेरिका  और  ब्रिटेन  जो  मानव  अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  बात  क रे

 हैं  नहीं  जानता  कि  इन  देशों  को  क्या  हो  गया  है  हालांकि  समस्त  विश्व  द्वारा  इसका  विरोध  किया  जा

 रहा  अमेरिका  में  बहुत  बार  यह  मुद्दा  सामने  आया  है  जैसे  हमारे  माननीय  मंत्री  ने  कहा
 वक्षिण  अफ्रीका  में  व्याप्त  प्रणाली  के  प्रति  जो  दृष्टिकोण  हमने  अपनाया  है  उसको  अधिक  गतिशोल  होने
 की  आशा  है  और  उसे  अधिक  समर्थन  मिल  रहा  है  अमेरिका  में  भी  बहुत  से  काले  रंग  के  लोग  भाप

 शिकागों  में  ऐसे  बहुत  से  लोगों  को  उदाह्रणतः  शिकारगों  के  निगम  का  मेयर'एक  काला  व्यक्ति

 किन्तु  उनके  लिए  इकट्ट  रहने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है|  वह  भी  वेसे  ही  मनुष्य  उनमें  कोई  अन्तर

 नहीं  और  इसके  होते  वह  इन  चीजों  के  संबंध  में  वात  करते  हैं  कि  विश्व  भर  में  ऐसे  लोग  हैं  जो

 दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  का  समर्थन  करना  चाहते  यद्यवि  श्रीमती  मारग्रेट  येचर  और  श्री  रीगन

 दक्षिण  अफ्रीका  का  समर्थन  कर  रहे  आप  देख  सकते  हैं  कि  इन  देशों  के  लोग  इससे  सहमत  नहीं
 हाल  ही  में  सिनेट  द्वारा  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  जिसने  उस  बात  का  विरोध  किया  जिसका  प्रचार

 रीगन  कर  रहे  वह  उन  प्रतिबंधों  का  समर्थन  करना  चाहते  हैं  जो  इस  समय  की  प्रणाली  पर  लागू
 किए  और  यह  जैसे  उन्होंने  कहा  बेंकिंग  प्रणालो  के  सम्बन्ध  में  नहीं  है  अपितु  व्यापार

 हथा  अन्य  विभिन्न  पद्धतियों  क ेलिए  भी  जिनसे  हम  दक्षिण  अफ्रीका  को  मुक्त  कर  सकते  हैं  और  उन्हें  एक

 ऐसे  स्तर  पर  ला  सकते  हैं  जहां  वह  शेष  विश्व  के  साथ  समझौता  कर  ऐसा  करने  के  लिए  एकमात्र
 रास्ता  यह  है  कि  हम  अ  ने  स्वतंत्र  क्षेत्र  के देशों  को  भी  मजबूत  करें  और  उन  चीजों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 जाए  जो  दक्षिण  अफ्रीका  को  भेजी  जा  रहो  हों  इससे  भी  कुछ  प्रभाव  पड़  सकता  किन्तु
 मैं  नहीं  जानता  कि  अन्य  देश  कैसे  ऐसा  कर  सकते  हैं  और  उस  स्तर  तक  पहुंच  पायेंगे  और  दक्षिण  अफ्रीका
 जाने  वाले  जहाजों  की  गति  सीमित  किन्तु  यह  केवल  एक  बात  है  जिसके  सम्बन्ध  में  हम  विदार

 306



 16  1908  )  दक्षिण  अफ्रीका  में  बतमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कर  सफते  जैसे  हमारे  मंत्री  कहते  बहुत  से  राष्ट्रमण्डल  राष्ट्रों  जिनमें  हमारे  प्रधान  मन््सत्री  ने

 महत्वपूर्ण  कार्य  हन  राष्ट्रों  ने  ज़िटेन  के  बिना  स्वेख्छा  से  हमारे  दृष्टिकोण  का  समर्थन
 जैसा  उन्होंने  जिससे  थोड़ी  सी  छूट  मिल  जाएगी  जो  किसी  भी  प्रकार  से  लाभदायक  नहीं  यहां
 शक  कि  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  जो  कुछ  किया  जा  रहा  है  महाराती  एलिजाबेथ  भी  उससे  सहमत  नहीं

 श्रीमती  मारग्रेट  थेचर  बिल्कुल  अलग  इंग  से  सोचती

 यदि  आप  इस  स्तर  पर  कोई  भी  बहुसंख्यक  मतदान  तो  ब्रिटेन  की  जनता  का  भी  अलग  ही
 व्यवहार  होगा  ।  किन्तु  यदि  दक्षिण  अफ्रीकी  प्रणाली  को  चलने  दिया  गया  तो  णह  एक  भयानक  स्थिति

 होगी  ।  आप  देखेंगे  कि  हाल  ही  में  पड़ोसी  देशों  पर  आक्रमण  हुए  जो  बहुत  हानिकारक  हैं  और  यह
 आक्रमण  हमे  इस  सम्बन्ध  में  गम्भी  रता  स ेविचार  करना  फिर  भी  हम  यह  देखने  का  प्रयास  कर

 रहे  हैं  कि क्या  हम  समझौता  कर  सकते  हैं  और  इसे  ऐसे  उपयुक्त  स्तर  पर  ला  सकते  हैं  ताकि  हम  इसे
 चर्चा  के  लिए  और  समझने  के  लिए  सभा  पटल  पर  रख  सकते  और  अभी  तक  इन  प्रयासों  से  हमें  कुछ
 भी  लाभ  नहीं  हुआ  मेरे  विचार  में  सोने  के  मूल्य  को  नियंत्रित  करके  और  भी  कोई  वेकल्पिक  व्यवस्था

 हो  सकती  ।  यदि  बड़े  देश  सहयोग  देंगे  तो  सोने  के  मूल्य  को  बहुत  घटाया  जा  सकता  किन्तु  मैं  नहीं
 जानता  कि  दक्षिण  अफ्रीका  की  स्थिति  का  क्या  होगा  ।  यही  मुख्य  मद  है  जो  दक्षिण  अफ्रीका  के  नियंत्रण

 में  है  और  उनकी  स्थिति  शक्तिशाली  यदि  सोने  का  मूल्य  कम  हो  रह्दा  तो  क्या  हो  सकता  है  ?

 बैल  के  मूल्यों  का  क्या  हुआ  ?  तेल  के  मूल्य  कम  हो  तेल  ओर  कोयले  के  मूल्य  कम  हो  यदि

 आप  तेन  के  मूल्यों  के  बारे  में  ऐसा  कर  सकते  हैं  तो  सोने  के  बारे  में  क्यों  नहीं  ?  यदि  आप  स्थिति  को

 मजबूत  अथवा  यदि  हम  प्रतिबंध  लागू  तो  स्थिति  बदल  सकती  फिर  भी  व्यापार  के

 अन्य  माध्यम  मौजूद  हैं  ।

 एक  ओर  विचारधारा  ऐसे  व्यक्ति  मौजूद  हैं  जो  यह  सोचते  हैं  कि  अगर  ब्रिटेन  सहमत  हो
 जाता  हैं  और  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाता  है  तो  उनका  व्यापार  जापान  तथा  कुछ  अन्य  एशियाई
 देशों  को  तरफ  मूड़  मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसा  होगा  ।  क्योंकि  विश्व  में  परिवतंन  हो  रहा

 हालांकि  ऐसे  दूसरे  लोग  भी  हैं  जो  यह  सोचते  हैं  कि  यह  नहीं  होगा  ।  इसके  बारे  में  वे  जो  भी  अगर
 आप  सोचते  हैं  कि  यह  व्यापार  किसी  और  की  तरफ  मुह  जायेगा  तो  इस  उद्देश्य  के  लिए  यह  सही

 बृष्टिकोण  नहों  होगा  ।  लेकिन  जबकि  हमारे  पास  अन्य  बहुत  से  तरीके  जो  भी  संभव  है  हम  बहुत  ही
 उचित  तरीकों  का  प्रयोग  कर  रहे  और  हम  बहुत  ही  नियंत्रित  ध्यवस्था  को  अपना  रहे  हैं  और  हृभ
 किसी  भी  निर्णय  पर  नहीं  पहुंच  पा  रहे  मुझे  नहीं  मालूम  कि  यह  ओ०  ए०  यू०  संगठन  अथवा
 संगठन  भी  कुछ  कर  राकें  ग ेजबकि  गुट-निरपेक्ष  राष्ट्र  एक  साथ  मिलकर  हमारे  दुब्टकोण  का  समर्थन
 कर  रहे  और  महात्मा  गांधी  वह  व्यक्ति  थे  जिन्होंने  दक्षिण  अफ्रीका  की  दशा  के  बारे  में  संघर्ष  शुरू
 किया  था  ओर  पचतास  वर्षों  से  अधिक  समय  बाद  भी  हम  किसी  भी  सफल  नतीजे  पर  नहीं  पहुंच  पाये

 अम्य  विकल्प  क्या  आप  इनके  बारे  में  विचार  अगर  राष्ट्र  प्रतिबंधों  को  लागू  नहों

 करते  कुछ  लोग  समझते  हैं  चाहे  भ्रतिबंध  लगा  दिये  जायें  हो  सकता  है  कि  उन्हें  ठीक  प्रकार  से  लागू
 हीं  किया  जाये  ।  लेकिन  कुछ  अन्य  राष्ट्रों  में  क्या  हुआ

 ?  पोलेंड  भोर  अन्य  राष्ट्रों  में  क्या
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 हुआ  ?  अगर  यह  स्थिति,उन  राष्ट्रों  में  ठोक  प्रकार  से चल  सकती  है  तो  दक्षिण  अफ्रीका  में  यह  प्त॑भ्रव  ब्यों

 नहीं  है  ?  पह  बात  है  जहाँ  पर  प्रतिबंधों  का  प्रश्न  उठता  कुछ  कह  रहे  हैं  कि  हन  प्रतिबंधों  को  लगाना
 कठिन  है  ओर  सेद्धांतिक  रूप  से  य ेसफल  न  लगते  लेकिन  जब  वे  अन्य  कुछ  जगहों  पर  सफल  रहे  थे
 तो  ये  इस  खास  मामले  में  भी  सफल  क्यों  नहीं  हो  सकते  ?  ये  विभिन्न  पहल  हैं  जिन  पर  हमें  प्रभावशाली
 ढंग  से  कुछ  करना  अगर  इन  प्रतिबंधों  जो  मृख्य  बात  गंभीरता  से  लागू  किया  जाये  तो

 हम  उन्हें  झुका  सकेंगे  ओर  उन्हें  अन्य  राष्ट्रों  की  शर्तों  क ेसाथ  सहमत  होना  ओर  उन्हें  मागना

 पड़ेगा  ।  और  मुझे  आशा  है  हमारे  अच्छे  समर्थन  तथा  शुरू  से  हमारी  अच्छी  मंशाओं  ओर  अन्य  ओर  इस

 क्षेत्र  में  हमारे  द्वारा  किए  गए  अच्छे  कार्यों  की  वजह  से  हम  एक  न  एक  दिन  सफल  होंगे  ओर  बहू  दिन

 ज्यादा  दूर  नहीं  है  नद़ीं  जानते  कि  हसमें  कितना  समय  लेकिन  हम  एक  बार  फिर  इस

 स्थिति  के  लिए  जिम्मेदार  राष्ट्रों  की  तरफ  देख  रहे  ये  राष्ट्र  कौन  से  हैं  ?  संयुक्त  राज्य

 और  कुछ  हद  तक  जम॑नी  भी  हो  सकता  ये  मुख्य  राष्ट्र  हैं  जो  इसके  लिए  जिम्मेदार

 इनमें  से  कुछ  राष्ट्र  स्पष्ट  रूप  से  दक्षिण  अफ्रीका  का  समर्थन  कर  रहे  लेकिन  इन  लोगों  के  पीछे

 बहुत  ही  थोड़े  लोग  हैं  और  वे  अभी  भी  दक्षिण  अफ्रीका  को  अपना  समर्थन  देना  जारी  रखे  हुए  अधिक

 से  अधिक  लोग  इस  बात  से  सहमत  होते  जा  रहे  हैं  कि  प्रतिबंधों  को  सफलतापूबंक  लागू  किया  जायेगा

 ओर  स्थिति  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  हो  जो  लोग  मानव  अधिकारों  की  बात  करते  हैं  उन्हें

 महसूस  करना  चाहिए  तथा  गंभीरता  से  देखना  चाहिए  कि  वे  क्या  कर  रहे  वे  संडांतिक  रूप  से

 इसकी  बात  कर  रहे

 मुझे  आशा  है  कि  हम  कुछ  कर  सकेंगे  और  हमारा  देश  हमारे  लक्ष्य  के  अनुरूप  परिणाम  प्राप्त

 कर  पायेगा  ।

 श्री  दिनेश  सिह  :  अपने  लम्बे  इतिहास  में  विश्व  ने  बहुत  प्रकार  के  शासन  तथा

 बहुत  प्रकार  के  अत्याचारों  को  देखा  है  लेकिन  कोई  भी  इतना  धूणित  नहीं  था  जितना  जातीय  भेदभाव

 अपने  जीवन  काल  में  हमने  दो  देशों  में  बल  रहे  जातीय  भेद-भाव  को  देखा  है--एक  था  जभंनो  के

 एडौस्फ  हिटलर  का  ओर  दूसरा  है  दक्षिण  अफ्रीका  में  राष्ट्रपति  बोधा  जमंनी  के  जातीय  भेदभाव

 है  छुटकारा  पाते  के  लिए  विश्व  को  दूसरे  विश्व  युद्ध  से  गुजरना  पड़ा  था  ।  ज्ञाक्षों  लोगों  को  अपने  जीवन

 को  कुर्बानी  देती  पड़ी  थी  ओर  संपत्ति  की  जो  हानि  हुई  थी  उसका  अन्दाजा  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।

 हमारे  सामने  प्रश्न  यह  है  कि  दूसरे  जातीय  भेदभ।व  जो  हमारे  सामने  है  उसे  समाप्त  करने  के

 लिए  क्या  मूल्य  चुकाना  पड़ेगा  ।

 राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  से  शुरू  जिन्होंने  दक्षिण  अफ्रीका  में  संधर्ष  शुरू  किया

 आने  वादी  सरकारों  तथा  श्री  राजीव  गांधी  की  वर्तमान  सरकार  जो  दक्षिण  अफ्रीका  के  बाहर  से
 संघर्ष  को  जारी  रे  हुए  हैं  भारत  ने  दक्षिण  अफ्रीका  के  जातीय  भेदभाव  को  समाप्त  करने  के  लिए  बहुत
 ही  महत्वपूर्ण  भूमिका  सिभायी  जातीय  भेदभाव  का  जवाब  केबल  एक  इसको  समाप्त  करना  ।
 इसे  पर  कोई  सौदा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  कोई  श्रमंजम  महीं  किया  जा  सकता  |  जातीय  भेदभाव  को

 हा
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 समाप्स  करने  के  लिए  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  विश्व  कोई  शान्तिपूर्ण  तरीका  निकाल  सकेगा  अथवा
 मानवता  के  खिलाफ  हो  रहे  इस  अत्याचार  से  छुटकारा  पाने  के  लिए  और  अधिक  हिसापूर्ण  तरीकों  को
 अपनाना  पड़ेगा  |  भारत  व  अन्य  देशों  की  कोशिश  यह  जानने  की  रही  है  कि  दक्षिणी  अफ्रीका  में

 भेद  वाली  अल्पसंख्यक  सरकार  को  एक  शांतिपूर्ण  तरीके  द्वारा  बहुसंख्यक  प्रजातन्त्रीय  सरकार  में  बदला
 जाए  क्योंकि  केवल  इसो  तरीके  से  हम  रंग-भेद  को  खत्म  कर  सकते  हैं  ।

 मुझे  खुशी  है  कि  दुनिया  के  लोग  इस  प्रकार  के  जातोय  भेदभाव  को  समाप्त  करवे  के  लिए  इस
 प्रक्रिया  में  सक्रिय  रूप  से  लगे  हुए  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  सक्रिय  भूमिका  निभाई  है  और  इस  समस्या

 के  शांतिपूर्ण  समाधान  के  लिए  प्रयत्न  किया  सम्पूर्ण  गुट-निरपेक्ष  आन्दोलन  व  दुनिया  के  बहुत  से

 अन्य  देश  हस  प्रक्रिया  में  सक्रिय  रूप  से  लगे  हुए  किस  तरीके  से  हम  शान्तिपूर्ण  लमाधान  निकाल

 सकते  हैं  ?  श्रीमती  थैचर  ने  कहा  है  कि  शान्तिपूर्ण  समाधान  वातलाप  होना  हम  भी  बातचोत

 का  समर्थन  करते  हम  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  शांतिपूर्ण  समाघान  के  लिए  वार्तालाप  आवश्यक

 इसी  उद्देश्य  के  लिए  राष्ट्रमंडल  देशों  की  सभा  ने  नसाऊ  दक्षिणी  अफ्रीका  की  सरकार  के  साथ

 वार्तालाप  की  कोशिश  करने  के  लिए  प्रप्  व्यक्तियों  का एक  दल  बनाया  उनकी  सिफारिशें  राष्ट्र
 मण्डल  दल  को  घोषणा  में  निहित  हैं  जिसकी  बंठक  हाल  ही  में  लंदन  में  हुई  थी  ।  ओर  इस  में  कह्दा  गया  है

 समय  में  रंगभेद  नीति  को  समाप्त  करने  की  दक्षिणी  अफ्रीकी  सरकार  की  कोई
 वास्तविक  दृरछा  नहीं  है  और  गेर-रंगभेदीय  प्रतिनिधि  सरकार  की  स्थापना  के  लिए  बातचीत  की

 प्रक्रिया  की  कोई  सम्भावना  नहीं  इस  वार्तालाप  की  श्रीमती  थेचर  सिफारिश  करती  जिसकी
 प्रगति  की  सम्भावना  की  हम  जांच-पड़ताल  कर  रहे  हैं  जिसमें  प्रमुख  व्यक्तियों  क ेदल  का  परिश्रम  भी
 शामिल  परन्तु  दक्षिणी  अफ्रीका  के  वार्तालाप  में  एक  बार  फिर  गतिरोध  उत्पन्न  हो  गया  वे

 कहते  हैं  कि  दक्षिणी  अफ्रीका  की  वार्तालाप  में  रुचि  नहीं  इसकी  वर्तमान  रंगँ-भेद  प्रणाली  को  बदलने

 की  कोई  इच्छा  नहीं  अब  इस  प्रमृख  व्यक्तियों  के  दल  की  सिफारिशों  क्या  हैं  ?  प्रमुख  व्यक्तियों  के
 दल  का  निर्णय  यह  है  कि  अफ्रोका  में  कारगर  आधिक  दबाव  की  कमी  व  दक्षिणी  अफ्रो काਂ  के

 अधिका  रियों  का  यह  विश्वास  कि  उन्हें  डरने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  वास्तव  में  परिवतंन  में  बाधा
 डाल  रही  हैं  |ਂ  हमें  जो  कुछ  पता  चला  है  वह  यह  है  कि  जब  तक  दक्षिणी  अफ्रीका  पर  आर्थिक  दबाव
 न  डाला  दक्षिणी  अफ्रीको  सरकार  इस  प्रणाली  को  बन्द  नहीं  करेगी  ओर  दक्षिणी  अफ्रीका  में

 विश्वास  है  कि  इस  आधिक  दबाव  को  पूर्णतः  लागू  किया  जायेगा  ।  ओर  इस  स्तर  हम  इसी  बात  के  लिए

 कह  रहे  हम  जानते  हैं  कि  यह  एक  अन्त  नहीं  है  परन्तु  यह  एक  आवश्यक  शुरुआत  इस  बातचीत

 को  जारी  रखने  के  इस  बातचीत  के  पीछे  शक्तित  लगाने  के  लिए  हम  आशिक  प्रतिबन्ध  लगाना

 चाहते  हैं  ।

 मुझे  बहुत  ख॒शी  है  कि  लंदन  में  राष्ट्रमंडल  दल  को  बैठक  में  श्रीमती  थचर  के  प्रतिनिधित्व  में

 ब्रिटिश  सरकार  की  असहमति  को  स्वंसम्मत  विज्ञप्ति  पर  सहमति  पहुंचने  में  सफलता  मिली

 भीमती  यैचर  आधिक  दंड  को|अनंतिक  बहती  अग्ल  दिन  सभाचार-पत्र  पढ़ते  हुए  मुझे  सम्पादक

 को  लिखा  गया  एक  पत्र  मिला  ख़िसे  मैं  इस  भव्य  सदन  के  समक्ष  रखना  मैं  इसका  केवल
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 भा  ७  सआथ  ए  में मानवता के  विरुद्ध  हुए  अपराधों के

 विनेश

 सा  भाग  पढ़  इसमें  लिखा  है  ओर  मैं  उद्धुत  करता  हूं

 क्रूगर  ने  एक  बार  कहा  था  कि  जिसे  भविष्य  का  निर्माण  करना  है  उसे  अतीत  को  नहीं

 भूलना  दक्षिणी  अफ्रोका  में  मानवता  के  विरुद्ध  हुए  अपराधों  के  अतीत  को  हम  आसानी  से  भूल

 चुके  हैं  ।  वोअर  लोगों  का  काले  लोगों  के  प्रति  जो  रवेया  और  नीतियां  थीं  उनसे  समझौता  संधि-पत्रों

 व  संविधानों  में  सम्मिलित  किया  इससे  हमारे  खतिज  व  कृषि  धन  का  शोषण  आसान  हो  गया
 ओर  कुचलने  वाली  शक्ति  द्वारा  नियन्त्रित  सस्ता  मजदूर  उपलब्ध  होता  इससे  निड यता  पृर्ण  तरीके  से
 सभी  जातियों  रंगभेद  की  कुप्रथा  में  विभाजन  हो  गया  जिससे  श्वेतों  क्री अपने  आपको  उच्च  समझने  की

 प्रवृत्ति  और  सर्वाधिकारी  राज्य  को  लाभ  पहुंचा  है  और  इसका  जो  यदि  पूरे  संसार  की  नहीं
 सो  कम  से  कम  पूरे  दक्षिणी  अफ्रीका  की  शांति  व  सम्पन्तता  का  उसे  अब  खतरा  उत्पन्न  हो  गया

 आज  रंगभेद  द्वारा  250  लाख  काले  लोगों  को  गुलाम  बनाया  गया  है  जेसे  300  साल  से  भी

 अ्रधिक  पहले  ब्रिटिश  में  आने  बाले  पहले  बोअरों  द्वारा  उनके  पूर्वजों  को  गुलाम  बनाया  गया  इसका

 प्रत्यक्ष  कारण  ब्रिटिश  सरकार  की  विरासत  द्वारा  अकुशल  और  आपत्तिजनक  हस्तक्षेप  ही  इसका  सोधा

 कारण  था  यह  पत्र  सूरे  के  श्री  पी०सी०  एडवर्डंस  द्वारा  रंगभेद  समथंन  के  साप्ताहिक

 के  लिए  लिखा  गया

 यदि  श्रीमती  थैचर  यह  अनुभव  करती  हैं  कि  रंगभेद  के  समथंन  में  ब्रिटिश  सरकार  की  पहले

 की  कार्यवाही  नैतिक  थी  तो  निश्चित  रूप  से  उसमें  परिवर्तन  अनैतिक  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि

 उस  समय  की  अपेक्षा  आज  के  हालात  बहुत  बवल  चुके  बहुत  सारे  ब्रिटिश  लोग  जिनमें  उनके  नेता

 भी  शामिल  उदाहरणतया  श्री  हीथ  भूतपूर्व  प्रधान  श्री  लीन  ब्रिटेन  भूतपूर्व  उद्योग  और  यापार

 बहुत  सारे  संसद  सदस्य  और  ब्रिटेन  में  लोगों  के  संगठनों  के  बहुत  से  लोग  रंगभेद  के  विरुद्ध  वे

 रंगभेद  को  अनेतिक  अनुभव  करते  नकि  रंगभेद  के  विएद्ध  दंड  को  ।  इसलिए  हम  एक  ऐसी  स्थिति

 अनुभव  करते  हैं  जिसमें  श्रीमती  थचर  के  नेतृत्व  में  ब्रिटिश  सरकार  न  केवल  विश्व  मत  व  राष्ट्र  मंडल

 मत  के  विरुद्ध  ह ैअपितु  उनके  अपने  देश  में  भी  एक  बड़े  भाग  के  मत  के  विरुद्ध  कुछ  संतोष

 की  बात  यह  है  कि  बाकी  राष्ट्रमंडल  एकमत  इस  दुःखद  समय  में  जबकि  ब्रिटेन  जोकि  राशष्ट्रमंडल

 का  नेता  पथ  भ्रष्ट  हो  गया  अपने  लोगों  को  नेतृत्व  प्रदान  करने  के  लिए  व  संसार  को  यह्

 विख्ाने  के  लिए  कि  राष्ट्रपंडल  का  एक  उद्देश्य  है  राष्ट्रमंडन  एक  जुट  इस  दिशा  में  मैं  यह  उल्लेख

 करना  चाहूंगा  कि  यह  राष्ट्रमंडल  में  परिवर्तन  को  भी  प्रदर्शित  करता  राष्ट्रमंडल  ओर  आगे  ब्रिटिश

 राष्ट्रमंडल  नहीं  49  सदस्यों  के  राष्ट्रमंडल  के  रूप  में  बह  स्थापित  है  और  यदि  ब्रिटेन  अलग  मत

 भी  है  तो  भी  राष्ट्रमंडल  अपना  उद्देश्य  प्राप्त  करने  में  सक्षम  इसने  यह  भी  प्रमाणित

 किया  है  कि  यह  एक  जातीय  राष्ट्रमंडल  नहीं  ह ैओर  इसकी  सदस्यता  गैर-जातीय  इसका  उद्देश्य  गे

 जातीय  है  और  यह  एक  समान  जातीय  समाज  के  आधार  पर  कार्य  कर  रहा  इसलिए  मैं  लंदन  में

 हुई  राष्ट्रमंडल  दल  की  बैठक  के  परिणामों  का  बहुत  स्वागत  करता  हूं  यह  समझते  हुए  कि  यह  लेदजन क

 बात  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  दूसरी  ओर  मैं  इस  अवसर  पर  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी

 को  ब्रिटेन  से  अलग  राष्ट्रमंडल  का  एक  उद्देश्य  स्थावित  करने  में  स़्जनात्मक  भूमिका  निभाने  के

 ज
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 16  1908  दक्षिण  अफ्रीका  में  बर्त  मान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 बधाई  देना  भाहूंगा  जिसमें  राष्ट्रमंडल  की  इच्छाएं  निहित  यदि  दक्षिणी  अफ्रीका  पर  पूर्ण-प्रतिबंध
 लगा  दिया  जाए  तो  राष्ट्रमंडल  के  कुछ  सदस्यों  को  विशिष्ट  समस्याओं  का  सामना  करना  वहु
 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  बाकी  राष्ट्रमं डल  और  सारी  दुनिया  के  लोगों  को  एक  जुट  होकर

 सहायता  के  लिए  व  यह  आश्वासन  देने  के लिए  आना  चाहिए  कि  अनावश्यक  कठिनाई  से  बचा  जा

 सके  ।

 इस  सम्बन्ध  सें  एक  बात  बार-बार  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  और  राष्ट्रपति  रोगन  व  उनके  कुछ
 समर्थकों  हारा  भी  कही  गई  वहू  यह  है  कि  प्रतिबन्ध  लगाने  से  दक्षिणी  अफ्रीका  की  अश्वेत  आबादी

 को  हानि  होगी  |  हमने  पहले  भी  ऐसे  मनोभाव  स्वतंत्रता  के  लिए  हमारे  संघर्ष  के  दौरान  सुने  हैं  कि

 भारतीय  अपने  ऊपर  शासन-करने  योग्य  नहीं  होंगे  ओर  स्वतन्त्रता  से  उन्हें  केवल  हानि  श्री

 चचिल  ने  हाऊस  आफ  को मन  के  अपने  अप्र  सिद्ध  भाषण  में  ऐसा  कहा  है  ओर  मुझे  विश्वास  है  कि  श्री

 इ  द्रजीत  गुप्त  इसे  स्मरण  सम्भवत्तः  वे  उस्त  समय  वहां  परन्तु  उन्हें  इस  प्रकार  से  पूर्ण
 व्यापार  प्रतिषेध  के  अन्तर्गत  जिन  समस्याओं  का  सामना  करना  है  या  रंगमेद  की  घुणित  प्रणाली  के

 अन्तर्गत  रहना  इन  दो  रास्तों  में  से चुनाव  करना  दक्षिणी  अफ्रीका  के  लोगों  का  काम  उन्होंने  इस

 कठिनाई  को  सहन  करने  ओर  स्वतन्त्रता  व  समानता  में  रहने  का  चुनाव  कर  लिया  यह  कहना
 हमारा  काम  नहीं  है  कि  वे  इस  कठिनाई  को  सहन  नहीं  कर  निश्चित  रूप  से  वे  इसको  सहन
 करेंगे  उन्हें  आजादी  से  रहने  के  इस  अवसर  से  वंचित  क  रने  वाले  हम  कौन  होते  एक  और  बात  जो
 समय-समय  पर  कही  गई  है  वह  यह  है  कि  दक्षिणी  अफ्रीका  पर  किसी  भी  प्रकार  का  पूर्ण  प्रतिबन्ध  उन्हें
 बाकी  दुनिया  से  अलग-चलग  कर  देगा  और  बातचीत  को  अधिक  कठिन  बना  मैं  इस  प्रकार  के
 वक्तव्य  पर  हैरान  हूं  ।  ब्रिटिश  सरकार  को  यह  अनुभव  करना  चाहिए  कि  दूसरे  कन्जवेंटिव  प्रधान  मंत्री

 श्री  हैरोल्ड  मैकमिलन  राष्ट्रमंडन  से  दक्षिणी  अफ्रीका  के  निष्कासन  के  लिए  एक  कट्टर  अनुयायी  थे  ।

 दक्षिणी  अफ्रीका  को  अलग-अलग  करने  के  सिद्धान्त  को  मान  लिया  गया  दक्षिणी  अफ्रीका

 को  राष्ट्रमंडल  से  बाहर  कर  दिया  गया  इसे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  भी  बाहुर  कर  दिया  गया

 यह  दक्षिणी  अफ्रोका  को  अलग  करने  की  बात  नहीं  प्रश्न  दक्षिणी  अफ्रीका  में  अल्पसंख्यक  जातिवादी

 शासन  को  यह  बताने  का  है  कि  उनकी  नीतियों  का  संसार  में  स्वागत  नहीं  होता  और  यदि  यह  अपनी

 नीतियों  को  जारी  रखती  है  तो  व ेअलग-चलग  पड़  जायेंगे  और  अश्वेत  लोगों  स ेअधिक  श्वेत  लोगों

 को  हानि  होगी  क्योंकि  अश्वेत  लोगों  क ेपास  आज  क्या  है  ?  दक्षिणी  अफ्रीका  में  15  प्रतिशत  श्वेत
 लोगों  के  पास  देश  की  सर्वोत्तम  भूमि  का  80  प्रतिशत  है  और  दक्षिणी  अफ्रीका  की आय  व  धन  का
 70  प्रतिशत  है  और  अन्य  85%  लोगों  के  पास  जिनमें  बहुसंडयक्र  अश्वेश  हैं  सबसे  खराब  भूमि  का
 केवल  13  प्रतिशत  हैं  और  उनके  पास  समृद्धि  का  बहुत  कम  भाग  इस  प्रकार  उनके  पास  उस  घन
 के  अति  कत  जिससे  वे  पहले  ही  वंचित  हो  चुके  खोने  के  लिए  अधिक  कुछ  नहीं  इसलिए  मैं

 कहंंगा  कि  आज  हमारे  पास  जो  एकमात्र  उत्तर  है  वह  यह  है  कि  दक्षिणी  अफ्रीका  के  उपयोगी  बातचीत
 करने  के  लिए  और  इसे  रंगभेव  की  अपनी  नीति  बदलने  के  लिए  मजबूर  करने  के  लिए  दक्षिणी  अफ्रीका
 पर  पूर्ण  आ्थिक  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  केवल  तभी  वह  यह  समझना  आरम्भ  करेंगे  कि  विश्व

 समुदाय  का  एक  विचार  है  और  वह  उसे  लागू  करना  चाहता  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  मैं  भारत

 सरकार  की  कार्यवाही  का  पूर्ण  समर्थन  करता  हूं  ।
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 दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  7  1986

 श्रीमती  शीला  कौल  :  सभापति  महोदय  दक्षिणी  अफ्रीका  में  भारत  की  रुरि  "  हुँत

 पुरानी  दक्षिणी  अफ्रीका  में  रंगभेद  के  विरुद्ध  गांधी  जी  ने  अपना  आन्दोलन  चलाया  हम  जानते

 हैं  कि  दलितों  क ेलिए  और  रंगभेद  4  जातीय  भेदभाव  के  विषद्ध  कंसे  उन्होंने  आम्दोलन  को  संगठित
 किया

 दक्षिणी  अफ्रीका  में  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  का  पहला  प्रतिनिधि  मंडल  बहुत  पहले  सन  1925

 में  भीमती  सरोजिनो  नायड  के  नेतृत्व  में  गया  तम्मी  से  दक्षिणी  अफ्रीका  के  लोगों  के  भविष्य  के

 बारे  में  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  ने  अपनी  रुचि  जारी  रखो  ओर  इंस  बारे  में  देश  के  अन्य  भागों  के

 साथ-साथ  विरोधी  पक्ष  ने  भी  गहुन  रुचि  लो  दक्षिणी  अफ्रीका  में  80  प्रतिशत  विदेशी  निवेश

 फ्रांस  पश्चिमी  जमनी  और  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  द्वारा  किया  गया  है  जिससे  उन्हें  20  प्रतिशत

 लाभ  होता  इस  कार्य  के  लिए  सस्ते  अश्वेत  श्रम  का  उपयोग  किया  जाता  है  और  यदि  ये  देश  अपना

 पूंजी  निवेश  वापस  ले  लेते  हैं  तो  रंगभेद  नीति  खत्म  हो  इन  शक्तिशाली  राष्ट्रों  को  मानव

 जाति  की  समानता  की  बात  को  समझना  चाहिए  ओर  अपने  लाभ  के  लिए  अस्य  मानव  हिंतोंका  हनन

 नहीं  करना  चाहिए  ।

 राष्ट्रमंडल  के  देश  ब्रिटेन  को  भी  इस  बात  पर  राजी  करने  के  लिए  1985  में  नवाऊ
 में  मिले  थे  कि  दक्षिणी  अफ्रीका  को  अपने  लोगों  के  साथ  अच्छा  बर्ताव  करने  पर  पुन:विचार  करने  के

 लिए  प्रेरित  किया  दक्षिणी  अफ्रीका  कितने  समय  तक  विश्व-मत  की  अवज्ञा  करता  रहेगा  ?  संयुक्त
 राष्ट  संघ  के  महासचिव  ने  दक्षिणी-अफ्रीका  सरकार  से  रंगभेद  की  नीति  को  छोड़ने  व  वहां  के  नेताओं

 से  बातचीत  करने  की  अपील  की  अन्तर्राष्ट्रीय  विचारों  से  राष्ट्रपति  बोचा  को  सहमत  कराने  के

 लिए  बहुत  प्रयत्न  किए  जा  रहे  उन्होंने  कार्यवाही  का  एक  आम  कार्यक्रम  भी  अपनाया  है  जिसे

 प्रिटोरिया  के  प्राधिकारियों  तक  पहुंचा  दिया  गया  यह  आजा  की  गई  थी  कि  सम्भवत:ः  बातचीत

 आरम्भ  होगी  और  हिसा  स्थगित  हो  जायेगी  परन्तु  इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  हुई  ।  जंसा  कि  उन्होंने

 सुझाव  दिया  था  कि  नेल्सन  मंडेला  व  अन्य  राजनैतिक
 नेताओं

 को  छोड़  दिया  इसको  बजाय
 रिया  शासन  द्वारा  अधिक  दमनकारी  उपाय  किए  गए  हैं  ।

 पिछल्ने  सथ्ताह  हमारे  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीव  गांधी  स्थिति  पर  विचार  करने  के  लिए  7  देशों
 के  राष्ट्रमंडन  शिखर  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  गए  ब्रिटिश  भ्रधान  मन्त्री  ने  अवश्य  हो  बिलग

 महसूस  किया  होगा  जबकि  छः  अन्य  सदस्य  दक्षिणी  अफ्रोका  के  विरुद्ध  उठाये  जाने  वाले  उपायों  पर

 सहमत  हो  गए  जिनका  अभी-अभो  उल्लेख  किया  गया  उनमें  से  मुख्य  कदम  ये  हैं  कि  :

 नए  बैक  ऋणों  पर  प्रतिबन्ध

 दक्षिणी  अफ्रीका  से  लोहा  और  इस्पात  के  आयात  पर  प्रतिबन्ध

 दक्षिणी  अफ्रीका  में  हमारे  अपने  देशवासियों  को  छोड़कर  कास्सुल  सम्बन्धी  सुविधाओं
 को  वापस  ले  लिया  पहले  से  हो  अपनाए  गए  8  प्रतिबस्धों  के  अतिरिक्त  इन  सभी  प्रत्रिबन्तों  का
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 16  “908  )  दक्षिण  अफ्रीका  में  वततमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सम  विश  कर  लिया  गया  दक्षिणी  अफ्रोका  सरकार  का  वहां  के  मूल  निवासियों  पर  रंगभेद  को  नीति

 को  जारी  रखने  पर  दृढ़  रहना  और  लघु  राष्ट्रमंडल  शिक्षर  सम्मेलन  में  ब्रिटन  की  स्थिति  हमारे  लिए

 ये  सब  घृणित  बातें

 श्रीमती  थैंचर  को  यह  अनुभव  करना  चाहिए  क्रि  इस  प्रकार  की  जोरदार  चर्चा  से  इसे  ओर

 अधिक  बल  मिलेगा  उन्हें  दक्षिणी  अफ्रोका  में  जुल्म  के  लिए  राष्ट्रपति  बोथा  के  साथ  भागीदार  नहीं

 बनना  विश्व  समुदाय  को  एक  जुट  होकर  दक्षिण  अफ्रीका  में  रंगभेद  समाप्त  करने  के  लिए

 प्रिदोरिया  शासन  पर  दबाव  डालते  हुए  कारगर  कदम  उठाने

 श्री  सैफुह्रीन  चोधरो  :  सभापति  आज  की  चर्चा  दक्षिण  अफ्रीका  को  स्थिति

 के  बारे  में  हम  आज  दक्षिण  अफ्रीका  में  देख  रहे  हैं  कि  वहां  रंगभेद  के  विदद्ध  मोर्चा  अब  स्वाधीनता

 के  काफी  निकट  पहुंच  चुका  है  तथा  इसमें  वहां  रह  रहे  काले  लोगों  के  अलावा  गोरे  लोगों  का  एक  क्गे  भी

 भाग  ले  रहा  है  ।  दूसरी  तरफ  हम  क्या  देखते  हैं  कि  वहां  राष्ट्रमं डल  सहित  अनेक  देशों  ने  अन्तर्राष्ट्रीय

 मंचों  पर  जिटोरिया  शासन  से  बातचीत  करने  के  प्रयास  किये  हैं  ताकि  वे  रंगभेद  की  नीति  को  छोड़  दें

 हथा  दक्षिण  अफ्रीका  में  बहुसंखयक  लोगों  के  शासन  को  नीति  को  सुनिश्चित  लेकिन  झ्सफलता

 ही  हाथ  लगी  सात  देशों  की  लंदन  घोषणा  में  जो  १हा  गया  है  वह  इस  तरह  इससे  हमें

 स्थिति  की  स्पष्ट  तस्वीर  मिलती  इसमें  कहा  गया  है  :  --

 हमें  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि हमारी  नसाऊ  बैठक  से  कोई  भी  ऐसी  पर्याप्त  ठोस

 प्रगति  नहीं  हुई  है  जंसी  हम  चाहते  बावजूद  इसके  स्थिति  ओर  बिगड़  गई  है  ।”

 इसमें  आगे  कहा  गया  है  :---

 बहुत  अधिक  हताश  हो  गये  थे  कि  प्रिटोरिया  शासन  मे  पांच  उपायों  में  से  किसो

 को  भी  नहीं  माना

 नेलसन  मण्डेला  अभी  भी  जेल  में  एक  और  नई  तथा  अधिक  दमनकारी  आपात  स्थिति  वहां

 लागू  कर  दी  गई  राजनीतिक  स्वतंत्रता  पर  भी  अंकुश  अफ्रीका  राष्ट्रीय  कांग्रेस  तथा  अन्य  दलों

 पर  अभी  तक  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  इस  सभी  की  पृष्ठभूमि  प्रतिष्ठित  व्यक्तितयों  के  समूह  की  रिपोर्ट

 थी  तथा  उनकी  जिम्मेदारी  दक्षिण  अफ्रीका  में  चल  रही  स्थिति  का  पुतरावलोकन  करना  तथा  स्थिति

 का  जायजा  लेना  थी  और  यह  भी  देखना  था  कि  कंसे  ये  प्रस्तावित  प्रतिबन्ध  लागू  किए  जी  कुछ
 उन्होंने  कहा  है  श्री  दिनेश  तह  पहले  ही  उसका  जिक्र  कर  चुके  उन्होंने  कहा  है  कि  दक्षिण  अफ्री का
 अपनी  रंगभेद  की  नीति  को  बदलने  के  पक्ष  में  नहीं  है  तथा  बातचीत  का  कोई  लाभ  नहीं
 हम  लंदन  की  लघु  शिखर  वार्ता  से  कया  प्राप्स  कर  सकते  हैं  ?  इसके  लिए  न  केवल  रंगभेद  शापन  के  प्रति

 अपितु  ब्रिटिश  सरकार  के  विरुद्ध  भी  जो  कि  उस  देश  में  रंगभेद  को  प्रोत्साहन  दे  रही  कड़ा  रुख
 अक्तियार  करना  ऐसे  कुछ  ओर  देश  भी  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  भी  इसके  लिए  जिम्मेदार

 मुझे  खुशी  है  कि  7  में  से  6  देश  एकमत  यह  एक  अच्छा  लक्षण  परन्तु  हमने  उस्त  समय  वहां
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 वतन  नलननीनीनकन-नन  ८ डिशा७-मन्कः

 क्या  किया  जब  श्रीमती  मारग्रेट  थेचर  ने  सीधे  ही नासाऊ  समझोते  को  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर

 दिया  ?

 एक  साननीय  सदस्य  :  आप  उनके  बाल  नहीं  नोच  सकते  हैं  ।

 प्रो०  सधु  इंडवते  :  यदि  आप  मारपग्रेट  अल्वा  को  वहां  भेजें  तो  वह  यह  कर  सकती

 थ्रो  संफुद्दीत  चोधरी  :  यहां  तक  कि  प्रधान  मंत्री  ने  लंदन  जाने  से  पहिले  एक  साक्षास््कार  में

 कहा  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  ब्रिटेन  को  नहीं  निकाला  जा  सकता  हमें  हृशसे  उत्साह
 मिल  था  कि  यदि  श्रीमती  मारपग्रेट  थंचर  ने  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  प्रतिबन्ध  लगाने  से  इन्कार  किया

 हो  जरूर  कुछ  ब्रिटेन  दक्षिण  अफ्रीका  में  सबसे  अधिक  पूंजी  लगाने  वाला  देश  ब्रिटेन  का

 दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  165  अरब  डालर  का  व्यापार  है  तथा  यह  वहां  के  व्यापार  में  तोसरा  सबसे

 बड़ा  भाड़ीदार  है  ।  हमें  रंगभेद  शासन  के  विरुद्ध  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  का  इतिहास  मालूम  जो  हमने
 1946  में  किया  वह  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  में  1962  में  किया  गया  और  जब  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा

 ने  रंगभेद  शासन  के  विरुद्ध  एक  संकल्प  पारित  किया  तो  लंदन  के  गाडियन  मै  लिखा  :--

 अकेले  ब्रिटेन  ही  इन  प्रतिबन्धों  को  लागू  करे  तो  दक्षिण  अफ्रीका  लड़खड़ाते
 स्पष्टतया  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  आशा  करता  है  कि  इसमें  ब्रिटेन  नेतृत्व  प्रदान  करे  ।”

 यह  आज  का  मसला  नहीं  नहीं  यह  लंदन  की  सभा  की  ही  बात  है  परन्तु  ब्रिटेन  का  दक्षिण

 अफ्रीका  में  रंगभेद  शासन  को  सहायता  करने  का  रबंया  पहुत  पहले  से  रहा  हम  इसे  जानते  हैं  और

 जब  लंदन  में  सभा  हो  रही  थी  तो  सभा  में  भाग  लेते  वाले  लोगों  से  यह  आशा  थी  कि  वे  ब्रिटेन  को

 सही  रास्ते  पर  उन्होंने  ठीक  ही  किया  है  तथा  ब्रिटेन  अलग-पलग  पड़  गया  हम  संबब

 यह  जानते  हैं  कि  यह  केवल  रंगभेद  शासन  को  अलग  करने  का  सवाल  नहीं  है  वे  अन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय
 से  अलग-धलग  पड़  गए  हैं  परन्तु  जो  गुप्त  रूप  से  सहायता  दे  रहे  उन्हें  भव  समय  की

 कतानुसार  अलग  कर  देना  हम  इस  महिला  को  कंसे  सब  बातों  से  अलग  रखेंगे  जो  एक  ऐसे
 देश  का  नेतृत्व  कर  रही  है  जहां  लोकतांत्रिक  परम्परा  है  परन्तु  जो  सारे  विश्व  की  विचारधारा  को  इतनी
 घमंडता  से  चुनौती  दे  रही  है  ।

 ब्रिटेन  को  क्या  कहना  है  ?  उन्हें  कुछ  प्रतिबन्ध  अपना  लेना  चाहिए  और  वह  भी  ज्यादा

 पूर्ण  प्रतिबन्ध  न  श्रीमती  थैचर  ने  कहा  है  कि  लोहा  तथा  सोने  के  सिक्कों  पर
 प्रतिबन्ध  लगाने  का  फैसला  यूरोपीय  आर्थिक  समुदाय  के  देशों  के  साथ  लकर  किया  यदि
 वे  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  लेते  हैं  तो  हम  भी  फैसला  क्या  यह  राष्ट्रमण्डल  के  मुंह  पर  एक  तप्राबा
 नहीं  है  ?  फिर  राष्ट्रमण्डल  की  क्या  इज्जत  बची  रह  जाती  है  जब  वह  कुछ  ओर  करती  हैं  और  कहती
 हैं  कि

 मैं
 आपकी  परवाह  नहीं  करती  हूं  चाहे  ये  राष्ट्रमण्डल  के  7  देश  हों  या  8  देश  हों  या  49  देश  हों  ।
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 सभी  निर्णय  तो  यरोपीय  आधिक  समृदाय  की  स्थितियों  पर  निर्भर  करते

 इसलिए  हमें  इसके  बारे  में  सोचना  वे  कितनी  अभद्रत्ता  से विश्व  जनमत  को  अवज्ञा  कर  रहे
 आज  की  चर्चा  के  लिए  पृष्ठभूमि  निसंदेह  लघु  राष्ट्रमण्डल  शिक्षर  सम्मेलन  आपने  अफसोत्त

 जाहिर  किया  लघु  शिश्वर  वार्ता  में  ब्रिटेन  की  भूमिका  की  सभी  देशों  ने  निदा  की  मैं  समझता  हूं
 कि  कनाडा  वहां  उपस्थित  आस्ट्रेलिया  वहां  परन्तु  यहां  भी  सरकारी  दल  के  सदस्य  इसको
 निंदा  करने  के  अलावा  और  कुछ  नहीं  कर  सकते  इसकी  निदा  की  जानी  चाहिए  ।  ब्रिटेन  के  रवैये
 की  भी  निंदा  को  जानी  आपने  इसको  निदा  की  है  ?  बहुत  भच्छी  बात

 इसकी  प्रशंसा  करता  हूं  ।

 एक  तरफ  हम  ब्रिटेन  की  भूमिका  को  देखते  हैं  और  दूसरी  तरफ  हम  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की

 भूमिका  भी  देखते  हैं  और  यह  भी  देखते  हैं  कि  वे  किस  प्रकार  रंगभेद  को  बढ़ावा  दे  रहे  रंगभेद  के
 बारे  में  मोजाभ्बीक  के  समीरा  माइकेल  ने  गुटनिरपेक्ष  देशों  के  दिल्लो  सम्मेलन  में  कटा  है  कि  यह  हमारे
 समय  का  फासिस्टवाद  किस  प्रकार  की  स्थिति  1933  में  दक्षिण  अफ्रीका  में  अमरीका  का
 निवेश  1,50,000  लाख  डालर  तक  पहुंच  वहां  400  अमरीकी  क्रम्पनियां  हैं  जिनमें  से  60

 बढ़ो  वे  दक्षिण  अफ्रीका  के  काले  लोगों
 का

 शोषण  कर  रहे  अमरीकी  आंकड़ों  के  अनुसार
 1970-80  के  काल  में  विश्व  के  मुख्य  बेकों  ने  दक्षिण  अफ्रोका  को  70,000  लाख  डालर  मूल्य  के  200
 ऋण  दिए  संधुक्त  राष्ट्र  के  197?  के  418  संकल्प  के  बावजूद  ऐसे  ठोस  प्रमाण  मिले  हैं  कि अम
 रोका  दूसरे  देशों  के नाम  पर  दक्षिण  अफ्रोका  को  शस्त्र  दे  रहा  दक्षिण  अफ्रीका  को  अमरीका  उच्च
 स्तरीय  परमाणु  प्रौद्योगिकी  दे  रहा  है  और  इस  प्रकार  वह  न  केवल  रंगनेद  को  नीति  को  सुदुढ़  बना  रहा
 है  बल्कि  दक्षिण  अफ्रीका  के  हाल  में  स्वाधीन  हुए  अन्य  अफ्रीको  देशों  की  अर्थव्यवस्था  को  नुकसान  पहुंचा
 रहा  है  तथा  दक्षिण  अफ्रीका  को  साम्राज्यवाद  ॥ा  अड्डा  बनाकर  इस  नये  अग्रिम  पंक्ति  के  देशों
 पर  हमले  करने  में  भी  सहायः  बत  रहा  1981  में  दक्षिण  अफ्रीका  द्वारा  अंगोला  पर  एक  दिन  में
 औसतन  पांच  हमले  किये  गये  थे  और  उसका  50,000  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  अब  भी  उसके  कब्जे
 में

 अब  हमें  थे  देश  में  क्या  करना  चाहिए  ?  हमारी  दूसरी  ही  पृष्ठभूमि  हमें  इससे  नुकसान
 हुआ  है  और  हमने  राष्ट्रमण्डलीय  खेलों  के  बहिष्कार  को  मांध  की  क्या  यह  हमारे  देश  के

 रूप  है  कि  जब  श्रीमती  थंचर  प्रतिबन्धों  को  मानने  से  इन्कार  करती  हैं  तथा  जब  हम  अपने  खिलाड़ियों
 को  यह  चुके  हैं  कि हम  कतिपय  सिद्धान्तों  के  प्रति  समग्ति  हैं  और  फिर  शिश्वर  वार्ता  के  बाद  यह  भी
 घोषित  करते  हैं  कि  राष्ट्रमण्डल  मिलकर  रहेगा  तथा  हमें  ब्रिटेन  की  रानी  के  इस  संस्था  का  औपचारिक
 अध्यक्ष  बने  रहने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ?  क्यों  ?  **  ब्रिटेन  को  राष्ट्रमण्डल  से  अलग
 करें  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  कनाडा  और  आस्ट्रेलिया  एक  नये  ततृत्व  के  रूप  में

 उभरे  उनका  यह  कतंव्य  है  कि  वे  यह  सुनिश्चित  करें  कि  ब्रिटेन  तथा  संयुक्त  राज्य  अमरीका  को

 इससे  अलग-थलग  कर  दिया  वे  तीसरी  दुनिया  के  देशों  पर  कितने  निभंर  हमे  देखना  हम
 जानते  हैं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  में  सहर  के  आस-पास  5  में  से  4  नौरिकयां  सीधे  विदेशी  व्यापार

 से  जुड़ी  10  मे  से  एक  उत्पादन  से  सम्बन्धित  अमरीकी  मजदूर  आज  निर्यात  के  व्यवसाय  में  लगा
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 सेफुहीन  चौधरी  ]

 ओर  हाल  के  वर्षों  में  अमरीकी  निर्यात  की  कुल  वृद्धि  का  40  प्रतिशत  भाग  दक्षिण  के  कम
 सित  देशों  के  व्यापार'से  जुड़ा  यह  मैं  जन््तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  9-4-1  98  5  बिजनेस  स्टेन्डड्ड  में

 अकाशित  आंकड़ों  से  उद्धत  कर  रहा  यह  बात  नहीं  है  कि  वे  शक्तिशाली  यह  तो  वे  तथाकथित
 निधन  देश  हैं  जो  शक्तिशाली  यही  देश  हमारा  शोषण  करते  उनका  जोवित  रहना  हमारे  ऊपर

 मिरभेर  है|

 हम  ये  कदम  कैसे  उठा  सकते  हैं  ?  राष्ट्रमण्डलीय  शिखर  सम्मेलन  में  या  कहीं  और  ।

 घोषणा  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  राष्ट्रमण्डल  के  अन्दर  हम  कुछ  अधिक  नहीं  कर  सकते  परन्तु  हमें

 इससे  अधिक  करने  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  को  साथ  लेना  हम  वह  कंसे  सुनिश्चित  कर

 सकते  हैं  ?  आज  हमने  देखा  कि  6  देशों  ने  प्रतिबन्ध  की  घोषणा  की  है  ओर  उन्होंने  राष्ट्रमण्डल  के  अन्य

 सदस्य  देशों  को  भी  ऐसा  करने  बेः  लिए  क्हा  परन्तु  दक्षिण  अफ्रीकी  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?  वह
 अग्रिम  पंक्ति  के  अफ्रीकी  राज्यों  के  विरुद्ध  अपनी  ओर  से  जवाबो  प्रतिबन्ध  लगाने  की  कार्यवाही  कर

 रही  वह  अपनी  अर्थव्यवस्था  को  उलट  देना  चाहते  अब  हमारा  कतंग्य  है  कि  हम  इस  संकट

 की  घड़ी  में  उन  अफ्रीकी  देशों  का  साथ  दें  और  दक्षिण  अफ्रीका  की  चालों  को  विफल  कर

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारे  साथ  शक्ति  हम  रंगभेदी  दक्षिणी  अफ्रीको  शासन  द्वारा  अपनाई

 गई  अमानरीय  नीति  को  नहीं  सह  सकते  हम  कभी-कभी  यह  सोचकर  लाचार  हो  जाते  हैं  कि

 इतने  अधिक  देश  इसके  तिरुद्ध  संयुक्त  राष्ट्र  सहित  अलग-अलग  अन्तर्राष्ट्रीय  मंचों  द्वारा  इतने  अधिक

 प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  और  फिर  भी  कुछ  नहीं  होता  हम  वास्तव  में  लाचार  हैं  कि  हम  कुछ  नहीं
 कर  सकते  तथा  रंगभेद  को  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकता  अब  हमें  गम्भी  रतापूर्वक  यट  सोचना

 है  कि  हम  न  केवल  दक्षिण  अफ्रीका  पर  अपितु  अमरीका  और  ब्रिटेन  पर  कंसे  दबाव  डाल  सकते  हैं  तथा

 क्या  किया  जा  सकता  लेटिन  अमरीकी  देशों  में  एक  आवाज  उठाई  जा  रही  है  :

 ब्रिटेन  तथा  अन्य  अमीर  देशों  का  उधार  न  चुकाएं  ।”
 श्री  फीडल  कास््त्रो  ने  यह  नारा  दिया  है  :

 दस  वर्षों  मे ंएक  लाख  करोड़  डालर  की  अदायगी  न

 हमें  यह  सोचना  है  कि  हम  कैसे  उन  पर  दबाव  डाल  सकते  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  हम  अस्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के  प्रति  भी  यही  रवेया  अपना  सकते  हैं

 श्री  सेफुदीन
 चोधरी  :  महारानी  को  राष्ट्रमण्डल  को  अध्यक्ष  स्वीकार  करने  से  समस्या  हल

 नहीं  ब्रिटेन  की  भूमिका  न  ते  वल  दक्षिण  अफ्रीका  अपितु  हमारे  अपने  देश  के  संदर्भ  में  भी  हमें
 स्पष्ट  हो  गई  हऐं  इसमें  अगुवाई  करनी  सवाल  पह  है  कि  हम  नेतृत्व  कैसे  कर  सकते  हैं  ।
 हमें  दूसरे  देगों  को  जागृत  करना  है  जंसा  कि  हमने  1946  में  किया  था  और  उसके  बाद  भी  हमने  एक
 भूमिका  अदा  की  तथा  टोरी  सरकार  के  शासन  के  दौरान  दक्षिण  अफ्रीका  को  राष्ट्रमण्डल  से  निकाल
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 दिया  गया  दूसरी  सरकार  ने  क्या  किया  है  ?  हमें  सोचना  है  कि  उन  पर

 कैंसे  डाला

 हम  ब्रिटेन  से  शस्त्र  खरीद  रहे  वे  शस्त्र  बेचने  की  बहुत  अधिक  कोशिश  कर  रहे  इप्तके

 उन्हें  बहुत  सी  चीजें  बेचनी  वहां  वेस्टमो  रलेंड  हेलीकाप्टर  ज़ेसी  विभिन्न  कम्पनियां

 आप  उनसे  क्यों  लेते  हैं  ? आप  कह  सकते  आप  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाते  हैं  तो  हम  तेल  और

 तिक  गैस  आयोग  की  खरीद  को  रह  कर  हम  एवं  के  बारे  में  हुए  सौदे  को

 रह  कर
 '
 हम  उनके  साथ  क्यों  रखें  ?  में  यहू  मांग  नहीं  कर  रहा  हूं  कि  हम  उनके  साथ

 नयिक  या  किसी  अन्य  इसो  प्रकार  के  सम्बन्ध  बिच्छेद  कर  परन्तु  हम  निश्चय  ही  अन्य  देशों  को

 तरह  सोच  सकते  हैं  *'

 समापति  महोदय  :  कृपया  समाप्त  करें  ।

 श्री  संफुह्दीन  चौधरी  :  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  कहा  है  कि  आशिक  प्रतिबन्ध  अपने  आप  में  लक्ष्य

 नहीं  है  बल्कि  एक  विशेष.लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  का  साधन  वहां  लोग  संघर्ष  कर  रहे  हैं  ओर  अपना

 खून  वहा  रहे  मंडेला  जेल  में  और  अन्य  बहुत  से  लोग  भी  जेलों  में  बन्द  और  उन्होंने  अपनी
 जवानी  का  एक  बड़ा  हिस्सा  वहां  बिताया  है  **  ह  ह॒

 समापति  महोदय  :  कृपया  अपना  भाषण  समाप्त

 भ्री  संफुद्दीयम  चौधरी  :  एक  ओर  मैंने  देखा  है  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  उन

 लोगों  को  सेनिक  सहायता  नहीं  दिये  जाने  की  सम्भावना  क्यों  ?  हम  अहिसक  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं  है
 *'

 एक  माननोय  सदस्य  :  किसने  कहा  है  ?

 भ्री  संफूहीन  चौधरी  :  यह  समाचार  पत्रों  में  भाया  हमने  देखा  है  कि  मृगावे  ने  बार-बार

 दोहराया  है  कि  हमें  एशियाई  अफ्रोकी  रक्षा  व्यवस्था  को  स्थापित  करना  चाहिए  ।  हम  अहिसक  **

 समापति  भहोदय  :  कृपया  अपना  भाषण  समाप्त  करें  ।

 श्री  सेफुहीन  चौधरी  :  मैं  आपको  अवश्य  बताऊंगा  कि  वे  इसका  किस  प्रकार  से  उपयोग  कर

 रहे  हैं  *

 5,00  भ०  १०

 )

 ...  पन्नापति  सहोदय  :  समय  की  कुछ  सीमा  इमें  इसे  आज  समाप्त  करना  होगा  और  विपक्ष

 से  बोलने  वाले  नेता  बहुत  अधिक
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 श्री  संफुद्दीत  चौधरी  :  बोया  सरकार  इस  विशेष  अधिंसक  की  इस  विशेष  भावना
 से  किस  प्रकार  अनुचित  लाभ  उठाने  की  कोशिश  कर  रही  है  ?  हमारा  देश  महात्मा  गांधी  का  देश  है
 जिसने  अहिसा  का  उपदेश  दिया  तथा  हमने  फिल्म  बनाने  में  सहायता  दी  ।  बोधा  ने  इसे  लोगों
 को  दिखाने  की  कोशिश  को  तथा  उन्हें  अहिसक  बनने  को  कह  ।  वहा  से  विरोध  है  **

 समापति  महोदय  :  कृपया  अपना  स्थाम  ग्रहण  कार्य  बृत्तांत  मैं  और  अधिक  नहीं  जाएगा
 ओर  अधिक  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया  मैंने  आपको  पर्याप्त  समय  दिय  है  ।

 श्री  बसुदेव  प्राचाय  :  वह  अब  अपना  भाषण  समाप्त  कर  रहे  हैं  ।

 प्रो०  मधु  इंडवते  :  दक्षिण  अफ्रीका  को  दबाने  के  बजाय  आप  सदस्य  पर  दवाव
 डाल  रहे

 श्री  संफुद्दीन  चौधरी  :  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  किसी  सम्भावना  से  इन्कार  नहीं  करना

 हमें  अन्य  देशों  को  प्रेरणा  देने  क ेलिए  मेतृरव  करना  चाहिए  और  रंगभेद  को  समाप्त  करने  के

 लिए  प्रभावी  कदम  उठाने  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता

 5.03  भ०  प०

 महोदय  पीठांसोन  हुए  ]
 '

 श्री  विपिन  पाल  दास  :  मैं  यह  समझने  में  असफल  हूं  कि  चोधरी  जी  के  भाषण  का

 क्या  उद्देश्य  क्या  वह  रंगभेद  और  दक्षिण  अफ्रीका  की  निन्दा  करना  चाहते  थे  या  वह  किसी  अन्य
 चीज  को  बोच  में  लाना  चाहते  उन्होने  राष्ट्रमण्डल  की  निन्दा  की  ।  मैं  समक्षता  हूं  कि  मेरी  राय  में

 लघु  राष्ट्रमण्डल  का  हाल  का  निर्णय  आगे  बढ़ने  के  लिए  एक  बड़ा  कदम  उन्होंने  कहा  है  कि

 मारग्रेट  थेचर  या  ब्रिटेन  द्वारा  राष्ट्रमण्डल  के  मेत॒त्व  की  बात  कही  |  उन्हें  उचित  रूप  से  देखना  चाहिए
 कि  लघु  राष्ट्रमण्डल  में  श्रीमती  मारग्रेट  थंचर  और  थू०  फे०  पूरी  तरह  से  अलग  किए  गए  आप

 उन्हें  गाहुर  निकालना  चाहते

 बेरिस्टर  आप  व्यवप्रान  डाल  रहे  हैं  ।  परन्तु  मैं  किस्ती  की  बात  में  व्यवधान  नहीं
 डालता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसलिए  आप  अध्यक्षपीठ  को  संबोधित  करें  आपकी  बात  पर  कोई  व्यवधान
 नहीं  ढ/लेगा  ।

 श्री  विपिन  पाल  दास  :  दक्षिण  अफ्रीका  में  साम्र।ज्यवाद  ही  अन्तिम  अड्डा  वहां  पर
 संख्यकों  का  बहु-संख्यकों  पर  शासन  बना  हुआ  यह  तानाशाही  के  अलावा  और  कुछ  नहीं  वे ©
 बहां  पर  अत्याचार  कर  रहे  लोगों  को  अन्धाधुन्ध  मार  रहे  हैं  और  नेलसन  मंडेला  जैसे  नेताओं
 सहित  अमेक  व्यक्तितयों  को  जेल  में  भेज  रहे

 यहां  तक  कि  उन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  और  समृचे  अस्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  की  बात  को  ुकरा
 दिया  परन्तु  एक  के  बाद  कदम  के  बाद  कदम  अफ्रीका  में  श्वेत  शासन  समाप्ति  पर  आ  गया
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 रोडेशिया  में  श्वेत  शासन  की  अंगोला  या  मोजाम्ब्रिक  के  रूप  में  जाना  जाता  है  वे

 एक  करके  समाप्त  हो  गए  इस  बात  को  उन  लोगों  को  नोट  करनी  चाहिए  जो  अप्रत्यक्ष  तरीके  से
 श्री  बोथा  का  समर्थन  करना  भाहते

 वे  निरन्तर  गैर-कानूनी  कार्य  कर  रहे  श्वेत  अल्पसंख्यकों  को  बहुसंख्यकों  पर  शासन  करने
 का  कोई  अधिकार  नहीं  दक्षिण  अफ्रीका  को  नामीबिया  पर  शासन  करने  का  कोई  कानूनी  अधिकार

 प्राप्त  नहीं  उनका  आदेशात्मक  प्राधिकार  बहुत  पहले  समाप्त  हो  गया  उन्होंने  इस  बारे  में

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  बात  नहीं  दक्षिण  अफ्रोका  आणविक  शक्ति  बनने  क्रा  प्रयास  कर  रहा
 सिफ  भगवान  ही  जानता  है  कि  क्या  वे  पहले  से  ही आणविक  शब्त  नहीं  बन  गए

 वे  पूरे  विश्व  में  अन्तर्राष्ट्रीय  शांति  को  भंग  करने  का  साधन  बन  गए  उन्होंने  अपने

 सियों  के  विद्द्ध  मी  आक्रामक  रख  अपनाया  दक्षिण  अफ्रीका  और  रंगभेद  आज  भी  अन्तर्राष्ट्रीय
 राजनीति  में  कैसर  से  भी  अधिक  बहुत  ही  खतरनाक  रोग  बन  गए  हैं  ।

 «  महात्मा  गांधी  पहले  व्यक्ति  थे  जिन्होंने  दक्षिण  अफ्रीका  की  भूमि  रंगभेद  की  भूमि  पर  ही
 -

 रंगभेद  के  विर्द्ध  आवाज  उठाई  उसे  याद  किया  जाना  यह  लेनिन  या  स्टालिन  नहीं  था  ।

 )

 महात्मा  गांधी  पहले  व्यक्ति  थे  जिन्होंने  आपके  सचेत  होने  से  बहुत  पहले  रंगभेद  का  विरोध

 किया  भारत  पहला  देश  था  जिसने  स्वतंत्रता  से  पहले  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  मंच  पर  यह  मामला
 उठाया  था  ।  यदि  मैं  गलत  हूं  तो  कृप्या  ठीक  कर  दें  ।  आजादी  से  पहले  भी  भारत  पहला  देश  था  जिसने

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  यह  मामला  उठाया  हम  इस  पर  पूरी  तरह  से  बचनबढ़  हम  इस  रंगभेद
 प्रणाली  को  समाप्त  करना  चाहते  हैं  ।

 हमने  अफ्रीकी  स्वतंत्रता  सैनानियों  को  समथेन  विया  हमने  उनको  न  केवल  नैतिक  समर्थन
 दिया  अपितु  उनको  सामान  देकर  भी  सहायता  की  कृपया  इसे  ध्यान  में  रखा

 एक  प्रश्न  उठाया  गया  था  कि  हम  अहिसा  के  प्रति  वचनवद्ध  अफ्रीकी  राष्ट्रीय
 कांग्रेस  और  स्वापो  हिंसा  संघ्ष  में  लगे  हुए  हम  इसका  किस  प्रकार  से  समर्थन  कर  सकते  हैं  ?  मैं  श्री
 चौधरी  को  बता  दूं  कृपया  मुझे  गांधी  जी  ने  क्या  कहा  है  ?  गांधी  जी  ने  कहा  था
 कि  बिल्ली  के  खिलाफ  चुह्टे  को  हिंसा  करने  पूरा-पूरा  अधिकार  बिल्ली  के  विरुद्ध  चूहे  की

 हिंसा  का  समर्थन  जब  एक  महिला  पूछती  है  कि  यदि  मुझसे  एक  गुण्डा  छेड़खानी  करता  है  तो

 मैं  अपनी  इज्जत  को  अ्हिसा  के  ढंग  से  किस  प्रकार  से  बचा  सकती  हूं  ?  गांधी  जी  ने  कहा  था  कि  अपने

 दातों  और  नाखूनों  का  उपयोग  वह  अहिंसा  अतः  इसकी  गलत  व्यास्या  न  करें  ।

 इसलिए  दक्षिणो  अफ्रीका  ओर  नामीबिया  में  घल  रही  स्थिति  के  अनुसार  वहां  के  लोगों  द्वारा
 सशस्त्र  संधष  करने  के  अलावा  और  कोई  चारा  नहीं  है  और  इसके  लिए  हमें  उनका  समर्थन  करना
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 विपिनपाल  ,

 हाल  के  लघु  राष्ट्रमण्डल  के  निर्णयों  के  बारे  में  श्री  फैलोरो  द्वारा  दिए  गए  वक्तथ्य  का  मैं

 स्वागत  करता  हूं  ।  इस  बैठक  में  यू०के०  पूरी  तरह  से  अलग  प्रधान  मन््त्री  जो  मे  कहा  था  कि  ब्रिटेन

 राष्ट्रमण्डल  का  नेता  नहीं  रहा  है  ।  अधिक  तथ्य  आ  रहे  हैं  भमौर  आएंगे  ।  कृपया  धैर्थ  रखिए  ।  हम  पहले
 लोय  थे  जिन्होंने  प्रतिबन्ध  किया  एक  ऐसा  समय  था  जब  भारत  ने  प्रतिबन्ध  किया  परन्तु  चोत  के

 दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  व्यापारिक  सम्बन्ध  थे  ।

 यह  खेदजनक  ओर  निन्दनीय  बात  है  कि  ब्रिटेन  और  अमेरिका  जेसे  देश  वक्षिण  अफ्रीका  में  इस
 जाति  भेद  वाले  शासन  के  पूरी  तरह  से  समर्थक  हम  उन  देशों  को  बधाई  देते  हैं  जिन्होंने  राष्ट्रमंडल
 में  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  प्रतिबन्ध  लगाने  में  हमारा  साथ  दिया  ।

 अमेरिका  और  यू  ०के  ०  तथा  श्री  बोचा  को  यह  बात  जान  लेती  चाहिए  कि  सांज्राज्यवाद  और

 उपनिवेशवाद  के  दिन  समाप्त  हो  गए  हैं  और  वे  वहां  अधिक  दिनों  तक  टिक  नहीं  जैसा  कि  मैंने

 पहले  बताया  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  में  षड़यंत्रों  और  साम्राज्यवादी  इरादों  को  अश्वेत  बहुमत  का

 स्वतंत्रता  संधर्ष  कुचल  कर  रख  इसे  दक्षिण  अफ्रीका  और  नामीबिया  में  सफलता  अवश्य  मिलनी

 यह  रुक  नहीं  सकता  ।  श्री  बोथा  और  उनके  को  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लेनी

 चाहिए  और  तदनुसार  वे  अपने  व्यवहार  को  बदल  लें  उन्हें  या  तो  स्वे  ्छिक  रूप  से  आत्मसमपंण  करना
 चाहिए  या  स्उतंत्रता  सैनानी  की  ये  मजबूत  ताकतें  और  पूरा  विश्व  उन्हें  दक्षिण  अफ्रीका  से  बाहर
 जाने  के  लिए  दबात्र  डालेगा  ।  इतिहास  को  कोई  नहीं  रोक  सकता  |  इतिहास  अपना  मार्ग  आप  बनाता

 है  और  यह  अपने  पाठ्यक्रम  का  अनुकरण  इन  सभो  वर्षों  में  इसने  इसका  पालन  किया  है  ।

 पिछले  40  या  50  वर्षों  में  विशेषरूप  से  भारत  की  आजादी  होने  के  बाद  एक-एक  करके  कई  देश  स्वतत्र

 हुए  विश्व  में  इसका  अपना  प्रभ्नाव  वह  इतिहास  का  चलन  है  जिसे  रोका  नहीं  जा

 इन्डोनेशिया  में  इसे  रोका  नहीं  जा  अंगोला  में  इसे  रोका  जा  सकता  और  मोजामभ्बिक  में

 इसे  रोका  नहीं  जा  सकता  तथा  दक्षिण  अफ्रीका  में  इसे  रोका  नहीं  जा  सकृता  ।  उन्हें  सफलता  मिलनो

 है  तथा  हमें  नैतिक  और  सामान  का  समर्थन  उन्हें  देना  होगा  तथा  ज॑सा  कि  मेरे  दोस्त  श्री  दिनेश  सिह

 ने  कहा  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  इस  समस्या  को  बातचीत  के  द्वारा  सुलझाया  हमें  सभी  हथियारों

 का  उपयोग  करना  होगा  ।

 मैं  एक  पहलू  पर  जोर  देना  चाहता  बाहुरी  दबाव  की  बजाय  अधिक  महृत्वपूर्ण  बात  यह  है
 कि  दक्षिण  अफ्रीका  के  लोगों  द्वारा  भीतर  से  ही  यह  दबाव  डाला  जाना  च।हिए  और  इसके  लिए  हमें

 नैतिक  रूप  से  तथा  साज-सामान  के  साथ  उनके  संघर्ष  में  उन्हें  अपना  समर्थन  देना  होगा  ।

 5.12  म०१०

 महोदय  पीठासीब  हुए  ]

 शो  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  अध्यक्ष  शायद  भाणविक  हृथियारों  के  बाद
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 रंगभेद  सबसे  बड़ा  नेतिक  विषय  है  जिसका  सामना  आज  मानव  को  करना  पड़  रहा  मैं  मानसिक

 जड़ता  में  नहीं  पड़ना  चाहता  हूं  बल्कि  अत्यधिक  दुःखद  तथा  विडंबनात्मक  स्थिति  यह  है  कि  न  केवल

 यह  व्यवस्था  अमानुषिक  है  परम्तु  विचित्र  है  तथा  इसको  रोकने  में  मानवता  की  असहायता  अस्पष्ट

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  हम  किस  प्रकार  काये  करते  हैं  ?  मैं  समझता  हूं  कि  यह  प्रश्न  है  जिसे  ह  थ

 सबको  अपने  आपको  सम्बोधित  करना  पश्चिम  के  दो  बड़े  मित्र  देशों  अर्थात  अमेरिका  और

 ग्रेट  ब्रिटेन  मिलीभगत  के  कारण  यह  असहायता  पैदा  हो  रही

 जैसा  कि  पहले  बताया  गया  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  1962  में  एक  संकल्प  पारित  किया  था

 जिसके  अन्तगंत  सर्वेव्यापी  अनिवाय  आधिक  प्रतिबन्ध  की  मांग  की  इस  बात  को  25  वर्ष  बीत

 चुके  स्थिति  और  अधिक  भयंकर  बन  गई  है  और  असहायता  भी  बढ़ती  हुई  दिल्लाई  देती

 पति  रीगन  द्वारा  आधथिक  प्रतिबन्ध  के  विरुद्ध  दिए  गए  विचार  कुछ  हद  तक  विचित्र  रीगन  यह

 विचार  करते  हैं  कि  उनके  विचार  से  ये  प्रतिबन्ध  निकारागुआ  और  वियतनाम  के  बिरुद्ध

 प्रभावी  होंगे  ।

 वह  यह  समझौता  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  में  प्रतिबन्ध  केवल  अलाभकारी  हो

 हाल  ही  में  रीगन  द्वारा  दक्षिण  अफ्रीका  में  अफ्रीकी  राष्ट्रीय  कांग्रेस  को  जिसे  दक्षिण  अफ्रीका  में

 कानूनी  माना  जाता  साम्यवादी  और  आतंकवादी  कहने  पर  मुझे  बहुत  दुःख  हुआ  मुझे  रीगन
 ओर  उनके  जैते  दोस्तों  की  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  पर  आश्चयं  होता  है  जो  प्रत्येक  चीज  के  पीछे

 बादी  लोगों  को  देखते

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  समम्यवादियों  में  क्या  बुराई  है  ?

 झी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  मैं  साम्यवादियों  में  कोई  दोष  नहीं  निकाल  रहा  मैं  केवल  इतना

 कह  रहा  हूं  कि  व ेसभी  -  जो  अपनी  आजादी  के  लिए  लड़  रहे  हैं  आवश्यक  रूप  से  साम्यवादी  नहीं  हैं  ।

 मारग्रेट  थैचर  न  केवल  राष्ट्रमण्डल  में  अलग-धथलग  पड़  गई  है  बल्कि  वह  अपने  ही  देश  में
 अलग-थलग  पड़  गई  परन्तु  नि:संदेह  वह  पश्चाताप  नहीं  कर  रही  उनका  तक  यह  है  कि  प्रतिबंध
 अश्वेत  लोगों  के  लिए  हानिकर  होंगे  ।  यह  बहुत  विचित्र  तक॑  है  विशेषरूप  से  तब  जबकि  काले  लोग
 स्वयं  हानि  उठाने  के  लिए  तैयार  हैं  जो  प्रतिबन्ध  लागू  होने  से  उनको  हो  सकती  ब्रिटिश  सरकार

 जाजेहोव  मिशन  पर  बहुत  आशाएं  लगाई  हुई  थों  जो  शुरू  से  ही असफल  लग  रहा  सभी  अफ्रीकी
 नेताओं  ने  यहां  तक  कि  विश  डेसमन्ड  टूटू  जंसे  उदारवादी  नेता  द्वारा  भी  इसका  बहिष्कार  किया
 गया  ।

 भारत  ने  राष्ट्रकुल  खेलों  का  बहिष्कार  करके  अच्छा  ही  किया  लेकिन  मैं  विदेश  मंत्री  जी  को
 एक  बात  हमें  बताने  के  लिए  कहूंगा  कि  ऐसा  करने  में  भारत  पहला  राष्ट्र  क्यों  नहीं  वह  राष्ट्र
 क्यों  हुआ  ।

 |

 यह  बहुत  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  के  अश्वेत  लोगों  ने  स्वयं  ही  अपना
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 एस०  जयपाल  रेड्डी  ]

 संघर्ष  तेज  कर  दिया  है  और  उनके  इस  संघर्ष  का  प्रभाव  श्वेतों  द्वारा  महसूस  किया  जाने  लगा

 इसलिए  आप  पहली  बार  यह  देखते  हैं  कि  श्वेतों  में  स ेकुछ  लोगों  ने  उदार  दृष्टिकोण  अपनाया

 जैसा  कि  हम  सब  जानते  हैं  कि  दक्षिण  अफ्रीका  द्वारा  मोचयन्द  देशों  पर  बार  बार  हमले  पिये

 जाते  उन्हें  सबसे  अधिक  सहायता  की  आवश्यकता  क्या  हम  मोर्चाबद्ध  राज्यों  को  सब  प्रकार  की

 सहायता  देने  के  लिए  तैयार  हैं  ?  मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  हूं  वे  कितनी  सहायता  दे  सके  हैं  और
 आने  वाले  महीनों  और  वर्षों  में  हमारा  कितनी  सहायता  देने  का  विचार  है  ।

 लंदन  में  जिन  सात  देशों  का  हाल  में  सम्मेलन  हुआ  है  उनमें  से  छः  देशों  द्वारा  स्वीकृत
 अनिवायं  अ  थिक  सहायता  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  लेकिन  वे  अच्छे  हैं  जहां  तक  वे  सहायता  देते  हैं  या

 पर्याप्त  सहायता  नहीं  देते  ।  मैं  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  ब्रिटेन  को  राष्ट्रकुल  देशों  स ेनिकाल  देना  मैं

 यह  नहों  कह  रहा  हूं  कि  हमें  ब्रिटेन  या  अमरीका  के  साथ  सम्बन्ध-विच्छेद  कर  लेने  विश्व  में

 कोई  भी  देश  किसी  एक  मामले  को  लेकर  सम्बन्ध  विच्छेद  नहीं  कर  लेकिन  महोदय  मेरा  एक

 सुझाव  है  कि  यह  ब्रिटेन  की  सरकार  या  अमरीका  की  सरकार  नहीं  है  जो  बोधा  शासन  के  साथ  व्यापार

 कर  रही

 ब्रिटेन  और  अमरीका  में  स्थापित  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियां  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  व्यापार  चला

 रही  है  आज  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  अन्य  राष्ट्रकुल  देशों  के साथ  भारत  भी  दक्षिण  अफ्रीका  में  व्यापार

 कर  रही  ऐसी  सभी  वबहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  के  साथ  अपने  सम्बन्ध-विच्छेद  करने  को  तैयार  मेरे

 विचार  में  ऐसा  करना  बहुत  कारगर  कदम  है  मैं  सरकार  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  इस
 यार  का  प्रयोग  करने  के  लिए  तैयार  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  स्वेल  पांच  मिमट  ।  इसे  6  बजे  तक  समाप्त  करना

 श्री  जी०  जी०  स्वेल  :  मुझे  कुछ  समय  ओर  दीजिए  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जो  उन्होंने  कद्दा  ह ैआप  उसका  क्रेवल  सारांश  दीजिए  भौर  उसे  सुसम्बद्ध  रूप

 में  रखिए  ।

 श्री  जी०  जी०  स्वेल  :  कृपया  पुनविचार  की  जिए  मैंने  बहुत  सी  बातें  कहती  हैं  ।

 सबसे  पहले  मैं  अपने  मित्र  विदेश  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  श्री  एडुआडों  की  अशंसा  करता  हूं  कि
 वे  बिना  समय  नष्ट  किये  इस  प्रस्ताव  को  सदन  के  समक्ष  लाये  ।  वह  कल  ही  लंदन  से  वापस  आये  हैं  और

 आज  प्रस्ताव  हमारे  समक्ष

 इस  वाद-विवाद  की  आसंगिकता  यह  है  में  सम्पन्न  लघु  राष्ट्रकुल  शिखर  सम्मेलन
 में  हमारे  प्रधान  मन्त्री  के  भैतृत्व  में  हमारे  दल  ने  बहुत  अच्छी  भूमिका  हम  अपने  घोषित



 ।6  1908  दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तेमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दृष्टिकोण  से  पीछे  नहीं  हुठे  ।  हम  अपनी  बात  पर  दृढ़  रहे  और  गोरे  लोगों  के  दो  देशों  को  प्रत्येक  बात

 में  अपने  साथ  लेने  में  कामयाब  रहे  ।  न  केवल  सरकार  और  प्रधान  मन्त्री  ही  बल्कि  उस  सदन  के  माध्यम

 से  पूरा  देश  इस  बृढ़ता  और  समर्थन  को  प्रकट  करता  यह  संदेश  सारे  विश्व  में  जानना  बहुत  आवश्यक

 है  और  यही  हम  आज  करने  जा  रहे

 मुझे  विश्वास  है  कि  इस  वाद-विवाद  के  अन्त  तक  आप  हमारी  भावनाओं  के  और  सदन  की

 बुद्धिमता  के  प्रतिनिधि  होने  क ेकारण  आगे  आयेंगे  और  वाद-विवाद  को  संक्षिप्त  करेंगे  और  शब्दों  को

 प्रस्ताव  या  संकल्प  या  किसी  भी  रूप  में  रखकर  यहां  से  विश्व  को  संदेश  भेजेंगे  ।

 लन्दन  लघु  शिखर  सम्मेलन  के  परिणामों  से  कुछ-कुछ  निराशात्मक  होना  इस  अभिप्राय  से

 आसान  है  कि  इसमें  सवेसम्मति  नहीं-थी  क्योंकि  श्रीमती  थैचर  ने  शिश्वर  सम्मेलन  में  हिस्सा  लेने  वाले

 अधिकतर  देशों  के  निर्णय  से  अपने  को  अलग  कर  लिया  वहू  एक  कदम  ओर  बढ़  गई  और  वह

 राष्ट्रों  के  निणंय  की  ओर  तिरस्कारपूर्ण  ओर  उपेक्षापूर्ण  रही  यह  इस  बात  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  जब

 उमने  कहा  कि  ब्रिटेन  दक्षिण  अफ्रीका  में  परिवर्तन  लाने  के  लिए  बहुत  ही  सीमित  निर्णयों  के  साथ  जो

 कर  सकता  है  वह्  छः  राष्ट्रों  क ेमिलकर  लिये  गये  निर्णयों  से  अधिक  प्रभावी  लघु  शिश्षर  के

 निर्णय  से  दक्षिण  अफ्रीका  का  राष्ट्रपति  बिल्कुल  संतुष्ट  उसने  सोचा  कि  उन  पर  किसी  भी  प्रकार

 का  प्रभाव  नहीं  वास्तव  में  वह  अधिक  युद्धप्रिय  हो  गया  है  ओर  लंदन  में  लिये  गये  निर्णय  के

 तुरन्त  बाद  उसने  मोर्घाबन्दी  राज्यों  जिम्बाबे  के  जाम्बिया  के  विरुद्ध  बदले  की  भावना  से

 वाही  शुरू  कर  दी  ।  अब  यह  स्थिति  है  अब  यह  स्पष्ट  रूप  से  मालूम  है  कि  वह  क्या  रहे  स्पष्ट  रूप

 से  जानना  अच्छी  बात  यह  महसूस  करना  अच्छी  बांत  है  कि  हुम  इस  समस्या  के  विरुद्ध  हैं  और

 इसके  विरुद्ध  का  करना  यह  काय॑वाही  उन्होंने  दक्षिण  अफ्रोकी  बन्दरगाहों  से  जाम्बिया  और

 जिम्बाबे  को  जो  माल  जाता  है  उस  पर  किसी  प्रकार  का  कर  लगाकर  मैं  अपनी  ओर  से  कहता  हूं
 कि  लन्दन  में  लघु  शिखर  का  परिणाम  एक  सफलता  अगर  आप  घोषणापत्र  को  देखें  तो  पता  चलेगा

 कि  नसाऊ  में  जो  निर्णय  लिया  गया  और  लन््दन  में  लघु  शिखर  सम्मेलन  में  जो  निर्णय  लिया  गया  उसप्रें

 भागे  प्रगति  हुई  नसाऊ  दक्षिण  अफ्रोका  को  ऋण  करूजेन्डास  के  ट्रेंड  मिशन  और

 सरकारी  निधि  पर  प्रतिवन्ध  लगाने  और  दक्षिण  अफ्रोका  को  कम्प्यूटर  उपकरणों  की  बिक्री  और  निर्यात

 जिसका  सुरक्षा  बलों  द्वारा  प्रयोग  किया  जा  त्तकता  है  पर  प्रतिबन्ध  शस्त्र  सामग्री  के  विक्रय  ओर  उस

 सम्बन्धी  अनुबंधों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  तथा  तेल  के  विक्रय  पर  प्रतिबन्ध  हृथियारों  के  निर्यात  आदि  पर

 प्रतिबन्ध  लगाये  ये  ।  यह्  नसाऊ  द्वारा  निर्णय  लिया  गया  लेकिन  लन्दन  में  ये  इससे  भी  अधिक  बढ़

 गये  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  वायु  सेवा  पर  वहां  निवेश  और  पुनेनिवेश  कृषि  उत्पादों

 की  सप्जाई  दोहरी  कर  की  समाप्ति  वहां  व्यापार  में  सरकारी  निवेश  की

 .  सरका  री  दक्षिण  अफ्रीका  की  मुख्य  कम्पनियों  के  साथ  ठेकों  के  पर्यटन  दक्षिण

 अफ्रीका  के  सभी  बैंक  ऋणों  के  लेन-देन  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  और  दक्षिण  अफ्रीका  से

 कोयला  ओर  यूरेनियम  का  आयात  करने  के  बारे  में  सभी  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठानों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने
 की  बात  कही  गई  ।  अब  यह  एक  विशेष  उन्नति  हुई  है  जो  इन  देशों  मे  स्वीकार  कर  ली  श्रीमती

 धेचर  को  भी  अपनी  जिद  के  बावजूद  दक्षिणी  अफ्रोका  के  विरुद्ध  स्वैच्छा  से  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाने  के

 लिए  के  लिए  राजी  होना  पड़ा  ।  ये  स्वेच्छिक  प्रतिबन्ध  दक्षिण  अफ्रीका  में  पर्यटन  के  पर
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 प्रतिअन्ध  लगाने  और  इसके  अतिरिबतत  लोहा  और  इस्पात  तथा  यूरेनियम  के  आयात  के  मामले

 में  ई०ई०सी०  की  नीति  पर  चलने  की  बात  तय  हुई  ।

 क्री  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  स्वेच्छिक  प्रतिबन्ध  को  हम  नहों  समझ  पाये  हैं  ।

 श्री  जी०  जो०  स्बेल  :  परिणाम  ऐसे  दुघंटनाएूर्ण  नहीं  हैं  जिद  के  बावजूद  तकोँ  के  समक्ष  उन्हें
 शमभिरदा  होता  पड़ा  ।  अब  मैं  कहूंगा  कि  यह  दुघंटनापूर्ण  नहीं  रहा  !

 थी  सोमनाथ  चटर्जी  :  क्या  आप  संतुष्ट  हैं  '

 श्री  जी०  जी०  मैं  संतुष्ट  नहीं  हुं  इस  सबके  परिणामस्वहूप  श्रीमती  थंचर  के  नेतृत्व  में

 ब्रिटेन  की  नैतिक  ओर  राजनीतिक  साख  गिरी  ।  अगर  आप  सोचें  तो  यह  एक  अलगाव  इस  प्रश्त  के

 सम्बन्ध  में  और  उसने  राष्ट्रकुल  की  अध्यक्षता  ही  नहीं  खो  दी  है  बल्कि  वहु  ई०ई०सी०  और  अमरीका

 के  हाए  की  कठपुतली  बन  गई  श्राज  अमेरिका  में  श्री  रेगन  पर  भी  दबाव  डाला  जा  रहा  है  क्योंकि

 संयुवत  राज्य  दो  तिहाई  मत  से  एक  संकल्प  पारित  करके  दक्षिण  अफ्रीका  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए
 रोगन  को  मजब्र  करने  का  विचार  कर  रहा  इन  सब  कार्यों  में  भारत  नेत॒त्व  करता  रहा  है  हमारे
 प्रधान  मन्त्री  नेतृत्व  करते  रहे  जल्दी  ही  अन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  भी  इस  बात  को  मान  जायेगा  और

 अगर  वह  इस  बात  को  मान  जाता  है  तो  दक्षिण  अफ्रीकी  सरकार  का  पतन  हो  जायेगा  ।

 श्री  ए०  सी०  षण्मुल  :  अध्यक्ष  अछिल  भारतीय  अन्ना  द्वमुक  को  ओर  से

 मैं  विदेश  मंत्रालय  में  माननीय  राज्य  मन््त्री  श्री  एडआर्डो  फंलीरो  द्वारा  लाये  गये.प्रस्ताव  का  समर्थन

 करता  हूं  ।  श्री  राजीव  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दक्षिण  अफ्रीका  में  प्रचलित  रंगभेद
 नीति  की  निन्दा  करने  की  कार्यवाही  की  प्रशंसा  करता  हूं  जहां  कभी  विश्व  के  किसी  हिस्से  में  भी  रंगभेद
 की  नीति  प्रचलित  है  हमारे  प्रधान  मंत्री  उसकी  निदा  करते  हैं  और  प्रभावित  लोगों  की  सहायता  करते  हैं  ।

 हाल  हो  में  लंदत  में  हुए  सात  राष्ट्रों  के  राष्ट्रकुल  शिखर  सम्पेलन  में  हमारे  प्रधान  मन्त्री  ब्रिटेन  तथा  उसकी
 प्रधान  मंत्री  श्रीमती  थैंचर  को  अलग-थलग  करने  हेतु  उन  देशों  का  समथन  प्राप्त  करने  में  सफल

 इस  शिखर  सम्मेलन  में  राष्ट्रों  ने  प्रिटोरिया  शासन  के  खिलाफ  आशिक  प्रतिबन्ध  लगाने  की

 रिश  की  ।  लेकिन  ब्रिटिश  सरकार  ने  इसको  नामंजूर  कर  मैं  सरकार  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या

 ब्रिटेत  का  राष्ट्रकुल  के  सदस्य  के  रूप  में  बना  रहना  जरूरी

 हमारे  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  विश्व  में  प्रबार  करते  रहे  हैं  कि  भारत  दक्षिण

 अफ्रीका  की  रंगभेद  नीति  के  हमेशा  खिलाफ  रहा  हमारे  प्रधान  मंत्री  विश्व  के  एक  बढ़े  नेता  हैं  ।
 असभ्य  नीतियों  के  विहद्ध  किसी  राष्ट्र  की  निन्दा  करना  एक  नेता  के  लिए  आसान  नहीं  इस  संबंध

 मैं  एक  ब  त  बताता  चाहुंगा  कि  ब्रिटिश  ने  भारत  पर  200  वर्ष  राज्य  किया  भौर  उस  समय  हमारे

 गुलामों  ज॑सा  व्यवहार  किया  जाता  अब  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीव  गांधी  द्वारा  की  गई

 कायंवाही  के  कारण  ब़िटेन  अवेला  पड़ता  जा  रहा  है  और  वे  अब  विश्व  की  नजरों  में  दास  की  तरह
 दिखाई  देता  हमारे  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  ने  दक्षिण  अफ्रीका  में  बहुत  समय  पहले  स्वतन्त्रता
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 न्दोलन  शुरू  किया  था  और  उन्होंने  बहुत  सी  कठिनाइयां  भौर  अकथित  दु.ख  हम  हैरान  हैं  कि
 श्रीमती  थंचर  इतिहास  कैसे  भूल  गईं  विशेष  रूप  से  बहुत  समय  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  हमारे
 पिता  ने  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  शुरू  किया  था  ।

 एक  अन्य  मुद्दा  मैं  इस  पृज्यतीय  सदन  के  सामने  यह  रखना  चाहूंगा  कि  ब्रिटेन  तथा  अमरीका

 द्वारा  मित्र  देशों  को  शस्त्रास्त्र  भेजे  जाने  की  आड़  में  प्रीटोरिया  शासन  को  लुकछिप  कर  हथियार  भेजे

 जा  रहे  य ेहथियार  उन  देशों  के  श्विलाफ  भेजे  जाते  जो  दक्षिण  अफ्रीका  में  चल  रही  रंगभेद  नीति

 का  विरोध  करते  हमें  इसे  रोकने  के लिए  सभी  संभव  उपाय  करने  चाहिए  ।

 हाल  ही  में  लन्दन  में  हुई  कार्फ़र नस  में  हमारे  प्रधान  मन््त्री  न ेअपनी  नीति  स्पष्ट  की

 संवाददाता  सम्मेलन  में  पूछे  गये  प्रश्नों  के  उत्तर  से  विश्वनीतियों  में  उनकी  दूरदर्शिता  तथा

 पकवता  का  पता  चलता  है  उन्होंते  यह  भी  स्पष्ट  किया  कि  अगर  वे  दक्षिण  अफ्रीका  में  प्रिक्टो  रिया  शासन

 की  रंगभेद  नीति  की  भत्संता  करने  में  हमारा  साथ  नहीं  देते  तो  युनाइटिड  किगड़म  फ्रो  सरकार  और

 श्रोमती  थैचर  को  बहुत  हानि  होगी  ।

 हमारे  युवा  तथा  गतिशील  प्रधान  मंत्री  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  दक्षिण  अफ्रीका  के
 विषय  में  की  गई  कार्यवाही  की  प्रशंसा  करने  के  साथ-साथ  यदि  श्रीलंका  के  साथ  भी  ऐसी  ही  कार्यवाही
 की  जाए  तो  हम  उसकी  भी  प्रश्नंता  इसलिए  पैं  इस  सदन  के  सभी  मामनतीय  सदस्यों  विशेषकर
 सभी  दलों  के  नेताओं  से  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  सबंसम्मति  से  तमिलों  के  नरसंहार  की  श्रीलंका
 की  नीति  की  आलोचना  करने  वाला  ऐसा  ही  संकल्प  श्रीलंका  में  जयवधंने  की  सरकार  का
 फाश  किया  जाना  चाहिए  |  हम  सभी  को  पाकिस्तान  और  अमेरिका  जे  से  देशों  की  खुले  रूप

 में  आलोचना  करनी  चाहिए  जोकि  श्रीलंका  सरक/र  का  पक्ष  ले  रहे  हैं  भोर  वहां  १र  तमिलों  तथा

 असै  निकों  के  कत्लेआम  के  लिए  उन्हें  हथियार  भी  पे  रहे  हैं  ।  मुझे  ऐत्ती  आशा  और  विश्वास  है  कि  भारत

 सरकार  श्रीलंका  में  तपिलों  को  बचाने  के  लिये  प्रयत्न  अध्यक्ष  इस  प्रस्ताव  पर  बोलने

 का  समय  देने  के  लिए  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 थ्रो  राज  मंगल  पांडे  :  यह  कितना  दुखद  है  कि  एक  ऐसा  देश  आलोचना  का  भागी

 बन  रहा  है  जिसका  दृतिहास  बहुत  शानदार  विश्व  समुदाय  द्वारा  न  केवल  दक्षिण  अफ्रीका  अपितु

 ब्रिटेन  की  भी  आलोचना  की  जा  रही  आज  जबकि  पूरे  विश्व  में  तानाशाही  साज्राज्यवाद  तथा  सभी

 प्रकार  के  जातीय  भेद-भाव  समाप्त  हो  रहे  हैं  रे  बल  दक्षिण  अफ्रीका  ही  रंगभेद  को  नीति  अपनाए  हुए

 पूरी  स्थिति  की  मीमांसा  करने  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  बड़ी  शानदार  भूमिका  निभाई  पे  वल

 उनके  माध्यप्त  से  ब्रिटेन  को  हटाये  जाने  से  रोका  गया  अथवा  राष्ट्रमण्डल  की  लघु  कास्फ्रेंस  में  म्रिटेन  की

 सदस्यता  समाप्त  कर  दी  जाती  |  इससे  उनकी  प्रतिष्ठा  को  बहुत  पक्का  राष्ट्र  मंडलीय  देशों

 द्वारा  दक्षिण  अफ्रोका  के  विरुद्ध  प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  से  एक  प्रश्न  उत्पन्न  होता  यदि  वे  सफल  नहीं

 होते  को  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  का  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  क्या  करने  का  विषार  है  क्योंकि  वे  इतने

 दुराग्रही  हैं  कि पिछले  50  वर्षों  से  हम  देख  रहे  हैं  कि  उनकी  रंगभेद  की  नीति  में  कोई  अन्तर  नहीं  जाया

 क्या  आप  ऐसा  नहीं  महसूस  करते  कि  महात्मा  जिन्होंने  दक्षिण  अफ्रीका  से  अपना  आंदोलन
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 दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  अध्ताव  4  1986

 राज  मंगल  पांडे  |

 शुरू  उन्हें  अन्त  में  स्वतन्त्रता  कितु  दक्षिण  अफ्रीका  अभी  भी  रंगभेद  का  शिकार  है  ?  यदि  ये
 प्रयात  असफल  रहता  है  तो  विश्व  समुदाय  को  कोई  व्यवहायें  विकल्प  दूंढना  होगा  ।  यदि  ये  प्रतिब्ध
 प्रभावकारी  नहीं  रहते  तो  रंगभेद  के  विरुद्ध  लड़  रहे  लोगों  को  नैतिक  बल  प्रदान  करने  के  लिए  कुछ
 करना  होगा  ताकि  वे  निराश  न  हों  और  रंगभेद  के  खिलाफ  लड़ते  दक्षिण  अफ्रीका  एक  ऐसा  देश

 है  जिसकी  क्षमता  तथा  संसाधन  बहुत  विपुल  हैं  और  आने  कई  वर्षों  तक  वह  स्वयं  ही  अपना
 अस्तित्व  बनाये  रख  सकता  है  और  सीमावर्ती  देशों  को  इसमें  हानि  उठानी  पड़  सकती  अब  हमने
 देखा  है  कि  दक्षिण  अफ्री  से सीमावर्ती  देशों  के  विरुद्ध  कई  प्रतिबन्ध  लगा  दिर  यदि  ऐसी  स्थिति

 है  तो  स्वभाविक  है  कि  विश्व  समुदाय  को  सोचता  होगा  अब  आगे  क्या  किया  जाना  यदि  हम
 ऐसा  नहीं  कर  सकते  तो  इन  वर्षों  में  इस  नीति  को  समाप्त  कराने  के  लिए  किए  गये  सभी  प्रयास  विफल

 हो  जाने  का  पूरा  खतरा  मेरी  विश्व  समुदाय  से  यह  अपील  है  कि  हमें  कोई  ऐसा  रास्ता  खोजना

 चाहिए  जिससे  हम  न  केवल  दक्षिण  अफ्रीका  में  रंगभेद  को  समाप्त  करने  में  सफल  हों  बल्कि  रंगभेदी

 नीति  अपनाने  में  जो  उनके  सहयोगी  उनके  विरुद्ध  भी  संघर्ष  कर  यदि  हम  उन  देशों  को  ये

 वित्तीय  तथा  नंतिक  सहायता  नहीं  देते  हो  आने  वालो  पीढ़ी  रंगभेद  के  विरुद्ध  हमारे  संघर्ष  को  नहीं

 सराहेगी  ।
 हु

 मैं  शेष  मित्रों  द्वारा  दिए  गए  भाषण  की  सराहना  करता  हूं  ।

 श्री  बलवन्त  सिह  रामृवालिया  :  मैं  संक्षेप  में  कहना  चाहता  हूं  कि  दक्षिण

 अफ्रीका  में  न  केवल  मूल  अधिकारों  का  हनन  किया  जा  रहा  है  बल्कि  उस  देश  के  शांतिप्रिय  लोगों  में
 भय  की  लहर  दौड़  रही  है  ।  यह  हमारे  लिए  निराशा  और  गुस्से  वी  बात  है  कि  कुछ  पश्चिमी  देश  जो

 एक  ओर  स्वयं  को  विश्व  में  लोकतंत्र  के  चेम्पियत  बताते  हैं  और  सभ्यता  पर  अपने  एकाधिकार  का

 दावा  करते  हैं  वे  दक्षिण  अफ्रीका  की  सरकार  के  इस  अमानवीय  कुत्य  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।

 जब हम  दबाव  के  विरुद्ध  संघर्ष  करते  हैं  तो  हम  इतिहास  के  वीरों  क ेसाथ  चल  रहे  होते
 प्रधान  मंत्री  हम  लोगों  के  पूरे  समर्थन  के  कारण  ही  दक्षिण  अफ्रीका  के  इरादों  को  नाकामयाब  करने  तथा

 उन  पर  दबाव  डालने  में  सफल  अतः  मैं  भारत  के  महान  लोगों  तथा  माननीय  प्रधान  मंत्री  को

 ब्रिटेन  को  अलग  करने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  जो  कि  दक्षिण  अफ्रीका  की  रंगभेदी  नीति  को  पूर्ण
 समर्थन  दे  रहे  थे  ।

 ह

 मेरे  विचार  में  दक्षिण  अफ्रीका  में  तानाशाही  फास्जिम  तथा  दबाव  की  ताकतें  अपनी  अन्तिम

 लड़ाई  लड़  रहो  हैं|  अश्वेत  अधिक  अधिकारों  के  लिए  नहीं  अपितु  समान  अधिकारों  के  लिए  लड़

 रहे  हैं  और  उस  देश  में  लोकतंत्र  लाने  के  लिए  संघर्षरत  दक्षिण  अफ्रीका  फास्जिम  का  प्रतीक  और

 स्वतंत्रता  सेनानियों  के  हृस्पारे  के  रूप  में  कुख्यात  दक्षिण  अफ्रीका  सभ्य  समाज  के  लिए  एक  गम्भोर

 चुनौती  है  |  हमें  न  केवल  वक्षिण  अफ्रीका  अपितु  उनके  परामशंदाता  अमेरिका  तथा  ब्रिटेन  को  भी

 यलग  कर  देगा
 ह
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 एक  बार  फिर  हम  दक्षिण  अफ्रीका  के  संघर्षरत  व्यक्तियों  के  प्रति  सहानूभूति  व्यक्त  करते  हैं
 और  मैं  आपके  माध्यम  दक्षिण  अफ्रीका  के  संघर्ष रत  लोगों  की  प्रशंसा  करने  कें  लिए  संकल्प

 प्रस्तुत  करने  का  अनुरोध  करता

 ]

 डो०  गौरी  शंकर  राजहूंस  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  दो-तीन  बातें  ही  कहना
 क्योंकि  समय  कम  है  ।  एमीनेंट  परसंस  ग्रुप  ने  भ्रपनी  रिपोर्ट  के  अन्दर  अन्तिम  पैराग्राफ  में  कहा

 था  कि  यदि  समय  पर  एपरथीड  समाप्त  नहीं  हो  जाता  तो  दुनिया  में  इतना  खून  बहेगा  जितना  दूसरे

 विश्वयुद्ध  के  समय  भी  नहीं  बद्दा  ।  अगर  एपरथीड  समाप्त  नहीं  हो  जाता  अफ्रीका  में  तो  इतना  खून
 बहेगा  जितना  दूसरे  विश्वयूद्ध  के  बाद  नहीं  बहा  यह  बहुत  मार्क  की  बात  कही  |  ई०पी०जी०  ने  और

 इसी  बात  को  राजोव  जी  ने  कई  बार  दोहराया  ।  उन्होंने  कहा  कि  आज  वक्त  आ  गया  है  कि  दुनिया  के

 लोग  यह  दुनिया  के  विवेकशील  लोग  सोचें  कि  अगर  रंगभेद  को  नीति  शांति  से  समाप्त

 होगी  या  खुने-खराबे  से  समाप्त  होगी  ।  एपरथीड  को  तो  जाना  ही  सवाल  यह  है  कि  वह  कब  जाएगा
 ओर  के  से

 जाएगा
 ।  .

 एक  बात  जो  गौर  करने  की  है  वह  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि एपरथीड  कोई  आज  या  कल  को

 समस्या  नहीं  यह  तो  एक  सो  साल  पुरानी  समस्या  1886  में  जोहां  सबगं  में  जब  सोना  पाया  गया

 तो  मृट्टी भर  अंग्रेजों  ने  वहां  के  ब्लेक्स  को  जानवरों  का  जीवन  बिताने  पर  बाध्य  किया  और  उनको  बुरी

 तरह  एब्सप्लाइट  किया  ।  1910  में  जब  अंग्रेज  वहां  से  जाने  लगे  तो  उन्होंने  वहां  का  राजपाट  वहां  के

 मेजारिटी  ब्लेक्स  को  नहीं  बल्कि  मुट्ठीभर  गोरी  नस्ल  के  लोगों  को  दिया  और  1948  में  जब

 नेशनल  पार्टी  पाबर  में  आई  तो  उसने  तो  हृद  ही  कर  एपरथीड  इतनी  बुरी  तरह  से  यहां  पर  लागू
 किया  कि  सारे  संशार  का  विवेक  हिल  गया  ।  श्रीमन्  मेरे  कहने  का  अर्थ  यह  है  कि  एपरथीड  कोई  एक
 दिन  की  समस्या  नहीं  पिछले  दो  वर्षों  में  प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी  जी  ने  जिवनी  लीडरशिप  की

 जितना  जोर  देकर  कहा  ?  कि  हम  इस  समस्या  को  मिटाकर  इतना  विश्व  के  किसी  दूसरे  नेता

 ने  नहीं  कहा  ।  इसलिए  पैं  अपने  विपक्ष  के  दोस्तों  से  कहुंगा  #  वे  थोड़ा  सा  धीरज  उन्होंने  मिनी

 सम्मिट  में  ब्रिटेन  को आइसोलेट  कर  दिया  यह  छोटी  सी  बात  नहीं  पहले  कभी  कोई  ऐसी  बात  की

 कल्पना  नहीं  कर  सकता  था  ।  सबसे  बड़ी  बात  इस  सिलसिले  में  मैं  यह्  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  दिन

 एमीनेंट  परसन  प्रूप  की  रिपोर्ट  उसी  दिन  साउथ  अफ्रीका  में  एमरजेंसी  लागू  कर  दो  बोधा

 सरकार  ने  एमरजेंसी  लागू  कर  दो  |  ऐसी  एमरजेंसी  साउथ  अफ्रीका  में  है  जेसी  एमरजेंसी  दुनिया  के

 किसी  देश  में  नहीं  वहां  की  कोई  खबर  दुनियां  को  नहीं  मिल  रही  वहां  के  अखबार  अपने

 टोरियल  का  कालम  खाली  छोड़  रहे  हैं  ।  वहां  दूसरे  देशों  के  पत्रकारों  के साथ  अमानवोय  बर्ताव  किया

 जाता  है  और  धक्का  भी  दिया  जाता  ब्लैक्स  कितने  मरे  इस  बारे  में  रियुमर  कोई  कहता  है

 दो  हजार  मरे  हैं  मोर  कोई  कहता  चार  हजार  मरे  इतना  ज्यादा  अत्याचार  हो  रहा  जिसकी

 कोई  सीमा  नहों  अपारथीड  के  साथ-साथ  बारह  जून  को  जो  वहां  एमरजेंसी  लागू  की  गई  उसको
 सी  आप  प्री  तरह  कंढम
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 गौरो  शंकर

 मैं  देहातों  में  बहुत  घूमता  अपने  ही  देश  के  देहातों  में  लोग  अपारथीड़  फ्रन्ट  लाइन

 कंट्रीज  को  या  नांमीबीया  को  नहीं  समझते  होना  तो  यह  चाहिए  था  कि  इस  देश  का  बच्चा-बस्चा

 दक्षिण  अफ्रोका  की  आजादी  के  लिए  आगे  आता  और  आवाज  बलन्द  हरेक  पार्टी  के  लोगों  से

 मैं  अपील  करता  हूं  कि आप  लोगों  को  बताइए  कि  दक्षिण  नामीबीया  और  फ्रस्ट  लाइन  कंट्रीज
 की  समस्या  क्या  दक्षिण  अफ्रीका  के  लोग  फ्रन्ट  लाईन  देशों  को  पीट  देते  हैं  और  हम  चुपचाप  बैठे

 रहते  यह  ठीक  है  कि  सरकार  आवाज  उठाती  लेकिन  दूसरे  लोग  आवाज  नहीं  उठाते  पैं

 चाहता  हूं  कि  ब्लाक  लैवल  गांव-गांव  से  सरकार  के  हाथ  मजबूत  करने  के  लिए  रेजोल्यूशन  आए  कि

 हुम  दक्षिण  अफ़ीका  की  पीड़ित  जनता  के  साथ  लेकिन  दुर्भाग्प  यह  है  कि  अपने  देश  में  इस  समस्या

 के  बारे  में  लोगों  को  अच्छी  हरह  से  ज्ञान  ही  नहीं  वे  यह  नहीं  समझते  कि  यह  रंगभेद  की  नीति  क्या

 मैं  टह  कहुंगा  कि  इस  बारे  में  स्ट्रांग  पब्लिक  ओपीनियन  बनायी  जानी  वैस्ट  जमंनी  ओर

 इजरायल के  वहां  वैस्टेड  इंटरेस्ट  हैं  ।  दक्षिण  अफ्रोका  से  इजरायल  जा  रहा  वहां  न्युक्लियर
 बम  बन  रहे  समस्या  उतनी  आसान  नहीं  बहुत  उलझी  हुई  है  ।

 |

 अन्त  में  मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  ट्स  पूरे  सदन  से  एकमत  होकर  ऐसा  प्रस्ताव  पारित  करें  कि

 प्रधान  मंत्री  श्री  राजीव  गांधी  जी  के  हाथ  मजबूत  हों  और  इस  दिशा  में  जो  वह  कायंवाही  कर  रहे
 उसका  समर्थन  करें  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपती  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 क्रो  विनेश्  गोस्वामी  :  अध्यक्ष  आज  पूरा  सदन  दक्षिण  अफ्रीका  की

 अमानवीय  रंमभेदी  नीति  की  आलोचना  करने  में  एकमत  है  और  दक्षिण  अफ्री का  के  स्वतंत्रता  सेनानियों
 के  प्रति  अपनी  सहानुभूति  व्यक्त  करता  इसमें  कोई  आश्चर्य  की  बात  नहीं  है  कि  हम  दो  कारणों  से
 दक्षिण  अफ्री का  के  मसले  में  भावनात्मक  रुचि  रखते  इस  बात  के  अतिरिक्त  कि  वहां  अश्वेतों  के साथ
 अन्याय  किया  जा  रहा  है  ।  यह  बात  भी  है  कि  हम  अपनी  आजादी  की  लड़ाई  के  दोरान  भी  यह  महसूस

 न

 करते  रहे  हैं  कि यह  लड़ाई  केवल  हमारे  देश  को  स्वतंत्र  कराने  के  लिए  नहीं  है  अपितु  पूरे  बिश्व  में
 साम्राज्यवाद  शथा  तानाशाही  समाप्त  करने  के  लिए

 गांधी  जी  ने  सत्य  और  अहिसा  का  प्रयोग  दक्षिण  अफ्रीका  से  ही  शुरू  किया  ।  हम  एक
 भारतीय  होने  के  नाते  यह  किस  प्रकार  महसूस  कर  सकते  हैं  कि  यह  प्रयोग  सफल  रहा  जब  तक  दक्षिण
 अफ्रीका  के  लोगों  को  मुक्त  न  कराया  जाये  ?  यह  विचार  विमर्श  का  मौका  नहीं  समय
 इसकी  अनुमति  नहीं  देता  -  दक्षिण  अफ्रीका  में  अश्वेतों  पर  अत्याचार  किए  जा  रहे  मुझे
 विश्बास  है  कि  वे  दिन  दूर  नहीं  जब  वक्षिण  अफ्रीका  स्वतंत्र  हो  जाएगा  और  उसके  बाद  आने  वाली

 हमारी  पहली  पीढ़ी  को  इस  बात  पर  विश्वास  नहीं  होगा  कि  एक  ऐसे  समय  में  जब  मानव  अंतरिक्ष  में
 पहुंच  गया  विभिन्न  विज्ञानों

 की
 जानकारी  रखता  है  ।  एक  ऐसा  भी  राज्य  था  जो  ऐसे  अपराध  केवल

 इसलिए  कर  सकता  था  क्योंकि  लोगों  की  त्वचा  का  रंग  अलग  मुझे  इस  बात  को  स्वीकार  करने  में
 /
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 भी  कठिनाई  हो  रही  है  कि  अमेरिका  जेसा  देश  जिसने  100  वर्ष  पूर्व  दासता  समाप्त  करने  के  लिए
 लड़ाई  लड़ी  थी  और  यह  गृहयुद्ध  तक  किया  था  ओर  अपना  एक  प्रतिभाशाली  राष्ट्रपति  खोया  आज
 सबसे  निक्ृष्ट  तिस्म  की  दासता  का  समर्थन  कर  रहा  रंगभेद  सबसे  घटिया  किस्म  की  दासता  है
 क्योंकि  यह  इस  अवधारणा  पर  आधारित  है  कि  एक  श्वेत  व्यक्ति  को  एक  अश्वेत  व्यक्ति  पर  शासन
 करने  का  अधिकार  मुझे  इस  पर  भो  विश्वास  नहीं  होता  कि  ब्रिटेन  जंसा  एक  देश  जिसने  विश्व
 को  एक  व्यक्ति  एक  वोट  की  अवधारणा  दी  यही  अधिकार  दक्षिण  अफ्रीका  के  लोगों  को  न  विए  जाने
 का  समर्थन  कर  रहा  है  और  लघ्  कांफ्रेंस  में  ब्रिटेन  ने क्या  किया  है  यह  पूरे  विश्व  को  मालूम  है  ।

 मुझे  प्रधननता  है  कि  लंदन  में  नसाऊ  जैसा  प्रयोग  नहीं  किया  गया  क्योंकि  वहां  एकमत
 बनाने  के  लिए  कुछ  प्रयास  किया  गया  आज  ब्रिटेन  अकेला  पड़  गया  है  ओर  शेष  छह  देशों  ने  अपने
 विचार  व्यक्त  किए  यह  ऐसा  अवसर  नहीं  है  कि  हम  इस  पर  चर्चा  करें  कि  ब्रिटेन  को
 मंडल  से  अलग  किया  जाये  अथवा  नहीं  कितु  मेरा  विचार  है  कि  यदि  ऐसी  कोई  मांग  हो  और  वाह्तव  में
 मेरे  एक  मित्र  ने  ऐसी  मांग  की  तो  उस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  वास्तव  में  मैं  आपको  बता
 सकता  नियमानुसार  मुझे  राष्ट्रपति  का  नाम  लेने,की  अनुमति  नहीं  कितु  मेरा  विचार

 है  कि  मैं  किसी  चर्चा  में  अध्यक्ष  का  नाम  ले  सकता  हूं  ।  आपने  रंग्रभेद  पर  सांसदों  की  बेठक  की
 अध्यक्षता  करते  समय  कहा  था  कि  यदि  ब्रिटेन  ऐसा  कोई  कदम  उठाता  है  तो  विश्वमत  के  |
 विप  रीत  है  तो  हम  उसे  यदि  आवश्यक  हो  राष्ट्रमंडल  से  निकालने  पर  विचार  मैं

 केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  मुझे  मालूम  नहीं  कि  आज  कामनवेल्थ  में  कितनी  वेल्य  परन्तु  ऐसा  लगता

 है  उसमें  कुछ  कामन  नहीं  है  ।  हम  ऐसे  क्लब  के  सदस्य  नहीं  बन  सकते  हैं  यदि  वह  क्लब  अमानुनिषक
 तथा  पुरातनी  नीतियों  का  समर्थन  करता  रहेगा'**

 धष्यक्ष  महोदय  :  क्लब  समर्थन  नहों  कर  रहा  है***

 श्री  विनेश  गोस्वामी  :  इसीलिए  मैं  कह  रहा  या  तो  उस  सदस्य  को  क्लब  में  से

 बाहर  निकलना  अथवा  हमें  उस  क्लब  के  साथ  अपनी  स्थिति  की  पुनरीक्षा  करनी

 वास्तव  में  यही  बात  स्वापों  के  नेता  से  पूछी  गई  थी  जब  वह  यहां  जाए  थे  और  उन्होंने  भारत

 राष्ट्रमंडल  को  छोड़ने  का  विद।र  क्यों  करे  ?  यदि  किसी  को  राष्ट्रमंडल  त्यागना  है  तो  वह  है
 क्योंकि  ब्रिटेन  दोषी  है  ।

 मैं  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  मेरा  विश्वास  है  कि  प्रस्ताव  पारित  करने  के

 गतिरिक्त--संयुकत  राष्ट्र  संघ  में  असंख्य  प्रस्ताव  पारित  किए  गये  हैं  और  बिना  हानि  उठाए  दक्षिण

 अफ्रीका  द्वारा  उनकी  अवहेलना  की  गई  है--मेरा  विचार  है  कि  कुछ  सुनिश्चित  उपायों  के  सम्बन्ध  में

 सुनिश्चित  विनार  होने  चाहिएं  ।

 मैं  अपने  कुछ  सुझाव  देकर  अपना  भाषण  समाप्त  करना  चाहता  अंतर्राष्ट्रीय  मत
 का  निर्माण  किया  जाना  मेरा  विचार  है  कि  विश्व  के  सांसदों  के बीच  अधिक  संपक  हो  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  ब्रिटेन  ओर  अमेरिका  दोनों  के  सिनेटरों  तथा  सांसदों  की  अधिक  संख्या  इस अं  जी
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 दिनेश  गोस्थाभो  ]

 विधय  पर  अपनी  सरकार  से  सहमत  नहीं  रीगन  हो  या  हमें  उनके  साथ  अधिक  संपर्क  करना

 चाहिए  जिससे  सांसदों  का  एकमत  प्राप्त  हो  ।  हमें  संघर्ष  करते  हुए  दक्षिण  अफ्रोकी  जनता  की  सेना  तथा

 सामान  सै  सहायता  करनी  ओर  हमें  प्रथम  पंक्ति  के  राष्ट्रों  के  साथ  अधिक  आधिक  संग्रंध  बढ़ाने

 मैल्सन  मंडेला  को  छोड़ने  के लिए  दबाव  जारी  रखना

 मैं  नेक्सब  मंडेला  के  उनके  अपने  भाषण  से  उद्धरण  देकर  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  जिसमें

 उन्होंने  पंडित  जी  के  लखनऊ  से  द्विपोली  तक  शोष॑क  लेख  से  शन्द  लिए  नेल्सन  मंडेला  कहते  हैं  :

 देख  सकते  हैं  कि  कहीं  पर  भी  स्वतन्त्रता  सहज  ही  नहीं  प्राप्त  होती  है  और  हम  .

 में  स ेबहुत  लोगों  को  अपनी  इच्छाओं  के  शि्वर  पर  पहुंचने  से  पूर्व  बार-बार  मृत्यु  की  छाया

 की  घाटी  से  गुजरना  होगा

 वास्तव  यह  वाक्य  सहज ही  प्राप्त  नहीं  होती  ***'  पंडित  जी  ने  प्रयोग  किया

 ओर  नेल्सन  मंडेला  को  ध्वनि  गरजती

 और  कठिनाइयों  के  विगत  समय  में  हमें  आगे  बढ़ने  से  रोक  नहीं  सके  और

 अब  हम  उनसे  भयभीत  नहीं  हो  सकते

 और  मुझे  विश्वास  है  कि  नेल्सन  मंढेला  जो  25  वर्ष  से  का  रागृह  में  बन्दी  भौर  दक्षिण  अफ्रीका

 के  सहस््नों  संघयंरत  लोगों  की  वीरता  की  भावना  एक  दिन  दक्षिण  अफ्रीकी  लोगों  को  उस  गुलामी  से

 मुक्त  करा  लेगी  जिसे  उन्होंने  इतने  भयंकर  रूप  में  झेसा  है  ।

 श्री  इस्ाजोत  गुप्त  :  विश्व  की  जनता  को  एक  अस्तर्राष्ट्रीय  गेरकामूनी
 व्यक्ति  का  सामना  करना  पड़  रहा  ओर  ऐसा  सोचना  निस्संदेह  व्यर्थ  होगा  कि  वह  सहज  ही
 नीति  अथवा  अपना  रवंया  बदल  देगा  |  थोड़ी  देर  के  लिए  हम  यह  अनुमान  न  लगाएं  कि  इस

 प्रतिबन्धों  का  बया  प्रभाव  उन  छः  राष्ट्र  मंडल  राष्ट्रों  पर  क्या  जिन्होंने  हाल  ही  में  मार्खबोरों

 हाउस  में  निर्णय  लिया  ।  मेरे  विचार  में  आज  12  बजे  के  रेडियो  समाचार  में  यह  बात  प्रसारित  हुई  कि

 लंदन  से  वापस  जाते  हुए  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यदि  आवश्यक  हो  तो  वह  दक्षिण  अफ्रीका
 के  साथ  अपने  राजनयिक  संबंध  तोड़  देंगे  और  अपने  राजदूत  को  वापस  अभी  भी  उनका

 राजदूत  वहां  कितु  फिर  मुद्दा  यह  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  गे  रकानूनी  जिसके  साथ  हम  लड़

 रहे  हैं  भयवा  लड़ने  का  प्रयास  कर  रहे  अत्यन्त  शक्तिशाली  हम  सभो  यह  जानते  भोर  इस
 शक्ति  का  स्रोत  वह  आधिक  समर्थन  है  जो  उन्हें  विदेश  के  उनके  मित्रों  से  मिलता  1068

 कंपनियां  हैं  जो  अन्य  राष्ट्रो  में  भी  हैं  और  जो  दक्षिण  अफ्रीका  से  भी  सम्बद्ध  यह  संयुक्त  राष्ट्र  संच
 के  आंकड़े  इन  में  से  406  कम्पनियां  अमेरिका  में  364  ब्रिटेन  और  142  जमंन  संघीय
 गणराज्य  में  स्थित  हैं  ।  दक्षिण  अफ्रोका  में  1983  में  क्षुल  प्रत्यक्ष  विदेशी  निवेश  155  और  170  करोड़
 डालर  जो  मुख्यतः  खनन  आटोमोबाइल  इसेक्ट्रोनिकी  बे  किग ओर  वित्तीय
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 दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सैवाओं  में  लगा  था  |  जनरल  डे मलर  बेन्ज़  प्रमुख  आटोमोबाइल  उद्योग  जिनके  संपंत्र
 दक्षिण  अफ्रीका  में  तेल  में  दक्षिण  अफ्रीका  में  ब्रिटिश  रॉयल  उच

 फ्रांसीसी  कंपनी  तेल  की  छ्ुदरा  बिक्री  के  80%  ओर  तीन  प्रमुख  तेल  शोधक  कारबानों

 को  नियंत्रित  किया  वे  सभी  अपने  पश्चिमी  समर्थकों  के  साथ  उनकी  पूरी  अथंब्यवस्था  छे

 संबद

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ  के  प्रतिवन््ध  और  घाटबंदी  के  बावजूद  शस्त्रों  का  उत्पादन  और  आंयात  हो
 रहा  मैं  सदन  को  केवल  याद  दिलाना  चाहूंगा  कि  हमें  इस  संघर्ष  में  प्रमुख  राष्ट्र  के  रूप  में  अत्यन्त
 सतर्क  रहना  आपको  याद  होगा  कुछ  वर्ष  पूर्व  हमने  अपने  कुछ  पुराने  सेन्टूरियन  टैंक  बेचे  थे  ।
 किनको  बेचे  मुझे  नहीं  मालूम  किसी  निजी  पार्टी  को  उन  में  से  कुछ  निजी  शस्त्र  व्यापारी

 कितु  उन  पुराने  सेन्टूरियन  टैंकों  में  से कुछ  दक्षिण  अफ्रीका  में  देखे  गए  ।  हमें  इस  मामले  के
 पंबंध  में  कुछ  करते  हुए  बहुत  ही  सावधान  रहना  है  क्योंकि  इन  चीजों  के  अन्तिम  उपयोग  पर  सदा
 निगरानी  रखी  जानी  चाहिए  ।

 इसी  प्रकार  मैं  मन्त्री  जी  से  कहना  चाहूंगा  कि  रंगभेद  के  प्रतिहमारा  पूरा  विरोध  किसी  भी  कारण

 से  कम  नहीं  होना  चाहे  वह  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  हमारा  हीरे  का  व्यापार  ही  क्यों  न

 हमें  बिना  किसी  शर्त  क ेऔर  व्यापक  रूप  से  हर  प्रकार  के  प्रत्यक्ष  अप्रत्यक्ष  सम्बन्ध  तोड़  देने

 चाहिएं  ।  बम्बई  की  हिन्दुस्तान  डाइमंड  कम्पनी  को  लें  जिसमें  आपकी  सरकार  के  50%  शेयर  ओर

 बाकी  50%  डो०  बीइसे  कम्पनी  के  नामांकित  व्यक्तियों  द्वारा  अप्रत्यक्ष  रूप  में  नियन्त्रित  जो  दक्षिण

 अफ्रीका  में  हीरे  की  सबसे  बड़ी  खनन  कम्पनी  है  और  काले  कमंकारों  को  नियुक्त  करती  है  और  उनके

 साथ  गुलामों  का  सा  बर्ताव  करती  वह  यहां  अपने  दो  मनोनीतों  द्वारा  काम  करते  एक  तो  बेक

 ऑफ  बरमूडा  जो  डी०  देयर्स  का  सहायक  है  ओर  दूसरी  ब्रिटेन  हो  डाइमंड  ट्रेंडिग  कम्पनी  है  जिसका

 नियन्त्रण  डी०  बेयर्स  करते  ऐसा  कोई  कारण  समझ  में  नहीं  आता  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  को  हमारे
 देश  में  अपने  नाम  निदिष्ट  व्यक्तियों  द्वारा  हीरों  का  व्यापार  क्यों  करने  दिया  यह  स्थिति  ठोक

 नहीं  है  और  मैं  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  यह  सारा  कुछ  पूरी  तरह  समाप्त  करने  के  लिए

 उपाय

 गत  वर्ष  मैंने  इस  सभा  में  भारत  में  इस  कम्पनी  के  ऐसे  कुछ  निदेशकों  के  फोटो  दिखाये  थे  जो

 हीरे  के  व्यापार  में  दक्षिण  अफ्रीका  में  अपने  सहयोगियों  से  मिलने  गंए  थे  ओर  फिस  प्रकार  वहां  उनका

 उत्सवपूर्ण  स्वागत  किया  यह  स्थिति  ठीक  नहीं  है  और  इसे  पूरी  तरह  समाप्त  किया  जाना

 उनका  एक  परमाणु  कार्यक्रम  भी  जैसा  कि  आप  जानते  उनके  पास  वैलिडाबा  में  यूर

 मे  परिष्करण  संयंत्र  है  जहां  प्लूटोनियम  का  इतना  उत्पाद  होता  है  जो  प्रति  वर्ष  वो  या  तीन  बम  बनाने

 के  लिए  काफी  कुछ  लोगों  ने  कहा  है  कि  उनके  पास  पहले  से  25  से  तीस  परमाणु  बम्ों  का  भंडार

 हमें  नहीं  मालूम  उनके  पास  विश्व  के  सबसे  बड़े  स्वर्ण  भण्डार  हैं  ।
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 6.00  म०प१०

 यह  उनकी  शक्ति  का  एक  और  स्रोत  विश्व  के  स्वर्ण  उत्पादन  का  51%  दक्षिण  अफ्रीका

 से  प्राप्त  होता  और  आप  विश्व  में  सोने  के  मूल्य  को  जानते

 इन  कारणों  से  यह  एक  लम्बा  और  कठिन  संघर्ष  बनने  वाला  शोर  राष्ट्रमण्डल  में  हम  लंदन

 में  कहाँ  तक  आगे  बढ़ने  में  सफल  हुए  निस्संदेह  हमें  प्रसन्नता  और  हम  सरकार  को  वहां  किए
 जाने  वाले  काम  के  लिए  बधाई  देते  हैं  ।

 किन्तु  मैं  कहूंगा  कि  निस्संदेह  शांतिपूर्ण  समाधान  के  पक्ष  में  किन्तु  क्या  इसका  अर्थ  यह  है
 कि  हम  गैर-परमाणु  समाधान  के  विरुद्ध  इसका  यह  अर्थ  नहीं  और  न  ही  हो  सकता  और

 मैं  कहता  हूं  कि  मैं  विस्तारपूर्वक  नहीं  फहना  चाहता  किन्तु  कुछ  वर्ष  जब  मोजमबीक  के  विजेता

 श्री  समोरा  माचेल  यहां  हमारे  माननीय  अतिथि  के  रूप  में  आए  तो  यहां  राष्ट्रपति  भवन  में

 बोलते  जहां  मैं  भी  उपस्थित  उन्होंने  इस  बात  का  उल्लेख  किया  कि  जब  वह  मोजमबीक  में

 स्वतंत्रता  के  लिए  संघर्ष  कर  रहे  तो  उस  समय  इस  संगठन  का  नाम  उन्होंने  इस  बात  को

 नोट  किया  कि  फ्रेलिमो  फ्रेलिमौ  के  गुरेला  फाइटरों  के  हाथों  में  कुछ  ऐसे  हृथियार  थे  जो  भारत
 से  भी  आए  मैं  इसफे  अतिरिक्त  ओर  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  किन्तु  हमारा  भी  एक  कतंथ्य

 हमारी  एक  जिम्मेवारी  हमें  इन  बातों  के लिए  गला  फाड़-फाड़कर  बिल्लाना  नहीं  हम  शांतिपूर्ण
 समाधान  चाहते  किन्तु  जब  अन्त  में  दक्षिण  अफ्रीका  की  जनता  को  अपने  स्वतंत्रता  संग्राम  के  लिए
 हथियार  उठाने  पर  मजबूर  कर  दिया  जाए  तो  हम  अशांतिधूर्ण  समाधान  का  वि  ध  नहीं  कर  सकते

 हमें  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  श्रो  नेत्सन  मंडेला  जंसा  कि  समाचार  पत्रों  में  समाचार  आया  को

 किस  प्रकार  सी०आई०ए०  द्वारा  धोखा  दिया  गया  |  उसे  सी०  आई०ए०  दक्षिण  अफ्री  का सरकार
 को  दी  गई  सूचना  के  आधार  पर  हिरासत  में  लिया  और  सी  ०आई०ए०  और  दक्षिण  अफ्री की

 शुप्त  पुलिस  के  बीच  में  परस्पर  सम्बन्ध  अमरीकी  लोग  दक्षिण  अफ्रीकी  लोगों  को  इन  अफ्रीकी
 नेताओं  के  विषय  में  सूचना  देते  रहते  ये  जिनको  उनके  देश  से  बाहर  निकालने  के  लिए  विवश  किया

 और  दक्षिण  अफ्रीकी  गुप्त  पुलिस  अमरीका  को  अंगोला  तथा  अन्य  प्रथम  पंक्ति  के  देक्षों  में  रूसी
 और  क्यूबा  की  देशों  में  सेना  की  उपस्थिति  तथा  गतिविधियों  के  सम्बन्ध  में  सूचना  दे  रहे  अतः  वह
 पाप्नेदारी  से  काम  कर  रहे  इसी  से  दक्षिण  अफ्रीकी  सरकार  को  वह  सूचना  मिली  जिससे  श्री  नेल्सन
 मण्डे  ला  का  पता  चल  गया  और  उसको  गिरफ्तार  किया  जिसके  परिणामस्वरूप  दक्षिण  अफ्रीकी
 संधषं  का  सतसे  बड़ा  नेता  कंद  में  दु्बंल  हो  रहा  यह  अभी  कितने  वर्ष  अपने  और  साथियों  के  साथ
 वहां  पड़ा  हमें  कुछ  नहीं  मालूम  ।

 मुझे  केवल  यह  कहना  है  मंत्री  जी  अब  हमें  सब  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  बतां  देंगे  क्योंकि  बहु
 अब  हरारे  में  गुट-निरपेक्ष  सम्मेलन  में  जा  रहे  यह  अच्छी  बात  गुट-विरपेक्ष  सम्मेलन  जिम्याश्ये
 में  हो  रहा  है  और  इस  मामले  को  वहां  इस  प्रकार  उठाया  जाएगा  कि  इसकी  ओर  उचित  ध्यान  दिया
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 16  1908  )  गढ़वा  रोड  के  समीप  162  डांउन  रेलगाड़ी  की  टबकर  के

 बारे  में  वक्तव्य

 हमें  केवल  इतना  करता  चाहिए  कि  आगे  बढ़ें  और  कुछ  अधिक  उपाय

 बेचारे  संफुदीन  चौधरी  संकट  में  पड़े  हैं  क्योंकि  उन्होंने  उसी  चीज  की  की  जिसका  आपने

 कल  सुझाव  दिया  था  आप  अच्छी  संगति  में  स्वापों  के  नेता  श्री  सैम  नजूमा  ने  भी  यही  बात  कही

 है  कि  भारत  में  कोई  अपराध  नहीं  किया  अतः  हम  राष्ट्रमण्डल  को  क्यों  छोड़  दें  ?  केवल  ब़िटेत  को

 उससे  बाहर  निकाल  दिया  जाना

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  समय  बदल  रहा  हूं  ।

 झी  इस्ाजीत  गुप्त  :  मेरा  विचार  है  कि  अप्री  तक  भारत  की  भूमिका  प्रशंपनीय  रही  है  किन्तु
 हम  और  प्रयत्न  करें  ओर  देख  लें  कि  कौन  से  प्रभावशाली  कदम  उठाए  जा  सकते  अभी  तक

 लिया  और  कनाडा  को  अपने  साथ  लेना  ठीक  और  मैं  आशा  करता  हूं  कि  हम  हन्हें  अपने  साथ  रख

 सकते  ऐसे  देश  भी  हैं  जहां  अब  बहुजातीय  तथा  विश्व  के  विभिन्न  देशों  स ेआए  लोगों  की  आबादी
 श्वेत  आस्ट्रेलिया  का  युग  अब  समाप्त  हो  गया  |  हम  उन्हें  अपने  साथ  रखने  और  आगे  ले  जाने  योग्य

 होने  चाहिए  ताकि  ब्रिटेन  के अलग-यलग  हो  जाने  का  काम  पूरा  हो  जाए  और  दक्षिण  अफ्रोकी  संधर्ष

 की  सहायता  के  लिए  अधिक  सुनिश्चित  उपाय  किये

 रु eee  *+>«+

 परिवहुन  मंत्रों  मोहलिना  किदवई  )  :  कल  स्वप्रेरणा  से  दिए  गए  वक्तब्य  में  सदन

 को  इस  दुघंटना  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  दी

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  क्या  है  ?  यह  प्रतिदिन  दुघंटना  पर  वक्तव्य  देती  हैं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  दूसरे  सदन  में  जाना  हम  वक्तव्य  के  पश्चात्  चर्चा  जारी

 )

 ध्ष्यक्ष  महोदय  :  ये  कल  के  लिए  कह  रहे

 607  म०  प०

 गढ़वा  रोड  के  समीप  162  डाउन  रेलगाड़ी  की  टक्कर  के

 बारे  में  वक्तव्य

 ]

 परिवहन  म्त्री  मोह  सिता  :  कल  6-8-1986  को  दिए  गए  स्वप्रेरित  बयान
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 गैढ़वा  रोड  के  समीप  162  डाउन  रेलगाड़ौं  की  टक्कर  १  1986
 बारे  में  वक्तव्य

 कजऊ्एईएईणथणण,४५थणथण्णइक्ऋइ///++++/++््त-#न्न्:अनसफ िसअसकफाकक  और तोलरा स्टेशनों के  बीच
 मोहसिना  किदवई  ]

 में  पूर्व  रेखवे  के  गढ़वा  बरकाकाना  खंड  १२  गढ़वा  रोड  और  तोलरा  स्टेशनों  के  बीच  एक  माल
 गाड़ी  से  अलग  हुए  हिस्से  ओर  162  डाउन  अमुृतसर-टाटानगर  एक्सप्रेस  के  बीच  हुई  दुर्भाग्यपूर्ण  टक्कर
 के  बारे  में  सदन  को  सूचना  दी  गई  थी  ।  मैंने  दुघंटना  स्थल  का  निरीक्षण  किया  है  और  मैं  अस्पतालों  में

 घायलों  से  भी  मिली  मैं  भरे  दिल  से  इस  दुर्घटना  के  बारे  में  सदन  के  सम्मुख  और  अधिक  तथ्य

 प्रस्तुत  करने  के  लिए  खड़ी  हुई  मैं  इस  दुर्घटना  के  लिए  तथा  इसमें  मृत  भऔर  घायल  हुए
 निर्दोष  यात्रियों  के  प्रति  गहरा  दुख  ओर  संवेदना  व्यक्त  करती  हूं  ।

 एक  खाली  माल  गाड़ी  जिसमें  43  बाक्स  माल  डिब्बे  गढ़वा  रोड  से  2.06  बजे  चली

 थी  और  2.38  बजे  अगसे  स्टेशन  तोलरा  से  गुजरी  यह  गाड़ी  कोयले  के  लदान  के  लिए  पतरातू
 जा  रही  162  डाउन  अमृतसर-टाटानगर  एक्सप्रेस  प्रातः  2.55  बजे  उसो  दिशा  में  गढ़वा  रोड  से

 चली  गढ़गा  रोड-तोलरा  खंड  पर  माल  गाड़ो  का  कुछ  हिस्सा  अलग  हो  गया  था  ओर  5  खाली

 बाक्स  माल  डिब्बे  और  ब्रेकयान  छंड  में  ही  रह  गये  तोलरा  का  पह  देखने  में  विफल  रहा

 था  कि  पूरी  गाड़ी  स्टेशन  मे  नहीं  गुजरी  है  और  उसने  अगली  गाड़ी  अमृतसर-टाटानगर  एक्सप्रेरा  को

 ध्वाइन
 क्लीयर  दे  दिया  ।  अगले  स्टेशन  राजहरा  के  रेल  कर्मचारी  अधिक  सतक  थे  और  उन्होंने  कम्ट्रोल

 को  यह  सूचना  दी  कि  उनके  स्टेशन  पर  पूरी  माल  गाड़ी  नहीं  पहुंची  राजहूरा  के  कमंचारियों  द्वारा

 कन्ट्रोल  को  यह  सूचना  प्रातः  3.04  बजे  दी  गई  सर्भी  गाड़ियों  को  तत्काल  रोक  देने  का  आदेश

 दे  दिया  गया  दुर्भाग्यवश  अमृतसर-टाटानगर  एक्सप्रेस  गढ़वा  रोड  से  पहले  ही  छूट  चुकी

 थी  और  वह  लगभग  3.10  बजे  माल  गाड़ी
 से  अलग  हुए  हिस्से  से  टकरा  गई  थी  ।

 टवकर  के  बारे  में  सूबना  मिलते  ही  चिकित्सा  सेवाएं  जुटाने  के  लिए  तत्काल  कारंवाई  की

 गढ़वा  रोड  से  रेलवे  डाक्टर  पेदल  ही  4.30  बजे  दुर्घटना  स्थल  पर  पहुंच  गए  थे  और  यात्रियों

 को  प्राथमिक  चिकित्सा  प्रदान  की  ।  एक  चिकित्सा  यान  डाक्टरों  को  लेकर  बरवाडीह  से  आया  था  और

 सुबह  पांच  बजे  दुर्घटना  स्थल  पर  पहुंच  गया  डाल्टनगंज  से  भी  डाक्टर  और  डिप्टी  कमिश्नर  तथा

 पुलिस  अधीक्षक  तत्काल  सड़क  मार्ग  से  दुर्घटना  स्थल  के  लिए  रवाना  हो  गए  सभी  घायलों  को

 रेलगाड़ी  द्वारा  गढ़वा  टाउन/डाल्टतगंज  के  सिविल  अस्पतालों  में  भेज  दिया  गया  स्थानीय

 सियों  ने  भी  राहुत  कार्य  में  काफो  मदद  इस  बीच  गोमो  और  चोपन  से  भी  बिकित्सा  यान  रवाना

 कर  दिये  गये  थे  ।

 टक्कर  के  परिणामस्वरूप  माल  गाड़ी  का  दो  खाली  बाक्स  माल

 डाटानगर  एक्सप्रेस  का  इंजन  और  उसके  बाद  वाला  पहला  सवारी  जो  सामान  यान  एवं  दूसरे
 दर्जे  का सवारी  डिब्बा  एक  नाले  में  गिर  दूसरा  सवारी  जो  शयन  यान  दूसरी

 लाइन  के  पुल  के  पाये  पर  जाकर  रुक  गया  और  उस  डिंड्वे  के  यात्रियों  को  केवल  मामूलो  ोर्टे

 माल  गाड़ी  का  हिस्सा  अलग  हो  जाने  और  उसके  परिणामस्वरूप  हुई  टक्कर  के  कारणों  की

 विस्तार  से  जांच  पूर्वी  क्षेत्र  के रेल  संरक्षा  आयुक्त  द्वारा  अपनी  सांविधिक  आंच  के  दौरान  की  जाएगी

 जिसके  भादेश  दे  दिये  गये  बहरहाल,सरसरी  तौर  पर  देखने  पर  यह  प्रतीत  होता  है  कि  यह-दुर्घटना  पीछे

 834



 16  1908  गढ़वा  रोड  के  समीप  162  डाउन  रेलयाड़ी  की  टक्कर  के

 बारे  में  वक्तठ्य

 आने  वाली  गाड़ी  को  लाइन  क्लीयर  देने  से  पहले  पहली  पूर्ण  गाड़ी  पहुंचने  की  जांच  कर  लेने  से  संबंधित

 नियमों  का  पालन  करने  में  रेल  कमंचारियों  की  बिफलता  के  कारण  हुई  इस  मामले  में  प्रथमदृष्टया

 लाप  रवाह  पाये  गये  कमंचारियों  क ेखिलाफ  प्रशासनिक  कारंवाई  की  गई  है  ।

 दुर्घटना  स्थल  को  जाने  से  पहले  मैंने  32  व्यक्तियों  की  मृत्यु  होने  और  36  व्यक्ति  धायल  होने
 की  सूचना  दी  मुझे  खेद  है  कि अभी  तक  44  शव  निकाले  जा  चुके  गाड़ी  का  इंजन  अभी  नाले

 से  बाहर  निकाला  जाना  मृतकों  की  सही  संछया  इंजन  निकाले  जाने  के  बाद  ही  मालूम
 घायल  व्यक्तियों  की  संख्या  37  सम्बद्ध  परिवारों  को  सूचना  देने  के  लिए  आदेश  दे  दिये  गये

 राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  द्वारा  शवों  की  पहचान  की  जा  रही

 तत्काल  राहत  के  रूप  में  मैंने  प्रत्येक  मृतक  के  निकट  संबंधी  को  पांच  हजार  गम्भीर  रूप

 मै  घायल  व्यक्ति  को  एक  हजार  रुपये  और  साधारण  रूप  से  घायल  व्यक्ति  को  250  रुपये  अनुग्रह  राशि

 का  भुगतान  करने  का  आदेश  दे  दिया  चूंकि  गढ़वा  रोड  और  डाल्टनगंज  के  अस्पतालों  में  पर्याप्त

 साज-सामान  उपलब्ध  नहीं  इसलिए  मैंने  आदेश  दिया  है  कि  एक  चल  एक्स-रे  संयंत्र  कलकत्ता  स्थित

 पूर्व  रेलवे  के  अस्पताल  से  भेजा  जाये  ताकि  यात्रियों  का  एक्स-रे  किया  जा  सके  ।  मैंने  डाल्टनगंज  के

 डिप्टी  कमिश्नर  को  खर्च  के  लिए  50,000  रुपये  दिए  हमने  इन  दोनों  स्थानों  पर  दो  रेलवे  डाक्टर

 और  कल्याण  कर्मचारी  भी  रख  छोड़े  हैं  ताकि  वे  घायलों  की  मदद  के  लिए  जरूरी  किसी  भो  सहायता
 के  लिए  सिविल  डाकटरों  से  सम्पर्क  स्थापित  कर  सकें  ।

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  श्रीमान्  देव  ***

 प्रो०  सधु  इंडबते  :  इस  पर  वाद-विवाद  होना  चाहिए  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  कल

 प्रो०  सघु  बंडबते  :  193  के  अधीन ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :

 थ्रो  जयपाल  रेड्डी  :  रेलवे  राज्य  मंत्री  का  क्या  हुआ  ?  वहू  इस  समय  यहां

 नहीं

 एक  सानसोय  सदस्य  :  उम्हें  प्रभारी  समझा  जाता

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  प्रभारी  उनके  बारे  में  आपको  क्या  पूछना  है  ?  श्रोमन्  देव  ।
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 दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  )  7  198  5

 6.11  भण्प०

 दक्षिण  अफ्रीका  में  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ]

 श्री  बो०  किशोर  चम्द्र  एस०  देव  :  अध्यक्ष  मैं  इस  सदन  के  सभी

 सदस्यों  का  दक्षिण  अफ्रीका  के  लोगों  के  जातिवाद  के  विरुद्ध  साहसिक  संघर्ष  को  समर्थन  देने  के  लिए

 समर्थन  करता  दक्षिण  अफ्रीका  के  लोगों  को  रंगभेद  की  नोति  अपनाने  वाले  शासन  के  जिस  दमन

 का  शिकार  होना  पड़  रहा  शायद  वह  आज  के  समय  में  मानवता  के  विरुद्ध  सबसे  बुरा  अपराध

 मुझे  खुशी  है  कि  आस्ट्रेलिया  और  कनाडा  जैसे  कुछ  देश  रंगभेद  के  विरुद्ध  चलाये  जा  रहे  आन्दोलन  का

 समर्थन  कर  रहे  आशिक  प्रतिबन्धों  के  मापलों  को  लेकर  राष्ट्रमंडल  देशों  के  लघु  शिखर  सम्मेलन

 में  छः  देशों  ने  ज्रटेन  को  अलग  कर  दिया  यह  बहुत  ही  प्रशंशसनीय  बात  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है

 कि  श्रीमती  थँंचर  हारा  आधिक  प्रतिबन्ध  न  लगाने  का  जो  तर्क  दिया  जाता  रहा  वह  एक  ऐसा  तकें

 है  जो  दक्षिण  अफ्रीका  के  काले  लोगों  को  हमेशा  श्वेत  लोगों  के  अधीन  रखेगा  ।  ब्रिटेन  की  प्रधान  मंत्री  ने

 रहा  है  कि  काले  लोगों  को  कष्ट  उठाना  यह  बात  सच  हो  सकती  उन्हें  थोड़े  समय  के  लिए
 कठिनाई  का  सामना  क  रना  पड़  सकता  है  लेकिन  इसको  दीघंकालिक  दृष्टि  से  देखना  होगा  ।  मुझे  हैरानी

 है  कि  श्रीमती  थचर  वास्तव  में  दक्षिण  अफ्रीका  के  काले  लोगों  के  कष्टों  के  बारे  में  चिन्तित  हैं  अथवा

 वह  वास्तव  में  स्वयं  ब्रिटेन  की  अर्थव्यवस्था  के  बारे  में  चिन्तित  हैं|  दुर्भाग्यवश  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 श्रीमती  थैचर  वही  स्वार्थी  नीतियां  और  प्रवृत्तियां  अपनाना  चाहती  हैं  जिनका  ब्रिटेन  ने  उस  समय

 अनुस रण  किया  था  जब  उसके  बड़े-बड़े  उननिवेश  मेरे  विचार  से  आध्िक  प्रतिबन्धों  से  इन्कार

 करना  उनके  अपने  देश  की  अथंव्यवस्था  के  हित  में  नहीं  जबकि  इस  विषय  में  हमें  भौर  आगे

 वाही  करनी  मैं  अन्य  सदस्यों  की  भांति  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  दक्षिण  अफ्रोका  की  किसो

 कम्पनी  को  अलग-थलग  करने  की  कोशिश  की  जाए  या  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  किसी  तरह  का  व्यापार

 सम्बन्ध  नहीं  रखना  मेरे  विचार  में  हमारे  देश  को  ऐसी  किसी  कम्पनी  बाहे  वह  दक्षिण  अफ्रीका
 की  या  बाहर  को  के  साथ  सम्बन्ध  नहीं  रखना  चाहिए  ।

 में  हैरान  हो  रहा  था  कि  आर्थिक  प्रतिबन्ध  लगाने  के  अलावा  नेताओं  ने  कोई  ओर  भी  बात

 सोची  यह  मैं  आज  के  समाचारपत्रों  में  छपी  खबर  के  संदर्भ  में  कह  रहा  हूं  जिसमें  यह  उल्लेख  है
 कि  श्री  बोधा  ने  एक  लड़ाकू  विमान  का  शुभारम्भ  यहू  एक  मिराज  विमान  जेसा  है  जिनका

 इजराइल  में  प्रयोग  किया  जा  रहा  वह  भी  स्वयं  को  शस्त्रों  स ेसुसज्जित  कर  रहा  उनके

 अमरीकी  शथा  सी  ०  आई०  ए०  से  संबंध  हैं  और  गुप्त  गतिविधियों  के  लिए  प्राप्त  हुई  सहायता  का  भी

 हमें  पता  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  वहां  जो  हो  रहा  है  उसकी  ओर  ध्यान  दिये  बिना  हम  नहिसा
 की  नीति  को  अपनाते  एक  बार  स्थिति  अगर  बदलती  है  तो  मैं  मंत्री  से जानना  चाहूंगा  कि  क्या

 हम  भी  अपना  दृष्टिकोण  बदलेंगे  ओर  उस  समय  एक  भिन्न  दृष्टिकोण
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 दक्षिण  अफ्रीका  में  रंगभेदी  सरकार  क्या  रही  है  वह  दक्षिण  अफ्रीका  तक  ही
 सीमित  नहीं  प्रथम  महायुद्ध  के बाद  नामीबिया  दक्षिण  अफ्रीका  के  अधीन  जब  संयुक्त  राष्ट्र
 संघ  कमा  तो  सामी  बिया  को  संयकत  राष्ट्र  संघ  की  हस्तोशिप  काउन्सिल  के  अधीन  होना  यह  दक्षिण
 अफ्रीका  का  नहीं  लेकिन  वह  नाभीबिया  के  लिए  दावा  ही  नहीं  कर  रहा  है  या  इसे  रख  ही  नहीं
 रहा  है  अपितु  नामीबिया  जातिवाद  और  रंगभेद  की  नीति  अपना  रहा  है  जो  कि  उसका  देश  नहीं
 मेरे  विचार  से  हमें  इस  पहलू  को  बहुत  गम्भी  रता  से  लेना  चाहिए  और  गुटनिरपेक्ष  देशों  की  बंठक  और
 अन्य  कई  बैठकों  में  इस  विषय  को  लिया  जाना

 अध्यक्ष  मैं  क्षधिक  समय  नहीं  क्योंकि  बहुत  सी  बातें  कही  गई  इसे  समाप्त
 करने  से  पहले  मैं  धाना  में  रहे  एक  व्यक्ति  जिसे  जेम्स  आग्रे  कहते  हैं  की  याद  दिलाना

 उन्होंने  कहा  है  कि  पियानों  बजाते  समय  जब  आप  कीबोर्ड  पर  केवल  सफेद  नोट  का  प्रयोग  करते  तो

 आपको  एक  समसस््वर  आवाज  सुनाई  देती  है  जब  आप  केवल  काला  नोट  बजाते  हैं  तो  तब  भी  आपको

 समसस््वर  आवाज  सुनाई  देती  है  परन्तु  जब  दोनों  का  सम्मिश्रण  होता  है  तो  यह  अधिक  सुन्दर  होतो
 मैं  आशा  करता  हूं  कि  दक्षिण  अफ्रीका  के  रंगभेदी  शासक  यह  महसूस  करेंगे  ओर  स्थिति  खराब  होने

 हिसात्मक  कार्यवाही  होने  और  हथियारों  का  प्रयोग  करने  से  पहले  हम  एक  दिन  देखेंगे  कि  रंगभेद  की

 कौई  बात  ही  नहीं  होगी  |  धन्यवाद  ।

 विदेश  मस्व्नालय  में  राज्य  सन््त्री  एड्श्रा्डो  :  कई  सदस्यों  ने  मुझे  बताया  है  कि

 लंदन  में  लघु  शिखर  सम्मेलन  में  लिए  गए  निर्णय  पर  आज  जब  चर्चा  होने  जा  रही  है  तो  वहां  हुए  निर्णय

 की  कोई  प्रामाणिक  प्रति  नहीं  समाचारपत्रों  में  इसे  दिया  गया  है  परन्तु  समाच।रपत्रों  में  इन

 समाचारों  की  प्रामाणिकता  नहीं  इसलिए  मैं  सभा  पटल  पर  मालंबौरों  सदन  की
 जिसकी

 प्रतियां  पहले  ही  उस  सचिवालय  में  भेज  दी  गई  को सभा  पटल  पर  रखने  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 में  रखो  देखिये  संह्या  एल०  |

 प्रो०  मधु  दंडबले  :  आपने  इसे  केबल  अपनी  मेज  पर  रखा

 शी  एड्मार्डो  फंलोरो  :  मैंने  पहले  ही  काफी  प्रतियां  दे  दी  जो  उन्हें  पढ़ना  चाहते  हैं  उन्हें

 पढ़  सकते  हैं  ।

 मैं  सभा  के  सभी  वर्गों  क ेउन  सदस्यों  के  प्रति  अपना  अभार  व्यक्त  करता  हूं  जिन्होंने  इस
 विवाद  में  भाग  लिया  है  क्योंकि  उन्होंने  दक्षिण  अफ्रो  का की  समस्या  पर  सरकार  की  नीतियों  का  जो
 वार  समर्थन  किया  अगर  मैं  कहूं  तो  यहू  सदन  की  और  इस  देश  के  लोगों  की  सबसे  अच्छी  परम्परा

 महाहमा  गांधी  जब  वक्षिण  अफ्रीका  गये  थे  तो  वह  एक  राजनीतिक  व्यक्षित  नहीं  लेकिन

 जब  उन्होंने  जातिवाद  भेदभाव  का  सामना  किया  तो  उन्होंने  पीड़ितों  की ओर  से  लाठी  उठाई  बौर  भारत

 लौट  आये  ।  उन्होंने  दुनिया  के  सबसे  शक्तिशाली  राज्य  को  गिरा  कर  छिन्म-भिन्न  कर
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 वन

 एडप्रार्डो

 महात्मा  गांधी  द्वारा  आरम्भ  की  गई  परम्परा  पंडित  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  और  राजीव

 गांधी  के  साथ  आगे  बढ़ी  इस  प्रथा  के  सबसे  बड़े  प्रतिपादक  मैं  केवल  इस  देश  के  प्रधान  मंत्रियों

 ओर  नेताओं  का  ही  उल्लेख  नहीं  करता  भारत  और  दक्षिण  अफ्रीका  में  भारत  मूल  के  बहुत  से  लोगों

 में  कष्ट  उठाया  है  और  रंगभेद  की  नीति  के  विरोध  ओर  संधर्ष  में  प्राणोत्सगें  कर  दिया  वास्तव  में

 रंगभेद  की  नीति  का  विशोध  करने  में  हम  किसी  से  पीछे  नहीं

 में  यहां  तक  कि  अन्तरिम  सरकार  के  समय  भी  पूरी  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  से  पहले

 हमने  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  वाणिज्य  व्यापार  सम्बन्धी  वाणिज्य  दूत  संबंधी  सम्बन्ध  तोड़
 लिए  थे  ।  मेरे  पास  एक  दस्तावेज  है  जिसका  ऐतिहासिक  महत्व  है  ओर  वह  भारत  के  राजपक्ष  में

 प्रकाशित  अधिसूचना  है  ।  यह  बृधवार  ।7  GH  को  प्रकाशित  भारत  का  असाधारण  राजपत्र

 इस  राजपत्र  के  प्रकाशन  के  हाल  ही  में  40  वर्ष  पूर्ण  यह  पहला  दस्तावेज  था  जो  किसी  भी

 सरकार  द्वारा  जातीय  शासन  के  साथ  सभी  राजनयिक  और  वाणिज्यिक  संबंधों  पर  रोक

 लगाते  हुए  जारी  किया  गया

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  दक्षिण  अफ्रोका  के  साथ  व्यापार  पर  रोक  लगाने  का  प्रश्न  उठाया

 इस  बारे  में  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  में  हस  मामले  की  जांच  तुरन्त  आरम्भ  करूंगा  और  मैं

 नीय  सदस्य  का  वास्तव  में  आभारी  यदि  वह  इस  मामले  में  तथ्यों  ओर  आंकड़ों  के  साथ  भेरी

 सहायता  करें  ।

 प्रो०  मधु  दंडबते  :  मैंने  माननीय  अध्यक्ष  के  माध्यम  से  पहले  हो  प्रस्तुत  कर  दिये

 हैं  ।

 श्री  एडमा्डो  फेलोरो  :  हम  निश्चित  रूप  से  इसकी  जांच  हमारी  स्थिति  बहुत  स्पष्ट

 हम  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  किसी  व्यापार  की  भनुमति  नहीं  देंगे  चाहे  सीधे  दो  या  अन्य  किसी

 अ्रामक  तरीके  से  ।  मैंने  भ्रामक  मामलों  का  उल्लेख  इस  तथ्य  के  संदर्भ  में  किया  हे  कि  रूभो-कभी  हमने

 कुछ  कम्पनियों  को  तीसरी  पार्टी  के  माध्यम  से  दक्षिण  अफ्रीका  के  साथ  संबंध  बनाते  देक्षा  यह  प्रायः

 नहीं  होता  यह  बहुत  कम  होता  मैं  यहां  बताना  चाहृता  हूं  कि  जब  कभी  हमें  तथ्य  मालूम  होते  हैं
 तथा  इन  लोगों  को  पक  ड़ते  हैं  तब  हम  उनके  खिलाफ  कड़ी  कार्रवाई  करते  हैं  ।

 मैं  अभी  एक  मामले  का  उल्लेख  करूंगा  जो  फिलहाल  न्याय-निर्णय  अधीन  है  जिसके  बारे  में

 कानून  द्वारा  जो  कार्यवाही  की  जानी  थी  वह  हमने  पहले  ही  के  मध्य  कर  ली  इन  वस्तुओं
 में  ऐसे  बरतन  जिस  पर  इनेमल  किया  गया  धाइकिल के  हवा
 भरने  बाले  स््टोव  ओर  उसके  पुर्जे  ।  ऐसे  बतंन  जिन  पर  ब्रुश  से कलाकारी  की  गई  लकड़ी

 संगमरमर  की  मृतियां  आदि  सामान  सम्मिलित  उनका  निर्यात  किया  जा  रहा  था  और

 वास्तव

 में दक्षिण अफ्रीका भेजी जा रही थीं दस्तावेज में लिखा था कि सामान मोजाम्बिक में मापूतो जा रहा नौवहन कागजातों में यह दिखाया गया था माल मोजाम्विक में मापूतो 338
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 वह  अम्यत्र  भेज  देते  हैं  और  हमारे  लिए  यह  पता  लगाना  बहुत  मुश्किल  हो  जाता  है  कि  अन्ततः  ये  चीजें

 कहां  उतारी  जाएंगी  परन्तु  जब  हमें  इसका  पता  चल  जाता  तब  दम  कड़ी  कारंवाई  करते  इस  मामले

 में  19  डिब्बे  में  रखा  यह  सामात  जब्त  कर  लिया  गया  था  ओर  निर्यात  करने  वाली  कम्पती  तथा

 जहाज  के  मालिक  और  उनके  बम्बई  तथा  कोचोन  के  एजेंटों  के  विरुद्ध  कारंवाई  की  गई  मैं  यहां
 बताना  चाहता  हूं  कि  निर्यातक  कम्पनी  थी  अकाई  इम्पेक्स  बम्बई  जिस  कम्पनी  के

 पोत  प९  माल  ले  जाया  जा  रहा  था  वह  थी  हांगकांग  में  पंजीकृत  गोल्ड  स्टार  लाइन  |  उसके  एम०  वी०
 नामक  पोत  पर  माल  ले  जाया  जा  रहा  बम्बई  के  अरेबी  शिपिंग  कम्पती

 लिमिटेड  भारतीय  एजेंट  हम  इस  प्रकार  के  माल  ले  जाने  की  किसी  भी  तरह  अनुमति  नहीं
 जैसे  ही  हमें  सूचना  मिलेगी  हम  कड़ी  कारंवाई  करेंगे  ओर  इस  तरह  की  गतिविधियों  को  हम  सख्ती

 मैं  ख्तम  कर

 महोदय  जैसा  कि  मैंने  कहा  है  कि  इस  संधषं  में  हमने  जो  मृढ्य  भूमिका  निभाई  है  उस  पर  हमें
 मे  संयुक्त  राष्ट्र  महा  सभा  में  आर्थिक  प्रतिबंधों  के  लिए  जब  संकल्प  प्रस्तावित  किया  गया  था  उससे
 15  वर्ष  पहले  1947  में  विश्व  में  हमारा  ही  देश  था  जिसने  संयुक्त  राष्ट्र  की  कार्य-सूच्ी  में  रंपभेद  के

 प्रश्न  को  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  रखा  था  |  हमने  1947  में  आजादी  प्राप्त  की  और  प्रारम्भिक  तथा
 बाद  के  प्रयासों  के  परिणामस्वरूप  सभी  महा  सभा  सत्रों  की  कार्य  सूची  में  यह  विषय  बराबर  बना  रहा  ।

 सरकार  की  इन  नीतियों  में  हमें  उन  संसद  सदस्यों  का  हमेशा  समर्थन  मिला  जो  इस  देश  के

 लोगों  के  विधि  सम्मत  प्रतिनिधि  मैंने  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखकर  इसका  उल्लेख  किया  है  कि

 हमने  अमरीका  ओर  ब्िटिश  प्रशासन  की  निन्दा  सुनो  मुझे  कहना  चाहिए  कि  यह  निन््दा  पूरी  तरह
 से  उचित  अमरीकी  प्रशासन  और  वर्तमान  प्रशासन  की  तथा  ब्रिटेन  सरकार  की  जो  निन््दा  की  गई  है

 वह  पूरी  तरह  से  उचित  है  परन्तु  अन्य  देशों  की  तरह  जहां  सरकारें  रंगभेद  के  विरुद्ध  संघर्ष  का  समर्थन

 नहीं  हन  दोनों  देशों  में  भी  लोगों  का  एक  विशाल  वर्ग  है  जो  मानव  अधिकारों  के  सिद्धांत  का

 समर्थन  करता  जो  मानव  के  सम्मान  का  समथंन  करते  हैं  जो  दक्षिण  अफ्रीका  जो  संयुक्त  और

 बहु-जातीय  समर्थन  क  रते  हैं  व ेसभी  के  लिए  वे  चाहे  काले  गोरे  हों  समता  ओर  न्याय-चाहते
 इत  लोगों  का  समर्थन  किया  जाना  चाहिए  तथा  इन्हें  प्रोत्साहित  किया  जाना  चाहिए  ।

 इसलिए  यहां  पेश  किया  गया  यह  विचार  बहुत  अच्छा  है  कि  भारत  के  संसद  सदस्यों  को  विश्व

 के  समान  विचार  वाले  संसद  सदस्यों  का  साथ  देना  चाहिए  ताकि  वे  सरकारें  सच्चाई  देख  इस
 बात  से  आशा  बंधती  है  कि  ब्रिटेन  में  संसद  सदल्तों  का  एक  बड़ा  जिसमें  विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  हैं

 और  ससा  दल  के  सदस्य  सम्मिलित  वर्तमान  ब्रिटिश  सरकार  की  रगभेद  समर्थक  नीतियों  के  विदद्ध

 यह  संतोषजनक  बात  है  कि  विदेश  सम्बन्ध  समिति  ने  13:2  का  मतदान  करते  हुए  सरकार  को

 दक्षिण  अफ़ीका  के  विरुद्ध  प्रतिबंध  लगाने  लिए  कहा  इन  ताकतों  को  संत्तद  सदस्यों  के  बीच  इस

 प्रकार  के  लोगों  को  मजबूत  बनाया  जाना  चाहिए  क्योंकि  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  लोगों  के  वैध  प्रतिनिधि

 जैसे  कि  हम  हैं  जनमत्  बता  सकते  हैं  ओर  सरकार  को  विवेक  का  रास्ता  दिश्वा  सकते  हैं  ।

 लघु  शिखर  सम्मेलन  एक  उपलब्धि  सदन  को  याद  होगा  कि  नसाऊ  समझौते  का
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 एड प्रार्डो

 पैरा  7  अधिक  ठोस  नहीं  यह  बहुत  नरम  और  सावधानीपूर्ण  पैरा  ?  में  लिश्ा

 बोषा  शासन  द्वारा  इस  बढ़ती  हुई  रंगभेद  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  कोई  कारंवाई

 नहीं  की  जाती  वो  हम  में  से  कुछ  निम्नलिखित  उपायों  को  लागू

 केवल  यही  बात  नहीं  है  कि  पैरा  7  को  मालंब्रो  हाउस  ठिज्ञप्ति  में  शामिल  गया  ऐसी  बात
 भी  नहीं  है  कि  इन  देशों  ने  पैरा  7  के  प्रत्येक  उपाय  पर  अमल  करने  का  फंसला  किया  है  :  बल्कि  छः
 देशों  ने  पैरा  7  से  आगे  जो  उन्होंने  नसाऊ  में  निर्णय  किया  था  उससे  भी  आगे  जाने  का  फैसला  एक  साथ

 किया  है  ।  वे  और  आगे  आये  हैं  क्योंकि  प्रिटोरिया  सरकार  ने  अपना  दृष्टिकोण  नहीं  बदला  बल्कि

 इसने  रंग-भेदी  व्यवस्था  के  प्रति  अपना  समर्थन  और  भी  मजबूत  कर  दिया  वहां  आपातकाल  लागू
 कर  दिया  गया  था  तथा  अन्य  उपाय  किये  गये  इसलिए  महत्वपूर्ण  सफलता  इस  बात  में  निहित  है
 इस  बारे  में  पहली  बात  तो  यह  है  कि  सभी  6  देश  जो  अलग-अलग  महाद्वीपों  का  प्रतिनिधिरव  करते

 विभिन्न  जनसंझिया  समूहों  का  प्रतिनिधित्व  करते  एकमत  हैं  तथा  दूसरे  अपने  आपको  अनुच्छेद  7  तक

 ही  सीमित  न  रख  जो  इतना  हानिकर  न  परन्तु  अनुच्छेद  7  के  परे  जाकर  दक्षिण  भ्रफ्रोको

 शासन  के  विरुद्ध  अतिरिक्षत  उपाय  किये  हैं  ।

 जेप्ताकि  यहां  उल्लेख  किया  गया  इतिहास  का  प्रवाह  उल्टा.नहीं  किया  जा  सकता  ।  इतिहास
 का  प्रवाह  यह  संकेत  देता  है  कि  रंगभेद  की  यह  घृणित  व्यवस्था  एक  बुरी  चीज  है  जो  इतिहास  में  कभी

 नहीं  देखी  ऐसा  अमानवीय  व्यवद्वार  इतिहास  में  पूरे  जिश्व  में  कहीं  भी  कभी  भी  नहीं  देखा

 यहां  दासता  का  जिक्र  किया  गया  है  ओर  यह  बहुत  प्रासंगिक  जैसाकि  दासता  की  स्थिति
 को  सुधारा  नहीं  जा  इसी  प्रकार  रंग-भेद  की  स्थिति  को  सुधारा  नहीं  जा  यह  अपने  आप
 में  एक  ब्रुराई  है  तूथा  इसका  एकमात्र  समाधान  रंगरभेद  को  समाप्त  करना  है  जेसाकि  दासता  को  खत्म
 करके  किया  गया

 मैं  सभा  को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  दक्षिण  अफ्रीका  के  बहादुर  लोगों  का  समर्थन  करने  के
 बपने  ऐतिहासिक  वायदे  पर  सरकार  अडिग

 एक  प्रश्न  पूछा  गया  यह  बहुत  अच्छी  बात  है  कि
 आप  ये  सब  बातें  कह  रहे  परन्तु  ठोस

 क्या  किया  जा  रहा  आप  प्रत्यक्ष  रूप  से  अफ्रीकी  राष्ट्रीय  कांग्रेस  तथा

 डब्ह्यू०  ए०  पी०  ओ०  )  दोनों  को  समर्थन  दे  रहे  हैं  । सभा  यह  जानती  है  कि  विश्व  में  स्वापो  का
 पहला  दूतावास  दिल्नी  भारत  में  खोला  गया  यह  विश्व  के  लोगों  के  लिए  इस  उदाहरण  का

 अनुसरण  करने  के  लिए  यह  आह्वान  किया  गया  है  ।  हाल  ही  में  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  मोचरविन्द  बार  देशों
 का  दोरा  किया  पहली  बार  भारत के  प्रधान  मन्त्री  ने  लगातार  चार  अफ्रीकी  देशों  का  दौरा  किया
 है  ।  ओर  फिर  जैसाक्ि  प्रधान  मन्त्री  के  दौरे  की  परम्परा  रही  यहू  केबल  एक  यात्रा  ही  नहीं  और
 जेसाकि  प्रधान  मन्त्री

 के
 काम  करने  का  ढंग  यह  एक  परिणाममूलक  तथा  व्यावहारिक  यात्रा  थी  तथा
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 उनकी  यात्रा  के  शीघ्र  बाद  हलचल  शुरू  हो

 मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  जहां  तक  जाम्विया  का  सम्बन्ध  हमें  आशा  है  कि  वहां  के  प्रधान  मंत्री

 शायद  सितम्बर  के  उत्तराद्ध  में  भारत  की  यात्रा  इस  उनकी  यात्रा  के  लिए  दस्तावेज  पर

 हमने  मस्ती  स्तर  पर  मन्त्रणा  शरू  कर  दी

 जहां  तक  अंगोला  तथा  ऐसे  अन्य  देशों  का  जिनकी  प्रधान  मन््त्री  जी  ने  यात्रा  को  सम्बन्ध

 एक  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  जिसमें  वाणिज्य  एम०  एम०  टी०  सी०  आदि  के  प्रतिनिधि  -

 शामिल  हैं  हाल  ही  में  उनके  सामान  की  खरीददारी  के  लिए  वियार-विमर्श  करने  के  लिए  लोआण्डा  की
 यात्रा  की  फिर  अंगोला  में  नवम्बर  में  लोआण्डा  में  व्यापार  मेले  में  भाग  लेने  के  लिए  व्यापार  मेला
 प्राधिकरण  ने  तेयारी  शुरू  कर  दी  इसके  उसी  देश  में  लोआण्डा  में  रेजीडेन्ट  मिशन
 स्थापित  करने  का  का  प्रगति  पर  है  तथा  हमें  आशा  है  कि  अंगोला  में  अपना  मिशन  अगले  वर्ष  के  शुरू
 होने  से  पहले  अथवा  अगले  वर्ष  के  शुरू  में  ही निश्चित  रूप  से  शुरू  हो  जायेगा  ।

 जहां  तक  जिम्बाब्बे  का  सम्बन्ध  कुछ  वस्तुओं  की  खरीद  के  लिए  विभिन्न  मन्त्रालयों  से  एक
 प्रतिनिधि  मण्डल  उस  देश  की  यात्रा  पर  गया  था  तथा  हाल  ही  में  हरारे  में  तंजानिया  में  भी  उनको

 अर्थव्यवस्था  को  मजबत  करने  के  लिए  हमने  कई  प्रस्ताव  किये  ताकि  वे  आत्मनिर्भर  हो  सकें  ओर

 उस  आक्रमण  का  सामना  कर  सके  जो  एक  लम्बे  समय  से  होता  आ  रहा  दक्षिण  अफ्रीका  का  आक्रमण

 केबल  राजनैतिक  ही  नहीं  रहा  केवल  सेनिक  आक्रमण  ही  नहीं  रहा  है  अथवा  आर्थिक  हो  नहीं  रहा

 है  परन्तु  इन  देशों  की  दक्षिण  अफ्रीका  पर  निर्भरता  का  लाभ  उठा  रहे  ये  आत्मनिर्भरता  उपनिवेषिक

 काल  से  शुरू  की  गई  उस  क्षेत्र  में  दक्षिण  अफ्रोका  इस  स्थिति  का  जायज  और  नाजायज  फायदा  उठा

 रहा  इसलिए  हमने  इन  देशों  को  आत्मनिभंरता  के  मामले  रंग-भेदी  शासन  के  आक्रमण  का

 सामना  करने  »  मजबूत  बनाने  का  निश्चय  किया  तिःसन्देह  हम  अपना  भरसक  प्रयत्न  करेंगे

 परन्तु  यहू  आवश्यक  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  भी  हमारे  साथ  कन्धे  से  कन्धा  मिला  कर  चले  तथा  हमें

 भाशा  है  कि  वे  ऐसा

 भी  एस०  जयपाल  रेड्डी  :  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  के  साथ  सम्बन्धों  का  क्या  होगा  ?

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  क्या  मैं  यह  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  आप  राष्ट्रमण्शल  संसदीय  सम्मेलन

 के  अध्यक्ष  होने  के  नाते  तथा  हमारे  अध्यक्ष  होने  के  नाते  भी  इस  आन्बोलन  के  प्रति  हमारा  सर्वंसम्मत

 समर्थन  दीजिये  तथा  हमारी  ओर  से  बोलिए  ।
 ह॒

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपके  सपनों  को  साकार  कडूंमा  ।

 प्रों०  मधु  दंडब्ले  :  आपका  सपना  लिखित  रूप  में  तैयार
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 भ्ध्यक्ष  महोदय  :  हां  मेरा  भी  यही  तात्पयं  कहने  तथा  करने  में  कोई  अन्तर  नहीं  मैंने

 यह  भेद  मिटा  दिया

 6.30  म०  प०

 दक्षिण  अफ्रीका  के  बारे  में  संकल्प

 ).

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  दक्षिण  अफ्रोका  में  अल्पमत  श्वेत  सरकार  की  रंग-भेवी

 नीतियों  का  विरोध  करने  में  इस  सभा  ने  हमेशा  असाधारण  एकता  का  प्रदर्शन  किया  इस  विषय  पर

 आज  को  चर्चा  हमारे  स्पष्ट  तथा  अडिग  रवैये  को  पुनरावुति  सदस्यों  की  इच्छाओं  के  अनुरूप  मैं

 खभा  के  समक्ष  निम्नलिखित  संकल्प  रखता  मुशे  आशा  है  कि  यह  सभा  इसे  स्वंसम्मति  से  पारित

 करेगी  ।

 यह  सभा  सर्वेसम्मति  से  --

 (1)  दक्षिण  अफ्रीका  के  जातिवादी  शासन  को  रंगभेद  को  अमानवीय  नोति  की  निःदा  करने

 (2)  दक्षिण  अफ्रोका  के  वीर  स्वतंत्रता  सेनानियों  के  प्रति  भारतीय  जनता  की  सहानुभूति
 अभिव्यक्त  करने  और  उनके  मानवीय  अधिकारों|के  लिये  स्यायसंयत  संघर्ष  में  उठके  साथ

 देने

 (3)  रंगभेद  को  समाप्त  करने  के  लिए  अफ्रीकी  राष्ट्रीय  कांग्रेस  और  अस्य  राजनीलिव

 संगठनों  के  साथ  उद्देश्यपूर्ण  विचार-विमर्श  करने  के  लिए  दुराग्रहूप्णं  इनकार  किये  जाने

 के  कृत्य  की  भत्संना  करने

 (4)  दक्षिण  अफ्रीका  की  जातिवादी  सरकार  की  नेतिक  प्रोत्साहन  और  सामभ्री  की  सहायता
 देने  वाली  सरकारों  के  कृत्य  की  निन््दा  करने

 (5)  स्वतंत्रता  प्राष्शि  लोर  मानवीय  गरिमा  के  लिए  दक्षिण  अफ्रीको  लोगों  के  बीरतापूर्ण
 संधर्ष  के  समर्थन  में  विश्व  जनमत  तैयार  करने  में  प्रधान  श्री  राजीव  गांधी  द्वारा
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 (11)

 A  भर

 किये  गये  प्रयासों  और  दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  अनिवायं  आध्थिक  प्रतिबंध  लगाने  के

 लिए  राष्ट्रमंडल  के  सात  राष्ट्रों  क ेशिद्धर  सम्मेलन  में  भारत  तथा  पांच  अन्य  देशों  द्वारा

 साहसपूर्ण  रवेया  अपनाये  आने  पर  उनकी  प्रशंसा  करने

 नसाऊ  में  स्वीकृत  उपायों  को  ब्रिटेन  द्वारा  पूर्णरूपेण  न  अपनाये  ज्यने  पर  खेद  व्यक्त

 करने

 विश्व  की  स्वतन्त्रता  प्रेमी  सभी  शक्तियों  को  रंगभेद  के  विरुद्ध  साहुसपुर्वक  भान्दोलन  में

 एक-जुट  होकर  काम  करने  की  अपील  करने

 दक्षिण  अफ्रीका  के  विरुद्ध  प्रभावी  और  अनिवाय॑  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए  सभी

 सरकारों  का  आह्वान  करने

 तेल्सन  मंडेला  और  अन्य  स्वतन्त्रता  सेनानियों  की  बिना  शर्त  रिह'ई  ओर  अफ्रीको

 राष्ट्रीय  कांग्रेस  तथा  अस्य  राजनीतिक  संगठनों  के  क्रियाकलापों  पर  झगे  प्रतिबन्ध  को

 हटाने  के  लिए  आग्रह  करने

 दक्षिण  अफ्रीका  प्राधिकारियों  के  विरुद्ध  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  करने  के  लिए  सम्पूर्ण  विश्व

 की  सरकारों  तथा  अन्य  प्राधिकारियों  को  सहमत  कराने  हेतु  विश्व  के  सांसदों  से

 अपने  सभी  नैंतिक  एवं  संबंधानिक  साधनों  का  उपयोग  करने  की  अपील  करने

 और

 जातिवादी  प्रिटोरिया  शासन  के  अप्रशामित  अपराधों  भोर  तानाशाही  से  दक्षिण  अफ्रीका

 और  नामीबिया  की  जनता  को  मुक्त  दिलाने  के  लिए  पुनः  जोरदार  प्रयास  करने  हेतु

 गुटनिरपेक्ष  आम्दोलग  बाले  देशों  और  उनको  सरकारों  के  शासनाध्यक्षों  की  तुरन्त

 बेठक  बुलाने  के  लिए  आह्वान  करने

 संकल्प  करती
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 6.33  म०  प०

 कार्य  समंत्रणा  समिति

 प्रतिवेदन

 [  प्रमुधाद  ]

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शीला  :  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति  का

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करती  हूं  ।

 प्रध्य क्ष महोदय  :  सभा  अब  स्थगित  होती

 6.34  भ०  प०

 तश्वश्चात्  लोक  समा  8  1986/17  1908  के

 ग्यारह  बजे  म०  पू०  तक  के  लिए  स्थगित

 मुब्रक  :  विम्ध्यवासिनी  पैकेजिंग  सीलमपुर

 344



 सभा  वाद

 के
 री

 हिन्दी  सस्कणा

 7  36  3908

 का

 विषय  पक्ति  19  वक्तव्यਂ  कै  स्थान  पर॒  विवरणਂ ६७  बम»  ०००५  ०»  वा  शैलाके  दि  सा  व्यक  सम  पमक  था

 वयम  ००७  उमा  बा  सा  2  सबक  ना»  काम

 पृष्ठ  पक्ति  45,  अ0प्रण्सस्यथा  कै  स्थान  पर  पढ़िये  ।

 2428,  परक्ति  36,  *त्री  जाया  रेड्डीਂ  के  परचात  अन्त'स्थापि

 थी  शनि
 रए

 एएए सनक  बजे  कक

 रे  ३७७  ताक  समथक

 के  वा  कमा»  बारे

 पृष्ठ  280,  पक्ति  38,  5  है  राप्ताह  की  प्रण्य्ली  "  का  लीप

 इत्ठ  मे
 पतक्ति  *कैवल  अनरीघ  करता  ह  |  सुरक्षा

 नकल  नल  नल  लि  ललककजक  न

 कै  स्थान  पर  *  कैवल  यह  अनुरोध  करता  हूं  कि  युरदा
 "*

 पढ़िये  |

 पृष्ठ  309,  पौक्ति  38,  *
 हस  वातलिप

 "
 से  नया  पैरग्राफ  पढ़िये  ।

 दर  तथा  कक  फेक  ३७  ७  १ाआ७  २)  आम  आा»  १०७  अा  थ३  भा॥

 पृष्ठ  330,  पीक्ति  12-13,
 "

 हसका  प्रत्यक्षा  कारण
 *

 के  स्थान  पर  "7806  से  ही
 "

 हे 22७ वा का७ 42 साथ 0३३७ 0७ रैमकी दिये तथा * दादा * कै स्थान पर " में मिलाਂ पढ़िपै । कक समक खाक कैम


